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Однако в том же плане 
ГОЭЛРО специалисты за-
писали: «Говорить в насто-

ящее время о приступе к исполь-
зованию водных сил Ангары и 
эксплуатации природных богатств 
Приангарья не приходится, мас-
штаб работ слишком грандиозен, 
необходимые средства слишком 
велики»...

Плановые органы и научные 
учреждения продолжали начатую 
в первые годы после революции 
разработку проблемы электрифи-
кации Приангарья и его индустри-
ального развития.

В августе 1947 года Академия 
наук СССР созвала в Иркутске на-
учную конференцию по изучению 
производительных сил Иркутской 
области. Ее участники, под руко-
водством академиков И.П. Барди-
на, А.Б. Винтера, В.Н. Образцова, 
В.С. Немчинова, Л.Д. Шевякова, 
обсудили и приняли программу 
комплексного развития произво-
дительных сил Приангарья.

Конференция заслушала и обсу-
дила доклад профессора, доктора 
наук П.В. Васильева «Основные 
вопросы изучения и использова-
ния лесов Иркутской области». 
Было признано, что Иркутская 
область, как один из наиболее 
многолесных районов нашей стра-

ны, может и должна во много раз 
увеличить заготовку древесины. 
Вместе с тем первостепенной за-
дачей выдвигалось максимальное 
развитие промышленности по об-
работке и переработке древесины, 
по комплексному и полному ее ис-
пользованию. Для этого рекомен-
довалось создание в Приангарье 
крупной базы химической перера-
ботки древесины, строительство 
целлюлозно-бумажных комбина-
тов и гидролизных заводов.

В октябре 1952 года XIX съезд 
Коммунистической партии Совет-
ского Союза в Директивах по пяти-
летнему плану развития народного 
хозяйства СССР записал:

«Начать работы по использова-
нию энергетических ресурсов реки 
Ангары для развития на базе де-
шевой электроэнергии и местных 
источников сырья алюминиевой, 
химической, горнорудной и других 
отраслей промышленности».

А за два месяца до съезда специ-
альная комиссия с участием глав-
ного инженера Гипродрева А.Д. 
Румянцева, представителей об-
ластных и районных организаций 
обследовала семь площадок под 
строительство комплекса предпри-
ятий по переработке древесины.

В сентябре 1954 года принимает-
ся решение о строительстве второй 

ступени Ангарского каскада – Брат-
ской ГЭС мощностью 3 миллиона 
600 тысяч киловатт. Для сооруже-
ния создано специальное управ-
ление – «Нижнеангаргэсстрой», 
позднее переименованное в специ-
альное строительное управление 
«Братскгэсстрой». 20 сентября в 
Братск приехала первая группа 
строителей во главе с начальником 
строительства гидростанции И.И. 
Наймушиным. Поселились они в 
Заверняйке.

На долю Ивана Ивановича в 
Братске выпала трудная и почет-
ная обязанность – в сжатые сроки 
сформировать новый многотысяч-
ный квалифицированный коллек-
тив гидростроителей, возглавить 
сооружение величайшей в мире 
гидроэлектростанции, нового со-
циалистического города, а позднее 
– крупного территориально-про-
мышленного комплекса с уникаль-
ными предприятиями целлюлозно-
бумажной, горно-обогатительной 
промышленности, цветной метал-
лургии, строительной индустрии и 
энергетики, новыми городами.

Братскгэсстрою здесь пришлось 
начинать с нуля. Вскоре после при-
езда первых строителей у неумолч-
ного Падуна появились палатки, 
поставленные на промерзшую 
землю, а на скале мыса Пурсей ра-
бочий-строитель и художник Ни-
колай Сластенко написал:

«Здесь будет построена 
Братская ГЭС.

Первые работы начаты 
21/XII-1954 г.»

Весть об этом событии быстро 
разнеслась по стране. Братск, Па-

дунский каньон приковали вни-
мание десятков городов, тысяч 
рабочих и специалистов многих 
предприятий, руководящих орга-
нов страны. Десятки тысяч добро-
вольцев стремились попасть на 
всенародную стройку.

А здесь в невиданно короткие 
сроки завершили подготовку к ги-
дротехническим работам, проло-
жили и поставили под напряжение 
высоковольтную линию электропе-
редач Иркутск – Братск. Уже состо-
ялось первое перекрытие Ангары. 

В это время в Москве и Ленин-
граде готовились исходные дан-
ные к проектированию Братского 
лесопромышленного комплекса 
(БЛПК) неслыханной до той поры 
производственной мощности. В 
мае 1956 года начинается строи-
тельство первых деревообрабаты-
вающих предприятий и цеха стан-
дартного домостроения в Братске 
и Чуне. В Братск зачастили проек-
тировщики, ученые, специалисты 
целлюлозно-бумажной и дерево-
обрабатывающей промышленно-
сти.

Наконец настала очередь и Брат-
ского лесопромышленного. В июле 
1958 года Совет Министров СССР 
принимает постановление о его 
строительстве. Работы по сооруже-
нию БЛПК возлагаются на Братск-
гэсстрой министерства электро-
станций.

15 сентября 1958 года на Пья-
новскую площадку гусеничный 
трактор доставил деревянную 
будку. Ее поставили на только что 
расчищенный от леса небольшой 
клочок земли. В будке размести-
лось вновь созданное управление 
строительства Братского ЛПК во 
главе с инженерами А.А. Рахмано-
вым и А.И. Венцеславским. Имен-
но этот день принят изначальным 
днем сооружения в среднем При-
ангарье будущего лесопромыш-

Планы  индустриального 
развития  Приангарья

ленного гиганта.
В феврале 1959 года весь мир 

узнал из контрольных цифр раз-
вития народного хозяйства СССР 
на 1959-1965 годы, утвержденных 
XXI съездом КПСС, что в Сибири 
намечено создать заново мощную 
целлюлозно-бумажную промыш-
ленность. В нее войдут Краснояр-
ский целлюлозно-бумажный ком-
бинат, Байкальский целлюлозный 
завод, Комсомольский-на-Амуре 
и Селенгинский целлюлозно-кар-
тонные заводы и самый крупный 
в мире Братский лесопромышлен-
ный комплекс.

Среди всех предприятий вновь 
создаваемой в Сибири и на Даль-
нем Востоке целлюлозно-бумаж-
ной промышленности Братский 
ЛПК выделялся не только мас-
штабами (полная мощность его 
рассчитывалась на ежегодную пе-
реработку более семи миллионов 
кубометров древесины), но и раз-
нородностью по профилю объеди-
няемых предприятий, новизной 
поставленных задач, в частности 
в организации производства важ-
нейшей для народного хозяйства 
продукции – целлюлозы для вы-
работки кордного волокна.

Чем же диктовалось спешное 
сооружение такого сложного ком-
плекса предприятий в ту пору на 
еще не обжитой территории, вда-
леке от крупных промышленных 
центров?

Главное – общегосударственная 
необходимость развивать уско-
ренными темпами производство 
искусственных волокон, пластиче-
ских масс и других синтетических 
материалов и изделий из них для 
удовлетворения потребностей на-
селения и нужд промышленности.

Создание мощной целлюлоз-
но-бумажной промышленности 
в Сибири и на Дальнем Востоке 
диктовалось также общей линией 

Коммунистической партии и Со-
ветского правительства на уско-
ренное увеличение экономическо-
го потенциала восточных районов 
страны.

Были и другие весьма веские 
основания для размещения ком-
плекса в Братске. Это прежде все-
го богатая лесосырьевая база. За-
пасы древесины на закрепленных 
площадях исчисляются сотнями 
миллионов кубометров и обеспе-
чат комплекс сырьем на многие 
десятилетия. При правильной экс-
плуатации и лесовосстановлении 
здесь можно создать практически 
неисчерпаемую сырьевую базу.

Крупное водохранилище яв-
ляется удобной магистралью для 
транспортировки древесины в 
больших количествах. 

Целлюлозно-бумажное про-
изводство, особенно выработ-
ка кордной целлюлозы, требу-
ют большого количества чистой 
воды. Ангарская вода по чистоте 
вне конкуренции. Количество же 
ее безгранично: ведь Ангару пи-
тает седой Байкал – уникальное 
хранилище пресной чистой воды, 
равного которому нет на всем зем-
ном шаре.

Учитывалось и близкое рас-
положение у крупнейшего источ-
ника дешевой электроэнергии – 
Братской ГЭС. Еще одно важное 
и долговременное преимущество 
диктовало размещение в Братске 
лесопромышленного комплекса: 
его будет строить единая мощная 
строительная организация, рас-
полагающая крупной базой строи-
тельной индустрии, сплоченным и 
опытным коллективом – специаль-
ное управление «Братскгэсстрой».

Все эти предпосылки с полной 
убедительностью подтвердились 
и в ходе строительства, и при экс-
плуатации введенных производ-
ственных мощностей ЛПК.

При составлении государственного плана электрификации 
России (план ГОЭЛРО) было отмечено, что Ангара благодаря 
своим порогам обладает колоссальными запасами энергии, 
а ее бассейн богат золотом, разными рудами и другими 
полезными ископаемыми и по своим богатствам принадлежит 
к наиболее ценным районам Сибири
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Инициатором создания Брат-
ского лесопромышленного 
комплекса является Г.М. 

Орлов – Министр лесной и бу-
мажной промышленности СССР 
в 1944-1957 годах, крупный спе-
циалист целлюлозно-бумажного 
производства, один из видных 
организаторов и руководителей 

этой отрасли промышленности. 
Георгий Михайлович, начиная с 
1954 года, был активным руково-
дителем и заботливым опекуном 
проектирования и строительства 
уникального Братского комплек-
са.

Мне, как бывшему главному 
инженеру Главцеллюлозы, в 1944-
1957 годах пришлось под руковод-
ством Г.М. Орлова участвовать в 
решении вопросов проектирова-
ния и строительства новых пред-
приятий отрасли, в том числе 
Братского ЛПК, в подготовке пра-
вительственных решений по ним.

В начале 1959 года по рекомен-
дации Г. М. Орлова и по приглаше-
нию бывшего заместителя пред-
седателя Иркутского совнархоза, 
Героя Социалистического Труда 
Г.Н. Школьникова я с большим 
энтузиазмом принял предложение 
о переводе на работу в качестве 
директора строящегося Братско-
го ЛПК. В то время я был членом 
Совета Карельского совнархоза и 
начальником управления целлю-
лозно-бумажной и деревообра-
батывающей промышленности 
Карелии. При поддержке Иркут-
ского обкома КПСС Иркутскому 
совнархозу удалось положительно 
решить вопрос о моем переводе.

26 марта 1959 года приказом Управления лесной 
промышленности совнархоза Иркутского 

экономического административного района был 
назначен первый директор строящегося ЛПК – 

Хаим Абрамович Кузнецов, 
бывший главный инженер Главцеллюлозы, начальник 

целлюлозно-бумажной и деревообрабатывающей 
промышленности Карелии

Проектирование в начале пятидесятых годов Братской ГЭС 
и открытие движения по железнодорожной магистрали 
Тайшет – Лена явились импульсом к созданию в среднем 
Приангарье крупного куста предприятий по комплексной 
переработке древесного сырья

Воспоминания 
первого директора
Хаима Кузнецова

Зачинатели строительства ЛПК 
и города Братска за полугодие 
проделали заметную работу. 15 
сентября 1958 года они установи-
ли прорабскую будку южнее бу-
дущего 8-го микрорайона, вблизи 
от будущей промплощадки ЛПК. 
Потом к будке пристроили еще 
добрый десяток таких же.  Их со-
единили меж собой переходными 
тамбурами. В этих будках-каби-
нетах разместилось управление 
строительства ЛПК. Напротив 
этого временного пристанища 
управления строился палаточный 
городок: 40 каркасно-засыпных 
домиков-палаток, каждая на 25 
человек. В палатках сложили кир-
пичные печи, настлали дощатые 
полы. Стены и полы покрасили. 
Снаружи домики обтягивались 
зеленым брезентом, и это прида-
вало поселку вид зеленого пала-
точного городка. В этом городке, 
также в палатках, разместились 
столовая, продовольственная 
лавка, парикмахерская, почтовое 
отделение «Братск-8». В марте 
1959 года открыли палаточный 
клуб. Комсомольцы в мае около 
поселка расчистили и оборудова-
ли спортивное поле.

В восьмом микрорайоне раз-
вернулось строительство 12 стан-
дартных двухэтажных брусчатых 
шестнадцатиквартирных домов, 
четырех домов-общежитий ком-
натной системы, двух магазинов 
и внутриквартальной временной 
отопительной котельной. Так на-
чинался город Братск, именовав-
шийся поначалу Новым Братском.

В апреле 1959 года из управ-
ления деревообрабатывающей 
промышленности Иркутского 
совнархоза прибыл главный ин-
женер дирекции ЛПК Б.С. Гу-
ботенко. Инженер-технолог ги-
дролизного производства, Борис 
Сергеевич обладал большим опы-

том работы на промышленных 
предприятиях. До направления 
из Москвы в Иркутск он был ди-
ректором Гипродревпрома.

Широкий круг больших и неот-
ложных дел потребовал от только 
что созданной дирекции интен-
сивной оперативной работы. В 
1959-1960 годах главное заключа-
лось в том, чтобы ускорить раз-
работку Гипробумом и его много-
численными субподрядчиками 
проектного задания, обеспечить 
проведение его экспертизы и ут-
верждение проекта в установлен-
ном порядке, подготовку рабочей 
проектно-сметной документации 
и выдачу ее строительной органи-
зации.

Дирекции предстояло завер-
шить переговоры с иностранными 
фирмами и обеспечить заключе-
ние контрактов на закупку ком-
плексного технологического обо-
рудования целлюлозных заводов 
и картонной фабрики.

Усилия дирекции и подрядной 
организации были направлены 
на быстрое строительство жилых 
зданий и объектов соцкультбы-
та, автомобильных дорог к пром- 
площадке и по ней, сооружение 
ЛЭП и водозабора, приобъектной 
базы стройиндустрии и складов 
для приема и хранения оборудо-
вания. Начиналось строительство 
постоянных объектов предзавод-
ской площади – здания управле-
ния дирекции ЛПК, пожарного 
депо, столовой и других.

В 1961-1962 годах разверну-
лись широким фронтом работы 
по вертикальной планировке и 
строительству объектов нулево-
го цикла на промышленной пло-
щадке (прокладка инженерных 
сетей, устройство фундаментов 
зданий и крупногабаритного ос-
новного оборудования), также по 
прокладке железнодорожных пу-

тей и развитию станции Новый 
Братск. В городе возводились кир-
пичные и панельные жилые дома 
в микрорайонах №№8, 1, 2 и 3, а 
также больничный городок в 12-м 
микрорайоне, Дворец культуры 
лесохимиков и стадион в пятом 
микрорайоне, Дом районного от-
деления связи.

Вначале дирекция обосновалась 
в поселке Братск-1. В апреле 1959 
года в Новом Братске строители 
сдали первые два брусчатых дома, 
и мы оказались вблизи от строи-
тельных объектов. Эти два дома в 
8-м микрорайоне стали первыми 
в государственном жилом фонде 
ЛПК и города Братска.

Дирекция приступила к ра-
боте в тесном контакте с пер-
вым начальником управления 
строительства ЛПК А.А. Рахма-
новым, которое также осущест-
вляло строительство города. Мы 
с Алексеем Алексеевичем пони-
мали, что наша главная задача 
на первом этапе – строительство 
восьмого и первого микрорайо-
нов, расположенных на южной 
границе города, по обе сторо-
ны будущего проспекта Мира. 
Тогда кирпич завозили в Братск 
издалека и Гипрогор (Москва) 
– генеральный проектировщик 
города Братска – вынужден был 
разработать проекты детальной 
планировки этих двух микро-
районов в деревянном исполне-
нии. В обоих микрорайонах были 
предусмотрены полосы на «крас-
ных линиях», примыкающих к 
проспекту Мира, для будущего 
строительства многоэтажных 
кирпичных домов с размещени-
ем в ряде из них магазинов. В 
1961-1962 годах эти микрорайо-
ны были достроены.

В первые и особенно трудные 
1959-1960 годы наш маленький, 
но очень дружный коллектив 



историческим стал наш портретисторическим стал наш портрет 76  

трудился с увлечением и энту-
зиазмом. Этому способствовали 
регулярные встречи-беседы, по-
священные изучению проекта 
ЛПК, его многочисленных про-
изводств. Как руководитель, я 
отмечал хорошую работу и по-
мощь сослуживцев – Б.С. Губо-
тенко, И.С. и В.С. Кудрявцевых, 
Е.Н. Погодаевой, А.Ф. Тышкеви-
ча, A.B. Агапова, Л.А. Говорушко, 
З.Г. Беловой, Л.А. Круминьша и 
других.

В 1960 году по нашему при-
глашению приехали в дирекцию 
главный инженер Л.Ф. Титов, 
взамен выбывшего по состоя-
нию здоровья Б.С. Губотенко, и 
главный технолог С.П. Джелюк. 
Большим уважением в коллек-
тиве пользовался Л.В. Динзе – 
опытный и высококвалифициро-
ванный специалист по монтажу 
технологического оборудования.

Заслуживает похвалы также 
руководитель работ по энергети-
ческим объектам инженер-тепло-
техник Ю.В. Щагин, прибывший в 
1962 году с Кондопожского ком-
бината, где он был начальником 
ТЭЦ...

К концу марта 1959 года гене-
ральный проектировщик – Ги-
пробум – завершил разработку 
технологической части проектно-
го задания на строительство ЛПК, 
а в июле оно было представлено 
в Совет технико-экономической 
экспертизы Госплана РСФСР.  
Назначенная им комиссия из 30 
инженеров различных специаль-
ностей под председательством 
крупного инженера-технолога 
сульфатно-целлюлозного про-
изводства В.Н. Малютина про-
водила экспертизу проектного 
задания до февраля 1960 года. В 
работе этой комиссии участвовал 
и я. Ряд наших возражений, заме-
чаний и предложений был учтен 

в решении совета технико-эконо-
мической экспертизы.

Большим событием для ра-
ботников БЛПК, как и для всей 
отрасли, было Постановление 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по ликвидации 
отставания целлюлозно-бумаж-
ной промышленности», принятое 
7 апреля 1960 года. В нем были 
определены мероприятия и сроки 
ввода в действие производствен-
ных мощностей лесопромышлен-
ного комплекса и меры помощи 
его строительству.

И все же положение на строи-
тельстве ЛПК оставалось напря-
женным. Основные силы и ре-
сурсы Братскгэсстроя, внимание 
его руководителей были прико-
ваны к строительству Братской 
ГЭС. В самом разгаре было со-
оружение Коршуновского горно-
обогатительного комбината. 10 
июля 1961 года началось строи-
тельство Братского алюминие-
вого завода, и туда, естественно, 
направлялись строители и тех-
ника в ущерб работам на БЛПК. 
Ведь все стройки были в ведении 
совнархоза и вел их все тот же 
Братскгэсстрой.

В связи со значительным на-
ращиванием объемов строитель-
но-монтажных работ на основ-
ных объектах ЛПК и в городе по 
нашей просьбе было создано два 
управления Братсгэсстроя: про-
мышленного строительства ЛПК 
и города Братска. Начальником 
первого управления назначили 
А.Г. Исаченко, переведенного из 
Иркутского совнархоза, он воз-
главил управление строительства. 
В составе управления строитель-
ства ЛПК было создано несколько 
строительно-монтажных управ-
лений. Начальником управления 
строительства города остался 
А.А. Рахманов.

Большой творческий труд в соз-
дание Братского лесопромышлен-
ного комплекса – этого уникаль-
ного конгломерата родственных 
предприятий, равного которому 
по мощностям, профилю и соста-
ву производств до сих пор нет в 
мире, – вложили проектировщи-
ки. Они по праву заслуживают 
похвалы. Это прежде всего мно-
го-опытный коллектив головно-
го проектного института отрасли 
– Гипробума. Для него проекти-
рование Братского гиганта было 
большой школой. Возглавлял эту 
работу директор института Л.П. 
Зарин. Душой  проектирования 
все годы был главный инженер 
института И.Д. Цветков. Много 
знаний и творческого труда вло-
жили главные инженеры проек-
та Н.П. Петров и Б.А. Архипов, 
заместитель главного инженера 
проекта, руководитель группы 
рабочего проектирования на пло-
щадке, ныне главный инженер 
проекта В.М. Шклярук, а также 
руководители отделов и групп ин-
ститута С.Г. Жудро, А.А. Алексе-
ев, Н.И. Сапогова, Л.И. Мяндин, 
С.М. Мазарский, Б.Ф. Морозов, 
В.П. Россо, Н.H. Данилевич, В.Ю. 
Краевский, С.А. Коробов, Е.П. Ра-
куц, заместитель главного инже-
нера Гипробума А.А. Гайделионис 
и др.

Из-за недостаточности капи-
таловложений и недовыполнения 
Братскгэсстроем годовых произ-
водственных планов строитель-
ные работы на промплощадке 
начались лишь весной 1960 года 
– на год позже намеченного срока. 
Также на год задерживалась мас-
совая сдача в монтаж оборудова-
ния. Это вынудило строить базу 
хранения оборудования на пол-
ный его комплект, вместо полови-
ны, как намечалось первоначаль-
но. К тому же скопилось большое 

количество ценных материалов, 
требовавших особых условий 
хранения. Пришлось строить де-
вять больших закрытых складов, 
в том числе три утепленных для 
размещения специального обо-
рудования с резиновой и пласт-
массовой антикоррозионной за-
щитой, а также автоматической 
и контрольно-измерительной 
аппаратуры. Склады строились 
в расчете на организованную и 
быструю подачу оборудования в 
монтаж.

Надо отдать должное аккурат-
ности и высокой квалификации 
скромного сотрудника дирекции 
– Л.А. Круминьша, добившего-
ся соблюдения установленного 
нами строгого порядка учета, 
складирования и отправки обо-
рудования в монтаж. Создание 
такой базы сторицей окупилось 
при массовом монтаже техно-
логического оборудования. Она 
повторно сослужила огромную 
пользу при строительстве второй 
очереди ЛПК. Опыт Братского ле-
сопромышленного комплекса и 
проект базы были использованы 
при строительстве Байкальского 
целлюлозного завода, Сыктыв-
карского ЛПК и других предпри-
ятий.

По договоренности между 
дирекциями строящихся ЛПК, 
алюминиевого завода и Братск-
гэсстроем долевым участием фи-
нансировалось строительство 
Братского телецентра, бетониро-
вание и асфальтирование полот-
на автодороги между городом и 
поселком Падун, строительство 
удлиненной бетонной взлетно-
посадочной полосы в аэропорту 
для приема и отправления круп-
ных самолетов.

В начале 1961 года были при-
няты дополнительные меры по 
строительству ЛПК.

Так, главной задачей с 1961 
года стало строительство целлю-
лозных заводов и картонной фа-
брики. При этом особое значение 
придавалось созданию большой 
мощности по производству ви-
скозной сульфатной (с предги-
дролизом древесины) целлюлозы 
для выработки из нее высоко-
прочного кордного волокна.

В 1962 год дирекция и строи-
тели ЛПК вступили с лучшими 
шансами на успех. Совнархоз от-
метил, что дирекция в 1959-1962 
годах с поставленными перед нею 
задачами в основном справилась, 
хотя мы понимали, что в нашей 
работе были недоработки и ошиб-
ки, выявившиеся при пуске пред-
приятий в эксплуатацию и осво-
ении.

Мне же состояние здоровья 
не позволило осуществить меч-
ту – довести стройку до конца и 
быть активным участником пуска 
и освоения гиганта лесохимии. В 
1963 году меня назначили предсе-
дателем Государственной комис-
сии по приемке в эксплуатацию 
мощностей на ставшем мне род-
ным БЛПК. После постановления 
в конце 1965 года отраслевого 
управления промышленностью 
я работал до ухода на пенсию 
главным инженером главного 
управления проектирования и 
капитального строительства Ми-
нистерства лесной и бумажной 
промышленности и по-прежнему 
был связан с руководством про-
ектированием и строительством 
Братского лесопромышленного 
комплекса.

Я всегда с интересом встре-
чаюсь с братчанами, приезжа-
ющими в Москву, переживаю 
трудности и неудачи теперь 
многотысячного коллектива 
комплекса и, конечно, радуюсь 
каждому его успеху.
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Коллектив Братскгэсстроя, 
его руководители – превос-
ходные гидростроители, но 

тогда они еще не имели достаточ-
ного опыта строительства объек-
тов промышленного назначения, 
да еще таких масштабов. Многим 
специалистам Братскгэсстроя 
пришлось доучиваться, порой по-
знать горечь ошибок и почувство-
вать высокую ответственность за 
техническое решение. Началь-
ником строительства комплекса 
были крупные специалисты-стро-
ители А.Г. Исаченко, Ю.К. Козяр-
ский, на долю которых выпало 
начало строительства и пуск пред-
приятий первой очереди. 

Поначалу строительные работы 
на промплощадке осложнялись 
еще тем, что выданный Гипробу-
мом первый проект не предусма-
тривал блокировки производств. 
Предполагалось построить боль-
шое количество зданий. На со-
вещании передовиков целлюлоз-
но-бумажной промышленности в 
Москве в 1961 году главный инже-
нер Братскгэсстроя А.М. Гиндин 
внес предложение о блокировке 
нескольких производств в одном 
здании. После Всесоюзного сове-
щания, где это предложение было 
одобрено, Гипробум и его соавто-
ры по проектированию комплекса 
сблокировали большинство цехов 
основного производства. 

Перепроектирование комплек-
са почти на год отсрочило основ-
ные строительные и монтажные 
работы, однако в конечном счете 
это обернулось большим выигры-
шем во времени, экономией трудо-
вых затрат и снижением себесто-
имости строительно-монтажных 
работ. Дирекция приняла допол-
нительные меры, ускоряющие вы-
дачу технической документации и 
устранение дефектов в ней. 

Чтобы до конца решить задачу 
обеспечения строителей и мон-
тажников технической документа-
цией, нужно было нам самим – как 
заказчикам и будущим эксплуата-
ционникам – квалифицированно 
разобраться и в технологии созда-
ваемых производств, и в огромной 
массе документов. Ведь предусма-
тривается совершенно новая тех-
нология производства целлюлозы 
высших сортов. Соответственно 
этому и оборудование для нас 
было новинкой. А документов по-
ступала уйма. Только поставщики 
шведской фирмы прислали столь-
ко технической документации, что 
она не вошла бы в большегрузный 
железнодорожный вагон. 

Предстояло досконально озна-
комить с новой технологией и но-
вым оборудованием кураторов, бу-
дущих технологов, руководителей 
производств и цехов, подготовить 
несколько тысяч рабочих-целлю-

лозников высокой квалификации.
Создали специальный отдел 

подготовки кадров с особой зада-
чей – готовить в первую очередь 
специалистов-целлюлозников.  

Из числа строителей и монтаж-
ников ЛПК нам разрешили зачис-
лить в штат тысячу человек. И как 
ни сложно было с кадрами в Брат-
скгэсстрое, начальник строитель-
ства И.И. Наймушин выполнил 
это обязательство. 

Целлюлозно-бумажное произ-
водство имеет высокую степень 
автоматизации и механизации 
производственных процессов. На 
оборудовании первой очереди 
установлено 23 тысячи контроль-
но-измерительных приборов и 
автоматики по регулированию 
технологических процессов. Эту 
службу возглавил один из луч-
ших специалистов в целлюлозно-
бумажной промышленности, а в 
настоящее время один из старей-
ших работников автоматизации 
целлюлозно-бумажной промыш-
ленности страны Г.И. Шулькин. 
Освоение импортных приборов, 
наладка, а в последующем замена 
на отечественные требовала боль-
ших знаний и трудолюбия.

Несколько позже главным ин-
женером БЛПК был назначен С.К. 
Сидоров. Он возглавил всю инже-
нерную работу на комплексе. 

Следует отметить большую ра-
боту, проделанную заместителями 
директора ЛПК А.П. Ипатовым и 
А.Т. Эфендиевым, Н.С. Сябренко.

Многотысячный коллектив 
честно трудился и осваивал новое 
оборудование, новую технологию 
и новые виды продукции. Нельзя 
не назвать лучших из лучших ра-
бочих – старших варщиков Н.Д. 
Щипонникова, В.В. Букуева, от-
бельщицу В.Ф. Франчук, сеточ-
ников В.К. Нестерова и А.Г. Поля-
кова, выпарщика М.А. Канюкову. 

Воспоминания
Михаила Олонцева
Сооружение Братского лесопромышленного комплекса 
было не менее сложным по технологии и организации 
работ, чем строительство Братской ГЭС, а по стоимости 
строительно-монтажных работ значительно 
превосходило его

Можно назвать еще сотни других, 
которые беззаветно отдавались 
самоотверженному труду. 

Нередко спрашивают, что дала 
наука Братскому комплексу и чем 
он обогатил науку? 

Братский лесопромышленный 
комплекс стал в значительной 
степени опытным полигоном для 
внедрения новых, наиболее про-
грессивных процессов, новейшего 
технологического оборудования, 
применения передовых методов 
проектирования, строительства и 
монтажа.

Отечественные научные и науч-
но-исследовательские учреждения 
предложили многие технологиче-
ские новинки, впервые апроби-
рованные на лесопромышленном 
комплексе. Теперь они вошли в 
цикл производства у нас и исполь-
зуются на других предприятиях 
отрасли. 

Именно на Братском ЛПК про-
ектировщики и строители в цел-
люлозно-бумажной промыш-
ленности впервые с большим 
экономическим эффектом приме-
нили блокирование производств. 
Теперь без блокирования не мыс-
лится строительство новых цел-
люлозно-бумажных производств. 
Гипробум, проектировавший 
БЛПК и ведущий проектирование 
Усть-Илимского комплекса, смело 
пошел дальше: он впервые сблоки-
ровал под одну крышу 63 объекта 
коллективной стройки СЭВ – Усть-
Илимского целлюлозного завода.

На опыте Братского ЛПК до-
казано, во-первых, что можно и 
экономически выгодно строить в 
одной точке крупные (до миллио-
на тонн целлюлозы по варке) цел-
люлозно-бумажные предприятия 
в комплексе с другими производ-
ствами.

Во-вторых – теперь ясно, что 
в комплексе с целлюлозным про-

изводством весьма экономично 
строить крупные предприятия по 
механической переработке древе-
сины.

И, наконец, опыт Братского 
ЛПК не оставляет сомнений в 
целесообразности сооружения 
крупных поточных линий с при-
менением оборудования большой 
единичной мощности. Так, на пер-
вой очереди БЛПК две поточные 
линии по варке 250 тысяч тонн 
целлюлозы в год обеспечивались 
двумя варочными котлами, на вто-
рой очереди такие же линии обе-
спечивает один варочный котел. 
На кордном потоке установлены 
две сушильные машины мощно-
стью 200 тысяч тонн целлюлозы 
в год. На втором заводе такое же 
количество целлюлозы выпуска-
ет одна машина. Теперь крупные 
однопоточные линии с укрупнен-
ным оборудованием вводятся в 
практику. 

Опыт работы БЛПК также по-
казал, что для переработки семи 
миллионов кубометров древеси-
ны в год в одной точке требуют-
ся новые решения по приемке, 
раскряжевке, транспортировке и 
складированию ее, более высокой 
степени механизации и автомати-
зации, надежности в работе обо-
рудования. Лесной порт первой 
очереди БЛПК из-за неудовлетво-
рительной работы оборудования 
– единственный участок, все еще 
не принятый в эксплуатацию госу-
дарственной комиссией.

Братский лесопромышленный 
комплекс вошел равноправным 
в семью гигантов социалистиче-
ской индустрии Братско-Усть-
Илимского территориально-про-
изводственного комплекса, занял 
первое место по своей мощности 
в целлюлозно-бумажной промыш-
ленности страны, и им по достоин-
ству гордится Советская держава.

Михаил Иванович Олонцев – вы-
ходец из крестьян Емецкого уезда 
Архангельской области. В 1930 году  
поступил в Сокольский техникум 
ЦБП. С 1934 по 1939 год трудил-
ся на Окуловском ЦБК старшим 
кислотчиком, мастером, замести-
телем начальника и начальником  
целлюлозного завода. С 1939 года 
призван на службу в Красную ар-
мию. С первого дня Великой Отече-
ственной войны – на фронте в ка-
честве командира по политчасти 
15-го отдельного железнодорожного 
батальона. Участвовал в обороне 
Кавказа, освобождении Варшавы, 
взятии Берлина. С фронта вернул-
ся с многочисленными боевыми ор-
денами и медалями.

В 1946 году получил назначение 
начальником очистного цеха При-
озерского бумажного комбината. 
В этом же году возглавил предпри-
ятие.  В 1952 году был назначен ди-
ректором Архангельского ЦБК. По 
окончании Ленинградской лесотех-
нической академии в 1955 году на-
значен директором Светогорского 
комбината. С 1963 года – директор 
Братского ЛПК.
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Есть  братская 
целлюлоза!

Космонавт Алексей Леонов первый в мире 
вышел в открытый космос    СССР празднует 
20-летие победы в Великой Отечественной войне, 
9 мая впервые объявлено выходным днем  

  В прокат вышла картина Леонида Гайдая 
«Операция «Ы» и другие приключения Шурика»

19
6

5

А к т о м  о т  3 1  д е к А б р я  п р и н я т о  в  э к с п л уАтА ц и ю  т о л ь к о  т е х н о л о г и ч е с к о е  о б о р уд о в А н и е п е р в ы й  п о т о к  б ы л  в в е д е н  в  д е й с т в и е  п р и  н е п о л н о й  г о т о в н о с т и  о с н о в н ы х  з д А н и й

Обкатка  прошла 
успешно

7-8 июля обкатаны все механиз-
мы 1-й пусковой линии варочного 
и промывного цехов опытной уста-
новки БСЦЗ (блок сульфатно-цел-
люлозных заводов).

Комплексное опробование этой 
установки назначено на 10 июля. 
Это позволит в масштабах лабора-
торной установки отработать тех-
нологию варки целлюлозы для пу-
ска первой очереди Братского ЛПК.

На обкатке сложных механиз-
мов отлично потрудились бригады 
электромонтеров ГЭМ, возглавля-
емые тт. Ивановым и Каширским, 
и группа наладчиков под руковод-
ством инженера В. Шматыны.

«Дай  щепоточку 
целлюлозы...»
В последние дни здесь все было, как на фронте. Трудовое 
напряжение строителей, монтажников 
и эксплуатационников достигло наивысшего накала

Спустя четыре часа после неза-
бываемого торжества началь-
ник опытной установки Федор 

Павлович Ковнер принимает беско-
нечные поздравления с успехом.

– Благодарю, – то и дело отвечает 
он в телефонную трубку. – Первая 
варка прошла удачно. И целлюлоза 
получилась хорошей, и щелок. На 
таком щелоке микроорганизмы бу-
дут жиреть и размножаться...

Запуск опытной установки бло-
ков целлюлозных заводов и имеет 
главной целью в настоящее время 
выработку щелока, необходимого 

для выращивания активного ила. 
Целлюлозы же пока получено не-
много, и промышленного значения 
она не имеет. 

Весть о рождении целлюлозы на 
опытной установке БЛПК все вле-
чет и влечет сюда людей. 

– Поздравляем опытную установ-
ку, – и заместитель начальника цеха 
объединенной химводоочистки Г.М. 
Капитан горячо жмет руку Ковнеру. 
– Дайте щепотку целлюлозы...

В самом деле, какая она, эта самая 
целлюлоза, из-за которой сотни, ты-
сячи людей на строительстве Брат-

ского ЛПК надолго потеряли сон и 
покой? Даже разочарование охвати-
ло при виде светло-коричневой, чу-
точку волокнистой влажной массы: 
кажется, размочи обычный картон 
и получится точно такое вещество.

В журнале начальника смены 
опытной установки на второй стра-
нице, ниже графика с указанием 
времени закладки щепы (в вароч-
ный котел ее заложили впервые в 
22 час. 55 мин. 9 июля), количества 
пара в котле, проводимых опера-
ций, красным карандашом – раз-
машистая запись: «10.7.1965 года в 
5 час. 15 мин. выдута первая сибир-
ская натронная целлюлоза. Ура!!!» А 
сбоку еще приписка: «Получен чер-
ный щелок плотностью 1,08 г/см3, 
содержание сухого остатка 155 г/л».

Начальник отбельного цеха Виктор Семенович Кленов
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Первая  ласточка 
Братска

По стальным магистралям 
через всю нашу страну 
помчит поезд, увозя долго-

жданный подарок – 38 тонн небе-
леной целлюлозы. 

В 11 часов 5 ноября смена ма-
стера железнодорожного цеха 
БЛПК Александра Соколова на-
чала погрузку аккуратно упако-
ванных кип сухой целлюлозы. На 
каждом светло-коричневом пря-

Обычный товарный вагон № 225-5909 5 ноября 1965 года 
стал участником совсем не будничного события – он своего 
рода первая ласточка Братска, который отныне будет 
известен не только своей знаменитой гидростанцией, 
но и добротной сибирской целлюлозой. Вагон, поданный 
в помещение склада готовой продукции кордного завода, 
украшен коротким лозунгом «Подарок Октябрю 
от строителей, монтажников и эксплуатационников 
Братского ЛПК»

моугольнике надпись: «Братск. 
ЛПК. Целлюлоза натронная. Пар-
тия №  , кипа №  . Нетто 150 кг. 
Брутто 154 кг».

Многие предприятия целлю-
лозно-бумажной промышленно-
сти с нетерпением ждут эту цен-
ную продукцию. Первой получит 
братскую целлюлозу Раховская 
картонная фабрика, что находит-
ся в Закарпатской области.

5  н о я б р я  п о т р е б и т е л я м  о т г р у ж е н  п е р в ы й  в А г о н  т о в А р н о й  ц е л л ю л о з ы н А  1  я н в А р я  н А  б рАт с к о м  л п к  рА б о тА л и  2 2 0 0  ч е л о в е к

Коллектив заводоуправления. 1965 год

Юрий Смуров
Гигант расправляет 
плечи
В час ночи 5 сентября 23-й котел был готов для загрузки 
щепой. Температура, необходимая для варки, была 
достигнута, затем выпустили воду и дали команду на склад 
коры и щепы

Оттуда ровно в 1 час 50 ми-
нут по тракту подачи пер-
вая щепа поступила в котел. 

Возле траспортера собрались все: 
варщики, операторы, дежурные 
монтажники. 

Этого уже давно ждали и давно 
готовились. Ночами не спали стро-
ители и монтажники, наладчики, 
эксплуатационники. Пять лет от-
деляют эти минуты от начала стро-
ительства комбината. Пять труд-
ных героических лет! И вот первая 
щепа летит в котел. Через несколь-
ко часов она станет целлюлозой, 
продукцией крупнейшего в стране 
лесопромышленного комплекса. И 
пусть не сразу его продукция пой-
дет в производство – начало сдела-
но. Есть братская целлюлоза!

За стенами ночь. Но спать не 
уходят. Смена старшего варщика 
Льва Васильевича Белова в со-
ставе В. Черненко, В. Худобко, М. 
Стрельченко, В. Кукаева, Н. Русо-
ва, А. Сидорова и В. Кожемякина 
слаженно делает свое дело. Третью 
смену не уходят домой гл. механик 
завода кордной целлюлозы А.М. 
Худяков, заместитель главного 
инженера по КИПу и автоматике 
А.А. Вейхер, прораб из ВЭМа В.Г. 
Шульский со своими монтажника-
ми и другие... 

Варка щепы в 23-м котле идет 
нормально. Продолжается водная 
варка в 22-м котле. И здесь все бла-
гополучно. Теперь уже ясно: брат-
ская целлюлоза очень скоро станет 
достоянием народного хозяйства.

Наша смена 5 сентября 
вышла на работу с 8 утра. 

Я уже знал, что 22-й котел начали 
загружать щепой и готовят его 
к варке. Приняв смену, убедился, 
что котел был на «заварке», 
работал циркуляционный насос.
Напряжение нарастало. Наконец 
наступил долгожданный миг: 
котел сварен. Почти машинально 
нажимаю ключ управления 
выдувным вентилем. Вскоре 
содержимое котла было передуто 
в резервуар. Стали открывать 
автоматическую крышку котла, 
а она ни с места. Крышка  
была поднята после того, когда 
вскрыли торцовой фланец 
и удалили вручную массу, 
мешавшую движению крышки. 
Эта небольшая заминка не 
испортила нашего настроения. 
Из сваренной целлюлозы здесь же 
сделали несколько отливок. 
И начался обмен автографами».

Юрий Смуров, 
начальник смены варочно-

промывного цеха ЦЗ-1
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Новая воздушная 
трасса Братск –
Нижнеудинск

В последнее время открылось 
ежедневное воздушное со-
общение (кроме воскресенья) 

на самолетах АН-2 до Нижнеудин-
ска. Поднявшись в воздух в час дня, 
сделав остановки в пос. Октябрь-

Воздушный транспорт в почете у братчан. Рейсовые 
самолеты до Иркутска превратились в настоящих 
воздушных извозчиков. Да и какая лошадка домчит вас 
до областного центра за полтора часа. Еще быстрее мы 
добираемся до отдельных районных поселков, ненамного 
продолжительнее дорога до Красноярска

В 1964 году новоселами стали 
тысячи братчан. Жилой фонд по 
состоянию на 1 января 1965 года 
составляет 223 446 квадратных 
метров. А число проживающих на 
этой площади равно почти 31 ты-
сяче человек. Горожане в прошед-
шем году получили 1958 квартир. 

Кто же переселился в новые 
квартиры? На долю строителей и 
монтажников Братского лесопро-
мышленного комплекса и города 
Братска пришлось 952 квартиры. 

В 1964 году новоселье праздно-
вали не только строители. Ключи 
от 767 благоустроенных квартир 
были вручены эксплуатационни-
кам дирекции строящегося Брат-
ского ЛПК.

Адрес  сменился 
у  тысячи  братчан

ском и г. Тайшете, пассажир через 
считанные десятки минут сойдет в 
Нижнеудинском аэропорту.

Что ни говори: быстро, удобно 
и дешево. Все удовольствие стоит 
9 рублей.

Что запомним
 В ноябре в связи с ликвида-

цией совнархозов дирекция БЛПК 
передана в ведение Министерства 
лесной, целлюлозно-бумажной и 
деревообрабатывающей промыш-
ленности СССР.

 В декабре введены в эксплу-
атацию завод переработки побоч-
ных продуктов и два турбогенера-
тора ТЭС-2.

 В октябре в братском аэропор-
ту впервые приземлился тяжелый 
транспортный самолет АН-12, 
который может перевозить до 16 
тонн груза.

 В аэропорту впервые при-
землился тяжелый транспортный 
самолет АН-10. Он стал главным 
воздушным извозчиком на линии 
Иркутск – Братск. 

 В феврале открыт тракт Братск 
– Усть-Илимск. 

 Состоялся первый выпуск 
Братского общетехнического фа-
культета Иркутского политехни-
ческого института.

 26 марта в  10 часов утра по 
железнодорожному пути на греб-
не плотины проследовал первый 
тепловоз.  

 1 октября заработала город-
ская телефонная сеть – 4 ручных 
коммутатора (на 100 номеров каж-
дый). Международная телефонная 
связь осуществляется с помощью 
двух коммутаторов. Установлено 
три телеграфных аппарата. Ради-
офицированы Братский, Падун-
ский, Осиновский и Анзебинский 
узлы. Жителей города обслужива-
ет 17 отделений связи.  

 В Братске побывали шахин-
шах Ирана Мохаммед Реза Пех-
леви с супругой и секретарь ЦК 
Монгольской народно-революци-
онной партии Юмжангий Цеден-
бал.

Гости осмотрели Братскую гидростанцию, ознакомились со строи-
тельством лесопромышленного комплекса.

Японские делегаты интересовались жизнью и бытом строителей, 
работой общественных организаций, перспективами развития энерго-
промышленного района.

8 апреля в городе Братске на 
улице Мира открылся новый про-
довольственный магазин №43. 
Первые покупатели были приятно 
поражены его современным ви-
дом, простором. И неудивительно. 
Магазин рассчитан на 28 рабочих 
мест. Здесь и гастрономический 
отдел, и молочно-жировой, и кон-
дитерский, и бакалейный.

Если покупатель желает облег-
чить свой выбор покупок, к его 
услугам стол заказов. Если покупа-
тель голоден, к его услугам кафете-
рий.

Пока по нашим улицам курси-
руют ежедневно, с семи утра 
до 23 часов ночи, четыре ав-

тобуса Братского автохозяйства с 
интервалом между каждым в 15 
минут. С их помощью пассажиры 
могут быстро попасть на улицы 

Приятной становится 
прогулка по городу
Рейсом маршрутного автобуса, отошедшего в субботу, 
23 января, от автостанции и направившегося по широким 
городским улицам, положен конец досадному исключению, 
в котором до сих пор находились жители города Братска, 
не имевшие раньше возможности пользоваться автобусами 
для передвижения внутри города

Подбельского, Комсомольскую и 
Кольцевую, на комбинат «Брат-
склес», отделение госбанка, гор-
военкомат...

Прежде внутреннего движения 
не было из-за отсутствия хоро-
ших дорог. Коллектив Братского 

автохозяйства намерен совершен-
ствовать открывшееся в городе 
автобусное сообщение. В насто-
ящее время гордостью баховцев 
является движение автобусов на 
линии Падун – Энергетик, где 
машины ходят с промежутком в 
пять минут.

В этом направлении  ежедневно 
пассажирами бывают пятнадцать 
тысяч человек. Когда-то здесь кон-
дукторы рейсовых автобусов сда-
вали выручку за день на сумму...
один рубль, а сейчас она составля-
ет не менее 1000 рублей.

1965 1965

Японская  делегация 
в  Братске

К  услугам  покупателей
Коллектив, который вырастет 

до 60 человек, работает на полной 
коллективной ответственности, 
что позволит быстро и культурно 
обслуживать трудящихся. Открыв-
шийся магазин уже девятый в си-
стеме отделения ОРСа, обслужива-
ющий горожан.

В 1965 году по улице Кирова от-
кроются еще два магазина: продо-
вольственный и промтоварный.

Горожане благодарны строите-
лям и работникам торговли за еще 
один прекрасный магазин и боль-
шую о них заботу.

3 июля Братск посетила японская делегация сторонников 
мира в количестве 44 человек, следующая 
на Международный конгресс мира в г. Хельсинки. 
Делегацию возглавляет профессор экономики университета 
в Кагосиме господин Масао Токахаси

с  м о м е н тА  п у с к А  п р о в е д е н о  1 8 0  в А р о к  и  п р о и з в е д е н о  1 2 5 3  т о н н ы  ц е л л ю л о з ы 1 2  д е к А б р я  о т к р ы л А с ь  ц е н т рА л ь н А я  г о р о д с к А я  б и б л и о т е к А  с  ф о н д о м  в  5 4 7 0  к н и г
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    Международный женский день 8 Марта объявлен 
выходным днем.    На внутренних авиарейсах СССР 
появился самолет ЯК-40.    Вышла новая модель 
«Запорожца» – ЗАЗ-966.    Принят указ Верховного 
Совета СССР об усилении ответственности за 
хулиганство (штрафы, арест от 10 до 15 суток, 
принудительные работы от одного до двух месяцев)

с д А н  в  э к с п л уАтА ц и ю  ж е л е з н о д о р о ж н ы й  в о к з А л  « п А д у н с к и е  п о р о г и »с т р о и т е л ь н А я  г о т о в н о с т ь  п е р в о й  о ч е р е д и  б л п к  с о с тА в л я е т  9 7  п р о ц е н т о в

Введен  второй 
технологический 
поток

В течение 1966 года велись работы по устранению недоделок 
на объектах, принятых в эксплуатацию, подготовка 
к комплексному опробованию и вводу в действие второго 
потока производственных мощностей на 125 тыс. тонн 
небеленой целлюлозы в год

Запуск, отладка и освоение 
оборудования проходили в 
неблагоприятных условиях. 

Обнаружились недочеты в про-
ектно-сметной документации, 
недоделки в строительно-мон-
тажных работах, не хватало ра-
бочих рук. 

К тому же зима выдалась очень 
суровой, приходилось прикла-
дывать значительные усилия, 

чтобы не допустить заморажи-
вания трубопроводов и обеспе-
чить персоналу минимальные 
комфортные условия. К примеру, 
пришлось проложить 16 км паро-
вых спускников для того, чтобы 
магистральные трубопроводы 
функционировали нормально. 
Пуск и эксплуатацию проходи-
ли в основном по временным 
схемам, не дожидаясь оконча-
ния строительства. В снабжении 
цехов паром, электричеством, 
сжатым воздухом и водой были 
большие перебои, это не позво-
ляло вести работу в нужном рит-
ме.

Несмотря на трудности, в 1966 
году в эксплуатацию ввели вто-
рой технологический поток по 
производству 125 тыс. тонн не-
беленой сульфатной целлюлозы 
и две паровые турбины на 6 тыс. 
кВт.ч каждая. 

Беды (а иначе то, что происхо-
дило, и не назовешь) преследова-
ли лесохимиков. Как вспомина-
ют авторы сборника «Братский 
лесопромышленный комплекс», 
изданного в 1978 году, «несовер-
шенной оказалась конструкция 
промывных установок. Промыв-
ной цех, где целлюлоза после вар-
ки освобождается от черного ще-
лока, стал самым узким местом... 

Работница Л.М. Бабайлова 
(Логвинова) предложила рекон-
струировать плоскую сортиров-
ку, организовать перелив массы 
специальной трубой. Дело пошло 
на лад. Цех вошел в ритм толь-
ко после полной реконструкции 
промывных установок. 

Незадолго до Нового года на 
БЛПК введен в эксплуатацию опыт-
но-экспериментальный цех. Он за-
нимает площадь около тысячи ква-
дратных метров на двух отметках 
здания сульфатно-целлюлозных за-
водов. По сути, это мини-завод, где 
все пять цехов находятся на виду 
друг у друга. Габариты технологи-
ческого оборудования во много раз 
меньше обычных. Это единствен-
ный в своем роде завод в стране. 
Он начал действовать еще в 1965-м, 
но в постоянную эксплуатацию вве-
ден только сейчас. Его задача – от-
работать режим варки целлюлозы 
с предгидролизом, режимы отбел-
ки и в конечном счете – получение 
кордной целлюлозы. Работать ми-
ни-заводу предстоит в тесном со-
трудничестве со Всесоюзным НИИ 
бумаги. Мощность мини-завода – 2 
тонны абсолютно сухой целлюлозы 
в сутки.

Опытно-
экспериментальный, 
единственный 
в  стране

1966
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У техникума будет трехэтаж-
ный учебный корпус, 4-этаж-
ный лабораторный корпус, 

три общежития, актовый зал на 
700 мест, библиотека, столовая 
и буфет, спортивное ядро. Здесь 
смогут одновременно обучаться 
1800 студентов. Пионерский ла-
герь расположится на живопис-
ном южном склоне хребта Пороги, 
на берегу залива. У братчан будет 
свой «Артек». В комплекс войдут 
дугообразные спальные корпуса, 
2-этажная столовая, клубно-спор-
тивный блок с театральным залом, 
библиотекой и спортзалом, ко-

«Россия»,  «Сказка» 
и  «Старт»

Заглядывая вдаль
Главный архитектор Братска А. Луфт делится с братчанами: 
«Текущее 5-летие принесет нашему городу много подарков. 
Совет депутатов трудящихся утвердил проекты нескольких 
важных для города объектов. Это учебный комплекс 
БЛПК (техникум), здание аэропорта, пионерский лагерь, 
лесопитомник, теплично-парниковый комбинат закрытого 
грунта на 1700 т овощей в год и одна из первых в Советском 
Союзе, да и в мире, телевизионная станция космической 
системы «Орбита»

стровая площадка с амфитеатром, 
стадион, игровые и хозяйственные 
объекты. Будет также построено 
отдельно стоящее 10-этажное зда-
ние круглогодичного пансионата 
на 250 человек, а зимой там смогут 
отдыхать 1100 человек. 

Работы по строительству те-
плично-парникового комбината 
уже начались. Ведутся изыска-
тельские работы на территории 
будущего 18-го микрорайона, где 
предполагается построить стан-
цию «Орбита». Ее планируют вве-
сти в строй уже к 7 ноября 1967 
года. 

1966

Сколько было мороки,
И психоза, и брани.
То не ладились сроки, 
То не шли барабаны.

Джелюк – главный технолог,
И директор Олонцев 
Дней, наверное, по сорок
Уже не видели солнца.

И рабочие тоже
В напряжении жили – 
Целлюлозу дороже, 
выше сна возносили.

Наступила минута – 
У всех нервы на грани – 
И открыл клапан круто
Старший варщик Тотьмянин. 

На ладони лежала
Светло-серая масса...
Сердце так клокотало,
Как ракета на трассе!

В. Герасимов

Целлюлозу 
дороже, 
выше  сна 
возносили

Надя – руководитель гидро-
метслужбы на строитель-
стве БЛПК. Службу органи-

зовали год назад. Надя приехала в 
Братск в апреле 1965 года  после 
окончания техникума и все лето 
проработала на плавучей станции 
– изучала водный режим Братско-
го моря. А в августе ее назначили 
заведующей новой станцией, от-
крытой на БЛПК. В коллективе 
она стала пятой, а состоит он из 
молодых девчат: старшего тех-
ника Раисы Гуриной, техников 
Юлии Исаевой,  Надежды Карпо-

35  градусов  мороза, 
ветер  –  7,5  метра  в  секунду
«Метео слушает!» Так отвечает в телефонную трубку 
Надежда Зайцева. Затем докладывает: 35 градусов мороза, 
ветер – 7,5 метра в секунду

вой и Анны Ивановой.
Станция обслуживает все хо-

зяйственные организации Брат-
ска, обеспечивая их суточными и 
периодичными прогнозами. Как 
и все подобные станции Совет-
ского Союза, братская станция 
ведет комплекс наблюдений, важ-
ных для изучения климата данно-
го района. 

– Вы не можете попросить не-
бесную канцелярию смилости-
виться над нами? – шутят строи-
тели, и девчата понимают, что за 
шуткой скрывается волнение. Не 

ради любопытства строители хо-
тят знать о погоде. В соответствии 
с прогнозом они организуют ра-
боту людей и техники. Особенно 
чутки к прогнозу крановщики: 
для их механизмов важны все по-
рывы ветра. Едва Надежда пере-
дала штормовое предупреждение, 
как на станцию посыпались звон-
ки из города, с БЛПК и с БрАЗа. 

– Девушка, милая, – умоляет в 
трубке очередной позвонивший, 
– ну что вам стоит? Скажите, что 
ветер меньшей силы!

– У нас такой закон, – остается 
непреклонной Надежда Зайцева, 
– пиши, что видишь на приборах, 
не прибавляй и не убавляй. За све-
дения о погоде на нас возложена 
большая ответственность. 

В октябре в управлении 
комплекса, 
в электроремонтном 
цехе, в цехе КИПиА 
и конструкторском 
бюро ввели 
производственную 
гимнастику

 

На улице Мира завершено стро-
ительство кинотеатра «Россия» – с 
мозаичным полотном в фойе (лес, 
река, в вышине тянутся провода 
ЛЭП), с большим зрительным за-
лом на 800 мест и малым залом. 
«Россия» – самый большой и со-
временный кинотеатр города, и 
братчане им гордятся: «Он мог бы 
украсить и столицу».

 По ул. Комсомольской, в нача-
ле и в середине улицы, открылись 
кафе «Сказка» и «Старт».

Ввели 
производственную 
гимнастику

Это было сделано в соответ-
ствии с новым Постановлением 
ЦК КПСС и Совмина СССР «О 
дальнейшем развитии физической 
культуры и спорта в стране», кото-
рое вышло в августе. Целлюлозный завод №1: комсомольско-молодежная смена №2 Екатерины Измайловой

(в первом ряду в центре)
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 На БЛПК побывали шведские 
специалисты, в том числе те, кто в 
свое время давал братчанам уроки 
варки целлюлозы.

 В ноябре началось комплекс-
ное опробование первой техноло-
гической нитки по производству 
беленой сульфатной целлюлозы.

 В августе на кордном пото-
ке были получены первые тонны 
продукции.

 Вступил в строй еще один 
братский гигант – алюминиевый 
завод. 15 июля 12-й корпус элек-
тролиза выдал первую продукцию.

 Проложена дорога от Братска 
до Усть-Илимской ГЭС, и в корот-
кое время на строительство ги-
дроэлектростанции уже прибыло 
несколько машин с грузом, общий 
вес которых около 200 тонн. 

 В конце лета прошла декада 
эстонского искусства. 

Что запомним
Известный артист советской 

эстрады Борис Брунов в пятый 
раз приезжает в Братск. Впервые 
он побывал в нашем городе не-
сколько лет назад и выступил тог-
да перед строителями ГЭС прямо в 
котловане, на дне Братского моря. 
Братчане радуются его очередно-
му приезду: «Снова на наших сце-
нах радостный темперамент, уди-
вительная непосредственность, 
жизнерадостность». 

В  пятый  раз – 
Борис  Брунов!

Начало   трудовой  биографии

Оператор студии – рабочий ремонтно-механического завода Ген-
надий Стрельников. Руководит студией кинолюбитель Георгий 
Денисов (впоследствии Георгий Иванович на протяжении мно-

гих лет будет фотокорреспондентом заводской многотиражки – сначала 
«Братского целлюлозника», а затем «Братского лесохимика»). Во время 
туристского похода по реке Чаре Геннадий Стрельников снял коротко-
метражный фильм «По Кодару» (Кодар – хребет в центральной части 
Забайкалья), который на одном из конкурсов был отмечен как лучший 
фильм. 

В честь 
строителей 
назвали  переулки
В Братске появились 
улицы, названные в честь 
первостроителей. Так 
городские власти решили 
увековечить имена молодых 
строителей Братска 

Задолго до наступления лета 
постройком заключил до-
говор с пассажирской при-

станью, по которому 1800 работ-
ников БЛПК смогут два раза в 
каждый летний месяц совершать 
прогулки на теплоходе по Брат-
скому морю.

Также решено выделять транс-
порт для поездок к морю, в тайгу, 
на рыбную ловлю. Рабочие сушиль-

Прогулки  по  Братскому  морю

Начала  работать 
киностудия
При управлении БЛПК начала работать любительская 
киностудия. За год (с 1966-го по 1967-й год) она выпустила 
два хроникально-документальных фильма – «БЛПК в канун 
ХХIII съезда КПСС» и «Братск весенний» – о первомайской 
демонстрации 1966 года, награждении братского комсомола 
орденом Трудового Красного Знамени и других событиях

В конце года прошел конкурс 
на лучший эскиз нагрудного знач-
ка Братского ЛПК. Таковыми при-
знали эскизы, представленные 
инженером отдела генплана Капи-
тоновым и слесарем цеха КИПиА 
Федониным. 

В поселке Падун переулку, 
расположенному от ул. Ги-
дростроителей до ул. Набе-

режной, присвоено имя Николая 
Сластенко, а бывший Больничный 
переулок переименован в пере-
улок Василия Синицы. 

Василий Синица приехал в наш 
город в 1960 году по комсомоль-
ской путевке после армии. Работал 
на строительстве ЛЭП-500, затем 
возглавлял бригаду монтажников. 
Он погиб в ноябре 1963 года, в воз-
расте 25 лет. При рубке просеки на 
Василия упала лесина. 

Вошедшая в историю надпись 
на скале Пурсей «Здесь будет по-
строена Братская ГЭС» принадле-
жит Николаю Сластенко. Маляр 
по профессии, по призванию он 
был человеком искусства. Нико-
лай Сластенко погиб в автоаварии, 
когда вез свои картины в клуб на 
выставку.

У  БЛПК
свой
значок

 В первый день сентября брат-
чане встречают народного артиста 
СССР Георга Отса, известного ис-
полнителя популярных песен – 
«Бухенвальдский набат», «Не могу 
я тебе в день рождения дорогие 
подарки дарить», «Слушай, Ленин-
град, я тебе спою задушевную пес-
ню свою», «В рабочем поселке», «С 
чего начинается Родина» и других. 
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Основатель киностудии БЛПК Георгий Денисов

В этом году с ремонтно-меха-
нического завода началась 
трудовая биография Ульяны 

Ивановны Шуть. В 1975 году ее 
перевели на фанерный завод. Уча-
ствовала в пуске, стала технологом 
в цехе лущения. 

– Первый шпон как раз в мою 
смену выпускали. Кромку обре-
зали вручную. Сначала две линии 
запустили – 16-ю и 14-ю. Дальше 
13-ю и 15-ю, и так постепенно все. 
У нас трудовые соревнования про-
ходили. Бригада одной линии со-
ревновалась с другой. Учитывалось 

качество продукции, участие в об-
щественной жизни – ДНД, суббот-
ники. Помню, рубительная машина 
не успевала перерабатывать объемы 
отходов шпона – сотрудники управ-
ления приходили на субботники и 
убирали отходы, чтобы пожарные 
претензии не предъявляли. При-
ходили все, начиная с директора 
Алексея Артемьевича Петрова. Сам 
пример показывал, – вспоминала 
впоследствии Ульяна Ивановна и 
при этом скромно умочала, что за 
свой труд она награждена орденом 
Трудовой Славы 3 степени. 

но-картонной фабрики, к примеру, 
съездили в Тарму.  

Во второй половине июля УС 
БЛПК открыло на территории ло-
дочной станции турбазу. Завезли 
40 лодок, поставили несколько 
20-местных палаток – в результа-
те несколько сотен рабочих про-
вели свободное время со своими 
семьями на природе, набрались 
сил и здоровья. 

1966

Ульяна Ивановна Шуть
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  К 50-летию Великой Октябрьской социалистической 

революции страна переходит на пятидневную рабочую 
неделю с двумя выходными днями    При завершении 
космического полета погиб космонавт Владимир 
Комаров    В июне Иркутская область награждена    
    орденом Ленина    На улицах городов появилась  
       новинка отечественного автопрома – автомобиль 
      «Москвич-412»    В кинотеатрах идут фильмы 
  «Вертикаль», «Кавказская пленница», «Неуловимые 
мстители», «Дело было в Пенькове», «Свадьба 
в Малиновке»

Есть  братский 
картон!

Основной штурм картоноделательной машины 
назначен на 00 часов ночи 14 марта. Ему предшествовали 
несколько дней напряженного труда и генеральная 
репетиция

Картоноделательная машина производительностью 820 тонн тарного картона в сутки. Обрезная ширина – 6300 мм

Бригада картонщиков Василия Чернова (второй справа)

Это мощности кордной цел-
люлозы, картоноделатель-
ная машина, сульфатный 

завод целлюлозы высокого выхо-
да, гидролизно-дрожжевой завод, 
очистные сооружения промстоков 
и вспомогательные объекты. В мае 
и июне в опытно-эксперименталь-
ном цехе кордного завода совмест-
но с ВНИИБом производится вы-
работка опытных партий беленой 
сульфатной предгидролизной цел-
люлозы. 64 кипы отгружено для 
испытаний во ВНИИБ г. Мытищи 
и 3 кипы – во ВНИИИБ г. Ленин-
града. 

Первые 
мощности 
первой 
очереди – 
в  работу!
28 июня госкомиссия 
подписала акт о приемке 
в постоянную эксплуатацию 
первых мощностей первой 
очереди БЛПК

В условиях невероятного напряжения сушильщики, резчики, прес-
совщики, сеточники в течение нескольких часов выводили упру-
гую, часто обрывающуюся ленту сухого картона на валы каландров. 

«Не торопитесь спешить! Не торопитесь сделать брак!» – предостерегал 
участников штурма начальник цеха В.А. Стоянов. В 3 часа 55 минут 
ночи 14 марта широкий лист картона с помощью воздуха удалось за-
бросить на барабан, и он виток за витком стал наматываться в тяжелый 
рулон.  «С победой вас, товарищи!» – поздравляет газета всех, кто при-
частен к выпуску первого картона.

н А  п я т и д н е в н у ю  рА б о ч у ю  н е д е л ю  п е р е ш л и  б л п к ,  б рАт с к г э с с т р о й ,  б рАт с к А я  г э с  и  б рА з б л п к  з А к л ю ч и л  д о г о в о р  с о ц с о р е в н о в А н и я  с  б А й к А л ь с к и м  ц е л л ю л о з н ы м  з А в о д о м

Прессовщик ЦЗ-1 Лидия Ивановна Марач
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Энергетики БЛПК на Братской ГЭС

ГЭС сдана 
в эксплуатацию

Лесному порту 
равных нет

А ты записался 
в школу?

16 июля на гребне водосливной части плотины Братской 
ГЭС впервые подняли два сегментных затвора водосброса 
и из Братского моря со 100-метровой высоты широкими 
лентами устремились в Ангару мощные потоки воды

За работой водосброса наблю-
дали прибывшие в Братск 
члены госкомиссии по при-

емке гидростанции в промыш-
ленную эксплуатацию во главе с 
заместителем Председателя Сове-
та Министров СССР В.А.  Кирил-
линым. 

В сентябре уровень Братско-
го моря поднялся почти до про-
ектных отметок. Теперь Братское 
водохранилище имеет объем 169 
млрд кубометров, занимает пло-
щадь 5 500 кв. км. Оно вмещает 
воды больше, чем все волжские 
водохранилища, вместе взятые. 
Глубина моря у плотины – 106 м, в 

длину оно протянулось от Братска 
до Усолья-Сибирского, на 550 км. 
Высота бетонной плотины ГЭС 
– 126 м, длина по гребню – 1 430 
м. Протяженность здания гидро-
станции – 515 м. 

24 сентября ГЭС сдана в эксплу-
атацию. По этому случаю в Братск 
приехали члены Политбюро ЦК 
КПСС, представители предпри-
ятий, проектных и научных орга-
низаций из разных городов. Про-
шел митинг. Прозвучали речи. 
Начальник Братскгэсстроя Иван 
Иванович Наймушин вручил сим-
волический ключ от ГЭС директо-
ру гидростанции К.А. Князеву. 

Вторая очередь – это фанерный 
завод (200 тыс. куб. в год), завод 
ДВП (40 млн кв. м в год), лесопиль-
ный завод (700 тыс. куб. м сырья 
в год), два новых целлюлозных 
завода, по мощности равных уже 
построенным. Планируется, что с 
вводом этих заводов БЛПК будет 
выпускать 1 млн тонн целлюлозы 
в год. В августе начались земляные 
работы (рытье котлованов) в цехе 
очистных сооружений промсто-
ков. 

Началось строительство кани-
фольно-экстракционного завода. 
Оборудование для него поставля-
ет Польская Народная Республи-
ка. Планируется выпускать в год 
10 тыс. тонн осветленной канифо-
ли, 277 т абиетиновой смолы, 3500 
т скипидара и 540 т флотационно-
го масла.

Начинается 
строительство 
второй 
очереди  БЛПК

Будут 
канифоль 
и  скипидар!

Главный комитет ВДНХ награ-
дил медалями четырех братчан: 
серебряной медалью – начальни-
ка участка СМУ ЦКК Николая 
Уварова, бронзовыми медалями 
– бывшего начальника СМУ ЦКК 
Вадима Гостева, прораба СМУ 
ЦКК Бориса Кошкина, бывшего 
бригадира комплексной бригады 
СМУ ЦКК Александра Алексеева.

Награды  ВДНХ – 
братчанам

18 февраля выходит 
в свет первый номер газеты 
«Братский целлюлозник». 
Газета является органом 
парткома, профкома, 
комитета ВЛКСМ
и управления Братского ЛПК 

У  БЛПК  – 
своя  газетаРаботники лесного порта БЛПК могут гордиться: 

их предприятие является уникальным сооружением, 
которое по замыслу и исполнению не имеет равных 
в стране и в мире

Многие рабочие БЛПК (шоферы, слесари, 
электромонтеры и др.) совмещают работу на производстве 
с учебой в заочной школе, т.к. в свое время 
по разным причинам не получили полного школьного 
образования

Высокая производитель-
ность, приемка древесины в 
хлыстах, сплавом и другими 

видами транспорта, наконец, обо-
рудование, которое впервые при-
меняется в практике подобных 
производств, – все перечисленное 
делает братский лесной порт един-
ственным в своем роде. 

Но, кажется, комсомольцам 
лесного порта этого мало, и они 
организуют парашютный кружок. 
Выделено место для теоретиче-
ских занятий, приобретены необ-
ходимые материалы. Заниматься с 
будущими парашютистами будет 
квалифицированный инструктор 
Братского морского и воздушного 
клуба.

У некоторых за плечами 5 или 6 классов, есть и такие, кто окончил 
всего 4 класса. В заочной школе может учиться каждый, кто хочет по-
высить образовательный уровень, но не имеет возможности обучаться 
в дневной или вечерней школе. Разрешается досрочная сдача зачетов, 
поэтому при желании за один год можно окончить два класса. 

д л я  рА б о т н и к о в  б рАт с к о г о  л п к  з А  г о д  п о с т р о е н о  3 0 0  т ы с я ч  к в .  м е т р о в  ж и л ь я в  з д рА в п у н к т е  б л п к  о т к р ы т ы  д в А  н о в ы х  к А б и н е тА  –  ф и з и о т е рА п е в т и ч е с к и й  и  з у б н о й

На должность редактора при-
гласили корреспондента из 
Читы – бывшего фронтови-

ка, командира минометной роты 
Петра Ильича Богданова. 

Под его руководством газета с 
первого же номера погрузилась в 
производственную жизнь, стала 
писать обо всех главных событиях 
комплекса, отмечать особо трудо-
любивых работников и песочить 
нерадивых, выводить на всеобщее 
обозрение факты бесхозяйствен-
ности.
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 В феврале получены первые 
тонны талловой канифоли.

 В апреле запущена промывная 
станция №2, в июне – варочный 
котел «Камюр» №2 и промывная 
станция №1.

 27 апреля впервые в стране за-
пущена установка получения дву-
окиси хлора. 

 28 апреля получены первые 6 
тонн клееного тарного картона. 

 17 мая смена Г. Данилиной 
дала первые тонны промышлен-
ного клееного картона.

 В середине мая получены пер-
вые пробные партии кормовых 
дрожжей.

 10 августа выработаны пер-
вые тонны советской кордной цел-
люлозы.

 В сентябре освоен режим вар-
ки сульфатной и кордной целлю-
лозы с предгидролизом.

 На комплексе создана добро-
вольная народная дружина (ДНД).

 Около тысячи детей лесохи-
миков отдыхают летом на площад-
ках при школах, в пионерлагере УС 
БЛПК «Чайка», в пионерлагерях п. 
Чуна и Новоалександровка.

 В Москве на ВДНХ в павильоне 
«Химическая промышленность» в 
разделе «Целлюлозно-бумажная 
промышленность» основное ме-
сто отведено Братскому ЛПК (фо-
тоальбомы, образцы продукции, 
стенды). Кипа кордной целлюлозы 
БЛПК получила диплом.

 Сдана в эксплуатацию Брат-
ская ГЭС. В сентябре уровень 
Братского моря поднялся почти до 
проектных отметок – 169 млрд ку-
бометров, занимает площадь 5500 
кв. км. Оно вмещает воды больше, 
чем все волжские водохранили-
ща, вместе взятые. Глубина моря у 
плотины – 106 м.

Что запомним

Строительство 
с размахом
В 1967-м в строительстве находится 81 объект культуры 
и быта, 36 из них будут сданы в нынешнем году – Дворец 
культуры БЛПК, стадион на 5 тысяч мест со спортивными 
корпусами, пивзавод, станция космических связей 
«Орбита», музыкальная школа, объекты Братского 
автохозяйства, семь торговых объектов – магазины 
в кирпичных домах по ул. Мира и Кирова, столовая 
по ул. Мира, 2-этажный универмаг по втором микрорайоне, 
блок обслуживания, кафе, а также детские сады 

Уже заложены и будут стро-
иться шесть 9-этажных до-
мов в 13-м микрорайоне – в 

кирпичном исполнении, 54-квар-
тирные, одноподъездные, с лиф-
том. Хирургическое отделение 
больницы получило новое поме-
щение на 140 коек в новом здании 
больничного комплекса.

«Орбиту» возвели в очень ко-
роткие сроки, чуть ли не за два 
года. В сентябре 67-го ее сооруже-
ние было закончено. Таких объек-

тов в стране всего 4. Кроме Братска 
подобные станции есть в Ново-
сибирске, Кемерово и Магадане. 
Теперь братчане смогут смотреть 
всесоюзные новости, знаменитые 
КВНы, различные концерты, а 
футбольные болельщики – транс-
ляцию матчей. Регулярные пере-
дачи через космос планируются со 
следующего года, пока же на «Ор-
бите» работают подольские налад-
чики. Внутри здание напоминает 
торт с начинкой. «Торт» увенчан 

железным «цветком» диаметром 
12 м, который сидит на поворот-
ном устройстве весом в 50 тонн. 

30 декабря распахнул свои две-
ри Дворец лесохимиков по ул. 
Комсомольской. Это было обще-
городское торжество. Уже на сле-
дующий день во дворце состоялся 
бал-маскарад для взрослых, а за-
тем в фойе самого большого в го-
роде учреждения культуры стали 
проходить детские елки. Словом, 
хороший старт по обслуживанию 
братчан был взят сразу. Без пре-
увеличения, работники дворца во 
главе с директором Лидией Рома-
ненко трудились день и ночь.

В 1967 году сдано 2626 квартир. 
Впервые начато строительство 
культурно-бытовых учрежде-
ний в каркасно-панельном ис-
полнении. Строители полностью 
перешли на монтаж балконов из 
сборных железобетонных элемен-
тов. Закончена укладка столбчато-
го фундамента Дома Советов (по 
проспекту Ленина, тогда он  еще не 
был проспектом и не  имел назва-
ния) – горожане пока не знают, что 
этот объект будет долгостроем. 

Еще горожане получили узел 
связи, отделение почты, столовую 
«Волна» на 150 мест по ул. Мира 
(в постперестроечные годы в этом 
помещении располагалось кафе 
«Шэньян», в настоящее время – 
магазин «Летуаль»). 

В июле начала работать авто-
станция по ул. Южной и появи-
лись новые маршруты: автостан-
ция – телецентр, автостанция – п. 
Строитель. Готовятся к открытию 
маршруты по ул. Мира и Обручева 
до ЦКК и маршрут Братск – Усть-
Илимск.

На углу ул. Комсомольской – 
Подбельского, в жилом доме, от-
крылся хозяйственный магазин. 
Это самый первый современный 
магазин по ул. Комсомольской. 

История их появления тако-
ва. К 50-летию советской 
власти японская компания 

«Ничэй Синся» по договору с 
АПН (Агентство печати Новости) 
запустила в производство 8 филь-
мов под общим названием «Мир 
сибиряков». Один из фильмов 
назывался «Братск – город моло-
дежи» и, естественно, снимался в 
Братске. 

А «Тойоты» японские кинема-
тографисты прихватили с собой 

«Тойота»  снимает 
рекламный  фильм
В июле на дорогах Братска появились «Тойоты». 
Причем сразу три – новенькие, только что с конвейера, 
последние модели

не просто так: одновременно с 
картиной о нашем крае они делали 
рекламный фильм «Тойота» идет 
по Сибири». В Братске японцы 
провели неделю –  снимали ГЭС, 
ЛПК, город, п. Энергетик, а также 
запечатлели на пленку свадьбу во-
долаза Анатолия Полиенко и элек-
трика Людмилы Терещенко. Жаль 
только, что «Тойоты», поразившие 
братчан, в Сибири не остались 
(действительно оказались «ни-
чэй») и уехали обратно в Японию. 

Кто  билетов  купит  
пачку...

Например, житель п. Чека-
новский Бойко стал об-
ладателем автомобиля 

«Волга», водитель АТУ-3 Юрин 
– мотоцикла «Планета». Братча-
нин Черухин выиграл пианино, а 
работники Братского отделения 
Стройбанка приобрели несколь-
ко билетов сообща, в результате 
им достался мотоцикл «Плане-
та» – один на всех (катались, на-
верное, по очереди). Кроме того, 
братчане выиграли 17 холодиль-
ников, 3 мотоцикла, 2 мопеда, 32 
пылесоса, 5 нейлоновых мужских 
сорочек и еще множество полез-

ных вещей – шерстяные платки, 
скатерти, часы, аккордеоны. И все 
это за какие-то 30 копеек (столь-
ко стоил один лотерейный билет). 
Были и денежные выигрыши – от 
2 до 100 рублей.

В Братске, как и в других городах Советского Союза, 
очень популярна денежно-вещевая лотерея

н А ч Ат ы  р е г у л я р н ы е  п е р е д А ч и  ц в е т н о г о  т е л е в е щ А н и я  и з  г л А в н о й  с т уд и и  с т рА н ы н А  б е р е г у  з А л и в А  п у р с е й  в  п о с е л к е  п А д у н  о с н о в А н  б рАт с к и й  р ы б о з А в о д
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8   Ленинский комсомол отмечает 50 лет  
  Во время учебно-тренировочного полета погибли 

первый космонавт планеты Юрий Гагарин и инструктор 
Владимир Серегин    В США убит сенатор 
Роберт Кеннеди    В августе советские войска 
входят в Чехословакию    На Горьковском автозаводе 
выпущена новая промышленная партия легковых 
автомобилей «ГАЗ-24» 

В целом в 1968 году 
БЛПК обеспечил химические 

предприятия страны 
отечественной целлюлозой 
и поставил на экспорт 25 тыс. 
тонн кордной целлюлозы 
в 8 стран, а также 35 тыс. тонн 
тарного картона в 13 стран мира

На 1968 год комплексу была 
запланирована прибыль 

почти в 19 млн рублей. От 
реализации продукции получена 
прибыль 22,8 млн рублей, 
т.е. сверхплановая прибыль 
составила около 4 млн рублей

БЛПК  вышел
на  рентабельность

Приступив к выработке кордной целлюлозы, 
эксплуатационники столкнулись с трудностями, 
возникшими по вине проектировщиков. В схеме, 
разработанной Гипробумом и Гипрогидролизом, были 
допущены серьезные дефекты и просчеты

Работа над ошибками

Несмотря на распоряжение 
министерства, специалисты 
этих учреждений не торо-

пятся исправлять свои недочеты. 
На совести проектировщиков во-
обще немало грехов, в частности 
по их вине были значительно за-
нижены сечения коммуникаций в 
варочном цехе, отчего он букваль-
но тонет в воде. Главный инженер 
Гипробума Цветков часто бывает 
в Братске, и ему хорошо известны 
все беды эксплуатационников, но 
он мало что делает для исправ-
ления ситуации. Технологи пред-
приятия вынуждены сами преодо-
левать барьеры, возникающие на 
пути кордной целлюлозы. Напри-
мер, при варке беленой целлюлозы 
на потоке Корд-1 они применили 

схему использования предгидро-
лизата в смеси с черным щелоком. 
Этот способ утилизации дал воз-
можность начать промышленное 
освоение (в июле 1967-го) кордной 
целлюлозы на потоке Корд-2. Од-
нако эти мероприятия позволили 
лишь на короткий срок выйти из 
затруднительного положения. В на-
чале 1968-го варочные котлы корд-
ного завода ежедневно простаива-
ют, нарушается технология варки, 
не может войти в ритм варочно-
промывной цех. Остро стоит во-
прос улучшения качества щепы 
– как ее лучше рубить, под каким 
углом ставить ножи на рубитель-
ных машинах? На этот и многие 
другие вопросы ученые ВНИИБа 
до сих пор не дали ответа. 

На протяжении всего 
года на заводе работают 
над улучшением качества 
картона 

Борьба за качество

1968

Много картона переводит-
ся в низшие сорта из-за 
плохой намотки, неясной 

маркировки. Условия хранения 
картона на складе тоже оставляют 
желать лучшего. Основные пре-
тензии со стороны потребителей 
– плохой внешний вид продукции.

н А  б л п к  с о з д А н А  д о б р о в о л ь н А я  н А р о д н А я  д р у ж и н А  д л я  о х рА н ы  п о р я д к А п р и  д в о р ц е  к у л ьт у р ы  б л п к  н А ч А л  рА б о тАт ь  у н и в е р с и т е т  к у л ьт у р ы
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Семен Джелюк – 
легенда БЛПК

Родился Семен Джелюк в 1909 
году в семье крестьян в де-
ревне Матешовка Брестской 

области. В десять лет потерял ро-
дителей – умерли от тифа. После 
четырех лет скитаний он оказал-
ся в детском доме.  «Умный, спо-
собный мальчик обратил на себя 
внимание. Хотя в детском доме 
тогда содержали лишь до седьмо-
го класса, направляя потом в ре-
месленные училища, директор на 
свой страх и риск оставил Семена 
до десятого», – рассказывает дочь 
Семена Павловича Анна Черны-
шова.

В мае 1925 года 16-летний под-
росток устроился рабочим на 
Минскую обойную фабрику. 

Затем был Белорусский поли-
технический институт, а в 1934-м 
получил направление на Урал, в 
город Новая Ляля. За короткий 
срок поднялся от мастера смены 
до главного технолога Ново-Ля-
линского ЦБК, где отработал поч-
ти четверть века. Там же, в Новой 
Ляле, встретил свою первую и 
единственную любовь Сонечку – 
это, пожалуй, был единственный 
подарок судьбы, которая не бало-
вала нашего героя.

События, которые происходи-
ли в те годы в стране, не миновали 
семью Джелюка. Так, в  1937 году 

«Человек уникальных способностей, безукоризненной 
честности, творческого отношения к делу. Высококлассный 
профессионал и истинный интеллигент» – так говорят 
сегодня о Семене Павловиче Джелюке, первом главном 
технологе Братского ЛПК

он подвергся аресту. На Дальнем 
Востоке взорвали мост, и якобы 
банду, которая это сделала, воз-
главлял иностранный шпион Дже-
люк. Семен Павлович выдержал 
все испытания и не подписал ни 
одного обвинительного пригово-
ра. Через полтора года обвинение 
было снято и он вернулся к рабо-
те. Но пока был в неволе, супруга 
стала безработной и умерла дочка 
Валя.

Когда началась война, на фронт 
его не взяли, поскольку предпри-
ятие относилось к оборонной про-
мышленности. Именно тогда он 
изобрел уникальный способ варки 
жидкого мыла.

В 1957 году был принят закон 
о создании на местах советов на-
родного хозяйства, которым пред-
писывалось ведать экономикой в 
своих регионах. Формирование 
кадрового состава происходило в 
основном из местных хозяйствен-
ников и управленцев. В одно из та-
ких «региональных министерств» 
– в Свердловский совнархоз, объ-
единивший более 400 промыш-
ленных предприятий, – в качестве 
главного технолога по целлюлоз-
но-бумажному производству на-
правили Семена Джелюка. 

Совнархоз был замечательной 
школой для производственни-

ка Джелюка. Высококлассного 
профессионала, у которого всег-
да было много свежих мыслей и 
грандиозных идей, заметили и 
часто отправляли в загранкоман-
дировки для обмена опытом. Он 
побывал в целлюлозно-бумажных 
компаниях Болгарии, Финлян-
дии, Германии, Японии, Швеции 
и Франции.

В 1962 году 53-летнему Семену 
Павловичу предложили переехать 
в Братск на строящийся комплекс 
сульфатного производства целлю-
лозы. Стройка на БЛПК была в са-
мом разгаре. 

Джелюк занял должность глав-
ного технолога. Семен Павлович 
очень быстро вписался в жизнь 
комплекса. Дневал и ночевал на 
комбинате. Дочь Семена Павло-
вича Анна вспоминает, как мама 
уговаривала отца: «Сеня, отдохни, 
неужели без тебя ночью обойтись 
не могут». На что он спокойно от-
вечал: «Да, не могут». 

С именем Джелюка связано ос-

воение и первой в нашей стране 
сульфатной кордной целлюлозы, 
и тарного картона высокого каче-
ства.

40-летний безупречный труд 
Семена Павловича в ЦБП высоко 
оценило правительство страны. В 
его наградной копилке, которую 
и сегодня хранят родственники, 
множество грамот и благодарно-
стей, медаль «За доблестный труд» 
и орден Трудового Красного Зна-
мени.   

Семена Павловича Джелюка 
помнят.

Бывший ведущий инженер тех-
нического отдела Любовь Царюк:

– Работа для Семена Павловича 
Джелюка была поэмой – он творил. 
Жил одним стремлением – выдать 
кордную целлюлозу. Для этого не-
обходимо было отработать ре-
жимы производства целлюлозы. 
Из кордной целлюлозы готовили 
волокно, которое использовали 
в производстве шин для самоле-
тов, поэтому к ней предъявлялись 
очень высокие требования. У нас 
было 11 ступеней отбелки! Такого 
нигде не делали! 

Бывший главный инженер 
БЛПК Виктор Снимщиков:

– Это был настоящий интелли-
гент и интеллектуал. Прекрасно 
разбирался в технологии, причем 
не только целлюлозно-бумажной, 
досконально знал тепловые стан-
ции, деревообработку, другие про-
изводства. 

Кордная целлюлоза – это, без-
условно, детище Семена Джелюка. 

19681968

рА б о т н и к и  ц е н т рА л ь н о й  л А б о рАт о р и и  к о м п л е к с А  с о б рА л и  в  п о м о щ ь  в ь е т н А м у  3 2 5  р у б л е й
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 Задача ликвидации плановой 
убыточности БЛПК выполнена – в 
четвертом квартале предприятие 
стало рентабельным.

 На БЛПК создана доброволь-
ная народная дружина.

 Новый Дворец культуры по 
ул. Комсомольской получил на-
звание ДК «Лесохимик».

 В лесном порту для управле-
ния автоматической сортировкой 
бревен установлена электровы-
числительная машина «Ангара».

 1 апреля организовано Брат-
ское пассажирское автотран-
спортное предприятие №2.

 Указом Президиума Верхов-
ного Совета РСФСР от 15 февраля 
1968 г. отделен от Братского рай-
она и образован Усть-Илимский 
район с районным центром г. Усть-
Илимск.

 В комсомоле БЛПК состоят 
1096 юношей и девушек. В июне 
1961-го, когда прошло первое со-
брание комсомольцев дирекции 
БЛПК,  на учете состояло всего 8 
комсомольцев. 

 5 сентября образован Брат-
ский историко-краеведческий му-
зей.

 В октябре женсовет БЛПК 
приглашает мужчин во Дворец 
культуры на вечер-диспут, где им 
будут прочитаны лекции «Счаст-
лива ли ваша жена?», «Каков вы 
отец?» и «Основы Закона о семье 
и браке».

 21 декабря принят в эксплу-
атацию Братский пивзавод. Брат-
чане в этот день пробовали пиво 
«Бархатное».

 28 декабря впервые в Брат-
ском аэропорту приземлился 
самолет ТУ-104. Были открыты 
рейсы этого самолета в Москву и 
Иркутск.

Что запомним

Смена 
Сергея Бакуркина
Смену Сергея Бакуркина называют самой 
дисциплинированной, самой организованной, в общем – 
лучшей сменой в котельном цехе ТЭС-2

Здесь трудится немало мо-
лодых, но опытных работ-
ников: старший машинист 

котлов-утилизаторов Николай 
Харичев подготовил несколько 
молодых машинистов. На протя-
жении следующего года об этой  
смене заводская многотиражка на-
пишет девять(!) раз, будет писать 

и в последующие годы, хоть уже 
и не так часто. Хорошо работает 
и другая смена, Виктора Семено-
ва. Здесь отлично трудятся маши-
нисты СРК Сергей Бекаревич и 
Юрий Максимов. Директор ТЭС-
2 – Виталий Сазонтович Капитан, 
главный инженер – Марк Павло-
вич Каплун.

В феврале на объединенном 
комитете профсоюза утверждено 
Положение о Книге почета, Доске 
почета и Почетной грамоте БЛПК. 
Первыми на Доску почета занесли 
фамилии следующих работников: 
слесаря сушильно-очистного цеха 
ЗСКЦ Евгения Андреюшкова, 
старшей отбельщицы Ульяны Ер-
шовой, старшего варщика вароч-
но-промывного цеха ЗСКЦ Нико-
лая Щипоникова и других (всего 
21 человек). 

В мае из Москвы пришло из-
вестие о награждении коллектива 
БЛПК Дипломом первой степени 
ВДНХ СССР за разработку и вне-
дрение технологии производства 
целлюлозы для высокопрочного 
корда. К трудовому подвигу при-
частны следующие товарищи: 
старший инженер по кордному за-
воду Р. Егорова, директор Б. Слят-
ский, главный инженер Я. Меллер, 
главный механик Ю. Горбов, на-
чальник отбельного цеха В. Кле-
нов, а также ряд рабочих и инже-
нерно-технических работников. 

С 1 января во всех 
подразделениях комплекса 

повышена зарплата. Повышение 
коснулось более 1100 работников. 
Теперь самая низкая зарплата 
в производственных 
подразделениях и в управлении 
комплекса – 84 рубля (было 
56 руб.). Заработок учеников 
в первый год обучения профессии – 
не ниже 63 рублей 

«Комсомольский 
прожектор»
Старший варщик кордного завода Виктор Циколин 
возглавляет штаб «Комсомольского прожектора». 
В июле «КП» провел рейд по культуре производства 
в цехе приготовления химикатов, в варочно-промывном 
и отбельно-очистном цехах

Итоги рейда: бытовые по-
мещения цехов слабо обо-
рудованы, плохая венти-

ляция, отсутствуют скамейки, 
решетки на полу, бедна наглядная 
агитация. Партийной и комсо-
мольской организациям поруче-
но уделять культуре производ-
ства больше внимания. К слову, 
варщик Циколин отлично поет. 
В июле на областном фестивале 
в Иркутске, посвященном 50-ле-
тию ВЛКСМ, он стал лауреатом 
областного смотра за исполнение 
песни «Ребята семидесятой широ-
ты». Поет старший варщик кордного завода Виктор Циколин

Его детище – регулятор влаж-
ности, его внедрением и усо-
вершенствованием он зани-

мался на многих предприятиях 
страны. В Советском Союзе прак-
тически нет такого предприятия 
ЦБП, где бы не побывал Лагода 
в командировке по внедрению и 
оборудованию контрольно-из-
мерительных приборов. В Братск 

Пенсионер  всесоюзного  значения

1968

в  к о м с о м о л е  б рАт с к о г о  л п к  с о с т о я т  1 0 9 6  ю н о ш е й  и  д е в у ш е к в  к и н о т е Ат р  д в о р ц А  к у л ьт у р ы  б рАт с к о г о  л п к  п о с т у п и л  ф и л ь м  « ф А н т о м А с »

На  Доске  почета  –
первые  фамилии

Комплекс 
награжден 
дипломом  ВДНХ

В июне коллектив цеха КИПиА проводил на пенсию 
Григория Логиновича Лагоду – слесаря КИПиА, 
человека с глазами и руками ювелира

Григорий Логинович приехал из 
Ленинграда, и уже тогда, в 1965-м, 
он был пенсионером. Тем не менее 
на БЛПК трудился почти четыре 
года. Но и здесь, повторно вы-
йдя на заслуженный отдых, он 
вскоре снова вернулся на завод, 
чтобы принять участие в ремон-
те точной аппаратуры во время 
капостанова. 

Вторая смена КДМ Николая Тюменцева
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9   Американские астронавты высадились на Луне  
  На советско-китайской границе произошел 

вооруженный конфликт    Фигуристы Ирина Роднина 
и Алексей Уланов впервые исполнили танец «Калинка» 
и стали чемпионами мира и Европы    Советская 
хоккейная сборная дважды проиграла сборной 
Чехословакии    По телевизору идет многосерийный 
польский фильм «Четыре танкиста и собака»

 (слева направо):  В.К.  Нестеров, 
А.А.  Вильпо,  В.А.  Стоянов,  В.Л.  Белов

Авторы  первого 
изобретения 
на  Братском  ЛПК

Передовики производства, награжденные правительственными наградами.
Справа – варщик Николай Щипонников, сварщик Василий Кузницин, Любовь Мозгалева

Задача – полностью 
освоить мощности
Архивные документы сви-

детельствуют, что в 1969 
году лесопромышленный 

комплекс стабильно работал и 
строился. Однако в череде будней 
не раз случались моменты, когда 
приходилось не просто хорошо 
потрудиться, а потрудиться – не 
побоимся этого слова – самоот-
верженно. 

Об одном из таких случаев кор-
респонденту газеты «Братский 
целлюлозник» рассказал главный 
инженер РСЦ В. Козлов. В апреле 
в цехе каустизации и регенера-
ции извести поставили на ремонт 
печь №1. В ней нужно было заме-
нить футеровку в зоне обжига на 
протяжении 10 погонных метров. 

На 1 января 1969 года 
введены в эксплуатацию  
следующие мощности: 
по варке целлюлозы – 
225 тыс. тонн в год, 
по картону – 
245 тыс. тонн 
в год. В состав БЛПК 
на начало года входят 
шесть предприятий: завод 
сульфатной кордной 
целлюлозы, ЦКК, завод 
побочных продуктов, ТЭС-2, 
лесной порт и РМЗ. Помимо 
этого,  общезаводские 
цеха – железнодорожного 
транспорта, автотранспорта, 
электроремонтный

Чтобы быстрее справиться с ре-
монтом, в 10 часов утра 5 апреля 
бригада Р. Сулимова, не дожида-
ясь полного остывания печи, при 
температуре +54 градуса начала 
осмотр печи и разборку старой 
футеровки. Выяснилось, что кро-
ме запланированных объемов 
нужно заменить 5 погонных ме-
тров футеровки в зоне обжига и 
5-6 м в теплообменнике. Бригада 
провела разборку всей футеров-
ки, выполнив объем работ вдвое 
больше, чем планировалось, и уже 
в 8 часов утра 7 апреля дала фронт 
работ для бригады капремонта. 

Другой пример. В сентябре в 
лесном порту неожиданно про-
рвало чугунную трубу мехочи-

щенной воды, питающей око-
рочные барабаны РОЦа. Нависла 
угроза остановки цеха, поэтому 
решили как можно быстрее про-
ложить вторую нитку водовода 
из стальных труб. Семь человек 
из бригады Германа Уфимцева 
(ТЭС-2) круглосуточно труди-
лись целую неделю. Домой ни-
кто не уходил, отдыхали прямо в 
цехе. Рабочие вырыли траншею 
протяженностью 45 м, уложили 
стальные трубы, установили три 
задвижки с электроприводом. 
При прокладке провода брига-
де пришлось пересекать дорогу, 
теплотрассу и два трубопровода 
хозфекальной канализации, т.е. 
подкапываться под них. 

н А  б рАт с к о м  л е с о п р о м ы ш л е н н о м  к о м п л е к с е  н А ч А л и  в ы д А в Ат ь  т р и н А д ц Ат у ю  з А р п л Ат ус р е д н е с у т о ч н А я  в А р к А  ц е л л ю л о з ы  н А  б рАт с к о м  л п к  д о с т и г л А  1 0 5 0 - 1 0 7 0  т о н н



историческим стал наш портретисторическим стал наш портрет 3736  1969

В феврале Братск посетила де-
легация военных из Чехословакии, 
в июне – участники Всемирного 
форума коммунистов (проходил в 
Москве). 

В сентябре в нашем городе вы-
ступал Государственный народ-
ный деревенский ансамбль ГДР (в 
рамках немецкой культуры в Ир-
кутской области). 

В этом же месяце привезли свои 
первые работы молодые советские 
кинематографисты. 

В мае приехала большая группа 
мексиканских инженеров-элек-
тромехаников, в июле гостили 
японские губернаторы префектур. 
На БЛПК приезжали французские 
лесопромышленники, а на БрАЗ – 
польские алюминщики. 

Была даже делегация от Рею-
ньонской компартии, с острова в 
Индийском океане. 

Все  флаги 
в  гости  
к  нам

Стенгазета 1969 года

В честь 51-й годовщины Во-
оруженных Сил СССР они 
награждены грамотами и де-

нежными премиями. Среди фрон-
товиков есть и женщины: бухгалтер 
базы оборудования Идея Храмкова 
во время войны была командиром 
отделения связи, принимала уча-
стие в обороне Сталинграда, на-
граждена пятью правительствен-

В  коллективе  трудятся
400  фронтовиков
Среди них – слесарь ГДЗ Геннадий Попов, электромонтер 
электроцеха Юрий Ерзин, начальник смены ЖДЦ 
Михаил Устинов и другие

ными наградами; аппаратчица 
кислородной станции РМЗ Люд-
мила Михайлова – бывший радист 
роты связи, в составе 5-й Ударной 
армии дошла до Берлина, у нее  че-
тыре правительственные награды. 
Бывшими фронтовичками также 
являются промывщица ЦУЗ Вея 
Иванова, работница ДПЦ Станис-
лава Нетребова и другие. 

Бронислав Иванович Слят-
ский принят на должность глав-
ного технолога БЛПК в 1961 году. 
Через короткое время уехал на 
работу в той же должности на Се-
гежский ЦБК. В Братск вернулся 
по приглашению в 1965 году глав-
ным инженером завода сульфат-
но-кордной целлюлозы. В 1966 
году возглавил этот завод. В 1970 
году уехал на Байкальский целлю-
лозный завод, где был назначен 
директором. Но не прошло и года, 
как вернулся в Братск и был при-
нят на ЦЗ №2 главным инженером. 
С 1973 года возглавил ЦЗ №2, а в 
1975 году переведен на должность 
заместителя главного инженера 
комплекса.

В 1969 году награжден серебря-
ной медалью ВДНХ.

В мае президиум областного Совета ВОИР подвел итоги 
третьего областного конкурса на лучшее рационализаторское 

предложение по экономии электрической и тепловой энергии. 
Первая денежная премия в сумме 150 рублей присуждена 
рационализаторам ТЭС-2 В.М. Снимщикову и В.Ф. Шабалину, 
третья (50 руб.) – работникам ЗКЦ М.Д. Макарову, Д.А. Жирову, 
Ю.А. Орлову

В восьмитысячном коллективе Братского лесопромышленного 
комплекса трудятся 442 человека с высшим образованием, 

1167 – со средним специальным образованием, 
более 4 тысяч рабочих и служащих имеют среднее и неполное 
среднее образование

12 апреля погода братчан не ба-
ловала: валил сплошной снег, дул 
холодный пронизывающий ветер. 
Но Всесоюзный коммунистиче-
ский субботник переносить из-за 
плохой погоды не стали. Более 4 
тысяч работников БЛПК в этот 
день работали на очистке терри-
торий комплекса и ул. Комсомоль-
ской, собрали металлолома на 28 
тысяч рублей, заработали в счет 
досрочного выполнения пятилет-
ки 12 тысяч рублей. 

Дипломы 
и медали ВДНХ

Трудный 
субботник

Коллектив БЛПК награжден 
дипломом ВДНХ первой степени. 
Отдельно отмечен труд несколь-
ких человек: золотую медаль полу-
чил главный инженер комплекса 
Сергей Сидоров, серебряную – ди-
ректор завода кордной целлюлозы 
Бронислав Слятский, бронзовую 
– заместитель начальника цеха 
химводоочистки Галина Капитан, 
аппаратчица этого же цеха Поли-
на Ткаленко, старший отбельщик 
Дмитрий Жиров.

н А  б л п к  с о з д А н о  1 2  к А с с  в з А и м о п о м о щ и ,  ч л е н А м и  к о т о р ы х  я в л я ю т с я  б о л е е  5 0 0  ч е л о в е к1 7 0 0  д е т е й  рА б о т н и к о в  б рАт с к о г о  л п к  ж д у т  м е с тА  в  д е т с к о м  с А д у
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Запели  братские 
«жаворонки»

В феврале в ДК «Лесохимик» 
организован хор мальчиков. Впо-
следствии он станет известен под 
именем «Жаворонки». Руководит 
хором Миндаугас Рацкявичус. 

На торжественном вечере, по-
священном 99-й годовщине со 
дня рождения вождя мирового 
пролетариата, мальчики спели 
песню «Учись как Ленин». Еще 
хор исполнил песню Шостакови-
ча «Родина слышит». Солировал 
Сережа Падалко. Участие в хоре 
определило судьбу юного братча-
нина – многие знают Сергея Вита-
льевича как преподавателя школы 
искусств №3.
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 Разрабатывается проектное 
задание на строительство хлорно-
го завода, выбрана территория для 
его размещения – южнее базисно-
го склада хлора второй очереди 
БЛПК.

 В феврале высокое звание 
бригады коммунистического 
труда присвоено изотопной ла-
боратории цеха КИПиА (Миха-
ил Юрасов, Владимир Сорокин, 
Александр Непочатый, Николай 
Михайлов).

 В составе комсомольского 
ударного отряда братчан (100 че-
ловек), выехавшего на строитель-
ство Усть-Илимской ГЭС, 11 ком-
сомольцев-блпковцев.

 15 лучших производственни-
ков-комсомольцев обучились на 
двухмесячных курсах при Ленин-
градской лесотехнической акаде-
мии им. С.М. Кирова.

 Каждый 13-й работник БЛПК 
получил путевку в санаторий или 
дом отдыха. 

 Работники комплекса полу-
чили 550 квартир (26,5 тыс. кв. 
метров).

 Варщик варочно-промывного 
цеха кордного завода Иван Перков 
по приглашению Правительства 
СССР побывал в Москве на празд-
нике Дня работника леса. 

 Инженер-методист отдела 
подготовки кадров БЛПК Юрий 
Гриппас стал чемпионом области 
по парашютному спорту. Он вхо-
дит в число лучших парашютистов 
РСФСР. 

 Принят в эксплуатацию Дво-
рец спорта с плавательным бас-
сейном. Это второй плавательный 
бассейн на всю Восточную Си-
бирь. Одним располагает Ангарск.

 Братский аэропорт перевез 
миллионного пассажира.

Что запомним

Сданы 120-квартирный дом 
по бульвару Космонавтов и 
90-квартирный по ул. Обру-

чева. В п. Падун начала работать 
детская библиотека. В п. Энергетик 
госкомиссия приняла в эксплуата-
цию гостиницу «Турист» и Дворец 
спорта с плавательным бассейном. 
На всю Восточную Сибирь таких 
бассейнов пока только два (пер-
вый находится в Ангарске). 

Братские строители решили 
приступить к возведению шести-
подъездных девятиэтажек. Ни в 
одном городе области таких домов 
пока нет, так что братчане и здесь 
могли бы стать первыми. Предпо-
лагалось, что площади будущих 
квартир будут такими: одноком-

Новые  объекты 
города
На ул. Кирова открылись два больших магазина – 
книжный «Прометей» и спорттоваров, где продают мопеды, 
мотоциклы, а также стиральные машины, радиолы 
и фотоаппараты

натная – 15,7 кв. м, 2-комнатная 
– 26 кв. м, 3-комнатная – 36,8 кв. 
м. Кухни – 7 кв. м («Хозяйкам есть 
где повернуться» – считают стро-
ители). Плюс невиданные ранее 
лифт и мусоропровод (его даже 
собираются провести не в подъ-
езде, а в каждой квартире). Но 
грандиозным планам не суждено 
сбыться: для новой серии домов на 
заводе железобетонных изделий 
необходимо запустить цех по вы-
пуску плит, но с этим возникают 
трудности. Ко всему прочему вы-
яснилось, что глина для керамзи-
та, которую использовали раньше, 
для новой серии домов непригод-
на и нужны поставки с Чунского 
карьера. 

Если бы не братчанин 
по фамилии Иванов, 
об этом, возможно, 
никто бы и не узнал 

Одиноким
предоставляется...
общежитие

А случилось вот что: одино-
кому  работяге, который 
живет в Братске уже 6 лет, 

опять не дали квартиру, а в оче-
редной раз переселили из одного 
общежития в другое. Мол, раз у 
тебя нет семьи, не все ли равно, 
где жить.

И так гоняют не только Ива-
нова, но и других неженатиков, и 
никто не хочет слушать их возра-
жений. Холостяк Иванов оказал-
ся начитанным и с юмором. Свое 
письмо в газету «Красное знамя», 
отправленное с  очередного при-
бежища (ул. Южная, 41а), он за-
кончил строчками из стихотворе-
ния Есенина: «...ведь не корова я, 
не лошадь, не осел, чтобы меня из 
стойла выводили...»

Айда в кино!

Работники телестудии вынуж-
дены через газету разъяснять, 
что совершенно невозможно 

обойтись без таких программ, как 
«Ленинские чтения», «Соратники 
и ученики вождя», «Коммунисты 
учатся», «Экономический клуб», 
«Сельский экран», и других, а вре-
мени на показ передач, фильмов 
и концертов отпущено всего 4 (!) 
часа в сутки.

Зато на экранах кинотеатров 
Братска появился участковый на 

Братчане жалуются, что по телевизору идут скучные 
передачи. Молодежь требует, чтобы больше показывали 
эстрадных концертов, цирковых программ, люди постарше 
просят концерты, где бы исполнялись романсы и русские 
народные песни

все времена – знаменитый «дя-
денька Анискин» из фильма «Де-
ревенский детектив». Большой 
популярностью пользуется му-
зыкальная комедия «Трембита». 
Картину сняли на Свердловской 
киностудии, съемки проходили в 
Закарпатье. В кинотеатрах горо-
да идут также «Мертвый сезон» 
и «Братья Карамазовы». С Семен 
Семенычем, Гешей и Леликом из 
«Бриллиантовой руки» братчане 
тоже познакомились в 69-м. 

в  с е н т я б р е  б рАт с к и й  л п к  п о с е т и л А  б о л ь ш А я  г р у п п А  д е я т е л е й  к у л ьт у р ы  гд рк о м А н д А  к о м п л е к с А  з А н я л А  п е р в о е  м е с т о  в  п е р в о м  г о р о д с к о м  с л е т е  т у р и с т о в
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станцию «Луна-17». Первое самоходное устройство 
«Луноход-1» управляется с Земли и путешествует по 
лунной поверхности 11 месяцев.    Поверхности Венеры 
достигает советская межпланетная станция «Венера-7».  

  Первый трансатлантический полет совершает самолет 
«Боинг-747».    Горьковский автозавод выпускает новую 
«Волгу» – ГАЗ-24.    В Москве, в Центральном Доме 
журналистов, проходит розыгрыш первых тиражей 
«Спортлото».

В честь юбилея 
В.И. Ленина
10 апреля в 16 часов 15 минут во всех цехах комплекса 
прошло Всесоюзное комсомольское собрание, посвященное 
100-летию со дня рождения В.И. Ленина

Комсомольцам, сдавшим Ле-
нинский зачет (знание осно-
вополагающих трудов В.И. 

Ленина, материалов партсъезда 
и трудов классиков марксизма-
ленинизма), выданы зачетные 
книжки, грамоты, юбилейные ме-
дали, значки ЦК ВЛКСМ. 

11 апреля прошел Всесоюз-
ный ленинский субботник. В нем 
приняли участие 4 865 работни-
ков комплекса, заработанные 27 

661 рубль перечислили в фонд 
досрочного выполнения плана. 
Более 900 работников награжде-
ны юбилейной медалью «За до-
блестный труд. В ознаменование 
100-летия со дня рождения Вла-
димира Ильича Ленина». Лучшей 
бригадой в юбилейном соцсорев-
новании признана бригада вар-
щиков М. Стрельченко с ЗСКЦ и 
бригада А. Баранова из цеха вы-
грузки.  

«За  доблестный  труд. 
В ознаменование 100-летия  со  дня 
рождения  Владимира  Ильича  Ленина»

награждены  более 
900  тружеников

В сентябре завод сульфатной 
кордной целлюлозы и целлюлоз-
но-картонный завод объединили в 
одно предприятие – целлюлозный 
завод №1. Теперь в состав ЦЗ-1 вхо-
дят цеха: варочно-промывной по 
производству кордной целлюлозы, 
варочно-промывной цех высоко-
го выхода, отбельно-очистной, су-
шильный, картонный, выпарной, 
каустизации и регенерации из-
вести, приготовления химикатов, 
опытный цех, а также заводские 
лаборатории, относящиеся к про-
изводству кордной целлюлозы и к 
производству картона. Директо-
ром ЦЗ-1 назначен Виталий Сазон-
тович Капитан, ранее работавший 
главным энергетиком БЛПК.

Во  главе 
с  Капитаном

с в е р х  п л А н А  к А р т о н н А я  ф А б р и к А  о т г р у з и л А  8 0  в А г о н о в  в ы с о к о к А ч е с т в е н н о г о  к А р т о н А 2 7  о к т я б р я  в п е р в ы е  в ы рА б о т к А  т о в А р н о г о  к А р т о н А  с о с тА в и л А  3 2 7  т о н н  в  с м е н у
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Тамара Николаевна Добродеева, маляр-штукатур РСУ,
кавалер ордена «Знак Почета»

Алексей Николаевич Трофимов, слесарь цеха КИПиА,
кавалер ордена «Знак Почета»

Любовь Дмитриевна Отюнина, награждена 
медалью «За трудовую доблесть»

Стали известны исследования, 
которые в прошлом году провел 
на БЛПК Институт гигиены труда 
и профзаболеваний г. Ангарска. 
В древесно-подготовительном и 
распиловочно-окорочном цехах 
выявили работников с профза-
болеваниями. Одна из причин за-
болеваний – шум, превышающий 
допустимый уровень на 10-28 де-
цибел. Для снижения шума в це-
хах собираются реконструировать 
конвейеры. Но главным источ-
ником шума являются слешеры 
(станки для распиловки бревен), 
барабаны и рубительные машины. 
Над горловинами рубительных 
машин планируется установить 
звукопоглощающие устройства, 
слешерные пилы закрыть зву-
коизоляционными кожухами, а 
между слешерными установками 
и окорочными барабанами смон-
тировать противошумные панели.

Борьба  
с  децибелами

Удар  нового  молота  –  750 кг/см2

В ноябре в помещении кузнечного котельно-сварочного участка РМЗ 
появился еще один пневматический молот. «С этим молотом мы стали 
гораздо сильнее, – говорит кузнец Алексей Мельничук. – Теперь нам не 
придется отправлять многие заказы на другие предприятия, мы будем 
делать эту работу сами». Удар у нового молота – 750 кг на квадратный 
сантиметр.

Ремонт  –  круглые  сутки
В июле коллектив ремонтно-

механического завода отремон-
тировал барабан вакуум-фильтра 
промывной установки ЦКК. До 
этого подобные работы ни на од-
ном предприятии страны не про-
водились. В ремонте, который шел 
круглосуточно, принял участие 
практически весь коллектив РМЗ. 
Особенно пригодились умения 
токарей Дмитрия Прудовикова и 
Василия Куликова, слесарей Петра 
Солдатова, Геннадия Хороших, 
сварщиков Анатолия Дубынина и 
Анатолия Мяновского.

На капремонт, который про-
водится на комплексе, отведено 9 
дней. «Задачей коллектива номер 
один является капремонт, а зада-
чей номер один самого капремон-
та нужно считать качество», – за-
явил генеральный директор БЛПК 
Михаил Олонцев во время до-
клада на июльской профсоюзной 
конференции.  И предупредил: «В 
связи с этим мероприятием неиз-
меримо возрастает роль трудовой 
дисциплины. Пьянка во время ре-
монта будет считаться тягчайшим 
преступлением, ибо она может на-
нести непоправимый ущерб ком-
плексу».

Пьянка – 
тягчайшее 
преступление

В братской «Тайге» 
отличный сервис и кухня

Повезло новоселам, вселив-
шимся в 36-квартирный 
дом по ул. Обручева. Во-

первых, это первый высотный 
дом в Братске, к тому же с про-
довольственным магазином. 
Во-вторых, квартиры здесь в ос-
новном 4-комнатные, с расши-
ренными кухнями и коридорами. 
В-третьих, кухни и ванные об-
лицованы кафельной плиткой, 
а полы покрыты линолеумом. 
В-четвертых, братчане наконец 
узнали, что такое лифт и мусоро-
провод.

В декабре Братску исполнилось 

15 лет. За это время в городе по-
строено 35 школ, 12 клубов и двор-
цов культуры, 5 кинотеатров, 4 му-
зыкальных школы, театр кукол, 11 
больниц и 162 магазина, техникум, 
филиал Иркутского политеха, ме-
дицинское и педагогическое учи-
лища. 

В п. Энергетик открылся Дво-
рец пионеров, и в нем заработали 
более 20 кружков. Открыты фото- 
и цирковая студии, школа горни-
стов и барабанщиков, создан духо-
вой оркестр. 

Летом открылась гостиница 
«Тайга». Первыми ее гостями ста-

ли чехословацкие туристы, затем 
заселились японцы, швейцарцы, 
сирийцы, поляки и немцы. В сут-
ки гостиница способна принять до 
200 человек. С первых дней своего 
существования «Тайга» просла-
вилась не только отличным сер-
висом, но и кухней. Ее ресторан 
рассчитан на 160 мест. Три дня в 
неделю здесь играет эстрадный 
оркестр. Утром и днем ресторан 
открыт только для проживающих 
в гостинице, а после семи часов 
вечера оценить его кухню могут и 
братчане. 

Почти сразу гостиничный ре-
сторан становится лучшим в го-
роде. Официантки прошли спе-
циальное обучение и могут вполне 
сносно объясниться с иностран-
ными клиентами. 

В сентябре строители сдали сразу 10 домов 
(30 тысяч кв. м) – по одному в третьем и четырнадцатом 
микрорайонах и 8 – в четвертом

н А  к у з н е ч н о - к о т е л ь н о - с в А р о ч н о м  у ч А с т к е  р м з  у с тА н о в и л и  п н е в м Ат и ч е с к и й  м о л о т н А  б рАт с к о м  л е с о п р о м ы ш л е н н о м  к о м п л е к с е  т р уд я т с я  2 5  к о м с о м о л ь с к о - м о л о д е ж н ы х  с м е н
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 В Братске прошел Всесоюз-
ный семинар «Новое в производ-
стве сульфатной целлюлозы».

 22 декабря цех выгрузки лесно-
го порта выполнил годовой план по 
подаче древесины в производство. 
За год по плану нужно было вы-
грузить 2373,5 тысячи кубометров 
древесины. 22 декабря было сдано 
2375 кубометров. До конца года 
коллектив обязуется подать сверх 
плана еще 70 тыс. кубометров.

 Сдан жилой дом повышенной 
этажности на ул. Обручева – пер-
вая девятиэтажка в городе.

 Построен новый аэровокзал. 
17 июля приземлился первый са-
молет ЯК-40. Первый самосто-
ятельный полет был выполнен 
братским пилотом В.В. Рябовым. 
Братские летчики первыми в Си-
бири начали осваивать этот вид 
летной машины.

 В июле на стадионе «Палат-
ки» прошел футбольный матч 
между командой ветеранов БЛПК 
и сборной молодежной команды 
комплекса, который закончился со 
счетом 4:2 в пользу молодых. 

 При комитете ДОСААФ БЛПК 
работает коллективная радиостан-
ция (ул. Кирова, 8а). Здесь можно 
пройти обучение и получить раз-
решение на приобретение радио-
аппаратуры и на выход в эфир.

 Среди жильцов общежития 
№3 БЛПК прошло первое соревно-
вание по городкам на первенство 
среди жильцов. Победителям вру-
чены почетные грамоты и призы. 

 На ТЭС-2 пробуют новый ме-
тод борьбы с нарушителями тру-
довой дисциплины: их портреты 
помещают на доску позора, пере-
водят на три месяца уборщиками 
производственных помещений с 
оплатой по ставке уборщика. 

Что запомнимПрирост  населения 
Братска – 
359  процентов!

Комсомольцев  в  Лондоне
удивили  нравы

Очень правильное слово 
нашел для заглавия Иван 
Иванович. Кроме количе-

ства вышеперечисленных объек-
тов, Братск дал самый крупный 
прирост населения в СССР за 
последние 11 лет – 359%. По дан-
ным Всесоюзной переписи, кото-

Вернувшись домой, комсо-
мольский вожак поделился с 
читателями «Братского цел-

люлозника» своими впечатлени-
ями: его поразили хиппи с длин-
ными волосами и в макси-пальто, 
британские газеты с откровенны-
ми иллюстрациями, удивило непо-
чтительное отношение к классику 
марксизма-ленинизма: могила Кар-
ла Маркса, которую советские ту-

Агентство печати «Новости» распространило статью 
Ивана Наймушина «Эффект Братска»

В марте секретарь комсомола БЛПК Борис Литвиненко 
с группой советских туристов   две недели был 
в Великобритании. В течение этого времени туристы 
посетили все значимые достопримечательности Лондона

рая прошла в январе 1970 года, 
в Братске проживает 155 тысяч 
человек. «Братск незримо при-
сутствует в каждом новом про-
движении на Север: примером, 
опытом, кадрами, материальны-
ми ресурсами», – резюмировал 
начальник Братскгэсстроя.

ристы посетили в первый же день, 
была не убрана и не оформлена 
должным образом. 

В отеле, где жили наши туристы, 
когда-то останавливался Юрий Га-
гарин. Узнав об этом, Борис Литви-
ненко попросил показать его номер 
и опять же обратил внимание на то, 
что факт проживания в отеле кос-
монавта №1 никак не отмечен, нет 
даже памятной таблички. 

В апреле 66 работников РСУ безвозмездно сдали кровь в здравпункте 
БЛПК. Кровь понадобилась для проведения сложной операции рабоче-
му РСУ, который получил тяжелую травму во время ДТП.

Безвозмездно  сдали  кровь
пострадавшему  товарищу

Советские ученые выяснили, 
что за последние 30 лет 13-летние 
школьники стали на 6-7 см выше и 
на 6-7 кг тяжелее, чем их сверстни-
ки в прошлом. Это явление стали 
обозначать новым термином. Пока 
его еще пишут через две буквы «ц» 
– акцелерация. По поводу причин 
превращения обычных ребят в 
акцелератов единого мнения нет. 
Одни полагают, что это связано с 
тем, что дети стали больше бывать 
на солнце, вторые – что изменился 
характер питания (население ста-
ло больше потреблять мяса), тре-
тьи подозревают, что не обошлось 
без влияния радио и телевидения 
(якобы увеличился радиоактив-
ный фон). 

Новое  слово  – 
«акселерат» Яйца в Братске в ту пору 

были в большом дефиците, 
и любопытные подруги ре-

шили проследить, куда  женщина 
их понесла, тем более что в «Кули-
нарии» кроме винегрета и кильки 
в томате отродясь ничего не про-
давали. 

Проследили: неизвестная дама 
отнесла яйца в одну из квартир по 
ул. Подбельского, 3 и вернулась в 
магазин. Пока женщины обсужда-
ли это событие, та же дама вновь 
вышла с  черного хода. Теперь в ее 
сетке были не только яйца, но и 
колбаса с курами. Заинтригован-
ные «сыщицы» не поленились от-
правиться за женщиной и на этот 
раз. Она привела их в дом №26а по 
ул. Комсомольской, где разнесла 
продукты по двум квартирам. 

Свои благотворительные обхо-
ды женщина совершила еще два 
раза – в соседний дом по ул. Ком-

Братские «пинкертоны»
Четыре братчанки, гуляя по улице Мира, увидели, 
как с черного хода расположенной здесь «Кулинарии» 
вышла женщина с полной авоськой яиц

сомольской и в зубоврачебную 
поликлинику. И все это время за 
ней неотступно следовал  «хвост». 
Наконец таинственная «обход-
чица», зайдя в магазин, на улицу 
уже не вернулась, и женщины ре-
шили проверить, что же она там 
так долго делает. Каково же было 
их удивление, когда они увидели, 
что «объект наблюдения» сто-
ит за прилавком. Очевидно, что, 
проведя такую долговременную 
слежку, доморощенные «пинкер-
тоны» вряд ли бы так просто успо-
коились. Они и не успокоились, а 
написали жалобу на имя началь-
ника Братского ОРСа по общепи-
ту товарища Вологжина. Вскоре 
искательницам справедливости 
пришел ответ: описанные ими 
факты подтвердились, буфетчица 
Смирнова от работы в магазине 
отстранена и отправлена трудить-
ся на базу. 
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1    Генеральный секретарь ЦК КПСС Л.И. Брежнев 
впервые поздравил советский народ с Новым годом 
по телевидению    Прошел XXIV съезд КПСС  

  30 июня при возвращении на Землю на корабле 
«Союз-11» погибли космонавты Георгий Добровольский, 
Владислав Волков, Виктор Пацаев 

  В Бресте открыт мемориальный комплекс 
«Брестская крепость-герой»    Волжский 
автомобильный завод выпустил «Жигули» первой модели 
– ВАЗ-2101
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Визит  в Братск 
Председателя  Совета 
Министров  СССР 
Алексея  Косыгина
и  секретаря  ЦК  КПСС  
Михаила  Соломенцева

В июне в ДК «Лесохимик» со-
стоялось торжественное вру-
чение правительственных 

наград. 

Звезда Героя Социалистическо-
го Труда и орден Ленина были вру-
чены директору комплекса Миха-
илу Ивановичу Олонцеву. Всего 
высокими правительственными 
наградами был отмечен труд 81 
работника БЛПК.

Михаил Олонцев 
получил Звезду Героя

Впереди  –
вторая  очередь

Комплексу предстоит нара-
щивать мощности целлюлозного 
производства до миллиона тонн 
в год по варке. Должен удвоить-
ся выпуск товарной продукции. 
Кроме основных производств для 
пуска второй очереди надо по-
строить еще одну теплоэлектро-
станцию, новый водозабор, насо-
сную станцию второго подъема, 
еще одну водоочистную станцию 
с химводоочисткой, удвоить мощ-
ность лесного порта. В новых це-
хах планируется установить обо-
рудование весом более 130 тысяч 
тонн как отечественного, так и за-
рубежного производства. 

Валентин Кокин, старший варщик ЦЗ-1.
Родился в Горьковской области. 

Окончил Сокольский техникум 
целлюлозно-бумажной промышленности. 
Долгое время работал на Котласском ЦБК, 

который стоит в суровом Архангельском крае. 
В 1967 году приехал в Братск 

и с тех пор трудится на нашем предприятии. 
За это время зарекомендовал себя отличным 

производственником, грамотным специалистом. 
На его счету – три рацпредложения. 

Он является секретарем парторганизации цеха, 
его имя занесено в Книгу почета комплекса, 

в апреле нынешнего года он награжден 
орденом Октябрьской Революции
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Тамара Васильевна Денгаза (крайняя слева). В 1965 году в 16 лет устроилась на БЛПК 
подсобной рабочей в цех благоустройства. Работала на заводе ДВП, в управлении главного 

энергетика. В 1975 году взяли на ЦЗ-2 диффузорщиком. Проработала там до самой пенсии 
(до 2006 года). Ударник коммунистического труда, победитель соцсоревнований, ветеран труда

Галина Сергеевна Мочалова. На Братский ЛПК перевелась 
с Камбумкомбината в 1965 году. В Братске взяли 

диффузорщиком 3 разряда в варочно-промывной 
цех картонного потока. В 1973 году попросилась 

на новое производство – ЦЗ-2. И проработала 
в одном цехе, в одной смене до 1994 года

Уровень травматизма на ком-
плексе остается высоким, осо-
бенно на ЦЗ-1. Самое большое 
количество случаев травматизма 
произошло на ЦКРИ (8) и в ва-
рочно-промывном цехе (5). Наи-
большее количество несчастных 
случаев (18 раз, или 28% от обще-
го числа) произошло со слесаря-
ми при ремонте машин и меха-
низмов, еще 18 – при работе на 
внутризаводском автомобильном 
и железнодорожном транспорте. 
Основные причины травматизма 
– применение большого количе-
ства физического труда, наруше-
ние правил и инструкций по ТБ 
(29% случаев), несоблюдение норм 
и правил в подготовке, организа-
ции и содержании рабочих мест 
(23% случаев). 

За пятилетку (1966-1971 гг.) 
БЛПК дал Родине 1 млн 342 тыс. 
тонн целлюлозы (по варке), 337 400 
тонн кордной целлюлозы, 459 200 
тонн тарного картона, 25 300 тонн 
кормовых дрожжей, 17 400 тонн ка-

Николай Дмитриевич более 
20 лет отдал целлюлозно-бу-
мажной промышленности, 

из них 6 лет – БЛПК. 
Он участвовал в пуске опыт-

но-экспериментального цеха, в 
освоении варочно-промывного 
цеха кордного потока. Одним из 
первых освоил варку сульфатной 
кордной целлюлозы с водным 
предгидролизом и выработку низ-
ковязкой целлюлозы для штапеля. 
За текущую пятилетку подготовил 

Геннадий Михайлович Ильин в 1949 году окончил 
Сокольский целлюлозно-бумажный техникум. Работал 

на Сокольском ЦБК и без отрыва от производства учился 
во Всесоюзном заочном лесотехническом институте.

В 1962 году приехал на строящийся Братский ЛПК. 
Был сменным мастером варочно-промывного 
цеха завода сульфатной кордной целлюлозы, 

и.о. заместителя начальника отдела комплектации 
оборудования, старшим мастером группы импортного 

оборудования, заместителем начальника сушильно-
очистного цеха ЗСКЦ, а затем начальником цеха.  

В 1968 году он назначен директором целлюлозно-
картонного завода, а в марте 1971 – исполняющим 
обязанности главного инженера кордного потока 

первого целлюлозного завода. С июля 1974 года 
перешел на работу в Иркутский областной комитет 
отраслевого профсоюза. В должности технического 

инспектора он отработал по июнь 1986 года.
Свою работу на Братском ЛПК Геннадий Михайлович 

возобновил в сентябре 1986 года в должности 
начальника опытно-экспериментального цеха. 

В 1987-м ему присвоено высокое звание 
«Заслуженный ветеран труда» 

Вступили в строй 
три новых завода
В 1971 году Государственной комиссии были предъявлены 
для сдачи в эксплуатацию три новых предприятия: 
канифольно-экстракционный, лесодеревообрабатывающий 
заводы и первая очередь завода древесно-волокнистых плит

нифольных продуктов, 5 800 тонн 
скипидара. «Если всю эту продук-
цию погрузить в железнодорожные 
вагоны, – пишет «Братский целлю-
лозник», – то поезд займет рассто-
яние от Братска до Тайшета». 

Николай  Щипонников  
представил БЛПК 
на XXIV съезде КПСС
Среди делегатов XXIV съезда КПСС, который открылся 
30 марта в Москве, – обер-варщик 
Братского лесопромышленного комплекса 
Николай Щипонников

семь варщиков, четверых вырас-
тил до старших варщиков. Деле-
гат от БЛПК – ударник коммуни-
стического труда, член парткома 
комплекса и Братского городско-
го комитета КПСС. На съезде, 
делегатом которого был Николай 
Щипонников, большое внимание 
было уделено вопросам войны и 
мира, проблемам укрепления обо-
роноспособности СССР; была вы-
двинута программа борьбы за мир 
и международное сотрудничество.

В трудовом рапорте XXIV съезду КПСС сообщалось, 
что в Братске введен в эксплуатацию крупный 

высокомеханизированный комплекс по химико-механической 
переработке древесины и на нем впервые в СССР освоено производство 
новых видов продукции

Почему 
травмируются 
работники

Круг потребителей продукции братских лесохимиков 
расширяется. В середине 1971 года Комитет по делам 
изобретений и открытий при Совете Министров СССР 
утвердил товарный знак комплекса

Эмблема символизирует характер 
производства и распростране-
ние его продукции. 

Графическую композицию соста-
вили прозрачные лучи солнца, в цен-
тре которых в шестиугольнике за-
компанована буква «Б», являющаяся 
начальной буквой названия предпри-
ятия. Верхняя часть буквы напоми-
нает тянущуюся непрерывную ленту 
целлюлозы, круг в букве «Б» – торец 
рулона картона.

Товарный знак БЛПК

При проектировании второй очереди БЛПК Гипробум в целлюлозном 
заводе №2 объединил в одном корпусе поточные линии вискозной цел-
люлозы и беленой целлюлозы для высокосортных бумаг. 

Пресспат устанавливался с пятиярусным расположением цилиндров. 
Под одной крышей планировалось разместить варочный, промывоч-
ный, очистной, отбельный, сушильный цеха и склады готовой продук-
ции. Все это сокращает объем производственного корпуса и протяжен-
ность коммуникаций.

Особенности  проектирования 
второй  очереди
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 В лесном порту впервые со 
дня пуска комплекса выгрузка 
древесины превысила 1 миллион 
кубометров.

 Утвержден товарный знак 
комплекса: в лучах солнца – ше-
стиугольник, в котором выписана 
буква «Б». Ее верхняя часть сим-
волизирует непрерывную ленту 
целлюлозы, а круг в букве – торец 
картонного рулона.

 Весной девушки из разных це-
хов ЦЗ-1 организовали вокальный 
ансамбль. Первое выступление со-
стоялось в красном уголке завода, 
затем ансамбль выступал в под-
шефном совхозе, на выборах, на 
празднике труда в п. Куйтун.

 В июне на комплексе про-
шла выездная научная сессия, в 
которой приняли участие ученые 
и проектировщики из ведущих 
вузов ЦБП и около 200 специали-
стов БЛПК и родственных пред-
приятий. 

 Начата подготовительная ра-
бота по присвоению «Знака каче-
ства» тарному картону, кормовым 
дрожжам и скипидару. 

 Со 2 сентября Корд-1 цел-
люлозного завода №1 переведен 
на промышленное производство 
низковязкой вискозной целлюло-
зы для штапельного волокна. 

 В братском аэропорту выпол-
няется 15 авиарейсов в другие го-
рода, 16 транзитных авиарейсов и 
23 авиарейса по местным линиям 
(Зима, Шумилово, Харанжино и 
др.).

 Коллектив БЛПК награжден 
почетной грамотой министерства 
и ЦК профсоюза за участие во Все-
союзном смотре по улучшению ис-
пользования резервов производ-
ства и усилению режима экономии 
в народном хозяйстве. 

Субботник на строительстве санной трассы

Строят 
санную  трассу
В сентябре стройотряд Иркутского института  народного 
хозяйства начал строить в нашем городе санную трассу, 
а сдать ее нужно уже к 15 ноября

За 25 дней студенты выполни-
ли объем работ на 100 тысяч 
рублей, а затем разъехались – 

в вузе начались занятия. 
Для продолжения стройки 

срочно формируется ударный 
комсомольский стройотряд. Осо-
бенно нужны плотники и бетон-
щики. Первыми откликнулись 
комсомольцы БЛПК (26 человек). 

Алюминщики обещают дать на 
субботник не менее 50 рабочих. 
По своим техническим характе-
ристикам братская санная трасса 
станет первой в Советском Союзе 
и второй в мире (после ГДР). Сразу 
после сдачи в эксплуатацию на ней 
начнут тренироваться саночники, 
которые примут участие в  Олим-
пиаде 1972 года в Мюнхене.

Братск получил индекс 665700. С работниками узлов связи 
проводятся занятия, а связисты в свою очередь должны объяснять 

населению, что индексация – дело большой государственной важности, 
и всячески пропагандировать нововведение

Заполни  анкету 
и  жди  телевизор

Хотя качество приема телепере-
дач через станцию «Орбита» по 
международным стандартам оце-
нивается на удовлетворительно, 
приобретать цветные телевизоры 
специалисты братчанам пока не 
рекомендуют. 

«Орбиту» необходимо модер-
низировать, да и телеателье пока 
не может осуществлять настрой-
ку и ремонт цветных телевизоров. 
«Может быть, черно-белый теле-
визор можно переделать в цвет-
ной?» – не успокаиваются любите-
ли ТВ. «Это невозможно, так как 
эти аппараты невзаимозаменяе-
мые», – отвечают специалисты. 

Чтобы изучить спрос, торговая 
организация печатает анкету в 
«Красном знамени»: желаете ли вы 
приобрести телевизор с цветным 
изображением? Если да, то в каком 
году? С каким размером экрана по 
диагонали: 40 см (600 руб.), 59 см 
(850 руб.)? Анкеты нужно отпра-
вить по указанному адресу и тер-
пеливо ждать.

Фильм  о  братских  рационализаторах
получил  премию
На областном смотре-конкурсе любительских 
кинофильмов третью премию получил фильм 
«Пена» – о рационализаторах БЛПК Е. Васькове, 
А. Лонском и А. Чехалине, внедривших ценное 
предложение по пеногашению. Фильм снял заведующий 
фотолабораторией БЛПК Георгий Денисов

Киностудия ДК «Лесохимик» 
удостоена первой премии, 
а ее руководитель Геннадий 

Приезжаев получил два диплома 
и почетную грамоту – за фильмы 

«Человек с характером» (о луч-
шем изобретателе  комплекса С. 
Шевнине) и «Живые родники» (о 
смене коммунистического труда Г. 
Обвинцева из лесного порта).

Рационализаторы канифольно-экстракционного цеха
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  Страна отмечает 50-ю годовщину образования СССР  
  В Мюнхене проходят ХХ Олимпийские игры 

В один из дней все соревнования  приостановлены в знак 
траура по поводу гибели 11 израильских спортсменов 
в результате террористической акции палестинской 
организации «Черный сентябрь»

2 9  д е к А б р я  т о р ж е с т в е н н о  о т к р ы тА  п е р в А я  о ч е р е д ь  з А в о д А  д р е в е с н о - в о л о к н и с т ы х  п л и т в  и ю л е  б л п к  п о с е т и л и  д е л е гА ц и я  м о л о д е ж и  к у б ы  и  л е т ч и к - к о с м о н А в т  б о р и с  в о л ы н о в

Выпущены  первые 
плиты

  В стране вводятся новые нормы 
Всесоюзного физкультурного комплекса 
«Готов к труду и обороне» (ГТО). 

Из-за мелких конструктор-
ских неполадок не сразу 
удалось запустить отливоч-

ную машину. Настроили ее только 
к концу дня. 

Добившись стабильного режи-
ма отлива «мокрого ковра», в 17:20 
полностью загрузили одну этажер-
ку пресса. К великой радости при-
сутствующих, отливочная машина 
стала давать постоянную толщину 
плиты. Работали на ручном управ-
лении. И хотя плиты были сыры-
ми (из-за того, что не были запу-
щены закалочные камеры), для 
специалистов главным было то, 
что они хорошего качества. Пуск 
первой нитки завода пришелся на 
стык двух смен: начала заправку 
пресса смена №2 Эрнеста Ломоть, 
а закончила смена №3 Любови Ло-
севой. Первая плита разошлась на 
сувениры.

Торжественное открытие пер-
вой очереди ЗДВП прошло 29 де-
кабря. Возле действующего потока 
установили трибуну, на которой 
возвышались флаги 15 союзных 
республик – торжество совпало 
с наступающим юбилеем СССР. 
С трибуны выступили лучшие 
строители, руководители заво-
да и представители строительных 
организаций, возводивших завод 
(генеральный подрядчик – УС ПСС 
«Братскгэсстрой»). На открытии  
также присутствовали польские 
специалисты, которые помогали в 
наладке оборудования. Директо-
ром ЗДВП назначен Георгий Гри-
горьевич Гребешков. Завод должен 
выпускать 20 млн кв. м плит в год. 
Второго такого завода по изготов-
лению ДВП в СССР пока нет.         

Вечером 21 декабря на заводе 
ДВП выпустили первые 
древесно-волокнистые 
плиты

Космонавт №2 Герман Титов, будучи в Братске, принял участие в ХII городской комсомольской 
конференции, которая прошла в ДК «Лесохимик» (от БЛПК в ней приняли участие 67 делегатов)

«БЛПК после завершения стро-
ительства будет самым крупным 
предприятием в мире по комплекс-
ной переработке древесины, имея в 
своем составе 15 мощных предпри-
ятий, способных обеспечить пере-
работку более 7 млн кубометров 
древесины в год, – говорят кадро-
вики. – Но технический прогресс 
немыслим без мощной научно-
технической базы, руководимой 
научными работниками и талант-
ливыми инженерами. Молодые 
специалисты, пришедшие на БЛПК 
и ставшие специалистами и руко-
водителями производств, должны 
служить авангардом для поступле-
ния в аспирантуру – как с отрывом, 
так и без отрыва от производства». 
У лесохимиков есть возможность 
поступить в целевую аспирантуру 
УКР НИИБа, ВНИИБа, ЦНИИБа и 

Лесохимиков зовут 
в аспиранты
Отдел кадров БЛПК призывает лесохимиков поступать 
в аспирантуру деревоперерабатывающей отрасли

вузов Ленинграда. Для желающих 
организуют подготовительные 
курсы по иностранному языку, 
истории КПСС и консультации 
специалистов. 
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Помимо увеличения объема 
производства целлюлозы и дру-
гой продукции, с 1972 по 1975 год 
лесохимики обязуются получить 
экономический эффект в сумме 
7 млн рублей за счет внедрения 
технических мероприятий и ра-
ционализаторских предложений, 
ввести в строй заводы ДВП, бе-
леной  и вискозной целлюлозы, 
завершить строительство новых 
очистных сооружений, а также 
закончить строительство пионер-
ского лагеря на 1280 мест, санато-
рия-профилактория на 250 мест и 
больницы на 250 коек с поликли-
никой на 600 посещений, плава-
тельного бассейна со спортивным 

Громадье планов
залом, сдать в эксплуатацию учеб-
ный комплекс в составе технику-
ма на 1200 учащихся и ПТУ на 600 
учащихся. 

Кроме этого, обеспечить стро-
ительство 6 детских садов на 1400 
мест, помочь подшефному совхо-
зу в строительстве котельной, 
животноводческих ферм, меха-
низации овощехранилищ и зер-
носкладов.

К концу 1972 года принят в экс-
плуатацию промывной цех №2 
ЦЗ-1, на ТЭС-2 запущены кот-
лоагрегат №9 и турбоагрегат №5, 
заработала первая очередь завода 
ДВП, началось строительство фа-
нерного и хлорного заводов. 

1972

Штаб разместился в помещении 
клуба. Начальник штаба доложил 
обстановку: «В районе п. Чеканов-
ский противником нанесен ядер-
ный удар мощностью в одну мега-
тонну. Радиоактивное заражение 
местности равно 16 рентген в час. 
В районе комплекса имеется ча-
стичное разрушение промышлен-
ных зданий. В лесном порту воз-
никли очаги пожара». После этой 
вводной все команды немедленно 
направились на комплекс для вы-
полнения аварийно-спасательных 

В начале января в п. Тарма прошли командно-штабные 
учения ГО БЛПК

Учения  и  испытания

работ. Особо были отмечены уме-
лые действия пожарных и сандру-
жинниц ТЭС-2. 

В конце января прошло испыта-
ние стационарной системы пожа-
ротушения КЭЗа. Помимо БЛПК 
такие установки есть только на 
Братской ГЭС. Система состоит из 
насосной станции, пенопроводов, 
трех емкостей (по 75 кубометров) 
эмульсии пенообразователя и дат-
чиков. Расчетное время изливания 
пены – 10 минут, в течение 30 ми-
нут она сохраняет свою стойкость. 

Сандружина лесного порта

Братчане обратили внимание 
на то, что настенные часы в уч-
реждениях города показывают 
разное время. Стабильно врут 
часы в первой горполиклинике, в 
восьмом отделении связи, в фойе 
кинотеатра «Россия», на централь-
ном почтамте. В ДК «Лесохимик» 
неточность часов минимальная: в 
вестибюле – 7.20, на втором этаже 
– 7.30. Зато в ателье «Элегант» часы 
в любое время суток показывают 
14.40. Даже в часовой мастерской 
дома быта «Березка» по ул. Под-
бельского стрелки часов всегда 
спешат на час-полтора. 

Жители города дивятся и дру-
гим неточностям. На дверях бу-
фета ОРСа УС БЛПК, что по ул. 
Южной, в расписании написано: 
«Выходной – без выходных». Вот 
это как понимать? То ли у буфета 
вечный выходной, то ли все-таки 
все дни рабочие? На самом же деле 
ни то, ни другое: буфет работает 
все дни, кроме воскресенья. 

В автобусах, которые ходят по 
первому и второму маршрутам, 
над дверями  повесили таблички 
«вход» и «выход». Но водители 
двери на выход никогда не откры-
вают, поэтому, пометавшись по 
салону, выходящие сталкиваются 
в одних дверях с входящими. 

Но рекорд безалаберности уста-
новила обувная мастерская «Ка-
блучок», что на ул. Подбельского. 
Когда клиенты приходят получать 
обувь из ремонта и протягивают 
приемщице квитанцию, она указы-
вает на четырехэтажный стеллаж, 
на котором каждый самостоятель-
но должен отыскать починенную 
пару. Чтобы заполучить свою обу-
вку, в огромной куче приходится 
рыться добрых полчаса.

Неточности 
года

В четвертом микрорайоне, ря-
дом с городской типографией, 
строится здание швейной фабри-
ки. Она должна стать крупнейшей 
в области. Уже ведется запись же-
лающих получить специальность 
швеи-мотористки. Приглашаются 
девушки не младше15 лет.

Строится 
швейная  фабрика Во  славу  СССР

Все общественные мероприятия в городе проходят во славу юби-
лея Советского Союза. Пионеров-активистов  поощряют особенно 
щедро. 

Например, на весенние каникулы в  Братск прибыл целый класс 
школьников из якутского села Хатырык. Ребята заняли первое место 
по школе, и их наградили поездкой в легендарный город. Братские пи-
онеры из 24-й школы за отличные дела в честь юбилея страны тоже 
премированы всем классом и проводят каникулы в Омске.

Выпарная станция  ТЭС -2: комсомольско-молодежная 
смена Тамары Данишевской  (третья слева) 

Тамара Данишевская прибыла по приглашению на 
Братский ЛПК в 1965 году и была принята в выпарной цех 

целлюлозно-картонного завода выпарщиком 5-го разряда.
В 1969 году она назначена начальником смены. 

В этой должности Тамара Александровна проработала 
до 1994 года. С 1971 года смене, возглавляемой 

Данишевской, присвоено звание комсомольско-
молодежной. На протяжении десяти лет 

она была лидером в социалистическом соревновании 
среди комсомольско-молодежных смен Братского ЛПК. 

Тамара Александровна неоднократно награждалась 
почетными грамотами завода, комплекса, обкома 

ВЛКСМ, ее портрет заносили на Доску почета БЛПК
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 Городской Совет депутатов 
трудящихся учредил звание по-
четного гражданина города Брат-
ска. Первым в городе это звание 
получил Иван Иванович Найму-
шин, первый начальник Братск-
гэсстроя.

 В январе на БЛПК прошел 
10-тысячный митинг, на котором 
труженики комплекса вырази-
ли гнев и возмущение по поводу 
бомбардировки авиацией США 
мирного населения Вьетнама.

 В ЦКРИ начали отмечать дни 
рождения коллег – в торжествен-
ной обстановке, с вручением гра-
мот. Первыми поздравили мик-
совщиц Анну Шипилову и Анну 
Синютину (обеим исполнилось 
по 40 лет) и бригадира электриков 
Николая Чернова. 

 Состоялся первый выпуск 
дневного отделения Братского 
техникума ЦБП. 

 В 40 км от Братска в сторону 
Лены обнаружен горючий газ. На 
буровой №8 с отметки 3407 м за-
бил мощный фонтан газа.

 Киностудия «Ленфильм» ве-
дет съемки в Братске художествен-
ного фильма «Пятая четверть» по 
одноименной повести братского 
детского писателя Г. Михасенко. 
Картину ставит режиссер Г.Л. Аро-
нов, знакомый зрителям по филь-
мам «Седьмой спутник» и «Зеле-
ные цепочки».

 Новогодний стол многих 
братчан украсили свежие помидо-
ры, выращенные в теплично-пар-
никовом комбинате пригородного 
совхоза «Пурсей». С четырех гек-
таров работницы теплиц собрали 
640 ц помидоров и 250 ц зеленого 
лука. В одной из сорока теплиц 
выращены и цветы: хризантемы, 
канны и гвоздики.

Что запомним

ц е л л ю л о з н о - б у м А ж н ы й  т е х н и к у м  п р о в е л  п е р в о е  з А н я т и е  в  н о в о м  у ч е б н о м  к о р п у с е с м е н о й  з и н А и д ы  н и к о л А е в н ы  з в е з д ы  п о л у ч е н А  п е р в А я  д р е в е с н о - в о л о к н и с тА я  п л и тА

Оперативный комсомольский 
отряд провел рейд по танцпло-
щадкам. В отчете возмущенные 
активисты написали: «Основная 
масса присутствующих держится 
с преувеличенной шумливостью. 
В одежде и интонациях преобла-
дает стремление к крикливости 
и экзотике. Некоторые молодые 
люди бродят среди толпы в тем-
ных очках, во время танцев издают 
крики и машут руками. Смотришь 
на танцующих, и охватывает жела-
ние или все это сразу прекратить, 
или остановить самих музыкан-
тов, которые выглядят не лучше, 
якобы впадая «в экстаз», как они 
сами объясняют. Солист кричит 
в микрофон охрипшим голосом». 
Комсомольцы пытались вразу-
мить оркестрантов и несознатель-
ную молодежь. «Притихают, но 
ненадолго», – вынуждены были 
признаться поборники порядка. 

Гвоздь программы – компози-
тор и певец Полад Бюль-Бюль 
Оглы. В августе в ДК «Ангара» 

выступают с концертом токийские 
студенты. 

В канун Нового года в магазине 
«Прометей» открылась выставка 
фотохудожника Альфонсаса Уни-
каускаса. Братчанам он известен   
под другим именем – Олег Ивано-
вич. Они знают его в основном по  
работе в фотоателье и стараются 

18 февраля работники город-
ского загса зарегистрировали 
200-тысячного жителя Братска. 
Им оказался первенец Татьяны и 
Юрия Гачеговых. Мальчика назва-

Игорь Голод – старший варщик кордного потока, 
работает в передовой комсомольско-молодежной 

смене Виктора Циколина. Грамотный специалист, 
рационализатор – его предложения по улучшению 
процессов варки во многом позволили обеспечить 

стабильность технологии и  улучшить качество продукции. 
А еще Игорь – активный общественник, непременный 

участник рейдов ДНД, «Комсомольского прожектора» и 
отлично танцует в художественной самодеятельности.

Выставка фотохудожника Альфонсаса Уникаускаса. 2015 год

И концерты,  
и выставки
В июне в ДК «Лесохимик» проходит большая концертная 
программа. В ней принимают участие столичные 
музыканты; артисты, снимавшиеся в фильме 
«Неуловимые мстители»; ленинградский оркестр, 
который исполняет негритянские песни; танцевальные 
ансамбли, ВИА «Молодость»

попасть именно к нему. Вообще 
Братску с хорошими фотографа-
ми повезло. Это и Николай Перк, 
о фотографиях которого еще в 
70-е говорили, что «им жить всег-
да, не годы, а века» (так и вышло, 
именно на фотоматериалах Перка 
воссоздается история строитель-
ства ГЭС и города). Это фотогра-
фы Кмит, Скурихин и Смирнов, 
ставшие авторами открыток о 
Братске тех лет. 

Родился  200-тысячный  братчанин
ли Валерой. Его родителям чуть 
больше 20 лет. Оба работают в 
Братскгэсстрое: Татьяна –  элек-
тромонтажницей, Юрий – элек-
тромонтером.

Отец мой был портной, мать скорняжничала – шила меховые из-
делия. Оба они работали (до того, как Бессарабия в 1940 году вошла 
в состав Молдавской ССР) на одного хозяина в небольшой швейной 
мастерской. 

Тяжело было жить нашей семье. Все, кто мог, работали. Пришлось 
и мне послужить мальчиком на побегушках в большом галантерейном 
магазине. Мои младшие братья и сестры ходили в школу. Но получить 
образование больше 4 классов мы не имели возможности, потому что 
иной раз даже не ели досыта...

Сейчас я имею все: образование, работу, семью. Уверен, что ничего 
бы этого не было у меня, сына бедняка, если бы для нашего небольшого 
народа не наступили новые времена – воссоединение с великой страной 
Советов.                                                                      М. Маркович, молдаванин, 

машинист-содовщик котельного цеха ТЭС-2

Братство  народов
Родился я в Ивано-Франковской области, в селе Илэмня. Тот, кто бы-

вал в Закарпатье, знает о красоте тех мест, о людях, щедрых и гостепри-
имных. С тех пор, как я уехал из дома, прошло несколько лет, а люди, 
знающие меня, все еще спрашивают о том, как я мог поменять свой край 
на далекую Сибирь. И мне приходится объяснять им, что, покинув село, 
я не потерял, а обрел еще один дом, не менее хлебосольный. 

М. Лазорко, украинец, 
дежурный электросварщик РОЦ лесного порта

Танцуют 
не  по-нашему

Картонщики на дне рождения коллеги: Владимир Блеканов, Светлана Тяжева, Людмила Блеканова, 
Лидия Тюменцева, Любовь Ильинская, Любовь Проничева, Валентина Веселова, Людмила Зайцева
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  Керчи и Новороссийску присвоено звание 
городов-героев    Военный переворот в Чили  

  По Центральному телевидению идет фильм 
«Семнадцать мгновений весны», в кинотеатрах 
–   фильм «Мачеха»    Начинается эпоха вокально-
инструментальных ансамблей (ВИА), наибольшую 
известность приобретают «Песняры», «Верасы», «Красные 
маки», «Самоцветы» и другие коллективы

ж у р н А л  « тА й м с »  п о с в я т и л  б рАт с к у  с п е ц в ы п у с к  « н о  г л А в н ы е  д е л А  з д е с ь  в п е р е д и » о б ъ е м  п р о и з в о д с т в А  п р о д у к ц и и  б рАт с к А  в п е р в ы е  п р е в ы с и л  м и л л и А рд  р у б л е й

Вышли 
в победители

Разгар работ на строительстве 
второй очереди БЛПК выпал 
на 1973 год.  Предстоит вве-

сти в эксплуатацию комплекс по 
выпуску 285 тысяч тонн целлюло-
зы по варке в год. 

В состав этого комплекса вхо-
дит ЦКРИ-2, однако сроки его 
строительства срываются. По ут-
верждению начальника УС БЛПК 
Анатолия Закопырина, главным 
образом из-за некачественных 
чертежей, их вынужденной пере-
делки, отсутствия нужных про-
ектов, например металлических 
конструкций загрузочных бун-
керов, известеобжиговых печей 
и т.д.  

В июле в комплексное опробо-
вание принята 3-я линия завода 
ДВП. Работают дефибраторное и 
рафинаторное отделения, отли-
вочная машина, пресс. Установ-
лено круглосуточное дежурство 
персонала, монтажников и суб-
подрядчиков. За смену на третьем 
потоке делают 2-3 запрессовки. 
Вторая очередь ЗДВП будет при-
нята в эксплуатацию в декабре.

Стройка находится под посто-
янным вниманием Братского гор-
кома КПСС. На стрйке действует 
штаб городской общественности.

Трудности 
пусковых 
объектов

Начальник УС БЛПК Анатолий Закопырин (справа) с представителем Минэнерго

Совместным решением бюро горкома КПСС и исполкома городско-
го Совета народных депутатов коллективу Братского ЛПК по ито-
гам соцсоревнования за первый квартал третьего года пятилетки 

среди коллективов промышленных предприятий Братска присуждено 
первое место с вручением переходящего Красного знамени.

Среди награжденных – Борис 
Попов. За доблестный труд 
ему вручили орден Трудового 

Красного Знамени. «За что получил 
награду? За труды. За то, что никогда 
не отказывался ни от какой работы. 
Все старался сделать добросовестно 
и хорошо. Понимал: сделаешь пло-
хо, сам же переделывать будешь», – 

Борис Иванович Попов. Фото 2014 года

Не отказывался 
ни от какой работы
В начале семидесятых годов за большие успехи 
в строительстве и освоении мощностей Братского ЛПК 
правительство наградило лучших работников комплекса 
орденами и медалями

поясняет орденоносец.  
Что было особенно трудно? Да, 

ничего. Только вот зимой холода 
донимали, ведь работали на ули-
це да с железом, а когда ремонти-
ровали гусеничные краны, еще и 
на земле лежать приходилось. Но 
привыкший к труду Борис Попов 
никогда ни на что не сетовал. 

Ходом строительства 
второй очереди 

и, главным образом, второго 
целлюлозного завода 
занимался Иркутский 
обком КПСС. 
С пуском ЦЗ-2 мощность 
Братского лесопромышленного 
комплекса по варке должна 
достичь одного миллиона тонн 
целлюлозы в год
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1  сентября  погиб  начальник  
Братскгэсстроя
Герой  Социалистического  Труда  
Иван  Наймушин
1 сентября при крушении вертолета погибли начальник 
Братскгэсстроя Иван Наймушин и его жена Клавдия Попова. 
Клавдия Георгиевна работала старшим инженером в отделе 
новой техники управления строительством. Наймушину 
в 1973 году было 68 лет

Наймушин Иван Иванович 
родился 15 (28) июня 1904 
года (по документам – 25 

марта 1905) в городе Котельниче 
Кировской области. С трех лет 
остался сиротой, воспитывался 
у тети в деревне. В 10 лет сбе-
жал, беспризорничал, батрачил, 
в течение двух лет он ходил с по-
ходной кухней хозполка. Тогда и 
появилась метрика с датой рож-
дения – 25 марта 1905 года. Са-
мостоятельно научился грамоте. 
В 25 лет решил учиться, окончил 
техникум, в 1937 году окончил 
Московский горный институт. В 
числе пяти лучших выпускников 
был направлен на работу в Нарко-
мат тяжелой промышленности. С 
1939 по 1941 год работал в произ-
водственном отделе Главгидроэ-
нергостроя, возглавлял группу по 
строительству московских ГЭС: 
Калужской, Фрунзенской, Ленин-
градской.

В августе 1941 года был назна-
чен начальником строительства 
гидроэлектростанции в Йошкар-
Оле, на реке Кокшаге. Осенью 
1943 года электростанция дала 
ток. И даже много лет спустя эту 
электростанцию в Йошкар-Оле 

называли «наймушинской». По-
сле пуска этой электростанции 
Наймушина отправляют на вос-
становление разрушенной фаши-
стами Брянской ГЭС.

После войны были другие го-
рода, другие стройки. С 1946 
года возглавлял строительство 
уникальной подземной станции 
«Нива ГЭС-3» на Кольском полу-
острове (Нивский каскад ГЭС). В 
1950-1954 году возглавлял строи-
тельство Камской ГЭС, располо-
женной в нескольких километрах 
от города Перми. Но самой глав-
ной стройкой для И.И. Наймуши-
на стала Братская ГЭС.

С сентября 1954 года по 1973 
год бессменно И.И. Наймушин 
возглавлял специальное управ-
ление «Братскгэсстрой». Рабо-
тая начальником крупнейшего 
управления, проявил большие 
организаторские способности и 
глубокий творческий подход при 
строительстве целого промыш-
ленного комплекса: Братской 
ГЭС, Братского алюминиевого за-
вода, Братского лесопромышлен-
ного комплекса, Усть-Илимской 
ГЭС, Коршуновского ГОКа, горо-
дов Братска, Усть-Илимска и Же-

лезногорска-Илимского.
Под его руководством была 

создана стройная система управ-
ления, которая обеспечивала вы-
полнение больших объемов работ 
в установленные сроки, контроль 
за соблюдением и качеством ра-
бот. Братская ГЭС была построе-
на в небывало короткие сроки – 5 
лет и 3 месяца. За большие заслу-
ги в области гидротехники и вы-
дающиеся успехи в строительстве 
Братской ГЭС Наймушину было 
присвоено звание «Заслуженный 
строитель РСФСР».

Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 23 февраля 
1966 года за выдающиеся успе-
хи, достигнутые в сооружении 
Братской гидроэлектростанции, 
большой вклад, внесенный в 
разработку и внедрение новых 
технических решений и прогрес-
сивных методов труда в строи-
тельстве гидросооружений, ли-
ний электропередачи и монтаже 
оборудования, Наймушину Ива-
ну Ивановичу присвоено звание 
Героя Социалистического Труда с 
вручением ордена Ленина и золо-
той медали «Серп и Молот».

Под влиянием И.И. Наймуши-
на сложилась прекрасная школа 
воспитания кадров, новаторско-
го решения технических задач и 
героических дел. Ее прошли де-
сятки инженеров, ставшие круп-
ными руководителями.

Четыре созыва в Верховном 
Совете РСФСР он был депутатом 
от избирателей города Братска, а 
коммунисты Иркутской области 
избирали делегатом XXI, XXII, 
XXIII съездов КПСС. «Почет-
ный гражданин города Братска» 
(1972).

Трагически погиб 1 сентября 
1973 года в авиационной ката-
строфе: разбился вертолет, на 
котором он вылетел отдыхать 
в тайгу. Похоронен у плотины 
Братской ГЭС.

Награжден тремя орденами 
Ленина, орденами Октябрьской 
Революции, Красной Звезды, ме-
далями.

В городе Братске имя Най-
мушина присвоено школе №20 
и центральной улице поселка 
Энергетик, ведущей к Братской 
ГЭС, на первом доме этой улицы 
установлена мемориальная до-
ска. У Братской ГЭС установлен 
памятник, а также стела в поселке 
Энергетик.

Братск посетила 
принцесса Нидерландов
В 1973 году наследная принцесса Нидерландов Беатрикс 
и её супруг принц Клаус фон Амсберг посетили Советский 
Союз в частном порядке. Путешествие длилось две 
недели, с 10 по 25 мая. Беатрикс и Клаус проехали в общей 
сложности около 17 тысяч километров, побывали в Москве, 
Ленинграде, Киеве, Иркутске, Новосибирске, Братске, 
Самарканде и Бухаре

В 1973 году по городу прошла 
информация – приезжает 
принцесса Нидерландов. Я, 

конечно, под козырек – как не за-
печатлеть такое событие. Подъ-
езжаю к гостинице «Тайга», вижу 
– площадь (фонтана тогда еще не 
было) полна людей, тысячи три, 
не меньше. Все ждут принцессу. 
И вот из черной машины выходит 
та самая принцесса – женщина 
лет сорока. Все аплодируют и, не 
веря своим глазам, тянутся рас-
смотреть. Она помахала в ответ 
рукой, улыбнулась, сказала че-
рез переводчика, какие молодцы 
строители Братска. А потом при-

зналась, что, когда готовилась в 
поездку по Сибири, окружение  
отговаривало ее заезжать в Братск. 
И главная причина – медведи по 
ночам ходят. 

Впрочем, не она одна удостоила 
Братск своим вниманием, – вспо-
минает Георгий Иванович Дени-
сов.  – В те годы приезжали мно-
гие высокопоставленные лица из 
самых разных уголков мира. И все 
это я фиксировал. 

(Воспоминания очевидца – 
фотокорреспондента газеты 

«Братский целлюлозник» 
Георгия Ивановича Денисова)
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Первый выпуск экономического факультета Народного университета науки и техники и экономических знаний БЛПК
(в первом ряду крайний справа – ректор Народного университета, помощник генерального директора БЛПК Я.Ф. Лонский) 

Легче назвать страну, пред-
ставители которой еще не 
были в Братске, чем пере-

числять тех, кто уже был. Зару-
бежные гости очень любят при-
езжать в наш город зимой и даже 
встречать в Братске Новый год. 
Но в 1973-м большинство визи-
тов пришлось на теплое время 
года. 

В апреле прибыли председа-
тель Мексиканских Соединенных 
Штатов Луис Альварес и деятели 
искусств из ФРГ. В мае – делега-
ция из Чехословакии. В течение 
лета побывали французские энер-
гетики, американские гидростро-
ители, Генеральный секретарь ЦК 
компартии Чехословакии Густав 
Гусак, гости из ГДР и Югославии, 
парламентарии из Австралии и 
Франции, делегация испанского 

Все хотят увидеть 
Братск
В декабре Братску исполнилось 18 лет. Но интерес к городу 
со стороны мировой общественности ничуть не пропал

Красного Креста. Осенью братча-
не встречали японских товарищей 
из города-побратима Нанао, дели-
лись опытом с представителями 
американских фирм, специализи-
рующихся на строительстве боль-
ших зданий. В декабре, в самые 
трескучие морозы, не побоялись 
приехать египтяне. 

Француз Анри Бартоли сове-
тует своим соотечественникам: 
«Если ты потерял веру в жизнь, 
приезжай и посмотри Братск». 
Американец Альфред Мартин, по-
сетивший СССР 6 раз, уверяет, что 
нигде не встречал такого гостепри-
имства и милого обращения, как в 
Братске. А японец Исаму Судзуки, 
владелец продовольственного ма-
газина, свой 63-й день рождения 
решил отметить не где-нибудь, а в 
Братске. 

За  18  лет  родилось 
47  тысяч  618  малышей

Вальс  правит  бал

Корреспонденты «Красного знамени» решили выяснить, 
сколько в городе проживает ровесников Братска

В Братске появился профессиональный преподаватель 
бальных танцев

Очевидно, таковых нашлось бы 
немало. Но непременным условием 
было не только совпадение даты 
рождения – 12 декабря 1955 года –
но и братские корни. И оказалось, 
что второму требованию отвечает 

Галина Волкова окончила Мо-
сковский университет искусств и 
в совершенстве знает 60 танцев 
– весь современный бальный ре-
пертуар, русские народные танцы 
плюс ультрамодные зарубежные, 
вроде английского джайва. 

О последнем в Братске слыхом 
не слыхивали, на танцплощад-

всего один житель города. Зовут его  
Владимир Погодаев. Абсолютный 
и единственный ровесник Братска 
осваивает профессию шофера, ув-
лекается рыбалкой и любит петь 
песни, особенно на стихи Есенина.

ках популярен шейк. В ДК «Лесо-
химик» Волкова организует три 
группы, занимающимся в них – от 
14 до 35 лет. Для начала разучили 
вальс, казачок и сиртаки. Препо-
давательница обещает: когда уче-
ники освоят танго, она отберет 
20 лучших танцоров и создаст ан-
самбль.

 26 сентября коллектив рейда 
лесного порта выгрузил из воды 
миллионный кубометр древесины 
(это сделала смена Н.М. Шутова). 

 В октябре на комплексе про-
ходят митинги в защиту Генераль-
ного секретаря компартии Чили 
Луиса Корвалана, который нахо-
дится в тюрьме.

 На ТЭС-2 запущены котло-
агрегат №8 (в августе) и турбоа-
грегат №6 (в декабре).

 На БЛПК завершены испы-
тания в промышленных условиях 
первых в нашей стране пневмоме-
ханических турбоаэраторов, уста-
новленных на станции биологиче-
ской очистки.

 К 1973 году через технический 
архив БЛПК прошло 160 тонн про-
ектной документации, действует 
7600 смет к рабочим чертежам на 
сумму строительно-монтажных 
работ более 500 млн рублей. 

 В марте в Братске прошел пер-
вый чемпионат страны по санному 
спорту. Братчанка Татьяна Корне-
ва завоевала титул чемпионки Со-
ветского Союза.

 Указом Президиума Верхов-
ного Совета РСФСР образован в 
городе Братске Падунский район. 

 Сорока первым выпускникам 
дало путевки в жизнь Братское 
музыкальное училище. 

 Исполком городского Совета 
одобрил предложение начальника 
Братскгэсстроя И.И. Наймушина 
о создании в Братске музея исто-
рии освоения Ангары.

 Введена в действие автомати-
ческая станция прямых соедине-
ний на 120 номеров. С ее помощью 
цех телеграфной связи впервые в 
Иркутской области вышел в сеть 
Союза для работы но новому про-
грессивному методу.

Вводится 
прописка

В 1973 году в Советском Сою-
зе начался переход на карточную 
систему учета граждан. Домовые 
книги отменили и вместо них вве-
ли карточки прописки и поквар-
тирные карточки, которые стали 
храниться в ЖЭКах. 

Таким образом власти обеспе-
чили полный учет населения. Ра-
ботники ЖЭКов не преминули 
воспользоваться выгодами, кото-
рые появились у них с новыми пол-
номочиями. Самым безобидным 
злоупотреблением, к которому 
они тут же стали прибегать, стала 
задержка выписки выезжающих 
из квартир граждан (например, в 
новую квартиру или в другой го-
род). Эту нехитрую процедуру 
жильцам не проводят до тех пор, 
пока они не уплатят квартплату 
за текущий месяц и не побелят в 
бывшем жилище стены и потолок.

Запись 
на  товары

Братчане, желающие приоб-
рести холодильник или мебель-
ные гарнитуры, записываются в 
очереди в промтоварных магази-
нах. Дело хорошее, но хлопотное: 
удовлетворить потребности всех 
желающих торговые точки не в 
состоянии. 

Дефицитные товары поступа-
ют очень неравномерно. Бывает, 
что за год в магазин привезут 20 
гарнитуров, а бывает, что толь-
ко три. Каждый год начинается 
с того, что в январе в течение 10 
дней покупателям нужно пройти 
перерегистрацию. Тех, кто об этом 
забывает, безжалостно исключают 
из очереди. 
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1974  Президент США Никсон уходит в отставку 
в результате Уотергейтского скандала    Начинается 
строительство БАМа и преобразование Нечерноземья  

  В кинотеатрах показывают фильм Леонида Быкова 
«В бой идут одни старики» и картину Василия Шукшина 
«Калина красная»
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Виктор Александрович Зайцев –  участник первой варки беленой целлюлозы

29  марта  смена  Виктора 
Зайцева  получила 
первую  целлюлозу  ЦЗ-2

Директором БЛПК 
назначен 
Кузьма Мазминов
В феврале директор Братского ЛПК Михаил Иванович 
Олонцев по собственной инициативе, связанной, 
как он сам объяснил, с состоянием здоровья, оставил свой 
пост и возглавил СибНИИЦК

Директором БЛПК назначен 
Кузьма Никодимович Маз-
минов, выпускник Ленин-

градского технологического ин-
ститута ЦБП, бывший директор 
Красноярского ЦБК. В должности 
генерального директора БЛПК 

Кузьма Никодимович проработа-
ет до января 1984 года. 

Главным строительным объек-
том на БЛПК является фанерный 
завод. В мае следующего года стро-
ители завершат монтаж двух пер-
вых поточных линий. 

29  марта в 15 часов 50 минут 
смена №4 под руководством В.А. 
Зайцева получила первую цел-
люлозу второго завода. 2 апреля 
смена Г.В. Асауленко упаковала 
первые 25 кип готовой небеленой 
целлюлозы.

Первая  целлюлоза
второго  завода

Наука  стала  ближе  к  производству

Пошла  
беленая!

19 ноября на ЦЗ-2 получили 
первые тонны беленой целлюлозы. 

Вот как вспоминала об этом 
событии в газете «Братский цел-
люлозник» начальник смены На-
талья Федоровна Емельянова: «19 
ноября утром массу из варочного 
стали подавать хорошо, и мы око-
ло часа работали на беленую. В 
этот день оборудование было от-
лажено, работало ритмично, и мы 
смогли получить около 20 тонн бе-
леной целлюлозы. Белизна массы 
составила около 75%». 21 ноября 
коллектив отбельно-очистного 
цеха доложил: получено 160 тонн 
полубеленой целлюлозы. Белизна 
составила 70%. Это произошло в 
смену В.Т. Зеленова. 

В состав ЦЗ-2 входят 
цеха: выпарной, варочно-

промывной, отбельно-очистной, 
сушильный, ремонтно-
механический, а также 
лаборатории. Директором 
ЦЗ-2 был назначен 
Бронислав Слятский. 
Варочно-промывной цех возглавил 
Валентин Кокин, отбельно-
очистной – Василий Зеленин, 
сушильный – Владимир Олонцев, 
выпарной – Иван Сергеев. 
За лаборатории отвечала 
Вера Киселева

В 1974 году в Братске создан сибирский научно-
исследовательский институт целлюлозы и картона 
(СибНИИЦК)

К этому времени практически 
завершилось строительство вто-
рой очереди Братского ЛПК, шло 
строительство Селенгинского 
и Амурского комбинатов, были 
вбиты первые колышки будуще-
го Усть-Илимского лесопромыш-

ленного комплекса. Чтобы обе-
спечить научное сопровождение 
этих объектов и других предпри-
ятий Восточно-Сибирского реги-
она, Министерство ЦБП и решило 
создать в Братске НИИ целлюлозы 
и картона. 

Кузьма Никодимович Мазминов – четвертый слева
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План  не  выполняется,  
люди  уходят
В 1973 году комплекс не справился с производственной 
программой. В 1974-м ситуация ухудшилась: год начался 
со срыва плана, уменьшилось количество производимой 
продукции

Причины ясны: неудовлетво-
рительное состояние обору-
дования в отбельном цехе и 

в ЦКРИ, высокая аварийность во 
всех цехах ЦЗ-1. В январе в цехе 
высокого выхода варочный котел 
«Камюр» в результате аварии про-
стоял 6 суток. В отбельном цехе 
постоянно выходят из строя ме-
шалки, насосы, паросмесители и 
другое оборудование. В ЦКРИ тре-
буют ремонта три печи, холодиль-
ники печей и др. Запыленность и 
загазованность цехов превышает 
допустимые нормы. 

Почему же выходит из строя 
оборудование? Ответ на этот во-
прос есть, их даже несколько: не 
соблюдаются правила техниче-
ской эксплуатации, нарушаются 
технологические режимы, не хва-
тает запчастей и резервного обо-
рудования, сократились сроки 
проведения капремонта и ППР, 

сильно изношены некоторые ча-
сти трубопроводов и арматуры – и 
причина этого кроется опять же в 
несоблюдении правил эксплуата-
ции оборудования. 

В прошлом году из варочных, 
отбельно-очистного и выпарно-
го цехов ушло 37% персонала. 
Особенно большая текучка среди 
ремонтников и ИТР. В середине 
февраля собирается расширенное 
заседание парткома, на повестке 
один вопрос – как исправить тя-
желое положение на ЦЗ-1. Заслу-
шаны выступления, намечены ме-
роприятия. В сентябре ситуация 
на заводе улучшится, но ненадол-
го. Октябрь также не радует под-
вижками, разве что качество кар-
тона улучшилось. В конце декабря 
эксплуатационники вынуждены 
признать: в целом комплекс про-
должает работать неудовлетвори-
тельно, в основном из-за ЦЗ-1. 

На производствах созданы 
группы народного контроля. 

На ЦЗ-1 одним из актуальных 
вопросов является хранение тех-
нологической щепы и химикатов 
– сырье хранится плохо, и пока 
изменить ситуацию к лучшему 
не удается. К самим контроле-
рам тоже есть претензии: рейды 
проводятся не до конца, эффек-
тивность проверок низкая. За-
меститель секретаря парткома 
комплекса В.Г. Разумовский дает 
контролерам дельные советы: ре-
зультаты деятельности народного 
контроля надо предать гласности, 
использовать для этого печать (га-
зету); составить план действий, не 
браться сразу за глобальные темы,  
а поставить два-три вопроса и ре-
шить их. Найти недостатки – это 
полдела, вторит секретарь парт-
кома ЦЗ-1 Г.Л. Бутыленков. Надо 
почаще ставить вопросы перед ад-
министрацией, наводить порядок 
в цехах. 

Народные контролеры лесного 
порта во время рейдов основное 
внимание уделяют качеству сы-
рья, в данном случае – древесного, 
поставляемого из леспромхозов, 
а также качеству щепы, которая 
идет в варочные цеха ЦЗ-1. 

Народный 
контроль

В Саянах работает 
экспедиция, изучающая 

горные районы на предмет 
классификации горных вершин. 
И среди 30 альпинистов есть 
представители БЛПК – 
заместитель начальника 
ГДЦ А.В. Белошапкин, 
электрик ЖДЦ В.И. Пискунов, 
дежурный инженер ЦЗ-2 
Т.И. Окладникова, инженер 
Д.Е. Лысенко и другие

Первыми ветеранами стали 
36 человек, которые 25 лет 
отработали в отрасли ЦБП 

– разумеется, в расчет берется и 
стаж предыдущей работы, на дру-
гих родственных предприятиях. 
На ЦЗ-1 чествуют своих ветера-
нов: старшего электрика сушиль-
ного цеха кордного потока Федора 
Степановича Завьялова, машини-
стов КДМ Василия Васильевича 
Бессолова и Ивана Никифорови-
ча Мергасова, заместителя началь-
ника сушильного цеха картонного 
потока Ивана Павловича Влоха. А 
на ЦЗ-2 почетного звания удосто-
ен варщик целлюлозы Николай 
Петрович Панюков.

Первые 
почетные  звания 
ветеранам
В декабре по решению 
администрации 
и профсоюзного комитета 
были присвоены первые 
звания – «Ветеран труда 
БЛПК» и «Заслуженный 
ветеран труда»

Светлана Терикова приехала в Братск по комсомольской путевке на строительство БЛПК в 1964 году. 
Взяли в  распиловочно-окорочный цех лесного порта просто рабочей. Через год выучилась на 

машиниста насосной станции, где и проработала до пенсии, все без малого 40 лет. Трудилась 
самоотверженно, с упоением, успевала заниматься большой общественной работой.  

В 1974 году награждена орденом «Знак Почета». Награждение правительственными наградами передовиков 
БЛПК проходило в ДК «Лесохимик». Светлана Федоровна, тогда еще Иванова, вспоминает:

– Называют меня, а я идти не могу – ноги ватные, в глазах темно. За что мне такая честь? Но дошла, орден 
получила. Это награда всем нам, всему лесному порту. Мы все тогда работали на общую победу. А мне, 

может, чуть больше повезло, из-за общественной работы виднее была что ли…Знаете, а потом, когда все 
закончилось – такая гордость охватила – за нас, за лесной порт. Значит, все делаем правильно!

За безупречную работу, добросовестное отношение к труду Светлана Терикова награждена знаками  «Победитель соц.
соревнования», «Ударник 9-й пятилетки». Постановлением президиума центрального комитета общества Красного Креста она 
награждена знаком отличника санитарной обороны. В 1977 году Светлана Федоровна избирается членом обкома профсоюзов 

Один из них – внедрение авто-
матической системы управ-
ления технологией произ-

водства (АСУТП). Первоначально 
– на варке целлюлозы в котлах пе-
риодического действия кордного 
потока целлюлозного завода №1. 

Некоторые новинки к этому 

времени уже нашли примене-
ние на комплексе. Даже на ВДНХ 
рассказывалось о центральном 
диспетчерском пункте БЛПК, ра-
бочем месте слесаря КИПиА для 
ремонта пневматических прибо-
ров, поузловом ремонте оборудо-
вания на ЦЗ-1.

Внутренние резервы
В январе 1974 года на собрании партийно-хозяйственного 
актива были вскрыты значительные внутренние резервы 
заводов и цехов

В октябре коллегия Министер-
ства ЦБП рассмотрела состояние 
дел на Братском ЛПК. Были опре-
делены меры по улучшению рабо-
ты комплекса. В числе других ме-
роприятий Братскому ЛПК были 
предоставлены права производ-
ственного объединения, преду-
смотренные положением Совета 
министров СССР. Дальнейшее 
развитие настоятельно требовало 
повышать культуру производства.

Даны  права  
производственного  
объединения

«За туманом и за запахом тайги» ехали молодые люди 
на сибирские стройки. Светлана, тогда Иванова, 
а позже Смолянинова, не стала исключением. Поехала 
за романтикой, но хорошо подготовившиь. Тема диплома 
в Краснокамском техникуме ЦБП – «Особенности 
отбельного производства». Так что ехала она в Братск 
молодым специалистом в составе целой группы девчонок 
– выпускниц техникума. Это Лариса Куклина, Таня Качкалда, 
Рая Марцинчик, Валя Пахучая, Валя Ващенко, Зина 
Кузьмина, Света Мартыновская, Асия Пинемясова, Нина 
Штигельмайер. «Приехали зимой, 31 января 1964 года. 
Поразило сочетание, помните, как у Пушкина, – «мороз 
и солнце», – вспоминает Светлана Александровна. 
Приехали, поселили их в общежитие по шесть человек 
в комнате. Дружили все девчонки крепко. Пришли на 
комплекс, а там – пусконаладка вовсю, не до молодежи, 
отправили на стройку подсобниками. Постепенно 
все запускалось, отлаживалось. И так получилось, 
что Светлана Смолянинова, как пришла в отбельный цех 
ЦЗ-1, так там до самой пенсии (до 2003 года) и проработала. 
Менялась структура, менялись времена, 
Светлана Смолянинова повышала разряд, число 
учеников у нее год от года росло. На таких, как 
она, держится Братский ЛПК. И побеждает

«За туманом 
и  за  запахом 
тайги»
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Что запомним

б рАт с к  п о с е т и л о  б о л ь ш о е  ч и с л о  и н о с т рА н н ы х  ж у р н А л и с т о в п р о ф с о ю з ы  1 0  А ф р и к А н с к и х  с т рА н  з н А к о м и л и с ь  с  д о с т и ж е н и я м и  с т р о и т е л е й

Свое начало «Знаменка» ведет 
с 1 июля 1934 года, когда в 
свет тиражом 800 экземпля-

ров вышла газетка размером чуть 
больше тетрадного листа. Называ-
лась она «За большевистские кол-
хозы». В предвоенные годы печат-
ный листок был переименован в 
«Знамя коммунизма», а уже после 

Но даже в самой большой тор-
говой точке зачастую не бы-
вает самых простых вещей: 

расчесок, шнурков для ботинок. 
Горожане не перестают недо-

умевать по поводу нерасторопно-
сти торговли. Привезли, допустим, 
фотоаппараты, а про фотохими-
каты и фотопленку забыли. Иной 
покупатель и рад бы приобрести 
портативный радиоприемник, маг-

«Знаменке»  –  40 лет
Городская газета «Красное знамя» (в наше время 
в ее названии присутствует лишь последнее слово) празднует 
юбилей

Братчане испытывают дефицит многих товаров. Когда 
в прошлом году в п. Энергетик открылся двухэтажный 
универмаг «Пурсей», братчане надеялись, что уж в нем-то 
можно купить все, что захочешь 

Великой Отечественной – в «Крас-
ное знамя». В год 40-летия газета 
выходит 47-тысячным тиражом. 
Костяк «Знаменки» составляют 
Василий Рудых, Анатолий Батю-
та, Евгений Уруков, Савелий Ро-
зенталь. Среди молодых авторов 
– Валентина Завьялова и Виктор 
Степанов.

нитофон или детскую электронную 
игрушку, но ведь батарейки «Марс» 
и КБС, от которых эти предметы 
работают, бывают в продаже от 
случая к случаю. Или, к примеру, 
купить ножовку по металлу не со-
ставляет труда, а вот за полотном 
для нее приходится побегать. «А за-
чем нужны кофемолки, если кофе в 
зернах ни в одном магазине не про-
дают?»  – сердятся покупатели. 

Зачем  нужны  кофемолки,  
если  кофе  нет?

Санаторий,  
детский  парк,  
школа

Спортивные 
и  танцевальные 
успехи 

Центры  идеологическогой  работы

Растут спальный и больнич-
ный корпуса санатория «Братское 
взморье». В феврале по ул. Комсо-
мольской открылся магазин «При-
рода» – его появления братчане 
ждали с нетерпением.

В середине лета в детском пар-
ке в районе телецентра зарабо-
тали карусели. В будущем здесь 
собираются установить колесо 
обозрения, а пока строят тир. К 
первому сентября строители сда-
ли в эксплуатацию школу №20 
по ул. Карла Маркса (вскоре она 
станет носить имя Наймушина; в 
наше время здесь располагается 
Дворец творчества детей и моло-
дежи). В ДК «Лесохимик» начала 
работать детская художественная 
школа.

В феврале первую годовщину 
отметила секция фигурного ката-
ния. Воспитанники тренера Ивана 
Попова приняли участие в первых 
официальных соревнованиях. В 
мае в ДК «Энергетик» прошел 
конкурс бальных танцев. Сорев-
новались 16 пар. Эти состязания 
показали, какую огромную рабо-
ту провела со своими учениками 
преподаватель Галина Волкова и 
какой большой оказалась тяга к 
танцевальному искусству у людей 
самых разных профессий. Среди 
выступавших были учителя, лабо-
ранты, продавцы, электрослесари 
и сотрудники санэпидстанции. 
Конкурс вызвал большой интерес 
у зрителей.

 На заводах и производствах 
БЛПК проходят митинги проте-
ста против репрессий чилийской 
хунты и заточения в тюрьму Луиса 
Корвалана и его соратников. 

 30 апреля в возрасте 40 лет 
умер известный в городе строи-
тель Братской ГЭС Борис Гайну-
лин. Его именем назвали одну из 
улиц в п. Гидростроитель.

 В июле на 65-м году жизни 
скончался один из основателей 
БЛПК, первый начальник цеха 
приготовления химикатов ЦЗ-1 
Николай Георгиевич Ермолин. Он 
работал на комплексе с 1963 года. 

 Первичная организация 
ОСВОД БЛПК организует курсы 
по подготовке судоводителей-лю-
бителей маломерного флота.

 На пленуме областного совета 
ВОИР коллективу рационализато-
ров и изобретателей БЛПК вруче-
на медаль Центрального Совета 
ВОИР.

 На текущий год братчане вы-
писали 490 458 экземпляров газет 
и журналов.

 Министерство связи СССР 
подготовило и выпустило в по-
чтовое обращение новый марки-
рованный конверт, посвященный 
городу Братску. Художник Всесо-
юзного общества филателистов В. 
Орлов изобразил на нем Дом куль-
туры «Энергетик». Новый конверт 
послужит своеобразной визитной 
карточкой города.

 Жители города получили воз-
можность смотреть в кинотеатре 
«Россия» широкоформатные ки-
нокартины. 

 Вступила в строй швейная 
фабрика – первенец легкой про-
мышленности в Братске. В этот 
день она выдала первую свою про-
дукцию – штормовки.

Цистерну кваса берут 
штурмом
Прибрежная полоса шириной метров 20 и длиной 
с километр, две раздевалки, пункт проката моторных лодок, 
цистерна кваса, торговый павильончик и три туалета

Это братский пляж. В жаркие 
летние дни здесь собирается 
до 10 тысяч отдыхающих. 

На мотоциклах и машинах подъ-
езжают чуть ли не к самой воде. 
Удовольствие от отдыха на берегу 
залива весьма сомнительное, и вот 
по какой причине. Большую часть 
времени изнывающие от жажды 

братчане выстаивают в многоряд-
ной очереди, которая ведет в пави-
льончик. А когда на пляж выкаты-
вают цистерну с квасом, ее берут 
таким  мощным приступом, что по-
завидовал бы и генералиссимус Су-
воров. Журналисты, наблюдавшие 
за штурмом, отозвались о нем как 
о «зрелище не для слабонервных».

Назначение агитплощадок 
– стать первичными центрами 
идеологической работы с населе-
нием. Поэтому со сцены нередко 
выступают лекторы из общества 
«Знание». Они рассказывают о 
международном положении и 
преимуществах социалистическо-

го строя перед капиталистиче-
ским, об избирательной системе 
в СССР. На агитплощадках также 
проводится празднование зна-
менательных дат, которые при-
ходятся на лето, – День Военно-
Морского Флота, День рыбака и 
так далее. 
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Открыт 
Мемориал  Славы
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5   Советский Союз отмечает 30-летие Победы под 
аккомпанемент новой песни Давида Тухманова 
«Это праздник с сединою на висках. Это радость со слезами 
на глазах...»    17 июля советский космический корабль 
состыковался с американским: получился «Союз – 
Аполлон». Первыми пожали руку друг другу Алексей 
Леонов и Томас Стаффорд    Анатолий Карпов стал 
чемпионом мира по шахматам. Академику Андрею   
Сахарову присуждается Нобелевская премия 

Почетный заказ

Всего требуется изготовить 14 
тысяч букв, которые должны 
быть выполнены в соответ-

ствии с требованиями архитек-
торов, качественно и в короткий 
срок.  Коллектив завода со всей 
ответственностью отнесся к вы-
полнению задания. 

Инженер-технолог С.С. Ли-
сков, мастер инструментального 
участка П.В. Целищев, слесари-
инструментальщики В. Киркин, В. 
Рожин, Ю. Козырин, ремонтники 
В. Щеглов, Б. Клопов, С. Калинин, 
Ю. Александров и многие другие, 
понимая возложенную на них от-
ветственность, работали, не счи-
таясь со временем. Не подвели и 
литейщики, возглавляемые А.А. 
Ястребовой.

б рАт с к А я  б ы л и н А А в т о р  –  е в г е н и й  д о л м Ат о в с к и й
В центре нового города Братска
Монумент из струнобетона,
Словно вдруг устремилось к небу
И застыло белое пламя.
А за ним –
Полукругом –
Плиты,
А на них –
Имена погибших
На Отечественной Великой,
До рождения города Братска.

Здесь была глухомань-чащоба,
Шалаши, бараки, палатки
Появились на этом месте
Во второй половине века.
Неужели рыцари Братска
Прах убитых отцов с собою
Привезли на ангарский берег,
Чтобы стал он братской 
могилой?
Нет! Фамилии на бетоне
Сплошь сибирские, коренные.

Начиная от Ермаковых –
Их там шестеро...
А Шаманских
Двадцать девять...
По восемнадцать
Ознобишиных и Хлыстовых.
Погодаевы – 
целый столбик.
Погодаев-герой – в заглавье.
Сорок семь московских 
гвардейцев,

Отстоявших столицу нашу,
Не «Московские» – по-московски,
А «Московских» – народ 
сибирский.
Есть Безвестных 
и Беломестных,
Черемных, Хромовских 
и Тяжев.
Терпуговы числом пятнадцать,
Большешаповы 
и Распутин.

Здесь когда-то, 
на диком бреге,
Был острог и заимки были.
До войны в потемневших избах
Мужиков было 
тыща двести,
И почти что столько 
фамилий
Нынче на поминальных плитах.
Одинаково назывались,
Одинаково честно жили.

Ни один из них не увидел
Стройных линий 
высоковольтных.
Алюминиевых заводов
И высотных жилых ансамблей.
Двадцать раз на доске – 
Парилов.
А Муратовых 
там шестнадцать,
И двенадцать раз Карнаухов
Повторяется, словно эхо.

Возведение монумента было 
ударной комсомольской 
стройкой. При участии всех 

городских предприятий и горо-
жан, работавших на воскресниках, 
за два весенних месяца к тридца-
тилетию Великой Победы был воз-
веден братский Мемориал Славы. 

Более 6 тыс. братчан были участ-
никами Великой Отечественной 
войны. Почти половина из них не 
вернулась. К открытию мемориала 
на его стелы было занесено лишь 
1215 имен. 

С каждым годом фамилий на 
памятнике становится больше. 
Большую поисковую работу по 
восстановлению имен братчан, 
погибших в Великой Отечествен-
ной войне, вел ее участник Иван 
Сергеевич Смирнов. (К 70-летию 
Победы имен на Мемориале Сла-
вы стало 2587.)

Когда подходишь к мемориалу, 
взору открываются два величе-
ственных лепестка пламени, за-
стывших в бетоне. По бокам, спра-
ва и слева, к ним почти примыкают 
две бетонные серповидные стелы. 
На них смонтированы плиты из 
мрамора. На каждой плите – фа-
милия и инициалы, отлитые из 
меди.Всего 1585 фамилий.

Мемориал Славы в городе 
Братске. Изготовлен 
по проекту архитектора 
Г.М. Ганеева, скульптора 
Ю.И. Русинова 
при активном участии 
А.М. Феоктистова, 
И.М. Ботирюса, 
А.С. Хомченко 
и В.М. Зимина. 
Инициаторами выступили 
городской комитет 
КПСС и горисполком

По поручению горкома партии и горисполкома 
на ремонтно-механическом заводе БЛПК изготавливаются 
буквы для надписей фамилий фронтовиков
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Братчане в Москве у Знамени Победы

«В труде, как в бою»
В декабре 1974 года на ремонтно-механическом заводе 
собрались 25 работавших там ветеранов Великой 
Отечественной войны. Они решали, как лучше 
подготовиться к большому празднику советского народа – 
30-летию Великой Победы

Ветераны обратились ко всем 
трудящимся комплекса, в 
первую очередь – к комсо-

мольцам и молодежи, с призывом 
включиться в социалистическое 
соревнование под девизом «В тру-

де, как в бою». И их призыв нашел 
живой отклик в сердцах молодых.

Первым его подхватил коллек-
тив смены Николая Безобразова 
из древесно-подготовительного 
цеха №2 лесного порта. 

В марте коллективы один за 
другим вставали на ударную тру-
довую вахту под девизом «30 удар-
ных дней – 30-летию Великой По-
беды». Первым на нее вышел цех 
ректификации скипидара и тал-
лового масла биолесохимического 
завода. 

Ценное предложение
Сыктывкарцы предложили коллегам из Братска, 
Архангельска, Соломбалы, Котласа и Сегежи заключить 
договор о совместной борьбе за сокращение сроков освоения 
новых мощностей, за лучшее использование передового 
опыта и повышение на этой основе эффективности 
производства

Коллектив БЛПК с воодушев-
лением принял предложение 
и по этому поводу взял на 

себя повышенные соцобязатель-
ства – сварить дополнительно 40 
тонн целлюлозы, в том числе 25 
тонн товарной целлюлозы, а также 
произвести сверх плана 1000 тонн 
кордной целлюлозы, 1500 тонн 
тарного картона, 2000 кубов пило-

материалов, 100 тысяч кв. м ДВП, 
130 тонн канифоли и 50 тонн кор-
мовых дрожжей на общую сумму 
4 млн рублей. Взаимный обмен 
передовым опытом, по мнению 
руководства комплекса, сыграет 
положительную роль в быстрей-
шем преодолении временных про-
изводственных неудач, в полосу 
которых попал БЛПК.

Бригада слесарей Э.В. Мерз-
лякова вышла с новым почином 
– включить в состав своего кол-
лектива комсомольца из Брат-
ского района Н.И. Дубынина, ге-
роически погибшего в битве под 
Москвой. Причитающийся ему 
заработок с 1 апреля и в течение 
завершающего года пятилетки 
они решили перечислять в Фонд 
мира.  

За  того  парня!

Фотография  у  Знамени  Победы
В адрес БЛПК пришло письмо из болгарского города Разлог от ди-

ректора целлюлозно-картонного комбината и руководства группы со-
ветских специалистов, работающих на этом предприятии. В письме 
выражалась благодарность за работу диффузорщика Ю.А. Кузнецова, 
командированного в распоряжение Разлогского ЦКК. «Советский спе-
циалист Ю.А. Кузнецов,  – говорится в письме, – оказал большую тех-
ническую помощь в пуске и освоении технологического оборудования, 
щедро передавал свой опыт и знания болгарским товарищам». 

н А  д о л ю  б л п к  п р и х о д и т с я  3 %  о б ъ е м А  р е А л и з А ц и и  в с е й  п р о д у к ц и и  м и н и с т е р с т в А  ц б п б л п к  о б е с п е ч и в А е т  1 5 , 5 %  т о в А р н о й  ц е л л ю л о з ы ,  7 0 %  к о рд н о й  ц е л л ю л о з ы  и  8 %  к А р т о н А 

30 ударных 
дней – 
годовщине 
Великой  Победы

Братская  дружба
Наградой за достижения в соревновании стало почетное право сфо-

тографироваться в Москве у Знамени Победы. Эту высокую честь за-
воевали лаборант центральной лаборатории Наталья Козлова, электро-
слесарь ЦЗ-1 Александр Ситников, сушильщик биолесохимического 
завода Владимир Константинов, транспортировщица лесного порта 
Антонина Коржева, лаборантка ЦЗ-1 Надежда Ознобихина, раскря-
жевщик лесного порта Николай Устюжан и секретарь комсомольской 
организации цеха КИПиА Сергей Ковалев.

Анатолий Карпиеня – человек, 
известный на Братском ЛПК. В 
1973 году им, двум лучшим вы-
пускникам Иркутского политеха, 
по месту работы были приготов-
лены квартиры. 25-летний Анато-
лий Карпиеня выбрал Братск.  

У него – всегда на первом плане 
работа, сутками напролет с произ-
водства не уходил. Уже через 2,5 
года стал заместителем начальни-
ка, а потом и начальником цеха. В 
1995 году получил приглашение на 
должность главного энергетика. 

Всем  известный  
Карпиеня



историческим стал наш портретисторическим стал наш портрет 7574  19751975

 В январе сданы мощности по 
варке 266,4 тысячи тонн целлюло-
зы в год вискозного потока ЦЗ-2. 
С их вводом Братский ЛПК набрал 
общую мощность свыше 1 млн 
тонн целлюлозы по варке и стал 
крупнейшим целлюлозно-бумаж-
ным предприятием в мире. 

 В канун 10-летнего юбилея 
БЛПК  администрация и объеди-
ненный профком БЛПК присво-
или биолесохимическому заводу 
звание «Предприятие высокой 
культуры производства». Это 
первое высокое звание на пред-
приятии. 

 21 декабря на картонном по-
токе ЦЗ-1 коллектив смены В.Д. 
Рыженковой отправил на склад 
миллионную тонну картона с на-
чала девятой пятилетки. Всего со 
дня существования завода выпу-
щено 1 млн 460 тысяч тонн этой 
продукции.

 Серебряную свадьбу отмети-
ли работники смены №3 цеха ВОС-
1  супруги Зайковы – Василий Фе-
дорович и Екатерина Григорьевна. 
Они трудятся на БЛПК уже десять 
лет и все эти годы показывают мо-
лодежи пример добросовестного 
отношения к работе. 

 14 августа торжественно рас-
пахнулись двери нового общежи-
тия, расположенного на бульваре 
30-летия Победы. Новоселами 
стали работники ЦЗ-1 и ЦЗ-2.

 Ушел из жизни старейший 
работник ЦБП, заслуженный ве-
теран труда БЛПК, первый тех-
нолог комплекса Семен Павлович 
Джелюк. С его именем связано 
освоение первой в нашей стране 
сульфатной кордной целлюлозы, 
выпуск тарного картона высокого 
качества, становление и освоение 
мощностей комплекса. 

Что запомним

п о ч е т н о г о  з в А н и я  « в е т е рА н  т р уд А  б рАт с к о г о  л п к »  уд о с т о е н ы  2 0 0  рА б о ч и х ,  и т р  и  с л у ж А щ и х в ы п А р щ и ц е  т. и .  ф е д о р о в о й  и  с л е с А р ю  ю . п .  к и б А рд и н у  в р у ч е н ы  тА л о н ы  н А  п о к у п к у  « ж и г у л е й »

Везти первых пассажиров до-
верили Иосифу Цвицинско-
му. Но от сильного мороза 

троллейбус Цвицинского сломал-
ся – вышло из строя силовое реле, 
и тогда на линию выпустили мо-
лодых ребят – Евгения Плещако-
ва и Валентину Дегтяреву. Они 
и открыли первый маршрут го-
рода. На торжественном митин-
ге, посвященном пуску первого 
троллейбуса, строители передали 
символический ключ эксплуата-
ционникам.

Первый год пассажирские 
перевозки осуществляются по 

Смена Л.М. Блекановой сдает нормы ГТО: Людмила Зайцева, Лидия Жук, Валентина Ильенкова, 
Татьяна Томко, Людмила Блеканова, Евгения Мухамадеева, Анатолий Ткачев

И  в  труде,  и  в  спорте

Хорошо потрудились и кол-
лективы, возглавляемые 
А.П. Зверевым и Т.А. Том-

ко, выполнившие план на 109,2 и 
102,3 процента соответственно.  

Такой успех стал возможен 

18 июня труженики картонного цеха ЦЗ-1 достигли 
рекордной выработки. Они произвели 740 тонн картона при 
плане 679. Отличных результатов достигла смена 
под руководством Л.М. Блекановой

благодаря напряженному труду 
варщиков цеха высокого выхо-
да, которые также перевыполни-
ли суточный план и обеспечили 
картонный цех качественной 
массой.

Первый троллейбус
Первого февраля на улицы Братска выходит первый 
троллейбус. Именно в это время введена в эксплуатацию 
тяговая подстанция № 1 мощностью 3600 кВт

единственному маршруту – №1 
«Рынок-БЛПК». Протяжённость 
контактной сети составляет 13,4 
километра. Первый троллейбус 
выходит на линию в шесть часов 
утра, последний забирает своих 
пассажиров с площадки БЛПК 
ровно в час ночи. Цена поездки 
составляет 6 копеек, провоз од-
ного места багажа обходится в 10 
копеек. 

Парк включает десять троллей-
бусов самой последней модифика-
ции ЗИУ-682Б. В Иркутской обла-
сти Братск стал вторым городом, 
имеющим такой вид транспорта. 

Президиум Верховного Сове-
та СССР за успехи, достиг-
нутые при строительстве 

объектов целлюлозы на Братском 
лесопромышленном комплексе, 
наградил орденами и медалями 
наиболее отличившихся рабочих, 
инженерно-технических работни-
ков и служащих.

Среди них в коллективе ле-
сопромышленного комплекса 
награждены: орденом Ленина – 
электросварщик В.В. Кузницын, 
орденом Октябрьской Революции 
– директор ТЭС-2 и ТЭС-3 А.Е. 
Шумаков, 10 человек – орденом 
Трудового Красного Знамени, 14 
человек – орденом «Знак Поче-
та», 7 человек – орденом Трудовой 
Славы III степени, 11 человек – 
медалью «За трудовую доблесть», 
9 человек – медалью «За трудовое 
отличие».

Награды  
за  пуск  второй  
очереди

Открыт  Музей  трудовой  
славы
В год десятилетия со дня пуска БЛПК в здании управления 
комплекса открыт Музей трудовой славы

Славную, хотя и сравнительно 
небольшую, историю созда-
ния и становления комплек-

са, производственные и социаль-
ные достижения его коллектива, 
опыт новаторов и передовиков 
производства отразили музейные 
композиции.

Музей создавался при актив-
ном участии ветеранов, коллекти-
вов цехов и заводов. А руководила 

этим замечательным начинанием 
председатель общественного му-
зея А.И. Черезова. 

Первыми посетителями му-
зея оказались почетные гости 
лесопромышленного комплекса 
– представители шести соревну-
ющихся предприятий целлюлоз-
но-бумажной промышленности 
страны. С тех пор музей каждый 
день принимает экскурсии.

Центральная промышленная лаборатория (слева направо):
Жанна Лебедева, Розалия Магницкая, Валентина Малкова, Нелли Шуть

Нелли Иннокентьевна Шуть прошла свой трудовой путь на Брат-
ском лесопромышленном комплексе от старшего инженера-химика в 
центральной лаборатории комплекса до начальника санитарной лабо-
ратории. Все годы основную свою работу она совмещала с активной 
общественной деятельностью как в своем коллективе, так и на ком-
плексе. 

За годы работы на комплексе она награждена медалями, отмечена по-
четными грамотами и благодарностями администрации и обществен-
ных организаций. 

И  химик,  и  лирик

В этот год почетное звание 
заслуженного ветерана БЛПК 
присвоено И.И. Демидову – кра-
новщику лесного порта, Т.Ф. Дво-
рецкой – начальнику планового 
отдела комплекса, М.П. Дерягину 
– работнику водоочистной стан-
ции, У.И. Ершовой – отбельщице 
ЦЗ-1, В.Т. Зимянцеву – слесарю 
РМЗ, А.Г. Полякову – старшему 
машинисту ЦЗ-2, И.С. Тихоновой 
– инженеру ЦЗ-1, М.И. Чернецко-
му – начальнику цеха КИПиА.

Этих же званий удостоены пер-
вый директор комплекса Е.А. Куз-
нецов и Герой Социалистического 
Труда М.И. Олонцев.

Заслуженные
ветераны
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Пуск  первой 
очереди 
фанерного  завода

  Официально провозглашается Социалистическая 
Республика Вьетнам.    В Монреале состоялись XXI 
летние Олимпийские игры, а в австрийском Инсбруке – 
XII зимние Олимпийские игры.    Вышло постановление 
ЦК и Совмина о мерах по дальнейшему увеличению 
производства рыбной продукции и улучшению ее 
реализации    С конвейера Камского автомобильного 
завода сходит первый КамАЗ.    Генеральному секретарю 
ЦК КПСС Леониду Ильичу Брежневу присвоено звание 
Маршала Советского Союза. В этом же году он впервые 
переживает клиническую смерть

Награды  передовикам
За победу в соцсоревновании бригаде прессовщиков
В.Г. Григорьева, обслуживающей пресспат 
на беленом потоке сушильного цеха ЦЗ-2, вручена 
министерская премия в сумме 500 рублей и курортная 
путевка. По решению собрания бригады путевка отдана 
активному комсомольцу, передовику производства 
В. Савину

За добросовестный труд бес-
платной путевкой в Пицун-
ду награждена и выпарщица 

выпарного цеха А. Гущина. 
Комсомольско-молодежная 

смена Т.А. Данишевской из выпар-

ного цеха ЦЗ-1 признана лучшей 
по Министерству ЦБП среди ком-
сомольско-молодежных коллекти-
вов отрасли за первое полугодие. 
Эта смена занесена в Летопись 
комсомольской славы.

Завершено 
строительство первой 

очереди фанерного завода, 
рассчитанного на выпуск 
100 тыс. кубометров 
большеформатной фанеры 
повышенной водостойкости 
из сосны и лиственницы 
на фенолформальдегидных 
и карбамидных клеях

Подготовлены 
к эксплуатации первые 

мощности по производству 
двуокиси хлора 
на хлорном заводе, 
призванном удовлетворять 
потребности в дефицитной 
хлорной продукции не только 
комплекса, но и других 
предприятий развивающейся 
ЦБП Сибири и Дальнего Востока 

г л А в н ы м  и н ж е н е р о м  п о  « б л п к »  н А з н А ч е н  е в г е н и й  г е о р г и е в и ч  ш А р к о в н А  в и с к о з н о м  п о т о к е  п о л у ч е н А  п е р в А я  п А р т и я  б е л е н о й  ц е л л ю л о з ы  м А р к и  « б с »

На снимке: слева – Валерий Савин, получивший по решению бригады 
путевку на курорт, справа – бригадир Василий Григорьев

Выпарщица ЦЗ-2 кавалер ор-
дена Трудовой Славы III степени 
Мария Александровна Конюкова 
избрана делегатом XXV съезда 
КПСС. Чести иметь своего пред-
ставителя на съезде партии БЛПК 
удостаивается вторично. В день 
открытия съезда в Кремль из Брат-
ска ушла телеграмма, в которой со-
общается, что комплекс успешно 
выполнил свои социалистические 
обязательства. На счету братчан – 
1000 тонн сваренной сверхплано-
вой целлюлозы, 500 тонн товарной 
целлюлозы и 6 млн квадратных 

метров тарного картона.
В дни работы съезда Президиум 

Верховного Совета СССР за успе-
хи в девятой пятилетке наградил 
варщика целлюлозы Братского 
ЛПК Н. Д. Щипонникова орденом 
Октябрьской Революции. Кавале-
рами ордена Трудового Красного 
Знамени  стали бывший секре-
тарь парткома А.А. Елохин, от-
бельщик Д.А. Жиров, мастер В.А. 
Михайлова, варщик целлюлозы 
Н.П. Мулин. Кроме них орденами 
и медалями награждены еще 24 
труженика комплекса.

Мария  Конюкова  представляет 
Иркутскую  область  на  XXV съезде  КПСС

19
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Федор Кузьмич Долбилов – слесарь-ремонтник цеха 
ПВСиК. Активный рационализатор. 

Награжден медалью «За доблестный труд» 
и орденом Трудового Красного Знамени

Досрочная 
реконструкция КДМ

В первую очередь решили про-
вести ее на сеточном столе – 
заменить регистровую часть 

гидропланками и перевести рабо-
ту КДМ на синтетические сетки, 
что позволит увеличить срок их 
службы и сократить простои обо-
рудования. 

Реконструкцию производили 
специалисты цеха капремонта и 
представители пермского «Орг-
бумдрева». Выверка сеточного 
стола после реконструкции пока-
зала, что все подготовительные 

Наряду с вводом новых мощностей встала 
новая задача – реконструкция старого оборудования, 
в частности – картоноделательной машины

работы были выполнены отлич-
но. Особенно был отмечен опыт 
и большое желание принести 
пользу предприятию мастера 
цеха капремонта В. Полуянова, 
наладчика пермского «Оргбум-
древа» Н. Некрасова и многих 
слесарей. Немалая заслуга при-
надлежит и руководству цеха, 
сделавшему все возможное для 
создания непрерывной кругло-
суточной работы. В частности, 
было организовано горячее пи-
тание на рабочих местах.  

17 апреля на комплексе состо-
ялась варка дружбы по выработ-
ке четырехмиллионной тонны 
целлюлозы со дня пуска первого 
целлюлозного потока. Право сва-
рить юбилейную тонну предоста-
вили коллективу ЦВВ, где начина-
ли свою работу многие варщики 
БЛПК. Почетную работу доверили 
смене В.П. Зайцева, с ней участво-
вали варщики Н.Н. Бычек, В.И. 
Игнатенко, И. Гайфиев. Руково-
дил юбилейной варкой старший 
варщик Б.В. Мизгирев. 

Принять участие в знамена-
тельном событии приехали и 
представители предприятий-ги-
гантов отрасли: Архангельского и 
Котласского ЦБК, Сыктывкарско-
го ЛПК. 

Варка  дружбы

Скипидар  – 
со  знаком 
качества

Вскоре на пенсию ушел еще 
один орденоносец – ветеран 
Великой Отечественной во-

йны, кавалер орденов Ленина и 
Великой Октябрьской Революции 
Василий Васильевич Кузницын. 
В 18 лет он надел на свои плечи 

На заслуженный 
отдых

Награда нашла героя

Коллектив биолесохимического 
завода большое внимание уделяет 
выработке высококачественной 
продукции. Выпускаемый им очи-
щенный сульфатный скипидар по 
своим качествам не уступает за-
рубежным стандартам и выпуска-
ется в Советском Союзе только на 
Братском ЛПК. Госкомитет стан-
дартов Совета министров своим 
решением от 12 апреля 1976 года 
присвоил этой продукции БЛПК 
Государственный знак качества на 
три года.

По просьбе руководства 
объединения на базе 

ЛПК на вечернем отделении 
Братского филиала Иркутского 
политехнического института 
открыт поток по подготовке 
специалистов-технологов ЦБП 

Коллектив сушильного цеха ЦЗ-1 тепло и торжественно 
проводил на заслуженный отдых ветерана труда 
Веру Ивановну Зернину, награжденную за многолетний труд 
орденами Октябрьской Революции и Трудового Красного 
Знамени

шинель и отправился на войну. 
Участвовал в боях под Москвой, 
Сталинградом, Харьковом и за-
кончил боевой путь в Вене. С 1964 
года Василий Васильевич работал 
сварщиком в варочно-промыв-
ном цехе.  

Через 31 год после Великой Победы бывшего фронтовика 
Дмитрия Тихоновича Бутова отыскала военная награда – 
орден Славы III степени, которую ему вручили в Братском 
городском военкомате

Дмитрий Тихонович работает де-
фибраторщиком-рафинаторщиком 
в цехе приготовления массы ЗДВП. 
Но он хорошо помнит военные до-
роги на Первом Прибалтийском 
фронте. Не забыл, как в составе 80-
го гвардейского стрелкового полка 
32-й гвардейской дивизии, будучи 

пулеметчиком, участвовал в боях 
за освобождение городов Витебска, 
Паневежиса, Шауляя, Вильнюса. 
Навсегда сохранил в памяти и тот 
день – 6 октября 1944 года, когда на 
подступах к Неману, находясь в раз-
ведке с заданием захватить языка, 
получил осколочное ранение.

В канун Дня Победы коллектив 
цеха КИПиА решил поддержать 
инициативу работников судостро-
ительного завода Кривого Рога по 
перечислению однодневного за-
работка в советский Фонд мира и 
призвал к этому всех лесохимиков. 

Сами работники цеха внесли 786 
рублей. В числе первых была сле-
сарь Л.В. Шилова. 

Присоединились трудящиеся 
БЛПК и к другой акции – всемир-
ному сбору подписей под Стокголь-
мским воззванием за прекращение 

гонки вооружений, за разоружение, 
за укрепление и развитие разрядки 
международной напряженности. 
Киповцы, целлюлозники, дрожже-
вики, энергетики, выпарщики, лес-
ники  подержали воззвание, едино-
душно подписавшись под ним.

За  мир,  за  разоружение

р м з  п р и з н А н  « п р е д п р и я т и е м  в ы с о к о й  к у л ьт у р ы  п р о и з в о д с т в А » з А  п я т и л е т к у  о б ъ е м ы  п р о и з в о д с т в А  н А  б л п к  п о  в А р к е  ц е л л ю л о з ы  в ы р о с л и  в  1 , 8  рА з А

Борис Васильевич Мизгирев с 1965 года работает на БЛПК варщиком. На снимке 
Борис Васильевич дает интервью по поводу прошедшей варки дружбы
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 Группа передовиков произ-
водства целлюлозного завода №2 
совершила экскурсию в Усть-
Илимск. У всех осталось незабыва-
емое впечатление от грандиозного 
размаха стройки  будущего гиган-
та лесохимии – Усть-Илимского 
ЛПК. 

 17 августа коллектив объеди-
нения добился трудовой победы. 
За сутки было сварено 2542 тонны 
целлюлозы при плане 2377.  

 В октябре коллектив завода 
ДВП выпустил стомиллионный 
квадратный метр плит со дня пу-
ска завода, той же осенью освоил 
проектные мощности завода. 

 21 октября сменой Евгения 
Шабельникова с рейда лесного 
порта выгружен двухмиллионный 
кубометр древесного сырья с на-
чала навигации. Сменное задание 
было перекрыто на 444 кубометра. 

 13 декабря коллектив цеха из-
готовления цепей и нестандарт-
ного оборудования ремонтно-
механического завода, которым 
руководит Петр Альбертович 
Зелтынь, выполнил годовой план, 
выработав продукции на 818 ты-
сяч рублей. 

 Вперед вышла смена Анатолия 
Ивановича Тарасова. Она завер-
шила производственный год еще 
30 ноября. В этом большая заслу-
га бригады слесарей под руковод-
ством Бориса Петровича Богомо-
лова. На календаре его коллектива 
в середине декабря был уже март 
следующего года.

 Постановлением объединен-
ного комитета профсоюза БЛПК 
начальнику смены варочно-про-
мывного цеха целлюлозного за-
вода №1 Петру Логиновичу Пере-
митину присвоено звание «Мастер 
первого класса».

Что запомним

Например, коллектив ЛДЗ в 
закрепленный за ним де-
вятый микрорайон при-

вез 15,5 кубометров чернозема, 
посадил там 192 дерева, 3500 
кустарников, вскопал и засеял 
травой газоны. Цех КИПиА в 
свободное от работы время по-
садил деревья по улице Мира – 
от улицы Подбельского до Киро-
ва.  5200 кустарников планирует 
посадить коллектив завода ДВП, 
которому поручено привести в 
порядок улицу Кирова.

Серьезно отнеслись к выпол-
нению задания  работники цел-
люлозных заводов. Несмотря на 

После литературной компо-
зиции состоялся просмотр 
кинофильма о Братском 

ЛПК, а затем началась официаль-
ная часть вечера. Ветераны тру-
да комплекса внесли знамена. С 
приветственным словом высту-
пил генеральный директор Кузь-
ма Мазминов, который рассказал 
о громадном труде, вложенном 
строителями, монтажниками и 
эксплуатационниками в гигант 
лесохимии. Руководитель комби-
ната назвал лучших специалистов 
и рабочих, стоявших у истоков 
комплекса. Он вручил удостове-

Для ликвидации последствий 
землетрясения, произошедшего в 
южных республиках Советского 
Союза, потребовалось большое 
количество строительных кон-
струкций. С целью оказания помо-
щи в восстановлении и строитель-
стве жилья и других разрушенных 
стихией зданий и сооружений кол-
лективы деревообрабатывающего 
завода и ЗДВП выполняют ответ-
ственную задачу по выпуску про-
дукции для братских республик. 
Отделом сбыта приняты меры по 
поставкам стройматериалов в пер-
вую очередь в Туркмению, Таджи-
кистан и Узбекистан. 

В зональных соревнованиях 
Министерства лесной, целлюлоз-
но-бумажной и деревообраба-
тывающей промышленности по 
лыжному спорту в Томске команда 
лыжников БЛПК, набрав наиболь-
шее число очков, стала победите-
лем. 

В первый день на дистанции 5 
км лучшее время показала моло-
дая лыжница с фанерного завода 
Вера Сибряева, пройдя дистанцию 
за 19 минут 32 секунды. На 15-ки-
лометровой дистанции лыжники 
комплекса заняли все призовые 
места. Александр Дударев из лес-
ного порта прошел путь за 51 ми-
нуту 22 секунды и занял первое 
место. Вторым пришел Анатолий 
Карнаухов, третьим – Леонид Моз-
галев. На дистанции 30 км мужчи-
ны поменялись местами: первым 
был Карнаухов, вторым – Дударев.

Город-сад

Юбилейный вечерБЛПК – 
пострадавшим 
от  землетрясения

Самые
быстрые

В конце мая в подшефных микрорайонах широко 
развернулся фронт работ по озеленению города, в которых 
активное участие принимают лесохимики

28 декабря во Дворце культуры «Лесохимик» состоялся 
торжественный вечер, посвященный 10-летию БЛПК

то, что на предприятии ведется 
капремонт, коллективы успевают 
провести необходимые работы по 
очистке газонов, по изготовлению 
и ремонту изгородей, по оборудо-
ванию агитплощадок. То же самое 
можно сказать о ТЭС. 

Правда, есть и те, кто отстал 
от графика озеленения. Это – ав-
тотранспортный цех, база обору-
дования, гидролизно-дрожжевой 
цех и лесной порт.  

И все же, как отметили органи-
заторы работ, текущей весной в 
Братске зеленых насаждений по-
явилось намного больше, чем в 
предыдущие годы. 

рения и значки с памятными по-
дарками десяти заслуженным ве-
теранам труда БЛПК, а также от 
имени болгарского правительства 
группе работников, вернувшихся 
из Болгарии, вручили награды.

Затем приветственные адреса 
и памятные подарки преподнес-
ли представители Министерства 
ЦБП, обкома профсоюза лес-
ной и деревообрабатывающей 
промышленности, управления 
«Братскгэсстрой», УС БЛПК, 
БрАЗа, Братской ГЭС, Гипробу-
ма, Красноярского ЦБК и других 
предприятий.

т о к А р ь  р м ц  л .  л е с н и к о в  п р и з н А н  с и л ь н е й ш и м  т е н н и с и с т о м  к о м п л е к с А в  д к  « л е с о х и м и к »  с о с т о я л А с ь  п е р в А я  г о р о д с к А я  к о н ф е р е н ц и я  ж е н щ и н  б рАт с к А

Торжественный рапорт коллектива лесного порта в честь 17 съезда ВЛКСМ
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социализма».    Состоялся первый полет истребителя 
МИГ-29.    Первый ток дала Чернобыльская АЭС.  

  Утвержден новый текст гимна СССР с заменой слов 
о Сталине

15 января на Братском ЛПК 
получена первая продукция 

хлорного завода – двуокись хлора

Первая  в  стране19
7
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Лабораторные опыты уже 

ведутся на модельных уста-
новках, сконструированных 

собственными силами. Дальней-
шим этапом должно стать создание 
стендовых установок для провер-
ки разрабатываемой технологии в 
электролизерах большого объема.  

Результаты исследований по-
казали, что сульфатная целлюло-
за может быть отбелена до 64%, а 
сульфитная – до 80% за 40-60 ми-
нут в одну ступень отбелки. 

Лаборатория целлюлозы под 

В начале января строители, монтажники и эксплуатационники фа-
нерного завода заканчивают сдачу первых мощностей по произ-
водству ста тысяч кубометров фанеры в год. Вводятся в строй  

первые восемь технологических потоков. В ночь с 13 на 14 января на 
фанерном заводе получена первая в нашей стране крупноформатная 
фанера повышенной водостойкости. 

Ученые на службе 
БЛПК
В СибНИИЦКе, которым руководит Михаил Олонцев, 
работает единственная в Министерстве ЦБП лаборатория 
прикладной электрохимии. В ее задачу входит разработка 
новых электрохимических способов отбелки без 
использования хлоропродуктов

руководством ВНИИБа проводит 
исследования по выявлению воз-
можностей получения целлюлозы 
окислительно-щелочным спосо-
бом из лиственницы. 

Задача коллектива – оказание 
научной помощи целлюлозно-бу-
мажным предприятиям во вне-
дрении новейших достижений в 
физико-химической переработке 
древесины, достижении наиболь-
шей эффективности производства, 
совершенствовании технологиче-
ских процессов.

н А  б л п к  т р уд и т с я  7 9 0 5  ж е н щ и н ,  в  т о м  ч и с л е :  рА б о ч и х  –  5 6 8 3 ,  и т р  –  7 2 2 ,  с л у ж А щ и х  –  7 0 6 4 9 7  т р у ж е н и ц  и м е ю т  в ы с ш е е  о б рА з о в А н и е ,  1 7 0 3  –  с р е д н е е  с п е ц и А л ь н о е  о б рА з о в А н и е

В начале марта пресспаты су-
шильного цеха кордного потока 
ЦЗ-1стали работать на проектной 
мощности – 55 метров в минуту.
Это позволило коллективу резко 
сократить отставание. На 15 марта 
долг сушильщиков составил всего 
30 тонн кордной целлюлозы, хотя 
до этого он достигал 500 тонн.

Для достижения проектных 
скоростей была проведена боль-
шая работа по ремонту паровых 
головок и запорной арматуры. 
Это стало возможным благодаря 
усилиям ремонтного персонала 
сушильного цеха, который систе-
матически контролировал рабо-
ту оборудования, оперативно его 
ремонтировал, вносил различные 
рацпредложения. 

Механик сушильного цеха от-
метил отличную работу бригади-
ра слесарей Д.В. Патрина, ветерана 
труда слесаря высокой квалифи-
кации В.П. Тихонова, слесаря-ре-
монтника Н.Я. Селянчикова, га-
зосварщика С.Д. Шаганова. 

Пресспаты  вышли 
на  проектную
мощность

В марте, после подведения ито-
гов 1976 года, бригада по произ-
водству целлюлозы В.Н. Брюха-
нова из варочного цеха кордного 
потока ЦЗ-1 и бригада по обслу-
живанию сушильной машины 
В.М. Логинова с ЦЗ-2 признаны 
лучшими бригадами Министер-
ства целлюлозно-бумажной про-
мышленности.    

Лучшие 
по  министерству

Фанерный завод. Склад готовой продукции
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Новый метод – 
«сквозная бригада»
В коллективе цеха выгрузки древесины лесного порта на 
первом раскряжевочном агрегате   создана первая «сквозная 
бригада» под руководством опытного бригадира Виктора 
Федоровича Поветьева

Новая система организации 
труда заметно повысила ру-
ководящую роль бригадира. 

Как человек, отлично знающий 
способности каждого члена своей 
бригады, он мог умело расставить 
людей, что способствовало повы-
шению производительности кол-
лектива.

«Сквозная бригада» позволила 
более полно использовать твор-
ческую активность работников. К 
примеру, зимой, когда хлысты по-
ступали с «колес», для ритмичной 
подачи бригаде Поветьева понадо-
билось что-то наподобие буфер-
ного склада. Раскряжевщики сами 
очистили площадку недалеко от 
агрегата и в часы пик складирова-

ли там древесину, которую затем 
при заминках с подвозом сырья 
отправляли в производство.

Кроме того, отпала проблема 
приемки и сдачи смен – один из 
самых больных вопросов на про-
изводстве. В «сквозной бригаде» 
каждый заинтересован в каче-
ственно проведенной пересменке, 
каждый болеет за свое дело и под-
ходит к работе по-хозяйски.

Позже бригадиры высказыва-
лись за то, что работа по новому 
бригадному методу – дело выгод-
ное и для предприятия, и для са-
мих работников. Главная задача 
при его внедрении – отработать 
четкое взаимодействие всех зве-
ньев.

И теперь стоки комплекса (2,8 
млн кубометров), прошед-
шие биологическую очистку, 

подвергаются последовательной 
доочистке на трех прудах-аэрато-
рах и в узле отстоя, который со-
стоит из семи горизонтальных от-
стойников и шести уплотнителей. 
Проектная стоимость этого мощ-
ного сооружения – 18 млн рублей. 

С окончанием его строитель-
ства требования организаций, 
контролирующих качество на 
сбросе, ужесточились по всем по-
казателям в среднем более чем в 
два раза. В августе БЛПК по ка-
чественным показателям вышел 
на проектные. Если в 1970 году в 
одном литре сточных вод содер-

13 августа в варочно-промыв-
ном цехе ЦЗ-1 комсомольско-
молодежной смене Виктора Ха-
рюшина выпала честь провести 
юбилейную варку и выработать 
со дня пуска предприятия пяти-
миллионную тонну целлюлозы. В 
юбилейной варке приняли участие 
заслуженные передовики произ-
водства: начальник смены вароч-
ного цеха кордного потока мастер 
первого класса, лучший по про-
фессии объединения в текущем 
году Петр Логвинович Перемитин, 
обер-варщик цеха высокого выхо-
да целлюлозы картонного потока 
Леонид Иванович Липинский и 
старший варщик варочно-про-
мывного цеха Игорь Иванович 
Голод.    

Варщики цеха высокого вы-
хода ЦЗ-1, по примеру тру-
жеников завода ДВП и цеха 

ректификации скипидара и талло-
вого масла Братского ЛХЗ, решили 
встать на предмайскую ударную 
вахту и сварить дополнительно к 
плану 600 тонн целлюлозы. Всю 
выработанную целлюлозу они 
обязались отправить на КДМ, из 
которой 90% пойдет первым со-
ртом.

Присоединились к ним также 
сушильщики кордного потока 
ЦЗ-1, пообещав выработать сверх 
плана вахты 150 тонн кордной цел-
люлозы. 

Не отстают и другие коллекти-
вы в своих обязательствах. Так, 
бригада А.Н. Большакова с первой 
продольной лесотаски цеха вы-
грузки древесины лесного порта 
в честь 60-летия Октября взялась 
выполнить план двух лет пятилет-
ки в объеме 239230 кубометров к 7 
ноября и выгрузить до конца года 
17 тысяч кубов дополнительно к 
плану. 

Некоторые тоже рады были вы-
дать дополнительную продукцию, 
но поставщики отнимали у них 
такую уверенность. «Предмай-
ская вахта, месячный план, соци-
алистические обязательства – под 
угрозой срыва из-за недоброкаче-
ственного мазута. 

В результате простоев дрож-
жевой цех недодал за три дня 27 
тонн белковых кормовых дрож-
жей. Убедительно просим помощи 
и своевременного принятия мер» 
– взывали, например, техноло-
ги гидролизно-дрожжевого цеха 
Братского ЛХЗ к администрации 
комплекса. 

30 марта аттестационная комис-
сия комплекса присвоила завод-
ской Знак качества предгидроли-
зату, вырабатываемому варочным 
цехом кордного потока, и сырому 
талловому маслу – продукции вы-
парного цеха ЦЗ-1. 

Такого же знака удостоены 
технологические процессы варки 
и промывки небеленой кордной 
целлюлозы (смены М.В. Рукосу-
ева, В.И. Громова, В.А. Харюши-
на), процесс отбелки (смены В.А. 
Карпович, В.М. Басова) и процесс 
промывки целлюлозы высокого 
выхода (смена В.П. Зайцева). Кро-
ме того, 14 работникам присвоено 
звание «Отличник качества».

Задача: к 1 августа текущего 
года добиться присвоения картону 
Государственного знака качества. 

Пятимиллионная 
тонна  целлюлозы

Путь  
к  признанию

Ударные  
вахты  –
к  праздникам

В сточных водах... 
рыба
Впервые в отрасли ЦБП сдан в эксплуатацию 
комплекс сооружений глубокой доочистки 
сточных вод

жание взвешенных веществ и рас-
творенной органики превышало 
норму, а содержание кислорода 
было ниже нормы, то в 1977 году 
показатели таковы: взвешенных – 
8 мг на литр при норме 10, орга-
ники – 6,8 при норме 7, кислорода 
– 6,8 при норме 4.

Это позволило обеспечить жиз-
недеятельность живых организмов 
в стоках БЛПК, что подтвердил 
райгоссанинспектор Братской ин-
спекции рыбоохраны. Своеобраз-
ным индикатором чистоты стоков 
стали несколько десятков карасей 
и гальянов, спокойно живущих в 
прудах седьмого горизонтального 
отстойника на комплексе доочист-
ки. 

б л х з  з А н я л  п е р в о е  м е с т о  в  о б щ е с т в е н н о м  с м о т р е  п о  о х рА н е  т р уд А р е ш е н о  в ы д А в Ат ь  гА рА н т и й н ы е  п А с п о р тА  о т р е м о н т и р о в А н н о г о  о б о р уд о в А н и я

Перед сменой в варочном цехе ЦЗ-1
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 По первой программе Цен-
трального телевидения показали 
телевизионный документальный 
фильм «Братск вчера и завтра». 
Автор сценария Ю. Визбор, ре-
жиссер А. Садковой, оператор И. 
Ковригин. Производство творче-
ского объединения «Экран».

 Аппаратчица цеха химводо-
очистки ТЭС Татьяна Тарновская 
по итогам работы в юбилейном 
году удостоена права быть сфо-
тографированной у Московского 
Кремля.  

 По настойчивым просьбам 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны был открыт барельеф 
Маршалу Советского Союза Геор-
гию Жукову к 100-летию со дня 
рождения великого полководца. 

 Команда БЛПК заняла первое 
место в первенстве областного со-
вета «Урожай» по волейболу, ко-
торое проходило в Нижнеудин-
ске. 

 В гостях у братских лесохи-
миков побывали советские ди-
пломаты. 

 Первые круглые юбилеи от-
метили коллективы картонного 
цеха ЦЗ-1, цеха ректификации 
скипидара и таллового масла 
БЛХЗ, ремонтно-строительного 
управления и пожарной части.

 За успешную работу по реали-
зации личных творческих планов 
заместитель главного инженера 
по КИПиА биолесохимического 
завода Вадим Михайлович Фо-
мичев награжден Почетной гра-
мотой Центрального правления 
НТО «Бумдревпрома», а главному  
энергетику лесного порта Игорю 
Викторовичу Пименову Всесоюз-
ный Совет НТО вручил нагруд-
ный знак «За активную работу 
НТО».

Что запомнимОткрылась 
заводская 
здравница

В начале февраля в просторном 
вестибюле столовой собрались 
строители и труженики комплекса 
для торжественного открытия пер-
вой очереди «Северного Артека».

Генеральный директор БЛПК 
Кузьма Мазминов поздравил со-
бравшихся с вводом в действие 
здравницы и поблагодарил строи-
телей за их напряженный труд.  

Право разрезать ленту предо-
ставили первому отдыхающему – 
экономисту РМЗ, активной обще-
ственнице Л.В. Гудановой, которая 
является председателем женсове-
та завода и руководителем худо-
жественной самодеятельности. С 
хлебом-солью встречали работ-
ники оздоровительного комплекса 
первых отдыхающих – строителей, 
передовиков производства БЛПК, 
представителей администрации и 
общественных организаций. 

В день торжественного откры-
тия в столовой, которая вмещает 
одновременно 700 человек, состо-
ялся праздничный обед, звучали 
песни, музыка и стихи в исполне-
нии представителей УС БЛПК и 
объединения.

Затем отдыхающие отправи-
лись в спальный корпус, где их 
ждали комнаты на два-три челове-
ка, обставленные добротной мебе-
лью. В холле они могли посмотреть 
телевизор, поиграть в шашки и 
шахматы, а любителям активного 
отдыха предлагали лыжи на рядом 
разместившейся лыжной базе для 
прогулки по зимнему лесу.

Так состоялось открытие пер-
вой очереди оздоровительного 
комплекса. С этого момента тру-
женики могут отдохнуть здесь 
вместе с детьми по путевкам.

1977 1977
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Пуски БЛПК оставили 
след на сердце
Борис Васильевич Ербягин пришел на Братский ЛПК 
в 1963 году после окончания Сибирского технологического 
института. Сразу был назначен начальником смены 
варочного цеха, который потом станет цехом высокого 
выхода, а пока до технологии было далеко – 
шло строительство и монтаж оборудования

И нужны были пока не столько 
знания технологии, сколько 
умение организовать ра-

боту строителей и монтажников. 
Первая варка целлюлозы в 1965 
году стала для Ербягина не за-
вершением громадной работы, а 
только ее началом. Позже он ска-
жет: «Все у нас было впервые. И 
теорию, и практику варки целлю-
лозы осваивали прямо на произ-
водстве». Уникальное оборудова-
ние, неотработанная технология, 
но со всем справились. Хотя «спа-
ли стоя и по дороге на комплекс, 
где произошел очередной сбой». 

В дальнейшем Борис Васильевич 
работал главным технологом за-
вода ДВП, заместителем главного 
инженера ЦЗ-2, главным инжене-
ром предприятия железнодорож-
ного транспорта. Всегда мечтал о 
науке, но мечте не суждено было 
сбыться. Получив в 1984 году на-
значение научным сотрудником в 
СибНИИЦК, на следующий день 
Борис Васильевич умер от острого 
инфаркта. Ему было всего 46 лет, 
а его уже называли «старейшим 
работником Братского ЛПК». Все 
пуски Братского ЛПК оставили 
страшный след на его сердце.

Здравствуй,  лето! 
Здравствуй,  лагерь!
16 июня 1977 года. Этот день надолго останется в памяти 
и детей, и взрослых – у всех, кто присутствовал на открытии 
лагеря производственного объединения «Братский ЛПК» 
«Северный Артек»

16 часов 30 минут... На  трибуну 
поднимаются гости: секретарь гор-
кома КПСС А.А. Елохин, замести-
тель председателя горисполкома 
А.И. Семиусов, секретарь партко-
ма БЛПК В.В. Метельков, началь-
ник УС БЛПК А.Н. Закопырин, 
директора заводов объединения, 
начальники цехов, передовые ра-
бочие, секретари комитетов ком-
сомола заводов БЛПК и другие. И 
вот под звуки оркестра стекаются 
пионерские отряды. Несколько 
минут – и разноцветные «испан-

ки» заполнили всю площадь. Ря-
дом с пионерами – вожатые-про-
изводственники: В.В. Ковязина и 
А.В. Синдикина с БЛХЗ, С.Б. Ре-
пин с ТЭС-2, З.И. Стеклянникова 
с фанерного завода и другие.

Звучит команда старшего пио-
нервожатого лагеря В.Бажанова: 
«Дружина! Под пионерское зна-
мя – смирно!». И лучшие пионе-
ры дружины – знаменная группа 
– вносят алое полотнище, которое 
передали комсомольцы БЛПК пи-
онерии подшефного лагеря.

Вожатыми первой смены были работники БЛПК, в их числе Сергей Репин 
и Зоя Стеклянникова. Их отряд был признан лучшим отрядом смены.
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о том, что вирус оспы уничтожен в природе 
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  Государственный переворот (Апрельская революция) 
в Афганистане    Советские граждане празднуют 60-летие 
ВЛКСМ    Советский Союз запустил космический 
корабль «Союз-28» с первым международным экипажем  

По  этому  случаю  был  вбит 
серебряный  костыль

500-й километр БАМа 
оказался 
на территории БЛПК

Сварена 
6-миллионная 
тонна  целлюлозы

Полотно   
получилось 
отличным

27 октября сварена 6-миллион-
ная тонна целлюлозы. Юбилейную 
варку поручили бригаде цеха вы-
сокого выхода ЦЗ-1 В.П. Михай-
люкова, варщикам Н.Г. Попкову 
и Г.И. Гайфиеву, М.В. Петренко и 
Н.Д. Щипонникову, О.В. Костыле-
ву и И.В. Перкову. Участие в варке 
приняли и гости с Соломбальско-
го и Котласского ЦБК.

Из первой партии целлюлозы, 
полученной в Братске, выработано 
вискозное полотно отличного ка-
чества. Эти известия пришли одно-
временно из Рязани и Калинина, 
где продукция прошла испытания 
в производственных условиях. 

460 метров картона 
в минуту – не предел
5 января картонщики отрапортовали о рекордной 
выработке. В этот день они произвели 801 тонну товарной 
продукции, дав сверх суточного задания 128 тонн картона

Лучшими сменами в этот 
день признаны две: одной 
руководит Г.С. Иванов, вто-

рой – А.М. Маслиевич. Практиче-
ски вся выработанная ими про-
дукция была отобрана на экспорт. 
На другой день обоим коллекти-
вам вручили почетные грамоты и 
двухдневные путевки в профилак-
торий БЛПК.

Что помогло коллективу цеха 
добиться рекордной выработки? 
Как пояснил начальник цеха В.П. 
Пышкин, в этот день варочно-про-
мывной цех полностью обеспечил 
массой. Большую роль сыграл и 
проведенный накануне планово-

предупредительный ремонт. Четы-
ре смены подряд картоноделатель-
ная машина работала на скорости 
460 метров в минуту при плотности 
выпускаемого картона 200 грам-
мов на квадратный метр. Устойчи-
вая работа с такими показателями 
достигнута в цехе впервые. «При 
работе на повышенных скоростях 
важно и преодоление психологиче-
ского барьера у коллектива, – счи-
тает В.П. Пышкин. – Главное – вы-
работать у него уверенность, что на 
такой скорости можно работать и 
работать постоянно, а не эпизоди-
чески. Тем более что 460 метров в 
минуту не предел».

19
7

8
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Владимир Петрович Михайлюков – варщик ЦЗ-1. Участвовал в вар-
ке дружбы в честь 60-летия Октября. Его имя по случаю этой даты 
занесено в Книгу почета предприятия.

Она включает в себя несколько 
корпусов: электролиза поварен-
ной соли, выпаривания, кристал-
лизации и очистки электроще-
локов, приготовления растворов 
соли и химикатов; азотно-кисло-
родной станции и другие объекты.

Бытовые корпуса, в которых 
размещаются заводоуправление, 
медпункт, актовый зал, красные 
уголки, столовая, душевые и гар-
деробные помещения, планируют 
соединить с производственными 
корпусами утепленными пешеход-
ными галереями. 

Введена  вторая  очередь  хлорного

Учитывая потребность ком-
плекса в специалистах-тепло-
техниках, руководство БЛПК об-
ратилось в Министерство ЦБП 
с просьбой открыть в Братском 
техникуме ЦБП курс по обуче-
нию новой специальности – «те-
плотехническое оборудование 
промышленных предприятий». 
Правительство разрешило набор 
учащихся, изъявивших желание 
обучаться новой специальности.

В  техникуме  
обучают  
новой 
специальности

В Братске, в здании 
общежития по улице 

Обручева, 43, открылся филиал 
профессионально-технического 
училища №3

Фанерщики страдают 
от плохого сырья
Фанерный завод выведен на полную мощность. 
Но из-за некачественного сырья производство  
план не выполняет

При этом дорогостоящее обо-
рудование преждевременно 
изнашивается. Только за 

первый квартал убытки составили 
344 тысячи рублей. Комплекс не-
однократно предъявлял санкции 
управлению материально-техни-
ческого снабжения Иркутской об-
ласти на поставку низкокачествен-
ного сырья, но ничего не меняется. 

«Работа на низкокачественном 
сырье сводит на нет усилия всего 
коллектива. В течение смены все 
сырье, которое приходится лу-
щить до 70%, отправляется не на 
сушилки, а на транспортеры рва-
нины и на карандаши, что приво-
дит к неудовлетворительной рабо-
те отделения переработки отходов. 
Проектные возможности полуав-

томатических линий огромны, од-
нако используются лишь на 30% 
по выходу сухого шпона. 

Весь коллектив полон желания 
выполнять и перевыполнять пла-
ны пятилетки, но на поступаемом 
сырье, а точнее – на технологи-
ческих дровах, которые хороший 
хозяин и на дрова не возьмет, мы 
не в состоянии вырабатывать хо-
рошую продукцию. Ни одной тех-
нологией в мире не предусмотрено 
получение лущильного шпона из 
технологических дров», – обра-
щается к администрации БЛПК 
лущильщик цеха лущения фанер-
ного завода М. Лазарчук и просит 
принять действенные меры по 
обеспечению предприятия необ-
ходимым сырьем.       

В 1967 году на Щёкинском хим-
комбинате в Тульской области на-
чалось внедрение нового способа 
организации производства, в даль-
нейшем получившего название 
«щёкинский метод». Суть его была 
довольно проста – увеличение до-
ходов и выработки за счет расши-
рения профиля работников: мень-
ше рабочих – больше продукции. 
Для предприятия был установлен 
заранее фиксированный фонд за-
работной платы, а сэкономленные 
в результате сокращения штата и 
увеличения производительности 
труда деньги комбинат исполь-
зовал по своему усмотрению, в 
том числе и для материального 
поощрения работников. Метод 
оказался весьма эффективным. За 
время проведения эксперимента 
заметно выросла выработка про-
дукции, несмотря на то, что теперь 
в производстве участвовало на 870 
рабочих меньше – они были пере-
ведены на освоение новых мощ-
ностей. Освобожденные средства 
были пущены на «социалку». 

Инициатива щёкинцев была 
поддержана на многих предприя-
тиях не только Советского Союза, 
но и других стран социалистиче-
ского блока. БЛПК тоже решил 
внедрить этот метод. «Внедрение 
щёкинского метода и  использо-
вание передового опыта других 
предприятий  позволит нашему 
комплексу добиться выполнения 
и перевыполнения заданий пя-
тилетки по росту производитель-
ности труда и обеспечить даль-
нейший рост средней зарплаты 
работников комплекса», – считает 
начальник лаборатории НОТ Г. 
Михайлов. 

Внедряют  
щёкинский 
метод

На хлорном заводе в декабре 
введена в эксплуатацию 
вторая очередь
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Обмоточный участок электроремонтного цеха. Смена мастера Екатерины Егоровны Соломитиной (четвертая слева)
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От пульта – за рычаги 
трактора
За последние четыре года помощь лесохимиков подшефным 
совхозам качественно улучшилась в связи с тем, что 
часть персонала в зимний период обучается профессиям, 
необходимым для работы в сельском хозяйстве

И, конечно, став, например, 
трактористами, заводчане могут 
выполнять уже вполне квалифи-
цированно работы на совхозных 
полях.

Вот и в этом году в профтехучи-
лище №9 обучаются 30 посланцев 
БЛПК. После окончания курсов 
они получат специальность трак-

ториста-машиниста 3 класса. В 
программу подготовки входит 
изучение агротехники и органи-
зация тракторных и сельскохо-
зяйственных работ. С началом 
полевых работ эти труженики 
временно изменят своим основ-
ным профессиям и сядут за сель-
хозмашины.

После большой разъяснитель-
ной работы подразделения БЛПК 
постепенно переводят на новый 
прогрессивный порядок расчетов 
с трудящимися по заработной пла-
те – выплату через сберегательные 
кассы. 

В стране такая система вне-
дрена уже более чем на тысяче 
предприятий. В целлюлозно-бу-
мажной промышленности ини-
циатором новой формы стал 
Котласский ЦБК. Новый порядок 
позволяет добиться социально-
экономической эффективности 
за счет сохранения потерь ра-
бочего времени, отказа от услуг 
внештатных кассиров и от охра-
ны из числа производственного 
персонала. К тому же он способ-
ствует росту сбережений в се-
мьях трудящихся.

Перечисление в сберегатель-
ную кассу производится бухгал-
терией по заявлению работника, в 
котором он просит причитающу-
юся зарплату перечислять в сбер-
кассу и дает согласие на удержа-
ние за квартиру, коммунальные 
услуги, детский сад, ясли. В заяв-
лении указывается номер лицево-
го счета. По желанию счет может 
быть открыт на любого члена се-
мьи.

Зарплата  – 
через  сберкассу

Алкоголиков  будут  лечить

В нем будут проходить лечение люди, страдающие алко-
голизмом. Первое такое учреждение создано при Иркутском 
машиностроительном заводе.

При Братском ЛПК открылось второе в Иркутской 
области наркологическое стационарное отделение 
(в поселке Строитель, дом – 57а) 

 БАМ прошел территорию Ир-
кутской области с опережением 
сроков на 14 месяцев. 

 7 июня на бирже хлыстов лес-
ного порта начато комплексное 
опробование первой линии полу-
автоматической разделки хлыстов. 

 Строители заканчивают со-
оружения будущих теплиц совхо-
за «Пурсей».

 Новые корпуса на улице Кур-
чатова отданы под медсанчасть 
БЛПК.

 Братская автомобильная шко-
ла ДОСААФ переселилась в спе-
циально построенное здание №37 
по улице Космонавтов, где кроме 
автошколы разместились морская 
школа и авиаспортклуб.

 Открылась школа №14. 
 Открыто месторождение газа 

– на 16-й буровой Братского газо-
конденсатного месторождения за-
жгли газовый факел. 

 Супруги Мария Перепрыгина 
(завхоз) и Александр Зельцер (сто-
ляр-краснодеревщик РСУ) отме-
тили юбилеи: Мария Леонтьевна 
– 50-летие, Александр Иванович 
– 60-летие. 

 Энергетики варочного цеха 
ЦЗ-2 победили в июньском сорев-
новании энергетических служб. 

 29 сентября состоялась ком-
сомольско-молодежная свадьба 
инженера химлаборатории ЦЗ-1 
Веры Пипекиной и слесаря цеха 
КИПиА Владимира Бофанова.

 Пионеры и октябрята «Север-
ного Артека» обращаются с от-
крытым письмом к руководителям 
Братскгэсстроя, Братскпромстроя 
и СМУ-4, в котором напоминают 
об обещании сдать клубно-спор-
тивный комплекс, бассейн  и «сер-
пантин» и просят как можно ско-
рее выполнить своё обещание. 

Что запомним

н А  ф А н е р н о м  з А в о д е  з А рА б о тА л А  А в т о м Ат и ч е с к А я  т е л е ф о н н А я  с тА н ц и я  н А  2 0 0  н о м е р о в в  п и о н е р с к о м  « с е в е р н о м  А р т е к е »  п о б ы в А л А  ф рА н ц у з с к А я  д е л е гА ц и я

Демонстрация  единства 
и  солидарности
Алым полотнищем знамен, праздничным настроением, 
весенним солнцем и ярким убранством улиц пришел 
Первомай в наш город

Колонна тружеников ПО 
«Братский ЛПК» была, по-
жалуй, самой многолюдной. 

Радостное, приподнятое настро-
ение царило в рядах демонстран-
тов: в первомайском социалисти-
ческом соревновании лесохимики 
добились хороших результатов и 
успешно справились с планом че-
тырех месяцев.

Шествие трудящихся БЛПК от-
крыли спортсмены. В ярких спор-
тивных костюмах с лентами чем-
пионов и разноцветными флагами 
стройные ряды физкультурников 
комплекса представляли красоч-

ное зрелище. Под эмблемой спорт-
клуба «Байкал» шли чемпионка 
зоны Сибири и Дальнего Востока 
по лыжным гонкам А. Мозгалева, 
чемпион области по тяжелой атле-
тике О. Титенко и другие.

Величественно выглядела и 
головная машина гиганта лесо-
химии, вырабатывающего стране 
картон и кордную целлюлозу, дре-
весно-волокнистые плиты, кормо-
вые дрожжи и прочую продукцию.  

В многотысячной колонне лесо-
химиков – транспаранты с лозун-
гами, портреты членов правитель-
ства и море цветов.  

Поэтический клуб «Багульник» 
провел новую волнующую встре-
чу – вечер, посвященный творче-
ству Анны Ахматовой. В уютной 
гостиной ДК «Лесохимик» все рас-
полагало к лирике: и первые под-
снежники, и веточки багульника, и 

Встреча  с  поэзией
чудные стихи известной поэтессы. 

«Мы прекрасно провели сво-
бодное время. Получили большое 
удовлетворение от соприкоснове-
ния с настоящей поэзией», – де-
лится впечатлениями дежурная по 
станции ЖДЦ Л. Хлюстова.    
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  Президентом Ирака становится Саддам Хусейн  
  Президент Джимми Картер и Генеральный секретарь 

ЦК КПСС Л. И. Брежнев подписали в Вене договор 
об ограничении стратегических наступательных 
вооружений (ОСВ-2)    Столкновение двух самолетов 
Ту-134А под Днепродзержинском. Погибли 172 человека, 
включая 17 футболистов узбекской команды «Пахтакор»    

  На экраны выходят фильмы «Москва слезам не верит» 
и «Осенний марафон».

Варить 
целлюлозу 
станет  ЭВМ

С помощью АСУТП варщик 
сможет в любую минуту 
выяснить, как идет процесс 

варки, каковы температура, дав-
ление, концентрации химикатов и 
другие параметры, необходимые 
для ведения технологического 
процесса. Более того, он сможет 
ввести в ЭВМ новые данные, из-
меняя процесс варки. И машина 
по команде со спецпульта сама 
поднимет температуру в котлах в 
соответствии с заданием, откроет 
и закроет клапан пара на строго 
заданную величину и выполнит 
другие ответственные операции. 
Все они будут показаны операто-
ру на пульте управления ЭВМ и 
пульте варщика с помощью мони-
тора. Причем диапазон действия 
машины очень большой. Варщик 
получит информацию о текущем 
состоянии технологических па-
раметров по любому из много-
численных варочных котлов и по 
обоим потокам в целом. 

«Корд-2» представляет собой  две электронно-
вычислительные машины нового поколения, которые 
выполняют 400 000 операций в секунду. Машины 
контролируют рабочее состояние друг друга и при 
необходимости способны заменить одна другую

Эта новинка позволит управ-
лять изготовлением кордной цел-
люлозы на качественно новом 
уровне, увеличить количество и 
повысить качество выпускаемой 
цехом продукции.  

Специалисты АСУТП Брат-
ского ЛПК, наладчики КИПиА, 
программисты Пермского пуско-
наладочного управления по АСУ, 
инженеры-конструкторы Астра-
ханского филиала ВНПОбумпром 
днюют и ночуют в машинном 
зале, опробуя систему в действии 
с реальными варочными котла-
ми. Они твердо намерены ввести 
в промышленную эксплуатацию 
свое детище в установленные сро-
ки. Экзамен на зрелость новая 
ЭВМ будет сдавать государствен-
ной комиссии 17 декабря. 

АСУТП «Корд-2» – это первая 
попытка в мировой практике ав-
томатизировать двухступенчатый 
процесс варки кордной целлюло-
зы. 

3 декабря опробована  
АСУТП «Корд-2»

Рекорд:  770  тонн 
целлюлозы 
в  сутки

Работники варочно-промывно-
го цеха кордного потока первого 
целлюлозного завода, возглавля-
емого Виктором Циколиным, 15 
ноября добились рекордной выра-
ботки: сварили за сутки 770 тонн 
кордной целлюлозы отличного 
качества. Плановое задание – 682 
тонны. 

Успех не случаен. Этот цех явля-
ется лучшим на заводе. Он неодно-
кратно побеждал в соревнованиях 
между цехами, в предоктябрьской 
трудовой вахте. Коллектив трудит-
ся на основе передовых методов. 
Здесь внедрена комплексная систе-
ма работы без отстающих, система 
бездефектного труда. Все это вме-
сте с высокой организацией про-
изводства и высокой дисциплиной 
труда позволило побить предыду-
щий рекорд – 750 тонн за сутки, 
установленный этим же цехом.    

На Братском ЛПК выпускают разную продукцию, в том числе и де-
тали для КамАЗа. Только за 17 дней июня цех машинной обработки 
деталей на сушильно-деревообрабатывающем заводе выработал 2099 
комплектов для грузовых автомобилей вместо 1910, предусмотренных 
планом. Общему успеху способствует высокопроизводительный труд 
смены Р.А. Рябич.

Детали  для  КамАЗа

у ч р е ж д е н о  н о в о е  з в А н и е  –  « п о ч е т н ы й  рА б о т н и к  м и н и с т е р с т в А  ц б п » с м е н е  н А д е ж д ы  ш у л ь гА  д о в е р е н о  п рА в о  п е р в ы м и  п о с тА в и т ь  н А  к А р т о н е  з н А к  к А ч е с т в А

В основу книги легли материалы, подготовленные членами 
Союза журналистов СССР А.И. Черезовой, Б.А. Черезовым 

и заместителем начальника техотдела БЛПК Ю.А. Львовым
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Варщик ЦЗ-1 Владимир Федорович Туровец 
назван лучшим по профессии

Среди цехов, занятых вы-
работкой кормовых дрож-
жей, признан победителем 

и награжден почетной грамотой 
министерства, а также денежной 
премией коллектив гидролизно-
дрожжевого цеха биолесохимиче-
ского завода (начальник цеха В.П. 
Поливин).  

Победители всесоюзного 
соревнования

Наша марка известна
за пределами СССР

Ни сырья, ни кадров

По итогам Всесоюзного соцсоревнования1978 года среди 
коллективов рабочих ведущих профессий Министерства 
ЦБП звания «Лучшая бригада Министерства целлюлозно-
бумажной промышленности» с вручением почетного 
вымпела и денежной премии удостоены бригада по 
подготовке древесины и щепы ДПЦ-2 лесного порта, 
возглавляемая Н. И. Харламченко, бригада варщиков 
варочно-промывного цеха высокого выхода Б.В. Мизгирева 
и бригада А.А. Куранова с КДМ картонного цеха

Главному технологу БЛХЗ На-
дежде Литвиненко за разработку 
и внедрение высокоэффективных 
рацпредложений присуждена пре-
мия лауреата Центрального совета 
ВОИР женщинам-рационализато-
рам. Премией областного совета 
ВОИР награждена инженер лабо-
ратории завода Вера Поносова.

и з  1 6 7 6 9  рА б о т н и к о в  б рАт с к о г о  л п к  6 8 8 5  и м е ю т  в о з рА с т  д о  т р и д ц Ат и  л е т н А  к о м п л е к с е  т р уд я т с я  1 2 8  п о д р о с т к о в ,  и х  у ч Ат  м А с т е р с т в у  о п ы т н ы е  н А с тА в н и к и

В него вошли: производства 
по подготовке древесного сырья 
№№ 1,2, 3, цеха рейда, ГПМ, РМЦ, 
спецмашин и уборочной техники.    

Создано транспортное управ-
ление под руководством замести-
теля гендиректора по транспорту 
А.Ф. Шкарупы. В составе новой 
организации – предприятие про-
мышленного, железнодорожного 
транспорта, автотранспортный 
цех и цех благоустройства.  

Лесной  порт 
стал  заводом

В целях совершенствования 
структуры управления 
лесной порт преобразован 
в завод по производству 
технологического сырья 
(ЗПТС) 

Тысячи экономических нитей связывают Братский ЛПК 
с разными странами мира. Продукция с товарным знаком 
комплекса поставляется во Францию, Австрию, Японию, 
Финляндию, страны СЭВ

После длительного останова, продолжавшегося в течение 
года, вновь начал вырабатывать продукцию канифольно-
экстракционный цех БЛХЗ

Отмечая 30-летие создания 
СЭВ, коллектив завода дре-
весно-волокнистых плит 

обязался годовой план выполнить 
за одиннадцать месяцев. И слово 
свое сдержит. Как показал первый 
квартал, фактические поставки 
ДВП в ГДР, ПНР, на Кубу значи-
тельно перекрывают плановые.

В соответствии с квартальным 

За месяц в КЭЦ работники 
прошли курсы по технике 
безопасности и по техниче-

ской эксплуатации оборудования. 
Проведен капитальный ремонт 
оборудования. Завершен монтаж 
установки модификации канифо-
ли.  

Коллектив работает ритмично, 
без срывов, что свидетельствует о 
том, что эксплуатационники и ре-
монтники тщательно и серьезно 
провели подготовку. Несмотря на 
длительный останов, они сумели 
настроиться на трудовой лад.     

Однако успех дела не всегда за-
висит от работы персонала цеха. 
Уже на третий день экстракцион-
ники почувствовали недостаток 
пара и энергоресурсов по вине 
ТЭС и были вынуждены приоста-
новить производство. Беспокоит 

планом беленую целлюлозу полу-
чили в Болгарии, Венгрии, Поль-
ше, Чехословакии, на Кубе. Необ-
ходимое количество картона ЦЗ-1 
отправил в ГДР, Венгрию, Чехос-
ловакию, Румынию, на Кубу и в 
Болгарию. 

БЛХЗ выполняет свои обяза-
тельства по поставке очищенного 
скипидара в Болгарию и Румынию. 

коллектив цеха тот факт, что сы-
рья, имеющегося в запасе, хватит 
лишь на выработку 1500 тонн из 
запланированных на год 5900 тонн 
канифоли. 

Кроме того, цех не совсем уком-
плектован кадрами. Не хватает 30 
рабочих. Требуются слесари-ре-
монтники, киповцы, электрики, 
бульдозеристы. Решить проблему 
поможет только уверенность в 
стабильной работе завода.   

Молодежь комплекса 
осваивает около 800 рабочих 

профессий. 292 лесохимика 
без отрыва от производства 
обучаются в разных вузах страны. 
Среди студентов – 210 рабочих, 
54 инженерно-технических 
работника, 28 служащих.
В техникумах на очном 
отделении повышают свой 
общеобразовательный уровень 
137 человек. За счет выплаты 
стипендии предприятием в вузах 
и средних специальных учебных 
заведениях учатся 54 человека. 
Школы рабочей молодежи 
посещают 362 работника БЛПК

30 марта запущена в рабо-
ту азотно-кислородная станция 
хлорного завода – важнейший и 
сложнейший участок нового про-
изводства. 

В 8 часов утра была получена 
первая продукция станции – кон-
диционный азот. В этот же день 
собралась государственная комис-
сия по приемке в эксплуатацию 
комплекса по производству хло-
рата натрия хлорного завода. Об-
судив вопросы готовности пуско-
вого объекта, высказав замечания 
по незначительным недоделкам 
в исполнении некоторых работ, 
члены комиссии подписали акт 
о приеме важного объекта в экс-
плуатацию.  Этого большого успе-
ха молодой коллектив достиг под 
руководством начальника цеха 
Н.Н. Гончарова, руководителя на-
ладочной группы Е.К. Шиманской 
и механика цеха А.А. Выдрикова. 

Пущена  
азотно-
кислородная 
станция
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Что запомним

 Вступил в строй хлорный за-
вод. С этого дня началась выра-
ботка нового продукта – хлората 
натрия.

 Коллектив завода по приго-
товлению технологического сырья 
Братского лесопромышленного 
комплекса добился самой высо-
кой в мире выработки в суровых 
климатических условиях Восточ-
ной Сибири. В течение навигации 
и сплава он выгрузил из воды 2,7 
млн кубометров древесины. 

 Иркутский областной Совет 
ВОИР присудил премии лауреатов 
Центрального совета ВОИР раци-
онализаторам Н.И. Литвиненко и 
В.А. Поносовой за разработку и 
внедрение высокоэффективных 
рационализаторских предложе-
ний на биолесохимическом заводе 
ПО «БЛПК».

 В августе 1979 года состоя-
лось турне по Советскому Союзу и 
БАМу знаменитого американского 
певца, звезды эстрады и борца за 
мир Дина Рида. Маршрут звезды 
прошел через поселки Западного 
участка и города Иркутск, Братск, 
Читу. 

 8000 молодых рабочих Брат-
ского ЛПК, вышедшие на комму-
нистический субботник, зарабо-
тали в этот день 16,5 тыс. рублей. 
Вместе со всеми работала и брига-
да Надежды Кирпиченко с целлю-
лозного завода. В состав бригады 
ребята включили и своего земля-
ка – героя строительства Братской 
ГЭС Бориса Гайнулина, чье имя к 
60-летию ВЛКСМ было присвоено 
коллективу.

 16 марта одна из лучших смен 
цеха обработки плит, которой ру-
ководит М.П. Катрий, стала участ-
ницей выпуска двухсотмиллион-
ного квадратного метра плиты. 

Это заслуга упорной борьбы команды вооб-
ще и Галины Фуражкиной (ЛДЗ), Натальи 
Маликовой и Галины Кудалевой (ЦЗ-2) в 

частности.  
Инженер ТЭС Братского ЛПК кандидат в ма-

стера спорта по шахматам Е.М. Гольцман, на-
брав максимальное число очков – 8 из 10 – стал 
чемпионом Братска по шахматам. Второе место 
в турнире занял заместитель главного энерге-
тика лесного порта перворазрядник В.А. Сева-
стьянов. 

13 апреля родилась первичная организация 
ДОСААФ на производстве подготовки дре-
весного сырья. Этот день был отмечен сорев-
нованиями по пулевой стрельбе на первенство 
ППДС. Из 26 участников состязаний 10 выпол-
нили нормативы ГТО. Первое место в личном 
зачете занял слесарь В.М. Чернов, на втором ме-
сте  – стропальщик А.А. Самарцев, на третьем 
– оператор АР-2 Н. Дивов. 

Спортивные 
достижения

Начало музея 
«Ангарская деревня»

Успешно выступила, заняв второе место, 
сборная БЛПК по волейболу 
в областных соревнованиях

Своя 
медсанчасть

Чтобы 
город  хорошел

В арсенале больницы – самая 
современная аппаратура и совер-
шенные методы лечения: много-
канальные электрокардиографы и 
микроанализаторы, фиброскопы 
и лапароскопы, гидромассаж, вы-
тяжение, водо-, грязе-, тепло-, све-
то-, электролечение.

Особенно хорошо потрудились 
на посадке деревьев во втором 
микрорайоне коллектив ЦЗ-1, в 
восьмом микрорайоне – коллек-
тив БЛХЗ.

Медсанчасть БЛПК приняла 
первых пациентов. 
Она обслуживает 
более 30 тысяч жителей

В ходе месячника 
по озеленению, 
который проходил 
с 15 сентября по 15 октября, 
лесохимики высадили 
1047 деревьев и 12400 
кустарников

Основан  архитектурно-этнографический музей «Ангарская дерев-
ня», который находится в 12 км от центра Братска, в зеленой зоне горо-
да, и состоит из двух секторов: эвенкийского и русского.

Комсомолец  Борис  Усанов 
спас  ребенка

Женя со сверстниками 
играл на строящемся ДК 
«Металлург», когда на 

него обрушилась огромная ла-
вина земли. Возвращавшиеся с 
работы люди – случайные свиде-
тели происшествия – стали отка-
пывать ребенка. Через 15 минут 
достали бездыханное тело. Вы-
звали скорую помощь. Борис не 

Секретарь комсомольской организации ЦЗ-1 
Борис Усанов спас 11-летнего мальчика

стал дожидаться приезда врачей. 
Он грамотно сделал мальчику ис-
кусственное дыхание, и ребенок 
ожил. Позднее Жениной маме, 
Елене Поздняковой, машинист-
ке отдела оборудования, доктора 
сказали, что в возвращении ее 
сына к жизни все решили эти не-
сколько минут. Позже уже никто 
помочь бы не смог.   

л е с о х и м и к и  в ы с А д и л и  в  г о р о д е  1 0 4 7  д е р е в ь е в  и  1 2 4 0 0  к у с тА р н и к о в в  д к  « л е с о х и м и к »  п о к А з ы в А ю т  к и н о ф и л ь м  « ж е н щ и н А ,  к о т о рА я  п о е т »
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  В Нью-Йорке убит один из участников квартета 

«Битлз» Джон Леннон, умер любимец 
советской публики французский певец Джо Дассен 

  Зимой состоялись XIII зимние Олимпийские игры 
в Лейк-Плэсиде (США).    XXII Олимпийские игры
в Москве. Московские игры бойкотировали 
США, Англия, Канада, ФРГ    Ушел из жизни 
Владимир Высоцкий    На экранах страны 
демонстрируют фильм Андрея Тарковского «Сталкер» 
по мотивам романа братьев Стругацких 
«Пикник на обочине». 

Рабочие  кадры 
для  комплекса

Среди них – слесари-ремонтники, токари, электросварщики и так 
далее. Всего в этом году ПТУ обучило 226 молодых рабочих по 
семи различным профессиям.

16 декабря рабочая комиссия приняла в эксплуатацию комплексную 
систему управления качеством продукции в целом по объединению. 

Рекордной выработки достиг-
ли варщики цеха высокого выхо-
да первого целлюлозного завода. 
30 марта они сварили и выдали на 
картоноделательную машину 764 
тонны высококачественной цел-
люлозы. Плановое задание при 
этом составляет 642 тонны. Такая 
выработка достигнута на БЛПК 
впервые за всю историю его суще-
ствования. В этот день прекрасно 
работали все три смены мастеров 
Ю.В. Нестерова, Е.М. Наумова, 
В.К. Блеканова.  При плане – 214 
тонн в смену первая перевыполни-
ла его на 42 тонны, вторая – на 37, 
третья – на 43 тонны. 

Рекорд  варщиков 
первого  
целлюлозного

Начальник картонного цеха ЦЗ-1 Валерий Полиенович 
Пышкин считается лучшим рационализатором в отрасли

26 марта на фанерном заводе 
выработан юбилейный 

стотысячный квадратный метр 
фанеры

На Братском ЛПК действует 19 
добровольных народных дружин, 
в рядах которых насчитывается 
более 3500 человек. Каждый вечер 
они с красными повязками на ру-
каве дежурят около кинотеатров, 
ресторанов, кафе, автостанции, на 
улицах города. К ним обращаются 
люди за советами и помощью. Их 
побаиваются хулиганы, пьяницы 
и тунеядцы. 

1 марта создано управление главного энергетика объединения. Этого 
потребовала возросшая сложность управления энергохозяйством ком-
плекса. 

В состав новой структуры вошли три производства – по энергоснаб-
жению, по ремонту и наладке энергооборудования, а также по водо-
снабжению, канализации и очистке промстоков.

Создано  управление  
главного  энергетика

Добровольная  
народная  дружина
действует

Профессионально-техническое училище №10 впервые 
подготовило квалифицированные кадры для БЛПК

в  у с т ь - и л и м с к е  в в е д е н А  п е р в А я  о ч е р е д ь  ц е л л ю л о з н о г о  з А в о д А 6 0 5  рА б о ч и х ,  2 9  б р и гА д ,  п я т ь  у ч А с т к о в  и  о д и н  ц е х  в ы п о л н и л и  п я т и л е т к у  к  1  о к т я б р я

Сельский  цех  
БЛПК

Во исполнение директив партии 
и правительства создается подсоб-
ное хозяйство БЛПК на базе Сте-
нихи. Цель – повысить количество 
и улучшить качество продуктов, 
поставляемых в столовые и буфе-
ты Братского ЛПК.

До конца года подсобное хо-
зяйство БЛПК должно иметь 500 
голов свиней и расчетное поголо-
вье кроликов, а также 2300 кв м. 
теплиц в предзаводской зоне. 
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Профсоюзные 
университеты
При ДК «Лесохимик» организован университет 
профсоюзного актива. Он включает факультет культ-
организатора и факультет воспитателей рабочих 
общежитий. Занятия проходят раз в месяц 
и помогают слушателям в организации культурного досуга 
коллег

Однако исследования специ-
алистов Байкальского фи-
лиала экологической токси-

кологии доказывают, что это не так. 
Ученые отмечают, что в бассейне 
реки имеются благоприятные ус-
ловия для нагула и роста рыб. Чис-
ленность их популяций высока, 
а в устье достигает промысловых 
размеров. Выводы специалистов 
получили практическое подтверж-
дение. В июле бригада Гослова 
Братского рыбозавода (бригадир 
Иван Павлов) открыла промысло-
вый лов рыбы в устье Вихоревы. 
В основном здесь ловятся щуки, 
окунь, плотва и лещ.  Гастрономи-
ческое качество рыбы высокое. По-
сторонние запахи отсутствуют.   

«Первый опыт добычи рыбы 
в низовьях Вихоревы дает обна-
деживающие результаты. Кроме 
того, он свидетельствует о доста-
точно высоком качестве очищен-
ных промстоков и соответствую-
щем уровне воздействия сточных 
вод на окружающую среду», – счи-
тает начальник отряда института 
экологической токсикологии кан-
дидат биологических наук В. Ан-
чутин.

Рыба  
в  Вихореве 
чувствует 
себя  хорошо
В последние годы 
бытовало мнение, 
что в реке Вихореве 
в результате загрязнения 
промстоками рыба 
исчезла, а если и есть 
в небольшом количестве, 
то непригодна 
для употребления в пищу
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Роль культорганизатора на 
производстве. Его права и 
обязанности. Литература, 

используемая в процессе деятель-
ности культорга. На эти  и многие 
другие вопросы призван ответить 
созданный при ДК «Лесохимик» 
университет профсоюзного акти-
ва. Он включает факультет культ-
организатора и факультет воспи-
тателей рабочих общежитий. 

В ноябре состоялось первое 
занятие факультета культорга-
низатора. Его программа была 
разнообразной. Инструктор ху-
дожественного отдела ДК Н.Н. Бо-

чарников рассказал о подготовке 
фестиваля художественной само-
деятельности к 15-летию БЛПК и 
25-летию Братска. Затем слушате-
лей познакомили с рекомендуемой 
литературой и напомнили о роли 
культорганизатора на производ-
стве. 

Занятия в университете прохо-
дят раз в месяц. «Мы надеемся, что 
наши занятия помогут культоргам 
и воспитателям в организации до-
суга товарищей по труду», – от-
метила Валентина Черноусова, 
заведующая политико-массовым 
отделом, декан факультета. 

Целлюлозный завод №1 
возглавил 
Василий  Богдан
Василий Макарович Богдан родился в 1947 году 
в Светогорском районе Гомельской области Белоруссии. 
После школы поступил в Ленинградскую лесотехническую 
академию, которую успешно окончил в 1970 году. 
Распределение получил в Братск, на БЛПК

Начинал начальником сме-
ны варочно-промывного 
цеха корда. В 1972 году был 

призван в ряды Советской армии. 
Служил штурманом ВВС в Монго-
лии, а после демобилизации вер-
нулся в Братск на прежнее место 
работы. Через год, в 1975 году, его 
назначили начальником варочно-
промывного цеха. Под  руковод-
ством Василия Макаровича цех 
стал одним из лучших в трудовом 
соперничестве, культуре произ-
водства.  

Не прошло и года, как новое 
назначение – в 1976 году Васидий 
Макарович становится главным 
инженером целлюлозного заво-
да №1. В этом качестве он сделал 
многое для технического разви-
тия предприятия, стал инициато-
ром реконструкции и техперево-
оружения производства.

В 1980 Василий Богдан возгла-
вил коллектив ЦЗ-1 уже как ди-
ректор завода. Новое назначение 
дало мощный толчок к развитию 
не только организаторских спо-
собностей Василия Богдана, но 
и к развитию творческой инже-
нерной мысли. ЦЗ-1 становится 
абсолютным лидером рациона-
лизаторского движения на ком-
плексе. А заслуги директора ЦЗ-1 
отмечены знаком «Заслуженный 

рационализатор».
Следующий шаг в карьере – 

назначение в 1985 году замести-
телем генерального директора 
комплекса по новой технике и 
техперевооружению, в это вре-
мя он параллельно работает экс-
пертом Министерства лесной и 
целлюлозно-бумажной промыш-
ленности. Под началом Василия 
Макаровича проводится рекон-
струкция отбельного цеха, про-
мывных станций корда и картон-
ного  потока. 

В 1988 году его избрали гене-
ральным директором ПО «Братск-
целлюлоза», а меньше чем через 
год он был переведен на долж-
ность первого заместителя гене-
рального директора – главного 
инженера ТПО «Братский ЛПК», 
впоследствии переименованный 
в концерн. 

В декабре 2002 года Василий 
Макарович Богдан трагически по-
гиб в автомобильной катастрофе.

– Богдан – всегда звучало весо-
мо. Хотелось быть достойным та-
кого руководителя. Он был чест-
ный, прямой человек, отличный 
специалист. Он видел перспекти-
ву и знал, как достигнуть цели, – 
вспоминает Екатерина Забелина, 
начальник складского хозяйства 
БЛПК.

В 1980 году продолжено оформ-
ление площади Мемориала Славы. 
На противоположной стороне от 
большого памятника установлены 
боевые машины – танк Т-34 и ис-
требитель МИГ-17 конструктора 
Лавочкина, который участвовал в 
боях в Северной Корее. 

Также установлены пилоны с 
землей с тех мест и боев, где была 
пролита кровь воинов-братчан.

Авторы проектов – Виктор Зи-
мин и Валерий Слота. 

Танк 
и  истребитель: 
новые
памятники 
Братска

Василий Макарович Богдан

Серебряной медалью ВДНХ 
за разработку технического 

задания, проектирование 
технических средств 
«Корректировка элементов 
автоматизированной системы 
оперативно-диспетчерского 
управления производством 
целлюлозы» награжден 
заместитель главного инженера 
КИПиА Г.И. Шулькин  
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 Впервые в Иркутской об-
ласти, в Усть-Илимске, провели 
открытое первенство города по 
карате. В этих соревнованиях 
участвовали и каратисты БЛПК. 
Первым в своей весовой катего-
рии стал слесарь хлорного завода 
Виктор Зыков, третье место за-
нял тоже братчанин – начальник 
лаборатории АСУТП Анатолий 
Алферов.

 Бригада А.П. Исаева из СМУ-2 
УСГБ начала монтаж первого дома 
в новом 24-м микрорайоне г. Брат-
ска.

 Состоялось первое занятие 
кружковцев клуба юных техников 
ПО «БЛПК». Кружки: переплет-
ный, художественно-технический, 
столярный, фотокружок, началь-
ного технического моделирова-
ния. Директор клуба Н. Москов-
ских, методист Н. Ковалева.

 В киоски «Союзпечать» по-
ступила в продажу первая партия 
значков «Герб города Братска». 
Герб Братска стал 149-м гербом го-
рода СССР. Его выпуск приурочен 
к 25-летию города (12 декабря 1980 
г.) и 350-летию Братска (18 июня 
1981 г.).

 Началось строительство под-
собного хозяйства Братскгэсстроя 
– совхоза «Бикей».

 12 альпинистов из Братска со-
вершили восхождение на четвер-
тую вершину Советского Союза 
– пик Ленина (7134 м).

 В районной газете «Красное 
знамя» опубликована песня «Огни 
родного города» на слова Н. Сне-
гова, музыка Ю. Полиенко.

 В декабре в магазин Братского 
книготорга поступила новая книга 
о Братскгэсстрое «Свет Ангары», 
изданная Восточно-Сибирским 
книжным издательством.

Что запомним

В День города, 12 декабря, на Комсомольской площади 
у ДК «Лесохимик» состоялся митинг трудящихся города, 
посвященный закладке письма-послания в 2005-й год, 
жителям Братска. Капсулу с посланием, а также памятную 
медаль и пластинку песен, посвященных Братску, 
заложили в бетонный куб

Послание в 2005-й год

Здесь одновременно смогут по-
править свое здоровье 60 пациен-
тов с неврологическими и карди-
ологическими заболеваниями. В 
отделении имеются оснащенные 
современным оборудованием ка-
бинеты лечебной физкультуры, 
трудотерапии, физиолечения. 

б рАт с к  п о с е т и л А  д е л е гА ц и я  м о л о д е ж и  и з  ф и н л я н д и и у к А з о м  п р е з и д и у м А  в е р х о в н о г о  с о в е тА  р с ф с р  в  б рАт с к е  о б рА з о в А н  ц е н т рА л ь н ы й  рА й о н

В письме горожане поздрав-
ляли потомков уже с полуве-
ковым юбилеем «любимого 

города, ставшего символом муже-
ства, братства, интернациональ-
ной дружбы! Города героических 
дел и замечательных человеческих 
судеб, снискавшего всемирную из-
вестность, вобравшего в себя не-
повторимую сибирскую красоту 
и ставшего легендарным уже в 
первое свое двадцатипятилетие».

«Мы – это четверть миллиона 
братчан, объединенных одной меч-
той, одним порывом, сплоченных 
одним великим делом – возведени-
ем на берегах изумрудного рукот-
ворного моря социалистического 
города Братска» – писали братчане 

80-х.
Они рассказали, что за четверть 

века город проделал величайший 
путь в своем развитии. На месте 
непреодолимых Падунских поро-
гов вознеслась гордость страны – 
Братская ГЭС, широко разлилось 
Братское море. На месте непро-
ходимой тайги возведены флаг-
ман  лесохимии  – Братский лесо-
промышленный комплекс, гигант 
цветной металлургии – Братский 
алюминиевый завод, набирающий 
силу, самый крупный по проекту 
в стране – завод отопительного  
оборудования и мощнейшая стро-
ительная база, ставшая стартовой 
площадкой покорения всей Сиби-
ри.

Братский горисполком ут-
вердил герб города Братска. 
Это принятый в РСФСР щит 

французского начертания, разби-
тый на три равные вертикальные 
полосы в соответствии с установ-
ленным геральдическим делением 
«столб». 

Его цветовое решение дано в 
ярких, чистых тонах: левое поле 
красного цвета – символизирует 
молодой, растущий социалисти-
ческий город; правое зеленое – 
море тайги, основное богатство 
края; средняя синяя – гидроэнер-
гетические ресурсы Ангары, а че-
тыре волнистые белые полосы на 
ней подчеркивают стремитель-
ность воды этой могучей реки.

У  Братска  появился 
собственный  герб

Новое отделение
18 января в медсанчасти БЛПК произошло знаменательное 
событие: открылось новое отделение – восстановительного 
лечения. Такое отделение пока единственное в Иркутской 
области, да и в стране подобных ему не много

Большие приемные покои, свет-
лые уютные палаты, рассчитанные 
на двух человек в каждой, новей-
шие препараты, высококвалифи-
цированный медперсонал – все 
это должно способствовать эф-
фективному лечению и скорейше-
му выздоровлению лесохимиков.

Зимой зарегистрирован 250-тысячный житель. 
Им стал Павлик Демидов. Родителям малыша – 

Виктору и Людмиле – вручили ордер на новую квартиру. 
Виктор Демидов работает техником-электриком на БЛПК, 
а мама Павлика – мастер швейного ателье

Подводя итоги уходящего пя-
тилетия, можно сказать, что в об-
ласти заботы об охране здоровья 
трудящихся она выполнена.

Построен и успешно работает 
больничный комплекс с поликли-
никой на шестьсот посещений в 
день и стационаром на 250 коек. 
Построен прекрасный профилак-
торий для рабочих БЛПК и членов 
их семей. 

Физкультурники и спортсмены 
комплекса получили в подарок 
хороший стадион в тайге, с трибу-
ной на пять тысяч мест и беговой 
дорожкой с искусственным по-
крытием. Лыжная база позволяет 
выйти на таежную лыжню сразу 
тысяче любителей лыжных прогу-
лок по заснеженному лесу в сво-
бодное время. 

Сверх того построен спортив-
но-оздоровительный лагерь, игро-
вой спортивный зал, водноспор-
тивная станция. В ноябре сданы в 
эксплуатацию собственная санная 
трасса БЛПК и освещенная лыж-
ня, которая позволит проводить 
тренировки и оздоровительные 
забеги по вечерам.

Создана  
крепкая  база
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1   Гибель под Ленинградом в авиакатастрофе руководства 
Тихоокеанского флота (17 адмиралов и генералов) 

  В СССР впервые осуществлён переход на летнее время  
  Сборная СССР выиграла чемпионат мира 

по хоккею с шайбой в Швеции    Зарегистрированы 
первые 5 случаев СПИДа    Премьера рок-оперы 
«Юнона и Авось»    Советские хоккеисты одержали 
победу над канадскими профессионалами со счётом 8:1. 
Сборная СССР завоевала Кубок Канады    Генерал 
Войцех Ярузельский объявил военное положение 
в Польше, чтобы предотвратить крах коммунизма, 
а также советское военное вторжение в страну 

Изучают 
историю  края

с тА р ш е м у  п р е с с о в щ и к у  г е о р г и ю  в А с и л ь е в у  п р и с у ж д е н А  п р е м и я  л е н и н с к о г о  к о м с о м о л А в  I  к в А р тА л е  к о л л е к т и в у  б л п к  в р у ч е н о  п е р е х о д я щ е е  к рА с н о е  з н А м я  г о р к о м А  к п с с

По инициативе сотрудников го-
родского музея, Братского отделе-
ния ВООПИиК, принято решение 
ежегодно проводить праздник «Па-
мяти Старого Братска». В связи с 
этим историческим событием летом 
на месте затопления Старого Брат-
ска установлен памятный бакен, вы-
полненный строителями Братского 
лесопромышленного комплекса.

Памяти 
Старого 
Братска

Заведующий Музеем 
трудовой славы БЛПК 

Владимир Герасимов создал 
школьный краеведческий кружок. 
Ребята изучают историю своего 
края, учатся работать 
с первоисточниками и составлять 
картотеки, знакомятся 
с биографиями людей, 
составляющих гордость 
комплекса. Кроме того, они 
познают азы профессии 
экскурсовода и сами готовятся 
выступать в этой роли в рамках 
музея Братского ЛПК

В первом полугодии БЛПК занял первое место в соцсоревновании 
предприятий ВПО «Союзцеллюлоза»  по выпуску продукции 

с Государственным знаком качества

Обсуждаются вопросы качества

Это освоение выпуска цел-
люлозы сульфатной предги-
дролизной из древесины для 

высокомодульных волокон – 10 
тысяч тонн, ввод в действие авто-
матизированных систем управле-
ния сушкой специальных изделий 
для КамАЗа и сортировкой пило-
материалов, введение мощностей 
ЭВМ общего назначения 0,08 мил-
лиона операций в секунду.

По мнению старшего инженера 
техотдела управления Л. Царюк, с 
выполнением этих заданий не все 
обстоит благополучно. В частно-
сти, процесс выработки целлюло-
зы для высокомодульных волокон 

Четыре задачи, и все 
– под угрозой срыва
В текущем году БЛПК предстоит выполнить четыре задания 
народно-хозяйственного плана

освоен, но вызывает опасение вы-
полнение плана по объему ее вы-
пуска, так как не всегда продукция 
идет по назначению. Целлюлоза 
эта отличается от кордной повы-
шенной белизной, а повышенный 
расход двуокиси хлора на ее про-
изводство, естественно, увеличи-
вает ее себестоимость. При этом 
в апреле-мае 12 партий были от-
гружены в Балаково, хотя потре-
битель – завод «Химволокно». 

Ввод в действие ЭВМ и вовсе 
под угрозой срыва, поскольку нет 
помещения. Руководству ком-
плекса необходимо срочно решить 
этот вопрос. 
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Коллектив цеха КИПиА

Под его руководством смон-
тированы и введены в экс-
плуатацию средства авто-

матики на всех производствах 
объединения, создана служба 
эксплуатации средств контроля и 
регулирования, успешно функци-

На  заслуженный  отдых  
проводили  
Григория  Шулькина

Под  контроль  мастеров

Ушел на заслуженный отдых зам. главного инженера КИПиА 
Григорий Ильич Шулькин

онирует вычислительный центр. 
Развиваются автоматизирован-
ные системы управления пред-
приятием, организована служ-
ба ремонта и метрологического 
обеспечения всех измерительных 
средств. 

с м е н А  л . в .  б А рА н о в о й  в ы п у с т и л А  ю б и л е й н ы й  3 0 0 - м и л л и о н н ы й  к в А д рАт н ы й  м е т р  д в п м е х А н и ч е с к А я  с л у ж б А  ц е х А  о б рА б о т к и  п л и т  з д в п  п е р е д А л А  п р е м и ю  в  ф о н д  м и рА

Подведение итогов обучения бригадиров Братского ЛПК. Выступает заместитель генерального директора БЛПК Н.С. Сябренко

Кадровый дефицит 
в отбельном цехе      
В декабре прошлого года в результате разрушения изоляции 
произошло короткое замыкание силовых кабелей. Из-за 
этого отбельный цех долго стоял. Потом началась целая 
серия поломок. При этом техническая обеспеченность 
оказалась в критическом состоянии – РМЗ управления 
главного механика в течение года не выполнил ни одного 
заказа цеха

Всплыла и кадровая пробле-
ма: не хватает опытных ру-
ководителей среднего звена 

и рабочих ключевых профессий. 
Все четыре начальника смен от-
бельного цеха переведены на вы-
шестоящие должности. Высоко-
квалифицированные ремонтники 
частью тоже выросли (работают 
мастерами на других заводах), а 
частью  уехали на другие пред-
приятия страны по причине или 
отсутствия квартир на БЛПК, 
или невысокой зарплаты, или не-

возможности устроить ребенка в 
детсад. В результате смены выхо-
дят в неполном составе. Дефицит 
кадров приводит к перегрузке лю-
дей производственными обязан-
ностями, к недосмотрам, недодел-
кам.

Все эти причины были вскры-
ты и проанализированы на всех 
уровнях. Приняли конкретные 
меры по их устранению. Все ме-
роприятия взяли под контроль 
партком и администрация завода 
и комплекса. 

Производственно-массовая ко-
миссия фанерного завода подвела 
итоги соцсоревнования (за две де-
кады января) по достойной встре-
че 26 съезда КПСС. Первого ме-
ста удостоены коллективы цехов 
клейки фанеры (начальник Г.И. 
Кадакина) и паросилового хозяй-
ства и вентиляции (В.В. Меньши-
ков), которые набрали наиболь-
шее количество баллов. Каждому 
из них в награду вручено по ковру 
для поощрения передовиков про-
изводства. 

Впервые за много лет коллек-
тив фанерного завода выполнил 
квартальный план. Трудовой по-
беде способствовал комплексный 
подход к решению сложных задач 
в организации труда. План трех 
месяцев реализован на 100,7%. На 
склад готовой продукции сверх 
плана сдано 145 кубометров фа-
неры. Высоки показатели и по вы-
работке экспортной продукции. 

Впервые  
выполнили  план

В  награду  – 
ковер

Причем треть этой продук-
ции должна быть высшего 
качества и отправлена на 

экспорт. Председатель совета ма-
стеров Ю. Губенин убежден, что 
такие дефекты, как прогары, со-
ставляющие 46% брака, грязь – 

Качество продукции под контроль мастеров решили взять 
на заводе ДВП, которому предстоит в этом году выпустить  
40,9 млн квадратных метров

12% и сажа, можно устранить при 
надлежащем контроле началь-
ников цехов и смен. На одном из 
заседаний решено проверять ка-
чество плит дважды в смену, при-
влекая к контролю начальников 
других цехов. 

На первом целлюлозном заводе 
сданы в эксплуатацию новые бы-
товые помещения для рабочих, о 
которых они мечтали около деся-
ти лет. В первой половине бытовок 
разместились большая комната 
для просушки вещей, простор-
ная душевая и 50 металлических 
шкафчиков для одежды. Во вто-
рой половине находится красный 
уголок на 150 мест. Построили эти 
помещения трудящиеся цеха и за-
вода методом народной стройки.    

26-летний работник рейда 
ЗПТС Виктор Огнев награжден 
медалью «За отвагу на пожаре».  
Виктор Николаевич весной, буду-
чи в отпуске в Читинской области 
и став случайным свидетелем по-
жара, спас жизнь трем женщинам.

Бригада А.М. Погорелова 
предприятия железнодорожного 
транспорта, работавшая на по-
грузке готовой продукции БЛХЗ 
и на выгрузке химикатов, выпол-
нила годовую программу досроч-
но – 2 декабря.  

Народная 
стройка

За  отвагу 
на  пожаре

Годовую  
программу   –
2  декабря
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 27 февраля бригада Геннадия 
Капустина, обслуживающая вось-
мую полуавтоматическую линию, 
выработала 38,4 кубометра шпона 
при плане 18 кубов, перекрыв ра-
нее достигнутый рекорд на 4,4 куб. 
метра.  

 Отдел труда и зарплаты разра-
ботал положение об установлении 
рабочим БЛПК доплат за профес-
сиональное мастерство. 

 Волейбольная команда БЛПК 
на первенстве области заняла вто-
рое место.

 За лучшее освещение  соцсо-
ревнования и пропаганду пере-
дового опыта редакция газеты 
«Братский целлюлозник» награж-
дена Почетной грамотой ЦК про-
фсоюза. 

 В гостях у лесохимиков побы-
вал космонавт, командир корабля 
«Союз-15» Герой Советского Со-
юза Геннадий Сарафанов.

 Значительный вклад в обще-
комплексный взнос в Фонд мира 
внес коллектив ЗПТС. Здесь со-
брано 17539 рублей. Самую круп-
ную сумму собрали труженики 
ЦВД – 2537 рублей, а самым ак-
тивным стал коллектив ДПЦ-1 – 
он первым завершил кампанию 
по сбору средств на самое благое 
дело – дело мира. 

 27-29 мая в актовом зале Сиб-
НИИЦКа состоялось Всесоюзное 
совещание по теме: «Современные 
технические решения по уменьше-
нию вредных выбросов в атмос-
феру целлюлозно-бумажными и 
деревообрабатывающими пред-
приятиями».  

 Тамара Ильинична Федоро-
ва признана лучшей выпарщицей 
теплоэлектростанции, где работа-
ет старшим выпарщиком черных 
щелоков. 

Что запомним

2 2 8 0  д е т е й  т р у ж е н и к о в  б л п к  о тд о х н у л и  в  с п о р т и в н о - т р уд о в ы х  л А г е р я хп р о ф с о ю з  в ы д е л и л  л е с о х и м и к А м  с т о  п у т е в о к  в  с т рА н ы  с о ц и А л и з м А  и  к А п и тА л и з м А

 Нина Толстоногова – 
выпарщик щелоков 6 разряда:

Я приехала в Братск в 80-м 
году, в ноябре  устроилась 

в выпарной цех, где начальником 
был Виктор Павлович Рыженков. 
У меня были очень хорошие 
наставники: Татьяна Федоровна 
Гайдадым, Анна Алексеевна  
Гурьянова, Тамара Александровна 
Данишевская, Любовь 
Кондратьевна Лялина.
Помнится, мне  приснился сон, 
что надо переходить на другое 
производство. Я проснулась 
и сказала мужу: хорошо, что это 
всего лишь сон! Мне всегда было 
комфортно работать со своими 
девчонками, мы понимаем друг 
друга, советуемся.  На работу иду 
всегда с удовольствием.  
Я влюблена в свой цех, и ни разу  
не пожалела, что пришла  сюда 
много лет назад».

(Из телевизионного интервью, 
данного в 2015 году)

Я  влюблена 
в  свой  цех

Выгодное 
оздоровление
Улучшение медицинской помощи работникам БЛПК 
остается одной из главных задач в области здравоохранения

В санатории-профилактории 
«Северный» за год оздоров-
лено 4022 человека. 

Чтобы проследить динамику 
снижения заболеваемости после 
лечения в санатории, была выбра-
на группа, лечившаяся в 1979 году. 
За год до лечения она дала 413 слу-
чаев заболеваемости и 5970 дней 
нетрудоспособности. В последую-
щие 12 месяцев, после лечения  в 
«Северном», число случаев умень-
шилось до 216, а количество дней 
нетрудоспособности снизилось до 
2519. 

Расчет экономической эффек-
тивности здравницы показал, что 
предотвращенный ущерб за счет 
снижения нетрудоспособности 

после оздоровления составляет 
201 рубль на одного человека. Учи-
тывая среднедневную выработку 
на одного работающего, наблюдае-
мая группа дала сумму, на которую 
предприятие выпустило дополни-
тельной продукции на 172 тысячи 
550 рублей.

Коллектив делает все для 
улучшения деятельности профи-
лактория: лечебной, санитарно-
просветительской; организации 
питания и быта отдыхающих. 
Большой вклад в это дело вносят 
старшая медсестра Л.Е. Беляева, 
медсестры Л.И. Левщун, М.П. Гор-
деева, санитарки Л.В. Исмайлова, 
З.В. Васина, повар Т.А. Антонова 
и другие. 

Бригадиры на курсах подготовки кадров

К 20-летию комсомольской ор-
ганизации ветераны комсомола и 
нынешний актив решили разбить 
на территории «Северного Арте-
ка» сквер. 20 мая лесохимики по-
садили более 30 тополей и акаций. 
Возле каждого дерева появились 
таблички с фамилиями тех, кто 
сажал. Среди них – бывшие комсо-
мольские активисты З.В. Новиков, 
И.А. Качкалда, А.В. Сафонов, А.И. 
Новоселов, Ю.С. Сакаев и другие.     

ДК «Лесохимик» объявил набор 
в самодеятельный театр эстрады 
и музыкальной комедии вокали-
стов, артистов кордебалета и му-
зыкантов. Приглашают юношей 
и девушек, пап и мам, бабушек и 
дедушек, умеющих петь, танце-
вать, играющих на музыкальных 
инструментах. В планах театра – 
постановки оперетт, эстрадно-са-
тирических представлений.

Комсомольский 
сквер

Ищут  таланты

В  поход  по  Байкалу
В феврале начали свой спортивно-агитационный поход 
по озеру Байкал буеристы БЛПК

Перед отправкой в Иркутск 
один из участников, элек-
трик целлюлозного завода 

№2 Леонид Гершеня, рассказал, 
что впервые аналогичный поход 
был организован в марте-апреле 
прошлого года. Тогда три чело-
века прошли на буерах более 700 
километров.  

На этот раз в поход идут пяте-
ро. Кроме Леонида это – В. Тита-
ренко, В. Волобуев, Н. Андронов, 
И. Юдин. Маршрут представляет 
собой 1500 км по озеру до города 
Северобайкальска. 

В планах участников второго 
спортивного пробега не только 
выполнить задания лимнологиче-

ского института по собору инфор-
мации о ледовой и снежной обста-
новке Байкала, о распределении 
становых щелей, но и встречи с 
жителями прибайкальских посел-
ков, строителями БАМа. Лесохи-
мики выступят с лекциями о горо-
де Братске и лесопромышленном 
комплексе, о развитии туризма и 
буерного спорта.  Среди буеристов 
есть фото- и кинолюбители, кото-
рые будут снимать фильм о Байка-
ле и его людях.  

Поход организован с учетом 
имеющегося опыта. 

Настроение у спортсменов бо-
дрое. Они намерены справиться с 
намеченной программой. 
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  Население Китая превысило 1 миллиард  
 11 участников советской экспедиции на Эверест 

поднялись на вершину    В СССР принята 
Продовольственная программа    Первый телемост 
СССР – США    В Польше запрещена деятельность 
«Солидарности»    Трагедия в Лужниках: в давке 
погибли не менее 66 человек   Смерть Леонида Брежнева. 
Генеральным секретарём ЦК КПСС избран Юрий 
Андропов, бывший председатель КГБ СССР   

  Генеральная Ассамблея ООН приняла резолюцию 
о выводе советских  войск из Афганистана 

п рА в о  н А  з н А к  к А ч е с т в А  п о д т в е рд и л и  тА л л о в А я  к А н и ф о л ь  и  с у л ь ф Ат н ы й  с к и п и д А р ф А н е р н ы й  з А в о д  в ы п у с т и л  2 5 0 - т ы с я ч н ы й  к у б о м е т р  ф А н е р ы

Картон  идет
со  Знаком  качества

Отдельные смены делают от 
полутора до трех заданий, 
работают, значительно опе-

режая график. Так же хорошо они 
трудились в сентябре – выполнили 
план по производству продукции 
высшего качества на 117,5% – и в 
третьем квартале, план которого 
сделали на 120,3%.

В октябре картонщики ЦЗ-1 регулярно 
перевыполняют план по выпуску картона 
с Государственным знаком качества

Отбельщица ЦЗ-1 Зоя Ильинична Клименко 
носит звание лучшей по профессии

Также предприятие обязуется 
снизить себестоимость про-
дукции на 300 тысяч рублей. 

Облегчить труд 400 рабочих. По-
строить теплый переход РОЦ-
СБК-ЗПТС и служебно-бытовой 
корпус для ТЭС-2,3. Добиться ох-
вата бригадной формой организа-
ции и оплаты труда не менее 75% 
рабочих. Добиться присвоения 
звания «Предприятие высокой 
культуры производства» хлор-
ному заводу, заводу ДВП и цеху 
очистных сооружений промсто-
ков. Произвести в подсобном 

Повышенные 
обязательства
В этом году ПО «БЛПК» взяло на себя повышенные 
обязательства. Например, выработать сверх годового плана 
500 тонн товарной кордной целлюлозы, 1 млн кв. м картона, 
100 тонн кормовых дрожжей, 100 куб. м фанеры, 180 тысяч 
кв. м ДВП, 50 тонн канифоли, 100 тонн клея-пасты, 50 тонн 
жирных кислот, 140 кубов строганых пиломатериалов, 
на 5 тысяч рублей – товаров народного потребления

хозяйстве 560 центнеров сель-
хозпродукции. Завершить стро-
ительство и сдать в эксплуата-
цию профилакторий на 250 мест. 
Оздоровить в пионерском лаге-
ре 3000 детей, в санатории-про-
филактории – 4000 тружеников 
объединения. Кроме того, плани-
руется подготовить 12% от чис-
ла работающих значкистов ГТО. 
Отработать каждому работнику 
по 16 часов на благоустройстве и 
озеленении подшефных микро-
районов, пионерлагеря, общежи-
тий и детсадов.   

Отличная работа коллектива 
цеха обеспечивается замечатель-
ным трудом рабочих ключевых про-
фессий картонного потока – обер-
сеточника В.А. Чернова, сеточников 
А.А. Куранова, В.В. Мочалова, стар-
ших сушильщиков В. Саидгареева 
и А.Г. Паутова. Все стараются соот-
ветствовать высокому стандарту.

Картонщики  работают
отлично

На трудовой вахте в честь 60-ле-
тия образования СССР починщи-
ки шпона цеха обработки фанер-
ного завода наращивают темпы 
и трудятся со значительным опе-
режением графика. В частности, 
в марте на трудовом календаре 
Ирины Чикуровой был апрель, а 
Любовь Колотовкина трудилась 
уже в счет июля.  

В октябре на БЛПК находились 
заместитель председателя Совета 
Министров СССР Леонид Костан-
дов и министр лесной, целлюлоз-
но-бумажной и деревообрабаты-
вающей промышленности СССР 
Михаил Бусыгин. На совещаниях с 
руководящими работниками ком-
плекса были приняты практиче-
ские решения и даны рекоменда-
ции по стабилизации работы ПО 
«БЛПК».  

Опережая 
календарь

Министры 
недовольны
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По-разному относились к 
этому факту в коллективе 
численностью около ста че-

ловек. Одни – с горькой обидой 
и молчаливым самоистязанием, 
другие с равнодушием. Но первых 
было больше. Они и поставили 
вопрос ребром: а что, мы хуже 
остальных? К тому же смену воз-
главил новый начальник  – Сер-
гей Зубченко. Он разобрался в 
настроениях людей и решительно 
поддержал тех, кому надоело быть 
последними. Так родился комсо-
мольско-молодежный коллектив 

Комсомольский  прорыв
Долгое время первая смена лесопильного цеха 
лесодеревообрабатывающего завода была в числе самых 
отстающих

(КМК). Так появились новые, по-
вышенные, обязательства. Так из-
менился моральный климат в сме-
не.

Дела пошли в гору не сразу. 
План смена стала выполнять с 
конца января, а в феврале не было 
дня, чтобы не перевыполнила его. 
И хотя лесопильный цех плана не 
выполнил, КМК Сергея Зубченко 
перевыполнила его на сутки. По-
могли коллективу шагнуть из от-
стающих в передовые опытные 
бригадиры-рамщики Н. Финоге-
нов, В. Осипков и Ю. Прогов.  

На БЛПК пришло письмо ра-
ботников бумажного цеха 
Ташкентской бумажной фа-

брики (ТБФ). Эта фабрика – един-
ственное предприятие Средней 
Азии по выпуску школьных тетра-
дей из писчей бумаги собственно-
го производства. 

С июля получение братской 
беленой целлюлозы стало крайне 
неритмичным, что грозит срывом 
плана по обеспечению учащихся 
тетрадями к началу учебного года. 
В своем послании коллектив ТБФ 
убедительно просит ЦЗ-2 обе-
спечить своевременную поставку 
продукции.  

Другое предприятие – из города 
Кутаиси – благодарит телеграммой 
братских лесохимиков за своевре-
менную поставку качественных 
пиломатериалов. Благодаря это-
му последние месяцы грузинские 
производственники перевыпол-
няют план поставки продукции 
союзного значения. 

Смежники  просят 
братчан
о  ритмичных 
поставках

Всесоюзная
премия  смене
Насыровой

По итогам Всесоюзного соц-
соревнования в первом 
году 11-й пятилетки пере-

ходящее Красное знамя «Герои 
пятилеток – лучшему комсомоль-
ско-молодежному коллективу» с 
дипломом и денежной премией 
в размере 1700 рублей вручили 
комсомольско-молодежной сме-
не сушильного цеха ЛДЗ В.А. На-
сыровой.

Взаимозаменяемость и взаи-
мовыручка – основы работы 
передовой бригады. Здесь за 

спину товарищей не скроешься. 
Сразу видно, кто работает с отда-
чей, а кто просто отбывает время. 
Поэтому с помощью КТУ (коэф-
фициента технического участия) 
бригадир оценивает реальный 
вклад каждого рабочего в общем 
итоге. Чтобы затем определить ин-
дивидуальный заработок.

Высока роль в бригаде и на-
ставничества. Все заинтересованы 
в том, чтобы новичок как можно 
скорее освоился, приобрел опыт и 

Передовая бригада 
Александра Степичева
Бригада А.А. Степичева цеха производства плит завода 
ДВП известна на комплексе многим как инициатор 
социалистического соревнования по досрочному 
выполнению плана ХI пятилетки

стал вровень с квалифицирован-
ными рабочими. А.А. Степичев 
охотно делится своим опытом. За 
период работы на заводе он обучил 
своей профессии восемь молодых 
рабочих. Среди них В.А.Тюлькин, 
А.Н. Рябец, последний достиг 
уровня наставника и сам возглав-
ляет бригаду четвертого потока. 

Для полной взаимозаменяемо-
сти в бригаде обучаются смежным 
профессиям.  

Организация труда в бригаде 
Александра Александровича Сте-
пичева является школой передо-
вого опыта всего комплекса. 

Бригада А.А. Степичева

Капорская Мария Андреевна – 
мама и бабушка – пришла на БЛПК 
в 1967 году, работала уборщицей 
на ТЭС-2. За добросовестный труд 
неоднократно награждалась по-
четными грамотами. Стаж работы 
на комплексе – 21 год (в 1988 году 
уйдет на заслуженный отдых).

В 1974 году после окончания 
техникума ЦБП на Братский ЛПК 
пришла ее дочь Людмила Скобло-
ва. Начинала машинистом пнев-
мотранспортера в лесном порту, 
потом перешла в отдел охраны 
труда.

Маленькой Ирине – внучке и 
дочке – пока 8 лет. в 1995 году она 
тоже придет на Братский комплекс, 
и тоже в лесной порт. Фамилия у нее 
будет уже Лисянская. В 2015 году 
Ирина Лисянская принесет свои 
20 лет в общую трудовую копилку 
трех поколений одной семьи. Впе-
реди еще вся жизнь, которую Ири-
на не мыслит вне БЛПК.

Три  поколения 
одной  семьи

Одна  калитка
на  всю  жизнь

В 1965 году выпускники Си-
бирского технологического ин-
ститута целой командой приле-
тели в Братск. На БЛПК молодых 
специалистов распределили по их 
желанию. Виктор Снимщиков по-
просился на ТЭЦ. 

В течение отданных Братскому 
ЛПК 37 лет Виктор Михайлович 
вырос от начальника смены ТЭЦ 
до главного инженера комплекса. 
В 27 лет он возглавил цех, в 34 – 
стал заместителем генерального 
директора по производству.  

Быть человеком и руководите-
лем его учили профессионалы са-
мого высокого класса. Среди них – 
начальник котельного цеха Сергей 
Васильевич Чудецкий, главный 
инженер Марк Каплун, директор 
ТЭС Виталий Сазонтович Капи-
тан.

«Я как в одну калитку вошел в 
1965 году, так из нее же через 37 
лет и вышел», – с гордостью гово-
рит Виктор Снимщиков.    
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Что запомним

1982

 30 декабря состоялся празд-
ник улицы Баркова. На доме № 27 
установлена Мемориальная доска 
Герою Советского Союза Михаилу 
Ивановичу Баркову. 

 На хлорном заводе введены 
в действие новые мощности по 
производству каустической соды 
и жидкого хлора, в которых остро 
нуждаются целлюлозные заводы. 

 За лучшую постановку во-
енно-патриотической и оборон-
но-спортивной работы в городе 
коллективу Братского ЛПК при-
суждено второе место (первое не 
присуждалось) с вручением пере-
ходящего красного вымпела и по-
четной грамоты. 

 «Северный Артек» отпразд-
новал свое пятилетие. За эти годы 
здесь отдохнули около десяти ты-
сяч детей лесохимиков. В юбилей-
ный год строители подарили ребя-
там еще один жилой корпус.

 3 мая на альпинистском марш-
руте в Саянах трагически погиб 
председатель завкома ППЖТ Ва-
силий Пискунов.

 Бригаде Александра Степи-
чева по изготовлению ДВП при-
своено звание «Лучшая бригада 
Минлесбумпрома СССР». Кол-
лектив наградили Почетным 
вымпелом министерства и ЦК 
профсоюза и вручили памятные 
подарки.

 Ко Дню работника леса на 
ЦЗ-1 самых высоких показателей 
добилась смена №1 сушильного 
цеха, которую возглавляет мастер 
Н.С. Керина. За июль-август кол-
лектив выработал и сдал на склад 
готовой продукции 6761 тонну 
кордной целлюлозы, что составля-
ет 103,1% к плану. Особо отличи-
лась бригада машиниста пресспа-
та И.П. Морозова. 
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Например, посвящение рус-
ским блинам. В этот день 
предлагаются блины на 

любой вкус: с вареньем и медом, 
фаршированные мясом и творо-
гом. Кстати, столовая ЦЗ-2 первая 
приобрела автомат по выпечке 
блинов производительностью 675 
штук в час. 

Как правило, к тематическим 
дням коллектив тщательно гото-
вится и обеды превращаются в 
настоящий праздник для посети-
телей столовых. Отзывы лесохи-
миков, полные благодарности, в 
свою очередь воодушевляют ра-
ботников столовых на поиски но-
вых интересных форм работы.   

Комбинат общественного питания БЛПК успешно 
внедряет прогрессивную форму обслуживания трудящихся 
объединения – проведение «тематических» обедов

«Тематические»  обеды

Знаменитый  писатель
из  Братска

Открылся  «Атлант»

С  пользой  для  ребят

Маленькие братчане

22 июня состоялось откры-
тие военно-спортивного лагеря 
«Атлант». Здесь 80 мальчишек в 
возрасте от 12 до 14 лет за сезон 
будут проходить курс начальной 
военной подготовки. Им пред-
стоит постоянно заниматься во-

Во время зимних каникул в 
целях профессиональной ориен-
тации ребята технической шко-
лы БЛПК побывали на автома-
тической телефонной станции 
и в фотослужбе объединения. В 
свою очередь представители раз-
ных профессий посетили техшко-

енно-прикладными видами спор-
та. Юнармейцы ознакомятся с 
устройством винтовки, автомата, 
сами будут стрелять из такого 
оружия. Командный состав пол-
ностью состоит из молодых про-
изводственников БЛПК.

лу и провели лекции и беседы со 
школьниками. Так, гостьей ребят 
из переплетного кружка была ма-
стер цеха товаров народного по-
требления Людмила Кошкина, 
которая много лет работает пере-
плетчиком и является настоящим 
профи в своем деле. 

В апрельском субботнике при-
няли участие 15763 работника ПО 
«БЛПК». Из них 1609 были заняты 
на основном производстве. Зара-
ботано 64 тысячи рублей. В фонд 
пятилетки перечислено более 9 
тысяч рублей. Выпущено продук-
ции на 160,8 тысячи рублей. Выра-
ботано 460 кубов пиломатериалов, 
по 250 кубометров – деревянных 
деталей и фанеры, Сделано 216 по-
сылочных ящиков. Выпущено 1,5 
тонны стального литья, 5 тысяч 
гастрономических сумок. Произ-
ведено капремонта на сумму 1,4 
тысячи рублей.

В  субботнике 
приняли  участие 
почти  16  тысяч 
человек

Перед коллективом 
ЗПТС поставлена 

задача: обеспечивать 
теплоэлектростанцию 
ежесуточно 1200 тоннами 
отходов. Это необходимо, 
чтобы котлы-утилизаторы 
по выработке электроэнергии 
и тепла работали не на мазуте, 
а на коре и опилках. 
Но предприятие из-за аварийности 
оборудования не справляется 
с заданием  

Уроженец Алтайского края Ген-
надий Михасенко в Братск попал в 
1959 году, окончив гидротехниче-
ский факультет Новосибирского 
института. 

Работал и одновременно писал 
книги. В 1963 году был принят в 
члены Союза писателей СССР. 

Поэты бывали частыми гостя-
ми в семье Михасенко. Они тя-
нулись к нему всей душой, шли с 
новыми стихами и рассказами. Ре-
зультатом такой творческой друж-
бы явились три книги, составлен-
ные Геннадием Павловичем, в том 
числе и «Мы – братчане», которую 
Восточно-Сибирское книжное из-
дательство выпустило в 1982 году. 
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  В Ульяновске теплоход «Александр Суворов» врезался 

в пролёт моста. Погибли 176 человек    Южнокорейский 
самолёт сбит советским истребителем. Погибли 269 
пассажиров и члены экипажа   26 сентября подполковник  
Петров предотвратил потенциальную ядерную 
войну, которая могла возникнуть из-за сбоя в системе 
предупреждения 
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Родился 14 января 1937 года 
в Воронеже. Окончил Киевский 
политехнический институт 
по специальности «технология 
целлюлозно-бумажного 
производства».
Свою карьеру начал в 1959 году 
начальником цеха Архангельского 
целлюлозно-бумажного комбината, 
с 1972 года – генеральный директор 
комбината. В  1979-м назначен 

заместителем министра 
целлюлозно-бумажной 
промышленности СССР. 
В 1983 году  направлен в Братск, 
для работы заместителем 
министра лесбумпрома СССР – 
генеральным директором Братского 
лесопромышленного комплекса.
В 1988 году назначен заместителем 
министра лесной промышленности 
СССР.

В 1991 году  избран заместителем 
председателя правления 
госкорпорации «Российские 
лесопромышленники». 
С 1993 по 1995 год – первый 
заместитель председателя 
госкомпании «Рослеспром».  
С 1997 по 1999 год – первый 
заместитель председателя 
Государственного комитета 
по лесной промышленности РФ.

С 1999 по 2002  –
президент РАО «Бумпром». 
С 2002  – председатель правления 
РАО «Бумпром».
Заслуженный работник лесной 
промышленности, 
заслуженный инженер России, 
кавалер орденов  Октябрьской 
Революции, Трудового Красного 
Знамени и «Знак Почета». 
Академик.

Замминистра  
и   генеральный 
одновременно

Генеральным директором ПО 
«БЛПК» со 2 января назначен Вла-
димир Алексеевич Чуйко.

Прежний генеральный дирек-
тор Кузьма Никодимович Маз-
минов в 1980 году возглавил Сиб-
НИИЦК в Братске. С 15 июля 1980 
года по 4 января 1982 года обязан-
ности директора комплекса  ис-
полнял Петр Аронович Ершов. 
Затем  руководил комплексом с 4 
января 1982 до назначения нового 
генерального Георгий Зосимович 
Куракин.

Серьезный разговор
Первый целлюлозный завод занимает на комплексе особое 
место – он выпускает более 60% продукции ПО «БЛПК». 
Это значит, что его успехи определяют достижения всего 
объединения, а его неудачи отрицательно сказываются 
на всей производственной характеристике БЛПК

Не так давно ЦЗ-1 был на-
дежной опорой: что бы ни 
случилось, целлюлозники 

выполняли плановые задания. Но, 
начиная с 1982-го года, завод хро-
нически не справляется с планом. 
Одной из причин является низкое 
техническое состояние оборудова-
ния, которое обусловлено техниче-
ской неграмотностью и безалабер-
ностью тех, кто его обслуживает. 
Еще одна причина – нехватка зап-
частей, некачественный ремонт и 
низкая дисциплина ремонтников. 

Два года производственной не-
рвотрепки, а также смена руковод-
ства цехов и других коллективов 
привели к ослаблению дисципли-

ны и к падению уровня организа-
ции труда. Например, в отбельном 
цехе только за 20 дней января уже 
четыре прогульщика. Нетерпимое 
положение дел на заводе понима-
ют все – от директора до рабоче-
го. И многие считают, что главное 
– изменить отношение каждого к 
исполнению служебных обязан-
ностей. «Безоговорочное соблю-
дение и выполнение должностных 
инструкций поставит все на свои 
места: и оборудование будет рабо-
тать, и культура производства по-
высится, и о дисциплине говорить 
не придется. И план будет выпол-
няться», – убежден начальник про-
изводства приготовления химика-

тов И.М. Шаманский.  
В январе на встрече заместите-

ля министра лесной, целлюлозно-
бумажной промышленности  В.А. 
Чуйко с бригадирами, мастерами, 
начальниками смен и цехов завода 
шел серьезный разговор о текущих 
делах и о будущих. Решили, что 
план можно и нужно выполнить, 
тем более, что комплекс и мини-
стерство оказывают заводу всемер-
ную помощь. 

В марте и в первом квартале 
план производства 

по реализации товарной и 
нормативно-чистой продукции 
объединением выполнен. 
Правда, варка целлюлозы 
осуществлена только на 93,8%. 
Но это значительно выше, чем 
достигалось раньше.  
Во второй половине года 
коллектив ЦЗ-1 стал уверенно 
набирать обороты
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В течение десятой пятилетки 
здесь практиковались 1327 
студентов  из Ленинград-

ской лесотехнической академии, 
Ленинградского технологического 
института ЦБП, Сибирского тех-
нологического института, Хаба-
ровского и Иркутского политех-
нических институтов, Братского 
индустриального института и бо-
лее двух тысяч студентов технику-
мов. В этом году в подразделения 
БЛПК направлено на практику 549 
студентов из вузов, 650 – из техни-
кумов, в том числе 547 – из Брат-
ского техникума ЦБ и ДОП.

Значимость организации ка-
чественной практики становится 
понятной, если учесть, что только 

Студенты  проходят  
практику
В подразделениях комплекса ежегодно проходят 
производственную и преддипломную практику студенты 
различных вузов и техникумов страны

в 1982 году коллектив Братско-
го ЛПК пополнили 314  молодых 
специалистов, из которых 82 с 
высшим образованием. 

В учебно-курсовом комбинате 
БЛПК выпущена первая группа 
теплотехников – учащихся тре-
тьего курса Братского техникума. 
Ребята прошли теоретическую 
подготовку машиниста содоре-
генерационного котла, прошли 
практику и получили квалифи-
кацию 4-го разряда по этой спе-
циальности. Часть практикантов 
проходит обучение непосред-
ственно на рабочих местах. Этот 
опыт решено распространить на 
все специальности, в первую оче-
редь – технологические. 

Починщица шпона фанерного завода Любовь Петунина выполнила 
годовое задание  1 ноября. Еще раньше – 11 октября – рапортовала 

о завершении годовой программы Любовь Абрамова. На трудовом 
календаре этих тружениц в середине января был уже январь 1984 
года. При этом они не снижают достигнутых успехов – ежесменно 
перевыполняют плановую норму

9 июня варщики беленого потока второго целлюлозного завода 
добились самой высокой выработки за всю историю существования 

предприятия. Они сварили за сутки 856 тонн беленой целлюлозы 
отличного качества. 
Впервые за последние годы коллективом завода по производству 
технологического сырья (ЗПТС) достигнута выгрузка древесины 
из воды в объеме 2,5 млн кубометров

Коллектив отдела качества. Начальник отдела Римма Егорова (вторая справа во втором ряду)

На этих планерках собира-
ются рабочие принимаю-
щей смены во главе с ее ру-

ководителем, а также начальник 
сдающей смены, начальник цеха, 
его зам. по технологии и дежу-
рящий по графику главный спе-
циалист завода. Они обсужда-
ют производственные вопросы, 
например – как прошла преды-
дущая смена, каково состояние 
технологического оборудования 
на каждом рабочем месте, какие 
задачи стоят перед технологами, 
на что следует обратить внима-
ние и так далее. 

Такая ежедневная практика по-
зволила заводу, несмотря на не-
удовлетворительное состояние 
производственной и трудовой 

Передовой опыт
На БЛХЗ несколько лет назад внедрили проведение планерок 
во время приема и передачи смен

дисциплины в целом по комплек-
су, достигать высоких результатов 
по всем направлениям работы. 
Коллектив успешно выполняет го-
сударственный план и принятые 
соцобязательства, работает без 
травм и аварий. Недаром он име-
ет звания – «Коллектив коммуни-
стического труда», «Предприятие 
высокой культуры производства», 
«Завод образцового противопо-
жарного состояния».  

Древесно-волокнистая плита 
новой марки Т-410 отлича-
ется от традиционно выпу-

скаемой заводом темной окраской 
лицевой поверхности. С каждым 
годом на мировом рынке пред-
почтение отдается именно такой 
продукции, а спрос порождает 
инициативу. 

1-2 декабря деревообработчи-
ки во главе с главным технологом 
ЗДВП приступили к эксперимен-
тальному выпуску плит, окра-
шенных тонаксилом.  Принимала 
участие в эксперименте сквозная 
комсомольско-молодежная смена 
№4 (мастера Л. Гордеева, Е. Муль-
кеева, Н. Полякова).

Полпартии новой продукции 
отобрано на экспорт. Теперь сло-
во за потребителем: как только бу-
дет достигнуто соглашение, завод 
перейдет к выпуску окрашенной 
плиты. 

Спрос
на  крашеные
плиты

Руководство ВПО «Союзцел-
люлоза» поздравило коллективы 
ЛДЗ, заводов ДВП и фанерного, а 
также лично Е.Г. Шаркова с успеш-
ным выполнением в мае государ-
ственного плана по всей номен-
клатуре продукции. 

Москва 
поздравляет
передовиков

По итогам соцсоревнования 
комсомольско-молодежных кол-
лективов в честь 65-летия обра-
зования Ленинского комсомола 
первое место среди транспортных 
предприятий Центрального райо-
на присуждено КМК четвертой ав-
токолонны АТП БЛПК (руководи-
тель В.Д. Таргоний), выполнившей 
план на 122,2%. 

Среди промышленных пред-
приятий второе место присуждено 
КМК службы КИПиА фанерного 
завода (А.Амосов) – они справи-
лись с заданием на 103 процента. 
Бюро райкома комсомола отме-
тило также работу добровольного 
ударного отряда БЛПК, который 
трудился на молевой сплотке. 

Лучшие 
молодежные

В ближайшее время в котель-
ном цехе ТЭС-3 планируется 
пуск нового содорегенерацион-
ного котла №13, равных которо-
му пока нет в стране. Мощность 
агрегата рассчитана на 1400 тонн 
сухих веществ, черного щелока и 
203 тонны пара в час. Это значит, 
что с пуском СРК-13 появится воз-
можность ритмично работать и 
выполнять госпрограмму по всем 
видам продукции. 

Пока же формируется брига-
да по обслуживанию уникально-
го котлоагрегата. Эту почетную 
миссию решено доверить лучшим 
представителям молодежи ком-
плекса. На страницах газеты по-
явилось обращение к молодым 
лесохимикам. Их приглашают на 
вакансии содовщиков, машини-
стов-обходчиков 4-5 разрядов. 

Ждет  интересная 
работа
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Что запомним
 В стенах Дворца культуры 

«Лесохимик» появился женский 
вокальный коллектив «Любавуш-
ка» под руководством Ирины Ми-
хайловны Долотовой. 

 Кормовым дрожжам высшей 
группы и картону для плоских 
слоев гофрированного картона 
присвоен Знак качества. 

 7 мая коллектив участка свя-
зи производства «Энергоснабже-
ние» управления главного энерге-
тика отметил двойной праздник 
– День радио и переезд в новое 
здание. 

 28 мая ушел из жизни ветеран 
Великой Отечественной войны, 
ветеран труда БЛПК Анатолий 
Лонский, который работал глав-
ным конструктором комплекса. 
Ратный труд Анатолия Степано-
вича отмечен орденом Трудового 
Красного Знамени и боевыми ме-
далями. 

 10 семей работников подсоб-
ного хозяйства «Стениха» справи-
ли новоселье в уютных трехком-
натных квартирах. 

 Почетной грамотой отрасле-
вого министерства награждены 
токарь-расточник РМЗ Виталий 
Семаков и оператор-прессовщик 
ЗДВП Александр Степичев.

 Горисполкомом решено на-
звать две улицы в Центральном 
районе г. Братска именем Я.М. 
Свердлова и Героя Советского 
Союза Анатолия Федоровича Ша-
манского.

 На новом кирпичном заводе 
Братскгэсстроя получена первая 
продукция – сырой кирпич, отве-
чающий всем нормам и требова-
ниям ГОСТа. С выходом на про-
ектные мощности предприятие 
будет выпускать около 60 млн 
штук кирпича в год.
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Все  нагрузки  по  плечу

Огород дали, а землю 
не отвели
В процессе поиска резервов для увеличения производства 
продуктов питания в городе организованы садоводческие 
товарищества

Однако их правления сталки-
ваются с большими трудно-
стями в решении проблем 

по осуществлению водоснабже-
ния, электроснабжения, устрой-
ства дорог, открытия автобусных 
маршрутов. Многие могли бы дер-
жать живность на участках, но нет 
уверенности, что смогут приобре-
сти корма без хлопот.

ПО «БЛПК» в 1980 году органи-
зовало в 23 километрах от города 
садоводческое товарищество «За-
озерное», рассчитанное на 1500 
человек. За три года правлением 
сделано немало по созданию необ-
ходимых условий для садоводов. В 
прошлом году сданы и поставлены 
под нагрузку ЛЭП – 10 и ЛЭП – 0,4. 

Смонтирована мощная насосная 
станция производительностью 
360 куб. м в час. Заканчивается 
строительство водозабора. 

С мая 1982 года открыт сезон-
ный автобусный маршрут Братск 
– Заозерное, который немало спо-
собствует развитию садоводческо-
го товарищества. 

Председатель правления А. 
Светлаков беспокоится только по 
поводу выполнения общих работ 
– по обеспечению электроэнерги-
ей и проезда на участок. Причиной 
беспокойства является задержка с 
оформлением земельного участ-
ка и определением конкретных 
границ товарищества. Решить эту 
проблему должно ПО «БЛПК». 

30 декабря состоялось откры-
тие рынка в Центральном районе 
г. Братска. 

Большое хозяйство уместилось 
под крышей этой коммерческой 
точки: 522 торговых места, кафе-
терий, универсам, объемные под-
вальные помещения, в которых 
размещены камеры хранения, 
холодильники, занимающие пло-
щадь в 256 квадратных метров. 
Груз на поверхность будет достав-
ляться лифтами-подъемниками. 

Само здание эксперименталь-
ное, подобного типа в стране еще 
не возводили. Светлые металли-
ческие оболочки придают рынку 
легкость, воздушность.

Уникальный  
рынок

1983

Именно воинская дисципли-
на, четкий распорядок дня 
привлекают сюда отдыха-

ющих. В течение первого сезона 
здесь побывали 100 школьников, 
70 из них – так называемые, труд-
ные подростки, нуждающиеся в 
особом подходе. 

Глядя на этих ребят, трудно по-
верить, что эти мальчишки, одетые 
в юнармейскую форму, славились 
в школе ершистым характером. 
Здесь им все дела по плечу. Охот-
но стирают свое белье, накрывают 
на столы, застилают постель, за-
готавливают веники или убирают 
территорию. 

В свободное время дети зани-
маются в организованных для них 
кружках картингистов и радио-
техников, в секции рыболовства.  
Иной мальчишка позавидует вос-
питанникам «Атланта», смасте-
рившим своими руками автомо-

Желающих попасть на территорию военно-спортивного 
лагеря «Атлант» на пути ждет серьезная преграда. 
На контрольно-пропускных пунктах стоят дежурные 
юнармейцы и предупреждают, что посторонним вход 
воспрещен

биль, двигающийся на свет и на 
звук. 

Соревнования по футболу с 
другими лагерями, поездки в бас-
сейн, лекции, встречи с интерес-
ными людьми – вся эта работа 
руководителей взводов предус-
матривает не только физическое 
развитие, расширяет кругозор, но 
и преследует военно-патриотиче-
ское воспитание будущих защит-
ников Родины. 

Большую помощь в организа-
ции воспитательного процесса  
«Атланту» оказывают шефы – мо-
лодежь ЗПТС. Начальник лагеря 
С. Бояркин от имени подопечных 
благодарит лесохимиков, органи-
зовавших вокально-инструмен-
тальную группу и принимающих 
участие в проведении музыкаль-
но-танцевальных вечеров в «Ат-
ланте», что очень нравится школь-
никам. 

Дети в «Северном Артеке»

Леонид Филиппович Амрей в этом году начал свою 
трудовую деятельность на Братском лесопромышленном 

комплексе в качестве стажёра мастера по ремонту 
цеха №1 производства  жидкого  хлора  и соляной 
кислоты хлорного завода. Практически сразу был 

переведён старшим мастером этого же цеха. 
В дальнейшем работал механиком цеха, главным 

механиком завода, начальником хлорного производства. 
С 2003 по  2014 год Леонид Филиппович – 

генеральный директор ЗАО «Илимхимпром». 
За многолетний и добросовестный труд 

Леонид Филиппович неоднократно награждался 
грамотами  и  благодарностями  руководства, 
отраслевыми и государственными наградами
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избрание главой государства Константина Черненко 

  Советский Союз объявил о бойкоте летней 
Олимпиады-1984 в Лос-Анджелесе    Светлана 
Савицкая вышла в открытый космос с борта 
орбитальной космической станции    11 августа во время 
проверки микрофона перед радиообращением Президент 
США Рональд Рейган в шутку произнес: «Дорогие 
американцы, я рад сообщить вам сегодня, что подписал 
указ об объявлении России вне закона на вечные 
времена. Бомбардировка начнется через пять минут»  

  Открыто сквозное движение по БАМ 
19

8
4
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Сварена  10-миллионная 
тонна  целлюлозы

Юбилейную варку 
отметили с размахом
28 июня 1984 года вошел в историю Братского 
лесопромышленного комплекса как день варки 
10-миллионной тонны целлюлозы

В этот день к пультам в ва-
рочных цехах встали пре-
емники первых варщиков 

целлюлозы – молодая смена, до-
бившаяся этого почетного права 
в ходе трудовой ударной вахты. 
Почетное право варить юбилей-
ную тонну целлюлозы получили 
лучшие варщики объединения 
Л.И. Липинский и Н.П. Мулин, 
В.П. Веселов и Н.Г. Попков, Г.Д. 
Дампилов и С.С. Парилов. Вме-
сте с ними к пультам управления 
встали почетные гости – варщики 
с родственных предприятий стра-
ны, тоже победители соцсорев-
нования на своих комбинатах на 

Украине, в Белоруссии, Эстонии, 
Карелии, Коми АССР и на Даль-
нем Востоке. 

В июле на предприятиях ком-
плекса прошли различные тор-
жественные мероприятия, посвя-
щенные знаковому историческому 
событию. Кульминацией стал тор-
жественный вечер-рапорт, кото-
рый состоялся в ДК «Лесохимик». 
Но сначала в малом зале прошло 
расширенное заседание штаба по 
соцсоревнованию, на котором 
подвели итоги юбилейной вахты 
и назвали ее победителей. Кроме 
того, председатель профкома  За-
хар Васильевич Новиков предста-

вил присутствующим лучших вар-
щиков страны, добившихся права 
участвовать в юбилейной варке на 
Братском комбинате. Им вручили 
памятные вымпелы, ценные по-
дарки, цветы. 

В 19 часов начался вечер-ра-
порт. В большом театральном зале 
звучали поздравления, рассказы-
вали о достижениях комплекса и 
задачах, которые стоят перед ле-
сохимиками. Замминистра, ген-
директор ПО «БЛПК» Владимир 
Чуйко рассказал о пути, пройден-
ном трудящимися комплекса от 
первой до 10-миллионной тонны.   

«Между двумя датами – днем 
варки первой тонны и днем варки 
10-миллионной тонны братской 
целлюлозы – путь, вместивший 
почти 19 лет», – сказал руководи-
тель многотысячного коллектива. 
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Отбельщица ЦЗ-1 Ярослава Ярославна 
Сальникова – лучшая по профессии

20 марта до окончания дневной смены  на ЦЗ-2 была сварена трех-
миллионная тонна целлюлозы. Юбилейную варку провел опытный вар-
щик Юрий Денгаза из смены С.Д. Коврижкина.

В субботнике приняли участие 16198 человек. В этот день заработано 
62,6 тысячи рублей. В фонд 11-й пятилетки перечислено 7400 рублей. 
Выпущено продукции на 169600 рублей, в том числе – на 39600 рублей 
сверх плана. Выработано 926 кубов пиломатериалов, 330 кубов фанеры, 
178 кубометров деталей для КамАЗа, 1,5 тонны литья, выпущено това-
ров народного потребления на сумму 114 тыс. рублей.

Близко к сердцу приняли со-
ветские люди беду жителей тер-
риторий Ивановской и Кали-
нинской областей, где в июне 
ураганные ветры привели к 
значительному материальному 
ущербу и человеческим жертвам. 
Вся страна оказывает помощь 
пострадавшим. 

Комсомольцы и молодежь про-
изводственной лаборатории БЛХЗ 
БЛПК решили на общем собрании 
перечислить часть своего заработ-
ка людям, пострадавшим от сти-
хийного бедствия.

Руководству объединения при-
шло письмо из чехословацкого го-
рода Паскова, где на сооружении 
и пуске в эксплуатацию целлюлоз-
но-бумажного комбината в соста-
ве интернациональной бригады 
трудились посланцы БЛПК – на-
чальник сушильного цеха ЦЗ-1 
Владимир Юрков и варщик ЦЗ-2 
Иван Перков. 

Секретарь парткома Северо-
моравского ЦБК сообщает, что 
комбинат по выпуску 200 тысяч 
тонн беленой целлюлозы в год 
сдан в эксплуатацию. «В своевре-
менном пуске нашего комбината 
есть трудовой вклад и вашего 
предприятия, направившего сво-
их специалистов – квалифициро-
ванных производственников В. 
Юркова и И. Перкова. Выражаем 
благодарность за проявленное 
участие в строительстве и осво-
ении ЦБК в Паскове», – пишет 
партийный лидер зарубежного 
предприятия.    

Варку  провел  Юрий  Денгаза

Итоги  «красной  субботы»

Беду  разделяем 
на всех

Благодарность 
из-за  границы

Обер-варщик ЦЗ-2 Юрий Денгаза (в центре) со своей сменой на лыжной прогулке

На ТЭС-2 устанавливают 
концентраторы щелока, 
повышающие в нем содер-

жание сухих веществ при сжига-
нии в содорегенерационных кот-
ловых агрегатах. Это позволит 
уже в 1985 году на 22% снизить 
выбросы сероводорода в атмос-
феру в целом по лесному ком-
плексу. 

На ТЭС-3 осваивают техноло-
гию мокрой очистки дымовых га-

Первые экологические 
мероприятия
На Братском лесопромышленном комплексе начинают 
осуществляться эффективные мероприятия по снижению 
выбросов в окружающую среду, особенно в воздушный 
бассейн

зов содорегенерационных котлов 
с использованием раствора кау-
стической соды, что даст возмож-
ность снизить выбросы в атмосфе-
ру сероводорода на 29 процентов. 
Кроме того, устанавливают новые 
газопромывные колонки в отбель-
ном цехе кордного производства 
и организуют очистку газовых 
выбросов цеха разложения суль-
фатного мыла на окислительной 
установке.

На заводе ДВП трудится династия Кибиревых: 
мама Зинаида Матвеевна и три дочери – Вера, Надежда, Любовь

День пропагандиста на фанерном производстве. Слева направо: экономист Наталья Сологудова, оператор производства 
Татьяна Цецуняк, председатель профкома Людмила Крайнова, инженер по охране труда Людмила Тетешко

В центре Братска обновлена 
Доска почета. Среди фотографий 
передовиков можно увидеть фото 
варщика варочно-промывного 
цеха высокого выхода ЦЗ-1 Ни-
колая Мулина и резчика целлюло-
зы сушильного цеха ЦЗ-2 Марии 
Раковой. Эти лесохимики достиг-
ли высоких производственных 
показателей в соцсоревновании, 
организованном Министерством 
лесной, целлюлозно-бумажной и 
деревообрабатывающей промыш-
ленности. 

Знакомые имена есть и на рай-
онной Доске почета. За ударный 
труд этой чести удостоены токарь-
расточник РМЗ Виталий Семаков 
и бригадир рамного потока ЛДЗ 
Юрий Пирогов.  

Имена 
на  Доске  почета
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Что запомним

 Мастера Галина Васильева из 
сушильного цеха ЦЗ-1 и Адольф 
Тарасов из цеха нестандартно-
го оборудования РМЗ признаны 
«Лучшими мастерами лесной, 
целлюлозно-бумажной и дерево-
обрабатывающей промышленно-
сти». Им вручен нагрудный знак, 
удостоверение и премия в размере 
месячного должностного оклада.

 Возводится корпус широко-
экранного кинотеатра на 600 мест.

 Иркутский ТЮЗ поставил 
спектакль по пьесе братского писа-
теля Геннадия Михасенко «Остров 
Тэнга», а Восточно-Сибирское 
книжное издательство выпустило 
сборник стихов для детей «Часы с 
кукушкой» братского поэта Алек-
сандра Хрулькова.

 В Братске открылась служба 
семьи.

 В поселке Падун открыли дра-
матический театр. 

 28 июня 1984 года вошел в 
историю Братского лесопромыш-
ленного комплекса как день варки 
10-миллионной тонны целлюлозы.

 Победителем чемпионата 
БЛПК по шахматам впервые стал 
С. Севрюк.  

 Смена старшего мастера С.В. 
Логинова и мастера Л.Г. Антоно-
вой из ремонтно-механического 
цеха РМЗ 27 ноября выполнила 
план четырех лет 11-й пятилетки.

 Исполком Центрального рай-
онного Совета народных депута-
тов присвоил школе №20 имя Ге-
роя Социалистического Труда И. 
И. Наймушина.

  Два миллиарда рублей в год 
– таков объем продукции, выпу-
скаемой предприятиями города. 
В том числе на 178,8 млн рублей – 
товаров народного потребления, 
которых выпущено 386 видов.

в  2 4 - м  м и к р о рА й о н е  б рАт с к А  о т к р ы л А с ь  н о в А я  ш к о л А  № 2 1  н А  2 , 5  т ы с я ч и  у ч А щ и х с я в в е д е н А  в  э к с п л уАтА ц и ю  н о в А я  з д рА в н и ц А  –  п р о ф и л А к т о р и й  « ю б и л е й н ы й »  б рАт с к г э с с т р о я

Цех КИПиА отметил свое 20-летие

Валерий Дудин родился 20 ав-
густа 1963 года в Братске. Активно 
заниматься санным спортом начал 
в 18 лет, когда вступил в братское 
спортивное общество «Динамо», 
два года спустя стал членом наци-
ональной сборной. Первое время 
выступал в обеих дисциплинах, 
как в двойках, так и одиночках, 
но впоследствии сделал выбор в 
пользу одноместных саней, так как 
здесь результаты были лучше.

Наиболее важным в карьере 
Дудина выдался 1984 год: он за-
воевал золотую медаль на чем-
пионате Советского Союза и удо-
стоился права защищать честь 
страны на зимних Олимпийских 
играх в Сараево, где впоследствии 
выиграл бронзу, уступив только 

Ивану Макаровичу Присичу, 
слесарю-ремонтнику управления 
ЖКХ объединения, нужно было 
поставить в военном билете за-
пись о ранениях, полученных на 
фронтах Великой Отечественной 
войны.

Со справкой, выданной архивом 
военно-медицинских документов, 
он пришел в городской военкомат. 
На вопрос: «Есть ли боевые награ-

Братчанин  Валерий  Дудин  –  
бронзовый  призер  Олимпиады

Шла награда 40 лет

Братчанин Валерий Дудин на ХIV Олимпийских играх
в Сараево в гонках на санях завоевал бронзовую медаль

итальянцу Паулю Хильдгартнеру 
и соотечественнику Сергею Дани-
лину. В 1986 году получил бронзо-
вую награду за участие в зимней 
Спартакиаде народов СССР, а че-
рез год взял серебро на зимней 
Спартакиаде народов РСФСР.

В 1989 году окончил Иркутский 
государственный институт физ-
культуры. Последним крупным 
стартом для него стала зимняя 
Спартакиада 1990 года, где он вы-
играл ещё одну бронзу, чуть позже 
он покинул сборную и ещё через год 
принял решение завершить карьеру 
спортсмена. Сразу после ухода из 
большого спорта, в 1991 году, Вале-
рий Дудин пошёл работать трене-
ром в братскую детско-юношескую 
школу олимпийского резерва.

В одном общежитии БЛПК чи-
тают лекцию «Суеверия и их вред». 
Лектор – заведующая методиче-
ским кабинетом ДК «Лесохимик» 
О. Терпасенко свои доклады глу-
боко продумывает, подбирает раз-
нообразный фактический матери-
ал, а потому молодые труженики 
слушают ее с большим интересом 
и вниманием. 

В другом общежитии проводят 
вечер, посвященный 225-летию 
со дня рождения поэта Роберта 
Бернса. Библиотекари З. Стасевич 
и С. Койсина ведут рассказ с боль-
шой теплотой и с использованием 
любопытных фактов биографии 
знаменитого шотландца. Жильцы 
общежития слушают песни и чи-
тают стихи – словом, наслаждают-
ся великой поэзией.  

Борются
с суевериями
и  читают
Бернса

Обсуждают,  как  приучать 
детей  к  труду

На партийных собраниях ак-
тивно обсуждается вопрос о 
школьной реформе и прини-

мается решение активно помогать 
в ее реализации подшефной школе 
№32.

Например, коллектив перво-
го производства ЗПТС решил для 

внеклассной работы с детьми закре-
пить по микрорайонам преподава-
телей технических кружков и трене-
ров спортивных секций. Учащимся 
старших классов – помогать в тру-
доустройстве во время каникул, то 
есть всячески приобщать ребят к 
труду, знакомить с профессиями. 

ды?» ветеран ответил: «Не имею». 
Однако в военном комиссариате 
не поверили. Разведчик, ефрейтор, 
прошел всю войну – и ни одной 
награды? Решили проверить. От-
правили запрос в архив. Ответ под-
твердил правильность сомнений. 

И в августе военком Братска 
Ю.С. Галанов вручил Ивану Мака-
ровичу медаль «За отвагу», кото-
рая шла к герою 40 лет. 
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ЦК КПСС    СССР объявляет мораторий на размещение 
ракет в европейской части страны до ноября текущего 
года и предлагает Президенту США провести встречу на 
высшем уровне     Начало антиалкогольной кампании 
в СССР    В Эрмитаже психически больной попытался 
уничтожить картину Рембрандта «Даная»    В Москве 
открылся XII Всемирный фестиваль молодёжи 
и студентов    М.С. Горбачёв заявил об одностороннем 
моратории СССР на ядерные взрывы    Обнаружен 
затонувший «Титаник»     В Женеве впервые 
встретились Президент США Р. Рейган и Генеральный 
секретарь ЦК КПСС М.С. Горбачёв 
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Вахта  Мира
и  Дружбы

Великой Победе 
посвящается
Коллегия Министерства лесной и деревообрабатывающей 
промышленности СССР и Президиум ЦК отраслевого 
профсоюза постановили  провести трудовую Вахту Мира 
и Дружбы ЦБП социалистических стран, посвященную 
40-летию Великой Победы. На Братском ЛПК Вахта Мира 
и Дружбы прошла 15-18 апреля

В рамках объявленной ини-
циативы 16 апреля прошла 
интернациональная варка 

дружбы. За ходом варки наблюдали 
гости из восьми социалистических 
стран – Болгарии, Венгрии, ГДР, 
Кубы, Польши, Румынии, Чехосло-
вакии. Советский Союз представ-
ляли лучшие работники целлюлоз-
но-бумажной промышленности 
отечественных предприятий. 

На БЛПК было объявлено со-
ревнование, победители которо-
го приняли участие в варке.  В их 
числе варщики Юрий Максимович 
Денгаза, Николай Петрович Му-
лин, Альберт Ефимович Алексе-
енко, Виктор Казисович Ионушас, 

отбельщик Людмила Федоровна 
Валеева, сушильщик Александр 
Гаврилович Поляков, машинист 
пресспата Валерий Анисимович 
Дунаев, сташий машинист карто-
ноделательной машины Николай 
Борисович Полозов. 

Заработанные в этот день деньги 
участники направили в Фонд мира.

В счет 12-й пятилетки, начиная 
с 26 октября, идет продукция за-
вода древесно-волокнистых плит 
(директор Михаил Петрович Яры-
гин). Смены-смежники стараются 
создать все условия друг другу для 
достижения наивысшей выработ-
ки. Темп работы не снижается. 

20 декабря, на день раньше на-
меченного обязательствами срока, 
коллектив завода древесно-волок-
нистых плит выполнил годовой 
план по объему производства 
продукции. Выработано 40 млн 
600 тыс. квадратных метров плит. 
Это трудовой подарок коллекти-
ва 20-летию БЛПК и XVII съезду 
КПСС.

Впереди  –  
лучшие 
из  лучших

В ПО «БЛПК» организованы 773 бригады, в том числе 
504 комплексные, 269 – специализированные. 
67 бригад работают по принципу хозрасчета, из них на бригадном 

подряде – 3. В общей сложности бригады объединяют 11524 человека.
Кроме того, на комплексе трудятся 42 комсомольско-молодежные 
бригады. В партийной организации БЛПК на учете состоят 1487 членов 
и кандидатов в члены КПСС. Комсомольская организация насчитывает 
3289 человек
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Прессовщик сушильного цеха ЦЗ-2 Мария Барашкова, участница пуска ЦЗ-2 в 1974 году, 
участница Вахты Мира и Дружбы в 1985 году. Ветеран труда, ветеран БЛПК, 

ударник 12-й пятилетки,  неоднократно побеждала в конкурсах профмастерства

Коллектив цеха товаров народного потребления

Конкурс лучших 
товаров
На Братском ЛПК с 15 января по 31 декабря объявлен 
конкурс на лучшее рационализаторское предложение 
по созданию новых видов товаров народного потребления

Задача конкурса – привлечение 
широкого круга инженерно-
технических работников, ра-

бочих-новаторов, творческих бри-
гад рационализаторов к созданию 
новых видов товаров народного 
потребления. В том числе бытовых 
машин и приборов, средств малой 
механизации для домашнего и под-
собного хозяйства с высокими по-
требительскими, эксплуатацион-
ными и эстетическими качествами 
для боле полного удовлетворения 
спроса населения на эти товары.

На конкурс принимались об-
разцы-макеты товаров народного 

потребления с приложением черте-
жей, эскизов, описания принципа 
работы. Все «конкурсанты» подраз-
делились на группы: облегчающие 
домашний труд, для домашнего 
комфорта, для спорта, туризма, для 
работы на приусадебном участке, 
для детей. Принимались сувениры, 
отражающие местную тематику, 
предметы народного творчества, 
принципиально улучшенные това-
ры, выпускаемые предприятиями 
области. За создание лучших об-
разцов авторы награждались пре-
миями. Первая премия – 70 рублей, 
вторая – 50, третья – 20 рублей. 

27 июля, в день открытия XII 
Всемирного фестиваля молодежи 
и студентов в Москве, хорошо по-
трудился коллектив цеха клейки 
фанеры. Все смены перекрыли 
установленное задание. Самых 
высоких производственных пока-
зателей добилась бригада В. Давы-
дова, в смене №3. Сменное задание 
коллектив выполнил на 113,2%

В цехе обработки шпона по ито-
гам работы за 27 дней июля впе-
реди идет коллектив смены №1 во 
главе с Н.И. Горской, справились с 
планом на 124,1%.

На линиях ребросклейки самых 
высоких результатов в труде до-
билась бригада линии К-3 смены 
№4, возглавляет которую Г.Х. Ма-
ликова. Она выполнила план ми-
нувших дней месяца на 122,3%. За 
нею следуют бригады З.И. Брыз-
галовой и Л.В. Пятижерцевой, ко-
торые справились с заданием на 
115,6 и 105 % соответственно.

Трудовой 
подарок
фестивалю

28 июля на площади Комсо-
мольской, у ДК «Лесохимик», 
состоялся большой праздник 
«Здравствуй, фестиваль! Победа 
– миру, смерть – войне!». В нем 
приняли участие комсомольцы и 
молодежь города. В программе: 
шествие комсомольских органи-
заций, представляющих страны, 
в которых проходили предыду-
щие фестивали. Комсомольские 
организации ПО «БЛПК» пред-
ставляли три страны: Румынию, 
Польшу, СССР.

Райком комсомола подгото-
вил письмо потомкам, которое 

Фестивальная неделя открылась митингом 
«За мир и дружбу» в общежитии №17. 
В митинге приняли участие жильцы общежития – 
работники ЗДВП, ЛДЗ, РМЗ, АТП и БЛХЗ

зачитали лучшие комсомольцы. 
Состоялось награждение передо-
виков производства, правофлан-
говых социалистического сорев-
нования. Игровая программа и 
фейерверк завершили праздник.

Неделю продолжил вечер-
встреча «Дружба – фройндшафт». 
В чайной Дворца культуры встре-
тились члены клубов «Метро-
ном», «Кругозор», «Хозяюшка», 
действующих в общежитиях 
№№17, 19, 23. В беседах участники 
поделились мнениями о фестива-
ле, выразили солидарность с мо-
лодежью мира.

«Победа – миру, 
смерть – войне!»Большую трудовую победу от-

праздновала смена №3 рейда под 
руководством В.И. Коваленкова. 
23 ноября она завершила выпол-
нение пятилетнего плана. За 1980-
1985 годы ею выгружено из воды 
более 3 млн кубометров древеси-
ны. Не успев принять поздравле-
ния с этим событием, смена Кова-
ленкова доложила, что 24 ноября 
на их рабочем календаре наступил 
новый, 1986 год.

***
15 ноября труженики Тармин-

ского леспромхоза рапортовали о 
выполнении пятилетки. Коллек-
тив успешно справился с произ-
водственной программой по та-
ким показателям, как реализация 
товарной продукции, вывозка 
древесины, выработка технологи-
ческой щепы и круглых лесомате-
риалов, раскряжевка деловой дре-
весины. 

Молодцы!
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 Трудовые коллективы пред-
приятий города встали на трудо-
вую вахту «40-летию Победы – 40 
ударных недель».

 7 мая на территории шко-
лы №6 в п. Порожский открылся 
памятник коренным братчанам, 
сложившим головы на полях сра-
жений Великой Отечественной 
войны, – жителям деревень ста-
рого Братска. Автор монумента 
– участник Великой Отечествен-
ной войны, активист Всесоюзно-
го общества охраны памятников 
истории и культуры Павел Мак-
симченко.

 18 мая за активную работу 
по коммунистическому воспита-
нию трудящихся и молодежи и 
значительный вклад в развитие 
музейного дела Музею трудовой 
славы БЛПК присвоено почетное 
звание «Народный». 

 За высокие показатели в тру-
довой вахте к 40-летию Победы 
13 братчан в составе тургруппы 
Иркутской области побывали на 
XII Всемирном фестивале моло-
дежи в Москве.

 Легендарному Братску – 30 
лет.

 Научно-технической библи-
отеке БЛПК исполнилось 20 лет.

 Представители Братского 
ЛПК вошли в состав 310 пас-
сажиров туристического поез-
да по городам-героям страны к 
40-летию Победы. Путь прохо-
дил через Новосибирск, Казань, 
Смоленск, Брест, Киев, Одессу, 
Херсон, Севастополь, Феодосию, 
Запорожье, Волгоград.

 Завершен первый пуско-
вой комплекс рассолопромысла 
хлорного завода по производству 
раствора поваренной соли – 60 
тыс. кубометров в год.

Что запомним
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После армии я работал на 
Украине, на машинострои-
тельном заводе всесоюзного 

подчинения. На доске объявлений 
как-то увидел, что есть возмож-
ность поехать в Братск. Вот мы с 
женой и приехали. 

Это было в 1985 году. Идти на 
инженерно-техническую долж-
ность не хотел, попросился в ра-
бочие. 

Устроился сушильщиком. По-
том, правда, судьба водила по все-
му заводу. Жена в варочно-про-
мывном цехе работала. Это ведь 
только кажется, что сушильщиком 
работать легко.  Пресспат крутит 

В  ночную  смену – 
ты  как  «ночной  директор»

Михаил Иванович Хакало, начальник смены ПЛЦ:

Фото 1980 года. Семья Хакало 
с родственниками жены в Иркутске. 

Слева – жена Майя Николаевна 
Хакало, сам Михаил Иванович, 

их сыновья Костя и Дима 

на разных скоростях; если обрыв 
и надо заправить полотно, твои 
руки должны действовать в такт 
скорости. Будешь делать медлен-
но – все провиснет, быстрее – все 
просто оборвется. Когда берешь 
полотно в руки – оно горячее, об-
рываешь – как живое... Сколько 
бы лет ты ни работал, для каждой 
смены характерно что-то своё. 
Особенно для ночной. По сути, 
здесь ты – ночной директор: у тебя 
в подчинении люди, ты отвечаешь 
за них, за производство, за объ-
емы, за качество, в общем – за всё. 

(Из интервью Михаила Хакало, 
данного в 2015 году)

С января 1944-го по май 1945-го 
воевал на Первом и Втором При-
балтийских фронтах, был стрел-
ком в 25-м стрелковом полку, 
телефонистом в 95-м отдельном 
стрелковом полку. Гвардии рядо-
вой Берсенев награжден орденом 
Отечественной войны 2 степени, 
медалями «За отвагу», «За победу 
над Германией». С 1968 года Васи-
лий Зотеевич работал на Братском 
ЛПК: вначале фрезеровщиком на 
ремонтно-механическом заводе, с 
1971 по 1986 год – фрезеровщиком 
в цехе производства плит ЗДВП. 
За свой добросовестный труд не-
однократно награждался почет-
ными грамотами. В1980-м стал по-
бедителем в соцсоревновании, его 
фотография всегда была на Доске 
почета завода.

Гвардии  рядовой  
Василий Зотеевич  Берсенев

При строительстве Братского 
лесопромышленного комплекса 
25 мая 1961 г. была создана проф-
группа численностью 13 человек. 
В течение двух лет ею руководили 
Г.М. Ильин, В.И. Гелеровский, А.Е. 
Шумаков. В 1964 году на конфе-
ренции  был избран профком во 
главе с В.А. Томиловым.

В последующие годы профсо-
юзную организацию возглавляли: 
Пономарев П.А, Мельников С.С.,  
Галицкий А.Ф., Новиков З.В., Тру-
шевский В.В., Лихачев Ю.А., Не-
красова Л.Ф., их заместителями 
были Владимиров Т.И., Румянцев 
Н.А., Соболева А.П., Татарников 
Н.А., Дорошук Ю.И., Шульмин 
В.В., Юрченко А.С., Курасова Э.Н., 
Свиридов А.М., Соломников А.М., 
Сергеев Т.В., Щербак Н.И.  

В 90-е годы профсоюзная орга-
низация объединяла 17 817 членов.

Профсоюзная 
организация  БЛПК

«Солнечный»  открыли,  но...
В 1985 году построено и оборудовано новое здание 
санатория-профилактория «Солнечный», всеми малыми 
формами оснащена детская площадка, организовано 
отличное профилактическое лечение

Первый летний заезд «Мать и 
дитя», совмещенный с отды-
хом трудящихся комплекса 

без детей, показал, что сплоченно-
му коллективу «Солнечного» под 
силу многое: и двойная нагрузка в 
столовой, и в процедурных каби-
нетах, и на детской площадке, где 
количество девочек и мальчиков 
превышено в этом году в два раза. 

Хозяйство руководству про-
филактория досталось трудное. 
Без закрепленного транспорта, в 
результате чего и.о. главного вра-

ча А.И. Синкевичу приходится, не 
считаясь с престижем специалиста, 
пользоваться личным мотоциклом, 
а также останавливать попутные 
машины или терять рабочее время 
на автобусных остановках, а медсе-
стре Л.И. Ляпуновой, работающей 
за старшую, носить медикаменты 
из аптеки в огромных сумках.

Без хорошего технического ос-
нащения один за другим выходят 
из строя аппараты электролече-
ния. О новой аппаратуре прихо-
дится только мечтать.
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176  тружеников 
БЛПК  награждены 
орденами 
и  медалями

Коллективы строителей и экс-
плуатационников второго гидро-
лизно-дрожжевого завода одер-
жали первую большую трудовую 
победу: 24 сентября в 21 час 30 ми-
нут началось комплексное опро-
бование сушильной установки в 
новом сушильном цехе. 

Получена первая тонна продук-
ции – кормовых дрожжей, полно-
стью отвечающих всем требова-
ниям государственного стандарта. 
Эта первая тонна свидетельствует 
о том, что один из двух основных 
цехов нового завода начал жить и 
будет запущен в промышленное 
производство в намеченные про-
граммой сроки.

Сушильная установка в 2,5 раза 
мощнее и качественнее работаю-
щих на биолесохимическом заво-
де (БЛХЗ).

Трудовой успех эксплуатацион-
ников, строителей и монтажников 
посвящен 70-летию Великого Ок-
тября.

Тут же состоялся митинг. Раз-
вернуты лозунги «Есть 500 
млн кв. м  ДВП!», «Достойно 

встретим 70-летие Советской вла-
сти!». 

Перед участниками выпуска 
юбилейной плиты, тружениками 
всех служб, собравшихся на это 
важное событие, выступил пред-
седатель профкома Г.И. Явкин. Он 
сказал, открывая митинг:

– На календаре коллектива за-
вода – 12 августа, то есть мы опе-
режаем время и сегодня досроч-
но выпускаем 500-миллионный 
квадратный метр плиты. В сорев-

Есть 
дрожжи!

«Другой  
жизни  себе  
не  представляю»

500-миллионная 
братская плита!
29 июля на заводе древесно-волокнистых плит произошло 
знаменательное событие – выпущен 500-миллионный 
квадратный метр ДВП

новании за право ее выработки 
участвовали все смены. Подведя 
итог трудового соперничества, 
мы выявили победителей, кото-
рые и удостоились этого почет-
ного права.

Приготовил массу для нее кол-
лектив смены №1 цеха производ-
ства массы во главе с Геннадием 
Алексеевичем Ляшенко. В 15 ча-
сов запрессовала плиту смена №1 
цеха производства плит Татьяны 
Михайловны Шептун, а раскрой 
обеспечила смена Валентины Ни-
колаевны Ларионовой из цеха об-
работки плит.

Бригадир прессовщиков завода ДВП Александр Александрович Степичев получает орден Трудовой Cлавы III степени

Н. Еловой, столяр треста «Брат-
скремстрой», ветеран войны:

– Я уже пенсионер, но продол-
жаю работать в своем коллективе. 
Два года избирался председателем 
профкома. Как ветеран войны ча-
сто встречаюсь с молодыми людь-
ми, особенно во время работы на-
шего военно-спортивного лагеря. 
С молодых лет дружу со спортом и 
долгое время был организатором 
спортивной работы в РСУ. 

Словом, веду активную жизнь 
и другой не представляю. К этому 
меня обязывает и высокое звание 
коммуниста, а мой партийный 
стаж насчитывает уже 33 года.

6 сентября в ДК «Лесохимик» состоялось торжественное собрание, 
посвященное вручению правительственных наград передовикам 
производства отрасли северной зоны Иркутской области. 

Среди награжденных 176 представителей производственного объ-
единения «Братский ЛПК». Это директор ЗДВП М.П. Ярыгин, удосто-
енный ордена Ленина, бригадир диффузорщиков ЦЗ-2 Б.А. Гаврилов, 
которому вручен орден Трудового Красного Знамени, аппаратчица 
БЛХЗ В.И. Ващенко и секретарь парткома объединения В.А. Монахов, 
чей труд отмечен орденом Дружбы народов, и многие другие.

Старший диффузорщик варочно-промывного 
цеха ЦЗ-1 Татьяна Михайловна Замбалова
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Качество ремонта – 
отличное

Годовое задание – отремонти-
ровать 3351 прибор. Факти-
чески сделано 3473. Качество 

ремонта, как правило, отличное. 
Особенно высоких показателей 
добились слесари Г.А. Рудых, Ю.Д. 
Тепликов, В.В. Сук.

Успешно завершают год трудовые коллективы цеха КИПиА. 
Еще два из них досрочно выполнили план 1986 года. 
Это бригада по ремонту электронных приборов,
которую возглавляет слесарь Г.А. Рудых (профгрупорг 
В.М. Демьянова)

Досрочно выполнила задание 
года и бригада по ремонту прибо-
ров физико-химического анализа, 
руководит которой В.И. Стрелец. 
Здесь высокие образцы качествен-
ного труда показали А. Заречнев, В. 
Басков, А. Синицын. 

Бригада В.И. Стрельца

Подведены итоги Всесоюзного 
социалистического соревнования 
среди инженерно-технических и 
научных работников нашей от-
расли.

Победители этого соревнова-
ния, в том числе представитель 
ПО «БЛПК» – начальник КДМ 

В  числе  победителей
ЦЗ-1 В.П. Мясников, награждены 
дипломами «Лауреат премии за 
ускорение научно-технического 
прогресса в лесной, целлюлозно-
бумажной и деревообрабатываю-
щей промышленности», поощре-
ны денежной премией в размере 
200 рублей.

Она обратилась ко всем кол-
лективам объединения с 
призывом провести пред-

съездовский субботник. Инициа-
тиву подхватили во всех бригадах, 
сменах, цехах. До Всесоюзного 
коммунистического субботника 
оставалось еще десять дней, а уже 
более 2000 лесохимиков отработа-
ли в его счет.

Среди тех, кто первыми сделали 
свой взнос в фонд XII пятилетки, 
– смены Ю.И Бетлия, С.Н. Ковязи-
на, Н.В. Томиловой с ЗПТС, звенья 
В.А. Тайцмана и В.И. Лозовско-
го с фанерного завода, грузчики 
В.С. Луканкин и С.В. Демиденко с 
БЛХЗ.

Субботнику всегда сопутствует 
атмосфера праздника. Как, напри-
мер, было в смене Г.В. Семеновой 
из цеха обработки плит ЗДВП. 

В  патриотическом  
порыве
Коммунистическим субботником 15 февраля решено 
встретить Всесоюзный форум коммунистов. Первой 
на комплексе поддержала почин передовых предприятий 
страны сквозная смена №4 целлюлозного завода №2

Здесь сделали все, чтобы каждому 
хотелось работать с полной отда-
чей сил, чтобы при этом труд каж-
дого был оценен по достоинству. 
Гласность соревнования подни-
мала дух соперничества, красные 
банты помогали держать его высо-
кий накал.

Патриотический порыв по-
работать на славу Родины объял 
всех. Музыка, лозунги, поздравле-
ния – с них начался трудовой день. 
Он принес десятки, сотни имен ге-
роев труда, потому что в этот день 
нельзя было работать в обычном, 
размеренном, режиме. И даже те, 
кто всегда трудился хорошо, в этот 
день работали еще лучше. Каждый 
понимал, что деньги, которые он 
заработает, пойдут на дальнейшее 
развитие страны, на рост благосо-
стояния народа.

Смена №4 варочного цеха ЦЗ-2

Бюро Иркутского  обкома 
КПСС, исполком областного Со-
вета народных депутатов, прези-
диум облсовпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ подвели итоги областного 
социалистического соревнования 
среди коллективов промышлен-
ных предприятий за повышение 
эффективности и качества рабо-
ты и признали в числе победите-
лей коллектив завода древесно-
волокнистых плит объединения 
«Братский ЛПК» с награждением 
его переходящим Красным знаме-
нем и вручением свидетельства.

В  соревновании в честь XXVII 
съезда КПСС в числе победителей 
трудового соперничества призна-
на бригада варщиков ЦЗ-1 Лео-
нида Ивановича Липинского и 
бригада по раскрою плит цеха об-
работки плит ЗДВП Фаины Ива-
новны Мошкиной.

Победители 
предсъездовской 
вахты

На БЛПК она пришла в 1964 
году, и было ей в ту пору всего 
17 лет. За минувшие двадцать лет 
Нина Ивановна Андреева сумела 
добиться уважения в коллективе, 
стала одной из тех, на кого можно 
положиться в любом деле. Ударник 
коммунистического труда, лучшая 
по профессии, знающий специ-
алист. На таких добросовестных  
и высокосознательных, говорят, и 
земля держится.

На  таких 
земля  держится

Талоны  –  примета 
времени
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Что запомним

 В декабре на БЛПК введена 
государственная приемка продук-
ции, которая осуществляет про-
верку ведения технологических 
процессов на любой стадии произ-
водства; состояния оборудования, 
условий производств, хранения и 
качества продукции.

 В пионерском лагере «Север-
ный Артек» отдохнули 28 мон-
гольских детей. 

 Председатель жилищно-бы-
товой комиссии профсоюзного 
комитета ПО «БЛПК» Николай 
Щипонников – делегат XVII съез-
да КПСС.

 26 февраля драматический 
театр Братска показал зрителям 
первую постановку «Эстафета». 
На ежегодном театральном фести-
вале впервые стал лауреатом.

 В августе на базе Бадинского 
леспромхоза ПО «БЛПК» прошли 
отраслевые соревнования маши-
нистов агрегатных машин «Лесо-
руб-86». Участвовали 15 команд, 
в том числе Тарминского и Бадин-
ского ЛПХ.

 В целях улучшения и разви-
тия социальной работы в аппара-
те управления БЛПК создан отдел 
социального планирования и раз-
вития.

 Театр кукол принял участие 
во II фестивале театров кукол Си-
бири и Дальнего Востока в Томске.

 В апреле в Братск прибыл аги-
тационно-пропагандистский по-
езд обкома КПСС. Цель приезда 
– донести решения XXVII съезда 
КПСС.

 15 мая впервые в Братске про-
шла выставка-продажа товаров 
народного потребления.

 К Новому году в Братске по-
строен первый дом МЖК для мо-
лодых семей.
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Комсомольские 
юбилеи
30 лет исполнилось Братской городской комсомольской 
организации. 25 лет – комсомолу Братского ЛПК

В производственном объ-
единении «Братский лесо-
промышленный комплекс» 

трудится около семи с половиной 
тысяч молодых (в возрасте до 30 
лет) лесохимиков, 3488 из которых 
являются членами ВЛКСМ, 167 – 
кандидатами в члены КПСС.

75 процентов членов комсо-
мольской организации объедине-
ния имеют рабочие профессии, 256 
учатся в профессионально-техни-
ческом училище. В количествен-
ном отношении большинство сре-
ди членов ВЛКСМ объединения 
составляют женщины – их 2062.

В составе комсомольской орга-
низации объединения 29 первич-
ных организаций. Наиболее круп-
ные – фанерного завода, СПТУ-45, 
ЗПТС, центральной заводской ла-
боратории, ЦЗ-1.

2076 комсомольцев борются за 
присвоение им звания «Ударник 
коммунистического труда», 1062 
оно уже присвоено.

148 представителей молодежи 

Комсомольско-молодежная бригада слесарей-монтажников Валерия Лазаренко получает приз за победу в соревновании

активно занимаются рационали-
заторством и изобретательством. 
За отчетный период внедрено в 
производство 143 рационализа-
торских предложения.

Статистика говорит о том, что 
нашей молодежи присуще стрем-
ление учиться. 394 члена ВЛКСМ  
уже имеют высшее образование, 
1214 – среднее техническое, 2732 – 
среднее. 844 молодых лесохимика 
охвачены различными формами 
(ШРМ, техникумы...) общеобра-
зовательной учебы.

2120 комсомольцев посещают 
занятия в системе комсомольско-
го политпросвещения, 23 члена 
ВЛКСМ стремятся получить по-
литическое образование в универ-
ситете марксизма-ленинизма при 
городском комитете партии.

В 1986 году 66 лучших комсо-
мольцев – участников патриоти-
ческой акции «Революционный 
держите шаг» – были рекомен-
дованы для вступления в члены 
КПСС. 

В первый ноябрьский день 
совместными усилиями ак-
тивистов общежития и ко-

митета комсомола управления 
жилищно-коммунального хозяй-
ства был проведен вечер отдыха 
для молодежи.

Активность проявили ребята 
из радиокружка клуба юных тех-
ников, подготовившие музыкаль-
ное оформление вечера. Кроме 
того, «кютовец» Андрей Иванов 
познакомил молодежь с новинка-
ми музыкальной жизни. Юра Кар-
пюк и Сергей Ершов занимались 
показом слайдов. А подготовил 
ребят руководитель кружка Б.Н. 
Хасанов. 

Вечер удался на славу, всем 
было очень весело.

Особое удовольствие доста-
вило молодежи участие в розы-
грыше лотереи, так как в каче-
стве выигрышей были поделки, 
сделанные талантливыми ребя-
чьими руками: мягкие игруш-
ки и фотосувениры, поделки из 
дерева, макраме и другие. День-
ги, полученные от реализации 
лотерейных билетов ( 28 рублей 
50 копеек), будут перечислены в 
Фонд мира.

Вечер  отдыха 
удался
на  славу

Решением коллегии министер-
ства и президиума ЦК профсоюза 
Лесбумдревпрома за успешное вы-
полнение социалистических обя-
зательств в честь 1 Мая коллектив 
ПО «БЛПК» награжден почетным 
дипломом и денежной премией 
15000 рублей.

Премия 
к  Первомаю

Екатерина Никаноровна Немилостивая – ветеран Великой Отечественной войны и ветеран БЛПК. 18-летней девчонкой 
стала Катя телеграфисткой, а затем радисткой в войсках противовоздушной обороны дальневосточной Советской 

Гавани. Пять лет прослужила в действующей армии. Демобилизовалась только в декабре 1945-го. Фото 2015 года

Лесохимики любят бассейн в 
«Таежном». Они с удовольствием 
приходят сюда – после нелегкой 
рабочей смены и семьями в вы-
ходные и праздничные дни.

Работники спортивного комби-
ната делают все, чтобы привлечь к 
занятиям плаванием как можно 
больше людей. Так, в период спе-
циального месячника плавание, 
несмотря на то, что физкультур-
но-оздоровительный комбинат – 
предприятие хозрасчетное, было 
бесплатным.

Ни на один день не затихают в 
бассейне и ребячьи голоса – оз-
доровительным плаванием за-
нимаются дети, отдыхающие в 
«Северном Артеке» и в «Парусе», 
в «Атланте» и на школьных пло-
щадках.

Никогда  не  пустует  бассейн
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  Разрешено открывать совместные частные 

предприятия     Альтернативные выборы 
в Советы и курс на поддержку кооперативов 

  Освобождение из тюрем и лагерей 140 диссидентов  
  Выборы директоров трудовым коллективом  
  Первый полёт  Як-41 – первого в мире сверхзвукового  

     многоцелевого  самолёта вертикального взлёта 
       и посадки     Закон об индивидуальной трудовой 
      деятельности    Впервые после войны введены талоны   
   на сахар
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Родился в 1938 году в г. Белогорске 
Амурской области. В 1961 году 
окончил факультет «Машинные 
аппараты химических производств» 
Днепропетровского химико-
технологического института. 
Работал в «почтовых ящиках». 
С 1966 года трудился в объединении 
«Ангарскнефтеоргсинтез», 
где вырос до заместителя 
начальника цеха. 

С 1976 года – в лесной отрасли: 
заместитель главного инженера, 
главный механик, директор 
целлюлозного завода Усть-
Илимского ЛПК, директор 
Байкальского ЦБК. 
Последние три года – 
генеральный директор 
ПО «БЛПК». Награжден орденами 
«Знак Почета», Трудового Красного 
Знамени. 

Убит в 1993 году. 
Убийство не раскрыто.
Эдуард Георгиевич сыграл 
заметную  роль  в  стабилизации  
ситуации  на БЛПК,  которому  
в  декабре  1991 года   Кабинет  
министров  РСФСР  разрешил  
реализовывать  за  границей  свою  
продукцию,  а  на  вырученные  
средства  закупать  новое  
оборудование. 

Генеральным  
директором  ПО «БЛПК»  
назначен  
Эдуард  Евтушенко

С января БЛПК перешел на 
новые формы хозяйствования, 
главными принципами которого 
являются безусловное выполне-
ние поставок продукции по дого-
ворам, сдача ее государственной 
приемке, выполнение плана по-
лучения прибыли, самофинанси-
рование всей производственной 
деятельности. В этих условиях 
коренным образом изменились 
принципы стимулирования тру-
да.

На комплексе объявлено со-
циалистическое соревнование по 
принципу «Зеленой эстафеты». 
Его особенность – вовлечение в 
число соревнующихся не только 
коллективов предприятий БЛПК, 
но и предприятий-смежников. Так, 
участниками соревнования ста-
ли ведущие лесозаготовительные 
предприятия, лесоперевалочное 
управление. Цель соревнования – 
достижение наилучших конечных 
результатов в новых условиях хо-
зяйствования.

Началось строительство второй 
очереди гидролизно-дрожжевого 
завода общей мощностью 53,8 тыс. 
тонн кормовых дрожжей и 2024 
тонны фурфурола в год.

Апрельский месячник ударного 
труда. Коллективы объединения 
выступили с инициативой объ-
явить апрель 1987 года ударным 
месячником по достижению наи-
высшей производительности и ка-
чества труда.

Последняя  
стройка  
перестройки

Учимся
жить 
по-новому В мае для дальнейшего улучшения снабжения лесосырьевыми ре-

сурсами в составе спецаппарата управления БЛПК организовано 
управление по заготовке лесохимического сырья с подчинением 

заместителю генерального директора по лесозаготовкам. 
В декабре в целях совершенствования структуры управления и улуч-

шения энергетического обеспечения ликвидировано производство по 
ремонту энергооборудования и производство энергоснабжения как 
структурные единицы объединения, на их базе создано энергопроиз-
водство.

Реорганизация

Перестройка 
объявлена  новой 
государственной 
идеологией

1987
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Решением коллегии Минлес-
бумпрома СССР за заслуги 
в области лесной индустрии 

и многолетний добросовестный 
труд присвоено почетное звание 
«Заслуженный работник лесной 
промышленности РСФСР» Вла-

Заслуженные  работники

Соревнуются  операторы  ЭВМ

димиру Алексеевичу Чуйко, Вла-
димиру Тихоновичу Баранову, 
Валентину Дмитриевичу Бель-
кову, Галине Ивановне Зайцевой, 
Василию Анисимовичу Лакееву, 
Екатерине Егоровне Соромоти-
ной.

Партийный актив целлюлозного завода №1

9 августа для коллектива заво-
да производства технологического 
сырья стал особенным. Из воды 
выгружен миллионный кубометр 
древесины. А это значит, про-
грамма по выгрузке юбилейного 
кубометра выполнена на два дня 
раньше намеченного срока.

Наибольшую лепту в достиже-
ние этой трудовой победы внес-
ли коллективы третьего (124%) и 
первого (115%) производств заво-
да. На рейде лидирует смена Н.М. 
Беломестных. А 9 числа вахту по 
подаче леса под выгрузку несла 
смена В.Ф. Ларькова.

Юбилейный  
кубометр
древесины

Включившись в социалистиче-
ское соревнование по достойной 
встрече 70-летия Великого Ок-
тября, лесозаготовители отрасли 
взяли обязательство по вывозке 
100-миллионного кубометра дре-
весины в первом квартале и 117 
миллионов кубометров – к 1 мая 
1987 года.

Среди лесовозных бригад 
управления лесозаготовительной 
промышленности ПО «БЛПК» 
несколько месяцев шло упорное 
соревнование за право вывозки 
100-миллионного кубометра леса. 
Самых высоких показателей в 
ходе вахты добились бригады А.А. 
Ящука из Атубского ЛПХ, В.И. 
Бубнова Тынкобского ЛПХ, но 
чаще других лидером становился 
комсомольско-молодежный кол-
лектив Ю.В. Машинина Турман-
ского ЛПХ. Ему и было доверено 
это почетное право.

Первый рубеж 
взят

Перестроим стиль 
работы с кадрами
27 мая состоялось расширенное заседание партийного 
комитета ПО «БЛПК», на котором обсуждался вопрос 
о задачах партийной организации комплекса 
по выполнению решений январского Пленума ЦК КПСС 
«О перестройке и кадровой политике партии»

По словам секретаря партком 
объединения В.А. Монахо-
ва, на предприятии наме-

тилась определенная тенденция 
по перестройке работы. Это укре-
пление дисциплины и порядка, 
расширение гласности, внедрение 
экономических методов управ-
ления, курс на реконструкцию 
и техническое перевооружение 
производства, повышение ква-
лификации кадров. Это в свою 
очередь положительно сказалось 
на результатах производственно-
хозяйственной деятельности объ-
единения в 1986 году. 

Ключевым вопросом пере-
стройки является работа с кадра-
ми. В объединении он стоит как 
нигде остро. Из-за этого Братский 
ЛПК подвергся справедливой кри-

тике городского и районного ко-
митетов партии. 

Особенно неблагоприятно 
складываются дела с кадрами ру-
ководящих хозяйственных работ-
ников. Только за 1986 год из 19 
директоров заводов, начальников 
управлений сменилось 10, из 15 
главных инженеров – 6, из 129 на-
чальников цехов и их заместите-
лей – 54. Далеко не все еще руково-
дители, в том числе коммунисты, 
воспринимают дело перестройки 
как свое кровное дело. Решая во-
просы по перестройке, необходи-
мо изменить практику подбора 
резерва кадров на выдвижение. 
Необходимо ввести в правило, 
чтобы с первых дней работы каж-
дый руководитель любого ранга 
начинал готовить себе замену.

Юные братчане получили от 
лесохимиков хороший подарок 
– в магазине «Юный техник» по-
явились первые наборы цветной 
бумаги.

Эти наборы – первая продук-
ция нового подразделения произ-
водства товаров народного потре-
бления – цеха бумажно-беловых 
товаров. Коллектив его будет вы-
пускать немало других изделий, 
являющихся пока дефицитом в 
городе: ежедневники, блокноты, 
записные книжки, альбомы, фото-
альбомы и многое другое – на сум-
му 2,3 млн в год.

Выпускаем  
товары  народного  
потребления

В Братске впервые в области 
прошел конкурс професси-
онального мастерства среди 

операторов подготовки данных 
вычислительной техники. 

В конкурсе участвовали 16 луч-
ших операторов ЭВМ и ВЦ Братск-

гэсстроя, БЗОО, ПО «БЛПК», 
БрАЗа, районной и Вихоревской 
вычислительных станций. По-
бедила Марина Чучупал и Ольга 
Гипич (ВЦ ФИСО), третье место 
у Татьяны Токаренко (Братскгэс-
строй).
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Что запомним

 Из полученного на первой 
очереди нового гидролизно-дрож-
жевого завода гидролизата выра-
ботаны первые 185 тонн кормовых 
дрожжей. Проектная мощность 
предприятия – 24 тыс. тонн кор-
мовых дрожжей в год.

 На лесодеревообрабатываю-
щем заводе ПО «БЛПК» органи-
зован филиал кафедры «Техноло-
гия деревообработки» Братского 
индустриального института. 

 В Братске организовано 16 ко-
оперативов.

 В городе прошел смотр-
конкурс средств гласности об-
ластного, Братского городского, 
районного и производственного 
(БЛПК) комитетов народного кон-
троля.

 Введены в действие новые 
объекты здравоохранения: поли-
клиника в п. Гидростроитель, дет-
ская поликлиника в п. Энергетик, 
вторая очередь детской многопро-
фильной больницы в Централь-
ном районе, пищеблок кожно-
венерологического диспансера, 
стоматологическая поликлиника 
в Падунском районе. 

 26 марта в Братске побывала 
большая группа партийных ра-
ботников Венгерской Народной 
Республики. Цель приезда – изу-
чение опыта партийной работы.

 28 апреля прошел Ленинский 
коммунистический субботник, 
посвященный 117-й годовщине со 
дня рождения В.И. Ленина. 

 В течение двух дней июня в 
Братске находилась группа по-
лиграфистов из Нидерландов во 
главе с президентом профсоюза 
полиграфистов страны Якобом 
Драйером. Гостей интересовали 
функции профсоюзов, заработная 
плата, условия труда.
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Памятник  Ленину  в  Братске  – 
последний  объект  социализма
4 ноября тысячи жителей города собрались у Дома советов 
на торжественный митинг по случаю открытия памятника 
В.И. Ленину

Бронзовая фигура вождя высо-
той 4 м 70 см установлена на 
гранитном трехметровом по-

стаменте. Автор проекта – москов-
ский скульптор Г.И. Потапов, архи-
текторы из Братска – В.М. Зимин, 
В.В. Астраханцева и М.К. Мочалов.

Работа над сооружением па-
мятника продолжалась несколько 
лет. В январе 1986-го горисполком 
утвердил состав авторской груп-
пы под руководством московского 
скульптора Г.И. Потапова. В мар-
те того же года комиссия уже рас-
смотрела эскиз памятника. Затем с 
участием соавторов-братчан В.М. 
Зимина и В.В. Астраханцевой был 
изготовлен второй вариант эскиза 
памятника. Было представлено на 
выбор несколько фигур, одна из 
них получила одобрение.

В мае 1986 был окончательно ут-
вержден эскиз памятника. Весной 

1987-го в Ташкенте на заводе худо-
жественно-декоративного литья 
на основе гипсовой модели была 
изготовлена из бронзы четырех-
метровая фигура Ленина. Теперь 
возникла непростая задача до-
ставки ее в Братск. Расстояние не-
малое: более 4,5 тысяч километров. 
Решили везти на автомобиле. Эту 
транспортную операцию выпол-
нил водитель А.А. Савченко.

На возведении памятника тру-
дились рабочие подразделений 
треста «Братскгорстрой» и его 
субподрядных организаций из 
Братскгэсстроя.

В ночь с 8 на 9 октября 1987 
памятник был установлен на под-
готовленном заранее постамен-
те. Установку бронзовой фигуры 
проводила бригада А.П. Исаева в 
лице монтажника Н.М. Губаренко, 
сварщика Г.Г. Романова и других.

Братские градостроители пер-
выми в области воспользова-
лись правом, предоставленным 
Госстроем СССР, вносить из-
менения в имеющиеся проекты. 
Инициативная группа во главе с 
главным инженером управления 
строительства города И.П. Не-
вмержицким разработала и под-
готовила необходимую проект-
ную документацию на жилой дом 
№1703, который поднимается в 
17-м микрорайоне и от своих со-
седей будет отличаться тем, что 
вместо привычных девяти этажей 
у него будет десять, что позволит 
дополнительно вселить 23 семьи. 
Десятиэтажное здание будет не 
единственным в городе, уже идет 
строительство аналогичного дома 
в 23-м микрорайоне.

Воспользовались 
правом
изменить  проект

Впервые за последние четыре года на комплексе прошли соревнования санитарных дружин

«Кто пасется на лугу?»
В московском издательстве «Малыш» вышла четвертая 
книжка поэта-братчанина Юрия Черных «Хотите – 
проверьте»

Юрий Черных работает ин-
женером автотранспорт-
ного цеха завода отопи-

тельного оборудования. Стихи эти 
особые, так как особое дарование 
и у Юрия Черных: из-под его пера 
выходят веселые, озорные строки 
для самых маленьких ребятишек.

И возникали они у него совсем 
неожиданно. Гулял он однажды с 
дочкой за городом, а было это в 

Братске. Гулять они ушли далеко. 
И вдруг папа увидел вдали, на лугу, 
животных. Удивленный и обрадо-
ванный, он подхватил дочку на 
руки и спросил: «Кто пасется на 
лугу?» Так этот вопрос положил 
начало прекрасному детскому сти-
хотворению. На эти стихи компо-
зитор Александра Пахмутова на-
писала музыку. Появилась веселая 
песенка, ставшая лауреатом меж-
дународного конкурса детской 
песни в Софии и послужившая 
сюжетом для мультипликацион-
ного фильма, а также сделавшая 
нашего земляка Юрия Егоровича 
Черных известным.

Сам Юрий Черных признавал-
ся, что не помнит того момента 
своей жизни, когда бы он не сочи-
нял стихи, хотя совсем не собирал-
ся быть детским поэтом.

Детство поэта – это и Усть-Кут, 
где он родился, и далекое таежное 
село в Нижнеилимском районе, 
где он провел свои школьные годы.
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карательной психиатрии    Захват самолёта семьёй 
Овечкиных в СССР    Начало вывода советских войск 
из Афганистана    Официальный визит Президента 
США Рональда Рейгана в СССР    Праздничный концерт 
в Большом театре, посвящённый 1000-летию христианства 
на Руси    Горбачёв занял пост Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР    Первый 
и единственный запуск «Бурана» и ракеты-носителя 
«Энергия»    Спитакское землетрясение.  Погибло около 
25 000 человек    На сессии Верховного Совета СССР 
впервые принят бюджет с открытым дефицитом в 7%  

  В СССР упразднены наименования в честь Брежнева 
и Черненко
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БЛПК  
реорганизован.
Учимся  
капитализму

Производственное объеди-
нение «Братский ЛПК» реор-
ганизовано в территориальное 
производственное объедине-
ние «Братский ЛПК». В его со-
став вошли «Братскцеллюлоза», 
«Братсклес», «Братскдрев».

С 1 июня в целях дальнейшего 
совершенствования объединения, 
перевода предприятий на полный 
хозрасчет и самофинансирова-
ние организован специальный 
аппарат управления ТПО с пра-
вами юридического лица и само-
стоятельным расчетным счетом в 
Братском Промстройбанке.

Хозрасчетная 
автономка

С 1 февраля в структуре ПО 
«БЛПК» на хозяйственном расче-
те с правами юридического лица 
создан лесопильно-деревообраба-
тывающий комбинат. В его состав 
вошли заводы: фанерный, лесо-
пильно-деревообрабатывающий, 
древесно-волокнистых плит и ре-
монтно-механический цех ДОП.

3 марта Братский лесопиль-
но-деревообрабатывающий ком-
бинат переименован в фанерно-
плитный комбинат.

9 марта на базе цеха техноло-
гической диспетчеризации пром-
телевидения создан Братский ли-
нейно-технологический узел связи 
(на правах производственной еди-
ницы).

8 апреля Братский ремонтно-
строительный трест ПО «Брат-
ский ЛПК» переименован в Брат-
ский строительно-монтажный 
трест «Братскстрой».

С 1 сентября реорганизован 
завод по подготовке технологи-
ческого сырья и организован на 
хозяйственном расчете с правами 
юридического лица завод подго-
товки древесного сырья в подчи-

Тотальная  реорганизация 
с  переименованием

нении производственного лесо-
заготовительного объединения 
«Братсклес».

Автоколонна №3 автотран-
спортного предприятия с 1 сен-
тября передана в состав лесо-
транспортного предприятия ПЛО 
«Братсклес» для осуществления 
внутренних перевозок.

Целлюлозно-картонный ком-
бинат реорганизован с 1 сентября 
в производственное объединение 
«Братскцеллюлоза». 

Братский фанерно-плитный 
комбинат реорганизован с 1 сен-
тября в производственное объеди-
нение «Братскдрев».

Цех благоустройства с 1 сентя-
бря передан в непосредственное 
подчинение транспортного пред-
приятия.

АСУП с 1 сентября переимено-
вана в информационно-вычисли-
тельный центр.

12 декабря Заярский леспром-
хоз и ТПО «Иркутсклеспром» пе-
реданы в непосредственное под-
чинение ТПО «Братский ЛПК», 
как расположенные в его потре-
бительской лесосырьевой базе.

В объединении сделан первый 
шаг по освоению экологически чи-
стой технологии отбелки целлю-
лозы и кислородных процессов. 12 
июля успешно проведены опытно-
промышленные испытания по по-
даче кислорода на отбелку целлю-
лозы. Результаты соответствуют 
ожиданиям. Конечно, предстоит 
многое еще сделать по отработке 
всей системы подачи кислорода на 
отбелку и технологического режи-
ма, но первый шаг сделан. Сейчас 
ее внедрение зависит от сроков 
монтажа постоянного кислородо-
провода от азотно-кислородной 
станции хлорного завода до цел-
люлозных заводов.

Испытания  прошли 
успешно

3 сентября вышел номер 
первый номер газеты 
БЛПК под новым названием 

«Братский лесохимик».  
Редактор О.Н. Астафьева. 
Тираж 5110 экз. 

Бригада ремонтников второго целлюлозного завода



историческим стал наш портретисторическим стал наш портрет 151150  19881988

н А  б рАт с к о м  л п к  рА з в е р н у л А с ь  т р уд о в А я  в А х тА ,  п о с в я щ е н н А я  7 0 - л е т и ю  в л к с м к и н о т е Ат р  « б А г у л ь н и к »  п о к А з А л  ф и л ь м  А л е к с А н д рА  п р о ш к и н А  « х о л о д н о е  л е т о  1 9 5 3  г о д А »

Варка дружбы
29 января на Братском ЛПК подводились итоги 
социалистического соревнования за 1987 год 
среди коллективов родственных предприятий – 
9 гигантов лесохимической индустрии

В программу входило посе-
щение предприятий, объ-
ектов соцкультбыта, варка 

дружбы, обмен передовым опы-
том работы и другие мероприя-
тия.

Варка дружбы – это праздник 
труда лучших варщиков целлюло-
зы страны. Высокой чести прове-
сти ее был удостоен второй цел-
люлозный завод. Главная задача 
варки дружбы – как можно боль-
ше и глубже обменяться опытом, 
мнениями по различным вопро-
сам и проблемам этой сложной 
и уникальной профессии, чтобы 
лучше работать, чтобы неукосни-

тельно выполнять задания – удов-
летворять потребности народно-
го хозяйства страны.

Братский ЛПК на варке друж-
бы представляли Юрий Денгаза и 
Леонид Липинский. 

Перед отъездом гости выра-
зили сердечную благодарность 
за теплый прием и организацию 
подведения итогов соревнова-
ния. За чуткость и внимание, 
организацию досуга. Коллективу 
Братского ЛПК гости пожелали 
успешного выполнения обяза-
тельств, государственного плана 
и больших успехов в новых усло-
виях хозяйствования.

Участники подведения итогов соревнования предприятий-гигантов

В ДК «Лесохимик» по выход-
ным начала работу компьютерная 
игротека. Ее проводят активи-
сты клуба компьютерной техни-
ки Братского ЛПК. Среди них О. 
Слободчиков и А. Тиунов с ЛДЗ, С. 
Богачев (цех связи), В. Чернецкий 
и О. Горбунов (АСУТП) и другие. 
Организаторы предлагают всем 
желающим через игру познако-
миться с компьютером.

Через  игру  – 
к  компьютеру

Учиться  
и  еще  раз  учиться

Принципы организации лич-
ного труда руководителя в 
подавляющей части могут 

быть использованы в социалисти-
ческом производстве. За силовым 
давлением, командами руководи-
тели сковывают инициативу под-
чиненного, лишают его самостоя-
тельности мышления и действий. 
В этой связи датчане учили, что 
руководители должны постоянно 
думать о коллегах, создавать атмос-
феру хорошего настроения, усло-

Новое мышление 
в  управлении 
производством  
и  людьми
На Братском ЛПК прошла учеба руководителей 
производственных подразделений, партийных и советских 
органов города. Учебу проводили представители 
крупнейшей в мире датской фирмы «Тайм Менеджер 
Интернешнл»

вия для высокопроизводительного 
труда. Международные инструкто-
ры учили уважительному отноше-
нию к подчиненному, потому что 
он создает материальные ценности.

Главное условие организации 
труда руководителя – освободить 
его от решения задач, которые 
обязаны решать подчиненные. 
Еще один принцип – четкое пла-
нирование. И главное – выделение 
ключевых задач и непременное их 
решение.

Спитакское землетрясение 
произошло 7 декабря 1988 года в 
10 часов 41 минуту по московско-
му времени. Мощные подземные 
толчки за полминуты разрушили 
почти всю северную часть респу-
блики, охватив территорию с на-
селением около 1 млн человек.

По официальным данным, по-
гибли по меньшей мере 25 тысяч 
человек, 19 тысяч стали инвалида-
ми, 514 тысяч – без крова.

К 19 декабря трудящиеся ТПО 
«БЛПК» перечислили в фонд по-
мощи Армении 340 тысяч рублей. 
Эта сумма сложилась из вклада 
коллективов: ПО «Братскдрев», 
ПО «Братсклес», ЗПДС, белено-
го производства, УЖКХ, энерго-
производства и энергоснабжения, 
хлорного завода, СибНИИЦКа, 
РСТ, УПТК и МТС. Кордное про-
изводство перечислило деньги 
раньше. ПО «Братсклес» отправил 
в Армению 21 вагон шпал, 34 ваго-
на пиловочника, два вагона строй-
леса, 6 вагонов пиломатериалов, 
один вагон телеграфных столбов.

Конкретной помощью ото-
звались на армянскую трагедию 
коллективы Братскгэсстроя – пе-
речислили 100 тыс. рублей, от-
правили четыре сборных дома, 
кран и бригаду строителей. Тру-
женики БрАЗа перечислили 250 
тыс. рублей, отправляют кран, 
компрессоры, электростанцию, 
газорежущую аппаратуру. Завод 
отопительного оборудования пере-
числил 100 тыс. рублей, отправил 
вагон радиаторов, готовит спец-
одежду.    Швейники Братска пере-
числили 2642 рубля плюс к этому 
безвозмездно – на 10 тыс. рублей 
постельного белья, готовят к от-
правке и контейнер с кроватями.

Пострадавшим 
от  землетрясения

Валентина Павловна Юрина 
– оператор 4 разряда полуавто-
матической линии цеха лущения 
и сушки шпона фанерного заво-
да. Кажется, еще совсем недавно, в 
1982 году, пришла она в цех после 
окончания с отличием Братского 
техникума ЦБ и ДОП, а уже успела 
зарекомендовать себя грамотным 
специалистом. В этом году Вален-
тина Павловна окончила институт, 
получив специальность «инженер-
технолог деревообрабатывающего 
производства».
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Что запомним

 24 декабря создан городской 
комитет по охране природы и 
окружающей среды. 

 Состоялся первый показ 
фильма в кинотеатре «Багульник». 
Первый директор кинотеатра – 
П.П. Козловский.

 Гастроли Братского театра ку-
кол в Польской Народной Респу-
блике, в г. Слупске, со спектаклем 
А. Платонова «Волшебное коль-
цо». Поставил спектакль режиссер 
В. Бирюков.

 Получено разрешение на 
строительство церкви в Централь-
ном районе города (напротив 24-
го микрорайона). Строиться будет 
она из кирпича.

 Первый жилой дом МЖК в 
Центральном районе принял 80 
молодых семей.

 В ноябре открылись первые 
кафе на арендном подряде: «На-
дежда», «Уют» и «Пельменная».

 При управлении жилищно-
коммунального хозяйства для 
дачников создано бюро услуг. В 
перечне – приобретение и вывоз 
древесных отходов, реквизита, 
опилок, карандашей, бывших в 
употреблении шпал, транспортер-
ной ленты.

 В служебно-бытовом корпусе 
ТЭС-2 открылась новая столовая 
– №5.

 В техникуме ЦБ и ДОП создан 
военно-спортивный клуб.

 На Братском ЛПК побывала 
делегация профсоюзных работни-
ков США и Канады. 

 На фанерном заводе побывал 
летчик-космонавт, дважды Герой 
Советского Союза Виктор Васи-
льевич Горбатко.

 На комплексе объявлен про-
тивопожарный смотр «За образцо-
вое противопожарное состояние».
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23 февраля на судостроитель-
ном заводе им. Ленинского ком-
сомола в Комсомольске-на-Амуре 
заложена российская многоце-
левая атомная подводная лодка 
К-391. 14 апреля 1989 года спуще-
на на воду, 28 февраля 1990 года 

У  Братска  –  своя  подводная  лодка

Сразу  две  награды  юных  техников

вошла в состав флота, 13 апреля 
1993 года получила наименова-
ние «Кит», 10 сентября 1997 года 
получила наименование «Братск» 
в связи с установлением шефства 
над лодкой администрацией Брат-
ска.   Сложной и разнообразной 

была программа соревно-
ваний: лыжные гонки и 

Праздник спорта
С 14 по 21 марта в Братске состоялась VIII Всероссийская 
зимняя спартакиада учащихся профтехобразования. В ней 
приняли участие посланники свыше 70 областей, краев 
РСФСР, профессионально-технических училищ Москвы, 
Ленинграда, союзных республик

прыжки с трамплина, хоккей с 
мячом и шайбой, санный и гор-
нолыжный спорт, биатлон и на-
турбан – всего по 10 видам зим-
него спорта. Команды гостей и 
Иркутской области состязались 
на лыжных трассах «Северного 
Артека», на слаломе-гиганте и 
санной трассе горы Пихтовой, на 
кортах стадионов «Труд» и «Ме-
таллург».

Обширной была и культурная 
программа спартакиады, которая 
включала встречи с трудовыми 
коллективами, экскурсии по го-
роду, вечера и концерты, бал мо-
лодежи.

Клуб юных техников БЛПК под 
руководством Николая Москов-
ских признан победителем об-
ластного социалистического со-
ревнования по итогам 1987 года с 
вручением премии. В клубе зани-
маются около 500 ребят.

13 апреля на пленуме горкома 
комсомола Клубу юных техников 
вручен Диплом ЦК ВЛКСМ, Ми-

На БЛПК ведется сбор средств 
в Фонд мира. Большую активность 
и организованность проявили в 
службе отопления и вентиляции 
ППХ (бригадир В.Ф. Грищенко). 
Этот коллектив на 1 апреля сдал 
100 рублей. Коллектив производ-
ства призывает всех трудящихся 
принять участие в этом святом деле.

В канун Первомая 80 рублей 
передала в Фонд мира оператор 
ЦЛ и СШ фанерного завода На-
дежда Алексеевна Волосникова, 60 
рублей – оператор ЦЛ и СШ Нина 
Ивановна Ворожцова, 65 рублей 
– мастер этого цеха Александр 
Ильич Пешков.

6 сентября трудящиеся ПО 
«БЛПК» из своих трудовых сбере-
жений внесли в Фонд мира 22 ты-
сячи рублей. 

31 октября решением исполко-
ма горсовета на территории Брат-
ска вводятся талоны на винно-во-
дочные изделия. Ограничение: две 
бутылки на человека в месяц.

1 сентября из гастрольной по-
ездки в Японию вернулся ансамбль 
русских народных инструментов 
«Братский сувенир». Впервые за 
12 лет между городами-побрати-
мами наладились культурные свя-
зи. Инициатор – муниципалитет 
г. Нанао. Мэр Исигаки Хироси: 
«Народная дипломатия – самое 
сильное оружие за мир».

Дело  всех 
и  каждого

Введены  талоны
на  водку

Народная 
дипломатия

нистерства просвещения СССР, 
ЦК ДОСААФ СССР, ЦК ВОИР, 
Всесоюзного совета НТО и Всесо-
юзного общества «Знание». Награ-
да вручена за высокие результаты 
в развитии научно-технического 
творчества учащихся, достигну-
тые в ходе Всесоюзного смотра 
«Юные техники, натуралисты и 
исследователи – Родине».
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Последние 
грамоты 
с  образом 
вождя

От имени коллектива ТПО «Братский ЛПК» направлено 
письмо Председателю Совета министров СССР 
Н.И. Рыжкову о выводе объединения из состава 
Минлеспрома СССР и предоставлении ему статуса 
регионального хозрасчетного объединения, письмо 
согласовано с первыми руководителями предприятий ТПО 
«БЛПК», председателями советов трудовых коллективов 
подразделений, а также с председателем Иркутского 
облисполкома Ю.А. Ножиковым

Уважаемый Николай Ивано-
вич! Трудовой коллектив и 
руководство объединения 

совместно с исполнительным ко-
митетом Совета народных депу-
татов Иркутской области вынуж-
дены обратиться к Вам, несмотря 
на Вашу чрезмерную занятость, с 
просьбой решить жизненно важ-
ный для нас вопрос придания на-
шему ТПО статуса регионального 
хозрасчетного объединения и вы-
вода его из состава Министерства 
лесной промышленности СССР.

За 24 года в объединении соз-
даны крупнейшие в отрасли мощ-
ности по производству более 1 
миллиона тонн целлюлозы по 
варке, 650 тысяч тонн товарной 
целлюлозы, 250 тысяч тонн тарно-
го картона, 70 тысяч тонн кормо-
вых дрожжей, 200 тысяч кубоме-
тров большеформатной хвойной 
фанеры, 520 тысяч кубометров 
пиломатериалов, 45 миллионов 
квадратных метров древесно-во-
локнистых плит, 130 тысяч тонн 
каустической соды, другой разно-
образной продукции лесохимии и 
деревообработки.

За годы 12-й пятилетки в состав 
объединения введены мощности 
по заготовке более 5 миллионов 
кубометров древесины, лесохо-
зяйственные предприятия. ТПО 
стало уникальным комплексом по 
заготовке и переработке древесно-
го сырья, вырабатывающим про-
дукции на 750 миллионов рублей.

Однако до настоящего времени 
большая часть этих мощностей 
полностью не освоена, а мощно-
сти, введенные в действие в 1965-
70 годах, подошли к порогу сто-

процентного физического износа. 
В крайне изношенном состоянии 
находятся оборудование, здания, 
сооружения, промканализация и 
другие инженерные сети целлю-
лозно-картонного производства, 
дающего более 50 процентов вы-
пуска товарной продукции и ос-
новную часть прибыли. 

Мы видим главную причину 
создавшегося положения в оши-
бочной хозяйственной политике 
Минлеспрома СССР. Министер-
ство привыкло рассматривать 
предприятия Восточной Сибири 
в качестве сырьевого придатка ев-
ропейской части страны, концен-
трируя здесь наиболее тяжелые 
и сложные в технологическом и 
экологическом отношении произ-
водства, выкачивая из них мате-
риальные и финансовые ресурсы 
и не предоставляя в адекватных 
размерах обеспечения импорт-
ным, в основном, оборудованием, 
запасными частями, металлом и 
другими средствами.

На реализацию разработанной 
в 1985-86 годах программы тех-
перевооружения производствен-
ных мощностей, восстановление 
зданий и сооружений, промыш-
ленное и жилищное капстрои-
тельство, развитие подсобных 
сельских хозяйств, социальную 
сферу объединению ежегодно тре-
буется до конца текущей и на 13-ю 
пятилетку 130 миллионов рублей. 
Министерством же выделяется 
около половины, при этом 45-50 
миллионов рублей средств амор-
тизации на реновацию у объеди-
нения ежегодно изымается, часть 
этих средств (30-35 миллионов 

рублей) министерство возвращает 
объединению в виде централизо-
ванных капвложений на финанси-
рование строительства варочного 
цеха вискозной целлюлозы смет-
ной стоимостью около 100 милли-
онов рублей.

В настоящее время объедине-
нию остается не более 20 процен-
тов зарабатываемой прибыли (38 
миллионов рублей), из которых 
на цели технического развития и 
восстановления основных фондов 
остается менее 15 миллионов ру-
блей.

Очень тяжелое положение сло-
жилось с обеспечением 36-тысяч-
ного трудового коллектива (в т.ч. 
17 тысяч человек в лесных посе-
лениях) продовольствием и про-
мышленными товарами. Наши 
усилия частично закрыть дефицит 
развитием приграничной торгов-
ли оборваны министерством за-
прещением в выдаче лицензии на 
поставку в Японию отходов не-
беленой целлюлозы и шпального 
горбыля в Финляндию.

В текущем году объединение 
переживает третью после 1974 
года и 1982 года волну спада в 
производстве целлюлозы и кар-
тона из-за полного износа содо-
регенерационных котлов СРК-
750, введенных в эксплуатацию 
в 1965-66 годах. Министерство, 
как и в прежние годы, предлагает 
паллиативные меры по их восста-
новлению, которые не приведут к 
нужному результату.

В связи с изложенным просим 
Вас поручить соответствующим 
органам Совмина СССР рассмо-
треть целесообразность пребыва-
ния объединения в составе Мин-
леспрома СССР и предоставить 
ТПО «Братский ЛПК» статус са-
мостоятельного регионального 
хозрасчетного объединения с со-
хранением существующих разме-
ров платежей из прибыли в бюд-
жет.

Коллективу объединения в сло-
жившейся обстановке не остается 
ничего другого, как взять свою 
судьбу в собственные руки.

Берем свою судьбу  
в собственные руки
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В.В. Миткалинный, 
начальник службы приемки 
и распределения древесины завода 
подготовки древесного сырья: 

А.А. Степичев, 
председатель совета 
трудового коллектива 
ПО «Братскдрев»: 

Э.Г. Евтушенко, 
генеральный директор 
ТПО «БЛПК»: 

В принципе, я – за выход 
из министерства, так 

как оно забирает у нас львиную 
долю наших денег. Но тревожит 
вопрос, а сможем ли 
мы самостоятельно 
хозяйствовать? Сможем ли 
поднять экономику объединения 
без министерства?  Сомнения 
остаются. Хотелось бы, чтобы 
по этому вопросу высказались 
наши специалисты»

В этом году министерство 
обязало нас отгрузить по 

нарядам 400 тысяч кубометров 
пиловочника, и это в то время, 
когда мы не можем обеспечить 
сырьем заводы БЛПК.

А если бы мы вышли из-под 
опеки министерства, то это 
древесное сырье можно было бы 
использовать по собственному 
усмотрению, прежде всего – на 
нужды ТПО»

Проанализировав 
сложившуюся обстановку, 

несложно прийти к выводу, 
что министерство сейчас не в 
состоянии (не потому что там 
плохие руководители, а в силу 
государственной политики) 
руководить так, чтобы 
предприятия могли улучшать 
свою экономику. Другими словами, 
наши интересы перестали 
совпадать.

Конечно, мы понимаем, как 
непросто будет при переходе 
на полную хозяйственную 
самостоятельность. Но другого 
выхода нет. Необходимо 
решать свои проблемы и прежде 
всего – экологические. Для 
восстановления разрушенных 
основных фондов требуется 200 
миллионов инвалютных рублей. 
Сегодня ни министерство, ни 
государство не могут решить 
проблему выделения этих средств 
или предоставления кредита»

Группа слушателей учебного 
центра обучалась в школе руково-
дящих кадров (резерв на началь-
ников цехов). Прослушав курс 
лекций, каждый  них выполнил 
курсовую работу. 

Оператор завода подготовки 
древесного сырья  А.А. Астанин 
сделал анализ конфликтных ситу-
аций в коллективе цеха выгрузки 
древесины №2. Заместитель на-
чальника цеха Т.З. Бадягина на-
писала курсовую работу по теме 
«Совершенствование трудовой 
дисциплины в коллективе фур-
фурольно-выпарного цеха биоле-

Готовим  кадровый  резерв

На обсуждение лесохимиков 
вынесен проект положения об 
акционерном обществе «БЛПК». 
Проект предусматривает приоб-
ретение акций достоинством 100, 
500 и 1000 рублей, в общей сум-
ме не больше 20 тысяч рублей. 
Полученные от продажи акций 
средства по решению совета 
трудового коллектива направля-
ются на развитие производства, 
внедрение достижений научно-
технического прогресса, органи-
зацию выпуска новых видов про-
дукции... Предусмотрена выплата 
дивидендов.

На кордном потоке ПО «Братск-
целлюлоза» успешно проведены 
промышленные испытания но-
вой технологии отбелки с при-
менением кислорода. Разработка 
сотрудников СибНИИЦКа С.В. 
Стромского, В.А. Петренева, В.М. 
Бофановой внедрена в жизнь бри-
гадами отбельщиков Л.П. Звере-
вой, В.Н. Толстоногова, В.П. Чи-
жикова, С.А. Смоляниновой под 
руководством начальника отбель-
ного цеха С.И. Шахова и техноло-
га цеха А.А. Третьякова. Большую 
помощь в организации подачи 
кислорода с азотно-кислородной 
станции хлорного завода оказа-
ла группа специалистов в составе 
В.М. Богдана, В.М. Снимщикова, 
В.Г. Жигулина.

С 27 декабря 1988 года на первом 
кордном потоке новым способом 
выработано 10 партий кордной 
целлюлозы, которая отправлена 
потребителю. 

Обсудили 
акционирование

Испытания 
проведены  успешно

Пульт отбельного цеха ЦЗ-1. (Слева-направо): старший отбельщик первого потока 
смены №2 Раиса Ивановна Потыкина, заместитель начальника отбельного цеха  

Наталья Петровна Логинова и старший отбельщик второго потока смены №2  Валерий Николаевич Углов

Наталья Петровна Логинова при-
шла в отбельный цех кордного про-
изводства ПО «Братскцеллюлоза» 
в 1983 году мастером смены после 
окончания Сибирского технологи-
ческого института. В этом же году 
была избрана председателем женсо-

вета. Работала заместителем предсе-
дателя цехового комитета профсо-
юза. Последние два года избирается 
председателем цехкома. За это вре-
мя коллектив отбельного цеха стал 
лидером социалистического сорев-
нования в объединении.

Неутомимая  общественница

сохимического завода». Глубокий 
анализ, выводы и предложения по 
предупреждению конфликтных 
ситуаций и совершенствованию 
трудовой дисциплины, сделанные 
Астаниным и Бадягиной, были с 
интересом выслушаны членами 
комиссии, руководителями и спе-
циалистами цехов.

Все 14 слушателей школы руко-
водящих кадров успешно защити-
ли свои курсовые работы. Оценки 
в основном хорошие и отличные. 
Главное – они сделали полезные и 
нужные в повседневной производ-
ственной деятельности работы.
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Что запомним

 15 декабря в красном угол-
ке второго котельного цеха ПО 
«Братскцеллюлоза» состоялись 
выборы директора ТЭС. Прово-
дились они на альтернативной 
основе, свои кандидатуры на пост 
первого руководителя ТЭС вы-
двинули три человека.

В результате тайного голосова-
ния, которое проводилось в два 
тура, директором теплоэлектро-
станции избран Геннадий Павло-
вич Пудлин, набравший 53 голоса.

 В отбельном цехе производ-
ства беленой целлюлозы вступила 
в строй автоматическая система 
отбелки на основе ЭВМ «Дама-
тик».

 Начал работу кооператив по 
изготовлению мебели «Дружба». 
Название кооператива определил 
национальный состав: три чечен-
ца, аварец и четверо русских.

 В феврале в закрытом спор-
тивном манеже состоялся зимний 
чемпионат по пожарно-приклад-
ному спорту памяти героев Черно-
быля. 

 В нескольких отделах ком-
плекса появились первые персо-
нальные компьютеры.

 Работницы цеха клейки фане-
ры ПО «Братскдрев» получили но-
вую спецодежду, сшитую по заказу 
кооператорами. 

 После реконструкции введены 
в эксплуатацию новые мощности 
Братского молочного комбината.

 1 апреля отпраздновал 20-ле-
тие Братский театр кукол. 

 Звание «Заслуженный артист 
РСФСР» присвоено актрисе Брат-
ского театра кукол Анне Георгиев-
не Овсянниковой.

 21 декабря в Братске выбран 
участок под строительство право-
славного храма Андрея Рублева.
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Вот мнение о М.А. Зенкине 
старшего инспектора отдела 
кадров ЛДЗ Надежды Ми-

хайловны Яновой:
– Михаил Александрович при-

шел в лесопильный цех в 1983 году 
рамщиком 3 разряда. С годами 
переквалифицировался в станоч-

В декабре станочнику-распиловщику лесопильного цеха 
ЛДЗ М.А. Зенкину выдали путевку в Хабаровск. Не так 
давно семья Михаила Александровича, где растут трое детей, 
получила пятикомнатную квартиру

Михаил Александрович Зенкин в семейном кругу

ника-распиловщика, вырос до ма-
стера 6 разряда. И если коллектив 
смены будет ходатайствовать о 
присвоении ему звания ветерана 
БЛПК, то я отдам ему свой голос, 
потому что знаю, что парень он хо-
роший, добросовестный – когда-
то я работала в этой смене.

Пятикомнатная 
квартира 
многодетной  семье

А вечер действительно по-
лучился праздничным. 
Поздравить коллектив 

СПТУ-45, учащихся пришли пред-
ставители объединений «Братск-
целлюлоза», «Братскдрев» и других 
организаций БЛПК, горуно, всех 
училищ города. Сколько теплых 
слов было высказано, сколько по-
дарков вручено! Педагогам желали 

Юбилей 
профтехучилища
6 октября к актовому залу СПТУ-45 трудно было 
подступиться: зал был переполнен, люди стояли прямо 
в дверях. Всем хотелось поприсутствовать на торжественном 
вечере по случаю десятилетнего юбилея училища

запастись терпением, выдержкой, 
взаимопониманием; учащимся – 
быть добрыми, милосердными, 
настойчивыми в учебе.

На вечере были отмечены за 
добросовестный труд работники 
училища, много добрых слов было 
сказано в адрес директора учили-
ща А.Х. Шпета и бывшего и.о. ди-
ректора филиала В.Ф. Пригожих.

С 5 сентября Братский город-
ской Совет народных депутатов 
вынес решение о введении тало-
нов-заказов на выдачу моющих 
средств. Норма отпуска (на два 
месяца): мыло туалетное – до 200 
г, мыло хозяйственное – 1 кусок, 
стиральный порошок – 1 пачка. А 
также сахар на одного человека на 
сентябрь – 1,5 кг.

Коллектив ЗПДС приступил к 
строительству собственного сви-
нарника, совет трудового коллекти-
ва ПО «Братскцеллюлоза» принял 
решение построить собственный 
коровник. Активно помогают под-
собному хозяйству сотрудники 
управления, транспортники, хлор-
ный завод, предприятие железно-
дорожного транспорта.

Продуктовый 
кризис

В Братске все чаще стали посту-
пать жалобы от населения на не-
удовлетворительное обеспечение 
продуктами питания. К обеспе-
чению подключены леспромхозы 
– самозаготовители, а также под-
собные хозяйства БрАЗа, БЛПК, 
Братской ГЭС (по талонам-зака-
зам). 

Решением от 1 апреля исключе-
ны из талона-заказа полуфабри-
каты, суповые наборы. Сохранена 
норма отпуска – 2 кг на одного жи-
теля. Вышеуказанные продукты, а 
также утки – в свободной продаже.

В апреле Братску из республи-
канских фондов РСФСР выделено 
500 тонн мясопродуктов. 

Мыло  – по  талонам

Решать  проблемы 
сообща

Впервые у трудящихся ПО «Братсклес» появилась возможность се-
мьями выехать на побережье Азовского моря (база отдыха «Новоотрад-
нинская»). В этом году между базой отдыха и коллективом «Братсклеса» 
заключен договор на 5 лет. В начале лета на место отдыха были выве-
зены домики, вагончики для проживания тружеников леспромхозов.

Сейчас на берегу Азовского моря отдыхает первая группа – 46 человек. 
Затем туда заедут еще 50 работников. А в сентябре можно будет  уже 150 
сибирякам одновременно ехать на море. 60 путевок мы предлагаем работ-
никам промплощадки ТПО: 30 – «Братскцеллюлозе», еще 30 – «Братск-
древу».

Выход  к  морю
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Президентом СССР    Отменена однопартийная 
система в СССР    Танки в Вильнюсе    Председателем 
Ленинградского Совета народных депутатов избран 
Анатолий Собчак     Борис Ельцин избран 
Председателем Верховного Совета РСФСР    Патриархом 
Московским и всея Руси избран Алексий II    Программа 
«500 дней»    Объединение ГДР и ФРГ    Михаилу 
Горбачёву присуждена Нобелевская премия мира  

  В Новочеркасске арестован маньяк Андрей Чикатило
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Братскому  ЛПК  –  
четверть  века

Юбиляры мечтают провести 
варку в честь 50-летия
15 декабря прошла юбилейная варка целлюлозы, 
посвященная 25-летию Братского ЛПК

Варщики, отбельщики, про-
мывщики, сушильщики – 
гвардия труда тех далеких 

лет – собрались в конференц-зале 
главного диспетчерского пункта 
комплекса. 

Первый заместитель генераль-
ного директора БЛПК В.М. Богдан 
провел, как мастер, перед началом 
смены короткую летучку. «Мы со-
брались здесь – одна смена, одна 
семья, которая честно поработа-
ла на БЛПК. Я, правда, младший 
среди вас, пришел позже, много-
му у вас учился и горжусь этим. И 
считаю себя членом этой славной 
рабочей семьи.

На комплексе уже было не-
сколько юбилейных варок, но эта 
– особенная. Ее проводят те, кто 
осваивал производства, кто уча-
ствовал в создании новых в то вре-
мя трудовых коллективов. 

За эти 25 лет коллектив сфор-
мировался, он может решать боль-
шие задачи. Мы гордимся тем, что 
мы – целлюлозники, представите-
ли, наверное, самой тяжелой про-
фессии в промышленности. Вы 

привили нам эту гордость. Вы при-
ехали со всех концов страны на эту 
варку не в гости, а к себе домой. 
Благодарю вас от имени среднего 
поколения варщиков за ту науку, 
которую вы нам дали. Уверен, что 
вы еще раз продемонстрируете, 
как надо работать».

Участники юбилейной вар-
ки пришли на пульт управления 
«Корд-2». Первым вошел в по-
мещение первый начальник ва-
рочного цеха И.Р. Гильманов. Его 
встретили старший варщик А.А. 
Григорьев и варщик И.А. Иванов. 
Как и в старые времена, начальник 
цеха поздоровался и раскрыл жур-
нал смены, чтобы проверить, как 
идет варка. Никаких отклонений 
не нашел. Потом прошелся вдоль 
пульта, читая показания прибо-
ров. Задал несколько профессио-
нальных вопросов.

Скоро в помещении пульта 
стало тесновато – вошли осталь-
ные участники юбилейной варки. 
Бригадир варщиков, выдавших 
первую промышленную целлю-
лозу, В.Ф. Тотьмянин сказал, как 

ему здесь нравится, потому что 
все родное. Котел работает хоро-
шо, значит, варщики толковые. Да 
и сам он ничего не забыл, может 
хоть сейчас сварить целлюлозу.

Они ничего не забыли – отцы и 
творцы братской целлюлозы. И.Р. 
Гильманов, первый начальник сме-
ны варочного цеха Ю.Ф. Смуров, 
В.Ф. Тотьмянин, старые варщики 
Н.Д. Щипонников, В.Ю. Циколин, 
М.С. Петренко, С.И. Кошкин, В.М. 
Дяченко, М.В. Стрельченко, пер-
вый начальник сушильного цеха 
Г.М. Ильин, первый сеточник А.Г. 
Поляков, первый инженер лабора-
тории М.П. Жигалова, первая от-
бельщица Я.Я. Сальникова, одна 
из старейших отбельщиц С.А. 
Смолянинова.

Они работали так, как и в да-
леком 1965 году, когда выдали 
первую целлюлозу. Не было суе-
ты, лихорадки и показухи, делали 
свое дело просто и неброско. В это 
время целлюлоза сварилась. Н.Д. 
Щипонников отдал команду при-
нимать продукцию.

Уходили с пульта неохотно. 
Юбиляры мечтали провести вме-
сте еще одну варку – в честь 50-ле-
тия Братского ЛПК.
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Руководство БЛПК. Сидят (слева направо): В. Монахов, Э. Евтушенко (гендиректор БЛПК), 
Г. Вафис (зам. по экономике); В. Шишкина, В. Вершинин (председатель горисполкома). Стоят: З. Новиков 

(профсоюзы БЛПК), С. Вардашкин, В. Трушевский, М. Ярыгин (директор ЗДВП), М. Литвиненко

Начинается самое 
трудное
21 декабря руководство БЛПК встретилось 
с представителями средств массовой информации города 
и делегациями родственных предприятий, прибывших 
на празднование 25-летия комплекса. Открыл встречу 
генеральный директор Эдуард Георгиевич Евтушенко

Он сказал: хотя комплексу 
уже 25 и его оборудование 
порядком, а на отдельных 

предприятиях полностью, изно-
силось, проектные мощности до-
стигнуты не были. Сегодня они 
освоены на 60%.

Как жить дальше? Об этом ру-
ководство много думало, совеща-
лись и советовались с крупными 
советскими и зарубежными кон-
сультационными фирмами, тем 
более что Правительство СССР и 
России помощи комплексу не ока-
жут. Таким образом, можно рас-
считывать только на свои силы, 
на собственные ресурсы.

Для наведения порядка, прове-
дения и поддержания его основ-

ных фондов в работоспособном 
состоянии надо в течение пяти лет 
вложить миллиард рублей, в том 
числе 500 млн инвалюты. Для вы-
полнения этой программы необхо-
димо, прежде всего, иметь полную 
самостоятельность в производ-
ственной деятельности и значит, 
ее получить. С этим вопросом ру-
ководство БЛПК вышло на прави-
тельство республики. В результате 
появилось Постановление Прави-
тельства РСФСР: Братский ЛПК 
является собственностью Россий-
ской республики, он переходит на 
акционерную форму собственно-
сти.

– Перейдя на акционерную фор-
му собственности, мы будем иметь 

возможность привлекать инвести-
ции, прежде всего – нашего кол-
лектива, привлекать в акционеры 
заинтересованные предприятия 
страны, – сказал Эдуард Евтушен-
ко. – И самое главное – привлечь 
инвестиции иностранного капи-
тала. Потому что около 90% обору-
дования комплекса – импортное.

Постановление правительства 
дало предприятию свободу цено-
образования, свободу распреде-
ления готовой продукции. Таким 
образом, основным направлени-
ем деятельности БЛПК будет обе-
спечение поставки оборудования, 
необходимого для техперевоору-
жения предприятий комплекса за 
счет собственной продукции. По-
этому самая трудная работа начи-
нается только сейчас. 

В каждом коллективе комплек-
са будет обсуждаться проблема 
дальнейшего развития концерна. 
Проведен опрос каждого работа-
ющего на предмет желания или не-
желания стать акционером БЛПК. 
Предварительная работа уже про-
водилась на комплексе. Трудовые 
коллективы в целом одобрили уси-
лия руководства БЛПК по перехо-
ду на рыночные отношения и де-
ятельность комплекса в условиях 
рынка.

Если удастся осуществить пя-
тилетнюю программу, то к 1996 
году будет приведена в порядок 
экономика БЛПК, оказана помощь 
городу в его развитии и решении 
острых социальных задач, решено 
множество экологических вопро-
сов. В этом у руководства ком-
плекса и города есть полное вза-
имопонимание, что подтвердил 
председатель Братского гориспол-
кома И.П. Невмержицкий.

Эдуард Георгиевич предложил 
собравшимся представителям 
предприятий стать акционерами 
БЛПК.

Приказом генерального дирек-
тора объединения Э.Г. Евтушенко 
остановлено строительство цеха 
вискозной целлюлозы. Это реше-
ние принято вразрез с установ-
ками министерства, но выражает 
волю братчан. 

Экологическое давление на 
БЛПК усиливается. В феврале у 
ДК «Лесохимик» прошел много-
численный митинг, проведен-
ный общественной организацией 
«Экологическое движение». На 
центральном телевидении – пре-
мьерный показ документального 
фильма об экологической ситуа-
ции в Братске «Репортаж у края 
пропасти», снятого иркутскими 
кинематографистами.

Под  давлением 
«зеленых» 
остановили 
строительство

20 августа Приказом Минлес-
прома СССР согласно решению 
учредительной конференции тру-
довых коллективов предприятий и 
организаций Братского ЛПК, со-
стоявшейся 14 августа, на добро-
вольной основе образован кон-
церн «Братский ЛПК». 

Основная цель деятельности 
концерна – удовлетворение по-
требностей народного хозяйства в 
лесобумажной продукции, обеспе-
чение ускоренного развития пред-
приятий лесной, целлюлозно-бу-
мажной, деревообрабатывающей 
и лесохимической промышленно-
сти, воспроизводство лесосырье-
вых ресурсов, улучшение условий 
труда и быта трудящихся.

Объединение 
стало  концерном

1 декабря выпуск первых рулонов начала обойная фабрика

Заманчивые  предложения 
капиталистов
Чем ближе 1 января 1991 года – время перехода экономики 
на элементы рынка – тем больше заманчивых предложений 
о создании совместных предприятий и производств 
поступает от иностранных фирм

В конце июля поступило три 
таких предложения. Первое 
– о создании советско-фран-

цузского СП по производству 
домов. Второе – от итальянской 
фирмы СТА. Итальянцы предло-
жили совместное производство 
мебели. Третье предложение сде-
лала одна из фирм государства 
Лихтенштейн. Фирма этого кня-
жества предложила «Братсклесу» 
создать совместное производство 
специальной пасты – основы для 
парфюмерной промышленности. 

Эта паста будет вариться из отхо-
дов лесозаготовки – вершинника, 
сучьев хвои до 20 см. Ориентиро-
вочно для совместного производ-
ства определен Добчурский лес-
промхоз. Здесь есть подходящее 
для этих целей помещение. Так что 
отходы лесного производства, ко-
торые до сих пор гнили на лесных 
вырубках или полыхали в есте-
ственных и искусственных пожа-
рах, превратятся в прибыль.

Предложения обсуждаются, 
анализируются. 
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Что запомним

 Создано совместное предпри-
ятие по производству мебели. В 
его состав вошли ТПО «Братский 
ЛПК», Ленинградское объедине-
ние «Севзапмебель», Мончегор-
ский металлургический комбинат, 
советско-итальянское предпри-
ятие «Нео-СИА».

 На хлорном заводе началось 
внедрение АСУ.

 Создан Братский государ-
ственный объединенный музей с 
филиалами: «Ангарская деревня», 
«Дом политической ссылки», ху-
дожественный выставочный зал.

 В Братске прошел рок-
фестиваль городских самодея-
тельных музыкальных групп «Рок-
провинция-90». 

 Виктор Цой и группа «Кино» 
дали два концерта в Братске.

 Открылась новая школа – №44, 
единственная в городе с углублен-
ным изучением предметов худо-
жественно-эстетического цикла.

 Открылся первый детский сад 
нового типа – с бассейном.

 Открылся технический лицей 
№1.

 В Центральном районе Брат-
ска на улице Советской открылся 
магазин «Детский мир».

 Медицинские работники 
Братска (примерно 6300 человек) 
сформировали пакет требований, 
которые они намерены предъя-
вить городским властям. В их чис-
ле повышение заработной платы, 
улучшение жилищных условий и 
обеспечение их детей местами в 
дошкольных учреждениях.

 30 мая центральный ОРС про-
дал 13 тонн соли – ровно в 13 раз 
больше, чем в обычные дни, – так 
отреагировали братчане на высту-
пление Председателя Совета Ми-
нистров СССР Н.И. Рыжкова.

п р и  м о л о д е ж н о м  к у л ьт у р н о м  ц е н т р е  т п о  « б л п к »  о р гА н и з о в А н  к л у б  э с т е т о в с А м о д е я т е л ь н ы е  А р т и с т ы  б л п к  д А л и  ч е т ы р е  к о н ц е р тА  в  А м е р и к А н с к о м  с и э т л е

7 ноября ушел из жизни Ми-
хаил Иванович Олонцев – Герой 
Социалистического Труда, почет-
ный гражданин г. Братска, первый 
генеральный директор Братского 
ЛПК с 1963 по 1974 год. Первый 
директор СибНИИЦК. Михаил 
Иванович в труднейших условиях 
строил и создавал Братский ЛПК. 
Благодаря ему в Братск пришла 
большая наука. 

Ушел  из  жизни
Михаил  Иванович
Олонцев

БЛПК берет на себя обязан-
ность обеспечить застрой-
щиков типовыми проектами 

коттеджей, сделать привязку про-
екта на местности, осуществлять 
контроль за строительством до-
мов, строгое соответствие стро-
ительства проекту. Кроме того, 
БЛПК выполняет благоустройство 
и инженерное обеспечение посел-
ка  отоплением, водоснабжением, 
освещением, канализацией. Также 
планируют строить школы, дет-
ские сады, общественный центр 
для жителей поселка из средств 
ФРП и ФСР. Но подключение к ин-
женерным сетям будет осущест-
вляться за счет застройщика.

Преимущественное право на 
получение участка под индивиду-
альное строительство имеют те, 

Началось 
строительство поселка 
Лесохимик
На первом этапе предусмотрено возведение 500 коттеджей. 
Строительство коттеджей будет вестись на основе 
индивидуальных проектов непосредственно самими 
желающими иметь свой дом

кто проработал на комплексе не 
менее пяти лет, не имеет жилой 
площади или площадь менее 7 
метров на члена семьи в государ-
ственных квартирах, частных до-
мостроениях и жилищно-строи-
тельном кооперативе. Положение 
об индивидуальном жилищном 
строительстве разрешает в по-
рядке исключения строить ин-
дивидуальные дома передовикам 
производства, которые уже обе-
спечены жильем по действующим 
нормативам. Но по окончании 
строительства эти застройщики 
обязаны сдать занимаемые ими 
квартиры по договору, которым 
каждый член семьи дает обяза-
тельство выехать из квартиры по 
окончании строительства.

Вопрос с деньгами поможет ре-

шить ссуда до 20 тысяч рублей со 
сроком погашения в течение 25 
лет. На первых порах банк дает не 
больше 10 тысяч. И немного под-
жимает сроки погашения. 

Если застройщик – хороший ра-
ботник, добросовестно выполняет 
свои обязанности, не нарушает 
производственную и технологиче-
скую дисциплину, то предприятие 
может погасить для него полови-
ну всей ссуды, или значительную 
часть ее, или даже всю ссуду. Так 
что хорошо работать на своем ме-
сте и на одном предприятии – вы-
годно для застройщика. Но ссу-
да будет прекращена, а помощь 
предприятия востребована с за-
стройщика в случаях самоволь-
ного строительства, отклонения 
от типового проекта, нарушения 
правил внутреннего распорядка 
на строительстве и производстве 
и других нарушений, которые 
предусмотрены положением.

Все застройщики будут обе-
спечены основными строймате-
риалами по розничным ценам и 
транспортом по установленно-
му тарифу. Планируется создать 
склад материалов прямо на тер-
ритории поселка. 

Решение об индивидуальном 
строительстве было принято еще 
в 1988 году, но за два года ничего 
не сделано. ОКС и проектно-кон-
структорское бюро не выполнили 
порученной им работы. Партком 
ТПО «БЛПК» рассмотрел вопрос 
о неудовлетворительном ходе 
выполнения программы «Жи-
лье-2000» и принял жесткое по-
становление в части поселка Ле-
сохимик. В постановлении дана 
неудовлетворительная оценка 
работе по данному направлению 
и принято к сведению заверение 
ответственных лиц о безусловном 
вводе в строй первых 50 коттед-
жей.

Снимок 2011 года

25 сентября приказом по кон-
церну в связи с реорганизацией 
структуры в соответствии с «За-
коном о предприятиях СССР», 
расширением хозяйственной и 
экономической самостоятельно-
сти предприятий, подготовкой к 
работе в условиях рыночной эко-
номики ПО «Братскдрев» ликви-
дируется. 

25 июня коллектив ЗПДС за-
кончил строительство свинарни-
ка в подсобном сельском хозяй-
стве «Сибиряк». На этот важный 
объект каждый коллектив цеха, 
службы завода делегировал своих 
представителей на строительство.

Рабочие творчески отнеслись к 
выполнению поставленной задачи: 

ПО  «Братскдрев»:  
шесть  вместо  одного

На  контроле  –  
продовольственная  программа

Вместо этого организованы 
самостоятельные предприятия – 
каждое с правом юридического 
лица: Братский лесопильно-дере-
вообрабатывающий завод, Брат-
ский фанерный завод, Братский 
завод древесно-волокнистых 
плит, Братская мебельная фабри-
ка, Братская обойная фабрика, ре-
монтно-механический цех ДОП.

по просьбе тружеников подсобно-
го хозяйства они механизировали 
линию раздачи кормов, процесс 
уборки помещений, сделали более 
удобными клетки для животных. 
Таким образом, коллектив ЗПДС 
обеспечил себя мясом. В выстро-
енном свинарнике будет выращи-
ваться около 700 голов свиней.

С 10 декабря на обойной фабрике начинается комплексная 
прокрутка оборудования. Это серьезный экзамен и для Удо Леппера – 
специалиста из ФРГ по печатным машинам, который осуществлял 

настройку и регулировку оборудования для изготовления братских обоев
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  Всесоюзный референдум о сохранении СССР  
  Начало вещания Российского телевидения    Борис 

Ельцин избран Президентом РСФСР    Закон 
«Об основных началах разгосударствления и приватизации 
предприятий»    В Москве и других городах открылись 
биржи труда    ГКЧП и попытка отстранить от власти 
Михаила Горбачёва    Августовский путч    В РСФСР 
приостановлена деятельность компартии    Отставка 
Горбачёва    Государственным флагом стал триколор

  Ленинграду возвращено название Санкт-Петербург 
  На первых выборах президента непризнанной 

Чеченской Республики Ичкерия победил Джохар Дудаев 
  Переименование РСФСР в Российскую Федерацию, 

смена советского флага на российский флаг над Кремлём, 
заявление Горбачёва о прекращении деятельности
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Усиливается 
давление  
«зеленых»

Депутаты  горсовета 
объявили  Братск  зоной  
экологического  бедствия

Коллектив  сказал : 
закрытию  производств  –  
решительное  нет!

В феврале над Братском лег смог. В результате 
облета установлено, что непосредственно над землей 
сконцентрировались вредные вещества БрАЗа, 
чуть выше – БЛПК, а еще выше – ТЭЦ-6

Причины высокой загазован-
ности атмосферы объясня-
ются неблагоприятными 

метеоусловиями. Только сильный 
ветер 2 февраля развеял облако 
промышленных выбросов.

В связи с резким осложнением 
экологической ситуации возобно-
вила работу городская чрезвычай-
ная комиссия во главе с замести-
телем председателя горисполкома 

Виктором Казаковым.
На V сессии горсовета депутаты 

объявили Братск зоной экологиче-
ского бедствия. Среди депутатов 
были как сторонники, так и про-
тивники сокращения промышлен-
ного производства. Сторонники 
предлагали закрыть экологически 
неблагоприятные производства, в 
том числе первый целлюлозный 
завод и ТЭС. 

В сменах, бригадах, цехах ПО «Братскцеллюлоза» прошли 
профсоюзные собрания, на которых обсуждался один 
вопрос: отношение к проекту решения сессии горсовета
о закрытии первой очереди

«Признать проект решения сес-
сии экономически нецелесообраз-
ным и бесчеловечным по отноше-
нию к работающим, протестуем 
против закрытия ЦЗ-1 и требуем 
от администрации принять меры 
по очистке выбросов в атмосферу 
и промстоков.

Возмущены безнаказанностью 
бывших и настоящих руководите-
лей комплекса, делавших план лю-
бой ценой». Это мнение выразили 

коллективы всех смен ВПЦ, ЦВВ и 
механической службы.

«Коллектив научно-исследова-
тельской лаборатории, обсудив 
вопрос об останове кордного и 
картонного производств, вынес 
единогласное решение: потоки 
не должны быть остановлены. 
Снижение объемов производства 
целлюлозы на 50 процентов не яв-
ляется оптимальным решением в 
сложившейся экономической си-

туации». 
Работники объединения ска-

зали категорическое нет закры-
тию первой очереди производ-
ства. Они выразили поддержку 
решению Комитета по экологии 
Верховного Совета РСФСР о про-
ведении реконструкции ЦЗ-1 с 1 
декабря 1993 года, в основе кото-
рого лежит взвешенный подход с 
целью не допустить социальный 
взрыв в регионе.
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Как прокомментировал реше-
ние генеральный директор 
концерна Эдуард Евтушенко, 

в течение двух лет предстоит прове-
сти разгосударствление основных 
мощностей, используя кредиты за-
рубежных банков, применяя для их 
обеспечения акции и облигации, за-
лог основных средств, выкупленных 
у государства, а также валютные от-
числения. Держателями акций ста-
нут работники заводов комплекса и 
западные компании.

Выводы международных экс-
пертов неутешительны: мощности 
комплекса изношены до предела и 
требуют глубокой реконструкции. 
Только преобразование концерна 
в акционерное общество позволит 
собрать требуемый капитал.

Кто же будет покупать акции 
полуразваленного предприятия? 

Кто же купит акции 
полуразваленного 
предприятия?!
Совет Министров РСФСР признал концерн 
«Братский ЛПК» собственностью республики и разрешил 
преобразовать его в акционерное общество

Сами братчане смотрят на затею 
скептически. В то же время ино-
странцы заинтересованно прини-
мают предложение. Уже изъявили 
желание приобрести акции кон-
церна в Италии, Германии, США, 
Финляндии.

Совет Министров России при-
знал необходимым оставить Брат-
скому ЛПК значительный размер 
валютных отчислений и умень-
шил ставку налога на прибыль. 
Дана возможность самостоятель-
но реализовывать продукцию на 
внутреннем и мировом рынках, 
за исключением поставок по госу-
дарственному заказу.

Наблюдатели гарантируют 
устойчивость рынка целлюлозы до 
2010 года, в результате чего Брат-
ский ЛПК сможет вести активную 
конкурентную борьбу.

На Братском ЛПК создан «Тор-
говый дом», который объединил 
снабженческие и сбытовые струк-
туры комплекса.

Ликвидирован экологический 
центр. Функции контроля за со-
блюдением нормативов сбросов 
и выбросов предприятиями кон-
церна возложены на заместителя 
генерального директора по техно-
логии и экологии.

Цех КИПиА ПО «Братскцел-
люлоза» преобразован в государ-
ственное предприятие «Сирена».

Для координации экономиче-
ской деятельности подразделений 
концерна, определения страте-
гии в финансовой деятельности, 
в вопросах ценообразования и 
материального стимулирования 
приказом от 4 октября утвержден 
экономический Совет концерна 
«Братский ЛПК». 

В связи с развивающимся про-
цессом повышения самостоя-
тельности областных и краевых 
органов власти создано предста-
вительство концерна в Иркутске.

Приказом по концерну от 23 
марта организована Внешнеторго-
вая фирма БЛПК на полном хоз-
расчете, с правами юридического 
лица.

Новое  время  – 
новые  структурыОт рабочего 

до заместителя директора

В июле 1964 года, когда начался 
набор рабочих на строящий-
ся Братский ЛПК, Виктор 

Циколин устроился такелажни-
ком на базу оборудования. Вскоре 
узнал, что набирают варщиков, и 
записался в эту группу. Новичков 
отправили учиться на Архангель-
ский ЦБК. Пройдя обучение, сдал 
успешно экзамены, единственный 
получил четвертый разряд варщи-
ка целлюлозы. 

Через два года он имел высший, 
шестой, разряд варщика целлюло-
зы. И, как говорят его бывшие кол-
леги и друзья, – это был варщик 
от Бога. Он прекрасно чувствовал 
оборудование, тонко ощущал про-
цесс и при необходимости смело 
вносил коррективы в режим вар-
ки. На его счету множество раци-

онализаторских предложений, а на 
некоторые изобретения выданы 
патенты.

В 70-е годы на промышленной 
площадке Братского ЛПК каждый 
день происходило что-то гранди-
озное. Запускались новые произ-
водства. Осваивался выпуск новой 
продукции. При этом целлюлоз-
ный завод №1 лихорадило. Из-за 
неудовлетворительного состояния 
оборудования в отбельном цехе и 
в ЦКРИ, из-за высокой аварий-
ности во всех подразделениях 
первого завода предприятие не 
справлялось с производственной 
программой. Люди стали уволь-
няться. 

Гендиректора БЛПК Кузьму 
Мазминова вызвали в Москву 
отчитываться на коллегии ми-
нистерства. Руководитель взял 
с собой Циколина как варщика, 
который сумеет профессионально 
объяснить причины отставания. 
Действительно, Виктор Юрьевич 
проанализировал сложившуюся 
ситуацию и подробно рассказал, 
что и как происходит на комбина-
те. Мазминов по достоинству оце-
нил цепкий ум, умение мыслить 
на перспективу и деловую хватку 
молодого начальника смены и по 
возвращении предложил ему воз-
главить варочный цех кордного 
потока. Тогда же, в 1976 году, Цико-
лин поступил на заочное отделение 
в Сибирский технологический ин-
ститут ЦБП. К моменту окончания 
вуза он уже работал в должности 
директора целлюлозного завода 
№1. Потом был главным инжене-
ром ЦЗ-2, а затем и первым заме-
стителем генерального директора. 

В 1991 году производство 
продолжало падать, 
снижение его составило 

12 процентов. Из-за падения 
темпов производства потеряно 
более 200 млн рублей. Причины 
можно разделить на внешние 
и внутренние. Среди внешних 
главная – недопоставка лесосырья:  
2,36 тысячи кубометров хлыстов, 
32,2 тысячи кубометров щепы 
технологической

Родился в Перми. После 
техникума получил 

распределение в Сибирь. 
Приехал с однокурсниками 
в Иркутск, нас определили 
в Востокэнергомонтаж. 
Кстати, главным инженером 
в ней был Юрий Ножиков, наш 
бывший губернатор. Оттуда 
нас направили в Братск на 
строительство комплекса. 
После армии я участвовал в 
строительстве 11-го и 12-го 
котлов. В 1973-м, когда монтаж 
закончился, нас начали «бросать» 
по командировкам. Я уже 
учился в институте, и ездить 
в командировки было нельзя. 
Пришлось уволиться. Я устроился 
на ТЭС в турбинный цех. Сначала 
был электросварщиком, затем –
мастером во второй котельный, 
потом старшим мастером, 
заместителем начальника цеха 
и начальником цеха.
В 1981 году мне предложили 
возглавить Энергобумпром 
(организация занималась 
капремонтом котельного 
оборудования ТЭС). Десять 
лет там отработал. А в 1991 
году пригласили на должность 
директора станции. С тех пор 
я здесь и никуда не собираюсь 
уходить».    (Из интервью 2007 года)

Николай Граданович, начальник производства ТЭС
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Что запомним

 Введен в эксплуатацию пятый 
пусковой комплекс рассолопро-
мысла поваренной соли на хлор-
ном заводе мощностью 160 тысяч 
кубометров в год.

 Успешно проведены испы-
тания нового бесхлорного отбе-
ливающего реагента. Технология 
лаборатории отбелки и облагора-
живания целлюлозы СибНИИЦКа 
предусматривала использование 
кислорода и перекиси натрия. Вы-
работано 12 партий беленой хвой-
ной целлюлозы, 50% из которых – 
высших марок.

 Производства комплекса по-
лучили экскаваторы «Хитачи».

 Группа ведущих ученых Сиб-
НИИЦКа, возглавляемая ди-
ректором института К.Н. Маз-
миновым, приняла участие во 
Всесоюзном симпозиуме по теме 
«Экологически безопасный завод 
будущего». 

 Прошел первый городской 
благотворительный аукцион. 
Предлагалось 113 лотов от 20 ру-
блей до одного миллиона. Самая 
крупная продажа с молотка – ав-
томобиль «Жигули» за 380 тыс. 
рублей.

 Состоялась презентация 
Братской городской коммерческой 
студии телевидения. На седьмом 
телеканале возродились передачи 
Братского телевидения, правда, 
пока демонстрируются видеопро-
граммы.

 Хирурги 1 и 2-го отделения 
горбольницы №1 собрали и пере-
вели бастующим шахтерам Куз-
басса 250 рублей и отправили теле-
грамму: «Выражаем солидарность 
с бастующими шахтерами Кузбас-
са, поддерживаем политические и 
экономические требования, дер-
житесь!».

в  м А е  в  с в я з и  с о  с л о ж н о й  п о ж А р о о п А с н о й  с и т уА ц и е й  о б ъ я в л е н о  ч р е з в ы ч А й н о е  п о л о ж е н и е в  я н в А р е  в  б рАт с к е  п р о ш е л  п е р в ы й  А у к ц и о н  п о  п р и в Ат и з А ц и и  п р е д п р и я т и й  т о р г о в л и

А 3 октября в объединении 
«Сибтепломаш» произо-
шла публичная порка, при 

которой в качестве зрителей при-
сутствовали рабочие и админи-
страция. Экзекуции подвергся 
член казачьей дружины, которая 

Первый станичный 
круг станицы Братск 
Решение Братского отделения общества «Мемориал»: 
создать на территории будущего храма Андрея Рублева 
часовню в память о жертвах сталинских репрессий

несет охрану на предприятии, 
совершивший попытку изнаси-
лования одной из работников 
объединения. Казаки присудили 
виновному штраф в тысячу ру-
блей, исключение из дружины, а 
также 25 плетей.

После подавления августовско-
го путча КПСС обвинили в анти-
конституционной деятельности. 
Указом президента Б. Ельцина дея-
тельность партии приостановлена.

В Братске 26 августа с помо-
щью милиции опечатаны двери 
горкома партии. Врачи-хирурги 
горбольницы №1 Булыгина, Му-
драк, Баженов, Штольвин, Серов, 
Гельфанд, Чигрова и Фурменкова 
отправили Президенту России Б. 
Ельцину телеграмму, в которой 
осуждались действия ГКЧП.

Конец  горкома  
КПСС

Часов в 11 ветераны и сотруд-
ники горисполкома и горко-
ма КПСС вышли из вести-

бюля, у подножия памятника В. И. 
Ленину несколько человек произ-
несли короткие речи и возложили 
цветы. Вместе с ветеранами были и 
люди средних лет, и молодежь. Под-
ходили семейные пары с детьми и  
тоже возлагали свежие гвоздики. 

А в магазинах на 
июль устанавли-
ваются следующие 

нормы отпуска на один 
талон-заказ: сахар – 1 кг, 
масло животное – 0,2 кг, 
крупа – 0,4 кг, макаронные 
изделия – 0,3 кг, чай – 0,25, 
соль – 0,5 кг, сахаристые 
кондитерские изделия 
– 0,3 кг на дополнитель-
ный талон №1, мясопро-
дукты (кроме говядины, 
колбас и копченостей) 
реализуются свободно, 
винно-водочные изделия 
– 1 бутылка водки или 2 
бутылки вина.

7  ноября  прошло 
без  демонстрации

Цены  и  талоны

В Братске 7 ноября не было ни демонстрации, ни митинга. 
Заместитель председателя Центрального райисполкома 
В.И. Шишкина внесла ясность: «Никто не подавал заявок 
ни на проведение митингов, ни на проведение демонстраций 
– ни коммунисты, ни демократы»

Цены на центральном рынке Братска: свинина – 10 руб., 
мед натуральный – 25 руб., яблоки – 5-10 руб., мандарины 
– 20 руб. за один килограмм, огурцы соленые – 10 руб. 
за трехлитровую банку, ведро картофеля – 10 руб.

А в фойе ДК «Металлург» гре-
мел оркестр духовой и эстрадной 
музыки Евгения Евсюкова. Маль-
чишки в возрасте от 9 до 16 лет 
играли без устали, красиво и вдох-
новенно. А потом к ним присоеди-
нились ветераны. Хор их звучал 
то один, то вместе с оркестром. И 
люди слушали – стоя, сидя, при-
слонившись к стене.
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Приватизация 
и  либерализация

Трудовым коллективом 
АО «Братский ЛПК» 
выкуплено 619782 акции 

на общую сумму 1053629817 рублей, 
что составило 31,8 % 
от уставного капитала

Со вступительным словом вы-
ступил президент концерна 
Э.Г. Евтушенко. О резуль-

татах работы комиссии по при-
ватизации концерна проинфор-
мировал делегатов председатель 
комитета по приватизации Брат-
ского ЛПК В.Г. Дворниченко. Кон-
ференция приняла ряд серьезных 
решений. 

Абсолютным большинством 
голосов был избран второй ва-
риант предоставления льгот при 
приватизации, при котором тру-

Новый 
отсчет времени 
В пятницу, 14 августа, состоялась конференция трудового 
коллектива Братского  ЛПК, на рассмотрение которой 
был вынесен важнейший для судьбы комплекса вопрос – 
о переходе на акционерную форму собственности 
и приватизации концерна

довому коллективу предоставля-
ется 51% обыкновенных акций 
приватизируемого предприятия. 
Закреплено голосованием и пра-
во продажи 10 процентов акций 
по закрытой подписке членам 
трудовых коллективов – смеж-
ников.

Принято предложение о пере-
даче пакета акций, принадлежа-
щих государству и остающихся во 
временном владении фонда фе-
дерального имущества, в довери-
тельное управление.

Уважаемые лесохимики!
Сегодня каждый из нас, полу-

чив приватизационный чек, дума-
ет, как с ним поступить – продать 
его, купить на него акции пред-
приятия?

Спешить продать приватиза-

Ваучеры  –  на  акции  Братского  ЛПК.  Это  ваш  шанс!
ционные чеки не надо, но если вы 
все-таки решились на продажу, то 
лучше продать не сам ваучер, а ку-
пленные на него акции. 

Предлагаем вложить свои вау-
черы в приватизационный фонд 
своего родного предприятия – 

Братский ЛПК.
Прием ваучеров от трудящихся 

комплекса производится в поме-
щении, где ранее находилось бюро 
услуг, – предзаводская площадь, 
столовая № 1, с торца.

(Объявление)
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С торжественной речью перед 
собравшимися выступил дирек-
тор завода В.М. Корнейчук. Про-
звучали слова благодарности в 
адрес старейших трудящихся кар-
тоноделательной машины: тех, кто 
ушел на заслуженный отдых, и 
тех, кто сегодня в рабочем строю. 
В знак признательности за добро-
совестный труд ветеранам были 
вручены памятные письма, цветы. 
Мемориальная доска под бурные 

Братскому картону – 
четверть века
На первом целлюлозном заводе состоялось памятное 
событие. Открыта Мемориальная доска в честь 25-летия 
выпуска первого братского картона. На встречу 
по этому поводу были приглашены ветераны труда – те, 
кто первым осваивал производство этого вида продукции. 
Их радушно приняли представители администрации завода, 
профсоюзного комитета комплекса и ЦЗ-1

аплодисменты была открыта на 
станине КДМ.

Всякий юбилей – это всегда вос-
поминания о далекой молодости, 
о пережитых радостях и неудачах. 
Так и участники мероприятия, 
собравшиеся за праздничным 
столом: унеслись памятью в годы 
начала большой работы. Вечер от-
дыха, подготовленный работника-
ми ДК «Лесохимик», всем пришел-
ся по душе.

С 1 января Братское специ-
ализированное управление БЛПК 
реорганизовано в Братский спе-
циализированный ремонтно-мон-
тажный трест (БСРМТ).

Коммерческий банк БЛПК 
«Братсккомплекс» готов к откры-
тию счетов и обслуживанию пред-
приятий комплекса.

21 февраля концерн реоргани-
зован в государственное предпри-
ятие «Братский ЛПК». 

С 28 февраля малое предпри-
ятие «Экополис» присоединено к 
производственному объединению 
«Братскцеллюлоза» как участок 
рыборазведения производства 
очистных сооружений промсто-
ков.

Управление материально-тех-
нического снабжения и комплек-
тации реорганизовано в Торговый 
дом на правах структурного под-
разделения отдела сбыта.

Производство энергоснаб-
жения выделено из состава ПО 
«Братскцеллюлоза», и на его базе 
создано управление главного 
энергетика.

Информационный центр при-
соединен к ПО «Братскцеллюлоза» 
на правах структурного подразде-
ления.

Проектно-конструкторское 
технологическое бюро реорга-
низовано в отдел капитального 
строительства исполнительной 
дирекции.

В составе исполнительной ди-
рекции организован сметно-дого-
ворной отдел.

Для охраны собственности 
комплекса вместо ВОХР создано 
специализированное предприятие 
«Цефей».

Очередная 
реорганизация
БЛПК

На снимке 1974 года бригада картонного цеха: бригадир, обер-сеточник Николай Полозов 
(справа), сеточник Александр Воликов (в центре), прессовщик Иван Сенин. 

– Это зубры производства, я у них учился, когда пришел в 1976 году, – рассказывает в 2015 году Василий Басов, ветеран БЛПК

На прошедшей 15 августа это-
го года конференции нами был 
выбран второй вариант прива-
тизации, позволяющий членам 
коллектива стать собственниками 
предприятия, выкупив 51% устав-
ного капитала. 

Источниками, предусмотрен-
ными законодательством для 
приобретения акций, являются 
приватизационные чеки, личные 
сбережения граждан и лицевые 
счета приватизации, образуемые 
за счет отчислений от прибыли (на 
конференции ставилась задача по 
улучшению работы предприятий, 
увеличению прибыли и созданию 
ориентировочно фонда привати-

Около двух лет понадобилось нашему коллективу, 
чтобы создать акционерное общество

зации в объеме 1,7 млрд рублей, 
т.е. из расчета 80 тыс. рублей на 
одного работающего). 

6 октября текущего года Госу-
дарственным комитетом Россий-
ской Федерации по управлению 
имуществом утвержден план 
приватизации государственного 
предприятия «Братский ЛПК» и 
Устав акционерного общества от-
крытого типа «Братский ЛПК».

После конференции произошли 
значительные изменения в жизни 
нашего предприятия и в законода-
тельстве России.

Прежде всего необходимо от-
метить, что за этот период произо-
шел спад объемов производства, 

как результат – тяжелое финансо-
вое состояние (задержки в выпла-
те заработной платы трудящимся, 
поставщикам древесины, задерж-
ка оплаты за энергоресурсы и 
т.д.). Все это не дает возможности 
сформировать намеченный фонд 
приватизации из-за отсутствия 
свободных денежных средств в 
необходимом объеме. 

Исходя из тяжелых экономи-
ческих условий, в которых  оказа-
лись приватизируемые предпри-
ятия, президент и правительство 
России внесли корректировки в 
законодательные акты, позволя-
ющие коллективам максимально 
использовать возможности при-
ватизационных чеков (ваучеров) 
для выкупа у государства пред-
приятий.

В целях заинтересованности 
в результате приватизации на 
приватизационные чеки приоб-
ретается 80% акций от величины 
уставного капитала, т.е. 1,34 млрд 
рублей оплачивается привати-
зационными чеками, а 338 млн 
рублей – денежными средствами 
граждан и за счет средств, име-
ющихся на счетах приватизации 
(расчеты приведены без удорожа-
ющего коэффициента 1,7).

Через две-три недели после ре-
гистрации Устава акционерного 
общества «Братский ЛПК» нач-
нется подписка на акции.

Мы выходим на финишную 
прямую нашей двухгодичной ра-
боты– выкупаем у государства 
наше производство. Но для этого 
необходимо, чтобы каждый работ-
ник БЛПК вложил свой привати-
зационный чек, чеки членов своей 
семьи, родственников и стал соб-
ственником своего предприятия. 

В. Шелеметьев, 
заместитель 

генерального директора 
по экономическим вопросам

Сложный путь 
в капитализм
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Что запомним

 На комплексе развернулось 
строительство нового СРК.

 Иван Павлович Невмержиц-
кий назначен областью главой ад-
министрации города.

 Председателем городского со-
вета избран Виталий Борисович 
Шуба.

 19 июня в аэропорту Братск 
произошло  чрезвычайное проис-
шествие: в результате пожара сго-
рели два самолёта Ту-154 и погиб 
человек.

 На промплощадке внедрена 
новая форма торговли непродо-
вольственными товарами – вы-
ездная. Цель – приблизить товары 
к покупателю.

 Мэр города И. Невмержицкий 
дал указание «О создании библи-
отеки «Русская поэзия XX века» 
на базе книжного собрания B.C. 
Сербского.

 Новый ребросклеивающий 
станок производства Японии уста-
новлен в цехе производства фане-
ры.

 Трем подполковникам мест-
ного военного гарнизона Ю. Мак-
симовичу, А. Вайнеру и Н. Ива-
новскому вручены ордена «За 
личное мужество». Награды – за 
ликвидацию пожара на БЛПК. 
Эти ордена в Иркутской области 
вручались впервые. 

 На втором целлюлозном заво-
де проведена модернизация при-
водов пресспата.

 Капитальная реконструкция 
проведена в распиловочно-око-
рочном цехе завода по производ-
ству древесного сырья.

 Фабрика-заготовочная ком-
бината общественного питания 
начала осваивать выпуск новых 
хлебобулочных изделий – багетов, 
«берлинских» булочек.
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В связи с крайне неблагопри-
ятной обстановкой по фондовым 
поставкам продовольственных 
товаров при исполкоме городско-
го Совета народных депутатов 
создается чрезвычайная комис-
сия по продовольствию во главе с 
председателем горисполкома И.П. 
Невмержицким. 3 января прошло 
первое заседание комиссии. Реше-
но в условиях создавшегося дефи-

Нормы  на  продовольствие 
ужесточаются

цита продовольственных товаров 
продолжить нормированное рас-
пределение макаронных и крупя-
ных изделий, сахара, растительно-
го масла, яиц, водочных и табачных 
изделий. Цена хлеба – 11-12 рублей 
за буханку. Но, несмотря на это, в 
магазинах появились очереди за 
этим основным продуктом. Хотя в 
этот день хлебозаводы испекли 30 
тонн хлеба – его не хватило.

Химию с детства любила, по-
нимала и была не против 
связать с ней жизнь. Так 

оно и получилось. С легкой руки 
сестры Нина навсегда осталась в 
цехе.

Рядом находились старшие 
коллеги, которые помогали... На-
пример, Антонина Николаевна 
Логинова – большой професси-
онал и активный, неугомонный 
человек.

– Помню, я сильно испугалась, 
когда впервые услышала, как загу-
дел воздух в фильтре, – рассказала 
Нина Бирюкова. – Прибежала на-
пуганная, но меня успокоили – ни-
чего страшного. Потом, конечно, 
привыкла.

Начинала Нина Васильевна с 
самого низкого, первого, разряда. 
Постепенно повышала квалифика-
цию, стала бригадиром. Бригадир 

«Химвода» без нее 
невозможна
Нина Бирюкова – маленькая женщина с доброй, искренней 
улыбкой. В 1974 году вчерашняя школьница впервые 
пришла на химводоочистку второй очереди

Бирюкова четко за всем следит. 
Для своих молодых аппаратчиц 

(их у нее на смене три) Нина Ва-
сильевна как добрая мама. К ней с 
вопросом, за советом обратиться – 
бога ради. Расскажет все, что зна-
ет сама, порекомендует, как лучше 
сделать.

Когда-то земляки, уехавшие в 
связи с открытием Усть-Илимского 
ЛПК, звали ее туда. Приглашали 
и на Галачинскую котельную. Но 
она всегда отказывалась. Никак не 
может представить себе, как это: 
«химвода» – и без нее.

– Раз уж я 37 лет здесь, в цехе, 
значит, мы нашли друг друга, срод-
нились, – призналась Нина Васи-
льевна в 2012 году. – Мне и мама 
говорила: возьмешься за работу – 
делай как надо и до конца. На всю 
жизнь я эти слова запомнила.

(Из интервью 2012 года)

Справедливое возмущение де-
путатов, жителей города вызвала 
информация о том, что Россий-
ское правительство рассматрива-
ет возможность переноса мощно-
стей Байкальского ЦБК в Братск. 
Прошли многочисленные проте-
сты. Получен ответ заместителя 
председателя государственной 
экологической экспертизы о том, 
что перенос не предусматривает-
ся.

Перенос 
Байкальска 
в  Братск: 
люди  возмущены

В связи с нерентабельностью 
дрожжевого производства БЛПК, 
вызванной резким повышением 
себестоимости продукции, уве-
личением цен на энергоносители, 
снижением конкурентоспособно-
сти продукции на рынке, а также 
с учетом экологической вредности 
производства ликвидирован био-
лесохимический завод.

В цехе ректификации скипи-
дара и таллового масла Братского 
ЛПК подготовлено и освоено про-
изводство олифы. Это новый вид 
продукции, которую комплекс 
может выпускать, продавать и по-
лучать весомую прибыль. Мало 
того, открываются перспективы 
налаживания производства стой-
ких лаков для самых разных нужд 
промышленности и быта, масля-
ных красок для технических и бы-
товых потребностей.

Ликвидация

Будем  делать 
олифу

Галина Березина принадлежит 
к первому поколению Братского 
ЛПК. Окончила Краснокамский 
техникум ЦБП и вслед за мужем 
в 1961 году приехала в Братск. Хо-
тела работать в лаборатории, но 
вакансий не было, пошла в лесной 
порт. Самый уникальный, един-
ственный в мире и очень-очень 
большой, который и стал судьбой 
для Галины Березиной. 

– Вообще лесной порт – это куз-
ница кадров руководителей для 
всего комплекса. Многие из них 
сейчас директора, а ведь прихо-
дили мастерами. И мы их учили, – 
сказала Галина Васильевна в теле-
визионном интервью 2015 года. 

В ее наградной копилке множе-
ство званий, грамот, медалей. Она 
и ударник труда, и победитель соц-
соревнования... 

Из первого поколения
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Визит  Ельцина 
в  Братск

16 июля на автотрассе Москва – 
Харьков в Московской области из 
нарезного оружия был убит гене-
ральный директор акционерного 
общества «Братский ЛПК» Эдуард 
Георгиевич Евтушенко. Людьми, 
одетыми в милицейскую форму, 
был остановлен автомобиль, в ко-
тором находился Э.Г. Евтушенко. 
Он вышел из машины, и тогда про-
звучали выстрелы. От полученных 
ранений Эдуард Георгиевич скон-
чался на месте.

Убит  Эдуард  
Евтушенко

Прощание
с  генеральным

20 июля состоялось прощание 
с генеральным директором ак-
ционерного общества «Братский 
ЛПК» Эдуардом Георгиевичем Ев-
тушенко. 

Проститься пришли руково-
дители города, сотрудники го-
родской администрации, народ-
ные депутаты, представители 
Центрального района и малого 
совета, руководители и члены 
трудовых коллективов акционер-
ных обществ «Братскгэсстрой», 
БрАЗ, других предприятий го-
рода и района. Последнюю дань 
уважения своему руководителю 
пришли отдать трудовые коллек-
тивы подразделений АО «Брат-
ский ЛПК». 

Получена телеграмма от Пре-
зидента РФ с глубокими и искрен-
ними соболезнованиями в связи 
с трагической гибелью Эдуарда 
Георгиевича Евтушенко. «Ушел 
из жизни замечательный человек, 
крупный организатор, авторитет-
ный профессионал» – написано в 
телеграмме.

Президенту России 
Б.Н. Ельцину.

Председателю Верховного  
Совета России Р.И. Хасбулатову

16 июля 1993 года был злодей-
ски убит генеральный директор 
АО «Братский ЛПК» Эдуард Геор-
гиевич Евтушенко.

Днем позже в Братске разбой-
ному нападению подверглась се-
мья работницы нашего коллек-
тива Риммы Ивановны Павлюк, в 
результате чего она и муж погиб-
ли, а сын в тяжелом состоянии на-
ходится в больнице.

Эти события, наряду с множе-
ством других подобных случаев, 
вызывают справедливое возмуще-
ние и протест трудящихся.

Преступный мир до зубов во-
оружен и хорошо организован. 
Люди чувствуют себя совершен-
но беззащитными перед нараста-
ющей волной насилия. Потеряна 

Коллектив БЛПК 
обратился с письмом 
к президенту

вера и в правоохранительные, и 
в законодательные, и в исполни-
тельные государственные органы, 
в их возможность сдерживать вал 
преступности. Люди вынуждены 
вооружаться сами, чтобы хоть как-
то защитить себя и своих близких.

Народу нужна сильная власть, 
способная его защитить.

Мы требуем от вас использо-
вать все имеющиеся средства и 
всю полноту власти для принятия 
конкретных и незамедлительных 
мер по борьбе с преступностью, 
чтобы каждый россиянин был 
уверен, что его честь, достоинство 
и жизнь находятся под защитой 
государства.

Коллектив 
АО «Братский ЛПК»

Открытое письмо было обсуж-
дено во всех цехах и подразделе-
ниях комплекса и получило горя-
чую поддержку его работников.

Первый президент России Борис Ельцин на Братском ЛПК
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Во время короткой встречи с 
руководителями области и 
города мэру Братска И.П. Не-

вмержицкому удалось решить не-
сколько вопросов. Один из них – 
присвоение Братску статуса зоны 
чрезвычайной экологической си-
туации.

По словам мэра, Братск не тре-
бует от России дополнительных 
ассигнований. Главное – налого-
вые льготы предприятиям-загряз-
нителям для создания целевых 
финансовых и валютных эколо-
гических платежей. В этом случае 
город сам справится с социально-
экологическими проблемами.

Такая постановка вопроса вы-
звала одобрение у президента. И 
Борис Ельцин наложил резолю-
цию, которой обязал своих по-
мощников подготовить по Брат-
ску соответствующий указ.

Президент  дает  
добро
5 апреля в Братске с кратковременным визитом побывал 
Президент РФ Борис Ельцин

С пониманием воспринял пре-
зидент и просьбу о выделении 
Братску в 1993 году экспортной 
квоты на производимую пред-
приятиями города товарную про-
дукцию. В письме, на котором Б.Н. 
Ельцин оставил свою резолюцию, 
указаны точные объемы продук-
ции, остающиеся в распоряжении 
муниципалитета.

Выделенные президентом кво-
ты помогут городу решить пробле-
мы с продовольствием и детским 
питанием, товарами для детей, ме-
дикаментами и медицинским обо-
рудованием.

Еще один вопрос получил одо-
брение президента. Это выделение 
Братску средств под строитель-
ство. Но главное – впереди. Не-
обходимо ехать в Москву и доби-
ваться выполнения достигнутых 
договоренностей. 

С 21 мая реорганизовано ПО 
«Братскцеллюлоза». На его базе 
созданы структурные единицы с 
текущими счетами: целлюлозный 
завод №1, целлюлозный завод №2, 
ТЭС-2-3.

С 15 июля управление сбыта и 
отдел маркетинга выведены из со-
става Торгового дома и переданы в 
исполнительную дирекцию.

В Москве создано представи-
тельство АООТ «Братский ЛПК» 
для более оперативного решения 
производственно-хозяйственных 
вопросов и обеспечения устойчи-
вых связей с партнерами по рабо-
те.

На баланс АООТ «БЛПК» при-
няты ДК «Лесохимик», спорт-
комплекс «Байкал», санаторий-
профилакторий «Солнечный», 
санаторий-профилакторий «Ай-
болит».

С 1 сентября в состав единой 
центральной лаборатории вклю-
чены научно-исследовательская и 
санитарная лаборатории.

13 сентября создано управление 
автоматизации.

С 1 октября организовано про-
изводство товаров народного по-
требления в составе цеха ректи-
фикации скипидара и таллового 
масла, включая производство оли-
фы и мыла. Начальником произ-
водства назначен Владимир Алек-
сандрович Кижнеров.

В исполнительной дирекции 
создан отдел технического надзо-
ра.

Создано управление соцкульт-
быта на правах структурной еди-
ницы.

Новые 
структурные
изменения
на  комплексе

В октябре был объявлен кон-
курс на должность генераль-
ного директора АО «Брат-

ский ЛПК». 10 ноября правление 
акционерного общества рекомен-
довало на должность генерального 
директора Николая Григорьевича 
Яковлева. Предложение поддер-
жали профсоюзный комитет ком-
плекса, совет ветеранов войны и 
труда.

19 ноября состоялось первое 
собрание акционеров АО «Брат-
ский ЛПК». В результате голосова-
ния 97% голосов сказали «да» Н.Г. 
Яковлеву. Он занял пост генераль-
ного директора.

Николай Григорьевич Яковлев 
родился 16 марта 1947 года в городе 
Шемонаиха Восточно-Казахстан-
ской области в семье служащего. 
В 1968 году окончил Сибирский 
технологический институт, полу-
чив специальность инженера-хи-
мика-технолога ЦБП.

Трудовую деятельность на Брат-
ском ЛПК начал 17 февраля 1969 
года аппаратчиком канифольно-
экстракционного завода. Через 
четыре года стал старшим аппа-
ратчиком экстракционных бата-
рей того же предприятия. Работал 
в должности мастера.

В 1973 году Николай Яковлев 
возглавил комитет комсомола 
комплекса. В июне 1977 года его 
назначили заместителем директо-
ра завода ДВП.

С  августа 1978-го Николая 
Яковлева переводят главным тех-
нологом фанерного завода. В де-

кабре того же года он избран за-
местителем секретаря парткома 
объединения «Братский ЛПК». С 
июля 1982-го Николай Григорье-
вич работает заместителем главно-
го технолога по лесопереработке 
технологического отдела, а с марта 
1983 года становится директором 
фанерного завода.

В 1985 году он переведен в цен-
тральный райисполком города в 
связи с избранием на выборную 
должность. На БЛПК вернулся в 
ноябре 1989 года заместителем ге-
нерального директора по социаль-
ным вопросам. В феврале 1990-го 
назначен заместителем генераль-
ного директора по кадрам и соци-
альному развитию. 

Николай  Яковлев
избран генеральным  
директором Предприятие оказалось не 

готово к работе в новых ус-
ловиях. Буквально на ходу 

перестраивается деятельность 
всех служб, сам подход к органи-
зации, планированию производ-
ства, реализации готовой продук-
ции. 

Это год Братского ЛПК в новой 
для себя форме как акционерного 
общества. По основным показате-
лям уровень работы не снижен по 
сравнению с уровнем 1992 года в 
отличие от других предприятий 
отрасли и региона. При неуправ-
ляемом даже со стороны прави-
тельства повышении цен на все 
виды материально-технических и 
энергетических ресурсов, транс-
портных и железнодорожных 
тарифов комплексу удается удер-
жаться в рентабельном режиме 
работы. 

Система неплатежей постави-
ла на колени производителей, в 
том числе и комплекс. Братскому 
ЛПК задолжали десятки миллиар-
дов рублей потребители, соответ-
ственно, сам комплекс задолжал 
своим поставщикам. Но даже в 
этих условиях, когда практически 
отсутствуют оборотные средства, 
предприятие продолжает работать 
и, хотя с задержками, выплачивает 
заработную плату работникам.

Делаются конкретные шаги по 
реконструкции производств, со-
вершенствованию технологий. 
Подписан контракт с одной из 
шведских фирм на 20 млн долла-
ров на поставку оборудования для 
сортирования целлюлозы.

Спасает то, что комплекс – еди-
ное целое и с ним считаются. Глав-
ное достижение – сохранение кол-
лектива, сохранение рабочих мест.

Очень 
трудный  год
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Что запомним

 23 апреля вышло распоряже-
ние президента России «О перво-
очередных мерах по улучшению 
социально-экологической обста-
новки в Братске». По распоряже-
нию президента России в Братске 
работала экспертная экологиче-
ская комиссия Минприроды.

 Введен в эксплуатацию СРК-
11.

 В январе началась закрытая 
подписка на акции бывшей хозяй-
ственной ассоциации «Братсклес».

 Музей трудовой славы ком-
плекса сменил свое название – 
стал Музеем истории и технологии 
БЛПК. И переехал из ДК «Лесохи-
мик» в техникум ЦБ и ДОП.

 Открылись новые автобусные 
маршруты: Падун – Бикей, авто-
станция – санаторий-профилакто-
рий «Юбилейный» – «Ладушки». 

 Прошел первый фестиваль 
детского музыкального творче-
ства «Жемчужина Братска».

 21 марта в литейном отде-
лении электроцеха №1 БрАЗа 
произошла авария. В результате 
частично разрушено здание от-
деления. Погибло три человека, 
12 оказана медицинская помощь, 
один работник направлен в Сверд-
ловский ожоговый центр.

 22 июля на территории Брат-
ска введено чрезвычайное поло-
жение по пожарной безопасности.

 В Братск приезжают беженцы 
– русские из бывших союзных ре-
спублик.

 В сентябре в Фергане откры-
лось представительство Братска. 
Для восполнения поставок ово-
щей и фруктов.

 25 октября театру кукол – 25 
лет. Свой юбилей театр отмечал в 
новом помещении – ДК «Метал-
лург».
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Футбольная команда Братского 
ЛПК «Лесохимик» заняла первое 
место в финале евро-азиатской 
лиги по мини-футболу, который 
прошел в Омске с 19 по 22 марта, и 
получила право уже осенью этого 
года представлять АО «Братский 
ЛПК» и город Братск в высшей 
лиге российского мини-футбола.

Поздравляем с замечательной 
победой футбольный клуб «Ле-

Первое  место 
в  евро-азиатской  лиге

В  муниципальную
собственность

сохимик» спортклуба «Байкал» 
и наших ребят: тренера Геннадия 
Леонидовича Жидкова, капитана 
команды Александра Шевцова, 
игроков Сергея Перевалова, Ва-
лерия Исакова, Игоря Куклина, 
Андрея Нестерова, Евгения Хар-
ланова, Александра Березнева, 
Олега Варнакова, Сергея Нагор-
ного, вратарей Игоря Оськина и 
Александра Шапошникова.

В столь непростое время со-
держание объектов соцкультбыта 
является для экономики БЛПК тя-
желым бременем. 

Содержать объекты в том коли-
честве, в каком они содержались 
более двух десятилетий, стало 
крайне невыгодно. Поэтому при-
нято решение о передаче с 1 января 
в муниципальную собственность 

539 тысяч квадратных метров 
жилья, что позволило Братскому 
ЛПК сократить расходы на содер-
жание жилья на 1 млрд 95 млн 826 
тыс. рублей.

Спустя полгода в муниципаль-
ную собственность переданы 17 
детских садов с численностью ра-
ботающих 1104 человека, 4030 дет-
ских мест. 

Многих на комплексе интересует, будет ли у нас своя 
стоматологическая поликлиника с новым импортным 
оборудованием. Как сообщили в медико-санитарной части, 

уже закуплено и поступило на БЛПК западногерманское и итальянское 
оборудование на сумму 250 тысяч марок для ортопедического, 
хирургического и терапевтического кабинетов

Сергей Иванович Кошель. Фото 2015 года

За проявленное чувство граж-
данского долга, мужество и 
самоотверженность согласно 

постановлению мэра города С.И. 
Кошелю решено выплатить 500 
тыс. рублей.

Сергей Иванович родился на 
Украине, в Шепетовке, в Братск же 
после школы его зазвали родствен-
ники, соблазняли институтом. Но 
из Киева уехать вовремя не получи-
лось – не было билетов. На экзамен 
в институт опоздал, пошел в техни-
кум. Проходил практику на комби-
нате, потом армия. После нее сразу 
пришел на картонное производ-
ство. Молодого техника-технолога 
поставили сушильщиком 4 разря-
да. Было это в 1983 году. Через год 
стал старшим сушильщиком 6 раз-

Предотвратил  хищение,  
рискуя  жизнью

ряда. Еще через год перешел в ма-
шинисты КДМ. Теперь он старший 
обер-машинист. 

В самом начале его работы на 
«картонке» приглашали в Молда-
вию: на запуск картоноделатель-
ной машины в Кишиневе нужны 
были специалисты. Но Сергей 
Иванович не поехал, к тому вре-
мени он уже прикипел к произ-
водству.

– Я люблю производство, мне 
нравится здесь работать. У нас от-
личный коллектив, уникальные 
специалисты. И это тоже повод 
для гордости, – говорит Сергей 
Иванович. 

Старший сын пошел по стопам 
отца и работает здесь же, на КДМ, 
старшим сушильщиком.

27 апреля работник БЛПК Сергей Иванович Кошель, рискуя 
жизнью, предотвратил хищение хулиганами мраморных 
облицовочных плит с площади Ленина

С 15 июля решением админи-
страции и профкома комплекса в 
столовых на промплощадке вве-
дено обслуживание лесохимиков 
горячим питанием по талонной 
системе. О первых плюсах и ми-
нусах новшества рассказывает 
директор предприятия рабочего 
снабжения А.И. Дюкарова.

– В течение текущего года 
компенсация за питание выпла-
чивалась лесохимикам вместе с 
зарплатой. И чаще всего исполь-
зовалась не по назначению. Из-
за повышения цен на продукты 
питания посещаемость столовых 
снизилась до 25-30%.

Большая часть трудящихся пе-
решла на сухомятку. Причем при-
ем пищи осуществляется в анти-
санитарных условиях: на рабочих 
местах, в бытовках, что не могло 
иначе как отрицательно сказаться 
на производительности труда, ка-
честве ведения технологических 
процессов, не говоря уже о забо-
леваниях желудочно-кишечного 
тракта, рост которых в последнее 
время наблюдается медиками.

В связи с этим руководством 
БЛПК и было принято решение 
об организации горячего питания 
по талонам на сумму 250 рублей 
каждый. В дальнейшем с учетом 
роста цен и инфляции эту сумму 
решено увеличивать ежеквар-
тально.

Несмотря на тяжелое положе-
ние с финансами, руководство 
комплекса ежемесячно выделя-
ет на эти льготы 70 млн рублей. 
Причем средства эти не перекачи-
ваются из фонда заработной пла-
ты, а изысканы и исчисляются из 
фонда охраны труда лесохимиков. 

Чтобы  накормить
людей
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Пахмутова 
стала почетным 
гражданином 
Братска

Я в таёжном смолистом краю
Встретил лучшую песню свою.
До сих пор я тебя, мой 
палаточный Братск,
Самой первой любовью люблю.

Так уж вышло, 
что наша мечта
На плакат из палаток взята,
С нас почти исторический пишут 
портрет,

Только это, друзья, суета,
Это все суета,
Ведь не вся еще жизнь прожита...

Заблестят на груди ордена,
Заблестит на висках седина,
И пошлют на далёкие стройки 
других,
Только в этом не наша вина.
Будем мудро и правильно жить,
Будем верно и нежно любить...

Нам еще говорят, что вся жизнь 
впереди, –
Только юность нельзя повторить.
Только вновь не пройти
В этой жизни начало пути.

Я еще допою, допою
Комсомольскую песню свою, –
Только кто мне придумает новый 
Тайшет,
Кто другую найдет Ангару?

Распоряжением Госкомитета 
РФ по управлению государствен-
ным имуществом от 15 декабря 
1994 года АООТ «Братский ЛПК» 
преобразовано в открытое акцио-
нерное общество «Лесопромыш-
ленная холдинговая компания 
«Братский ЛПК» или «Братскком-
плексхолдинг». 

Помимо подразделений пром-
площадки в состав холдинга 
вошли 19 леспромхозов и лесо-
сплавных предприятий, а также 
АО «СибНИИ ЦБП» (дочерние 
предприятия). Высшим органом 
управления  компанией являет-
ся общее собрание акционеров. В 
промежутках между собраниями 
акционеров управление осущест-
вляет Совет директоров. 

Права и обязанности юридиче-
ского лица компания приобрела с 
момента государственной регистра-
ции, то есть с 23 января 1995 года.

На  пути 
к  холдингу

Собрание акционеров

Помогают всем 
правительством
По распоряжению Председателя Правительства РФ 
Виктора Черномырдина от  14 февраля министерство 
финансов России при формировании федерального бюджета 
в 1994-1997 годах должно предусмотреть для Братского ЛПК 
бюджетные ассигнования. Размер их равен уплачиваемым 
в этот период таможенным пошлинам на поставляемую на 
экспорт продукцию и закупаемые материалы 
и оборудование, не изготавливаемые в России

Премьер распорядился, чтобы 
министерство экономики 
России ускорило рассмо-

трение вопроса о выделении ак-
ционерному обществу «Братский 
ЛПК» льготного инвестиционного 
кредита, предусмотренного Указом 
Президента РФ «О мерах по техни-
ческому перевооружению и рекон-
струкции предприятий акционер-
ного общества «Братский ЛПК». 
А правительственная комиссия 
по вопросам кредитной политики 
рассмотрела просьбу акционер-
ного общества «Братский ЛПК» о 
выделении ему льготного кредита 
на создание межсезонных запасов 
древесины.

Администрации Иркутской об-

ласти поручено рассмотреть во-
прос о снижении тарифов на энер-
горесурсы для предприятий БЛПК.

Согласно распоряжению уже в 
1994 году решено выделить ком-
плексу 20 млрд рублей за счет 
средств федерального бюджета на 
возвратной основе, исходя из 10% 
годовых, на погашение сложив-
шейся на 1 января 1994 года за-
долженности за железнодорожные 
перевозки и пользование тепловой 
и электрической энергией – на срок 
до 1 декабря 1994 года. Бюджетные 
ассигнования для БЛПК предусмо-
трены в целях улучшения эколо-
гической обстановки в Братске и 
помощи градообразующему пред-
приятию.

Функции агропромышленного 
отдела переданы в подсобное сель-
ское хозяйство «Сибиряк».

Торговый дом реорганизован в 
предприятие материально-техни-
ческого снабжения.

Управление сбыта выделяется 
в самостоятельную структурную 
единицу без образования юриди-
ческого лица.

Из состава ЗПДС выделен цех-
рейд и преобразован в воднотран-
спортное предприятие без права 
юридического лица.

Создано новое подразделение –  
дирекция по строительству и тех-
ническому перевооружению.

Структура
совершенствуется
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Оперативная группа Братско-
го УВД выезжала в Болгарию. 
Именно туда вело расследование 
хищений крупной партии целлю-
лозы с АО «Братский ЛПК». Уста-
новлено, что через подставные 
фирмы комплекса было вывезено 
продукции более чем на 12 млн 
долларов. Целлюлоза вывезена в 
пользу иностранных компаний, 
а деньги на счета лесохимиков не 
поступили. 

Болгарская сторона оказала 
практическую помощь в сборе 
материалов по расследованию. В 
городском УВД считают, что кро-
потливое расследование в сфе-
ре экономических преступлений 
против АО «Братский ЛПК» бы-
стрее поможет выйти на тех, кто 
заказал убийство генерального 
директора Э. Евтушенко.

Болгарский  след 
в  деле  о  заказном 
убийстве

Этого собрания многие лесо-
химики ожидали с интере-
сом. Если первое собрание 

акционеров в ноябре прошлого 
года было нацелено на выработку 
основополагающих нормативных 
документов и выборы необходи-
мых органов, то второе годовое со-
брание обсудило итоги жизнедея-
тельности АО в прошедшем году и 
приняло решения по важным во-
просам сегодняшней жизни.

Как и ожидалось, из-за отсут-
ствия свободного остатка прибыли 
по результатам 1993 года возмож-
ности выплатить дивиденды акци-
онерам нет. Большинством голосов 
собрание приняло постановление о 
невыплате дивидендов за 1993 год.

При рассмотрении вопроса по 
аудитору акционерного общества 

Состоялось годовое 
собрание акционеров
25 марта состоялось годовое собрание акционеров 
Братского ЛПК. В нем приняли участие 178 полномочных 
представителей акционеров, или 1033724 акции, 
что составляет 67,85% от общего числа акций

«Братский ЛПК» было предложе-
но заключить договор с иркутской 
фирмой «Аудит-Дело». Собрание 
приняло решение о привлечении 
этой компании к сотрудничеству. 
Аудиторские услуги по этому до-
говору обойдутся комплексу в 5 
млн рублей.

Обсуждался один из самых важ-
ных вопросов – о создании на базе 
БЛПК холдинговой компании. Ге-
неральный директор АО Николай 
Яковлев подчеркнул важность и 
осознанность принятия решения 
по этому вопросу.

По результатам чекового аук-
циона 61% акций имеют своих 
владельцев, 39 находятся во владе-
нии государства. В том числе 20% 
– акции обыкновенные, 19 – акции 
привилегированные.

Специалисты фирмы «Гама» 
из Турции завершают демонтаж 
12-го содорегенерационного кот-
ла ТЭС. К концу сентября плани-
руется пуск его в эксплуатацию. 
На очереди – реконструкция СРК-
13. Параллельно ведется монтаж 
нового электрофильтра финского 
производства на СРК-12 и пульта 
управления. В процессе рекон-
струкции и модернизации обо-
рудования теплоэлектростанции 
занято 170 иностранных специ-
алистов.

Модернизация 
котлов

Он рассказал, что приехал 
на комплекс от компа-
нии «Бангкок и уилког» на 

строительство нового содореге-
нерационного котла. В то же вре-
мя старался помочь руководству 
предприятия избежать коммер-

Канадец  Питер  Бонд  возглавил
финансовую  дирекцию

ческих ошибок, совершаемых от 
нехватки опыта. Поэтому ему и 
предложили вплотную заняться 
работой на комплексе. В семье Пи-
тера восприняли это как хороший 
шанс наработки профессиональ-
ного опыта.

Финансовым директором комплекса назначен Питер 
Бонд – канадец английского происхождения, специалист 
с инженерно-техническим и финансово-экономическим 
образованием

На завод я пришла в 1973 году 
рабочей в ДПЦ-1 на сорти-
ровку. На сортировке шла 

щепа, и мы ее сортировали – ло-
пата, метла... В 98-м году вышла из 
декретного отпуска,  меня вызвал 
начальник и предложил работать 
мастером смены. Сперва не со-
глашалась, думала, что не справ-

люсь... И вот мой общий трудовой 
стаж уже 41 год... Сколько мы сюда 
обуви стоптали, сколько  выходи-
ли, раньше же не было ничего ас-
фальтированного. Я горжусь этой 
работой, мне работа нравится, но 
уже собираюсь на заслуженный 
отдых. Надо дорогу давать моло-
дым.            (Из интервью 2015 года)

Галина Малахова,  контролер качества продукции и технологического процесса ЦПС ПЩ. Снимок 2015 года

Мне работа нравится

В канун нового года осуществлен 
пробный пуск первого компрессо-
ра новой компрессорной станции. 
Строительство станции было за-
думано давно и даже начато, но не-
хватка средств остановила работы. 
В наши дни, тоже нелегкие, были 
найдены возможности для того, 
чтобы достроить компрессорную, 
подчеркнул начальник энергопред-
приятия Ф.П. Зезуля.

Существующие на комплексе 
две станции (на РМЗ и централь-
ная) работают на пределе возмож-
ного. Особенно нелегко в летнее 
время. Новая станция – более со-
временная, мощная, оснащена че-
тырьмя турбокомпрессорами про-
изводительностью 250 кубометров 
в минуту каждая. Для сравнения: 
компрессор на РМЗ имеет произ-
водительность 100 кубометров.

Пока состоялся только проб-
ный пуск первого компрессора, но 
строители и заказчики уверены, 
что к весне будущего года станция 
начнет работать в полную силу.

Новая  
компрессорная

Отдел кадров БЛПК (в центре – зам. генерального директора по персоналу С.Ю. Вардашкин)
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Что запомним

 Автоматизированная систе-
ма диспетчерского управления 
внедряется в цехах производства 
приготовления химикатов.

 При электроремонтном цехе 
энергопредприятия создан уча-
сток централизованного ремонта 
лифтов – «Лифт-ремонт».

 Директором ЦЗ-1 назначен 
С.А.Каракуца.

 Приказом генерального ди-
ректора было принято решение 
сократить расходы на содержание 
исполнительной дирекции на 50%, 
прежде всего за счет сокращения 
численности и направления в ад-
министративные отпуска. Кроме 
того, с линии снимаются все легко-
вые автомобили, обслуживающие 
заместителей генерального дирек-
тора и главных специалистов. Все 
автомобили должны быть реали-
зованы через торговую сеть города.

 Руководство БЛПК организо-
вало серию семинаров для всех ди-
ректоров заводов и их заместите-
лей. Семинары призваны помочь 
руководителям отойти от преж-
них (устаревших) методов работы. 

 Братский ЛПК посетили пред-
ставители контрольного управле-
ния президента России. Их инте-
ресовало положение дел на ЛПК 
в целом. После разговора с гене-
ральным директором БЛПК Н.Г. 
Яковлевым представители прези-
дента взяли на себя обязательство 
разобраться с указом президента 
по ЛПК, а также распоряжением 
А.Чубайса, по которому 19 про-
центов акций АО «БЛПК» вы-
ставлены на последнем чековом 
аукционе.

 В связи с тяжелым финансо-
вым положением нашего комплек-
са отключаются практически все 
городские телефонные номера.

к о м А н д А  « л е с о х и м и к »  в ы и г рА л А  ч е м п и о н Ат  е в р о - А з и Ат с к о й  м и н и - ф у т б о л ь н о й  л и г и н А ч А л А с ь  р е к о н с т р у к ц и я  г о р о д с к и х  п А м я т н и к о в  к  5 0 - л е т и ю  п о б е д ы

Путь возвращения на Родину 
лауреата Нобелевской пре-
мии вышел продолжитель-

ным. Стартовал в конце мая на 
Дальнем Востоке, прошёл через 
всю Сибирь, по всей России  до 
самой Москвы. В Братске писатель 
побывал 17 июня. 

Это было триумфальное воз-
вращение некогда опального писа-
теля – диссидента, которого чита-
ющий народ России любил с такой 
же силой, как власти ненавидели. 
На станции Анзёба Солженицы-
на встречала огромная толпа по-
читателей. Общество считало его 
пророком, духовным наставником 
поколения 60-х. Ни митингов, ни  
речей на перроне скромного вок-
зала. Огромные букеты цветов, ко-
торые протягивали писателю. Тот 
смущённо брал их в руки и тут же 

Солженицын в Братске
В 1994 году, возвращаясь в Россию из Вермонта после 
вынужденной эмиграции, Александр Исаевич Солженицын 
был полдня в Братске

вздыхал:
– Куда же мне девать столько 

цветов? Рад вас видеть, братчане! 
Сердечно благодарю! 

...Солженицыну по дороге с 
вокзала  тогдашний заместитель 
мэра Людмила Рященко  показала 
все малые и большие городские 
достопримечательности. Жаль, 
но наш  Братск писатель увидел 
из окна машины, которая сдела-
ла остановку только перед воро-
тами музея под открытым небом 
«Ангарская деревня». Музей стал 
главной точкой его пребывания. 
Кстати, как мне потом сказали, он 
сам жаждал увидеть этот сибир-
ский музей больше, чем промыш-
ленные достопримечательности 
социалистического Братска.

Владимир Монахов, 
журналист

27 марта состоялись выборы в 
органы местного самоуправления. 
Братчане выбирали главу област-
ной администрации (губернато-
ра), Законодательное собрание 
области, главу городской админи-
страции, первый состав городской 
думы. Высказали свое отношение 
к основным положениям Устава 
Иркутской области. 

По результатам голосования мэ-
ром стал И.П. Невмержицкий (52 
процента), губернатором – Ю.А. 
Ножиков (82 процента). 70% изби-
рателей города поддержали основ-
ные положения Устава области.

Выборы 
в  Братске

Растим  себе  смену  сами

В настоящее время по направ-
лению БЛПК в Братском 
индустриальном институте 

учатся 63 человека по самым раз-
личным специальностям.

Обучение одного студента днев-
ного отделения комплексу обходит-
ся в 100 минимальных заработных 
плат, или в 2 млн 50 тысяч рублей, а 
заочника – в 75 минимальных зар-
плат, или в 1 млн 537 тысяч 500 ру-
блей. Расходы, конечно, немалые, 

Администрация АООТ «БЛПК», 
профсоюзный комитет утвердили 
положение о порядке продажи то-
варов длительного пользования в 
кредит для работников комплекса. 
Положение обязало коммерческую 
службу и предприятие рабочего 
снабжения предоставлять (в тече-
ние трех дней со дня поступления 
товаров на базу) заместителю ге-
нерального директора по работе с 
персоналом информацию о посту-
пивших на базу товарах народного 
потребления и предназначенных 
для продажи работникам  в кредит.

Распределение товаров поруче-
но отделу социального развития 
совместно с профкомом в течение 
пяти дней со дня поступления то-
варов на базу. Передача куплен-
ных в кредит товаров покупателям 
производится при оплате не менее 
20% их стоимости. Внести осталь-
ную сумму возможно в срок от 3 
до 6 месяцев.

Товары  –  
в  кредит

Организатором и первым дирек-
тором СибНИИ ЦБП был Михаил 
Олонцев, все лаборатории возглав-
ляли квалифицированные специ-
алисты, в основном приехавшие в 
Братск из Ленинграда: Г.С. Михай-

СибНИИ  ЦБП  –  20 лет
За эти годы его специалистами выполнено более 500 научных 
разработок, из которых многие запатентованы. Братский 
и Усть-Илимский ЛПК, Селенгинский ЦКК, Байкальский 
и Красноярский ЦБК – вот основные адреса приложения 
научно-технических сил СибНИИ ЦБП

лов, С.Ю. Иванян, О.П. Шулятиков 
и другие. Кандидат химических наук 
Александр Сергеев пришел в Сиб-
НИИЦК в 1977 году со студенче-
ской скамьи. В 1998 году Александр 
Дмитриевич возглавит институт.  

если учесть общую сумму, затрачи-
ваемую на обучение специалистов. 
Но это оправдывает себя.

Были в прошлом году пробле-
мы с оплатой из-за отсутствия на-
личных денег. Но институт пошел 
навстречу комплексу и за обуче-
ние студентов брал не рублями, 
а фанерой. Нынче БЛПК нашел 
возможность и уже перечислил 
институту аванс в сумме 10 млрд 
рублей.

Александр Дмитриевич Сергеев. Фото 2015 года
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Конфликт 
с  энергетиками

Обращение вызвано ослож-
нившимися отношениями 
ОАО «Братсккомплексхол-

динг» с «Иркутскэнерго». В част-
ности, в телеграмме главе области 
написано: «Несмотря на принятые 
руководством ОАО «Братскком-
плексхолдинг» меры по сокраще-
нию в согласованные сроки за-
долженности «Иркутскэнерго», 
указанное предприятие пошло на 
беспрецедентные меры, ограничив 
подачу тепловой энергии произ-
водствам Братского ЛПК.

В результате комплексу нане-
сен ущерб на 125 млн рублей, что 
лишает возможности сократить 
задолженность «Иркутскэнерго», 
пополнить областной и городской 
бюджеты. Впервые в текущем году 
не выплачена в установленные сро-
ки заработная плата работникам 
Братского ЛПК. 

С 3 октября 1995 года из-за огра-
ничений подачи тепловой энергии 
с Иркутской ТЭЦ-6 (ранее ТЭС-1 

Мэр Братска Иван Невмержицкий и генеральный 
директор ОАО «Братсккомплексхолдинг» Николай Яковлев 
направили совместные телеграммы губернатору 
Иркутской области Юрию Ножикову и первому 
вице-премьеру Российской Федерации Олегу Сосковцу

БЛПК, находится на территории 
комплекса) остановлены заво-
ды деревообработки. Без работы 
остались более 8 тысяч человек. 
При сохранении существующего 
положения через пять дней будут 
остановлены целлюлозные произ-
водства, то есть практически весь 
комплекс, запуск которого после 
решения вопроса обойдется в сот-
ни миллиардов рублей».

Руководители города и пред-
приятия призвали власти принять 
участие в разрешении сложившей-
ся ситуации.

В конечном итоге комплекс вы-
шел из этой ситуации со 150-мил-
лиардными потерями и шатким 
компромиссом с АО «Иркутскэнер-
го». Задолженность «Братскком-
плексхолдинга» поделена на две 
части. Во-первых, БЛПК принима-
ет на себя долговые обязательства 
«Иркутскэнерго» перед областным 
бюджетом и перед коммерческими  
организациями и угольщиками.

Прошла государственная регистрация открытого акционерного 
общества «Лесопромышленная холдинговая компания «Братский 
ЛПК» – ОАО «Братсккомплексхолдинг». 

Права и обязанности юридического лица компания приобрела 23 
января 1995 года. Уставной капитал разделен на акции равной номи-
нальной стоимостью – 1000 рублей и одну «Золотую акцию». 

Образовано 
ОАО  «Братсккомплексхолдинг»

Комплексу нанесен 
ущерб в 150 млрд

Согласно новой системе сред-
няя зарплата по комплексу 
устанавливается в размере 

3 млн рублей. Но получить ее ра-
ботники смогут, если произведут 
необходимое количество про-
дукции нужного качества, не на-
рушат внутреннего распорядка 
и инструкций, установленных на 
БЛПК.

Также на каждом заводе вводит-
ся пропускная система с учетом 
рабочего времени. За опоздание 
на сдачу смены зарплата «задер-
жавшегося» будет автоматически 
снижаться на 5%. За опоздание 
на работу или преждевременный 
уход с работы – на 10%. Эти сред-
ства пойдут на компенсацию рас-
ходов, которые несет предприятие 
из-за нарушений ТБ и выплаты 
компенсаций.

Отменяются премии и поощ-
рительный фонд, поскольку в их 
выплате немалую роль играло рас-
положение начальника к подчи-
ненному. Люди должны получать 
то, что заработали. Фонд опла-
ты труда будет на каждом заводе 
свой, при невыполнении плана 
этот фонд будет уменьшаться.

Комплекс переходит на трех-
сменный режим работы, который 
существовал ранее. Связано это с 
тем, что оборудование комплек-
са не предусматривает работу на 
нем одного человека в течение 12 
часов. К тому же подобная прак-
тика запрещена по медицинским 
показаниям. Анализ показывает, 
что в последнее время увеличился 
процент профзаболеваний на ком-
плексе. И в итоге вместо того, что-
бы оздоравливать работников и их 
детей, акционеры будут выплачи-
вать огромные компенсации.

Переход
на  трехсменку
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Директором строящего-
ся завода стал Александр 
Иннокентьевич Романов 

– человек энергичный, волевой, 
обладающий качествами насто-
ящего руководителя. Благодаря 
ему ртутный метод был заменен 
на диафрагменный, экологически 
более чистый. 

Позже были увеличены мощ-
ности по производству хлора и 
каустической соды не только для 
внутренних нужд, но и для обе-
спечения многих предприятий 
целлюлозно-бумажной промыш-
ленности Сибири  и Дальнего Вос-
тока. Уникальным завод сделало 
то, что он стал работать на соб-
ственном сырье.

Завод строился очередями, 
строился быстро и был оснащен 
по тем временам самым новым 
оборудованием. Некоторые виды 
оборудования пускались в про-
изводство впервые. Например, 
хлоратные электролизеры были 
сконструированы и изготовлены 
на заводе «Уралхиммаш» специ-
ально для Братского хлорного за-
вода. 

Но не обошлось без проблем, 
многие не решены и сейчас. Были 
недостатки в проекте, предусма-
тривающем оборудование, не-
пригодное для работы в этих 
условиях, что привело к перерас-
ходу энергоресурсов, загрязне-
нию стоков, осложняло освоение 
мощностей.

Хлорному  заводу
исполнилось  20  лет

Хлорный завод сегодня дер-
жит приоритет в своей области 
от Урала до Дальнего Востока, 
хотя технологические процессы 
и оборудование по сравнению с 
зарубежными аналогами нахо-
дятся на более низком уровне. 
Целлюлозные производства во 
всем мире постепенно переходят 
на бесхлорную отбелку целлюло-
зы, поэтому перед руководством 
завода стоит задача определить 
стратегию развития производ-
ства. Делаются первые шаги в 
этой области.

Хлорный завод – это не только 
цеха, корпуса, оборудование. Это 
прежде всего люди, руками кото-
рых все это было построено, на-
лажено, запущено. 

Многие из них и сейчас остают-
ся надеждой и опорой, учителями 
новой смены. Это Николай Нико-
лаевич Ермолин, Леонид Гаврило-
вич Завалий, Виктор Николаевич 
Чураков, Владимир Иванович 
Безбородов. Это люди, которыми 
гордятся в коллективе.

Заслуженным уважением поль-
зуются Василий Иванович Глухов 
и Владимир Николаевич Мить-
кин, Александр Владимирович 
Рейзвиг и Татьяна Ивановна При-
быткина. В трудовых книжках В.В. 
Бальчугова, П.П. Кобцева, А.А. 
Воронина, И.В. Коченгуй, А.А. 
Питкевич вот уже более 20 лет – 
одно место работы: Братский ле-
сопромышленный комплекс.

12 июня 1975 года вышел приказ генерального директора 
БЛПК К.Н. Мазминова, по которому цех приготовления 
химикатов вошел в состав хлорного завода

Александр Иннокентьевич РомановСтанислав Алексеевич Каракуца

Спрос рождает 
предложение
В сентябре на ЦЗ-1 приступили к выпуску растворимой 
целлюлозы. Возвращаться к предыдущей технологической 
схеме было нереально и неумно, поскольку для этого 
потребовалось бы восстановить БЛХЗ, множество 
оборудования, вернуть людей, которые раньше работали 
на заводе

Проблему решили рациональ-
но. В течение двух месяцев 
ученые СибНИИ ЦБП раз-

работали новую технологическую 
схему: отказ от водного гидролиза 
и переход на паровой. На единич-
ных котлах был отработан режим 
варки, смонтировано оборудова-
ние, и 4 сентября один поток пере-
шел на производство растворимой 
целлюлозы. Было выработано 3,5 
партии «переходной» целлюлозы, 
а затем на заводе получили раство-
римую целлюлозу с отличными ха-
рактеристиками.

Параллельно продолжались ра-
боты на варочных котлах второго 
потока, и 14 сентября перешли к 
варке растворимой целлюлозы на 
двух потоках.

Как пояснил директор завода 
Станислав Каракуца, в органи-
зационном плане производство 

одного вида продукции позво-
лит работать более стабильно. 
Но в то же время работать стало 
тяжелее и напряженнее, так как 
у растворимой целлюлозы боль-
шее число характеристик, чем у 
сульфатной беленой, и выше те 
показатели, которые требует по-
требитель. 

«Мы будем хоть на руках «вы-
таскивать» цех, поскольку сегодня 
нам очень выгодно производить 
растворимую целлюлозу. Во-
первых, ее цена почти на 250 дол-
ларов выше. Во-вторых, сегодня 
есть потребители этой целлюлозы 
на внутреннем рынке, которые 
гарантируют стабильную предо-
плату. Не использовать такую вы-
годную для нас ситуацию было 
бы крайне неразумно», – сказал 
директор завода Станислав Кара-
куца.

Генеральный директор ком-
плекса подписал приказ о запре-
щении приема на работу в подраз-
деления БЛПК. 

Этот шаг вызван тем, что при 
среднем уровне освоения произ-
водственных мощностей на 45% 
кадрами комплекс укомплекто-
ван на 92,6%. Заместитель гене-
рального директора по работе с 
персоналом и административным 
вопросам Захар Новиков сооб-
щил, что сегодня комплекс стоит 
перед дилеммой: 30% сокращения 
существующего персонала или 
приостановка приема на работу. 
Второе, конечно, более предпо-
чтительно.

Или  сокращение,
или  прекращение
приема  
на  работу

Закуплено оборудование швед-
ской фирмы «NOSS» для очистных 
отделов целлюлозных заводов. 
Еще в 1992 году специалисты ком-
плекса познакомились с эксплу-
атацией его на одном из заводов 
Швеции. 

Новое очистное оборудование 
позволит получать более чистую 

(несортную) целлюлозу, тогда как 
сегодня большое количество про-
дукции целлюлозных заводов идет 
в отходы и переработку на КДМ. 
Оборудование уже поступило на 
БЛПК, в ближайшее время нач-
нутся строительно-монтажные 
работы. Все работы будет выпол-
нять фирма «Гама» (Турция).

Целлюлоза  станет  чище

Подписан договор о совмест-
ной хозяйственной деятель-
ности между Братским ЛПК 

и АО «Саянскхимпром». 
Целью ее является восстанов-

ление проектных мощностей про-
изводства каустической соды и 
хлора за счет технического перево-
оружения хлорного завода БЛПК 
для удовлетворения потребностей 
участников этого договора в его 
продукции и получения дополни-
тельной прибыли.

Уже разработана и утвержде-
на обеими сторонами программа 
технического перевооружения 
хлорного завода, в которую входят 
работы по реконструкции отделе-
ний электролиза, очистки рассола 
и других участков.

Программа  
технического
перевооружения
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 БЛПК и КамАЗ заключили до-
говор о сотрудничестве.

 С 1 февраля с целью центра-
лизации функций по выполнению 
ремонтно-монтажных работ на 
комплексе проведена реорганиза-
ция специализированных ремонт-
ных подразделений. В его составе 
объединены специализирован-
ный ремонтно-монтажный трест, 
предприятие «Энергобумремонт» 
и лаборатория металлов. На их 
основе созданы РМУ-1 (ремонтно-
монтажное управление) и РМУ-2. 
Правда, уже в июне «Энергобумре-
монт» выведен из состава РМУ-1 
и объединен с цехом централизо-
ванного ремонта ТЭС в производ-
ство по ремонту энергетического 
и технологического оборудования 
станции.

  21-25 февраля в Братске про-
шел Международный форум «Се-
вер и дети». Мероприятие вклю-
чало выставку-ярмарку, в которой 
приняло участие около 80 фирм из 
разных стран и регионов России, 
38 из них представили товар дет-
ской направленности. 

  Братский лесопромышлен-
ный комплекс запустил в Тэмские 
озера 3 млн личинок омуля. Вес 
каждой составляет 5-6 миллиграм-
мов. Но уже через месяц-другой 50 
процентов запущенных в водоемы 
крохотных личинок превратятся 
в мальков и вес их будет дости-
гать 1-1,5 грамма. Через 3-4 года 
промвозврат составит уже около 
30 тонн. Это значит, что на столах 
братчан появится свежая вкусная 
и очень полезная рыба.

Личинки завезены с Иркутско-
го рыбокомбината автомобильным 
транспортом. В настоящее время 
ведется тщательное наблюдение за 
подращиванием ценных мальков.

Что запомним

з А в е р ш е н А  р е к о н с т р у к ц и я  в з л е т н о - п о с А д о ч н о й  п о л о с ы  б рАт с к о г о  А э р о п о р тА в х о д  н А  ц е н т рА л ь н ы й  р ы н о к  с тА л  п л Ат н ы м .  ц е н А  з А  в х о д  –  о д н А  т ы с я ч А  р у б л е й

Комсомольско-молодежная смена Тамары Басковой. Фото 1966 года

В честь 30-летия 
Братского ЛПК
К юбилею Братского ЛПК администрация, профсоюзный 
комитет комплекса и редакция газеты «Братский лесохимик» 
объявили конкурс на лучшее литературное произведение 
(очерк, фельетон, зарисовка, репортаж, рассказ и т.д.) и фото 
о прошлом, настоящем и будущем БЛПК, его людях

Один из участников – инже-
нер отдела технадзора Н. 
Сафонова. Вот ее рассказ:

– Давно это было. А вроде и не-
давно – годы пролетели слишком 
быстро. Но в памяти свежи воспо-
минания о тех днях, как будто все 
происходило вчера.

В Братск я приехала с роди-
телями в 1966 году, и было мне 
всего 18 лет. Город с башенными 
кранами строящихся кварталов, 
окруженный голубой тайгой, мне 
очень понравился. Он был так же 
молод, как и съехавшиеся сюда со 
всей страны люди. Все в ту пору 
казалось загадочным и таинствен-
ным. Молодежь тянуло на боль-
шие дела, всех переполняло чув-
ство романтики.

Устроиться на комплекс было 
в ту пору очень престижно. Но не 
так-то просто без специального 
образования. Лишь после того, как 

я получила направление комитета 
комсомола, меня приняли в от-
бельно-очистной цех ЦЗ-1.

Мне сразу повезло – я попала в 
комсомольско-молодежную сме-
ну Тамары Басковой. Тогда этот 
коллектив был большой знамени-
тостью. Ребята не только ударно, с 
огоньком трудились, но и букваль-
но «горели» на общественной ра-
боте. Меня сразу подхватило этим 
потоком энтузиазма и активности. 
Я занималась буквально всем: дела-
ми заводского комитета комсомола, 
спортом. Очень любила лыжи и за-
щищала честь завода на городских, 
областных и зональных соревно-
ваниях. То в дружину по охране 
общественного порядка ходили, то 
праздники коллективные устраива-
ли, то спортивные соревнования. В 
выходные бегали на танцплощадку. 
И вроде бы все получалось, времени 
хватало на все.

Но основное место отводилось 
работе. Тогда молодежь к своим 
обязанностям относилась очень 
ответственно, до глубины души 
переживали за дела производства. 
Молодые люди старались во всем 
походить на старших, более опыт-
ных товарищей, которые являли 
собой эталон принципиальности 
и ответственности.

Через год я уехала учиться в Ле-
нинград, в лесотехническую ака-
демию. Но этот первый год стал 
отправной точкой всей остальной 
трудовой биографии. Во-первых, 
проработав в цехе и немного ос-
воив профессию промывщика-
очистника (сегодня диффузор-
щика), я получила направление 
на учебу. Во-вторых, прошла хо-
рошую школу. Мне нравилось 
возиться с массой, так и хотелось 
потрогать ее руками. Я никогда не 
ленилась и вовремя переключала 
насос, пробегая от башни хране-
ния до приемных бассейнов (рас-
стояние около 150 м), прекрасно 
понимая – стоит зазеваться, и мас-
са перельется через края бассей-
нов. Этого допустить было никак 
нельзя, в те годы к культуре про-
изводства мы относились не менее 
ответственно, чем к самой работе. 
Я не помню случая, чтобы наша 
смена ушла домой, не убрав после 
себя рабочее место. 

Начальство мы тогда уважали 
и почитали, особенно директора 
завода Е. Шаркова – толкового ру-
ководителя, замечательного чело-
века – деликатного, интеллигент-
ного, относящегося к каждому 
рабочему с большим уважением.

Вся жизнь моя связана с ком-
плексом. После окончания лесо-
технической академии я работала 
начальником смены, потом в от-
делах завода, сейчас курирую цел-
люлозное производство в отделе 
технадзора. 

По инициативе городского со-
вета ветеранов войны, труда 
и Вооруженных сил к 50-ле-

тию Великой Победы в Братской 
городской типографии вышел сбор-
ник «Братчане на фронте и в тылу» 
тиражом около 3 тыс. экземпляров. 

Часть издания вручена семьям 

Чеченская трагедия зловещим 
крылом накрыла всю Рос-
сию, внезапно вошла в семьи 

тех, чьи дети служат в рядах Рос-
сийской армии. 

С первых же известий о войне 
на Кавказе страшной тревогой 
за судьбу сыновей наполнились 
сердца солдатских матерей. От 
просьб и требований прекратить 
бессмысленную бойню, в которой 
гибнут ни в чем не повинные мир-
ные жители, солдаты-первогодки, 

В связи с увеличением заку-
почной стоимости зерна, по-
ставляемого Братским хле-

бокомбинатом, хлебопекарные 
предприятия «Нива» и «Падун-
хлеб» вынуждены повышать сто-
имость своей продукции. 

Книга  к  юбилею  Великой  Победы

Чечня  –  общая  боль

Хлеб  подорожал

погибших фронтовиков, часть по-
ступила в свободную продажу. 
Городская администрация и Дума 
выделила на расходы, связанные 
с выпуском сборника, 71 млн ру-
блей. Редакционную коллегию воз-
главил журналист газеты «Знамя» 
Ю.А. Подскочин.

не успевшие научиться держать в 
руках боевое оружие, они переш-
ли к решительным действиям по 
спасению своих детей: выезжают 
в воинские части, в зону чечен-
ского конфликта, любым путем 
стараются не допустить их гибе-
ли. И таких немало. В их числе ма-
тери-братчанки. Шестеро из них 
уже осуществили свои намерения 
и привезли ребят домой, многие в 
пути или собираются сделать это в 
ближайшее время.

С 21 сентября она возросла в 
среднем на 16 %. Предельная цена 
одной буханки хлеба высшего со-
рта 0,7 кг «Нивой» установлена в 
размере 4630 рублей, «Падун-хле-
бом» – 4500. Цены согласованы с 
городской администрацией.
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  Захват террористами во главе с Салманом Радуевым 

родильного дома и городской больницы в Кизляре
  Отставка Анатолия Чубайса с поста первого вице-

премьера России    Убит Джохар Дудаев     Взрыв 
в вагоне метро на станции «Тульская» в Москве    Победа 
Ельцина на президентских выборах    Побег  экипажа  
самолёта Ил-76 из афганского плена     Завершение 
Первой чеченской войны

ЦЗ-2  стоял
с  1  марта
по  3  июля

1996

Целлюлозный  
завод  №2:  полный 
останов  и  отпуск 
без  содержания

На мировом рынке 
продолжается резкое 
снижение цен 
на продукцию ЦБП. 
Повышаются тарифы 
на железнодорожные 
перевозки 
и энергоресурсы 

В то же время на ЦЗ-2 не при-
нято необходимых мер по 
сокращению затрат. Из-за 

низкой производственной и тех-
нологической дисциплины на 
ЦЗ-2 наблюдаются высокая ава-
рийность и постоянный пере-
расход сырья, химикатов, энер-
горесурсов. В результате этого 
себестоимость целлюлозы стала 
значительно выше цены реализа-
ции. Дальнейшая работа ЦЗ-2 в 
этих условиях грозит окончатель-
ным финансовым крахом всего 
комплекса.

В связи с этим генеральный ди-
ректор ОАО «Братсккомплексхол-
динг» подписал приказ о полном 
останове целлюлозного произ-
водства №2, начиная с прекраще-
ния загрузки варочных котлов, с 
1 марта 1996 года сроком на один 
месяц. 1500 работников, вместе со 
смежниками, отправлены в отпу-
ска без содержания. Руководству 
ЦЗ-2 и специалистам комплекса 
необходимо разработать и орга-
низовать выполнение программы 
по стабилизации работы завода и 
снижению себестоимости до уров-
ня, обеспечивающего его рента-
бельность. 

Только 3 июля, после длитель-
ного останова, запустили целлю-
лозный завод №2. 

Если в 1995 году физические 
объемы выпускаемой про-
дукции удалось увеличить на 

30%, то 1996 год начался не совсем 
успешно – с аварий, которые ведут 
к потерям объемов и качества про-
дукции, а значит, и прибыли. Упу-
ская прибыль, мы лишаем себя 
заработной платы. По самым гру-
бым подсчетам, простой котла по 
варке вискозной целлюлозы «об-
ходится» в 2,5 млрд рублей в сутки.

По словам генерального дирек-
тора Н.Г. Яковлева, комплекс не 
исчерпал свои резервы. Их поиск 
начался даже не с промплощад-
ки, а с леспромхозов. Увеличение 
объемов заготовки древесины – 
это не единственное условие, ко-
торое ставит в новом году БЛПК 
перед леспромхозами. Им пред-
ложено готовиться к сортировке 
– лиственные породы отделять 
от хвойных. В ближайшие меся-
цы комплекс ограничит прием 
лиственной целлюлозы. Это не 
прихоть, а жесткий расчет. Если в 
начале 1995 года лиственная цел-
люлоза шла за 800 долларов, то в 
декабре цена одной тонны упала 
до 350-430 долларов. Себестои-
мость же лиственной целлюлозы 
на комплексе достигла 573 дол-
ларов, из которых 473 доллара 
уходит на производство, 100 – на 
реализацию. Работать себе в убы-
ток не позволяет никто, поэтому 

Прогнозы лишены 
оптимизма
Братский лесопромышленный комплекс вступил в новый 
год. Прогнозы лишены оптимизма: на мировом рынке 
падают цены на целлюлозу (при растущих затратах на ее 
производство), дестабилизации способствует искусственно 
удерживаемый в «валютном коридоре» курс доллара

Братский ЛПК вслед за шведами 
и финнами решил на время отка-
заться от неконкурентоспособной 
продукции.

По прогнозу специалистов, 
цены на целлюлозу могут приоб-
рести тенденцию к росту к концу 
1996-началу 1997 года. Чтобы вы-
жить в период падения цен на про-
дукцию комплекса, есть два пути – 
в два раза снизить себестоимость 
на производство или снижать цену 
на закупку древесины.

На совещании с директорами 
леспромхозов Н.Г. Яковлев пред-
ложил вместе искать выход. Самое 
верное решение – это увеличить 
объем заготавливаемого сырья и 
готовой продукции. По расчетам 
генерального, прирост должен 
составить не менее 50%. Только в 
этом случае комплекс и леспром-
хозы смогут устойчиво работать, 
получать прибыль и тратить ее на 
техническое обновление, повы-
шать заработную плату.

Этот объективный фактор на-
ходится в прямой зависимости 
от субъективного, который мож-
но было охарактеризовать как 
«настроение» коллектива. Чисто 
русское выражение «работать с 
душой» подразумевает, что кроме 
деловых, экономических отноше-
ний, которыми ограничиваются 
японцы, немцы, англичане, рус-
скому работнику важен настрой. 

5  н о я б р я  в  б рАт с к е  п р о ш е л  м и т и н г - п р о т е с т  рА б о т н и к о в  б ю д ж е т н о й  с ф е р ы н А  б л п к  с о з д А н  о тд е л  о р гА н и з А ц и и  и  п л А н и р о в А н и я ,  ц е н т рА л и з о в А н А  б у х гА л т е р и я
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Впервые в истории комплек-
са обкатка и задействование 
технологического оборудо-

вания осуществлены на собствен-
ном паре, полученном энергетика-
ми ТЭС. Этого удалось достичь в 
результате технической политики 
руководства комплекса и станции, 
позволившей, несмотря на финан-
совые трудности, все-таки найти 
средства и вложить их в дальней-
шее техническое перевооружение 
теплоэлектростанции.

В связи с забастовкой шахте-
ров и отсутствием угля на ТЭЦ-6 
перед коллективом станции ком-
плекса была поставлена сложная 
и ответственная задача по мак-
симальному обеспечению произ-
водства БЛПК паром. В данном 
случае – ЦЗ-1, пуск которого по-
сле капостанова был вынужденно 
продлен.

27 мая на ТЭС был осуществлен 
пуск еще одного содорегенераци-

Пуск ТЭС на собственном паре
Получать 600 тонн пара в час – такая задача 
поставлена сегодня перед энергетиками ТЭС, 
и она выполнима

домерных шайб для полного учета 
и распределения энергоресурсов, 
а также окончание внедрения схе-
мы автоматической загрузки кот-
лов. Только одно это мероприятие 
увеличивает выработку пара до 5 
тонн на каждом котле и дает эко-
номический эффект в 1 млрд 200 
млн рублей.

онного котла – №12. В 2 часа 30 
минут он был переведен на щело-
ковой режим. А это значит, варщи-
ками первого завода осуществлена 
первая варка целлюлозы и затем 
новая загрузка варочных котлов 
сырьем. Технологическая цепочка 
замкнулась и сработала благодаря 
совместным усилиям лесохими-
ков, их огромному желанию жить 
и работать как подобает рабочему 
классу и не зависеть от обстоя-
тельств и воли случая.

Пуск ТЭС на собственном паре, 
без потребления его со стороны, 
позволил сократить расходы те-
плоэнергии до 10% против при-
вычных 37. Можно назвать десят-
ки работ, экономический эффект 
которых превзошел ожидания. В 
числе их замена главного парово-
го коллектора содового отделения, 
подогревателей высокого давле-
ния в турбинном цехе, заварка всех 
имеющихся свищей, замена расхо-

В новогоднюю ночь на фанер-
ном заводе, в цехе производства 
фанеры, одновременно загорелись 
(в трех отдаленных друг от друга 
местах) сухие пачки шпона. 

Прямой ущерб составил 19 981 
тыс. рублей. Подмоченными ока-
зались 212 кубометров шпона. 
Предварительный вывод комис-
сии – злоумышленное действие, 
то есть поджог.

Поджог  
в  фанерном   цехе

На первом этапе реализации 
программы была внедрена 
технология варки целлюло-

зы с отбором черного щелока. В 
результате значительно сократил-
ся расход пара на упаривание чер-
ного щелока и воды на промывку 
целлюлозы, а также снизилось ко-
личество выбросов в атмосферу 
дурнопахнущих веществ. 

В текущем году ведется второй 
этап выполнения программы. 
Разработана и внедрена техно-
логия варки целлюлозы различ-
ного назначения с вытеснением 
черного щелока и «холодной» 
разгрузкой котлов. Продолжены 
работы по внедрению метода от-
белки целлюлозы без применения 
молекулярного хлора. Ведется 
строительство склада перекиси 
водорода, реконструкция башен 
хлорирования в отбельных це-

Участие  в  программе  
«Экология  Братска»
Братский ЛПК принимает участие в федеральной целевой 
программе «Экология Братска». В свете реализации 
этой программы на комплексе внедряются экологически 
чистые технологии, позволяющие не только рационально 
использовать пар, химикаты, экономить энергоресурсы, 
но и значительно сократить выбросы и сбросы загрязненных 
веществ в окружающую среду

хах обоих целлюлозных заводов. 
Продолжены работы по строи-
тельству кислородной станции. 
На все эти мероприятия потраче-
но 3,6 млрд рублей.

Параллельно с внедрением 
экологически чистых технологий 
решаются  проблемы локальной 
очистки сточных вод – улавлива-
ние волокна и химикатов и воз-
врат их в производство. С этой 
целью заключен контракт с фир-
мой «KRO FTA» на проведение ис-
пытаний эффективности очистки 
сточных вод КДМ в опытных ми-
ни-установках. Подобные испы-
тания проводятся также на ВОС 
и ЗДВП. Если результаты испы-
таний будут положительными, то 
вскоре возникнет необходимость 
приобретения настоящих устано-
вок и их монтаж непосредственно 
на производстве.

Непререкаемый 
авторитет 
Ирины  Тихоновой

Ирина Тихонова выросла в го-
роде бумажников (Соколе Воло-
годской области), поэтому иной 
профессии для себя не представля-
ла. Приехала в Братск уже состояв-
шимся специалистом. За плечами 
была работа на предприятиях ЦБП 
– два года на родном Сокольском 
ЦБК, целых 11 лет – на Рыбинской 
бумажной фабрике, что в Ярослав-
ской области. Там была мастером, 
инженером по технике безопасно-
сти, начальником бумажного цеха. 
Словом, технологию варки целлю-
лозы и производства картона зна-
ла прекрасно. Как-то услышали 
про Братский ЛПК. Первым уехал 
директор фабрики Борис Изюмов, 
потом сделал вызов Тихоновым. 
Муж Василий Петрович прибыл 
чуть раньше, а Ирина с дочерью 
позднее, когда семье уже выделили 
квартиру. Так, с 1964 года начался 
новый этап в ее жизни.

Ирина заново делала карьеру, 
хотя специально к тому и не стре-
милась. Сказался имеющийся опыт 
– и на родной «картонке», куда по-
сле ОТК попала Ирина Сергеевна, 
прошла путь от начальника смены 
до начальника цеха. Позже пере-
шла в производственно-техниче-
ский отдел. Потом была профсо-
юзная работа.

Двум коллективам ОАО 
«Братсккомплексхолдинг» 

присвоен официальный 
статус «Лидер российской 
экономики». 
Коллективам завода древесно-
волокнистых плит и завода 
подготовки технологического 
сырья вручены специальные 
сертификаты 

Энергослужба ТЭС-2
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 С 1 февраля организуется 
ремонтно-механический трест 
(РМТ). В его состав вошли ре-
монтно-механический завод, ре-
монтно-монтажное управление 
№1, ремонтно-монтажное управ-
ление №2. Управление по ремонту 
и реконструкции технологическо-
го оборудования выделено из со-
става СМТ «Братскстрой» и также 
передано РМТ. Цель создания тре-
ста – улучшение организационной 
структуры управления и повыше-
ние общей эффективности работы 
ремонтных подразделений. Управ-
ляющим РМТ назначен Звень Ва-
силий Иванович.

 В начале июня женским цен-
тром, организованным при адми-
нистрации города, совместно с 
коллективом телерадиокомпании 
«Братск» проведен четырехчасо-
вой телемарафон. Он не оставил 
равнодушными десятки трудовых 
коллективов и братчан, отклик-
нувшихся на призыв в трудное 
для всех нас время найти возмож-
ность и оказать помощь учреж-
дениям, занимающимся воспи-
танием детей-сирот и инвалидов. 
По итогам телемарафона вклады, 
внесенные в эту городскую ак-
цию, составили 210 млн рублей. 
20 млн из них составила сумма, 
которую внес коллектив ОАО 
«Братсккомплексхолдинг». День-
ги пошли на помощь Падунскому 
детскому дому.

 В феврале организовано обо-
собленное подразделение для осу-
ществления охранно-сыскной де-
ятельности.

 К 70-летию Братского района 
выпущена книга «Ангарида», один 
из авторов – Владимир Фёдорович 
Герасимов, руководитель Музея 
трудовой славы БЛПК.

Что запомним

Формирование продоволь-
ственных наборов под 
зарплату, организация 

общественного питания по тало-
нам – вот неполный перечень мер, 
помогающих лесохимикам обхо-
диться без наличности.

Не менее удачным считают ра-
ботники комплекса решение про-
блемы приобретения товаров дли-
тельного пользования в кредит. 
Такая удобная форма обслужива-
ния покупателей в городе давно 
уже ушла в небытие, на промпло-
щадке в последние годы, наоборот, 
ей отдается предпочтение. Из-за 
отсутствия денег многие дорого-
стоящие товары приобретаются 
в счет бартерных сделок, в обмен 
на вырабатываемую у нас продук-
цию, что значительно расширяет 
внутренний рынок ее сбыта.

К приобретению товаров на-
родного потребления по взаи-
морасчетам привлечены многие 
службы комплекса. В их числе 
управления торговли и матери-
ально-технического снабжения, а 

Перешли  на  бартер
Неудовлетворительное финансовое положение, в которое 
уже не первый раз в условиях рынка попадает 
наш комплекс, заставляет руководство предприятия искать 
и находить различные варианты своевременного 
возмещения трудящимся невыплаченной заработной платы

также управление сбыта. Не ис-
ключаются связи директоров за-
водов, которые благодаря иници-
ативе и предприимчивости также 
организуют обмен продукции на 
необходимые товары.

Примеров тому много. Один из 
них – недавняя реализация теле-
визоров под зарплату на первом 
целлюлозном заводе. Таким обра-
зом, даже не имея наличных денег, 
лесохимики могут спланировать 
свой бюджет. Причем, не на месяц 
или два, а на полгода вперед, так 
как дорогостоящие товары вы-
даются в кредит на срок от 4 до 6 
месяцев.

Как сообщили в отделе соци-
ального развития, в феврале тру-
дящимся комплекса предлагается 
под зарплату мебель в ассортимен-
те – стенки и прихожие несколь-
ких наименований, уголки отдыха 
и диваны. Разнарядка по их ко-
личеству сделана в зависимости 
от числа работающих на том или 
ином предприятии и передана в 
профкомы подразделений. 

С 1 июня в здании СибНИИЦК 
заработал сервисный центр 
для лесохимиков. По безна-

личному расчету, под заработную 
плату предлагается ремонт радио- 
и телеаппаратуры, аудио- и виде-
отехники, малогабаритных при-
боров. 

Сдав неисправную технику, 
работник Братского лесопро-
мышленного комплекса полу-
чает квитанцию, к которой по-
сле окончания ремонта механик 
центра выдает клиенту наряд 
на выполнение работ с указани-
ем их стоимости. Затем клиент 
подписывает заявление на имя 
руководителя по месту работы с 
просьбой удержать из его зарпла-
ты стоимость ремонта согласно 
полученному наряду. Это заявле-
ние с визой руководителя сдается 
в бухгалтерию, где ставится от-
метка об удержании суммы, после 
чего работник комплекса получает 
отремонтированную технику.

Забюрократизированная про-
цедура оформления документов 
обычно не вызывает восхищения 
ни у кого. Но когда в кошельке 
не густо, и это выход. Есть хоть 
какая-то возможность получить 
заработанное.

Когда  в  кошельке
не  густо,
и  это  –  выход

Зато второе поколение брат-
чан уже увидело свет в но-
вом, теплом здании. Но и в 

бараке, и в новом роддоме рядом 
с мамами и их ребятишками всег-
да находились заботливые, вни-
мательные, приветливые врачи, 
акушерки, медсестры. 

С 1978 года стоит во главе ро-
дильного дома Г.Н. Романова 
– умелый руководитель, грамот-
ный врач, замечательный хирург. 
Братский ЛПК оказал поддержку 

Братскому роддому – 
четверть века
9 марта Братскому родильному дому исполнилось 25 лет. 
Страшно вспомнить, в каких условиях рождались первые 
братчане. В те годы роддомом назывался сырой, холодный 
барак, где печи топили дровами, воду носили сами, а детей 
приходилось складывать в шкаф, потому что другого места 
не было

перинатальному центру роддома. 
Получены современные мониторы 
для операционных и палат для но-
ворожденных. Установлен новый 
аппарат УЗИ – очень информатив-
ный, с широким диапазоном обсле-
дования. Комплексом закуплена 
дыхательная и операционная аппа-
ратура. Главный врач роддома Г.Н. 
Романова с благодарностью приня-
ла помощь лесохимиков. «Надеюсь, 
что наше сотрудничество будет 
долгим», – сказала главный врач.
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  Билл Клинтон вступил в должность Президента США 

на второй срок    Борис Ельцин, Генеральный секретарь 
НАТО Хавьер Солана и главы государств и правительств 
НАТО подписали в Париже Основополагающий акт 
о взаимных отношениях, сотрудничестве и безопасности 
между НАТО и Российской Федерацией    Азиатский 
    финансовый кризис    Гибель в автомобильной 
      катастрофе принцессы Дианы    Военно-
     транспортный самолёт АН-124 ВВС России упал 
   на жилой дом в Иркутске. Погибло 72 человека  

  Нападение бандгруппы Хаттаба на военный городок 
Буйнакск

б и о г рАф и я  б о р и с А  г е н н А д ь е в и ч А  з и н гА р е в и ч Аб и о г рАф и я  з А х А рА  д А в и д о в и ч А  с м у ш к и н А
Родился в 1962 году в Ленинграде. 
Окончил Ленинградский 
технологический институт 
целлюлозно-бумажной 
промышленности. После 
окончания института 
работал в профильном научно-
исследовательском институте 
«ВНИИгидролиз». В 1992 году 
с группой единомышленников 
основал лесопромышленную 

Родился в 1959 году в городе 
Себеж Псковской области. 
В 1981 году окончил 
Ленинградский технологический 
институт целлюлозно-бумажной 
промышленности.
Карьеру в целлюлозно-бумажной 
отрасли начал 
в 1981 году механиком 
на Кондопожском целлюлозно-
бумажном комбинате.

компанию «Илим Палп 
Энтерпрайз». Будучи до 2001 года 
генеральным директором, 
а с 2001 по 2007 год председателем 
Совета директоров ЗАО «Илим 
Палп Энтерпрайз», руководил 
созданием крупнейшей в России 
вертикально-интегрированной 
лесопромышленной корпорации.
С июля 2007 года является 
председателем Совета 

В 1985 году перешел 
на Ленинградскую картонную 
фабрику в качестве мастера, 
а уже в 1989 году занимал 
должность начальника 
производства. 
В том же году избран 
председателем профкома 
фабрики. 
В 1992 году стал одним 
из основателей  

директоров ОАО «Группа «Илим». 
Член Бюро Правления Российского 
союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП), 
председатель Комиссии РСПП 
по лесному хозяйству 
и лесопромышленному комплексу.
Член Совета по развитию лесного 
комплекса Российской Федерации 
при Правительстве Российской 
Федерации.

лесопромышленной компании 
«Илим Палп Энтерпрайз». 
До 2000 года занимал 
должность заместителя 
генерального директора 
«Илим Палп».
В декабре 2000 года вошел 
в состав Cовета директоров
«Илим Палп Энтерпрайз».
С июля 2007 года – член Совета 
директоров ОАО «Группа «Илим».

Захар Смушкин:
Наш  забег  –  
на  длинную  
дистанцию

– Решение о покупке акций 
Братского лесопромышленного 
комплекса принималось сложно,  
учитывались географическая от-
даленность и тяжелое финансовое 
положение предприятия – сказал 
на собрании акционеров замести-
тель генерального директора ЗАО 
«Илим Палп» Борис Зингаревич. 
– На Братском ЛПК работают спе-
циалисты «Илим Палпа», которые 
заняты поиском возможных путей 
оптимизации производства. Се-
годня составлен бюджет предпри-
ятия, в котором затраты меньше 
доходов, что позволит заплатить 
зарплату за июнь, решить вопрос 
обеспечения комплекса энергоре-

Борис  Зингаревич:

Текущая  зарплата  
будет  выплачиваться  
безусловно

сурсами и даже, возможно, пере-
числить небольшие средства в 
бюджет. Текущая зарплата будет 
выплачиваться безусловно, долги 
по зарплате – согласно принято-
му Советом директоров графику. 
Больше того, надеемся на оптими-
зацию этого графика.  Что касает-
ся леспромхозов, работать с ком-
плексом будут те, которые смогут 
освоить большие объемы заготов-
ки древесины с наименьшими за-
пасами. Уже в сентябре этого года 
начнется разработка плана страте-
гического развития предприятия, 
так как Братский ЛПК в состоянии 
себя окупать. Все, что предписано 
бюджетом, будет проплачено.

Борис Зингаревич и Георгий Трифонов

Ставка 
на  объединение

В середине февраля на Брат-
ский ЛПК приехали представи-
тели компании «Илим Палп» во 
главе с генеральным директором 
З.Д. Смушкиным. Захар Давидо-
вич так объяснил цель своего ви-
зита:

– Мы приобрели пакет акций 
ОАО «Братсккомплексхолдинг» у 
американской компании «Люке-
дия» и договорились о конверта-
ции пакета акций с Ореми Вудом, 
на что потребуется месяца два. 
«Илим Палп» станет обладателем 
контрольного пакета акций – по-
рядка 60 процентов. 

Смушкин сообщил следующее:
– Наш главный офис находит-

ся в Санкт-Петербурге, а начали 
мы работать в 1989 году в Усть-
Илимске. Мы не спекулятивная 
организация, наш забег – на длин-
ную дистанцию. Еще полгода назад 
предлагали объединиться пред-
приятиям, которые имеют круп-
ные госпакеты, – Котласскому и 
Архангельскому ЦБК, Братскому 
и Усть-Илимскому ЛПК.  Это по-
зволило бы контролировать ситу-
ацию на внутреннем и внешнем 
рынках. Эта идея нашла поддерж-
ку на уровне правительства. 

Захар Давидович был на Брат-
ском ЛПК четыре года назад, в 
этот приезд впечатления зна-
чительно улучшились. По его 
мнению, комбинат находится в 
относительно (кроме финансо-
вого) нормальном состоянии. 
Характер стратегической угрозы 
носят только проблемы энергети-
ки и леса, все остальные вполне 
решаемы.  Ситуация, в которой 
оказался Братский ЛПК, сходна с 
теми, в которых находятся другие 
предприятия отрасли. 
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За счет установления диф-
ференцированных тарифов 
для населения и некоторых 

других потребителей Иркутская 
региональная комиссия перело-
жила всю тяжесть по покрытию 
расходов на промышленные пред-
приятия. 

С мая 1996 года и весь этот год 
проводится политика ограничения 
ОАО «Братсккомплексхолдинг» 
как одного из должников «Икур-
сткэнерго» по отпуску тепловой 

Затянувшийся 
конфликт
Своего апогея в этом году достиг конфликт БЛПК 
с «Иркутскэнерго». Основа конфликта, который развивался 
на протяжении последних лет, лежит в нарушениях, 
допущенных при приватизации Братского ЛПК 
и «Иркутскэнерго», и носит больше политический, 
чем экономический характер

энергии, в результате чего предпри-
ятию был нанесен значительный 
экономический ущерб, который 
только за январь-февраль 1997 года 
составил 168,4 млрд рублей. А с 11 
марта этого года по исковому заяв-
лению «Иркутскэнерго» на 31 млрд 
рублей народный суд блокировал 
расчетные счета «Братсккомплек-
схолдинга» во всех банках России, 
это стало причиной невыплаты за-
долженности по заработной плате 
за 1996 год. 

В сентябре приказом генераль-
ного директора утверждена но-
вая организационная структура 
управления. В состав «Братском-
плексхолдинга» входят исполни-
тельная дирекция, три комбината, 
два завода, два управления, а так-
же структурные подразделения. 

Целлюлозно-картонный комби-
нат (ЦКК) объединит несколько 
заводов: целлюлозные производ-
ства №1 и  №2, технологическую 
электростанцию, производство 
приготовления химикатов и 
очистные сооружения.

В деревообрабатывающий ком-
бинат (ДОК) войдут фанерное 
производство, производство пи-
ломатериалов и мебели, производ-
ство древесно-волокнистых плит.

Комбинат технического обслу-
живания (КТО) будет состоять из 
ремонтно-механического треста, 
ремонтно-строительного управ-
ления, цеха КИПиА и энергопро-
изводства.  

На базе Братского предприятия 
железнодорожного транспорта бу-
дет создан железнодорожный цех 
(ЖДЦ), причем цех погрузочно-
разгрузочных работ будет цен-
трализован. Автотранспортное 
хозяйство (бывшее АТП) будет на-
ходиться в подчинении у директо-
ра по транспорту.

Заместителем генерального 
директора по экологии назначен 
Ю.Ю. Рыжов, главным инженером 
«Братсккомплексхолдинга» – А.И. 
Размахнин. Назначены директора 
всех трех комбинатов: ЦКК – С.А. 
Каракуца, ДОК – А.В. Гнатюк, КТО 
– А.Б. Борзаковский.

Реорганизована будет работа 
сбыта БЛПК, отныне реализацией 
готовой продукции займется соб-
ственник. 

Реорганизация

В марте был подан коллектив-
ный иск по погашению зарплаты 
за 1996 год от 15050 человек. Такое 
решение было принято по иници-
ативе администрации комплекса 
после того, как «Иркутскэнерго» 
подал в суд иск на сумму 30 мил-
лиардов рублей за штрафы и пени 
1994 года. Существующим зако-
нодательством четко определена 
очередность погашения задолжен-
ности по судебным искам:  зара-
ботная плата погашается раньше, 
чем долги поставщикам. Иными 
словами, чтобы не отдавать все 
средства по решению суда энер-
гетикам (тем более что на очере-
ди было еще несколько исков). 
Было арестовано имущество, 
продукция, наложен арест на счет 
«Брасткомплексхолдинга». Одна-
ко в нарушение первоочередности 
выплат 18 млрд 651 млн 918 тысяч 
рублей судебным исполнителем 
было отдано не лесохимикам, а 
«Иркутскэнерго». 

Президенту России: выделить 
предприятию кредит на создание 
межсезонного запаса древесины.

Предоставить на 1997 год отсроч-
ку по текущим платежам в бюджеты 
всех уровней с амнистией. 

Губернатору: защитить данной 
ему властью предприятие от про-
извола естественных монополий. 
Для поддержания нормального 
ритма работы на Братском ЛПК 
запретить «Иркутскэнерго» про-
водить отключения и ограничения 
пара. 

На промплощадку завезено по 
два вагона свежемороженой рыбы 
и кондитерских изделий, вагон та-
бачных изделий.

Незадолго до нового года ру-
ководство комплекса все-таки 
постаралось, чтобы трудящиеся 
были сыты и могли приобрести 
праздничные подарки для детей и 
взрослых. В основном распродажа 

Попытка  спасти
зарплатные  деньги

Требования 
коллектива 
Братского  ЛПК

В апреле 1967 года он – ма-
стер по отоплению и вен-
тиляции. Затем механик, а 

с декабря 1976 – начальник ле-
сохимического производства. 
Под его руководством сложился 
стабильный дружный коллектив, 
который за достигнутые успехи 
дважды заносился на городскую 
Доску почета. Творческая инже-
нерная мысль всех сотрудников 
производства, умение руководи-

Владимир Кижнеров: 
связанный судьбой
Судьба крепко связала Владимира Александровича 
Кижнерова с лесохимическим производством БЛПК

теля создать условия для разви-
тия стали основополагающими 
факторами в освоении произ-
водства новых видов продукции: 
мыла, лака, битума. 

Владимир Александрович 
Кижнеров награжден орденом 
Трудового Красного Знамени, 
имеет награды – «Лучший рацио-
нализатор БЛПК», «Заслуженный 
ветеран БЛПК», «Ударник 11-й 
пятилетки». 

Снимок 2003 года. Владимиру Кижнерову от корпорации «Илим Палп» вручили автомобиль

Еще  можно  успеть
организована под «замороженную» 
зарплату, то есть в счет денег, зара-
ботанных в период с мая по июль. 

С  этой целью вновь были ис-
пользованы талоны достоинством 
50 и 5 тысяч рублей. Получить их 
можно без оформления специаль-
ных документов – в кассах заводов 
или у материально-ответственных 
лиц в подразделениях.

Вадим Бардин, содовщик 6 разряда:
«Если честно, я никогда не думал об этой профессии. Знакомые привели меня на ТЭЦ к тогдашнему директору 

Николаю Васильевичу Градоновичу. Он спросил: «Кем хочешь быть? Киповцем? Слесарем? 
А то у нас есть элитная профессия – содовщик». Привел в цех, показал котел, 

когда  он  был еще совершенно новый, после реконструкции. 
Так я и оказался здесь. В сменах  работали тогда еще старые рабочие, с ними  постепенно постигал 

азы. Чтобы подняться  до четвертого разряда,  мне потребовалось порядка  четырех лет...
Новый котел у нас  порядка  56 метров,  представляете – это высота  20-этажного дома! Он сжигает продукт варки 

– черный щелок, в результате получается зеленый щелок, уже дальше, по цепочке, – варочный щелок.
 Тут такое производство, что на нем не соскучишься, постоянно что-то бывает новое. Я ничуть не жалею, что отдал 

годы своей молодости этому предприятию. И хочу, чтобы оно процветало» (Интервью и фото 2015 года)
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Что запомним

 30-летие отмечает картонное 
производство целлюлозного за-
вода №1, газета «Братский лесо-
химик», а также Дворец культуры 
«Лесохимик».  

 В Братске планируется созда-
ние особой экономической зоны.

 Целлюлозное производство 
№2 остановлено более чем на ме-
сяц в начале года из-за нехватки 
сырья и общего спада производ-
ства. 

 Возрожден Кежемский лес-
промхоз в Братском районе. 

 Завершилось строительство 
автодороги Братск – Падун. День-
ги выделены федеральным бюдже-
том при активном участии депута-
та Госдумы В.Б. Шубы.

 На БЛПК началась сборка 
новейшей лесозаготовительной 
техники. Производители из Сло-
вакии доставляют в Братск узлы и 
агрегаты, а сибиряки собирают на 
месте машины для лесных работ. 
Первые пять машин уже отправле-
ны на лесные делянки. Расчетная 
мощность по сборке – 50 машин 
в год. Свой машиностроительный 
цех открылся и на БрАЗе.

 В ночь на 6 марта на первом 
целлюлозном заводе получена 
первая партия лиственной раство-
римой целлюлозы. 

 На БЛПК проведен медицин-
ский осмотр рабочих вредных и 
опасных профессий. Последний та-
кой медосмотр прошел в 1993 году.  

 На баланс управления соц-
культбыта БЛПК поступили из 
бывшего воднотранспортного 
предприятия два теплохода – 
«Русь» и «БЛПК-5».

 В администрации Братска в 
связи с экономией бюджетных 
средств упраздняется четыре де-
партамента. 
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Сам губернатор так объяснил 
причины неординарного 
шага:  «Экономическая ли-

ния правительства наносит удар 
по регионам-донорам, включая 
Иркутскую область. В этих услови-
ях нам через 11 месяцев предстоят 
очередные выборы. К сожалению, 
предвыборная кампания уже нача-
лась и раскачивает политическую 
ситуацию в области. Выйти из 
кризиса неплатежей можно только 
при условии единства всех ветвей 
власти и общественных органи-
заций». Поэтому Ножиков решил 
сократить период нестабильности 
и приблизить выборы. Для этого  у 
него оставался единственный спо-
соб – подать в отставку. Реакция 
жителей области на это решение 
была бурной. В адрес губернатора 
потоком пошли открытые письма 
от коллективов предприятий и ор-
ганизаций с просьбой не уходить 

Губернатор подал 
в отставку
25 апреля на внеочередной сессии законодательного 
Собрания рассмотрено и принято заявление 
губернатора Ю.А. Ножикова об отставке

в оставку.
Справка: Юрий Абрамович Но-

жиков – первый избранный губер-
натор Иркутской области.

С 1970 жил и трудился в Иркут-
ской области. 14 лет он руководил 
трестом «Востокэнергомонтаж», 
в 1984-1988 был начальником 
управления, затем генеральным 
директором объединения «Брат-
скгэсстрой». С 1988 по 1991 – пред-
седатель исполкома Иркутского 
областного Совета народных де-
путатов. Избирался членом Вер-
ховного Совета РСФСР 11-го и 
12-го созывов. В 1990 был избран 
народным депутатом РСФСР. В 
1991 был назначен главой админи-
страции Иркутской области. В ав-
густе 1991 решительно выступил 
против ГКЧП. После путча Прези-
дент РФ назначил Ю.А. Ножикова 
главой администрации Иркутской 
области.

Юрий Ножиков в центре

С конца 1996 года я жил в 
Братске, в прямом и пере-
носном смысле – где-то до 

2000 года я проводил там в сред-
нем не меньше полугода за год, а 
вначале даже больше. Ситуация 
была тяжелейшая. Мы приехали 
на комбинат, сделали финансово-
экономический анализ... 

В начале 1997 года проходил 
малый совет, его проводил ди-
ректор комбината. Первый во-
прос был о финансовом состо-
янии предприятия – я встал и 
сказал, что в текущей ситуации 
комбинат вообще не имеет права 
работать, потому что цена не по-
крывает переменных издержек: 
чем больше ты производишь, тем 
больше убытков ты получаешь. 
Генеральный директор ответил, 
что такого у него быть не может, 
и вызвал своих экономистов. Эко-
номисты меня поддержали: «Мы 
же вам говорили, чудес на свете 
не бывает». Прибавьте к этому, 
что задолженность по зарплате 
была полугодовая. То есть людям 
каждый месяц что-то платили, но 
это были смешные деньги, жить 
на них было невозможно. Они го-
ворили, что единственный способ 
существования их семей – пита-

ние в заводских столовых по тало-
нам. А если бы вы зашли тогда на 
братский рынок, вы бы увидели, 
что он был пустой, только на от-
дельных прилавках что-то лежа-
ло. Еще одна черточка, которую я 
хорошо запомнил: мы проводили 
совещание с лесниками, леса на 
комбинате не было. И выступает 
руководитель леспромхоза (а там 
зарплату не платили вообще, там 
денег не видели): «У меня все пло-
хо, мы уже комбикорм доедаем». 
И такой крепкий хозяйственник, 
человек, который должен был за-
готавливать лес, встал и говорит: 
«Ничего, я на вырубках уже пше-
ничку посеял, олешек развел». 

Конечно, люди не могли так 
жить, они были готовы на все. И 
мы начали выстраивать с ними 
работу. Мы договаривались со 
всеми кредиторами об отсроч-
ках, рассрочках, погашениях, 
скидках. Мы имели наглость при 
наличии огромных долгов про-
сить не останавливать комбинат, 
уверяли всех – будем платить, 
но дайте нам скидки. Например, 
«Иркутскэнерго» предоставила 
скидки на электроэнергию по-
рядка 30%. Мы договорились с 
железной дорогой, перед кото-

Нам удалось 
доказать, 
что мы здесь надолго

Александр Басс, главный управляющий 
директор по цепочке поставок Группы «Илим»:

рой был безумный долг, и они нас 
везли по совершенно смешным 
тарифам. На тот момент у ком-
бината не было никакого адми-
нистративного ресурса. «Илим» 
был одной из многих компаний, 
которые постоянно сменяли друг 
друга, в основном эти меняющи-
еся управленцы преследовали 
цели «высосать» определенные 
деньги и сбежать. Сначала на за-
воде на нас так и смотрели. Но 
нам удалось им доказать, что 
мы здесь надолго, и кредиторы 
поверили новым людям. Кроме 
того, все прекрасно понимали, 
что лучше работать с какой-то 
одной нормальной командой и 
давать отсрочки и погашения, 
чем получить стоящий комбинат, 
с которого взять вообще нечего. 
Его даже не продать, он никому не 
нужен. Все ведь только начинали 
осваивать рынок, нужно было 
свои задачи решать, а не торго-
вать комбинатами. Да и продать 
такую махину быстро невозмож-
но. Гораздо проще было общать-
ся с нами, со «смертниками», ко-
торые пришли и готовы себя на 
этом комбинате, что называется, 
похоронить.

(Из интервью 2012 года)

Вначале, в 1997 году, я в основном занимался 
Братским предприятием. 
Оно одним из первых попало под наше управление
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Коллектив  
и  работодатель  
заключили  
мировую

Борис  Зингаревич, председатель Совета директоров БЛПК:

Ситуация  
на  предприятии  
улучшается
Почти год назад основным собственником Братского ЛПК 
стала корпорация «Илим Палп Энтерпрайз»

– Ситуация, которая была год 
назад, отличается от сегодняшней 
радикально. Прежде всего, мы 
сконцентрировали задачи пред-
приятия на бизнесе, на производ-
стве рентабельной продукции, на 
ее качестве. Это процесс длитель-
ный, и года маловато, но и за этот 
промежуток времени нам многое 
удалось. Мы оптимизировали 
структуру предприятия: упрости-
ли процесс управления, убрали 
множество ненужных звеньев.

Второе – нам удалось оптими-
зировать затраты по каждой пози-
ции. В силу того, что Братский ЛПК 
в основном выполняет свои обяза-
тельства, кредиторы пошли нам 
навстречу. И сегодня отношения с 
ними улучшились. Самое главное – 
удалось стабилизировать финансо-
вое положение предприятия и на-

ладить выплату заработной платы, 
хотя и здесь были трудности, вы-
званные неритмичной загрузкой.

Мы нашли понимание и с руко-
водством комплекса, и с профсо-
юзом, и с трудовым коллективом. 
Поддержка трудового коллектива 
помогает нам решать задачи, на-
правленные на стабилизацию ра-
боты предприятия. 

В конечном итоге мы завоевали 
доверие руководства области и го-
рода. Все это позволяет говорить 
о том, что Братский ЛПК может 
стабильно работать.

Сегодня при рассмотрении 
бюджета июня мы увидели, чего 
достигли за этот год: доходная 
часть на 30% превышает те пока-
затели, которые были на предпри-
ятии, когда «Илим Палп» только 
пришел. 

В целях повышения эффектив-
ности деятельности и уменьшения 
непроизводственных затрат Со-
вет директоров ОАО «Братскком-
плексхолдинг» принял решение о 
создании самостоятельного юри-
дического лица – ОАО «Целлюлоз-
но-картонный комбинат». В его со-
став вошли: ЗПДС, хлорный завод, 
лесохимическое производство и 
целлюлозно-картонный комбинат.

Для сохранения объемов про-
изводства и рабочих мест, а так-
же создания нормальных условий 
труда работникам высокой ква-
лификации предложено трудоу-
стройство на ОАО «ЦКК».  

Создано
ОАО  «ЦКК»

12 мая на конференции трудо-
вого коллектива Братского ЛПК 
125 делегатов единодушно прого-
лосовали за заключение мирово-
го соглашения с работодателем. С 
поправками и некоторыми изме-
нениями был принят график пога-
шения задолженности по зарплате 
перед работниками комплекса.

Как пояснил в своем выступле-
нии на конференции генеральный 
директор Г.А. Трифонов, с прихо-
дом собственника на комплексе 
ежемесячно выплачивается по-
рядка 80% денежной составляю-
щей заработной платы. Полное 
погашение задолженности по 
зарплате – до конца 1999 года. Со 
всеми кредиторами подписаны 
соглашения, согласно которым за-
морожены долги за предыдущие 
периоды, выплачиваются текущие 
платежи. 

Договорились: 
Братский  ЛПК 
должен  работать
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Резкий настрой губернатора 
сбил директор комбината 
технического обслуживания 

А. Борзаковский, который спра-
ведливо заметил, что власть сдела-
ла далеко не все, что от нее зави-
сит. Можно до посинения ругать 
лесохимиков, но древесного сырья 
от этого не прибавится и натиск 
«Иркутскэнерго» не ослабнет. Все, 
что делается для стабилизации 

Губернатор Борис Говорин посетил Братский ЛПК.  Встречу 
с руководством лесопромышленного комплекса Борис 
Говорин начал с выражения недовольства: «Власть сделала 
больше, чем должна была. Отдачи нет. Мы не можем 
нащупать алгоритм взаимоотношений с комплексом»

Анатолий Борзаковский 
поправил губернатора

ситуации на комплексе, нейтра-
лизуется внешними факторами. 
Анатолий Борзаковский предло-
жил губернатору обратиться к лес-
промхозам с просьбой, чтобы те 
на сумму налоговых долгов в об-
ластной бюджет поставили сырье 
Братскому комплексу. 400 тыс. ку-
бометров дадут комплексу работу, 
а области гарантируют налоговые 
поступления.

К такому повороту губернатор, 
похоже, не был готов. Поэтому 
по лесозаготовителям никаких 
обещаний давать не стал, зато 
по «Иркутскэнерго» высказался 
однозначно: погубить комплекс 
энергетикам не позволит. То же 
касается и другого монополиста – 
железной дороги. 

Губернатор также взял на кон-
троль вопрос по взаимоотноше-
ниям с судом, препятствующим 
передаче «Илим Палпу» права на 
реализацию арестованной про-
дукции.

Саму практику подачи коллек-
тивных исков в суд губернатор 
подверг резкой критике. Лесохи-
мики сделали большую ошибку, 
решившись на этот шаг, сказал 
он. Помощи от суда нет, одни из-
держки. «Красные командиры 
с деревянными головами» – так 
Борис Говорин охарактеризовал 
некоторых представителей судов, 
действующих вопреки интересам 
предприятий и обратившимся к 
ним за помощью работников. Ле-
сохимики сами виноваты. Не надо 
бояться объяснять людям, что, 
только поддерживая предприятие, 
можно выжить всем, иски из судов 
надо забирать. Б. Говорин обещал 
Братскому ЛПК свою поддерж-
ку и защиту от федеральных на-
логовых органов и региональных 
монополистов. 

Профсоюзный комитет он при-
звал не медлить с подписанием 
колдоговора на 1998 год, рабочие 
его ждут.

Что касается оценки «Илим 
Палп», то из уст губернатора она 
прозвучала примерно так: эта 
фирма пришла надолго и всерьез. 

Закончил встречу губернатор 
на примирительной ноте: «Мы 
с вами, как альпинисты, идем в 
одной связке, оторваться друг от 
друга нельзя».

Было тяжело: район большой, 
леспромхозы  практически 
потеряны, техника стояла 

полуразбитая, кругом пьянство, 
никакой дисциплины, люди от-
выкли работать, отвыкли уходить 
и приходить вовремя с работы. 
Наше предприятие несло огром-
ную социальную нагрузку, мы вос-
станавливали дороги, магазины, 
пекарни, ремонтировали дизель-

С лесом меня связывает многое: родился и рос в лесном 
поселке, отец с прихода из армии до пенсии отработал 
на трелевочнике. Я устроился в леспромхоз мастером 
в конце 90-х, когда «Илим Палп» собирал 
лесозаготовительное производство после развала. 
Лесообеспечение тогда вошло в состав БЛПК

ные электростанции. Процентов 
на 80-90 мы обновили лесную тех-
нику, начался рост производства. 
Когда мы людям начали выдавать 
первую спецодежду (вы удиви-
тесь, но они уже давно отвыкли от 
этого), полпоселка ходило в нашей 
спецодежде, она у них была парад-
но-выходная. 

(Из интервью, 
данного в 2015 году)

Первую  спецодежду  
носили  как  парадную

Для увеличения поставок дре-
весины на ОАО «Братскком-
плексхолдинг» и в целях 

стабилизации лесного комплекса 
Братского района 1 октября 1998 
года заключено совместное со-
глашение между администрацией 
Братского района, руководством 
ЗАО «Илим Палп Энтерпрайз», 
ОАО «Братсккомплексхолдинг», 
ЗАО «Управления лесообеспече-
ния», в котором предусмотрены 
конкретные меры по оздоровле-
нию и улучшению жизни лесных 
поселков и работы лесозаготови-
тельных предприятий. 

В сентябре-октябре руководя-
щие работники управлений ле-
сообеспечения и администрации 
района комиссионно посетили 
девять заморских поселков лес-
промхозов. Днем встречались с 
производственниками, посещали 
школы, детские сады, а вечерами 
в клубах на сходах отвечали на во-
просы жителей. По результатам 
этих поездок каждый предста-
витель решал поставленные жи-
телями вопросы. Профком ОАО 
«Братскомплексхолдинг» поддер-
жал лесников, выделив путевки 
в санаторий для оздоровления их 
детей.

Совместно с администрацией 
решен вопрос об увеличении ра-
боты дизельных электростанций 
на три часа. Принимаются меры 
по досрочному завозу в замор-
ские поселки ГСМ, продуктов 
питания.

Спасение 
поселков
В новый год комплекс 
вступил со старыми 
проблемами: остро 
не хватает древесного сырья

Сергей Владимирович Валюхов окончил Иркутский государственный педагогический университет.  
В 1999 году был принят мастером по лесозаготовкам в  «Управление лесозаготовки и лесосплава», тогда входившее 

в корпорацию «Илим Палп». Через некоторое время был назначен в отдел по производству, который вскоре 
возглавил.  Далее работал заместителем директора по производству, директором по производству 

филиала Группы «Илим» в Братском районе. В 2014 году Сергей Валюхов возглавит лесной филиал в Братском районе
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 Мэром Братска избран Алек-
сандр Петрунько.

 В октябре исполнительным 
директором ОАО «ЦКК» и одно-
временно заместителем генераль-
ного директора комплекса ут-
вержден А.М. Зырянов. 

 Работниками СибНИИЦКа 
(впервые в истории) разработана 
новая схема трубопровода пара 
и бака сернистой кислоты для 
производства целлюлозы марки 
«супер-корд».

 Санитарно-промышленная 
лаборатория получила свидетель-
ство об аттестации. 

 Работники лесохимического 
производства  разрабатывают тех-
нологическую схему для выработ-
ки краски. 

 Упразднен комбинат техни-
ческого обслуживания. На его 
базе созданы ремонтно-меха-
ническое производство, энерго-
производство и цех контроль-
но-измерительных приборов и 
автоматики. Централизованы 
отдел кадров и отдел главного 
технолога. 

 В сентябре на ЦП-2 произо-
шел пожар, в котором погибло два 
человека.

 С целью исключения финан-
совых потерь в условиях сезонно-
го спада спроса на продукцию для  
работников деревообрабатываю-
щего комбината вводятся коллек-
тивные отпуска.

 В 1998 году выпущено 395 265 
тонн товарной продукции, что на 
58 641 больше, чем в 1997 году. 
Объемы по товарной целлюлозе 
составили 273 518 тонн, в том чис-
ле кордной (ЦП-1) – 167 063 тон-
ны, лиственной (ЦП-2) – 104 121 
тонна, вискозной – 2334. Картона 
выпущено 121 747 тонн. 

Что запомним

и з  б рАт с к А  у е з ж А ю т  л ю д и .  о т т о к  н А с е л е н и я  з А  г о д  с о с тА в и л  6 , 5  т ы с я ч и  ч е л о в е к б рАт с к и й  д рА м Ат и ч е с к и й  т е Ат р  п о л у ч и л  « з о л о т у ю  п А л ь м у » 

«Борис Николаевич, мы боль-
ше тебе не верим!», «Долой ан-
тинародный курс президента!», 
«Петрунько, оправдай доверие!» 
и др. Братчане требовали вер-
нуть долги по зарплате, которых 
накопилось уже 400 млн рублей, 
и они продолжают расти. Депута-

Поддержали  
Всероссийскую  акцию 
протеста
7 октября братчане вышли на митинг протеста. 
Содержание плакатов и лозунгов красноречиво 
свидетельствовало о накопившемся недовольстве людей

тов областного Законодательного 
собрания  участники митинга 
призвали усилить действия по 
отставке Ельцина. Участники 
требовали от городских властей 
отмены арендных автобусов; за-
прета на взимание пени и на по-
вышение квартплаты. 

Ох,  мороз!
Зима начала года выдалась очень холодной. Почти два месяца стол-

бик термометра не поднимался выше минус 36-37 градусов. Столь дли-
тельных холодов братчане не помнят с 1969 года. Обычно в последние 
годы два-три холодных дня сменялись относительно теплыми. Админи-
страция города приняла решение повысить температуру в отопитель-
ных системах.

2 и 3 марта в Центральном 
округе Братска было непривычно 
пусто: замерло автобусное движе-
ние, более 600 работников  БПАТП 
(среди них 200 водителей, 110 кон-
дукторов) отказались выйти на 
работу. Микрорайоны города с 
автобусным движением практиче-
ски оказались парализованными, 
многие жители опоздали на рабо-
ту, не смогли попасть в больницы, 
детские учреждения. Те, кто хотел 
выехать за город, также не смогли 
этого сделать, поскольку водите-
ли пригородных автобусов тоже 
бастовали. 

– Основная причина забастов-
ки – восьмимесячная задолжен-
ность по зарплате, – объяснила 
председатель стачечного комите-
та МБПАТП-2 Г.Д. Беляновская. 
– Кстати, пять месяцев назад наш 
коллектив уже был в предзабасто-
вочной ситуации. Тогда городские 
власти обещали помочь, но воз и 
ныне там. 

Бастуют 
водители 
и  кондукторы

Не четырехзвездочным отелем, 
а малосемейным общежитием ста-
ла гостиница «Братск». Недавно 
здесь переоборудованы и приняты 
в эксплуатацию комнаты на пяти 
этажах. 

Постановлением городской 
администрации один из этажей 
передан в распоряжение департа-
мента здравоохранения, два этажа 
– департаменту образования, по 
этажу досталось комитету по де-
лам молодежи, культуре и спорту 
и УВД г. Братска. 

Общежитие 
из  отеля

Это действительно Событие с 
большой буквы, ведь, по ста-
тистике, на 50 тысяч родов 

приходится одна тройня. 
Новорожденные – два мальчи-

ка и девочка – чувствуют себя хо-
рошо. Они пока не знают, сколько 
шума наделали своим появлением 
на свет, сколько радости и хло-
пот ждет впереди их родителей. 
Семью Жучкиных поздравляют с 
прибавлением, желают всем здо-
ровья и радости. 

Братские  тройняшки

Служба  хорошего 
настроения

Сейчас здесь трудятся три 
бригады на уборке дорог 
промплощадки, озеле-

нении и на очистке от мусора 
«тропы здоровья» – пешеходной 
дорожки от комплекса до горо-
да, – рассказала и.о. начальника 
ЦБУ С.А. Бухарова. – Коллектив 
трудится на совесть. Для облаго-
раживания газонов возле здания 
исполнительной дирекции мы 
выращивали рассаду петунии, 

шафрана, бархатцев и др. Кро-
ме того, в наших теплицах была 
выращена рассада помидоров, 
перцев, капусты, которая реа-
лизовывалась лесохимикам на 
талоны БЛПК. Сейчас также на 
талоны можно приобрести в те-
плицах нашего цеха розы по 7-18 
рублей. 

В прошлом году к цеху благо-
устройства присоединили цех 
промышленной эстетики. 

День ото дня хорошеет, преображается промплощадка 
БЛПК благодаря заботливым хозяйкам – работницам цеха 
благоустройства

Если бы в нашем городе 
была Книга рекордов 
Гиннесса, то 31 июля 
в нее красной строкой 
можно  было бы занести 
такую запись: «Сегодня 
в девять часов утра 
в родильном доме 
появились тройняшки»



историческим стал наш портрет 2151999  Начало военной операции НАТО в Югославии 
  Вторжение отрядов Шамиля Басаева и Хаттаба 

в Дагестан     Владимир Путин назначен и. о. 
Председателя Правительства Российской Федерации. 
В тот же день действующий президент Борис Ельцин 
назвал Путина своим преемником    Серия терактов  
в Буйнакске, Москве и Волгодонске, в результате 
которых погибло около 300 человек    В России создан 
Национальный антикоррупционный комитет 

  12 октября – население Земли достигло 6 млрд человек  
  Добровольная отставка Ельцина 
19

9
9
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Большой  пожар.
На  БЛПК  
обрушилась  беда

Через 5 минут на три объекта – 
склад технической щепы, фанер-
ное производство и рейд лесного 
порта – прибыла пожарная техни-
ка. Пожару сразу присвоили по-
вышенную, третью, степень слож-
ности. Порывы шквального ветра 
(20 м/сек) перебросили огонь на 
территорию закрытого склада 
щепы, загорелись оконные пере-
плеты, кровля и галерея №5. Затем 
огонь перешел на кровлю ВОС-2 и 
галерею №2. Несмотря на наращи-
вание сил и средств (на тушении 
была задействована вся пожарная 
техника Братска: 28 машин по-
жарной техники и 8 единиц вспо-
могательной техники, а из Чуны, 
Коршунихи и Вихоревки пришли 
3 пожарных поезда), локализовать 
пожар из-за сильного ветра и за-
дымления быстро не удалось, и по-
жар получил развитие на всех пе-
речисленных объектах комплекса.

На ЛПК были направлены уси-
ленные наряды милиции, прибыла 
газоспасательная служба. Всего в 
ликвидации пожара приняли уча-
стие около 500 человек. Один из 
поездов и резервные машины рас-
положили вблизи хлорного про-
изводства, хотя на его территории 
возгораний не было. 

Сразу же был оценен видимый 
ущерб: сгорело 14,5 тысячи кубо-
метров щепы, серьезно постра-
дали здания и конструкции. Есть 
человеческие жертвы: от удушья 
скончался слесарь лесного порта 
24-летний Андрей Макушев, еще 
один работник в тяжелом состоя-
нии доставлен в больницу. 

9 июня в 18:30 
в центральную 
диспетчерскую поступило 
сообщение от диспетчера 
лесного порта о возгорании 
щепы на открытом складе

Хроника событий
Утро 10 июня

Продолжают работу пожарные 
всего Братского гарнизона. Боль-
шая часть территории находится в 
дыму, который распространяется 
от тлеющей щепы  и еще сохраня-
ющихся кое-где очагов пожара. 

Там, где вчера бушевал огонь, 
сегодня лежат обрушившиеся и 
покореженные металлоконструк-
ции, куски бетона. Стены стоя-
щих рядом производственных 
корпусов почернели от копоти и 
гари. Рухнули наклонные гале-
реи подачи щепы на целлюлозные 
производства. Помимо галереи 
практически полностью сгорел 
узел сортировки щепы – транс-
портеры, электродвигатели, ре-
дукторы. На 34-й отметке частич-
но выгорели кабели, нарушена 
пневмотрасса. 

Огонь коснулся и других произ-
водств, пробежавшись по крышам 
зданий.

– Нас спасло то, что вчера ветер 
дул не в сторону фанерного про-
изводства, – отметил директор 
ДОК Александр Гнатюк. – Огонь 
добрался до крыши, выносного 
транспортера, оконных рам, цеха 
синтетических смол. С ним удалось 
справиться собственными силами 
и с минимальными потерями. На 
случай, если ветер усилится или 
сменит направление, выставлены 
посты с брандспойтами на крыше 
и вокруг корпусов. Стихия обузда-
на, но это только начало титани-
ческой работы по восстановлению 
разрушенного.

Вечером в редакцию «Братско-
го лесохимика» пришла ветеран 
труда БЛПК Евдокия Ивановна 
Беспрозванных, много лет про-
работавшая на ЗДВП, фанерном 

заводе, УСКБ. Она предложила 
открыть счет помощи БЛПК, а 
бизнесменам, предпринимателям, 
всем братчанам – поддержать ком-
плекс всеми возможными спосо-
бами. 

Ночь с 10 на 11 июня
В ночь с 10 на 11 июня запущено 

в работу фанерное производство, 
на целлюлозных производствах 
идет вытеснение технологической 
массы, которая в момент останова 
находилась в котлах и емкостях. 
Хлорное производство работает в 
нормальном режиме. 

С 11 по 15 июня
Штаб по ликвидации послед-

ствий пожара установил жесткие 
сроки по расчистке завалов. Для 
демонтажа оборудования привле-
чены предприятия «Братскпром-
строй», ЭПАС, «Сибхиммонтаж». 
На комплекс прибыли специали-
сты «Илим Палп» и Иркутского 
института «Сибгипробум», ко-
торые совместно с технически-
ми службами комплекса готовят 
схемы временной подачи щепы на 
целлюлозные производства. С 14 
июня подрядчики приступили к 
их монтажу.

Управление торговли БЛПК (на-
чальник Анатолий Шпет) органи-
зовало бесплатное круглосуточ-
ное питание рабочих, пожарных и 
подрядчиков: горячую пищу под-
возят на автобусах практически 
к местам завалов, где работают 
люди. 

Предприятия и организации 
города выразили желание оказать 
материальную помощь комплек-
су, для этого открыт специальный 
счет.
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С 15 по 18 июня 
К 10 часам утра 15 июня по-

жар полностью локализован. По-
жарные продолжают тушить за-
крытый склад коры и щепы №1, 
открытый склад хранения отхо-
дов №6, незначительное горение 
наблюдается также на закрытом 
складе коры и щепы №2. С 15 июня 
возобновили работу все столовые 
комплекса. 

Места недавнего пожара пред-
ставляют собой большую строи-
тельную площадку. На расчистке 
завалов занята тяжелая техника 
– тракторы, бульдозеры, экскава-
торы, самосвалы, на отдельных 
участках, например внутри закры-
того склада щепы, более применим 
ручной труд – им заняты сменные 
технологи ЦППС. Они работают 
по 12 часов. 

На открытый склад уже нача-
ла поступать свежая щепа. Что-
бы избежать новых возгораний, 
тракторы разгребают ее по терри-
тории склада, выравнивая насыпь. 
За этими действиями внимательно 
наблюдают пожарные, дежурство 
которых на объектах еще не закон-
чилось. 

– О завершении говорить рано, 
– подчеркивает начальник ВПЧ-
28 Сергей Шаляпин. – В закрытых 
складах еще сохраняются очаги 
возгорания. Четыре машины па-
трулируют территорию, а всего за-
действовано девять автомобилей. 
Личный состав нашей части объ-
единен в два караула, сменяющих 
друг друга через сутки. 

На очистке сгоревшей галереи 
подачи щепы №2 работают пред-
ставители ремонтно-механиче-
ского производства. С помощью 
компрессоров они убирают це-
ментное соединение между по-
врежденными плитами пере-
крытия, затем цепляют плиты за 
крючок подъемника и снимают с 

высоты. Кровельщики РМП гото-
вятся к ремонту крыши воздухо-
дувной станции. 

Пришедшие на утреннюю сме-
ну технологи отбельного, вароч-
ного цехов и ЦКРИ первой очере-
ди убирают толстые пласты щепы, 
образовавшиеся под транспор-
терными линиями. Помогают им 
сменные технологи фанерного 
производства. Орудие их труда – 
лопаты. 

16 июня в 20:10 первая партия 
технологической щепы поступила 
на приемные устройства для по-
дачи в варочные котлы. К восьми 
часам утра 17 июня уже был загру-
жен 21 котел и передуто в процес-
се технологии 8 котлов. 

С 18  по 19 июня 
Щепу начали подавать в про-

изводство (на ЦП-1). Сырье по-
дается машинами в два приемных 
устройства для щепы и древесных 
отходов. Для безопасного и бес-
препятственного движения щепо-
возов дороги к производственным 
корпусам заблаговременно расчи-
щены. Для безостановочной по-
дачи щепы все водители автотран-
спортного хозяйства переведены 
на 12-часовой график работы. 

Идет восстановление электро-
оборудования воздуходувной 
станции №5, проводится ревизия 
оборудования, которое было за-
лито водой во время тушения по-
жара, проверяется работоспособ-
ность транспортеров галереи №3, 
приемных устройств лесного пор-
та. С подрядными организациями 
рассматриваются вопросы полно-
го восстановления производств и 
сроки их пуска по стационарной 
схеме. 

Специалисты «Сибгипробума» 
разрабатывают мероприятия по 
восстановлению галереи и узла 
сортирования на ЦП-2. На ЦП-1 

планируется провести рекон-
струкцию разрушенного оборудо-
вания по самым современным схе-
мам, для этого ведутся переговоры 
с финскими специалистами. Уже 
в ближайшее время специалисты 
намерены определиться, каким 
образом будет восстанавливаться 
производство по подготовке щепы 
для ЦП-1. 

В обычном режиме работают 
хлорное, фанерное производства, 
производство ДВП, на ТЭС два 
котла работают на мазуте. На пром-
площадке рабочая обстановка. 

С 20 июня и до конца месяца
За 20 дней июня на ЦП-1 сва-

рено 7011 тонн беленой хвойной 
целлюлозы и 4445 тонн целлю-
лозы высокого выхода. В эти же 
сроки на промплощадку поступи-
ло 235286 кубометров древесины 
(103,7%). До 22 июня в работе были 
задействованы один поток корда и 
один варочный котел «Камюр». С 
пуском трех установок «Циклон» 
планируется задействовать оба 
кордных потока и два котла ЦВВ. 
«Циклоны» уже практически гото-
вы к работе, их собираются запу-
стить 23 июня. 

В ночь с 23 на 24 июня состо-
ялся пробный пуск 16-й системы 
пневмотранспорта. 25 июня в 24 
часа планируется запустить вто-
рое целлюлозное производство.

К концу месяца на ЦП-1 пода-
ча щепы идет тремя потоками, на 
ЦП-2 – двумя. Процесс техноло-
гической наладки оборудования 
проводится в сжатые сроки: до 1 
июля все схемы должны быть ра-
ботоспособны. 

В лесном порту ежедневно пе-
рерабатывается 10-11 тысяч кубо-
метров древесины. На комплексе 
принята программа технического 
переоснащения, разбитая на 5 эта-
пов.

«Илим Палп» принял БЛПК 
с долгом в 1,5 триллиона 
неденоминированных рублей

Полтора года назад 
контрольный пакет акций 
Братского ЛПК 
перешел к компании 
«Илим Палп» 
из Санкт-Петербурга. 
В начале 1999 года 
председатель Совета 
директоров БЛПК 
Борис Зингаревич 
дал первое интервью газете 
«Восточно-Сибирская 
правда»

– Как образовался весь кон-
церн?

– На начальном этапе, еще 
до перестройки, мы работали 
с Усть-Илимском и Котласом. 
Следующей целью «Илим Пал-
па» стало сформировать силь-
ный концерн, для чего и начали 
приобретать акции других пред-
приятий, в том числе БЛПК. На 
сегодня наша компания являет-
ся самой крупной из отечествен-
ных, представляющей интересы 
товаропроизводителей в бизнесе 
лесопродукции. Мы объединяем 
пять крупных предприятий: кро-
ме вышеназванных целлюлозно-
бумажных, картонно-полигра-
фический комбинат, бумажная 
фабрика «Коммунар» в Санкт-
Петербурге, небольшие пакеты 
акций некоторых других заводов. 

Мы входим в десятку произво-
дителей целлюлозно-бумажной 
продукции.

– Каким вы приняли лесоком-
плекс под свою опеку? С чего на-
чали его подъем?

– Со свинцовым бременем 
долгов – отрицательное сальдо в 
1,5 триллиона старых рублей. От 
нас ожидали выбора такого пути, 
при котором БЛПК не только вы-
живет, но и обеспечит какие-то 
минимальные социальные гаран-
тии работникам и тем, кто с ним 
связан. От нашей работы зависят 
судьбы 60 тысяч человек. Когда 
мы пришли на комплекс, расходы 
превышали доходы на 30-50 млрд 
рублей в месяц. При таком дисба-
лансе предприятие жить не может. 
Поменяли персонал управления, 
менеджмент, пришлось «поса-

дить» сюда специалистов «Илим 
Палпа». 

– Можно ли считать, что на 
БЛПК ситуация стабилизирова-
лась? 

– Я не могу назвать ее стабиль-
ной – не будем себя обманывать. 
Положение стабилизируется тог-
да, когда станет просматриваться 
четкая программа на год и более 
вперед. Комплекс в нормальном 
состоянии, все производства жиз-
неспособны и должны работать. 
Производимый товар – рыночный, 
пользуется спросом за рубежом и 
в России. Коллектив может твер-
до рассчитывать на выпуск 700 
тысяч тонн целлюлозы в год, 150 
тысяч кубометров фанеры и 150 
тысяч куб. м пиломатериалов. Это 
те виды продукции, которые спо-
собны дать БЛПК устойчивость. 
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Что запомним

 В конце сентября Братск по-
сетил губернатор Борис Говорин. 
На встрече с журналистами он за-
верил, что ОАО «Братсккомплекс-
холдинг» получит налоговые ка-
никулы, что позволит компании 
крепче встать на ноги после мас-
штабного пожара. В ноябре Борис 
Говорин подписал постановление о 
предоставлении «Братсккомплекс-
холдингу» налоговых каникул на 
следующий финансовый год. 

 В начале декабря мэр Братска 
Александр Петрунько провел при-
ем и чествование братчан, внес-
ших значительный трудовой вклад 
в экономику города в уходящем 
году. Этой чести были удостоены 
23 человека, в том числе представи-
тели «Братсккомплексхолдинга» – 
мастер варочно-промывного цеха 
ОАО «ЦКК» Татьяна Загибалова и 
заместитель начальника складско-
го хозяйства Екатерина Забелина.

 В октябре на БЛПК создана 
команда КВН. 

 Коллектив профлицея №45 
отметил 20-летие.  

 В декабре на Братском ЛПК 
получены первые 5 тысяч тонн 
целлюлозы, отбелка которых про-
изводилась без применения эле-
ментарного хлора. 

 Городская власть обещает дач-
ным кооперативам ввести льготы 
на дачных маршрутах, если ко-
оперативы в свою очередь примут 
встречные обязательства – окажут 
городу помощь в создании продо-
вольственных ресурсов. 

 В декабре на пересечении 
улиц Советской и Маршала Жуко-
ва состоялось открытие мемориа-
ла маршала, четырежды Героя Со-
ветского Союза Георгия Жукова. 
Мероприятие приурочено к 103-й 
годовщине со дня его рождения. 
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ОАО «Братсккомплексхолдинг» 
является первым в городе пред-
приятием, приступившим в 1990 
году к рыбоводно-акклиматизаци-
онным работам по подращиванию 

В Братске – антикризисное 
управление. Одна из мер такого 
управления – сокращение аппа-
рата городской администрации. В 
течение года рабочего места в «се-
ром доме» лишились 140 человек. 
За год (с апреля 1998-го по апрель 
1999-го) в городе создано около 
полутысячи новых рабочих мест 

5 января в подъезде своего 
дома по ул. Советской двумя вы-
стрелами – в грудь и голову – убит 
первый заместитель прокурора 
города 35-летний Александр Си-
ницын. Одна из версий – убий-
ство связано с профессиональной 

В августе Братск посетил лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский – 
прилетел на самолете. Более 10 ты-
сяч братчан собрались на площади 
возле ТКЦ «Братск-АРТ», ожидая 
встречи с Владимиром Вольфо-
вичем. Но в город Жириновский 

Руководители лесного порта, 
ЦП-1, АТЦ, цеха складского 
хозяйства, РМП, ДОКа  так-

же присутствовали на слете, что 
придавало участникам-предста-
вителям данных производств еще 
большую уверенность в своих си-
лах. Программа состязания была 
насыщенной, а туристы БЛПК на-
слаждались возможностью вспом-
нить то хорошее, что было и что 
радовало. Были препятствия, 
были творческие конкурсы, но 

Турслет вернулся
Впервые после девятилетнего перерыва на БЛПК состоялся 
туристический слет. 7-8 августа на базе отдыха «Сосновая» 
было как никогда оживленно: здесь дислоцировались 
16 команд лесохимиков и их болельщики

главное – было единство всей ко-
манды БЛПК. 

При подведении итогов жюри 
старалось быть объективным, 
учитывать все плюсы и минусы 
в выполнении заданий. Оконча-
тельные результаты таковы: по-
бедителем слета признана коман-
да фанерного производства, на 
втором месте – ЦП-1, на третьем 
– лесной порт. Все победители и 
призеры получили денежное воз-
награждение.

Кризис постепенно уходит в 
прошлое. Люди стали планиро-
вать отпуска, и самым оптималь-
ным вариантом здесь являются 
местные здравницы. Ведь неко-
торые из них совсем не уступа-
ют по эффективности лечения и 
профилактики заболеваний про-
славленным курортным местам. 
И даже имеют ряд неоспоримых 
преимуществ. Немаловажное из 
них – финансы. Возьмем, к при-
меру, наш «Солнечный». Полная 
стоимость путевки – 3900 рублей 
(без налогов), то есть пребыва-
ние одного отдыхающего в сутки 
обходится в 162 рубля. Работ-
ники БЛПК имеют прекрасную 
возможность оплачивать только 
20%, а значит 24-дневный отдых 
с лечением здесь обойдется лишь 
в 314 рублей. Вполне типичным 
ответом отдыхающих сегодня там 
работников БЛПК на вопрос, чем 
устраивает санаторий, звучало: 
«Да на такие деньги я дома месяц 
не проживу, а здесь каждый день 
мясо, овощи, фрукты, соки, чем 
не жизнь – отъедаемся».

Если родители озабочены здо-
ровьем ребенка, его можно отпра-
вить в детский санаторий «Айбо-
лит». Там принимают ребятишек с 
трех до 10 лет. При стоимости пу-
тевки 3500 рублей работник БЛПК 
оплачивает 438 рублей. Дети, как 
и в «Солнечном», по показани-
ям проходят курсы лечения УВЧ, 
кварцем, электрофорезом, в гало-
камере, массажем, ингаляциями, 
ультразвуком, посещают сауну, 
бассейн, фитокабинет. Медицин-
ский персонал там только высокой 
квалификации – высшей и первой 
категории. 

В  санаторий  –
за  престижем 
и  выгодой

ОАО «Братсккомплексхолдинг» признано победителем конкурса 
«Защита прав ребенка» за всестороннюю многолетнюю помощь 

детскому дому в п. Падун. Конкурс проводился  главным управлением 
общего и профессионального образования администрации Иркутской 
области. «Братсккомплексхолдингу» присвоено звание «Спонсор года» 
и вручен диплом

Омуль  от  лесохимиков

В  антикризисном  режиме

Бандитский  Братск

Прилетел  Жириновский

и выпуску в Братское водохрани-
лище молоди омуля. 

За период с 1990 по 1999 год 
было выпущено 13 525 тысяч мо-
лодняка. 

– это очень мало. А вот почти 13 
тысяч рабочих мест на Братском 
ЛПК перестали просто называть-
ся рабочими местами, с удовлет-
ворением отметил мэр Александр 
Петрунько. Ведь теперь на БЛПК 
регулярно и в полном объеме вы-
плачивается зарплата, причем она 
еще и повышается. 

деятельностью Синицына, т.к. он 
занимался расследованием наи-
более тяжких преступлений. Для 
расследования убийства в Братск 
прибыли руководители областно-
го УВД и прокуратуры Иркутской 
области.

не поехал по причине того, что 
был вызван к и.о. премьера В.В. 
Путину и был вынужден ограни-
читься временем, необходимым 
для обслуживания самолета (так 
братчанам объяснил один из по-
мощников Жириновского).
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Прочитали послание 
из 1968 года
7 ноября в ДК «Лесохимик» состоялось вскрытие ниши, 
где 33 года хранилось послание комсомольцев БЛПК 
к молодежи 2000 года

Специально никакой цере-
монии не организовывали, 
пришли те, кто в 1968 году 

сам был участником комсомоль-
ской конференции, по ходу кото-
рой и было «отправлено» письмо 
в 2000 год, кого позвало вернуть-
ся хоть на миг в молодость сердце. 
Пришли секретарь комсомольской 
организации БЛПК тех лет Борис 
Литвиненко, секретарь горкома 
ВЛКСМ Виктор Шерстяникин, зав. 
сектором Валя Тимусяк, секрета-
ри комсомольских организаций 
БЛПК: лесного порта – Саша Подъ-
яченков, АТП – Миша Шаипов, 
центральной лаборатории – Люся 
Некрасова, варочного цеха – Витя 
Циколин, электроремонтного цеха 
– Мирон Гуцул. Вынимали посла-

ние те, кто его и закладывал, – Вик-
тор Циколин, сейчас зам. генераль-
ного директора БЛПК, и Мирон 
Гуцул, заместитель начальника 
электроремонтного цеха комплек-
са. Молодое поколение и адресата 
представлял сотрудник управле-
ния по работе с персоналом Денис 
Огородников. Виктор Циколин за-
читал текст. 

– Мы даже не ожидали, что наше 
послание получит такой отклик, – 
рассказывает Виктор Юрьевич. –  
Я чувствовал, что люди не просто 
слушают – у многих что-то вско-
лыхнулось внутри, одни вспоми-
нают свою молодость, другие изу-
млялись: «Надо же, 33 года назад 
писали!..» Значит, тогда мы все пи-
сали и понимали правильно!

Братский ЛПК  
отмечает 
35-летие

Обер-варщик ЦЗ-1 Виктор Рева. 30 лет проработал Виктор Михайлович в варочном цехе. 
Начинал электриком, потом выучился на варщика. Постиг все секреты варки целлюлозы 

разных марок. Неоднократно награждался почетными грамотами

На очередном заседании област-
ного комитета был рассмотрен во-
прос о том, как расходуется кредит, 
выделенный областью ОАО «ЦКК» 
для восстановительных работ по-
сле пожара 1999 года. Всего с начала 
восстановительных работ израсхо-
довано 97 млн рублей.  Полностью 
проведен демонтаж аварийных ча-
стей здания и строительных кон-
струкций, пострадавших от по-
жара. Приобретен металлопрокат, 
запорная арматура, электрообору-
дование. Во втором полугодии эти 
работы продолжатся. С июля 1999 
года по июль 2000-го предприятие 
увеличило производство продук-
ции по сравнению с аналогичным 
периодом прошлых лет: по варке 
на 27%, по товарной целлюлозе – 
на 24,6%, товарному картону – на 
31,1%, клееной фанере – на 55,4%. 
План текущего года – 584 тыс. тонн 
по варке.

ЦКК  восстал
из  пепла

К вам, юноши и девушки XXI 
века, обращаемся мы, молодежь 
Братского лесопромышленного 
комплекса, из юбилейного года – 
50-летия Советской власти. 
Мы живем в городе комсомольской 
славы, ставшем символом 
мужества, трудовой доблести и 
беспримерного геройства. Руками 
молодежи построены крупнейшая 
в мире Братская ГЭС им. 50-летия 

Великого Октября, крупнейший 
в мире Братский 
лесопромышленный комплекс, 
алюминиевый завод, юный город 
Братск, которому сегодня всего 
12 лет. В юбилейном году Родина 
впервые получила первую кордную 
целлюлозу, впервые в мировой 
практике получены на БЛПК 
кормовые дрожжи 
из предгидролизата.

Для вас эти предприятия будут 
уже устаревшими. Для нас они 
крупнейшие в мире, рожденные 
мечтой о будущем, мечтой дерзкой 
и крылатой. С высоты вашего 
времени они не будут эталоном 
технического совершенства. Для 
нас они – вехи, пройденные нами на 
пути к коммунизму.
Мы оставляем в наследство вам 
эти три крупнейших в стране и в 

мире предприятия, мы оставляем 
вам свой город и свою страну. 
Распорядитесь ими по-хозяйски, 
умножьте их богатства и славу.
Мы оставляем вам мечты о 
светлом и прекрасном мире, о 
верности великим идеалам партии 
и комсомола. Берегите их: они ведут 
нас вперед, они будут вести и вас. 
Мы оставляем вам любовь, верную и 
прекрасную. Не позволяйте никому 

пачкать ее. Мы оставляем вам 
честь и славу великого советского 
народа – народа-солдата, народа-
труженика. Гордитесь, что вы – 
сыны и дочери его, свято храните 
честь и умножайте славу.
Мы по-хорошему завидуем: вы 
будете жить в нашей мечте. Но мы 
гордимся тем, что осуществляем 
мечту отцов и дедов, тем, что 
нам выпала нелегкая доля быть 

первыми. Наши деды и отцы 
– комсомольцы двадцатых и 
пятидесятых годов – беззаветно 
сражались в гражданскую и Великую 
Отечественную, чтобы мы могли 
осуществить их мечты. Мы 
готовы с оружием в руках бороться 
за то, чтобы вы осуществили все, 
что задумано нами, чтобы вы жили 
счастливо!               

Комсомольская организация БЛПК
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Борис  Зингаревич, 
председатель Совета 
директоров БЛПК:

Прошлые неудачные 
периоды в истории БЛПК 

преодолены. Братский ЛПК 
определился стратегически 
в своих настроениях, развитии. 
Идет спокойная плановая 
работа»

Главное богатство БЛПК – 
это люди. Каждое утро через 
проходные Братского ЛПК 

проходят порядка 7 тысяч чело-
век. Это варщики, диффузорщи-
ки, распиловщики, механики, 
энергетики, лаборанты и многие, 
многие другие представители бо-
лее 400 профессий, объединенные 
в почти 13-тысячный коллектив. 

Характерная особенность это-
го коллектива в том, что его работ-
ники вопреки любым сложностям 
и невзгодам остаются верными и 
преданными предприятию.

Весь год на комплексе прохо-
дили юбилейные мероприятия. 

Люди верны 
предприятию
Каждый пятый братчанин связывает свою судьбу 
с Братским ЛПК. В юбилейный год – лесохимики с надеждой 
на изменения к лучшему. И они не только надеются, 
но и сами своим трудом приближают эти изменения, 
наращивая объемы, повышая надежность работы 
оборудования, готовясь к коренной реконструкции 
комплекса

Это и традиционная спартакиа-
да среди команд предприятий и 
подразделений комплекса, уча-
стие в которой приняли в общей 
сложности 1464 человека. Победу 
в спартакиаде одержала коман-
да лесного порта. На юбилейном 
КВН шутили про «непроходи-
мость» центральной проходной 
и главный комплекс в жизни – 
«Братский лесопромышленный». 
По телевидению показали пере-
дачи, посвященные БЛПК, по 
братскому радио рассказывали о 
виновниках торжества – работ-
никах БЛПК. Прошла трудовая 
вахта. 

С 1 марта выплата заработной 
платы за предыдущий месяц  про-
изводится в два этапа: 1 этап – в 
размере 40% в сроки с 5 по 10 чис-
ло текущего месяца, 2 этап – окон-
чательный расчет в сроки с 20 по 
25 число текущего месяца.

В сентябре после реконструк-
ции открылась центральная про-
ходная. Установлена электронная 
система контроля допуска. Как 
только работники комплекса по-
лучат электронные карточки, она 
начнет действовать. 

Зарплата  –
в  два  этапа

Новая  проходная
Начинала экономистом на 

ЦЗ-1, какое-то время рабо-
тала преподавателем в ЦБ 

колледже. В 1995 году стала по-
мощником генерального директо-
ра «Братсккомплексхолдинга» по 
финансово-экономическим вопро-
сам, через год ее назначили финан-
совым директором. 

– Я люблю свою работу, а ког-
да занимаешься любимым делом, 
даже усталость и напряжение вос-
принимаешь по-другому. К тому 

Анатолий  Собчак  звал  ее  
в  науку
Лидия Ивановна Потапова в 1968 году вместе с семьей 
приехала в Братск. В 1974-м, после окончания Ленинградского 
технологического института целлюлозно-бумажной 
промышленности, несмотря на настойчивые предложения 
преподавателей и лично Анатолия Собчака остаться 
в аспирантуре и заняться наукой, вернулась в родной город

же то, что происходит на БЛПК, 
– это очень сложный, но очень 
интересный, с видимым результа-
том процесс. Преодоление кризи-
са, переход к развитию, решение 
сложнейших задач – это захваты-
вает, особенно когда ты – участник 
всех этих процессов. Как будто сам 
историю создаешь. Я люблю свое 
предприятие, здесь работают мои 
родные. Кстати, наш общий трудо-
вой стаж – 130 лет, – рассказывает 
Лидия Ивановна.

По итогам соревнования между 
предприятиями «Илим Палп» во 
втором квартале Братский ЛПК за-
нял четвертое место. Как заметил 
генеральный директор корпора-
ции «Илим Палп» Захар Смушкин, 
на комплексе заметны перемены, 
но много вопросов еще предсто-
ит решить. Братские лесохимики 
уверены, что четвертое место – это 
только начало, все победы впереди!

При сдаче одной из смен на КДМ 
произошло возгорание. Грамотные 
действия членов добровольной по-
жарной дружины позволили в крат-
чайший срок ликвидировать пожар 
и не допустить его распространения 
по сушильной части КДМ. За это 
приказом генерального директора 
машинистам А.П. Захарову, С.В. 
Вострикову, В.И. Куликову, сушиль-
щикам И.А. Тимофееву, С.А. Цука-
нову, А.В. Фомину, А.Д. Опарину и 
резчику Н.М. Колесову объявлена 
благодарность. Они поощрены пре-
мией в сумме по 1500 рублей.

Лиха  беда – 
начало

Поощрены 
за  грамотность

Вальщики леса 14 
лесозаготовительных 

предприятий и участков, 
входящих в ОАО 
«Братсккомплексхолдинг», 
показали свое  мастерство на 
соревнованиях лесорубов. Конкурс 
прошел впервые за несколько лет. 
Первые три места в общем зачете 
завоевали Валерий Гладышев 
(ЛЗП «Озерное»), Василий Ковач 
(Порожская сплавная контора), 
Анатолий Тивоненко (АООТ 
«Илирский КЛПХ») 

Руководители и специалисты ЦЗ-1

Лидия Ивановна Потапова
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Что запомним

 На Братском ЛПК прошло вы-
ездное заседание правления Сою-
за лесопромышленников.

 В состав городской думы из-
браны трое представителей БЛПК. 
Это Лидия Потапова, директор по 
финансам ОАО «ЦКК», Сергей 
Гришин, главный врач санаториев 
«Солнечный» и «Айболит», Сер-
гей Вардашкин, зам. генерального 
директора по управлению и персо-
налу ОАО «ЦКК».

 На комплексе введено в дей-
ствие положение о звании «По-
четная династия Братского ЛПК». 
Чтобы стать достойной этого ти-
тула, семья должна соответство-
вать ряду условий: на предприя-
тии работают и работали не менее 
трех поколений (родители, дети, 
внуки), общий стаж членов дина-
стии – не менее 100 лет, само со-
бой разумеется – быть примером 
в труде, не иметь дисциплинарных 
нарушений. 

 ОАО «Братсккомплексхол-
динг» приняло участие в байкаль-
ском экономическом форуме и 
10-й Иркутской ярмарке, прохо-
дившей в рамках форума. 

 Хлорному производству ис-
полнилось 25 лет. 

 В спартакиаде среди трудо-
вых коллективов, приуроченной 
к 55-летию Победы, первое место 
занимают спортсмены БЛПК. 

 БЛПК впервые в истории 
Братска построил к Новому году 
ледяной городок на площади пе-
ред ДК «Лесохимик».

 Постановлением мэра  опре-
делено создание городского веб-
сервера для наиболее полного и 
оперативного представления ин-
формации о Братске и организа-
ции доступа в сеть Интернет для 
муниципальных структур. 
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За заслуги перед 
Иркутской областью

Во время «Дней Братска в Иркутске»  в сентябре 2000 года 
губернатор Иркутской области вручил золотой знак 
«За заслуги перед Иркутской областью» бывшему 
генеральному директору БЛПК Кузьме Никодимовичу 
Мазминову

Вообще Кузьма Никодимович 
был первым генеральным ди-
ректором, до него предприя-

тие возглавляли просто директора. 
А началась его трудовая биография 
в 1955 году в Балахне. Сразу после 
окончания Ленинградского техно-
логического института он приехал 
на работу и попал в эксперимент. 
Выпускников вузов ставили на ра-
бочие специальности, чтобы по-
смотреть, на что молодежь способ-
на. За четыре года он прошел путь 
от сеточника бумагоделательной 
машины до технолога целлюлоз-
но-бумажного комбината. Затем 
его отправили на Красноярский 

ЦБК, где он работал главным ин-
женером. А уже в феврале 1974-го 
Мазминов приехал в Братск вво-
дить в эксплуатацию и осваивать 
мощности ЛПК. В те годы парал-
лельно с производством строилась 
социальная база Братска. Кто-то из 
специалистов подсчитал, что под 
руководством Мазминова было 
введено более 1 млн квадратных 
метров жилой площади, законче-
но строительство комплекса зда-
ний медсанчасти БЛПК, введены 
в действие плавательный бассейн, 
«Северный Артек», санаторий 
«Солнечный» и многие другие 
объекты. За свою долгую трудовую 

жизнь Кузьма Никодимович был 
удостоен наград: ордена Трудово-
го Красного Знамени, медалей «За 
трудовую доблесть», «За трудовое 
отличие», «Ветеран труда».

О Мазминове на БЛПК говорят 
как о жестком руководителе.

– По-другому тогда нельзя было. 
Стройка шла, каждые два года кол-
лектив удваивался. В 1974-м было 4 
тыс. человек, а сдал я предприятие 
численностью 11 тысяч работни-
ков.

– Сколько лет вы возглавляли 
БЛПК?

– Шесть лет до «ссылки». Я в 
Финляндии потом три года рабо-
тал, хотя по документам числил-
ся генеральным директором до 
1984 года. Был откомандирован во 
Внешнеторговую организацию.

– На БЛПК вы вернулись уже не 
генеральным директором, а...?

– После меня за три года смени-
лось три директора. Когда я вер-
нулся, комплекс возглавлял заме-
ститель министра Чуйко. Он меня 
пригласил замом по экономике, от 
должности главного инженера я 
отказался.

– Так вы в Братске и остались. 
Почему не уехали?

– А куда ехать? И главное – за-
чем? Когда я приехал из Финлян-
дии, мне предложили Молдавию, 
там строился большой комбинат. 
Я отказался. 

– Как вы оцениваете разницу 
между системами: социалистиче-
ской и сегодняшней – непонятно 
какой? 

– Шведы нам завидовали, наше-
му госплану, говорили: «У вас есть 
организация, которая все знает и 
все регулирует». А потом недоуме-
вали: «Что вы делаете? Зачем лик-
видируете государственное влия-
ние?» Его надо было сохранить, а не 
уничтожать. Эпоха Ельцина – это 
10 лет отсутствия государства.

«Мне  так  много  
хочется  в  жизни»

В 1979 году Владимир Федоро-
вич стал директором Музея 
трудовой славы БЛПК, собрал 

интересные экспонаты, документы, 
фотографии. Вскоре музей стал 
излюбленным местом посещения 
гостей, в том числе иностранных. 
Владимир Федорович, занявшись 
историей БЛПК, собрал попутно 
богатейший краеведческий мате-
риал о старом Братске. Около 300 
экземпляров передал в городской 
музей. Своими находками и откры-
тиями Владимир Федорович щедро 
делился с братчанами на страни-
цах городских газет. Со временем 
статей накопилось так много, что 
родилась книга «Летопись Брат-

Владимир Федорович Герасимов по комсомольской путевке 
приехал в Братск в 1961 году. Работал на строительстве 
БЛПК. Принимал участие в строительстве первой улицы – 
ул. Мира – до первого кольца, строил телецентр, 
ДК «Лесохимик», кинотеатр «Россия», работая бетонщиком, 
каменщиком, монтажником в знаменитой бригаде 
Виталия Ситникова

ска». Книга вышла тиражом 10 000 
экземпляров  и стала очень ценной 
для всех, кто любит родной город. 
Разошлась она по городам и весям, 
один экземпляр попал в Вашинг-
тонскую библиотеку. На счету В.Ф. 
Герасимова несколько печатных из-
даний: «Декабрист Петр Муханов», 
«Мирские захребетники», «Крат-
кая хроника БЛПК». 20 апреля 
Владимир Федорович отметил свое 
60-летие. Но о заслуженном отдыхе 
думать ему некогда. Сегодня он за-
нимается возрождением одного из 
своих детищ – музея БЛПК (нахо-
дится в здании ЦБ колледжа), кото-
рый первый в области был назван 
народным. 
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«Илим  Палп» 
возрождает 
лучшие 
традиции

Сергей Валентинович Хвости-
ков родился в 1955 году. В 1979 
году окончил Ленинградскую ле-
сотехническую академию.

Работал на Ленинградской 
картонной фабрике, бумажно-
картонной фабрике «Коммунар», 
Санкт-Петербургском картон-
но-полиграфическом комбинате. 
С 2000 года являлся директором 
по развитию технологий про-
изводств холдинга «Илим Палп 
Энтерпрайз». В апреле 2001 года 
переведен на должность генди-
ректора ОАО «Целлюлозно-кар-
тонный комбинат» (ЦКК). С фев-
раля 2002 года возглавлял ОАО 
«Братсккомплексхолдинг» и ОАО 
«ЦКК». С ноября 2003 года – глав-
ный управляющий директор по 
развитию лесопромышленного 
бизнеса «Илим Палп».

Генеральным 
директором 
ОАО  «ЦКК» 
назначен 
Сергей  Хвостиков

Исполнительную 
дирекцию 
«Илим  Палп»
возглавил
Сергей  Костылев

Первые  успехи
и  большие  планы

Братский  ЛПК  – 
первый!

Сергей Сергеевич Костылев ро-
дился в 1960 году. В 1984-м окончил 
Ленинградский финансово-эко-
номический институт. Работал на 
ведущих управленческих должно-
стях в сфере финансов на крупных 
производственных предприятиях 
Санкт-Петербурга. В 1993 году – 
главный бухгалтер ЗАО «Илим 
Палп». В 1998 году возглавил ди-
рекцию по экономике и финансам 
«Илим Палп». С 1998 по 1999 год 
внедрил корпоративную систему 
бюджетирования, не имеющую 
аналогов в лесопромышленной 
отрасли России. В 2001 году на-
значен генеральным директором 
«Илим Палп».  В 2003 и 2004 годах 
стал лауреатом независимой пре-
мии «Лидер российского бизнеса в 
ЛПК», учрежденной Ассоциацией 
Менеджеров России.

Впервые за последние  11 лет 
Братский ЛПК в мае сварил 60 
тысяч тонн целлюлозы за месяц. 
С января 1990 года планка в 60 
тысяч ни разу не преодолевалась. 

Постоянный рост объемов 
производства на Братском ЛПК 
корпорации «Илим Палп» объ-
ясняется успешной реализацией 
программы технического разви-
тия, также проведена модерниза-
ция СРК-11, пресспата и многих 
других объектов. 

Инвестиционная программа 
текущего года рассчитана не ме-
нее чем на 7,3 млн долларов. Ее 
выполнение позволяет предпри-
ятию в 2002 году выйти на 705 
тыс. тонн по варке. Для сравне-
ния: план этого года составляет 
641,6 тыс. тонн.

Впервые за последние 12 лет вы-
работка тарного картона состави-
ла 17 300 тонн, что на 9,5% выше 
аналогичного показателя прошло-
го года.  

По итогам работы во втором и 
третьем кварталах Братский ЛПК 
признан лучшим в соревновании 
между предприятиями корпора-
ции «Илим Палп».  Это первая по-
беда БЛПК за все время его уча-
стия в соревновании. 

Победителя в лице генераль-
ного директора комплекса Сергея 
Хвостикова поздравил предсе-
датель Совета директоров Захар 
Смушкин и вручил диплом. Кро-
ме того, Братский ЛПК получит 
премию 3,5 миллиона рублей за 
победу. 
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Уже второй год после долго-
го перерыва в искусстве 
владения бензопилой со-

ревновались представители 18 ле-
созаготовительных производств, 
входящих в состав комплекса. В 
этом году лучшим вальщиком 
по сумме показателей был при-
знан Петр Краев, выступавший 
за ООО «Целлюлозник». Вторым 
стал Александр Гачихин из ЛЗП 
«Озерный». Третий результат – у 
Андрея Варнакова из Тынкоби. 

А в сентябре впервые под флагом 
корпорации сошлись помериться 
силами профессионалы-вальщики  
Котласского ЦБК и Братского ЛПК. 
Встреча проходила на главной пло-
щади в Коряжме. Братчане одно-
значно ехали за победой, но на этот 

Проигравших среди 
вальщиков леса нет
4 июля близ поселка Озерный прошел конкурс вальщиков 
«Лесоруб-2001», посвященный Дню работников леса

раз удача улыбнулась северянам. В 
общем зачете – впереди сборная 
команда вальщиков Котласского 
ЦБК. Но сибиряки не унывают, 
уверены, что проигравших в таких 
битвах быть не может. Как в шутку 
заметил руководитель делегации 
братчан, зам. генерального дирек-
тора ОАО «ЦКК» Борис Казимире-
нок, «мы не могли обидеть хозяев – 
вдруг не приедут на следующий год 
соревноваться к нам, в Сибирь». В 
том, что корпоративные соревно-
вания надо продолжать, сомнений 
ни у кого нет. 

Надо ли говорить, с какой гор-
достью представляли свою про-
фессию вальщики леса. Их труд 
снова стал востребованным и по-
четным.

Фанера, произведенная на де-
ревообрабатывающем комбинате 
«Братсккомплексхолдинга»,  име-
ет устойчивый спрос и постоян-
ных потребителей в странах Ев-
ропы. Объем производства этого 
вида продукции составляет более 
10 тысяч кубометров ежемесячно. 
95% фанеры идет на экспорт в Да-
нию, Италию, Германию, Англию.

Европейский потребитель пре-
жде всего высоко ценит качество 
продукции. По этому показателю 
братская фанера уверенно вы-
держивает конкуренцию с за-
рубежными и отечественными 
производителями. Во многом 
этому способствовал переход фа-
нерного производства на выпуск 
продукции по государственному 
стандарту. Он предъявляет более 
жесткие требования по многим 
допустимым дефектам, чем техни-
ческие условия, по которым фане-
ра производилась раньше. 

Братская  фанера 
на  западных 
рынкахНаграда  потомственному  

лесохимику
Машинист пресспата сушильного цеха ЦП-1 
Вячеслав Михеенко назван одним из лучших работников 
БЛПК за 2000 год. Ему в числе троих счастливчиков в этом 
году вручен автомобиль «Нива». Впервые за 30 лет труд 
лесохимиков оценен так высоко

Учась в техникуме, Вячес-
лав бывал на практике на 
БЛПК, а когда восемь лет 

назад получил диплом, пришел 
на комплекс. Его родители тоже 
работники БЛПК, мама и сейчас 
продолжает трудиться. 

Вячеслав отлично знает, чего 
хочет: дальнейшую свою деятель-
ность он связывает с предприяти-
ем (в 2014 году станет начальником 
целлюлозного производства №2). 
В настоящее время учится заочно 
на втором курсе Красноярского 
технологического института. 

Свидетельство о присвоении 

звания «Лучший по профессии» 
в 1995 и 1998 году говорят о не-
уклонном стремлении Вячеслава 
Михеенко быть лучшим во всем. 

Конечно, такой дорогой по-
дарок был для него сюрпризом: 
в планах на ближайшие 10 лет 
приобретение машины не наме-
чалось. Сначала – квартира. Даже 
водительских прав у Вячеслава 
нет, пришлось идти на курсы под-
готовки водителей. 

Коллеги искренне радовались 
за Вячеслава и от души его по-
здравляли. Машину, как водится, 
«обмыли» в тесном кругу.

С 1 ноября центральная про-
ходная начала работать в режиме 
контроля рабочего времени. Все 
работники должны проходить и 
выходить с территории только че-
рез центральную проходную, где 
посредством электронной систе-
мы допуска будет фиксироваться 
время прохода каждого работни-
ка. КПП-13 у пожарной части за-
крывается.

На производственной и предди-
пломной практике в подразделе-
ниях БЛПК находятся 117 учащих-
ся различных учебных заведений 
Братска. Из них: 11 – студенты 
БрГТУ (в основном технологи де-
ревообработки), 63 – учащиеся 
колледжа (технологи, электромон-
теры, техники КИПиА, механики, 
слесари), 43 – учащиеся профес-
сиональных лицеев (сварщики, 
электромонтеры, слесари и др.). 
Больше всего практикантов на фа-
нерном производстве – 28 человек, 
на ЦП-1 – 20 и на ЦП-2 – 17.

Электронная 
проходная 

Подрастает
смена

Горячая  линия
разгорелась  
от  любви

14 февраля, в День святого Ва-
лентина, по горячей линии центра 
молодежи БЛПК позвонили 195 
человек и признались в своей люб-
ви к 83 избранницам. Наибольшее 
количество звонков  (17) поступи-
ло в адрес Татьяны Александров-
ны Григорьевой, работницы про-
изводства водоснабжения.

2001
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 В марте на Совете директоров 
ОАО «Братсккомплексхолдинг» 
предложено рассмотреть вопрос 
о переходе на самостоятельную 
хозяйственную деятельность же-
лезнодорожного цеха, ремонт-
но-механического предприятия, 
части цехов энергопроизводства, 
линейно-технического узла связи, 
цеха КИПиА, «Техносервиса».

 БЛПК переходит на формиро-
вание затрат «снизу». Теперь на-
чальники цехов сами определяют, 
сколько тепла, химикатов, сырья 
необходимо на производство од-
ной тонны продукции.

 На пленуме обкома профсо-
юза в Иркутске профсоюзному 
комитету Братского ЛПК вручен 
диплом и объявлено, что профсо-
юзная организация БЛПК занесе-
на в Книгу почета ЦК профсоюза.

 На линиях загрузки варочных 
котлов целлюлозных производств 
БЛПК устанавливаются песколо-
вушки.

 На бирже хлыстов сдана в 
эксплуатацию линия освещения 
на раскряжевочных столах, что 
позволит производить разделку 
хлыстов круглосуточно. 

 На базе лесного порта создан 
завод по подготовке древесного 
сырья (ЗПДС).  Директором заво-
да назначен Александр Кайдалов.

 25 января на ЦЗ-2 вводится в 
эксплуатацию новый отдел сорти-
рования и галерея подачи щепы, 
сгоревшие во время пожара 1999 
года. 

 БЛПК дарит городу уникаль-
ные архивные материалы (копии) 
к 370-летию Братска Острожного. 

 В свет вышел фальшивый но-
мер газеты «Братский лесохимик», 
в котором говорится о скорейшем 
банкротстве БЛПК. 

«Черный  передел»
в  лесопромышленной
отрасли  России

События развивались по от-
работанному сценарию. За-
хвату управления предше-

ствовала грязная пиар-кампания 
в средствах массовой информации 
по очернительству крупнейшей 
лесопромышленной корпорации 
«Илим Палп», которой принад-
лежал контрольный пакет акций 
БЛПК.

После чего последовал грубый 
силовой нажим. Формальным по-

водом для смены законного руко-
водства предприятия послужи-
ло определение Нижегородского 
районного суда. Жалоба в суд на 
действующее руководство пред-
приятия поступила от гражданки 
Оганесян, которая даже не числи-
лась в реестре акционеров.

Утром 21 декабря 2001 года в 
Братске приземлился чартерный 
рейс, в котором находились во-
оруженные люди. И сразу же из 
аэропорта вместе с сопровождав-
шими их судебными пристава-
ми они отправились на Братский 
ЛПК. Законному генеральному 
директору Сергею Хвостикову 
была предъявлена факсимильная 
копия постановления об отстра-
нении его от управления комби-
натом. Руководство приняли на 
себя менеджеры-захватчики и 
экс-гендиректор БЛПК Георгий 
Трифонов. Господин Трифонов, 
который на тот момент официаль-
но являлся менеджером корпора-
ции «Илим Палп» и чьего восста-
новления в должности требовал 
миноритарный акционер, после 
переворота странным образом из 
Братска исчез и с представителями 
ИПЭ на связь не выходил. Вместо 
него исполняющими обязанности 
гендиректора ОАО «БКХ» и ОАО 
«ЦКК» были назначены менедже-
ры захватчиков.

21 декабря 2001 года на крупнейшем предприятии лесной 
отрасли России – Братском ЛПК – произошел захват 
оперативного управления. Это стало продолжением «черного 
передела» в лесной отрасли России

Георгий Трифонов

ОАО «Иркутскэнерго» потре-
бовало немедленного погашения 
долга БЛПК в 750 млн рублей, воз-
никшего до прихода «Илим Палп» 
на комбинат. В 2000 году задолжен-
ность комплекса перед энергети-
ками была реструктуризирована 
на 12 лет, и до последнего времени 
никаких вопросов по графику по-
гашения долгов не возникало, но 
новые совладельцы «Иркутскэнер-
го» («Русал») стали требовать пога-
шения всей задолженности. 

«На нас оказывают админи-
стративное давление, а за обра-
щением «Иркутскэнерго» просма-
триваются интересы его крупного 
акционера, заинтересованного 
в поглощении БЛПК», – заявил 
Святослав Бычков, руководитель 
пресс-службы «Илим Палп». Он 
также добавил, что 10 декабря 
корпорация «Илим Палп» заявила 
руководству «Иркутскэнерго» о го-
товности единовременно погасить 
долг перед энергетиками, но отве-
та на это предложение не получила. 
Тем не менее было перечислено в 
счет погашения долга 170 млн ру-
блей. 

Долг  перед 
энергетиками 
как  повод 
для  поглощения

21 декабря группа менеджеров, 
не имеющих отношения ни 

к БЛПК, ни к лесопромышленной 
отрасли, в сопровождении 
судебных приставов вошла 
в заводоуправление и отстранила 
от должности гендиректора 
ОАО «ЦКК» Сергея Хвостикова. 
Первым же приказом 
новоиспеченный директор 
Г. Трифонов уволил первых 
руководителей предприятия 

И в феврале 1990 года ее меч-
та сбылась. Г.П. Смирно-
ва устроилась на Братский 

ЛПК – в сушильный цех ЦП-1.
Вначале работала укладчиком-

упаковщиком целлюлозы, через 
год ее перевели в отделение рез-
ки и упаковки. Сегодня Галина 
Павловна трудится старшим рез-
чиком. По мнению начальника 
цеха В.А. Карповича, работник 
она замечательный: исполнитель-
на, безотказна, что ни поручишь 
– можно не проверять, все будет 
сделано в срок и на совесть. И ха-

Много профессий освоила в своей жизни Галина Павловна 
Смирнова. Работала санитаркой, почтальоном, инспектором 
УВД, но всегда мечтала трудиться на производстве

рактер у нее славный, с людьми 
всегда ладит, общий язык с каж-
дым найдет, на любую беду пер-
вой откликнется, за что и пользу-
ется в коллективе заслуженным 
уважением. 

Многочисленные благодарно-
сти, почетные грамоты, премии и 
подарки – так отмечен трудовой 
путь Г.П. Смирновой. Две дочери 
Галины Павловны тоже работа-
ют на БЛПК: старшая – на ЦП-2 
контролером сушильного цеха, а 
младшая, Ирина, – поближе к род-
ному человеку.

Галина Павловна Смирнова с дочерью Ириной

И дочери рядом 
с мамой
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Люди  встали 
на  защиту 
своего 
предприятия

21 декабря 2001 года группа 
менеджеров, не имеющих отноше-
ния ни к БЛПК, ни к лесопромыш-
ленной отрасли, в сопровожде-
нии судебных приставов вошла в 
заводоуправление и отстранила 
от должности гендиректора ОАО 
«ЦКК» Сергея Хвостикова.  

4 января 2002 года Братский 
городской суд обязывает судеб-
ных приставов восстановить за-
конное руководство на БЛПК. 

16 января самозванцы вырази-
ли готовность уйти при условии 
приобретения «Илим Палпом» за 
200 млн долларов Усть-Илимского 
ЛПК. Сделка состоялась – захват-
чики ушли, оставив после себя 
многомиллионные убытки. Одна-
ко в течение всего года не остав-
ляли своих попыток вернуться на 
БЛПК, предъявляя все новые и 
новые решения судов самых отда-
ленных областей России по искам 
весьма сомнительных минорита-
риев.  

26 декабря группа вооружен-
ных людей вновь попыталась сме-
нить действующего руководителя 
БЛПК. Им дали жесткий отпор 
работники комплекса. В течение 
нескольких дней круглосуточно 
они дежурили возле здания управ-
ления БЛПК, не допуская лжесоб-
ственников на территорию ком-
плекса.  Работники отстояли свое 
предприятие. Война перемести-
лась в суды, длилась еще год и за-
кончилась полной победой «Илим 
Палпа» и Братского ЛПК.

А вот информационная война 
против БЛПК, развязанная в кон-
це 2001 года, затянулась почти на 
10 лет. Её отголоски еще слыш-
ны...

Хроника 
корпоративной 
войны

Молодая гвардия – 
резерв БЛПК
На комплексе прошел конкурс «Резерв – новая гвардия», 
по его результатам молодых специалистов перевели в резерв 
младшего управленческого звена, к которому относятся 
начальники цехов, руководители служб и отделов

И теперь, принимая решение 
о кадровых передвижениях, 
администрация БЛПК будет 

выбирать специалистов из этого 
списка. То есть отныне карьерный 
рост ребят значительно ускорится. 
Около 80% победителей первого 
этапа конкурса уже поднялись по 
служебной лестнице на ступеньку 
выше. 

Войдя в состав резерва младшего 
менеджмента, молодые кадры авто-
матически включены в программу 
повышения квалификации руко-
водителей и специалистов на 2003 
год и теперь должны будут пройти 
все виды обучения, в том числе и по 
направлениям своей деятельности. 

Генеральный директор Сергей 
Хвостиков и его заместители выра-
зили готовность общаться с моло-

дежью, которая намерена создать 
совет молодых специалистов. Ребя-
та определили людей, которые мог-
ли бы выходить на топ-менеджеров 
с молодежными проблемами и до-
биваться их решения. За основные 
направления работы совета при-
няты решение производственных 
проблем (научных, технических, 
технологических) и вопросов раз-
вития молодежной политики на 
комплексе.   

Задача, стоящая перед руковод-
ством, – подготовить команду ме-
неджеров, которая будет находить-
ся в одном информационном поле, 
исповедовать одни и те же ценно-
сти, одну технологию управления, 
переходя таким образом на новый 
уровень корпоративных отноше-
ний.
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 Сергей Хвостиков, генераль-
ный директор БЛПК, о событиях 
21 декабря 2001 года:

– Это была пятница, я проводил 
планерку по отчетам деятельности 
за неделю. Около 11 часов позво-
нил мэр Братска Александр Сер-
геевич Петрунько и говорит, что 
приземлился самолет с людьми, 
которые прилетели с одной целью: 
захватить предприятие.

Владимир Аникеев, замести-
тель гендиректора БЛПК по лесо-
обеспечению: 

– Сергея Валентиновича по-
просили зайти в свой кабинет. 
Он ушел в хорошем настроении, а 
вернулся, изменившись в лице. И 
мы увидели, что произошло что-то 
непонятное. Он попросил всех со-
хранять спокойствие и разойтись 
по своим рабочим местам.

Сергей Хвостиков: 
– Я принимаю решение: пре-

кратить планерку, даю указание, 
чтобы специалисты шли на про-
изводство и действовали, как в 
обычный рабочий день. Через 20-
30 минут мне доложили о том, что 
господа уже у дверей. Времени на 
то, чтобы разобраться в ситуации, 
не было, и мы, посоветовавшись, 
решили, что в общем-то не име-
ем права не пропускать судебных 
приставов.

Николай Карякин, заместитель 

Вспоминают  
очевидцы  захвата

гендиректора БЛПК по экономике 
и финансам:

– В принципе, мы допустили 
(сейчас это уже понятно) большую 
ошибку: их попросту не надо было 
впускать.

Когда мы сидели с Сергеем Ва-
лентиновичем в кабинете, вбежала 
Крампит и сказала, что Трифонов 
впустил сюда людей. Каких лю-
дей? Для чего людей? Оказалось, у 
Трифонова был заготовлен целый 
пакет приказов, они уже были под-
писаны. Он собрал малый совет и 
просто зачитал их.

Владимир Аникеев:
– Он зачитал несколько прика-

зов о снятии руководителей – вто-
рых, третьих лиц, замов по эко-
номике, по маркетингу и других... 
После этого зачитал еще один до-
кумент, где возлагал обязанности 
генерального директора на незна-
комого нам человека.

Сергей Хвостиков:
– Позднее, анализируя ход со-

бытий, я вспомнил, что накануне 
встречал в коридорах управления 
Трифонова с какими-то людьми. И 
как только я подписал акт о передаче 
прав и полномочий Трифонову, эти 
люди тут же зашли в конференц-
зал, сразу же пошли команды, что-
бы пустить сюда вооруженных лю-
дей и менеджеров, которые позднее 
возглавили предприятие.

Все господа, которые в этот мо-
мент оказались в здании, были в 
походной одежде: в свитерах, в 
джинсах. Никто с их стороны не 
думал о каких-то правилах этики. 
Было очень много сказано плохих 
слов в мой адрес, и, безусловно, я 
был вынужден отвечать теми же 
словами в адрес этих господ. Чест-
но говоря, как у любого нормаль-
ного мужика, у меня было огром-
ное желание треснуть по морде 
каждого из тех, кто в этот момент 
здесь командовал. И, наверное, 
любой нормальный человек понял 
бы мои чувства и чувства специ-
алистов «Илим Палп», потому что 
обида была, конечно, феноменаль-
нейшая. Мы понимали, что на-
носится громадный ущерб пред-
приятию, что нам придется потом 
все это разгребать... Но мы были 
уверены, что все равно вернемся 
сюда.

Людмила Славецкая, начальник 
отдела отгрузки:

– Мы ждали, что от нового руко-
водства будет выдвинута какая-то 
программа, но они собрали нас и 
спрашивают: «Какие будут вопро-
сы?» Да какие могут быть вопро-
сы, когда непонятно, что к чему?.. 
От них последовали только пустые 
обещания о повышении зарплаты 
– и больше ничего.

Евгений Белов, главный диспет-
чер:

– Они пришли только требо-
вать, чуть что – грозятся сразу 
уволить. Это стало ясно особен-
но к концу, когда начали обещать 
резкий рост зарплаты, а сами уже 
сворачивали удочки.  

Татьяна Орлова, директор по 
транспорту:

– Мы оказались, можно ска-
зать, заложниками. Планерка на-
чиналась в 7 утра, а заканчивали 
работу в 10-11 вечера. Так было и 
31 декабря. Ни Новый год, ниче-

го вообще не имело значения. Им 
нужно было только одно: быстрее 
отгрузить продукцию.

Видно, что это временщики 
были. Если бы они думали рабо-
тать дальше, то, наверное, вели бы 
себя по-другому. Не проплачива-
лись счета ни за ремонт вагонов, 
ни за другие работы. У них был 
только один интерес – выгрузить 
отсюда всю продукцию. Но все это 
подавалось под красивым соусом: 
в зимний период, мол, нельзя оста-
новить производство. Захватчики 
были здесь целыми сутками и кон-
тролировали, чтобы не было ника-
кого саботажа с нашей стороны, 
задержки в оформлении докумен-
тов. И они же занимались тем, что 
через Москву, через МПС постав-
ляли сюда вагоны и отслеживали 
их движение. Причем, как сами 
объясняли, работают они в одной 
фирме, числятся в другой, а деньги 
получают в третьей. И чьи они на 
самом деле – неизвестно.

Владимир Аникеев:
– Дважды я участвовал в работе 

так называемого «платежного ко-
митета». Делалось это так: сидит 
«новая команда», перед ними гра-
фик платежей. Из списка вычерки-
валось практически все: запчасти 
– не надо, за лес – не надо, справ-
ка железнодорожная – нет денег... 
Помню, дошли до молока, и тоже 
– не надо. Мы возмутились: пони-
маете, это профилактическое пи-
тание для людей, работающих на 
вредном производстве... Ладно, за 
молоко проплатим... Но это были 
такие копейки. Все остальное про-
сто вычеркивалось. В большей 
степени это почувствовали на себе 
лесники, потому что за период с 
21 декабря по 16 января не было 
перечислено ни одной копейки за 
поставленную древесину.

Татьяна Орлова: 
– Доходило чуть ли не до руко-

пашной. Женщин могли послать 
куда подальше, а с мужчинами... 
В последний день, когда уже все 
знали, что все закончено и надо 
было дотерпеть до 5 часов вече-
ра, мы всеми силами пытались не 
отгрузить партию продукции. До-
кументы возили по всему комби-
нату, чтобы не сдать их по назна-
чению – тогда груз не уйдет. Так их 
представитель господин Буфалов 
пешком носился по всему заводу, 
допытываясь: «Где тот тепловоз, 
на котором вы отправили доку-
менты?» Мы объясняли, что это 
далеко, километра два, он не най-
дет. «Нет, скажите где, я пешком 
дойду»...

Николай Карякин: 
– Естественно, мы знали, сколь-

ко продукции отгружено и какая, 
куда идут денежные потоки (хотя 
это не всегда удавалось отследить). 
Но сделать было ничего нельзя, 
потому что они сразу сменили 
банковские карточки, подписи и 
т.д. Мы потеряли возможность 
оперативно руководить предпри-
ятием.

...В свою очередь захватчики 
времени даром не теряли. Все на-
несенные за 21 день убытки мож-
но разделить на три группы: не-
целевое использование средств 
комбината, непрофессиональная 
деятельность новых менеджеров 
и намеренное причинение ущерба. 

Объем реальных потерь я могу 
оценить по количеству вывезен-
ной продукции. Это порядка 500 
миллионов рублей. Но это только 
прямые убытки, которые мы по-
несли из-за того, что была отгру-
жена и вывезена продукция. Ну, 
а теперь представьте косвенные... 
Это и дополнительное привлече-
ние кредитов, проценты по кре-
дитам... То есть, единовременная 
потеря для «Илим Палп» – 600 
миллионов рублей. 

Александр Михайлович Хро-
мов – ветеран спецслужб, 
мудрый и очень професси-

ональный человек. Он создавал 
службу по защите активов «Илим 
Палпа». На вопрос – какое место 
в его сердце занимает Братск, от-
вечает: «Для меня это – как вторая 
родина. Очень тяжело здесь всё 
было». 

Утро 21 декабря 2001 года Хро-
мов не забудет никогда. В 6.30 
дома, в Санкт-Петербурге, его 
разбудил звонок: «Захватчики 
заходят на Братский ЛПК»... Так 
началась необъявленная корпо-
ративная война.

«Для нас это не было полной 
неожиданностью. Волна «черного 
передела» в лесопромышленной 
отрасли уже катилась по России. 
Но передельщики так спланиро-
вали захват управления БЛПК, что 
перехватить информацию о его 
начале было невозможно. С юри-
дически несостоятельным судеб-
ным решением, под прикрытием 
судебных приставов передельщи-
ки зашли в заводоуправление.

Всю драматургию «черного 
передела» мы пережили вместе с 
коллективом БЛПК. И вместе по-
бедили. А это – дорогого стоит».

Родоначальник
службы  по  защите  
активов
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 В феврале в состав «Илим 
Палп» вошел Усть-Илимский ЛПК, 
чей контрольный пакет акций 
корпорация приобрела в январе 
текущего года. Генеральным ди-
ректором назначен представитель 
компании Владимир Батищев. 

 Целлюлозно-картонный ком-
бинат награжден дипломом кон-
курса «За вклад руководства и 
коллектива организации во вне-
дрение системы менеджмента ка-
чества». 

 10 декабря впервые с момента 
пуска картоноделательной маши-
ны в 1967 году скорость выхода 
картона составила 600 метров в 
минуту. 

 В июне в поселке Харанжино 
прошли очередные соревнования 
вальщиков леса. В общем заче-
те первое место занял вальщик 
6 разряда ООО «Целлюлозник» 
Петр Краев, в качестве приза ему 
вручили цветной телевизор. Вто-
рое место и микроволновую печь 
в подарок получил Андрей Варна-
ков из Тынкобского ЛЗП. Третьим 
стал работник ЛЗП «Озерное» 
Александр Гачихин, которому по-
дарили магнитофон.

 Корпорация инвестировала 
средства в покупку погрузчиков 
«Kalmar» около одного миллиона 
долларов. Это первый опыт вне-
дрения современной техники по-
добного класса на Братском ЛПК.  

 На базе Братского автотран-
спортного предприятия состоялись 
соревнования, посвященные Дню 
работников автомобильного транс-
порта. Водитель АТП-1 Братского 
ЛПК Юрий Олейников признан 
лучшим в номинации «Икарус» и 
включен в сборную области на кон-
курс мастерства между командами 
городов Сибири и Казахстана.  

« и л и м  п А л п »  п о л у ч и л  г рА н - п р и  н А  б А й к А л ь с к о м  э к о н о м и ч е с к о м  ф о р у м е к о м А н д А  б л п к  с тА л А  п о б е д и т е л е м  в  к о р п о рАт и в н о м  с о р е в н о в А н и и  в А л ь щ и к о в  л е с А

Ушел  из  жизни  
участник  
парадов  Победы

Пульты размольно-подготовительного и сушильного цехов 
объединились в стенах нового помещения, отвечающего 
всем современным требованиям производства. Комфортные 
условия работы и отдыха, созданные для персонала, 
сопутствуют техническим новшествам

На смену морально уста-
ревшей системе АСУ ТП 
«Damatic-classic» пришла 

новая современная – «Metso-
DNA». Ее использование при 
повышенной скорости КДМ по-
зволило увеличить производи-
тельность машины, улучшить ка-
чество картона.

Теперь, после объединения, тех-
нологи на центральном пульте име-
ют общую картину производствен-
ного процесса и способны более 
оперативно реагировать на его из-
менения. Появилась возможность 
обзора системы качества, напри-
мер такого показателя, как влаж-
ность. После ввода новой системы 
на автоматическом регулировании 
находится и показатель веса ква-
дратного метра картона. Основные 
программы управления установ-
лены на мощных серверах, на базе 

Новые возможности

современных микропроцессоров. 
Это позволяет создать удобный 
интерфейс, что важно для техно-
логического персонала, контроли-
рующего процессы производства. 
Установка новой системы обеспе-
чила более оперативный доступ ко 
многим параметрам, графикам.

Своевременность внедрения 
«Metso-DNA» очевидна. Как по-
ясняет ведущий инженер отдела 
АСУ ТП Василий Омельяненко, 
информация о работе КДМ посту-
пает непосредственно в локальную 
сеть, что надежно и оперативно. 
Работать с этой системой проще, 
легче проектировать новые пара-
метры. Современные персональ-
ные компьютеры, установленные 
на пульте, имеют широкий спектр 
возможностей. «Metso-DNA» уста-
новлена с расчетом на дальней-
шую модернизацию производства.

Второй год корпорация «Илим-
Палп» в знак благодарности за до-
бросовестный труд награждает 
своих работников легковыми ав-
томобилями. 

Вот имена призеров этого года.
Сергей Кургасов, слесарь-ре-

монтник 6 разряда по ремонту и 
обслуживанию технологического 
оборудования варочно-промыв-
ного и отбельно-очистного цехов 
ЦП №2. 

Сергей Бачин, электрослесарь 6 
разряда по ремонту и обслужива-
нию автоматики и средств измере-
ния электростанций КТЦ.  

Евгений Петров, машинист 
фронтального погрузчика 6 раз-
ряда, работает на производстве 
приема и подачи сырья (завод под-
готовки древесного сырья). 

Виктор Полосенко, главный 
технолог ОАО «ЦКК». Виктор Фе-
дорович начал свою трудовую де-
ятельность в 1974 году начальни-
ком смены варочно-промывного 
цеха ЦЗ-1. 

Виновников торжества, немало 
смущенных вниманием, тепло по-
здравили генеральный директор 
Сергей Хвостиков и председатель 
профкома Людмила Некрасова, 
пожелав передовикам производ-
ства хороших дорог. 

За  доблестный 
труд  –  
автомобиль

Ушел из жизни Герой Советско-
го Союза, участник парадов Побе-
ды в 1945 и в 1995 годах Николай 
Михайлович Дубынин.

Герой Советского Союза Ни-
колай Михайлович Дубынин ро-
дился в деревне Алексеево Брат-
ского района в 1919 году. Его 
боевой путь – от западной гра-
ницы до Москвы и от Москвы до 
Берлина. 

Высшую награду Родины – зва-
ние Героя Советского Союза и ме-
даль «Золотая Звезда» – Николай 
Михайлович Дубынин получил за 
форсирование Одера.

После демобилизации много 
лет работал начальником Доло-
новского отделения связи, а затем 
трудился в таежном поселке Тарма 
Братского района. Уже в мирное 
время был награжден орденами 
Ленина, Красного Знамени, Оте-
чественной войны I – II степени, 
Красной Звезды. В 50-ю годовщи-
ну Победы вновь прошел по Крас-
ной площади в параде ветеранов, 
был на приеме в Кремле.

Именем Н. Дубынина назван 
переулок в Падуне. 

Братский ЛПК корпорации 
«Илим Палп Энтерпрайз» опла-
тил дорогостоящую операцию на 
сердце работнику целлюлозного 
производства №1 Сергею Рютину. 
На сумму 33 тысячи рублей было 
приобретено уникальное однора-
зовое оборудование, позволяющее 
проводить кардиологические опе-
рации. Еще около 20 тысяч рублей 
выделено предприятием на после-

Операция  на  сердце
операционный период лечения в 
Иркутске и материальную помощь 
работнику. Сергей Рютин – элек-
тросварщик РМС целлюлозного 
производства №1, стаж работы на 
БЛПК составляет 24 года. 

Всего на комбинате с августа 
2001 года на лечение (по жизненно 
важным показаниям) лесохими-
ков выделено более 1,73 миллиона 
рублей.

Братский ЛПК перечислил 300 
тысяч рублей на приобретение 
квартир жителям Вихоревки, по-
страдавшим от пожара 23 мая. Тог-
да сгорели два 8-квартирных дома: 
по улице Доковской,12 и 30-летия 
Победы,15. Без крова остались 16 
семей (38 человек).

Помогли 
погорельцам
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  Катастрофа космического шаттла «Колумбия»  
  Создан Госнаркоконтроль России    Свержение 

режима Саддама Хусейна    Выборы в Государственную 
Думу

А к ц и о н е р ы  п р о г о л о с о в А л и  з А  с о з д А н и е  е д и н о й  к о м п А н и и н А  б рАт с к о м  л п к  рА б о тА е т  5 8 2 9  ж е н щ и н ,  и х  с р е д н и й  в о з рА с т  4 0  л е т

Есть  миллиард!

Первый результат в России
28 марта на Братском ЛПК выпущен первый миллиард 
квадратных метров древесно-волокнистых плит. 
С этого дня производство ДВП – единственное предприятие 
в России, чьи объемы выпускаемой продукции перешагнули 
знаменательную отметку с девятью нулями

В знаменательный день щепа 
прошла положенные ста-
дии размола, затем готовая 

масса поступила  на отливочную 
машину, где сформировался «ко-
вер». После горячего прессова-
ния и термической обработки он 
поступил на раскрой. Появление 
миллиардного квадратного метра 
было встречено аплодисментами.

Выпуск миллиардного квадрат-
ного метра был доверен машини-

сту отливной машины Александру 
Шеметову, прессовщикам Петру 
Заболотских, Алексею Олонцеву, 
Виктору Павловцу, загрузчику Зое 
Леоновой, термообработчикам 
Анатолию Гогину и Василию Яцю-
ку, станочникам-распиловщикам 
Татьяне Кочетковой, Тамаре Ми-
клиной, Елене Окишевой, Ирине 
Пушминой. Старшим мастером 
смены был Андрей Тараненко.  

Плита, украшенная бумажны-

ми цифрами и автографами всех, 
кому выпала в этот день рабочая 
смена, стала еще и своеобразным 
символом эстафеты, переданной 
от старшего поколения молодому. 
В настоящее время на ПДВП ра-
ботают 19 человек, принимавших 
участие в пуске производства 31 
год назад, и почти 160 молодых 
работников, кому не исполнилось 
еще и тридцати. Средний возраст 
всех работающих на производстве, 
а их более 400 человек, невелик – 
едва за сорок. 

Чувства виновников торже-
ства в немногих словах выразил 
начальник цеха Александр Сте-
пичев: «Горжусь своим заводом и 
теми, кто на нем работает».
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«Нивы»  –  лучшим
8 августа четыре лучших лесохимика получили ключи от новеньких 

автомобилей «Нива-Шевроле». Так «Илим Палп» поощрил победите-
лей корпоративного соревнования по итогам 2002 года. Это слесарь-
ремонтник 6 разряда энергопроизводства Анатолий Перфильев, опе-
ратор 6 разряда хлорного производства Евгений Шорин, обжигальщик 
извести 6 разряда производства приготовления химикатов Олег Тихов 
и начальник лесохимического производства Владимир Кижнеров.

8,5  млн  евро  – 
в  производство 
картона

Весной на комплексе начался 
второй этап реконструкции кар-
тоноделательной машины. Он 
включает в себя полную замену 
размольно-подготовительного 
отдела и очистного оборудования 
картонного потока. Общая стои-
мость работ составляет около 4,5 
миллиона евро. Уникальность 
ремонтных работ заключается 
в том, что замена оборудования 
проводится без останова основ-
ного производства. 

Полная замена очистного обо-
рудования позволяет существенно 
улучшить качество выпускаемого 
картона и выйти на соответствие 
европейским стандартам по таким 
позициям, как сортность и от-
теночность. Более того, снизятся 
внеплановые простои, увеличит-
ся срок службы оборудования и 
одежды КДМ. Чистая стоимость 
этого оборудования без НДС и та-
моженных пошлин составляет 2,7 
млн евро.

Кроме того, до сентября реше-
но смонтировать новый напорный 
ящик основного слоя.  

В реке Вихорева по сравнению 
с 1985 годом концентрация неко-
торых загрязняющих веществ сни-
зилась в 120 раз, что обусловлено 
повышением культуры производ-
ства на Братском ЛПК. 

К такому выводу пришли уче-
ные после гидрологических и 
гидрохимических исследований 
водоема. По оценке директора по 
экологии ОАО «ЦКК» Владими-
ра Олонцева, предварительные 
результаты исследований пре-
взошли ожидания экологов ком-
бината. 

Выводы  ученых 
радуют

В декабре 2002 года на долж-
ность директора по защи-
те активов Братского ЛПК  

пригласили Александра Ильина, 
человека решительного, грамотно-
го и знающего работу спецслужб 
изнутри. Времени на размышле-
ния не было. Ильин буквально за 
считанные дни выстроил оборону 
комплекса по всем направлениям 
и по всему периметру. 

Здание управления преврати-
лось в неприступную крепость 
с решетками на окнах на первых 
двух этажах, с железными дверя-
ми. Охрана находилась в постоян-
ной боевой готовности. 

– Но все решили люди. Не по-
веришь, до сих пор комок к гор-
лу подступает, когда вспоминаю, 
как буквально за 15 минут люди 
заполнили площадь. Они собой 
прикрыли предприятие. И это 
был переломный момент. Наши 
противники поняли, что, если 
женщины выхватывают автома-
ты голыми руками, если мужики 
встают плотной цепью и собой 
выдавливают противника с пло-

Александр  Ильин , директор по защите активов:

Коллектив отдела обучения и развития персонала. Слева направо: Ольга Дряницына, Татьяна Иванова, 
Татьяна Чернышова – начальник отдела. Стоят: Наталья Керина, Василий Мартынов, Надежда Хуснулина, Лидия Барашевич

Учить несмотря 
ни на что!
Это не приказ, это принцип, который заложен в систему 
подготовки кадров на Братском ЛПК

Заложен в далеком 1965 году, 
когда через курсы учебного 
пункта прошли все варщи-

ки, отбельщики, диффузорщи-
ки, слесари, электромонтеры. Все 
технологии раскладывались по 
пунктикам в учебных классах, все 
электрические схемы изучались на 
стендах и макетах. 

Через учебный центр, а он не 
единожды менял название и струк-
турную принадлежность, прошли 
тысячи и тысячи рабочих, специ-
алистов, руководителей.  

В 1994 году в отдел обучения 
персонала пришла Татьяна Ива-
нова. Это не первый ее приход на 
БЛПК. Начинала в 1973 лаборан-
том на комплексе, не поступив 

в пединститут. Через год по на-
правлению от предприятия по-
ступила в Красноярский техно-
логический институт, а еще через 
пять лет успешно его окончила.  
Потом пошла по комсомольско-
партийной линии. Теперь уже с 
Татьяной Ивановой коллектив от-
дела подготовки персонала вновь 
сплотился перед трудностями 
момента: невыплатой заработной 
платы, растерянностью перед но-
выми реалиями наступающего 
капитализма.  

И вопреки всему подготовка 
кадров на Братском ЛПК рвану-
ла вперед, сохранив и еще больше 
упрочив свою позицию  авангарда 
производства Братского ЛПК.

щади – ловить здесь больше нече-
го... И еще один момент – мы все 
выступили единой командой. Ру-
ководители «Илим Палпа», наша 
техническая служба, наши дочер-
ние предприятия, наши кадры и, 
безусловно, наши работники. Мы 
были все вместе. Мы знали, за что 
стоим!

Стояние на площади длилось 
несколько дней – днем и но-
чью. Братский ЛПК выстоял и 
победил! За кадром большого 
противостояния остается ко-
лоссальнейшее давление на всех 
руководителей комплекса и ком-
пании. И не только открытое, ин-
формационное. Давили со всех 
сторон, даже ресурсы братской 
ОПГ пытались использовать. Не 
все выдерживали. Ильин выдер-
жал!

– Почему? Наверное, так вос-
питан. Воспитан отцом, который 
был первым начальником су-
шильного цеха Братского ЛПК, 
для которого комплекс – это вся 
его жизнь. А значит и моя жизнь,  
– говорит Александр Ильин.

Мы  знали,  за  что  стоим
Читинский забайкалец Геннадий Гантимуров 

приехал в Братск в июле 1969 года после армии. 
По совету друга пришел в лесной порт, вначале 

в древесно-подготовительный цех, потом на выгрузку 
древесины. Понравилось, остался, а лет через пять 

окончил курсы оператора раскряжевочного агрегата. 
Заниматься спортом всерьез, по-взрослому, Геннадий 

начал много лет назад. Легкая атлетика привлекла, 
захватила, повела. Любимая дистанция была на 400 

метров. Именно она в большей степени покорялась ему. 
Тот факт, что и в компании на самом высоком уровне 

спорт сегодня в особом почете, по душе Гантимурову. 
Без спорта Гантимуров не может.

– Спорт и в работе, и в жизни помогает, – уверен 
Геннадий Петрович. – Привыкаешь к нагрузкам, 

от стрессов спасаешься, в нужный момент 
можешь собраться. В спорте есть такое понятие – 

перебрать. Это когда бежишь дистанцию 
в усиленном темпе, и, кажется, все – перебрал, 

нет больше сил, взял и несколько следующих 
метров пробежал на сниженных «оборотах», 

а потом возвращаешься в прежний ритм – становится 
легче. Так и в работе, предположим, не получается что-то, 
притормозил или даже остановился ненадолго, волнение 

или нервозность прошли, смотришь – наладилось дело

2003
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Первый день новичка
На Братском ЛПК начала работать программа «Первый 
день нового работника». Теперь новички первый рабочий 
день будут проводить не в своем подразделении, а в учебном 
центре. Знания, полученные здесь, помогут начинающим 
лесохимикам успешно и эффективно адаптироваться 
на предприятии

Прежде чем допустить к ра-
боте, сотрудники отдела 
обучения и развития пер-

сонала рассказывают «новобран-
цу» о деятельности корпорации 
и БЛПК, о структуре «Илим 
Палп», об основных направле-
ниях корпоративной культуры. 
Затем информируют о сегод-
няшнем состоянии предприятий 
БЛПК, выпускаемой продукции, 
а также правилах внутреннего 
распорядка. Кроме того, знако-
мят с социальными гарантиями, 
предоставляемыми на комплексе, 
имеющимися возможностями для 
повышения квалификации и про-
фессионального роста.   

Во второй половине дня но-
вички узнают об основах охраны 
труда, законах и нормативных до-
кументах по промышленной безо-
пасности, о том, как проводится 
аттестация рабочих мест. Кроме 
того, специалисты комплекса де-
лятся информацией о санитарно-
бытовых условиях в подразделе-
ниях и обеспечении средствами 
индивидуальной защиты, спец-
одеждой и обувью. 

По оценке новых сотрудников, 
такой день нужен для общего раз-
вития, чтобы иметь представление 
о структуре предприятия, прави-
лах и порядках, которые там дей-
ствуют. 

Что запомним
 29 марта на Котласский ЦБК 

для обмена опытом направили де-
вять представителей БЛПК.

 С 11 по 16 июня на ЦП-1 за-
пущено новое оборудование раз-
мольно-подготовительного от-
деления картонного цеха – три 
мельницы «Конфло». Они обеспе-
чат ежесуточный размол 600 тонн 
целлюлозной массы для основного 
слоя картона. Мельниц подобной 
производительности нет пока ни 
на одном из российских заводов.

 На конкурсе лесорубов в Доб-
чуре лучшим вальщиком ручной 
валки признан бригадир  ООО 
«Прибрежный» Анатолий Тиво-
ненко.   

 17 июля на фанерном произ-
водстве изготовлена эксперимен-
тальная партия березовой фанеры 
«Твин», которая имеет большой 
формат и толщину 12 мм. У ново-
го изделия наружные слои выпол-
нены из березы, внутренний – из 
сосны.

 В начале декабря комбинат 
получил сертификат соответствия 
системы экологического менед-
жмента международному стандар-
ту ISO 14000. 

 Слесарь КИПиА лесохимиче-
ского производства Сергей Репин 
в своей весовой категории стал 
победителем Международного 
турнира памяти Омельченко и се-
ребряным призером чемпионата 
мира по гиревому спорту среди 
ветеранов.  

 22 июня в Иркутске прошло 
областное лично-командное пер-
венство по стендовой стрельбе. 
Братск представлял постоянный 
чемпион города – команда Брат-
ского ЛПК. Наши спортсмены, 
набрав 187 очков, заняли второе 
место. 

Стоит переступить его порог, 
как вы попадаете в чудесную 
страну, где вас встречают 

изображения любимых сказочных 
героев, и, если ребята не гуляют 
или не плещутся в бассейне, вы мо-
жете застать их в светлых игровых 
комнатах или посапывающими в 
кроватках в уютных спаленках. 

Но самое главное, для чего при-
езжают сюда ребятишки, – обще-
укрепляющее и оздоравливающее 
лечение. Чтобы оно было безбо-
лезненным и действенным, здесь 

Братский «Айболит»
Многие юные братчане знают, что «Айболит» – это название 
не только всем известного стихотворения Корнея 
Чуковского, но и детского санатория Братского ЛПК

используют витаминные сборы, 
кислородные коктейли, проводят 
ингаляции, массажи. Ребята зани-
маются физкультурой, посещают 
сауну и соляную ванну. Кстати, в 
этом году оборудование санато-
рия пополнилось двумя ингаля-
торами, которые используются 
при лечении бронхиальной астмы, 
новыми наборами трав и лекарств. 
За летний оздоровительный сезон 
около 400 юных братчан поправят 
в санатории свое здоровье, подра-
стут и подружатся.  

Более 6,5 миллиона рублей в 
первом квартале получили работ-
ники Братского ЛПК в виде бес-
процентных ссуд и потребитель-
ских кредитов.

Приоритетным направлением 
для выделения ссуд на Братском 
ЛПК является лечение, обучение 
и приобретение жилья для работ-
ников комбината. На эти цели в 
первом квартале выделено более 
2 миллионов рублей.

Кроме этого, предприятие уже 
несколько лет выступает поручи-
телем перед коммерческим банком 
«Братсккомплекс» для получения 
лесохимиками потребительских 
кредитов. 

Более 4,5 миллиона рублей 
было выделено за три месяца на 
выдачу кредитов. Эта сумма зна-
чительно превышает ту, что была 
направлена на выдачу кредитов 
за аналогичный период прошлого 
года. Такой рост связан с серьез-
ным увеличением заработной 
платы, а следовательно – повы-
шением кредитоспособности ле-
сохимиков.  

В 2002 году на ссуды тружени-
кам комбината предприятие пере-
числило 11 миллионов 396 тысяч 
рублей. Суммы, направленные на 
кредиты, составили 6 миллионов 
882 тысячи.

Предоставление ссуд и кредитов 
для своих работников – это только 
часть социальной программы, ре-
ализуемой на Братском ЛПК. Пре-
доставление социальных льгот и 
гарантий традиционного являет-
ся важнейшим направлением дея-
тельности руководства Братского 
ЛПК корпорации «Илим Палп Эн-
терпрайз». 

Ссуды  лесохимикам
на  лечение
и  покупки

Новые  возможности  здравницы
11 апреля в санатории-профи-

лактории Братского ЛПК «Сол-
нечный» открылись две гидромас-
сажные профессиональные ванны. 
Теперь работники комплекса могут 
принимать физиотерапевтические 
процедуры, осуществляемые на са-
мом современном оборудовании.

Как и другие виды лечения, 
гидромассажную ванну будет на-
значать врач, большинство лесо-
химиков ознакомятся с этой про-
цедурой и ощутят оказываемый 
ею оздоровительный эффект и 
благоприятное эмоциональное 
воздействие. 
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 Теракт  на перегоне между станциями метро
Автозаводская – Павелецкая (погибли 42 человека)  

  На выборах Президента РФ победил Владимир 
Путин    Нападение чеченских и ингушских 
боевиков на Ингушетию    Одновременные 
катастрофы  в результате терактов двух 
пассажирских самолётов: Ту-154  (погиб 51 человек) 
и Ту-134 (погибли 42 человека)    Теракт у станции 
метро «Рижская» в Москве (погибли не менее 
10 человек)    Боевики захватили здание школы 
в Беслане (погибли 334 человека, в их числе 186 детей)  

  «Оранжевая революция» на Украине 
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Начал  работу  
корпоративный  
университет

Первая встреча прошла в 
форме общения руковод-
ства компании с началь-

никами производств, специали-
стами различных служб БЛПК, 
которые прошли отбор совета 
университета. 

Разъясняя цели уникального 
проекта «Корпоративный уни-
верситет», Борис Зингаревич 
отметил, что после проведения 
первого этапа структурных пре-
образований встает вопрос, как 
двигаться дальше – развивать 
вновь образованные бизнес-ли-
нии. «Для их развития требуют-
ся прогрессивные кадры, – под-
черкнул Борис Зингаревич. – Мы 
хотим создать их с учетом име-
ющегося резерва из числа самых 
перспективных специалистов 
предприятий корпорации, чтобы 
воспитать другой подход к рабо-
те, принятию решений, организа-
ции работ. 

В первую очередь такая обра-
зовательная форма поможет ка-
чественно улучшить ваши управ-
ленческие возможности. Считаю, 
что сегодня мы многое сделали 
для того, чтобы двинуться даль-
ше. Корпоративный университет 
– это инструмент для продолже-
ния реформ, которые мы начали. 
После количественных измене-
ний надо меняться качественно 
и использовать имеющийся че-
ловеческий потенциал, который 
составляют начальники цехов, 
мастера, специалисты служб. Эти 
люди – фундамент процесса. От-
сюда такой повышенный интерес 
к вам».

20 апреля в Братске 
состоялось открытие 
корпоративного 
университета 
«Илим Палп»

Владимир Александрович Со-
коловский родился в 1957 
году. Трудовую деятельность 

начал на Котласском ЦБК учени-
ком электромонтера в 1974 году. 
После армии окончил Ленинград-
скую лесотехническую академию. 
Работал на Котласском ЦБК ин-
женером-технологом цеха био-
логической очистки промстоков, 
сменным мастером кислотно-ва-

15 января 2004 года генеральным директором 
ОАО «Целлюлозно-картонный комбинат» назначен 
Владимир Соколовский

Генеральным  директором  
назначен  
Владимир  Соколовский

рочного цеха производства ви-
скозной целлюлозы, заместителем 
начальника цеха, начальником 
цеха, заместителем начальника 
производства, дальше – главным 
технологом комбината; директор 
по производству, директор по ка-
честву, заместитель генерального 
директора по качеству и первый 
заместитель главного управляю-
щего директора.

БЛПК – это потенциальный 
миллионник

Владимир Соколовский:

У меня есть представление об объемах производства,
что можно было бы сделать и что реально сделать в будущем 

в Братске. Это потенциально комбинат-миллионник, его профиль 
– целлюлоза и картон».
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В рамках корпоративной про-
граммы технического пере-
вооружения лесозаготовите-

лей в январе в Братск поступили 
два сортиментных комплекса фир-
мы «Тимберджек». 

В каждый из комплексов вхо-
дит валочная машина, два скид-
дера, или трелевочника, а также 
процессор. Проектная мощность 

В  лесную  делянку  пришли 
«Тимберджеки»

новой техники – 50 тыс. куб. ме-
тров сортиментов в год. Новые 
машины направлены в ООО 
«Прибрежный» и ЛЗУ «Запад-
ный». На новых машинах будут 
работать те, кто прошел много-
ступенчатый кадровый отбор в 
управлении лесозаготовок и ле-
сосплава. В сентябре поступили 
еще два комплекса.

В конце февраля был завершён 
первый этап. Строительство 
линии сухой окорки нача-

лось в декабре прошлого года, а 
окончательная сдача в эксплуата-
цию запланирована на 25 марта 
2004 года. Запуск в эксплуатацию 
нового технологического потока 
позволит производить щепу вы-
сокого качества марки «С» и обе-
спечивать окоренной древесиной 
лесопильный участок. Определе-

Начало  реконструкции  ЛДЗ
В рамках программы по техперевооружению 
и реконструкции комплекса «ИлимБратскЛДЗ» ведется 
строительство линии сухой окорки древесины

ны объемы производства в 2004 
году: необходимо переработать 
155 кубометров древесины и вы-
пустить 71 тысячу кубометров пи-
ломатериалов. 

Монтаж новой линии выполнен 
специалистами «БТС» – бригадой 
Михаила Махова. Во время второ-
го этапа реконструкции будет про-
изведен демонтаж второго потока 
линии сухой окорки. Параллель-
ная линия будет аналогичной. 

По итогам корпоративного со-
ревнования за 2003 год пять луч-
ших работников комплекса: Петр 
Заболотских, Николай Лука, Петр 
Афанасьев, Денис Манюков и Вла-
димир Солнцев – получили новые 
машины: четыре автомобиля ВАЗ-
21099 и одну «Ниву».

Обладателем новенькой «Нивы» 
стал машинист пресспата ЦП-2 
Владимир Солнцев. Он работает 
на БЛПК с 15 лет. Начал трудовую 
биографию электрослесарем по ре-
монту приборов теплотехническо-
го контроля и автоматики тепло-
вых процессов химводоочистки на 
ТЭС-2. В 2001 году ему присвои-
ли звание «Ветеран труда БЛПК». 
Слесарь-ремонтник целлюлозного 
производства №1 Николай Лука в 
этот день впервые сел за руль новых 
«жигулей». До этого счастливого 
момента он награждался почетной 
грамотой, побеждал в конкурсе 
«Лучший по профессии», его пор-
трет неоднократно размещался 
на Доске почета ЦП-1. Ключи от 
новой машины, цветы и поздрав-
ления получил и самый молодой 
обладатель ценного подарка Денис 
Манюков – бригадир слесарей по 
ремонту оборудования на участке 
котельного цеха №1 ТЭС. Работа-
ет на производстве с 1995 года, ос-
воил смежные профессии. В 1995 
году принимал участие в боевых 
действиях в Чечне.

Впервые руководство Братско-
го лесопромышленного комплек-
са и ООО «Торговая компания» 
вместе с ежегодными бесплат-
ными новогодними подарками 
для работников БЛПК проводит 
праздничную лотерею. Ее участ-
никами стали все без исключения 
лесохимики, получившие подар-
ки, а вместе с ними и лотерейный 
билет. 

Не все, кто обнаружил в пода-
рочной упаковке билет, поверили 
в свое везение. Мало того,  многие 
решили, что никакого розыгры-
ша призов не будет, поскольку 
все они давно распределены.  Од-
нако то, что победителями оказа-
лись представители самых разных 
производств, профессий и долж-
ностей, не может не убедить, что 
новогодняя лотерея была самой 
настоящей игрой в удачу. 

Для счастливчиков организаторы 
лотереи приготовили 45 подарков. 
Из них компьютер, видеокамера, 
три видеоплеера, три видеодвойки, 
10 телевизоров, 11 магнитол, 11 пле-
еров нашли своих хозяев. Главный 
приз лотереи – компьютер – вы-
играл слесарь производства щепы 
Александр Грамотин. Надо пола-
гать, не меньше, чем Александр 
Владимирович обрадовался ком-
пьютеру, обрадовался видеокамере 
киповец ЛХП Игорь Ориняк. Виде-
одвойки достались распределителю 
работ РСУ Нине Тамарович, токарю 
РМЦ хлорного производства Вале-
рию Кириллову и машинисту фа-
нерного производства Владимиру 
Аверкину. Видеоплееры выиграли 
диффузорщик ЦП-1 Ирина При-
емышева, слесарь ДПЦ Евгений 
Горбачев и экономист ОАО «ЦКК» 
Татьяна Соломатова. 

Автомобиль   
за  хорошую  работу

Игра  
в  удачу

В 2004 году основные 
средства благотворительной 

поддержки была направлены 
в Падунский детский дом, 
православную гимназию, 
на строительство храма Андрея 
Рублева. Сумма социальных 
инвестиций – 455 тыс. рублей

Юрий Денгаза – 
варщик от Бога
В декабре целлюлозное производство отмечало 30-летие. 
С первого дня на втором заводе работает Юрий Максимович 
Денгаза, точнее – пришел еще до официального пуска

Участвовал в запуске второ-
го котла. И все это время 
он – классный варщик цел-

люлозы. Варщик от Бога – так его 
называют коллеги. Никто лучше 
него не разбирается в тонкостях 
работы варочной установки, осо-
бенностях оборудования. Послед-
ние годы производство работает 
неритмично, частые остановы и 
пуски осложняют работу. Но за-
держек и сбоев во время пуска 
варочных котлов нет, и во многом 
это заслуга Юрия Максимовича. 
Обер-варщик знает оборудование, 
как мать свое дитя, интуитивно 
чувствует, где и когда требуется 
внести коррективы в его работу. 
Юрий Денгаза – рационализатор, 
заслуженный ветеран БЛПК, не-

однократный победитель конкур-
са «Лучший по профессии», на-
гражден орденом Трудовой Славы 
третьей степени. Практически все 
новички проходят науку варки 
целлюлозы у Денгазы. Здесь же, в 
варочном цехе ЦП-2, старшей диф-
фузорщицей работает его жена.

– Я пришел на молодой, еще 
строящийся комбинат. Вначале ра-
ботал на ЦЗ-1. Это была моя шко-
ла,  именно там я набирался опыта, 
который потом так пригодился на 
ЦЗ-2. 

Помню первые впечатления от 
ЦЗ-2. Было интересно и удивитель-
но – как это обычные люди, такие, 
как я, управляют настолько слож-
ным котлом, буквально напичкан-
ным автоматикой.
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Беслан  отозвался  
болью
Митинг «Люди против терроризма» прошел на площади 
возле заводоуправления БЛПК. Лесохимиков объединяли 
общие чувства: скорбь по погибшим детям и взрослым, 
гнев в адрес хладнокровных, не имеющих веры, а только 
прикрывающихся ею, убийц

Более 70 братских лесохими-
ков откликнулись на призыв 
администрации и сдали до-

норскую кровь для пострадавших 
в Беслане. А на следующий день 
Братский целлюлозно-картонный 
комбинат перечислил на специ-
ально открытый благотворитель-
ный счет 500 тысяч рублей.

«Трагедия, произошедшая в 
Беслане, глубоко потрясла всех 
нас. Особенно поразило, что бан-
диты подняли руку на самое свя-
тое – наших детей.  Я согласен с 
теми, кто назвал заказчиков и 
исполнителей теракта нелюдями. 
Страшно представить, каким му-

кам и нравственным испытани-
ям подверглись мирные жители 
Беслана. Мы не можем вернуть 
жизнь погибшим людям. Но мо-
жем реально помочь тем, кто, к 
счастью, остался в живых после 
этого чудовищного акта. Поэтому 
мы перечислили средства на бла-
готворительный счет, открытый 
для оказания помощи пострадав-
шим», – сказал генеральный ди-
ректор Братского ЦКК Владимир 
Соколовский.

Такие же перечисления сделали 
другие предприятия корпорации 
«Илим Палп»:  Усть-Илимский 
ЛПК и Котласский ЦБК.

Что запомним
 Завершен корпоративный 

конфликт.
 БЛПК присвоен экорейтинг 

ecoB+.
 В центральной лаборатории 

произведено подключение сорти-
ровки «Сомервилля». Сортировка 
поможет определить содержание  
костры до и после очистки цел-
люлозы, что позволит более точно 
оценить эффективность работы 
очистного оборудования в цехах. 

 В рамках инвестпрограммы 
модернизировали теплорекупера-
ционные установки КДМ и систе-
му управления верхнего уровня 
элекроприводом КДМ. 

 Братский ЦКК успешно про-
шел сертификационный аудит 
системы профессиональной безо-
пасности, охраны труда и здоро-
вья работников на соответствие 
требованиям международной сер-
тификации ОНSАS 18001. 

 Управление лесозаготовок и 
лесосплава пополнилось и отече-
ственными машинами на сумму 1 
млн 800 тыс. руб. 

 Целлюлозу начали отгружать 
контейнерами. На складе готовой 
продукции ЦП-2 реализован про-
ект стоимостью в 400 тыс. долла-
ров. 

 Весной в варочно-промывном 
цехе кордного потока ЦП-1 нача-
лось строительство башни №31 
для хранения массы после сгусти-
телей первого очистного отдела. 
В конце лета башня высокой кон-
центрации объемом 420 кубоме-
тров введена в эксплуатацию.

 По итогам 2004 года Почет-
ной грамотой корпорации «Илим 
Палп» и денежным вознагражде-
нием поощрены машинист прес-
спата ЦП-1 Андрей Архипов, об-
жигальщик извести ППХ Евгений 

Как Пушкин 
с Советской на Кирова 
переезжал
В Пушкинский день России – 6 июня – рано утром великий 
поэт ждал братчан на улице Советской

Жители города воспри-
няли памятник как по-
дарок к 205-летию со 

дня рождения поэта. Их не вол-
новал вопрос, кто установил па-
мятник, а ночные работы по его 
установке объяснили желанием 
преподнести сюрприз. Сюрприз 
и получился, причем не только 
для горожан, но и для городской 
власти, поскольку о своих планах 
никто в известность мэрию не по-
ставил. 

Инициатором создания и уста-
новки памятника, а также основ-

ным меценатом стал предприни-
матель Вадим Михайлов, автором 
работы – местный скульптор Ген-
надий Клейменов. Однако их ини-
циатива не была понята в стенах 
мэрии. Памятник нарушал некие 
принципы расположения подоб-
ных объектов в городе. В результа-
те Пушкину пришлось «переехать» 
на улицу Кирова, где обустроили 
небольшой пушкинский сквер. 
И теперь каждый год 6 июня – в 
день рождения поэта – у памятни-
ка братчане читают стихи, свои и 
Пушкина. 

Воспитанница Падунского дет-
ского дома Маша Стализанова 
вместе с другими школьниками 
Братска приняла участие в ново-
годних торжествах в Москве. Ре-
бята побывали на главной елке 
страны в Кремле, где их ждало 
праздничное представление с уча-
стием любимых сказочных пер-
сонажей. Эта поездка стала воз-
можной благодаря материальной 
помощи целлюлозно-картонного 
комбината. 

Небольшая извилистая трас-
са расположилась возле стадио-
на «Металлург» в центральной 
части города. Инициаторы стро-
ительства – предприниматели 
Александр Федоров и Владимир 
Злобин. За неделю на выбранной 
территории уложили асфальт, сде-
лали ограждение, и уже с 25 июля 
на картодроме появились первые 
посетители. 

На  главную  елку 
страны

Появился  еще  один 
картодром 
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  Джордж Буш (младший) вступил в должность 
Президента США на второй срок   Начал действовать 
Киотский протокол    Серия взрывов в вагонах 
метро и городских автобусах  в Лондоне (погибли 
56 человек)  Боевики напали на Нальчик. 
В результате боевых действий погибли 47 человек  

 Массовые беспорядки во Франции  С полигона 
Капустин Яр в Астраханской области проведён 
успешный испытательный пуск ракеты «Тополь-М» 
с новой головной частью   Генеральная Ассамблея 
ООН приняла резолюцию «Память о Холокосте» 

н А  п р о и з в о д с т в е  в н е д р е н А  с и с т е м А  у ч е тА  щ е п ы  н А  т рА н с п о р т е р е  « ф о т о к с А н - щ е п А » н А  ц з - 2  н А ч А л А с ь  р е А л и з А ц и я  и н в е с т и ц и о н н о г о  п р о е к тА  « ц е л л ю л о з А  –  6 0 0 » 

Памятная стела открылась на 
площади перед первым цел-
люлозным производством. 

Она представляет собой котел 
опытно-экспериментального цеха, 
по режиму которого 5 сентября 
1965 года в промышленных усло-
виях ЦЗ-1 на варочном котле №22 
была сварена первая братская цел-
люлоза.

Авторами идеи выступили 
старейший работник комплек-
са, ныне советник генерального 
директора ОАО «ЦКК» Виктор 
Циколин и начальник первого 
целлюлозного производства Ва-
силий Басов. Проект разработали 
специалисты управления главного 
конструктора, а реализовали сразу 
два предприятия промплощадки: 
ООО «Братсктехносервис» и ООО 
«Илим Братск РСС». Мастера БТС 
на своей базе отреставрировали 
старый котел,  строители устано-
вили и покрасили историческую 
реликвию. Кроме того, здесь раз-
местилась памятная плита, 40 лет 
спустя свидетельствующая о том 
знаменательном событии.

Новая  жизнь 
старого  котла

Юбилейная  варка

Юбилейную варку провела 
смена №1. В ней труди-
лась известная семейная 

династия Апросичевых: старший 
варщик Александр Сергеевич 
и его сын – варщик по загрузке 
котла Сергей Александрович. По-
четным гостем события стала их 

На первом целлюлозном заводе состоялась юбилейная варка 
целлюлозы, посвященная 40-летию БЛПК. Старт варке дали 
с пульта корда №2, где была получена первая продукция

мать и бабушка Марфа Андреев-
на Апросичева. Сорок лет назад 
она загружала первый котел на 
корде. Варка прошла также в при-
сутствии многочисленных гостей, 
ветеранов комплекса, тех, кто так-
же был участником пуска в работу 
кордного потока. 

Лучшие работники комплек-
са получили заслуженные 
награды и подарки. В честь 

виновников торжества выступали 
творческие коллективы города. Не 
забыли и про ветеранов. В пред-
дверии юбилея почетные звания 
«Заслуженный ветеран БЛПК» и 
«Ветеран труда» получили 240 ле-
сохимиков.

Празднование юбилея про-

Почетное звание 
получили 
240 лесохимиков
40-летний юбилей БЛПК отметили с размахом. 
Праздничное мероприятие прошло 17 сентября. 
На торжество собрались первые лица компании «Илим 
Палп», гости из Усть-Илимска и Коряжмы

должила вечерняя шоу-про-
грамма, которая прошла на ста-
дионе «Металлург». Диджей с 
радиостанции «Европа плюс» и 
девушки из молодежной группы 
«Ю-кей» не были главными звез-
дами на стадионе. Главным собы-
тием вечера стало выступление 
Игоря Николаева, которого при-
гласили в Братск, чтобы поздра-
вить лесохимиков. 

Идеология, политики и стратегия компании «Илим Палп» стали 
предметом  обсуждения в драмтеатре на общекорпоративной 

конференции 13 сентября. Ее проведение вызвано необходимостью 
ознакомления сотрудников предприятий ЗАО «ИПЭ» с политиками 
корпорации. В конференции приняли участие 150 руководителей 
высшего и среднего звена предприятий братской площадки
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Варка целлюлозы производит-
ся в двух установленных в 
цехе высокого выхода (ЦВВ) 

котлах «Камюр». Целлюлоза вы-
сокого выхода получается более 
жесткая, чем кордная, поскольку 
в ней содержится большое коли-
чество остаточного лигнина. Если 
на корде жесткость порядка 30 
единиц Каппа, то ЦВВ варит 60. 
Чем выше жесткость, тем, следова-
тельно, меньше древесины раство-
ряется. Для картона это как раз то, 
что нужно: чем волокно длиннее, 
тем он качественнее.

Довольно долго цех считал-
ся одним из самых трудных. Это 
связано с тем, что при разработке 
проекта ЦВВ опыта было мало. 
Как результат – много ошибок. 

– На протяжении всех 40 лет 
существования картонного пото-
ка эти ошибки приходилось устра-
нять, оборудование – неоднократ-
но переделывать, так что сегодня 
от проектной схемы практически 
ничего не осталось, – говорит на-
чальник цеха Виктор Клыков.

Большая реконструкция про-
шла в цехе, когда собственником 

Семь миллионов «на-гора»
На первом целлюлозном производстве сварена 
семимиллионная тонна целлюлозы высокого выхода. 
Той самой целлюлозы, из которой выпускается  братский 
картон. Право сварить недостающие 230 тонн досталось 
по графику смене №2

стал «Илим Палп». В течение трех 
лет в котлы были установлены 
датчики уровня, поставлены вы-
носные сита, камнепесколовушки, 
внедрена схема горячего размола 
целлюлозы. За это время сюда вло-
жено порядка 60 миллионов ру-
блей. При этом варка поднялась с 
16 до 20 тысяч тонн в месяц. Рабо-
тать стало гораздо легче. Сегодня 
молодые варщики уже не знают, 
как, например, прочистить кон-
центратор. Продувку сит делали 
раньше в течение смены десятки 
раз, сегодня и она ушла в прошлое.

Что такое семь миллионов? 
Обычная, казалось бы, цифра, 
даже не круглая. Но за ней – еже-
дневный, напряженный, очень тя-
желый труд.

Начальник цеха ЦВВ Виктор 
Клыков поблагодарил за работу 
весь коллектив цеха: и технологов, 
и механиков, и энергетиков, и ки-
повцев. Добрые слова прозвучали в 
адрес опытнейших варщиков Лео-
нида Липинского, Ивана Басакина, 
Ивана Стельмашенко. Из молодых 
варщиков были отмечены Виктор 
Королев, Андрей Сидорук, способ-

ные и перспективные. Благодарно-
сти заслужили также диффузор-
щики Любовь Соболева, Людмила 
Бизимова, Галина Кожмякова, ма-
стер смены Татьяна Загибалова, на-
чинавшие работать ещё на старых 
промывных станциях.

– Семь миллионов – это, прежде 
всего, наша гордость за прошлое, 
– дополнил начальник производ-
ства Василий Басов. – А уверен-
ность в будущем появляется, ког-
да видишь, что в реконструкцию 
картонного потока вкладываются 
серьезные средства. Поэтому, ко-
нечно, я  испытываю гордость за 
коллектив и говорю спасибо тру-
женикам, которые посвятили себя 
нашему нелегкому, но нужному 
делу.

Утром вторая смена завершила 
свою работу, ей на смену пришла 
другая: начался отсчет нового, 
восьмого, миллиона продукции. 

Старшим варщиком в ночь с 
23 на 24 декабря трудился Иван 
Стельмашенко. Котлы обслужи-
вали Виктор Сутырин и Артур 
Шакиров, на размоле и камнело-
вушках был занят Дмитрий Стель-
машенко. На загрузке щепы стоял 
Сергей Мишин. Промывные стан-
ции обслуживали обер-диффу-
зорщик Александр Мотолыщенко, 
старший диффузорщик Людмила 
Бизимова, диффузорщик Елена 
Архангельская. 

Светлана Киселева, 
директор ООО «Братск-
БытСервис»:

Я очень горжусь тем, что 
работаю на БЛПК среди 

умных, трудолюбивых, честных 
и самых красивых  людей. 
Я не представляю своей жизни 
без комплекса и не вижу себя 
ни в одной другой организации. 
Спасибо моим друзьям, которые 
помогли мне стать тем, кем я 
сегодня являюсь. Мне бы очень 
хотелось, чтобы мой сын после 
окончания школы и вуза тоже 
работал на БЛПК и продолжил 
династию Киселевых»

С 1 февраля на БЛПК создано 
новое предприятие – 
ООО «БратскБытСервис». 

В его состав вошли уборщики 
производственных помещений, 
работники цеха обработки 
и ремонта спецодежды, а также 
ремонтно-эксплуатационной 
службы. Директором нового 
предприятия назначена Светлана 
Киселева, представитель 
гостинично-бытового комплекса

Областная межведомствен-
ная комиссия подвела ито-
ги работы предприятий и 

организаций Приангарья в сфере 
охраны труда за 2004 год. 

ОАО «ЦКК» и ОАО «Братск-
комплексхолдинг» получили 
благодарственные письма за под-

Нелли Дмитриевна Мамут – прессовщик короотжимного отделения. Таких опытных рабочих, 
как она, осталось совсем не много. В годы экономического кризиса многие ушли из цеха в поисках лучшей доли. 

Кто-то устроился неплохо, кто-то вернулся. А Нелли Дмитриевна даже не пыталась покидать коллектив. 
«Как бы трудно ни было, здесь все родное, знакомое, а как там, в чужих краях, будет?» – рассуждала она

и вместе с другими лесохимиками выживала как могла. Пережила талонную систему, безденежье, 
дождалась стабильной зарплаты. В цехе трудятся и два сына Мамут – Андрей и Дмитрий, 

оба слесари. Нам же она пояснила: «Сыновья рядом, и у меня душа спокойна»

В  структуре  комбината  созданы 
продуктовые  линии

С 1 ноября в составе ОАО 
«ЦКК» выделены продуктовые 
линии по видам выпускаемой 
продукции: хвойная целлюлоза 
и картон, лиственная целлюло-
за. Приказ об этом подписал ге-
неральный директор комбината 
Владимир Соколовский. В состав 
первой включено ЦП-1, второй – 

ЦП-2. Директорами продуктовых 
линий назначены Василий Басов и 
Олег Тихонов.

С 1 декабря выделена продук-
товая линия «Лесохимические 
продукты». В ее состав вошло ле-
сохимическое производство. Ру-
ководителем продуктовой линии 
назначен Вячеслав Михеенко.

Лучшие  в  области  по  охране  
труда

писью председателя комиссии 
Ирины Думовой как лучшие ор-
ганизации Приангарья по прове-
дению работы в области охраны 
труда. Эти результаты стали из-
вестны в конце октября в Иркут-
ске во время проведения дней ох-
раны труда.
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Что запомним

 На ППХ завершен монтаж 
шламового вакуум-фильтра на 
узле загрузки. Замена фильтра по-
зволит улучшить качество подава-
емого в печь шлама и стабилизи-
рует процесс загрузки. 

 На ЦП-1 заменили фермы и 
плиты покрытия кровли сушиль-
ного цеха. 

 Василий Коновалов утвержден 
в должности генерального дирек-
тора ООО «Братсктехносервис». 
Юрий Максимов возглавил ООО 
«Братсктехносервис» – ремонтно-
механическое производство. 

 На СРК-11 заменили эконо-
майзер содового котла.

 На «Илимхимпроме» прошла 
реконструкция выпарной систе-
мы на производстве каустической 
соды и монтаж аппарата КС (кипя-
щий слой) на производстве хлора.

 Председатель совета ветера-
нов Братского ЛПК Валентин Гри-
щенко награжден почетной грамо-
той за активное участие в смотре 
первичных организаций произ-
водственных коллективов.

 Управление лесозаготовок и 
лесосплава направило на лесовос-
становление около девяти милли-
онов рублей. 

 Проведена реорганизация 
службы заместителя генерально-
го директора ЦКК по персоналу 
и организационному развитию. В 
составе управления создан отдел 
развития персонала и кадровой 
политики (ОРПиКП). Функции 
организации управления  переда-
ны в отдел учета затрат на персо-
нал, по оценке и развитию персо-
нала – в отдел развития персонала 
и кадровой политики.

  Братчанин Александр Зубков 
в составе четвёрки выиграл Кубок 
мира по бобслею.

г р у п п А  м о с к о в с к и х  ж у р н А л и с т о в  с н и м А л А  ф и л ь м ,  п о с в я щ е н н ы й  4 0 - л е т и ю  б л п к м у з е й  б л п к  с тА л  л у ч ш и м  в  г о р о д с к о м  с м о т р е - к о н к у р с е ,  п о с в я щ е н н о м  6 0 - л е т и ю  п о б е д ы

Мысль о коллективной поездке 
пришла в голову случайно. Как-то 
за разговором вдруг обнаружи-
ли, что некоторые, проживая в 
Прибайкалье, ни разу не видели 
славное море. Вот тут-то и при-
годились советы бывалых. Ока-
зывается, есть на озере, вблизи 
поселка Мурино, очень красивое 
место. Там и обосновалась боль-
шая дружная компания. Разбила 
палаточный городок, ставший на 
два дня ее домом.

– Удивительно, что и вода ока-
залась очень теплой, – включился 
в разговор варщик Игорь Брюха-
нов, – хотя обычно в Байкале она 
холодная. Прямо вылезать не хо-
телось.

– Я впервые была на Байкале, – 
заметила старший диффузорщик 
Ольга Петроградцева. – Порази-
лась, какая в нем чистая и мягкая 

Всей сменой – 
на Байкал
Надолго запомнит те августовские выходные четвертая 
смена ВПЦ корда. Никогда прежде они не отдыхали так, 
как в тот раз. Почти вся смена, а это около 20 человек, 
с супругами и детьми отправилась на Байкал

вода. Деревья на берегу настоя-
щие, можно сказать – первоздан-
ной красоты. Вот говорят: «Береза 
плачет», там она именно такая. А 
чайки какие: большие, жирные, 
размером с гусей, не меньше. В 
общем, впечатлений много, мне 
очень понравилось.

Кстати, для того, чтобы поездка 
состоялась, коллективу пришлось 
подмениться с коллегами из дру-
гой смены. «Долг» отработали уже 
по возвращении в Братск.

Первое время после приезда 
только и делали, что обменива-
лись впечатлениями, вспоминали 
всякие интересные случаи. Всем 
рассказывали, да так, что у слу-
шателей «слюнки побежали». Ка-
жется, и в работе ближе друг другу 
стали, сплоченнее. А теперь мечта-
ют опять вместе куда-нибудь съез-
дить. Почему бы и нет.

У близнецов – 
личный «транспорт»

В августе прошлого года сы-
грали свадьбу. А в этом году 
Новиковы уже стали родите-

лями сразу двух очаровательных 
малышей – Даниила и Кирилла, 
которым, конечно же, понадоби-
лось нестандартное транспортное 
средство. И родное предприятие 
подарило коляску. 

На БЛПК прошел фотоконкурс 
«Мисс БЛПК». Конкурс продол-
жался в течение двух месяцев. В 
газете «Рабочая смена» публикова-
лись фотографии соискательниц 
титула. Всего отважились участво-
вать в конкурсе 35 девушек. Пять 
тысяч посетителей голосовали за 
понравившихся участниц. Третье 
место  и звание «Мисс улыбка» по 
результатам голосования получи-
ла экономист отдела планирова-
ния денежных средств братского 
филиала «Илим Палп ЭКСИМ» 
Елена Ляпунова. Второе место 
и звание «Мисс очарование» ле-
сохимики отдали экологу отдела 
экологии и природопользования 
управления ЦКК Алие Зейнало-
вой. А корону первой в истории 
БЛПК «Мисс» завоевала маши-
нист топливоподачи котельного 
цеха №1 ТЭС Татьяна Распопина. 
Наградили победительницу на 
торжественном собрании в честь 
юбилея предприятия.

На  производстве  
выбирали  
красавиц

«Мисс БЛПК-2005» Татьяна Распопина

Мэром  Братска  избран 
Сергей  Серебренников

9 октября состоялись выборы 
мэра Братска. 66% избирате-
лей отдали голоса за Сергея 

Серебренникова. 
Сергей Владимирович родил-

ся в 1962 году в Аларском районе 
Иркутской области. В 1980 году 
с отличием окончил техническое 
училище по специальности «ма-
шинист автомобильных кранов» 
в городе Ангарске. В 1986 году 
– автомеханический факультет 
Иркутского политехническо-
го института по специально-
сти «инженер автомобильного 
транспорта». С 1988 года по 2005 
год проходил службу в органах 
ФСБ России, полковник ФСБ 
России.

2005

Люба и Женя познакомились 
на работе – в цехе ХВО 
технологической станции. 
Женя, слесарь ЦЦР, 
участвовал в ремонте 
фильтра, а Люба – 
на «химводе» аппаратчик
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Консолидация 
активов

Единая акция. 
Первый шаг
Корпорация «Илим Палп» зарегистрировала новую 
российскую компанию – ОАО «Группа «Илим», – которая 
станет центром объединения предприятий корпорации 
в процессе перехода на единую акцию

Де р е в о о б р а б ат ы в а ющ ие 
активы Группы будут со-
средоточены в отдельной 

компании и станут основой для 
построения холдинга, специали-
зирующегося на производстве 
домостроительных и отделочных 
материалов. 

Завершить реорганизацию пла-
нируется в первой половине 2007 
года. 

Как заявил председатель Сове-

та директоров корпорации «Илим 
Палп» Захар Смушкин, «консоли-
дация активов является этапом 
объявленного ранее   процесса по 
выстраиванию вертикально инте-
грированной структуры холдинга. 
Этот шаг  направлен на повыше-
ние устойчивости, прозрачности и 
инвестиционной привлекательно-
сти компании, что в конечном ито-
ге приведет к увеличению оценки 
ее стоимости».

Лесопромышленный ком-
плекс получил сертификат 
соответствия систем лесо-

управления и цепи поставок лес-
ного сырья предприятия требова-
ниям международных стандартов 
Лесного Попечительского Совета 
(FSC). 

Площадь сертифицированных 
лесов «УЛиЛ» составляет 1 млн 57 
тысяч га.

Международным  
требованиям 
соответствует

«Я  не  люблю 
отступать»

На предприятиях компании 
приступили 

к автоматизации корпоративной 
системы управления 
на базе решений SAP. Первый 
этап проекта включал 
автоматизацию расчета 
себестоимости, ведения 
бухгалтерского, налогового 
и международного учетов, 
а также формирование 
консолидированной отчетности

« M e t S o - Pa P e r »  п о с тА в л я е т  п р о д о л ь н о - р е з Ат е л ь н ы й  с тА н о к  д л я  к А р т о н н о г о  ц е х А н А  ц к к  з А рА б о тА л  ц е н т рА л и з о в А н н ы й  с к л А д  м Ат е р и А л ь н о - п р о и з в о д с т в е н н ы х  з А п А с о в

Высокого уровня профессио-
нал, требователен к себе и другим, 
никогда не пасует перед труд-
ностями. Так характеризовали 
начальника производства при-
готовления химикатов Николая 
Мирошниченко. В 2006-м он от-
метил 65-летний юбилей.

Любимая фраза Николая Федо-
ровича: «Я не люблю отступать».

ОАО «Котласский ЦБК»

ОАО «Целлюлозно-
картонный комбинат» 
ОАО «Братск-
комплексхолдинг»

ОАО «ПО «Усть-
Илимский ЛПК»
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Евгений Осмоловский  приехал 
в Братск из Белоруссии в 1969 
году. В отделе кадров сказали: 

«Хочешь – пойди на ЦЗ-1. Понра-
вится – останешься». А Осмолов-
ский и не сомневался, что будет 
там работать: «Если люди там тру-
дятся, значит, и я смогу». Начинал 
на нулевой отметке. Поднимался 
от одной отметки к другой, пости-
гая премудрости технологии.

– Труднее всего пришлось, когда 
началась перестройка, – рассказы-
вает Евгений Владимирович. – Зар-
платы не было, выдавали талоны. 
Многие уходили с комплекса.

Но он не ушел. 
– Привык я в варочном, – объ-

ясняет Осмоловский. – Когда 
окончил вечернее отделение тех-
никума, предлагали должность 

Почетный мастер 
варочного дела
Старшему варщику кордного потока ЦП-1 Евгению 
Осмоловскому присвоено звание «Почетный работник 
лесной промышленности»

начальника смены ЦКРИ. От-
казался. Не хочу в другом месте 
работать. 

– Старшие варщики на любом 
производстве ЦБП считаются эли-
той, потому что их задача – вы-
дать качественную продукцию в 
заданном объеме, – рассказывает 
начальник варочно-промывного 
цеха кордного потока ЦП-1 Мак-
сим Ульев. – Как старший варщик 
это делает – его профессиональ-
ный секрет. У каждого свой под-
ход к технологии варки. У Евгения 
Владимировича четырнадцать 
котлов. Вроде бы они все одинако-
вы по физической форме, но варят 
по-разному. В этом и заключается 
профессионализм варщика: он 
знает индивидуальные особенно-
сти каждого котла. 

Лучший  мастер  –  Степан  Лопатин

Китайцы  интересуются 
братским  картоном

В течение года на БЛПК проходило несколько «мужских» конкурсов. 
Впервые за долгие годы состоялся конкурс «Лучший мастер». 

Победителем стал Степан Лопатин, второй результат у Сергея Пе-
тухова, а третий – у Павла Кожевникова. В финале конкурса лучшим 
мастерам-производственникам было оказано доверие заложить «Аллею 
мастеров» у стелы БЛПК. 

БЛПК посетила китайская де-
легация, члены которой пред-
ставляли компании, являющиеся  
основными потребителями и пе-
реработчиками нашей продукции. 
Сопровождал группу замести-
тель директора представительства 
«Илим Палп» в Китае Ван Юн.

Днем раньше китайские потре-
бители побывали в Усть-Илимске, 
где встретились сразу с двумя руко-
водителями сибирских комбинатов 
корпорации «Илим Палп». Гене-
ральный директор Братского ЦКК 
Владимир Соколовский ответил на 
вопросы китайских партнеров, так 

что по приезде к нам их в большей 
степени интересовала собственно 
технология производства целлю-
лозы и картона, а также меры, при-
нимаемые для улучшения качества 
продукции. Гости спрашивали, ка-
кие меры принимаются для устра-
нения замечаний по тем или иным 
позициям. Обсуждались гладкость 
поверхности картонного полот-
на, дефекты укладки и упаковки 
продукции, веса картона. Завер-
шилась поездка по производствам 
на участке изготовления гильз, где 
сегодня работает новая гильзокле-
ильная установка. 

Новый участок производства 
гильз картонного цеха ЦП-1 ра-
ботает стабильно. Здесь выпу-
скают в среднем от 1,5 до 2 тыс. 
метров гильз в день. Такую про-
изводительность обеспечива-
ет новый станок фирмы «PACK 
INDUSTRIE».

– Плюсы освоенного нами 
производства гильз спиральной 
намотки очевидны, – разъясня-
ет директор продуктовой линии 
ЦП-1 Василий Басов. – Во-первых, 
качественные гильзы обеспечива-
ют нормальную работу продоль-
но-резательного станка на КДМ. 
Во-вторых, происходит снижение 
отбраковки как непосредственно 
на предприятии, так и у потреби-
телей. Потребители нашего карто-
на успели оценить качество новых 
гильз. Для них это весьма важный 
показатель. Дело в том, что при 
размотке рулона гильзы спираль-
ной намотки обеспечивают равно-
мерное поступления картона под 
склеивающие устройства агрега-
тов линии гофрирования. 

На базе ООО «ЛТУС» в рамках 
программы  технического перево-
оружения смонтировали цифро-
вую телефонную станцию. Первую 
станцию смонтировали на «Илим-
химпроме». После очередь дошла 
до АТС-6. До конца года подклю-
чили 500 номеров. Позже к цифре 
подключили всех. Среди преиму-
ществ цифровой телефонии – эко-
номия электроэнергии, улучшение 
качества и скорости соединения, а 
также качества разговора. 

Потребители  
оценили  качество

Цифровая 
телефония

В ЗАО «УЛиЛ» началось внедре-
ние системы спутникового кон-
троля за перемещениями грузов 
на транспортных средствах. Оно 
проходило в три этапа. На первом 
этапе на 15 единицах флота ВТП 
установили «черные ящики». Поз-
же системой контроля оснастили 
весь транспорт подразделений 
«УЛиЛа». На третьем этапе пред-
полагалось внедрить систему на 
транспорте дочерних организаций 
предприятия, занятых заготовкой 
древесины, а также специализи-
рованного «Братсклестранса», за-
нятого прямой поставкой древес-
ного сырья на комбинат. Система 
спутникового контроля предна-
значена для получения данных о 
транспорте: расстоянии, прой-
денном судном или автомобилем, 
средней скорости, моточасах, рас-
ходе горючего за рейс, сутки или 
месяц. Кроме этого программа да-
вала возможность узнавать точное 
время заправок и слива горючего. 
Цель спутникового мониторинга 
– максимально снизить затраты 
по транспортировке древесины 
на промплощадку. Два этапа про-
екта по внедрению системы спут-
никового контроля реализовали в 
2006 году.

Грузы  – 
под  спутниковым 
контролем

Музей истории и технологии 
БЛПК, располагавшийся 

15 лет в здании ЦБ колледжа, 
в августе  сменил адрес. 
По случаю открытия 
в обновленном музее собрались 
ветераны БЛПК, представители 
подразделений комплекса, 
кадровой службы. По традиции 
торжественно перерезали 
красную ленточку

в  б рАт с к е  п о я в и л и с ь  п е р в ы е  п л Ат е ж н ы е  т е р м и н А л ы 5 0  с о т р уд н и к о в  п о ж А р н ы х  ч А с т е й  № 3 4 ,  № 2 8  н А г рА ж д е н ы  м е д А л ь ю  « з А  о т л и ч и е  в  с л у ж б е » 
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Что запомним

 В референдуме по вопросу 
объединения Иркутской области 
и Усть-Ордынского Бурятского ав-
тономного округа 16 апреля при-
няли участие 75,78% братчан. «ЗА» 
проголосовал  91%. 

 ОАО «Сибгипробум» подго-
товило «Основные положения на 
разработку ТЭО модернизации 
производства на ЦП-2 с достиже-
нием мощности 650 тыс. тонн в год 
товарной беленой целлюлозы». 

 Впервые в истории ЦП-2 со-
стоялась «сквозная» планерка. На 
ней присутствовал весь персонал, 
заступающий в новую смену, ИТР, 
администрация производства. 

 На производстве ППХ закон-
чен монтаж трубопровода пода-
чи едкого натра на ХВО-2 и ВЦ-2 
ТЭС. Новая магистраль протя-
жённостью 1596 метров прошла 
по технологическим галереям от 
ЦБР до потребителя.

 В выпарном цехе ТЭС смонти-
ровали установку по переработке 
лиственного мыла. 

 Подписан бинес-план техни-
ческого перевооружения фанер-
ного завода.

 На «ИлимБратскЛДЗ» при-
ступили к выпуску новой продук-
ции – строганого погонажа. 

 В рамках национальной про-
граммы «Здоровье» в городские 
больницы №3 и №5 поступили 
три новых современных рентгено-
логических аппарата итальянской 
фирмы «Клиномат».

 На Мемориале Славы зало-
жена капсула с землей с Мамаева 
кургана.

 Профсоюз БЛПК отметил 
45-летие.

 Почти 2,5 тысячи братчан 
приняли участие в акции «Посади 
дерево».

Даша Огнева, 4 класс 
(мама – Милена Огнева, 
цех ХВО ТЭС):

– Я вместе с подружкой езди-
ла. Нас, ребят, которые из Братска 
приехали, на два отряда разде-
лили. Мы попали во второй, где 
младшие дети. У нас «свечи» про-
ходили. Это когда мы вместе всем 
отрядом собирались. Я в вокаль-
ный кружок ходила, пела на сцене. 
В сценках участвовала – ребенком 
была. Нас вывозили на дольмены 
– они из камней сложены. Гово-
рили, что там хоронили предков. 
Водопады понравились: красивые, 
вода прозрачная. А еще мы медуз 

Ура!  Каникулы!
Детям братских лесохимиков повезло: 
на черноморском побережье под Краснодаром 
они провели 21 незабываемый день

в руки брали, они прямо на берегу 
попадались.

Лена Василевская, 4 класс 
(мама – Ольга Василевская, 
сушильный цех ЦП-2):

– Мы загорали, купались, вода 
была такая теплая. Ездили в аква-
парк, съезжали с горок в воду. У 
нас концерты всякие проходили, 
конкурсы. Мне запомнилось, как 
мы про Россию рассказывали и 
сценки показывали – называлось 
«Все флаги в гости к нам». Я с де-
вочками из Братска познакоми-
лась – Лизой, Леной, Юлей, теперь 
дружить будем.

В 2006 году Братск Острожный 
отмечал 375-летие. На БЛПК не 
остались в стороне от этого собы-
тия и сделали городу подарок. 

Строительство макетов двух 
башен Братского острога взяли на 
себя «ИлимБратскДок» и «Илим-
БратскЛДЗ». Макеты острога – 
уменьшенная копия башни, ко-
торая расположена в «Ангарской 
деревне». Макеты острожных ба-
шен изготавливались по чертежу, 
выполненному архитекторам по 
фотографии. Высота построек в 
итоге составила 3,5 метра, ширина 
– около двух метров. Башни стро-
или из карандашей – остатков по-
сле лущения, похожих на малень-
кие бревна, из которых и строился 
острог. 

Новые и яркие горки, качели, 
карусели и песочницы появились 
в 12-,13-,14- и 23-м микрорайонах, 
а также в санатории-профилакто-
рии «Айболит». Средства на них -1 
млн 250 тыс. руб.– выделила кор-
порация «Илим Палп».  

Среди благотворительных ини-
циатив компании в этом году – по-
ступление нового медицинского 
оборудования для ГБ №5. Семь 
аппаратов для проведения физио-
процедур и пять реанимационных 
кроватей с ручной регулировкой 
секций медики смогли приобрести 
также благодаря финансовой под-
держке «Илим Палп»

Построили  
мини-башни  
Братского 
острога

Помогает 
«Илим  Палп-
Гарант» 

к о  д н ю  рА б о т н и к о в  л е с А  п р о ш е л  к о н к у р с  р и с у н к о в  д е т е й  с о т р уд н и к о в  б л п кв е т е рА н ы  б рАт с к о г о  л е с о п р о м ы ш л е н н о г о  к о м п л е к с А  п о б е д и л и  в  г о р о д с к о й  с п А р тА к и А д е

Денис Русских, технолог сушильного цеха ЦП-2:
«Назначение на должность технолога потребовало 

от меня новых знаний. Рекомендацию
для поступления в корпоративный университет 

мне дал начальник ЦП-2 Олег Тихонов. 
Тема моего дипломного проекта 

«Модернизация мокрой части пресспата» 
достаточно трудная. Его цель – добиться увеличения 

объемов выпуска товарной целлюлозы»

Ярослав Ломоносов, механик цеха ремонтно-
механической службы  ЦП-1:

«Пошел учиться по рекомендации Василия Басова. 
Писал дипломный проект «Организация сервисного 

обслуживания смазочного хозяйства». 
Хотелось снизить аварийные простои не только 

в своем цехе, но и на всем производстве. 
Я считаю, что смазка – ее качество, анализ – на 

данный момент имеет огромное значение»

В  корпоративном  
университете  –  конкурс

Проводили  ветерана 
на  заслуженный  отдых  

Кроме прежних: «ТОП-100», 
«КП» и «ДА», введены новые: «Ме-
неджмент мастеров» и «Внутрен-
ний преподаватель». В феврале, 
после проведения оценки, опреде-
лится окончательный состав слу-

10 февраля руководители, кол-
леги, друзья провожали на заслу-
женный отдых начальника ЛХП 
Владимира Кижнерова.

Владимир Александрович рабо-
тал на БЛПК с января 1967 года. Без 
малого тридцать лет руководил ле-
сохимическим производством.

70 заявок на обучение в корпоративном университете 
поступило от представителей братской площадки. 
Программы этого учебного года несколько изменены

шателей. А в марте-апреле в ходе 
индивидуальных собеседований 
«абитуриенты» познакомятся с 
результатами оценки, узнают свои 
сильные стороны и направления 
для развития. 

Генеральный директор ОАО 
«ЦКК» Владимир Соколовский от 
своего имени и от коллег поблаго-
дарил Владимира Кижнерова за 
преданность производству, отлич-
ную работу и большие трудовые 
достижения на протяжении всех 
лет службы.  
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  Аварии на шахтах «Ульяновская» в Кемеровской 
области (погибли 110 человек),  «Юбилейная» 
в Новокузнецке (погибли 39 человек),   «Комсомольская» 
в Воркуте (погибли 10 человек)    Глубоководный 
аппарат «Мир» впервые в мире достиг дна Северного 
 Ледовитого океана на Северном полюсе    Авария 
      поезда «Невский экспресс»    Выборы 
       в Государственную Думу    Дмитрий Медведев 
     выдвинут кандидатом в Президенты РФ 
   от «Единой России» 

с т рАт е г и ч е с к и й  п А р т н е р  –  к о р п о рА ц и я  « I n t e r n at I o n a l  Pa P e r » ,  о с н о в А н А  в  1 8 9 8  г о д у2  и ю л я  з А в е р ш е н о  ф о р м и р о в А н и е  е д и н о й  к о м п А н и и  о А о  « г р у п п А  « и л и м »

Объединились 
в  Группу  «Илим»

Председатель Совета директоров Группы «Илим» Захар Смушкин и председатель 
Совета директоров «International Paper» Джон Фарачи

5 октября 2007 года завершилось формирование 
совместного предприятия «Группы «Илим» и International 
Paper. Крупнейший международный альянс в российской 
целлюлозно-бумажной промышленности начал свою работу

Компании договорились о со-
вместном управлении ОАО 
«Группа «Илим», активы ко-

торого образованы на базе круп-
нейших целлюлозно-бумажных 
предприятий России. 

На пост председателя Совета 
директоров избран Захар Смуш-
кин. Генеральным директором 
компании назначен Пол Херберт, 
ранее работавший старшим вице-
президентом International Paper по 
стратегическим инициативам.

Сформированы бизнес-еди-
ницы по географически-продук-
товому принципу. Заместителем 
генерального директора Группы 
«Илим», управляющим директо-
ром бизнес-единицы «Илим Вос-

ток» назначен Брайан Макдональд.
Совет директоров утвердил 

стратегию компании и бизнес-
план, которые были совместно раз-
работаны партнерами. Стратегия 
нацелена на обеспечение  лидер-
ства компании на отечественном 
рынке промышленной и потреби-
тельской упаковки, а также офис-
ных бумаг, с сохранением позиции 
ведущего  поставщика целлюлозы 
на рынок Китая.

Утверждена и будет реализова-
на беспрецедентная для отрасли 
инвестиционная программа объ-
емом 1,5 млрд долларов, предус-
матривающая масштабную модер-
низацию действующих и создание 
новых производств.

Ставка – 
на беспрецедентные 
инвестиции 14 сентября в братском фили-

але Группы «Илим» была сварена 
25-миллионная тонна целлюло-
зы! На торжестве присутствова-
ли строители комплекса и лесо-
химики, которые пускали первые 
очереди комбината и сварили 
первую тонну братской целлю-
лозы. 

Гости поднялись на пульт ва-
рочно-отбельного цеха. Здесь не-
сла обычную трудовую вахту ра-
бочая смена – люди, для которых 
выпуск целлюлозы – задача каж-
дого дня.

– Разрешите доложить, – на-
чальник производства Олег Ти-
хонов обратился к директору по 
производственному обеспечению 
филиала Льву Хейккинену. – Се-
годня, 14 сентября 2007 года, в 
филиале Группы «Илим» сварена 
25-миллионная тонна братской 
целлюлозы.

Собравшиеся дружно заапло-
дировали. А на щите управления 
появилась памятная доска. 

«Сварена 
25-миллионная 
тонна  братской 
целлюлозы!»

Участники и гости 25-миллионной варки братской целлюлозы

Корпорация International Paper 
(NYSE:IP), основанная в 1898 
году, является международной 
компанией-производителем 
немелованной бумаги и упаковки. 
Ее основные рынки сбыта 
и производственные площадки 
расположены на территории 
Северной Америки, Европы, России, 
Латинской Америки, Азии 
и Северной Африки. 

Компания создана на базе активов 
лесопромышленной корпорации 
«Илим Палп» путем перехода на 
единую акцию ОАО «Котласский 
ЦБК», ОАО «Целлюлозно-
картонный комбинат», ОАО 
«Братсккомплексхолдинг», ОАО 
«ПО «Усть-Илимский ЛПК» и 
их присоединения к ОАО «Группа 
«Илим». Комбинаты преобразованы 
в филиалы ОАО «Группа «Илим» и 

Помимо предприятий 
по производству немелованной 
бумаги и упаковки в корпорацию 
входит компания Xpedx, 
крупнейшая дистрибьюторская 
сеть Северной Америки 
по распространению 
печатных бумаг, канцелярских 
товаров и оргтехники. 
Численность сотрудников компании 
International Paper, штаб-квартира 

находятся в Коряжме, Братске 
и Усть-Илимске соответственно. 
Головной офис компании расположен 
в Санкт-Петербурге. В результате 
реорганизации в центральном 
офисе была сформирована новая 
организационная структура, 
структуры филиалов были 
унифицированы и построены по 
принципу продуктовых линий, 
при этом часть функций была 

которой находится в Соединенных 
Штатах, составляет порядка 
54 тыс. человек в более чем 20 
странах. Компания обслуживает 
своих покупателей по всему миру, 
а объемы ежегодных продаж 
составляют около $22 млрд. 
Компания проводит долгосрочную 
политику неиспользования 
древесины из лесов, находящихся 
под угрозой исчезновения.

централизована.
Генеральным директором ОАО 
«Группа «Илим» назначен Сергей 
Костылев, занимавший ранее 
должность генерального директора 
корпорации «Илим Палп».
В компанию не вошли предприятия 
по механической деревообработке, 
на базе которых создается 
крупнейший российский 
деревообрабатывающий холдинг.
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16 июля в филиале «Группы 
«Илим» в Братске принимали китай-
ских партнеров, основных потреби-
телей братского картона и целлю-
лозы. Встреча с топ-менеджерами 
ведущих целлюлозно-бумажных 
компаний Китая стала очередным 

Принимали  партнеров

Бизнес-единицу «Илим-Восток»
возглавил  Брайан  Макдональд

Победителями первого этапа 
стали оператор агрегатных 
линий сортировки и пере-

работки бревен ЦВиПД Владимир 
Корепанов, машинист-крановщик 
лесопогрузчика «Валмет» ЦСМ 
Юрий Долгих, штабелевщик дре-
весины ЦПС Татьяна Емельянен-
ко, контролер ЦРиХД Анастасия 
Матросова, машинист крана ЦГМ 
Ольга Мохнаткина. 

Лучшие  в  лесном  порту
Второй год лесной порт самостоятельно выбирал «Лучших 
по профессии»

Победителями второго этапа 
стали оператор раскряжевочной 
установки ЦВиПД Леонид Та-
раненко, стропальщик ЦВиПД 
Артем Булаев, электромонтер по 
ремонту и обслуживанию элек-
трооборудования ЦГПМ Алексей 
Боженарь, электрогазосварщик 
ЦПС Сергей Солдатов, слесарь-
ремонтник ЦВиПД Николай Ба-
харев.

Лесной порт в начале года по-
полнился двумя новыми еди-
ницами. Это современные лесо-
погрузчики финской компании 
«Кальмар». 

Грузоподъемность машин 16 
тонн. «Кальмары» способны осу-
ществлять погрузку и выгрузку 
древесины с железнодорожного и 
автомобильного транспорта, кар-

Поступает  новая  техника
манов раскряжевочных агрегатов. 
Две машины обошлись в почти 1,5 
млн долларов. Кроме «Кальмаров» 
в рамках инвестиционной про-
граммы 2007 года в распоряжение 
ЗАО «УлиЛ» поступил современ-
ный хлыстовой лесозаготовитель-
ный комплекс John Deer. В новый 
комплекс входили три машины: ва-
лочная, скиддер и лесопогрузчик. 

На производстве очистных со-
оружений промстоков завершился 
монтаж новой системы аэрации 
«Полипор». Новая система техно-
логически и механически более эф-
фективна. Если в старых системах 
применялись черные металлы, то 
в новой используется полиэтилен, 
который практически не поддается 
коррозии. Благодаря уникальной 
конструкции «Полипор» эффектив-
нее идет процесс окисления, улуч-
шается качество очистки стоков, 
сбрасываемых в реку Вихореву.

Новая  система 
аэрации

В рамках инвестпрограммы года 
началось строительство нового 
котла по сжиганию кородревесных 
отходов №15 в ТЭС стоимостью 
около 400 млн руб. Также в рамках 
инвестиционной программы при-
обрели две пакетирующие машины 
для целлюлозных производств. В 
отбельном отделе варочно-отбель-
ного цеха ЦП-2 установили два 
комплектных вакуум-фильтра.

400  миллионов  – 
в  котел

Масштабная  
«косметика»

В цехе КДМ проведены масштаб-
ные работы по косметической ан-
тикоррозийной окраске конструк-
ций. На мероприятие выделено 
порядка 2,5 млн рублей. Впервые 
для косметической окраски кон-
струкций применяются химически 
стойкие краски на каучуковой ос-
нове. Они позволят предохранить 
конструкции от разрушений в те-
чение длительного срока.

Начальника управления по 
техническому развитию и перево-
оружению Александра Слаутина 
знают многие. В 2007 году ему ис-
полнилось 60 лет. Больше полови-
ны жизни он проработал на БЛПК. 

Молодому химику-техноло-
гу ЦБП с первых дней работы на 
БЛПК суждено было стать руко-
водителем. Сначала комсомоль-
ско-молодежной смены на первой 
очереди ЦКРИ. Через полтора года 
молодого инженера заметили и на-
значили заместителем начальника 
цеха. Еще через год – начальником. 
Параллельно Александр Слаутин 
занимался строительством ЦКРИ-
2. Позднее начальника назначили 
главным технологом комплекса, а 
потом и заместителем директора 
по производству БЛПК. 

В 1981 году решением мини-
стерства Александра Слаутина 
перевели на должность главного 
инженера Байкальского ЦБК, а 
еще через несколько лет местом 
его работы стал Сибгипробум, 
где трудился в качестве инжене-
ра проекта по Братскому ЛПК. В 
конце 80-х снова вернулся на ком-
плекс, возглавив отдел капиталь-
ного строительства. 

Александр  Слаутин:  
в  авангарде 
технического
перевооружения

Александр Слаутин

Он работал на должностях, 
связанных с производством 
и коммерцией, в том числе 

был директором российского пред-
приятия корпорации, а также пре-
зидентом подразделения IP в Азии. 
В последнее время Брайан являлся 
вице-президентом International 
Paper по связям с инвесторами.

Брайан получил степень бака-

шагом в укреплении деловых и дру-
жеских взаимоотношений, которые 
продолжаются уже более 10 лет.

На сей раз китайская сторона 
представляла интересы потреби-
телей практически всех регионов 
Китая.

Брайан начал свою трудовую деятельность 
в подразделении лесоразработки компании Westvaco, 
а в 1987 году пришел в International Paper

лавра биологии в университете 
Брандейса. Он имеет степень ма-
гистра лесного дела университета 
Дюка и степень MBA университе-
та штата Виргиния.

Брайан является членом совета 
посетителей Школы наук об окру-
жающей среде и Земле (Nicholas 
School of the Environment and Earth 
Sciences) университета Дюка.
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 Группа «Илим» направила 
около 30 млн руб. на социальные 
программы в Братске.

 В 2007 году произведена  за-
мена экономайзера СРК-12 ТЭС с 
проведением комплекса капиталь-
ных ремонтов. 

 Прошел первый надзорный 
аудит системы цепи поставок на 
соответствие требованиям стан-
дарта FSC.

 На продуктовой линии «Ле-
сохимические продукты» филиала 
Группы «Илим» в г. Братске выпол-
нено очередное мероприятие по 
программе «Охрана труда»: смон-
тирован дренаж на пропарочном 
стояке эстакады загрузки цистерн. 

 Работник лесозаготовитель-
ного предприятия ООО «Синер-
гия» Алексей Парилов стал брон-
зовым призером в соревнованиях 
по комбинированной раскряжев-
ке, включенных в программу об-
ластного конкурса вальщиков 
«Лесоруб-2007». 

 Открыта электронная карта го-
рода – это новый интернет-проект 
(http://map.bratsk-city.ru). Теперь 
каждый пользователь сети Интер-
нет может найти нужный адрес. В 
перспективе – нанесение на карту 
объектов соцкультбыта, торговой 
сети, маршрутов городского транс-
порта и многого другого.

 Валентин Распутин посетил 
Братск.

 В декабре состоялось офици-
альное открытие горнолыжной 
трассы на горе Пихтовой, а вместе 
с ней и нового сезона. Пропускная 
способность новой канатной до-
роги составит более 900 человек в 
час, что позволит избежать очере-
дей на посадке. Через два дня трас-
са была закрыта по требованию 
Ростехнадзора.

Что запомним

в  ц е х е  к А у с т и з А ц и и  и  р е г е н е рА ц и и  и з в е с т и  о т р е м о н т и р о в А л и  п у л ьт  у п рА в л е н и я б рАт с к  п р и з н А н  л у ч ш и м  м у н и ц и п А л ь н ы м  о б рА з о в А н и е м  и р к у т с к о й  о б л А с т и

Братчан взбудоражил слух о 
предсказании Ванги: якобы 17 
марта «город ляжет спать и не про-
снется» из-за того, что произойдет 
авария на хлорном заводе. Нача-
лось все с сообщения в Интернете, 
на сайте братского форума. Мно-
гие горожане с испугом покинули 
город на несколько дней, другие 
даже успели продать квартиры. Но 
вернуться последние уже не смог-
ли, потому что цены на недвижи-
мость именно с марта резко пошли 
вверх. Журналисты не смогли пре-
кратить панику среди горожан. 

В Братск пришел газ и откры-
лась газораспределительная стан-
ция.  К этому событию шли дол-
го, но успели в сроки. Новый год 
братчане встречают с газом. При 
первом запуске голубого топли-
ва присутствовала вся вертикаль 
власти Сибирского региона. Пол-
номочный представитель прези-
дента в Сибирском федеральном 
округе Анатолий Квашнин, пред-
ставители администрации Иркут-
ской области, Братска и компании 
«Газпром».

Начало строительства газопро-
вода было положено в августе, ког-
да сварили первый шов. 

По программе газификации в 
Братске переведут на голубое то-
пливо котельную 45-го квартала, 
поселков Зяба и Сухой, городского 
общественного транспорта, круп-
ных промышленных предприятий 
города. Также планируется откры-
тие нескольких газозаправочных 
станций. Магистраль газопровода 
протянется через Ангару. К этим ра-
ботам приступят в следующем году. 

Встреча прошла в школьной 
библиотеке. Почетными го-
стями праздника стали Петр 

Титаренко, Ярослав Лонский и 
Николай Еловой. 

Кстати, прошедшее мероприя-
тие – одно из нескольких, прове-
денных накануне 62-й годовщины 
Победы совместно ветеранской 
организацией комплекса и коллек-
тивом 46-й школы. Больше того, 
оно стало одним из многих, вклю-

Ветераны – частые 
гости в школе
28 апреля ученики 6 в класса 46-й школы чествовали 
ветеранов Великой Отечественной войны, бывших 
тружеников Братского ЛПК

ченных в программу долговремен-
ного сотрудничества. Ветераны 
БЛПК бывают частыми гостями 
школы, в рамках спартакиады 
проводят на ее базе соревнования 
по различным видам спорта.

А непосредственно в честь Ве-
ликой Победы шестиклассники 
получили от ветеранов приглаше-
ние принять участие в шествии и 
пройтись к Мемориалу Славы в 
колонне Братского ЛПК. 

В  «Северном  Артеке» 
новые  жители

Бывший детский оздоровитель-
ный лагерь стал жилым микро-
районом. 

В реконструированный корпус 
«Северного Артека» вселились 57 
братских семей. Новоселов при-
влекла невысокая цена квартир. 

Стоимость одного квадратного 
метра в корпусах составляла от 
13800 до 15200 руб. К тому же 15% 
взноса на строительство жилья за 
каждую семью уплатил городской 
бюджет. Столько же – областная 
казна.   

А  у  нас  в  Братске  – 
газ

Город  в  панике

Побывали  в  городе-побратиме
В январе братские школьники 

и студенты побывали в китай-
ском городе Цзыба – побратиме 
Братска. Юных братчан принимал 
заместитель мэра города при уча-
стии генерального секретаря Ком-
мунистической партии, который 
находился в это время в Цзыбе с 
визитом. Братчане достойно пред-
ставили и свой город: рассказали 
о жителях Братска, провели пре-
зентацию местных вузов и школ. 

Ну а в субботу и воскресенье 
садился в этот же автобус, 
приезжал в цех, брал насо-

сы, оборудование, которое было 
собрано уже моими рабочими, раз-
бирал, учился... 

Сказать, что сейчас предприятие 
стало вторым домом,  наверное, 
будет неправильным. Большую 
часть времени мы проводим на ра-

Сергей Архангельский, главный инженер ЦП-1

боте,  по любому звонку в течение 
15 минут я здесь. Так что, пожалуй,  
это все-таки первый дом. Возника-
ет на производстве проблема – ты 
заболеваешь ею. Не скажу, что до 
температуры, но жить спокойно 
невозможно, покуда не найдешь 
решение. И если решение верное – 
удовлетворение соответствующее. 

(Интервью и фото 2015 года)

«Возникает  
на  производстве  проблема 
– ты  заболеваешь  ею»
Я жил в Энергетике, когда не было мобильных телефонов,  
в 5 утра  обзванивал пульты, узнавал, какие проблемы были 
за ночь, исходя из этого планировал свой день

Летом с ответным визитом в 
Братск приехали ребята из Китая. 
Они пробыли в городе почти не-
делю. Для них устроили обзорную 
экскурсию по Братску, пригласили 
на концерт в детскую школу ис-
кусств, а в санатории «Крылатый» 
устроили для гостей дискотеку. 
Посетили ребята и промплощадку. 
От лесохимиков на память китай-
ские подростки получили берестя-
ные шкатулки и туеса. 
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  Мировая экономика переживает финансовый 
кризис    Дмитрий Медведев – Президент РФ  

  Владимир Путин утвержден на пост премьер-
министра    Россия стала чемпионом мира 
по хоккею с шайбой в Канаде    Грузинские войска 
подвергли обстрелу Цхинвали    Открытие летней 
Олимпиады в Пекине    «Зенит» выиграл суперкубок 
УЕФА    Катастрофа «Боинга-737» в Перми    Барак 
Обама – Президент США    Скончался Патриарх 
Московский и Всея Руси Алексий II 

  Аудитория Интернета превысила 1 млрд человек

в  ф е в рА л е  р у к о в о д с т в о  г р у п п ы  « и л и м »  п р е з е н т о в А л о  и н в е с т п р о е к т  в  о б л А д м и н и с т рА ц и ио б ъ е м ы  п р о д А ж  б рАт с к о г о  к А р т о н А  н А  в н у т р е н н е м  р ы н к е  п р е в ы ш А ю т  3 0  п р о ц е н т о в

Стартовала 
Илимпиада

Илимпийские игры прошли 
во всех городах, где рабо-
тают предприятия Группы 

«Илим». Они стартовали одно-
временно в Санкт-Петербурге, 
Коряжме и Усть-Илимске, а 6 июля 
эстафету илимпийского огня при-
нял Братск. 

Корпоративный праздник до-
нес до широкой общественности 
созвучный олимпийскому девиз 
Группы «Илим»: быть лучшей ко-
мандой и вместе работать на побе-
ду. Илимпиада объединила пред-
приятия компании, разделенные 
большими расстояниями, и по-
всеместно день рождения Груп-
пы «Илим» начался с эстафеты 
илимпийского огня. Руководители 
компании и ее лучшие сотрудни-
ки пронесли факел Илимпиады по 
улицам своих городов, передавая 
его из рук в руки. Эстафету при-
няли олимпийские чемпионы: в 
Санкт-Петербурге – фигурист-
ка Оксана Казакова, в Коряжме 
– лыжник Николай Бажуков, в 
Усть-Илимске и Братске – гимнаст 
Александр Дитятин. Олимпийцы 
зажгли чашу илимпийского огня 
и дали старт соревнованиям. 

Завершался день компании 
символично – как в восьмидеся-
том, до новых встреч прощалась 
с участниками Московская Олим-
пиада: в небо медленно уплывали 
пять огромных шаров с флагом 
«Илимпиада-2008». 

5 июля Группа «Илим» 
отметила свой день 
рождения масштабным 
спортивным праздником 
– Илимпиадой, которая 
отныне станет традиционной

Начало  доброй 
традиции

Утверждена программа 
«Илим-2014»
В середине июля Совет директоров Группы «Илим» утвердил 
бизнес-план компании на ближайшие шесть лет, который 
получил название «Илим-2014», поскольку предусматривает 
существенный рост стоимости и эффективности компании 
к 2014 году

Основа проекта «Илим-
2014» была заложена в 
период создания совмест-

ного предприятия с компанией 
International Paper в октябре 2007 
года. Около полугода ушло на 
тщательное изучение возможно-
стей рынка и анализ инвестиций 
для каждого из комбинатов Груп-
пы. На основании этого анализа 
компания создала новый, более  
смелый, бизнес-план, который 
предусматривает более высокие 
показатели, чем те, что планиро-
вались почти год назад. В целом 
проект направлен на  создание но-
вых продуктов глубокой перера-
ботки древесины, модернизацию 
и строительство новых заводов, 
улучшение условий жизни и рабо-
ты сотрудников Группы «Илим», а 
также снижение нагрузки на окру-
жающую среду.  

Строительство в филиале Груп-
пы «Илим» в Братске новой линии 
по производству целлюлозы мощ-

ностью 600 тысяч тонн, предус-
мотренное проектом, означает, по 
сути, создание первого в стране за 
последние 25 лет нового завода.   
Это первый этап преобразований 
на сибирских предприятиях, кото-
рый пройдет  вкупе с техническим 
перевооружением лесозаготовки 
и комплексной модернизацией 
производств. Цель преобразо-
ваний – удержание лидерства на 
растущем китайском рынке. Фак-
тически речь идет о строитель-
стве нового целлюлозного завода. 
Это произойдет в России впервые 
со времен сдачи в эксплуатацию 
Усть-Илимского лесопромышлен-
ного комплекса. 

Инвестиции в развитие филиа-
ла в Коряжме составят около 700 
млн долларов. Двумя основными 
направлениями развития филиала 
станут гофроматериалы и белые 
бумаги, а общее увеличение про-
изводства  составит 15% – до 1150 
тысяч тонн.
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Генеральный директор Груп-
пы «Илим» Пол Херберт 
представил губернатору 

программу развития братского 
филиала до 2014 года. Он рас-
сказал, что проект предусматри-
вает строительство новой со-
временной линии производства 
хвойной целлюлозы мощностью 
650 тысяч тонн, что в три раза 
превосходит действующее про-
изводство. 

Игорь Есиповский смог на ме-
сте убедиться в том, что первые 
шаги по строительству нового за-
вода уже предприняты. Вместе с 

Власти  готовы 
поддержать  инвестпроект
11 августа самолет с главой региона, представителями 
областной администрации и иркутской прессы приземлился 
в аэропорту Братска. Одним из объектов для знакомства 
губернатора стал братский филиал Группы «Илим»

руководителями компании и фи-
лиала он посетил цеха ЦП-2. 

– Это самые серьезные инвести-
ции в российскую целлюлозно-бу-
мажную промышленность за по-
следние 20 лет, – подчеркнул Пол 
Херберт. – Мы собираемся начать 
самый большой инвестиционный 
проект в России. 

Игорь Есиповский выразил за-
интересованность и готовность 
администрации Приангарья под-
держать новый инвестиционный 
проект Группы «Илим», в полной 
мере отвечающий критериям и 
статусу приоритетного.

В выпарном цехе ТЭС реализо-
вали проект по полной утилизации 
дурнопахнущих газов. Для этого 
была смонтирована новая схема 
использования газоанализаторов. 
Дурнопахнущие газы поступают 
прямо на сжигание на СРК, минуя 
газопромывные колонки, что зна-
чительно сократило выбросы в ат-
мосферу. Параллельно на первой 
очереди выпарного цеха смонти-
ровали установку каталитическо-
го окисления, которая окисляет 
и нейтрализует дурнопахнущие 
газы. Экологический проект был 
реализован и на производстве 
щепы. В коросодержащем лотке 
древесно-подготовительного цеха 
установили механическую решет-
ку, что увеличило эффективность 
работы вакуум-фильтров и снизи-
ло объемы взвешенных веществ в 
сточных водах ДПЦ. 

На первом и втором целлюлоз-
ных производствах установили 
пакетирующие машины. Цель про-
екта – снижение затрат, обеспече-
ние сохранности в пути и улуч-
шение внешнего вида экспортной 
целлюлозы, которая доставляется 
покупателям морским путем. 

Это нововведение позволило 
отказаться от услуг сторонних ор-
ганизаций. Пакетирующие маши-
ны формируют двойной штабель 
кип целлюлозы и после их сжатия 
и выравнивания обвязывают не-
сколькими витками проволоки. 
Машины работают в автоматиче-
ском режиме.

Направлено 
на  экологическую 
безопасность

Целлюлозу  – 
по пакетам

Губернатор Иркутской области Игорь Есиповский (справа) посетил Братский ЛПК

В течение ноября цены на цел-
люлозу упали на 20%. В Брат-
ске с 6 ноября было останов-

лено производство лиственной 
целлюлозы, по хвойной работал 
один поток. 

Предприятия бизнес-единицы 
«Илим Восток» зафиксировали 
большее снижение объемов про-
изводства (48%), поскольку обвал 
цен и спроса на китайском рын-
ке был более быстрым и значи-
тельным, чем на рынках Европы 
и России, куда поставляет про-
дукцию «Илим Запад». В связи с 
этим на предприятии стали раз-
рабатывать антикризисные меры 
и снижать издержки. Часть пер-
сонала предприятий находились 
в административных отпусках с 
сохранением 2/3 среднего заработ-
ка. Достигнута договоренность с 
«ПромСервисБанком» об отсроч-
ках по кредитам. 

Мировой 
кризис
Финансовая нестабильность 
в стране и мире 
спровоцировали снижение 
объемов производства на 
всех предприятиях компании 
в конце года. Главная 
причина – резкое падение 
цен и спроса Пол Херберт, 

генеральный директор 
Группы «Илим»:

Брайан Макдональд, 
директор бизнес-единицы 
«Илим Восток»:

Меры, которые мы 
предлагаем принять, 

не нацелены на получение 
прибыли. Мы хотим помочь 
Братску пережить кризис 
и развиваться дальше. В данный 
момент у нас отрицательная 
прибыль. С минусом она 
планируется и на следующий 
год. Сегодня, чтобы сохранить 
предприятие для будущего, 
мы должны действовать 
в соответствии с заказами 
и реагировать на то, 
что происходит на рынке. 
Мы стараемся не принимать 
жестких решений, поэтому сейчас 
отправляем людей во временные 
административные отпуска. Нам 
приходится предпринимать меры, 
чтобы сохранить большинство 
коллективов братского 
комбината. Никакие решения 
нами не принимаются 
без анализа последствий 
для конкретных людей. 

Что касается инвестиций, 
то мы убедили инвесторов и наш 
Совет директоров, что Братск – 
это самое оптимальное место в 
России для строительства новой 
линии по производству целлюлозы 
в ближайшие пять лет» 

В связи со снижением 
заказов на нашу продукцию 

мы приостанавливаем наиболее 
затратные производства. 
Братск получает все заказы 
на картон, а Усть-Илимску 
переданы заказы на хвойную 
целлюлозу, Братску также 
отданы заказы на лиственную 
целлюлозу. Но надо понимать, 
что это самый сложный 
рынок: цены низкие, и мы не 
в состоянии конкурировать 
с латиноамериканскими 
производителями. Поэтому нам 
приходится снижать мощности 
этого производства. 

Мы работаем над снижением 
затрат по всем комбинатам, но 
Братску нам приходится уделять 
усиленное внимание. Здесь самые 
высокие затраты по лесу и 
энергетике. В братском филиале 
затраты на энергетику на 50 
долларов выше, чем на других 
комбинатах, и потребляем 
мы ее больше, так как своей 
вырабатываемой недостаточно. 
К тому же за последние несколько 
лет значительно увеличились 
энерготарифы. Это те 
решающие факторы, которые 
увеличивают наши затраты»

Лесохимики включились 
в режим экономии и 

снижения затрат. Например, 
на производстве приготовления 
химикатов по некоторым 
позициям отменили холостые 
прокрутки оборудования, на 
30% уменьшили освещение 
производственных, 
административных и бытовых 
помещений

2008
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 На лесозаготовительные пред-
приятия поступила новая техника 
в рамках модернизации лесозаго-
товки.  

 На промплощадке братского 
филиала начала работать установ-
ка по выпуску асфальта мощно-
стью до 150 тонн в день.

 1 июня Владимир Батищев 
назначен заместителем директора 
бизнес-единицы «Илим Восток».  

 2 июня братский филиал по-
сетил генеральный директор 
International Paper Джон Фарачи. 
Это был первый его визит в Си-
бирь.

 В филиале Группы «Илим» в 
Братске началось внедрение ин-
формационной системы «Про-
конт». 

 В цехе белильных растворов 
производства приготовления 
химикатов установлен газоана-
лизатор немецкой фирмы «Дре-
ген».

 В картонном цехе смонтиро-
ван станок динамической балан-
сировки валов бумажных машин.

 Филиал Группы «Илим» в 
Братске признан лучшим пред-
приятием в областном конкурсе 
по качеству охраны труда.

 На продуктовой линии «Ли-
ственная целлюлоза» установлен 
новый вакуум-фильтр.

 На производстве приготовле-
ния химикатов ввели в эксплуата-
цию новый промышленный холо-
дильник.

 Филиал Группы «Илим» в 
Братске выделил 2 миллиона ру-
блей на ремонт приемного отделе-
ния городской больницы №5.

 Спортсмены Группы «Илим» в 
очередной раз стали чемпионами 
спартакиады Союза промышлен-
ников и предпринимателей.

Что запомним

в п е р в ы е  п о б е д и т е л е м  в  к о н к у р с е  « л у ч ш и й  м А с т е р »  с тА л А  ж е н щ и н А  –  с в е т л А н А  п е н з е н к о п р о и з в о д с т в о  щ е п ы  с тА л о  п о б е д и т е л е м  к о н к у р с А - с м о т рА  т е р р и т о р и й  « ч и щ е ,  л у ч ш е ,  у ю т н е е » 

Валентин Андреевич вспоми-
нал о том времени – голод, 
холод, но отношение к рабо-

те было особым. «Идем с работы 
голодные, продрогшие и поем Бер-
неса «Я люблю тебя, жизнь!»

Валентин Андреевич без от-
рыва от производства окончил 
Красноярский политехнический 
институт. Практически сразу по-
сле диплома его назначили меха-
ником цеха целлюлозного завода, 
затем механиком производства, 
потом – отдел главного механика, 
в конечном итоге – главный меха-
ник комплекса. Весь трудовой не-
прерывный стаж Валентина Ан-
дреевича на БЛПК составил 46 лет. 
Младший Мыльников вспомина-
ет, что засыпал, когда отца еще не 
было, а просыпался – уже не было. 

Отец и сын Мыльниковы
Валентин Андреевич Мыльников приехал в Братск 
по комсомольской путевке. Устроился в 1963 году
на ремонтно-механический завод сварщиком

Фактически Валентин Андреевич 
дневал и ночевал на производстве. 
Сейчас говорит, что это было нор-
мально для всех: и руководителей, 
и рабочих, и специалистов. Одним 
словом, сын отца почти не видел, 
но что-то главное в жизни отца по-
нял. 

В 1990 году Андрей Мыльников 
после института пришел на БЛПК. 
Сейчас вспоминает, что мать пы-
талась просить отца подобрать 
сыну что-нибудь полегче. Отец 
и подобрал – цех грузоподъем-
ных механизмов в лесном порту, 
сказал: «Если выдержишь здесь, 
выдержишь везде». Отсюда и на-
чался путь Мыльникова-сына на 
комплексе. Отец, конечно, инте-
ресовался, как дела, но особо не 
вмешивался, так что Андрей боль-

ше рассчитывал на себя. А цех был 
сложнейший, оборудование ста-
рое, на живую нитку слепленное. 
Но механик Мыльников-младший 
свое дело знал отлично, работы не 
боялся, видать, это семейное. Обо-
рудование работало, цех план вы-
полнял. 

Мыльников-старший в по-
мощи не отказывал, но не сыну, 
а механику цеха ГПМ Андрею 
Мыльникову. Всех цеховых ме-
хаников Валентин Андреевич 
принимал безотлагательно, по-
могал, советовал, поддерживал: 
выбивал запчасти, давал людей, 
помогал разобраться... Ведь люди 
пришли с передовой производ-
ства, а там мелочей нет. И вооб-
ще механики БЛПК, независимо 
от цеховой принадлежности, во 
времена Валентина Мыльникова 
– это единая сплоченная коман-
да, умеющая и могущая совер-
шать невозможное, нацеленная 
на развитие. 

Валентин Андреевич Мыльников Андрей Валентинович Мыльников

Однодневную поездку народный артист СССР Иосиф Кобзон при-
урочил к юбилею своего друга – братчанина Фреда Юсфина – и 
ко дню рождения Братска, который отмечается 12 декабря. 

Концерт мэтра состоялся на сцене Дворца искусств. Этой встречи 
братчане ждали 13 лет. Очень рад был ей и сам Иосиф Давыдович, чтобы 
вновь встретиться с первостроителями, посмотреть на молодое поколе-
ние братчан и опять исполнить песни о легендарной стройке на Ангаре. 
Зал не только подхватывал строчки любимых песен. Вместе с Иосифом 
Кобзоном сибиряки перелистывали страницы своей жизни.

К  нам  приехал,  к  нам  приехал 
Иосиф  Давыдович  дорогой!

Диплом  за  экологию
Город Братск и филиал «Груп-

пы «Илим» в Братске удостоены 
дипломов лауреатов на II Всерос-
сийской конференции «Экология 
и производство». 

Как отметил мэр Сергей Сере-
бренников, «Вручение диплома не 
означает, что экология в Братске 
стала идеальной. Это признание 
того, что муниципальная про-
грамма охраны окружающей сре-
ды прошла экспертную оценку на 
самом высоком уровне и призна-
на способной облегчить экологи-
ческую ситуацию в городе. Нам 
необходимо следить за тем, чтобы 
неукоснительно выполнялись все 

мероприятия, заложенные в про-
грамме».

Муниципальная целевая про-
грамма реализуется в рамках 
соглашений о сотрудничестве с 
филиалом Группы «Илим» алю-
миниевым заводом «РУСАЛ 
Братск» и заводом ферроспла-
вов. Основные цели программы 
– коренное улучшение экологи-
ческой обстановки, сохранение 
здоровья населения и выполне-
ние мероприятий, направленных 
на воспроизводство природной 
сферы. Общее финансирование 
программы составит более 9 
млрд рублей.
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  Разгар мирового кризиса    Кирилл – новый 

Патриарх Московский и всея Руси    Отменен режим 
контртеррористической операции в Чечне    Кризис 
моногородов. Путин в Пикалево    Спецзоны 
для игорных заведений    Катастрофа на Саяно-
Шушенской ГЭС (75 погибших)    Крушение поезда 
«Невский экспресс» (27 погибших)    Пожар в «Хромой 
лошади» (150 погибших)    Регулярные рейсы поезда 
«Сапсан» по маршруту Москва – Петербург  

  В Иркутской области разбился вертолет 
с губернатором Игорем Есиповским на борту
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Инвестиции 
в  перевооружение  
лесозаготовки

В конце февраля в Братск приш-
ли 28 новых тягачей Volvo с полу-
прицепами Doll. 

Всего филиал ООО «ИлимСиб-
Лес» в Братском районе получил 
166 единиц техники. В этом пе-
речне харвестеры, форвардеры, 
скиддеры, погрузчики, топливо-
заправщики, бульдозеры, грейде-
ры. В апреле поступили четыре со-
ртиментных погрузчика «Кесла», 
оборудованные на базе КамАЗа, а 
в первые летние месяцы – восемь 
хлыстовозов «Volvo».

 Для работы на новых автомо-
билях водители прошли специаль-
ное обучение.

С 1 января 2010 подразделе-
ния, занимающиеся заготовкой, 
доставкой древесины и стро-
ительством лесовозных дорог, 
объединят в единое предприятие 
– филиал Группы «Илим» в Брат-
ском районе.  

Реорганизация 
лесозаготовок

Новая  техника
для  леса

Делегация в главе с председа-
телем Совета директоров 
компании Захаром Смуш-

киным и генеральным директо-
ром Полом Хербертом  посетила 
предприятия Группы «Илим» в 
Братске и Усть-Илимске. Основ-
ная цель поездки – оценить на 
месте потенциал сибирских ком-
бинатов и готовность выполнять 
задачи, которые предполагается 
сформулировать в откорректи-
рованном в связи с кризисом биз-
нес-плане Группы «Илим». В ходе 
визита руководители посетили 
производства комбината.  Пол 
Херберт поделился своими впе-
чатлениями.

– Полтора года назад брат-
ский филиал был выбран в каче-
стве площадки для реализации 

Совет директоров 
оценил братский 
потенциал 
С 15 по 18 июля в Сибири состоялось выездное заседание 
Совета директоров Группы «Илим»

значительных инвестиционных 
проектов: строительство нового 
СРК и новой линии производства 
целлюлозы. Когда начался финан-
совый кризис, нам, к сожалению, 
пришлось остановить эти проек-
ты. Но мы по-прежнему считаем, 
что инвестиции, которые мы на-
метили для Братска, оправданны, 
хотя экономический кризис еще не 
закончился. Об этом и будем до-
кладывать на Совете директоров 
в сентябре. 

Братский филиал продемон-
стрировал очень важную вещь: 
комбинат может работать и вы-
живать в самых трудных экономи-
ческих условиях.  Подразделения, 
цеха, которые мы посетили, нахо-
дятся в хорошем состоянии, хоро-
шо эксплуатируются и работают. 
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Владимир Батищев, занима-
ющий должность директора по 
производству и инвестициям БЕ 
«Восток», переведен в Сибирь для 
повышения эффективности и уси-
ления оптимизационных процес-
сов. 

Согласно прошедшим струк-
турным изменениям и приказу по 
компании, он будет осуществлять 
непосредственное управление фи-
лиалами Группы «Илим» в Братске 
и Усть-Илимске.  Постоянное ра-
бочее место Владимира Батищева 
будет находиться в братском фи-
лиале. При этом ситуация в Усть-
Илимске также будет находиться 
под его постоянным контролем.

Направлен
на  усиление

Главный по техническим 
вопросам
Андрей Залужский – главный механик технической 
дирекции филиала Группы «Илим» в Братске

Аварийная ситуация, рекон-
струкция или ключевые 
ремонтные работы – за все 

отвечает главный специалист по 
техническим вопросам Андрей 
Залужский. 

В сложной ситуации безоши-

бочно определит пути решения 
проблемы, он живет комбинатом 
и знает все о его работе, отзы-
ваются о нем коллеги. Уважают 
Андрея Залужского и за его чело-
веческие качества. В 2009-м он от-
метил свое пятидесятилетие. 

На очистных сооружениях 
провели масштабный ремонт 
усреднителя второй очереди 

биологической очистки. Это один 
из основных проектов программы 
по ремонту оборудования этого 
года. На работы было направлено 
5,2 млн рублей. Суть работ заключа-
ется в полной замене старых труб из 

В конце 2009 года Группа «Илим» установила новый рекорд поставок 
целлюлозы и картона в Китай: по состоянию на 25 декабря филиалы в 
Братске и Усть-Илимске отгрузили китайским партнерам более 1 мил-
лиона тонн продукции. Также братский филиал Группы «Илим» отгру-
зил первую партию FSC сертифицированной целлюлозы: продукция 
отправлена в Китай.

В  «Илиме»   – 
«Революция»

Новый образовательный про-
ект «Охрана труда и эколо-
гия – Революция» старто-

вал в августе. В течение месяца на 
предприятиях компании прошел 
ряд интерактивных сессий.

Главная их цель – привлечение 
внимания работников к вопросам 
охраны труда и экологии. Проект 
рассчитан на менеджеров средне-
го звена. Задачи «Революции» – 
снизить показатели смертности на 
производстве до нуля, изменить 
отношение работников к вопро-
сам охраны труда. 

– В этом году все предприятия 
увеличили бюджет на технику 
безопасности, были закуплены 
первоклассные СИЗ. Не меньшее 
внимание уделено обеспечению 
промышленной безопасности и 
безопасности рабочих мест. Но 
надо изменить сознание работни-
ка так, чтобы он не воспринимал, 
например, просьбу пристегнуться 
ремнями безопасности как личное 
оскорбление. Главная цель – сни-
жение количества несчастных слу-
чаев. В этом направлении в Сиби-
ри предприняты уже достаточно 
серьезные шаги, результаты уже 
есть. Но, к сожалению, смертель-
ные несчастные случаи продол-
жают происходить. Результатом 
этого проекта должен стать такой 
образ мысли: если я не уверен в 
безопасности своих действий для 
себя и для коллег, то я тогда ника-
ких действий предпринимать не 
буду.  Наша главная общая задача 
– чтобы все наши работники до-
мой приходили целыми и невре-
димыми, – подчеркнул директор 
по производству и инвестициям 
бизнес-единицы «Илим Восток» 
Владимир Батищев.

С  прицелом  
на  экологический  эффект

Миллион  для  Китая

Мировой  кризис  отодвинул  
начало  инвестпроекта

Представители  «ИлимСибЛеса» 
стали  чемпионами

черного металла полиэтиленовыми, 
более легкими и надежными. Гаран-
тия новых  труб – 25 лет. 

Реализация проекта обеспечи-
вает значительное сокращение 
хлороформа в стоках. По расчетам 
специалистов, эффект снижения 
по хлороформу составил почти 
60%

Загрузка предприятия уменьшилась примерно на 30%, а инвести-
ционная программа на 2009 год секвестрирована почти в пять раз. На 
комбинате проходила и оптимизация затрат. Сдвинуты сроки стро-
ительства «Большого Братска». Тем не менее в декабре началась под-
готовка предпроектной документации по инвестпроектам филиала в 
Братске. 

Владимир Батищев

Более 130 работников лесозаготовительных предприятий Сибири 
приняли участие в 10-х областных профессиональных соревно-
ваниях вальщиков леса «Лесоруб-2009», прошедших в Вихоревке. 

Группу «Илим» представили операторы форвардеров и харвестеров 
(«ИлимСибЛес» в Братске и Усть-Илимске), вальщики леса из ООО 
«УЛиЛ». «Илимсиблесовцы» – операторы лесозаготовительной техники 
John Dееrе – стали чемпионами.

2009

Утверждена программа управ-
ления рисками, главный акцент 
которой – снижение норм потре-
бления. Реализация программы 
позволила  сэкономить ресурсы – 
сырье, химикаты, энергоресурсы 
– почти на 9,5 млн долларов. А в 
целом это дало возможность вы-
стоять в условиях кризиса.

Задача  –  выстоять
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 В цехе каустизации и регенера-
ции извести провели реконструк-
цию вакуум-фильтра БЛН-40 №4 
на загрузке шлама и запустили но-
вую схему подачи извести от ИРП 
второй очереди на бункера извести 
второй очереди. Эти мероприятия 
позволили существенно сократить 
затраты на топливо, энергию и ре-
монт оборудования. 

 На производстве щепы пущен 
в эксплуатацию новый узел приема 
и подачи щепы. В рамках проекта 
была проведена реконструкция 
приемного устройства на закры-
том складе коры и щепы №1.

 Лаборатория ЦП-2 пополни-
лась прибором Эльмендорфа для 
определения сопротивления бума-
ги раздиранию. Новое оборудова-
ние также поступило в лаборато-
рию картонного потока ЦП-1 и в 
группу готовой продукции. 

 19 сотрудников Братского 
филиала ООО «СПАСС» повыси-
ли квалификацию по программе 
«Пожарная безопасность» в Вос-
точно-Сибирском институте МВД 
России. Обучение проводилось в 
Братске. 

 Технический парк ООО 
«Предприятие железнодорожного 
транспорта» пополнился новым 
тепловозом  ТЭМ-18, изготовле-
ние которого выполнялось с уче-
том пожеланий ПЖТ.

 На промплощадке братского 
филиала Группы «Илим» откры-
лось новое здание КПП.

 На второй срок мэром города 
избран Сергей Серебренников. Го-
родскую думу пятого созыва воз-
главил Константин Климов.

 В Братске впервые прошел 
Всероссийский турнир по спор-
тивной акробатике «Звезды Бай-
кала».

Что запомним
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В рамках экологической про-
граммы группы «Илим» для 
Братска было закуплено 25 

миллионов икринок байкальского 
омуля. Ценный живой груз стои-
мостью 3 миллиона рублей при-
был в город из Большереченского 
рыбозавода. 

На праздник, который про-
шел в Петербурге, собра-
лись лучшие игроки компа-

нии – как в спорте, так и в работе. 
Центром праздника стали спор-
тивные соревнования, в частности 
уже ставший традиционным тур-
нир по мини-футболу. В турнире 
приняли участие команды «Илим 
Восток», «Илим Запад» и «Илим 
Центр». Чемпионский титул вновь 
завоевала команда «Запада».

Серебряными призерами ста-
ли футболисты «Илим Центра», 
бронзу увезла в Сибирь коман-
да «Илим Восток». В других ви-
дах спорта ситуация сложилась 
противоположная – первенство 
по стритболу захватили игроки 
из Братска, в волейболе победила 
сборная Братска и Усть-Илимска. 

В троеборье лучшей оказалась 
команда «Финтранса».

Важной частью торжествен-

Пол Херберт вручает диплом старшему мастеру сушильного цеха ЦП-2 Олегу Пенчуку

Свой день рождения Группа «Илим» отметила большим 
спортивным праздником – Илимпиадой во всех городах 
присутствия: Братске, Коряжме, Усть-Илимске и Петербурге

Лучшие в спорте – 
лучшие в работе

ных мероприятий Илимпиады 
стало награждение лучших со-
трудников компании. Генераль-
ный директор Пол Херберт лич-
но поздравил и поблагодарил 
«илимпийцев» за отличную ра-
боту. В числе лучших – братчане: 
старший мастер сушильного цеха 
ЦП-2 Олег Пенчук, старший ма-
стер смены производства щепы 
Дмитрий Раев и начальник цеха 
централизованного ремонта ТЭС 
Сергей Дементьев.   

В Братске Илимпийские игры 
прошли на центральной площади 
города. Участниками праздника 
стали не только работники Группы 
«Илим». Поддержать лесохимиков 
на центральную площадь пришли 
жители и гости города. Коллекти-
вы восьми спортивных федера-
ций с готовностью откликнулись 
на приглашение принять участие 
в Илимпиаде. 

Живой подарок 
для Братского моря

Более 10 дней продолжался 
пожар на городской свалке. 
Причиной стало возгорание 

на полигоне твердых бытовых от-
ходов «Чистый город». Оно про-
изошло на глубине 8 метров из-за 
естественных процессов гниения 
мусора. Первые принятые меры 
по тушению возгорания не при-

Будущих маленьких рыбок за-
пеленали во влажные салфетки и 
везли в специальных контейнерах 
в термобудке. Пару недель икрин-
ки провели в специальных бас-
сейнах, после чего отправились 
в естественные воды Братского 
моря.

несли результатов. В итоге свал-
ка горела больше 10 дней, после 
чего пожар был потушен. По сло-
вам специалистов, это не оказало 
ощутимого влияния на состояние 
атмосферного воздуха. Высокая 
концентрация вредных веществ 
была зафиксирована только в рай-
оне полигона.

Пожар  на  городском  полигоне 
бытовых  отходов

В братском филиале Группы 
«Илим» принято новое Положе-
ние по оплате труда. В августе 
работники получили зарплату с 
учетом бонуса за перевыполнение 
производственного плана. Новая 
система построена на тех же по-
казателях, что и прежняя – выпол-
нение и перевыполнение плана по 
выпуску продукции, соблюдение 
требований оплаты труда. Един-
ственное новшество – показатель 
по экономии затрат. 

Новая  система
премирования

Миллионы  –
на  добрые  дела

FSC  –  один
на  всех

Почти 27 млн  рублей направле-
но Группой «Илим» на реализацию 
социальных благотворительных 
программ в Братске. В числе благо-
получателей – Падунский детский 
дом, ветераны БЛПК. На средства 
компании  проведен ремонт в ГБ-5 
и построены культурно-просвети-
тельский центр и Дом культуры в 
поселке Озерный, проведена ре-
конструкция дома-интерната для 
детей в поселке Осиновка. 

Групповой сертификат FSC на 
цепочку поставок и контролиру-
емую древесину первой в России 
получила Группа «Илим». Дей-
ствие сертификата распростра-
няется на три принадлежащие 
компании крупные целлюлозные 
производства: в Коряжме, Братске 
и Усть-Илимске, производящие 
различные группы продукции: 
целлюлозу, бумагу и картон.
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Старт 
«Большого  
Братска»

7 апреля Совет директоров ОАО «Группа «Илим» принял единогласное решение о реализации проекта по строительству нового целлюлозного завода в Братске

Захар Смушкин, 
председатель 
Совета директоров 
Группы «Илим»:

Массимо Пачеко, 
президент International 
Paper в Европе, на Ближнем 
Востоке и в Африке:

Мы приступаем к новому 
проекту, который по объему 

инвестиций является одним 
из крупнейших в российской 
ЦБП. Это будет первый 
новый целлюлозный завод 
в России за последние 30 лет. 
Реализация проекта 
значительно повысит 
конкурентоспособность 
компании в частности
и российской ЦБП в целом»

Стратегические инвестиции 
в Братск подтверждают 

те обязательства, которые 
International Paper приняла 
на себя в отношении своей 
деятельности в России, 
и упрочат наши позиции 
как поставщика на китайский 
рынок»
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Дорогие друзья! С большой 
гордостью сообщаю вам, что 
Совет директоров нашей 

компании утвердил проект стро-
ительства нового целлюлозного 
завода в Братске. 

Не так много времени прошло 
с тех пор, когда из-за глобально-
го финансового кризиса нам при-
шлось приостановить работу над 
крупными инвестиционными 
проектами. Благодаря нашим со-
вместным усилиям и успешной 
реализации антикризисных мер 
сегодня мы готовы и можем про-
должать развитие.

В ближайшие два года мы инве-
стируем около 700 млн долларов в 
развитие братского филиала и ре-
ализуем один из самых крупных 
инвестпроектов в ЦБП России за 
последние 30 лет. 

Реализация первой части про-
екта – установка нового содореге-
нерационного котла – уже начина-
ется. Он начнет работать осенью 

Братский  комбинат  станет  
одним из  самых  современных  
целлюлозных производств  в  мире

Пол Херберт, генеральный директор Группы «Илим»:

2011 года. Второй этап – строи-
тельство новой производствен-
ной линии для варки, промывки, 
отбеливания и сушки целлюлозы – 
стартует в конце 2010 года. Новый 
целлюлозный завод начнет работу 
во второй половине 2012 года.

После того, как проект будет 
завершен, Братский комбинат ста-
нет одним из самых современных 
целлюлозных производств в мире. 
Это повысит конкурентоспособ-
ность всей Группы «Илим» и соз-
даст новые возможности для раз-
вития компании и ее сотрудников. 

Реализация столь масштабного 
проекта потребует от нас напря-
женной работы. Для достижения 
цели мы должны будем приложить 
все наши ресурсы и весь опыт. Я 
убежден: вместе мы сможем ре-
шить стоящие перед нами слож-
ные задачи и достичь успеха.

(Обращение генерального 
директора к коллективу 

компании)
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Компания Metso – основной 
поставщик технологий и обору-
дования для нового производства 
хвойной сульфатной целлюлозы. В 
состав оборудования, поставляе-
мого Metso, также входили новый 
современный содорегенераци-
онный котел и оборудование для 
модернизации выпарной станции. 
Группа «Илим» планировала уста-
новить на всех производственных 
участках систему автоматизации 
DNA CR компании Metso. В объ-
ем поставки Metso также войдут 
поточные анализаторы, датчики 
и специальное оборудование для 
контроля качества и технических 
свойств полотна. Кроме этого ком-
пания продолжала вести перегово-
ры с лидирующими мировыми по-
ставщиками оборудования в рамках 
реализации братского проекта. 

Авторские проекты четырех ра-
ботников филиала Группы «Илим» 
в Братске удостоены памятного 
знака «За особый вклад в охрану 
окружающей среды». Награду по-
лучили начальник ЦП-1 Василий 
Басов, технолог отбельного отдела 
корда Валерий Пурясев, началь-
ник ЦП-2 Олег Тихонов и его за-
меститель Олег Магера. 

Реализация отмеченных про-
ектов позволила сократить общий 
расход на ЦП-1 свежей воды с 58 
до 48 кубометров на тонну целлю-
лозы и сэкономить пар. Монтаж 
системы охлаждения белого щело-
ка перед подачей на орошение дур-
нопахнущих газов полностью ис-
ключил на ЦП-2 сброс сернистых 
соединений в канализацию. Благо-
даря еще одному проекту загряз-
няющие вещества перестали по-
падать во внешний коллектор, их 
сброс из варочно-промывного от-
дела сократился в два раза, умень-
шились потери балансовой щелочи 
в производстве целлюлозы. Новая 
схема установки для первичного 
сортирования целлюлозной массы 
снизила на 0,15% безвозвратные 
потери волокна, на 40 мг/л – кон-
центрацию взвешенных веществ.  

К осени были заключены кон-
тракты на проектирование, изго-
товление,  поставку оборудования, 
развернута инженерно-изыска-
тельная деятельность, организо-
ваны склады для хранения ма-
териалов и стартовало обучение 
персонала. К этому времени на 
промплощадку уже поступил па-
ровой барабан. Этот основной 
узел котла «добирался» по желез-
ной дороге почти три недели на 
специально оборудованной плат-
форме. Для его погрузки на пло-
щадку использовали уникальный 
железнодорожный кран высокой 
грузоподъемности. Барабан весил 
около 90 тонн.

Выбрали 
поставщика 
оборудования

За  особый  вклад 
в  экологию

Первые 
поставки

За эти годы эффективность 
предприятия выросла в разы. 
На 30-40 процентов увели-

чились объемы выпускаемой про-
дукции. Существенно снизились 
затраты. 

Между тем в 1995 году, когда 
Олег Алексеевич вызвался воз-
главить ЦП-2, ситуация была кри-
тическая: из-за развала леспром-
хозов сырье не поступало, завод 
работал в рваном режиме, а зимой 
и вовсе останавливался. На пред-
приятии процветала кража цвет-
ного металла. Работников было 
много, зарплату они не получали. 

В таких условиях сохранить кол-
лектив и оборудование казалось 
невозможным. 

Нерентабельное производство 
грозились закрыть, а Тихонов не 
уставал убеждать руководство 
Братского ЛПК, что ради будуще-
го комбината и города необходимо 
восстановить целлюлозную ли-
нию, тем более что инфраструк-
тура для этого имеется. 

Борьба за выживание длилась 
два года. Каждый месяц директор 
устраивал «походы за зарплатой» 
и терпеливо объяснял вышесто-
ящим руководителям, что надо 
хотя бы начислять людям зар-
плату. «Работники должны знать, 
что завтра вновь будут востре-
бованными, только тогда можно 
сохранить коллектив. Не будет 
коллектива – ничего не будет», – 
доказывал Олег Тихонов.  

Настойчивость помогла ему 
сохранить целлюлозный завод 
от закрытия. В 1999 году ситуа-
ция начала стабилизироваться, 
предприятие стало подниматься 
на ноги. Более того, по указанию 
Олега Алексеевича работники по-
степенно готовили территорию, 
чтобы однажды запустить здесь 
новую линию. Все эти годы Тихо-
нов верил и ждал, что наступит 
время, когда к руководству ком-
плексом придут люди, понимаю-
щие, что без обновления у Брат-
ского ЛПК нет будущего. 

Глава второго потока
За 46 лет трудовой биографии Олег Тихонов работал 
в разных отраслях: на стройке, в энергетике, в лесохимии. 
Встречался с легендарными людьми. Был свидетелем 
неординарных событий. В декабре 2010-го исполнилось 
15 лет, как Олег Тихонов возглавляет целлюлозное 
производство №2
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Заместитель начальника ЦП-2 Олег Магера 
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Жители Братска на обще-
ственных слушаниях 
одобрили предложенный 

Группой «Илим» проект модерни-
зации целлюлозного завода мощ-
ностью 720 тыс. тонн хвойной цел-
люлозы в год, строительство новой 
хвойной линии по производству 
беленой хвойной целлюлозы с но-
вым пресспатом, строительство 
нового содорегенерационного 
котла. 

Выслушав Владимира Соко-
ловского и задав ему все интере-

Братчане  проект  одобрили

Руководителем  
проекта
назначен  
Ежи  Маевски

Директором 
филиала 
назначен 
Лев  Хейккинен

сующие вопросы, представители 
власти и общественности в итоге 
проголосовали за модернизацию. 

Для более полного и откры-
того диалога с братчанами по 
вопросам реализации проекта 
«Большой Братск», строитель-
ства нового производства в Груп-
пе «Илим» создан Общественный 
консультативный совет, в состав 
которого вошли представители 
общественности Братска, вете-
раны БЛПК, депутаты городской 
думы.

Ежи Маевски родился в г. Квид-
зын. В 1979 году окончил Техни-
ческий университет Гданьска. 
Деятельность начал в 1979 году 
на ЦБК в Квидзыне, который 
возглавил в 1997 году. Ежи Маев-
ски работал директором по про-
изводству в европейском офисе 
International Paper. В декабре 2008 
переехал в г. Краков, где совмещал 
должность президента компании 
IP Polska и директора по цепочке 
поставок и клиентским сервисам 
компании IP Europe.
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Лев Хейккинен родился в 
Карелии. В 1975 году окончил 
школу на Украине. Окончил Ле-
нинградскую лесотехническую 
академию. В 2004 году приглашен 
в «Илим Палп» на Братский ком-
бинат на должность техническо-
го директора. Позже был назна-
чен заместителем генерального 
директора ОАО «Целлюлозно-
картонный комбинат» по про-
изводству, первым заместите-
лем директора филиала Группы 
«Илим» в Братске.
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 Группа «Илим» совместно с 
университетом растительных по-
лимеров разрабатывает уникаль-
ный проект, нацеленный на полу-
чение целлюлозы из лиственницы. 
Также в работе над проектом при-
нимают участие сотрудники Сиб-
НИИ ЦБП.

 В Группе «Илим» учреждена 
экологическая награда – Памят-
ный знак «За особый вклад в ох-
рану окружающей среды».

 С 1 декабря 2010 года в Брат-
ске и Усть-Илимске начал свою ра-
боту Единый центр обслуживания 
– Кадры (коротко – ЕЦО-Кадры).

 В Братском филиале Группы 
«Илим» завершилось обучение по 
корпоративной программе «Эф-
фективный лидер». 

 Для водителей, которых при-
влекают к работам и оказанию ус-
луг на объектах братского фили-
ала Группы «Илим», разработаны 
специальные правила. 

 В рамках реализации про-
граммы природоохранных мер 
филиала Группы «Илим» в Братске 
в Братское водохранилище выпу-
стили 4 млн мальков речной пе-
ляди, привезенной из Тюменской 
области. 

 Летом в санаториях Братска и 
на Черном море побывал 181 ребе-
нок, чьи родители работают на ком-
бинате. На детские путевки было 
выделено более 2,8 млн рублей.

 На лесозаготовительных 
участках филиала Группы «Илим» 
в Братском районе приступили к 
работе  пожарные и лесохозяй-
ственные тракторы. На их приоб-
ретение затрачено около 18 млн 
рублей. 

 На картонном производстве  
внедрена дополнительная очистка 
целлюлозного полотна.

Что запомним

От Братска ими стали Вячеслав 
Горелов, начальник цеха выгрузки 
и переработки древесины филиала 
Группы «Илим» в Братском рай-
оне, Владимир Зайцев, механик 
службы АСУ ТЭС ПА, Ирина Не-

«Илимпийцы»-2010
Илимпиада стала любимым спортивным праздником горожан

В Санкт-Петербурге на праздновании Дня компании 
генеральный директор Группы «Илим» Пол Херберт 
наградил лучших сотрудников компании – «илимпийцев»

красова, аппаратчик перегонки ле-
сохимического цеха производства 
химикатов и лесохимии, Евгений 
Фадеев, машинист пресспата су-
шильного цеха целлюлозного про-
изводства №1.

В начале года избранный осе-
нью 2009 года на второй срок мэ-
ром города Сергей Серебренников 
досрочно сложил свои полномо-
чия в связи с переходом на работу 
в администрацию Иркутска. По 
итогам майских выборов, которые 
прошли в Братске, мэром города 
стал Александр Серов.

Серебренникова 
пригласили   
в  Иркутск

Братчан  пересчитали

В  «Илим-Гаранте»
появился
«Восточный»

В филиале Группы «Илим» в Братске трудится 167 
многодетных родителей. В восьми семьях оба родителя 
работают в подразделениях комбината. Это семьи 
Грамотиных, Коноховых, Корчиго, Костроминых, 
Крятченко, Пляскиных, Раевых и Хореевых

СемьЯ Волковых
В 2010 году изменилась струк-

тура благотворительного фонда 
«Илим-Гарант». На базе Братского 
и Усть-Илимского филиалов фонда 
организован единый филиал «Вос-
точный» (с офисами в Братске и 
Усть-Илимске). Он охватит своей 
деятельностью Иркутскую область 
и отдельные регионы Красноярско-
го края. Филиал «Восточный» воз-
главила Людмила Бажанова.

20102010
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Знакомство Ольги и Юрия 
Волковых произошло на дис-
котеке в Братском индустри-

альном институте, студентами ко-
торого они были. 

Через две недели знакомства 
Юрий заявил Ольге: «Ты станешь 
моей женой, и у нас будет пятеро 
детей». Они поженились через де-
вять месяцев, а еще через девять в 
семье Волковых на свет появилась 
Настя. Ольга продолжала учебу, а 
муж помогал во всем. Юрий после 
окончания института устроился 
на работу – занимался строитель-
ными работами, но недолго. Ког-
да на БЛПК появилась вакансия, 
ушел на комплекс.

В 1993 году устроился инжене-

ром в отдел сбыта. Через год пере-
шел на второй целлюлозный завод 
инженером в отдел главного ме-
ханика. Позже работал мастером 
по ремонту, ведущим инженером 
смены, а в 2008 году был назначен  
начальником варочно-промывно-
го цеха производства лиственной 
целлюлозы.

А Ольга окончила аспиранту-
ру, преподает в Братском госуни-
верситете. Материнство не сдер-
живает, а наоборот – стимулирует 
к росту и помогает правильно 
планировать время, все успевать, 
считает мама пятерых детей. По-
сле Насти у Ольги и Юрия ро-
дились Валера, Алеся, Алексей и 
Виктория.

После первой переписи 2002-
го население Иркутской области 
уменьшилось больше чем на сто 
пятьдесят тысяч человек. Исчезли с 
карты почти 40 деревень и сел. Все-
го, по данным переписи, в Иркут-
ской области в 2010 году официаль-
но проживали около 2,5 миллиона 
человек. Почти 100% из них на-
зывали себя русскими. Лишь доля 

процента приходилась на бурят, 
украинцев и татар. Самым моло-
дым городом области по возрасту 
его населения статистики назвали 
Бодайбо, а самым старым – Бай-
кальск. В Братске средний возраст 
жителей – 38 лет. Население Брат-
ска в 2010 году составляло 246 319 
человек, что почти на пять тысяч 
меньше, чем в 2009-м. 

Прошла вторая Всероссийская перепись населения. 
Был составлен портрет среднестатистического жителя 
Иркутской области

В канун новогодних праздни-
ков импровизированная телеви-
зионная студия корпоративного 
проекта «Илим-ТВ» работала на 
братской промплощадке. В течение 
двух дней работники филиалов в 
Братске и Братском районе с удо-
вольствием поздравляли питерцев, 
коряжемцев и устьилимцев. Для 
прямого эфира юрист Светлана 
Явкина, эколог Евгения Согина и 
ведущий инженер по ОТ Татьяна 
Морозова с сынишкой Даней не 
только отрепетировали поздравле-
ние, но и выступили в роли симво-
лов наступающего года – кроликов.

В  эфире  «Илим-ТВ»

1 0  ю н ы х  б рАт ч А н  уд о с т о е н ы  с т и п е н д и и  г у б е р н Ат о рА  и р к у т с к о й  о б л А с т и
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  В России вступил в силу Закон «О полиции»  
  Землетрясение в Японии. На АЭС «Фукусима-1» 

уровень радиации превысил норму в 20 раз  
  Под Петрозаводском разбился пассажирский 

самолет Ту-134 (погибли 47 человек)    На Волге затонул 
теплоход «Булгария» (погибли 122 человека)  

  В Лондоне открыт памятник Юрию Гагарину  
  Теракты в Норвегии

Будни  «Большого 
Братска»

2
0

11
11 марта получено 
положительное 

заключение 
Главной государственной 
экспертизы на проведение 
модернизации комбината 
в Братске

26 марта администрация 
Братска выдала 

Группе «Илим» разрешение 
на строительство первой очереди 
целлюлозного производства. 
Это ознаменовало начало этапа 
активного строительства

На новом ДПЦ ведутся ра-
боты по установке каркаса, 
установлен окорочный ба-

рабан. Доставлен новый короот-
жимной пресс весом 65 тонн и сто-
имостью в 1,5 миллиона долларов. 

Подготовлен каркас для нового 
варочного цеха, построен фунда-
мент для будущей галереи пода-
чи щепы в котел новой хвойной 
линии. В лесном порту строится 
фундамент для новой раскряже-
вочной линии. 

Началась реконструкция вы-
парной станции, в частности 
строительство электрофильтров 
дымовой трубы. 

Под будущие объемы «ББ» на 
складе готовой продукции ЦП-2 
началась реконструкция.

В рамках строительства эколо-
гических объектов за три месяца 

Работа 
идет повсеместно
В течение года были практически завершены работы 
по строительству и монтажу нового СРК-14, возведением 
которого занялись в первую очередь

на месте котлована возник фло-
татор. Проектом предусмотрено 
строительство цеха механическо-
го обезвоживания остатков сточ-
ных вод и установка локальной 
очистки сточных вод. 

Начался монтаж оборудования 
кислородной станции. Почти за-
вершено устройство фундаментов 
для пресспата. 

Развернулось строительство 
дополнительных железнодорож-
ных магистралей. 

В течение года на стройпло-
щадке «ББ» работают около 1200 
строителей из 122 подрядных ор-
ганизаций.

В конце года руководители ком-
пании посетили братскую пром-
пощадку и отметили прогресс 
в строительстве всех объектов 
«Большого Братска».

н А  п р и р о д о о х рА н н ы е  м е р о п р и я т и я  г р у п п ы  « и л и м »  н А п рА в л е н о  о к о л о  6 0  м л н  р у б л е й г р у п п А  « и л и м »  у в е л и ч и л А  о б ъ е м ы  с о ц и А л ь н о й  п о м о щ и  д л я  б рАт с к А  –  д о  1 0 0  м л н  р у б л е й

Вот уже года полтора, 
как в нашем городе можно 

услышать это название – 
«Большой Братск». 
И возможно, только из-за того, 
что оно всё время на слуху 
и все уже привыкли, создаётся 
впечатление, словно ничего 
особенного не происходит.

И только здесь, 
непосредственно на самой 
строительной площадке, можно 
оценить масштаб этой большой 
стройки. Без преувеличения – 
стройка грандиозная! Как когда-
то в легендарные годы»

Эдуард Авдошкин, 
старший энергетик 
варочно-отбельного 
и сушильного цехов 
лиственного потока:
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Не зная, что кроется за эти-
ми буквами, но и не желая 
показать свою неосведом-

ленность, он уверенно ответил: 
«Конечно, на ХТ». Оказалось, что 
это – химико-технологическая 
специализация. Когда пришел на 
первую лекцию и увидел, что из 
75 студентов всего восемь парней, 
ужаснулся: «Куда я попал?», но у 
деревенских ребят, а  Василий Ба-
сов родился в небольшом поселке 
Амурской области, не принято от-
ступать. Пришлось учиться. 

В Братск распределился осоз-
нанно. Шел 1974 год, в воздухе 
еще витала романтика легендар-
ной комсомольской стройки на 
Ангаре. Поэтому выпускник Ба-
сов вместе с молодой женой, своей 
однокурсницей, не задумываясь, 
принял предложение работать на 
БЛПК. 

Трудовую биографию начал с 
ЦЗ-1. Дипломную работу молодой 
специалист готовил по отбелке, 
поэтому руководство и приняло 
решение направить его в отбель-
ный цех сначала стажером, а через 
месяц мастером смены. Это было 
непростое время: вокруг продол-
жалось строительство, квалифи-
цированных рабочих перебра-

Настоящий 
директор 
Василий Басов
Начальник целлюлозного производства №1 
Василий Басов лесохимиком стал случайно. 
При поступлении в Хабаровский политехнический 
институт в приемной комиссии его спросили: 
«Ты на ХТ или на МА?»

сывали на освоение мощностей 
второго целлюлозного завода. Лю-
дей не хватало. Напряжение было 
невероятное. 

Иногда охватывало отчаяние. 
В такие минуты выручала люби-
мая поговорка отца: «Глаза боят-
ся – руки делают». Так себе гово-
рил Василий и вновь бросался в 
бой с ежедневными трудностями. 
Спустя год Басова поставили де-
журным инженером завода. По-
том была работа  на картонодела-
тельной машине, служба в армии 
и снова отбельное производство. 
В 1986 году 32-летний Басов воз-
главил целлюлозный завод. 

Позже молодому руководите-
лю предлагали переехать в Под-
московье, занять должность глав-
ного инженера ЦБК, пообещав 
при этом московскую прописку. 
Но Василий Михайлович не по-
ехал. 

В начале 90-х пробовал себя на 
другом поприще, но жить долго 
вне комплекса не смог и в 1994 
году вновь вернулся на свой цел-
люлозный завод. Сначала началь-
ником цеха, а через три года опять 
занял директорское кресло. С того 
времени и до 2013 бессменно ру-
ководил предприятием.

– Светлым пятном в этой по-
ездке стало посещение филиала 
Группы «Илим». Побывав в цехах, 
я убедился, что, в отличие от мно-
гих других предприятий, на ле-
сопромышленном комплексе все 
поддерживается в хорошем состо-
янии, не было ни одной серьез-
ной аварии. То есть нынешний 
владелец квалифицировано под-
ходит к эксплуатации предпри-
ятия. И меня, человека, который 
руководил строительством ЛПК, 
безусловно, это радует. Объекты 
лесохимии весьма тяжелые как 
для эксплуатационников, так и 
для строителей, что обусловлено 

применением сложнейших техно-
логий и присутствием химических 
процессов. Возможно, поэтому за 
десять лет от начала строительства 
в 1958 году и до введения первых 
мощностей в 1967 году в управле-
нии строительством БЛПК сме-
нилось 12 начальников и главных 
инженеров стройки.  

Меня поразила технологич-
ность принятых решений. Во всех 
узлах – от подачи древесины до 
выдачи продукции – используется 
новейшая технология, в основе ко-
торой заложен принцип наиболь-
шей целесообразности при малых 
затратах. 

Меня поразила 
технологичность 
решений

Анатолий Закопырин:

Заслуженный строитель, сдавший в своей жизни под ключ 
крупнейшие стройки Сибири, руководитель управления 
строительства БЛПК с 1970 по 1978 год Анатолий Закопырин 
во время одного из нечастых визитов в Братск посетил 
строительную площадку «Большого Братска» и заглянул 
в цеха, построенные им в далекие 60-70 годы

Василий Басов

д и р е к т о р о м  ф и л и А л А  г р у п п ы  « и л и м »  в  б рАт с к о м  рА й о н е  н А з н А ч е н  ю р и й  п о п о в А в т о п А р к  ф и л и А л А  п о п о л н и л с я  н о в ы м и  л е с о в о з А м и  « и в е к о »  и  б у л ь д о з е рА м и  « л и б х е р »

В соответствии с программой 
по улучшению бытовых усло-
вий работников филиала Группы 
«Илим» в Братске на ЦП-2 за-
вершилась реконструкция новых 
бытовых помещений. 22 июня 
руководство комбината приняло 
объект в эксплуатацию. Площадь 
помещений, которые занимают 
два этажа административно-бы-
тового корпуса, позволяет раз-
местить работников не только 
действующего производства, но и 
будущего хвойного потока.

Бытовые рассчитаны на 400 че-
ловек. При этом помещения, по-
строенные в прошлом году для 
коллектива ЦП-2 в блоке ТЭС-3, 
теперь займут сами работники 
станции.

– Директор филиала дал слово 
коллективу и сдержал его, – под-
черкнул Николай Козяев. – Стро-
ительство этого объекта обошлось 
комбинату недешево – в 32 млн ру-
блей – но оно того стоило.

– Эта программа включает так-
же реконструкцию помещений 
столовых и буфетов, – заметил 
директор филиала Лев Хейккинен. 
– Уже отремонтирована столовая 
на щепном производстве, ведутся 
работы в буфете ОКРИ, а в следу-
ющем году современная столовая 
откроется на ЦП-2. 

Новые  бытовки 
по  программе

Для недопущения нетрезвых 
работников на опасное производ-
ство в филиале Группы «Илим» в 
Братске приобретено 12 алкоте-
стеров, которыми оснастили ох-
ранников на КПП и проходных. 

На  работу  –  через 
алкотестер

С комбинатом связана почти вся семья Ирины Рыжовой. 
Дед, отец, мама, тетя, сестра – все в свое время работали 

или работают на предприятиях промплощадки. 
Вот такая династия, родоначальник которой – дед нашей 

героини Федор Седышев, еще в 1964-м пришел в столярно-
модельный цех БРМЗ, где и проработал всю жизнь. 

Он-то и привел старшую дочь Татьяну Веснину (тетю Ирины 
Рыжовой), которая больше чем за 40 лет на ВОС прошла 

путь от лаборанта до заместителя начальника цеха. 
В 1965 году на комбинат пришла мама Ирины, сначала 

в РМЗ, потом в РОЦ и, наконец, тоже на ВОС машинистом 
насосных установок. А следом и обе ее дочери.

Ирина начинала сразу после школы, в 1991 году, 
оператором на фильтрах, а уже во время работы 

заочно окончила институт. И на производстве прошла 
все технологические участки, дошла до мастера. 

В 2012 перешла на работу в службу по охране труда
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Что запомним

 Система менеджмента го-
родского филиала в области ка-
чества, охраны окружающей сре-
ды, профессионального здоровья 
и безопасности признана инте-
грированной и рекомендована к 
сертификации на соответствие 
требованиям международных 
стандартов ISO 9001:2008, ISO 
14001:2004, OHSAS:18001:2007.

 В промышленно-экологиче-
скую лабораторию (ПЭЛ) филиала 
Группы «Илим» в Братске посту-
пил новый газохроматограф. «Хро-
матэк – Кристалл 9000». Прибор 
предназначен для исследования 
органических примесей в стоках.

 В филиале Группы «Илим» в 
Братском районе Международный 
год леса отметили двукратным ро-
стом объема лесовосстановитель-
ных работ. В течение пяти месяцев, 
отведенных на эти цели, с мая по 
октябрь, специалистами филиала 
и подрядных организаций лесовос-
становление проведено на площади 
12 331 га, что в два раза превышает 
аналогичные показатели 2010 года.

 Газоспасатели службы ПБ и 
ЧС филиала помогли в ликвида-
ции аварии по разгерметизации 
цистерны с соляной кислотой, на-
ходившейся в составе поезда, дви-
гавшегося из Братска в Амурскую 
область.  

 «Большой Братск» показали 
журналистам федеральных, реги-
ональных и городских СМИ.

 На производстве щепы ввели 
в эксплуатацию новый ленточный 
конвейер.

 Почетного звания «Илимпи-
ец» удостоены содовщик КТЦ Ва-
дим Бардин, начальник цеха №4 
«Илимхимпрома» Андрей Углов, 
водитель лесовоза Николай Лома-
нов.

«Илим» построил 
27 городков для детей
Яркие разноцветные конструкции, в числе которых турники, 
лесенки, качели, горка, а также лавочки и урны, 
уже украсили один их дворов по улице Металлургов 
в начале этой недели.  До 20 ноября такие же детские городки 
появятся в каждом микрорайоне города

Более 8,5 млн рублей выделила 
на городки Группа «Илим». 
Инициатива в реализации 

данного проекта целиком и пол-
ностью исходила от депутатов 
городской думы. И даже куриру-
ет работы по установке малых и 
красивых форм во дворах города 
депутат Александр Сухих.

«Идея установить спортивные 
площадки во дворах Братска по-
явилась еще в 2009 году, когда был 
избран новый состав городской 
думы, – рассказывает он. – И с тех 
пор мы искали возможность во-
плотить ее в жизнь. В этом году 
она появилась, хотя и в преддве-
рии зимы. Но я уже пообщался с 
жителями 24 микрорайона, кото-
рые поблагодарили нас за то, что 
мы не стали откладывать установ-
ку городков до весны». 

Конструкции специально для 
Братска по типовому проекту в 
течение месяца изготавила крас-
ноярская компания «КСИЛ». Сжа-
тые сроки изготовления сказались 
на конечной стоимости городков 
– свыше 350 тысяч рублей за один 
комплект с учетом установки. 

«Сейчас мы устанавливаем пло-
щадки там, где живут самые ак-
тивные жители. Они обращались 
к нам с наказами, писали коллек-
тивные заявки, мы услышали их, 
и вот сегодня их пожелания ис-
полняются, – говорит Александр 
Сухих. – Поэтому мне хотелось 
бы обратиться к жителям Братска 
с просьбой быть более активными, 
напоминать о себе, в таком случае 
шансы на открытие нового спор-
тивного городка в вашем дворе по-
высятся в разы».

В середине февраля мэр Брат-
ска Александр Серов, избранный 
на досрочных выборах год назад, 
был задержан по подозрению в по-
лучении крупной взятки. В след-
ственном изоляторе он написал 
заявление об отставке. 

Исполняющий обязанности 
главы города стал депутат Алек-
сандр Туйков. Депутаты внесли из-
менения в Устав и ввели в Братске 
институт сити-менеджера, отме-
нив прямые выборы мэра. Отны-
не мэр города избирается из числа 
депутатов – им стал председатель 
думы Константин Климов, а си-
ти-менеджером назначили Елену 
Гольцварт.

В  Братске  
появился
сити-менеджер

Детским  садам  –  от  «Илима»
Долгожданный подарок горо-

жанам сделала Группа «Илим» к 
Новому году. Около 10 миллио-
нов рублей было направлено ком-
панией на ремонтно-восстанови-

тельные работы в детских садах в 
Правобережном округе, а именно 
в Заярском и Осиновке. И в по-
следние дни уходящего года эти 
сады распахнули свои двери.

Угарная осень-2011

В течение трех недель Братск и 
Братский район находились 
в плену удушливого смога. 

Городские власти своими силами 
целый месяц пытались справить-
ся с пожарами и задымлением. Но 
безуспешно – 29 сентября в городе 
ввели чрезвычайное положение. 
Были закрыты школы и детские 
сады, приостановлено производ-
ство на промышленных пред-
приятиях. Группа «Илим», БрАЗ, 
«Иркутскэнерго» и другие пред-
приятия оперативно направили 
людей и технику на тушение по-
жаров. Была усилена группировка 
МЧС, привлекались добровольцы 
из числа жителей города. 

Угарную осень-2011 братчане будут помнить долго. 
Все началось в 20-х числах сентября с небольших очагов 
возгорания в городских лесах. Очагов становилось 
с каждым днем больше

За мужество и самоотвержен-
ность в борьбе с пожарами 75 ра-
ботников филиала Группы «Илим» 
в Братске получили благодар-
ственные письма мэра города.

Работники филиала Группы 
«Илим» в Братском районе боро-
лись с пожарами в тайге. В сентя-
бре-начале октября произошел 21 
пожар на площади 1217 га. В тече-
ние первых семи дней полностью 
была приостановлена вывозка, а в 
некоторых участках – и заготов-
ка леса. Большая часть техники и 
персонала была занята на туше-
нии пожаров. Особенно серьез-
ные испытания выпали на долю 
УЛ «Тарма».

с о з д А н А  б рАт с к А я  е п А р х и я .  е е  в о з г л А в и л  е п и с к о м  б рАт с к и й  и  у с т ь - и л и м с к и й  м А к с и м и л и А н5 0  л е т  о т м е т и л А  о б ъ е д и н е н н А я  п е р в и ч н А я  п р о ф о р гА н и з А ц и я  б рАт с к о й  п р о м п л о щ А д к и

Группа «Илим» направила все 
имеющиеся ресурсы на борьбу с 
лесными пожарами. 

Директор филиала Группы 
«Илим» в Братском районе Юрий 
Попов отметил, что работники 
филиала работают на тушении 
пожаров в круглосуточном режи-
ме. «Люди не жалеют себя. Особая 
благодарность бульдозеристам 
участка «Тарма» Евгению До-
ценко и Александру Позднякову. 
Отличились в тушении пожаров 
работники участка «Багульник»:  
оператор скиддера Александр 
Романов и бульдозерист Амир 
Чавкин. Огромное спасибо за са-
моотверженность и высокий про-
фессионализм в организации ра-
бот техноруку участка «Имбей» 
Владимиру Брязгину».

Люди  не  жалели
себя,  защищая
лес
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  Владимир Путин возглавил страну в третий раз. 

Дмитрий Медведев – премьер-министр    Губернаторов 
снова будут выбирать    XXX летние Олимпийские 
игры в Лондоне    Наводнение в Краснодарском крае 
(погиб 171 человек). Объявлен траур    Вступление 
России в ВТО    СМИ начали указывать ограничение 
по возрасту для защиты детей    Началась техническая 
эксплуатация Богучанской ГЭС    В России начался 
естественный прирост населения    Грузия ввела 
в одностороннем порядке безвизовый режим 
для граждан России.

н А ч А л А с ь  п о д г о т о в к А  п е р с о н А л А  д л я  н о в о г о  ц е л л ю л о з н о г о  з А в о д А т рА н с п о р т н о м у  п р е д п р и я т и ю  б рАт с к о г о  л п к  « с п е ц А в т о т рА н с »  и с п о л н и л о с ь  5 0  л е т

Символическое  
бревно  
для  нового  цеха

В  Братске 
собрались 
два  совета 
директоров

Председатель Совета директоров Группы «Илим» Захар Смушкин и председатель Советов директров International Paper 
Джон Фарачи оставили автографы на символическом бревне для нового древесно-подготовительного цеха

5-6 июня в Братске с рабочим 
визитом побывала представи-
тельная делегация двух  советов 
директоров – Группы «Илим» и 
компании «International Paper». 
Возглавили делегацию председа-
тель Совета директоров Группы 
«Илим» Захар Смушкин и пред-
седатель Советов директров IP 
Джон Фарачи. 

– С одной стороны, это абсо-
лютно рабочий момент оценки 
хода реализации проекта, крити-
ческий анализ узких мест, оценка 
текущих показателей. С другой 
стороны, мы показываем нашим 
партнерам из IP, что нами уже сде-
лано, как выстроен процесс и ка-
ковы его перспективы, – о целях 
визита рассказал журналистам 
на брифинге Захар Давидович. 
Председатель Совета директоров 
IP Джон Фарачи оценил ход работ 
по проекту как удовлетворитель-
ный. «Наше общее впечатление – 
предстоит еще много работы. Мы 
считаем, что к концу года процесс 
установки нового оборудования 
будет полностью завершен», – 
сказал Джон Фарачи.  

В ходе экскурсии по объектам 
«Большого Братска» губер-
натор отметил масштаб и 

значение модернизации как для 
города, так и для Иркутской обла-
сти в целом. Пол Херберт предста-
вил главе региона такие важные 
объекты нового производства, 
как древесно-подготовительный 
цех, варочный, сушильный и от-
бельный цеха. 

Сергей Ерощенко отметил пре-
ображение братской промпло-
щадки. «Я был на этом комбинате 
20 лет назад, еще будучи сотруд-
ником Академии наук, и разница 
между тем, что было, и тем, что 
есть, очевидна. Я считаю, это ци-
вилизованная группа с мировым 
именем, которая заботится о сво-
ем имидже и будет хозяйствовать 
здесь по-настоящему», – заключил 
губернатор. 

Губернатор Сергей 
Ерощенко впервые посетил 
филиал Группы «Илим»
Это первый официальный визит главы региона в рамках 
реализации проекта модернизации целлюлозного 
производства «Большой Братск». Генеральный директор 
Группы «Илим» Пол Херберт провел для губернатора 
небольшую экскурсию по основным объектам

Первые  пуски  «Большого  Братска»

Кроме этого в проект  «Боль-
шой Братск» вписан новый 
раздел – «Реконструкция 

турбинного отделения КТЦ ТЭС-

В рамках «Большого Братска» продолжилось 
техническое перевооружение существующего цеха 
каустизации и регенерации извести

3». В нем предусмотрена установка 
новой турбины в существующем 
турбинном отделении ТЭС-3 – на 
месте первой и четвертой турбин, 

что позволит увеличить мощно-
сти по производству собственного 
пара. 

В завершающую стадию вошли 
монтажные работы на новом прес-
спате.

В лесном порту завершилось 
строительство новой раскряже-
вочной линии. 
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Директором  филиала  
Группы  «Илим»  в  Братске  
назначена Раиса  Бунеева

Раиса Федоровна окончила 
Алтайский государственный 
университет по специально-

сти «химия», работает на БЛПК с 
1986 года, ее первая должность – 
техник научно-исследовательской 
лаборатории.

В последующие годы Раиса Бу-
неева занимала позиции инже-
нера-технолога, начальника цен-
тральной лаборатории, главного 
технолога. В январе прошлого года 
была назначена первым замести-
телем директора филиала – ди-
ректором по производственной 
эффективности.

Новое назначение Раисы Буне-
евой директором филиала совпало 
с самым сложным и очень ответ-
ственным периодом – запуском 
«Большого Братска». На вопрос, не 
страшно ли стать руководителем в 
такой момент, она ответила: «Нет, 
не страшно. Люди ждут запуска, 
готовы к нему. И в их профессио-

С 7 марта 2012 года на должность директора филиала Группы 
«Илим» в Братске назначена Раиса Бунеева

нализме я не сомневаюсь. Задач на 
сегодня у нас три. И все – главные. 
Первая – мы должны продолжать 
выпускать целлюлозу в заданных 
объемах и требуемого качества. 
Ответственность за текущее про-
изводство, за выполнение плана, 
за ремонты оборудования, за по-
вышение производительности, 
экономию затрат, соблюдение 
охраны труда, промышленной 
и экологической безопасности в 
связи с запуском «Большого Брат-
ска» с нас никто не снимал. Вторая 
главная задача – непосредственно 
запуск «Большого Братска». Мы 
уже начали эту работу – запуска-
ем новый суперконцентратор. Это 
самый первый шаг к большому пу-
ску. 

Третья главная задача – это 
подготовка к «Большому Брат-
ску-2». Сегодня мы работаем 
над следующим этапом развития 
комбината.

Испытания
пуском

4 апреля в выпарном цехе стар-
товал пробный пуск новых супер-
концентраторов. В течение 72 часов 
специалисты комбината протести-
ровали все части суперконцентра-
торов. За ходом работ внимательно 
следили представители компании 
«Метсо». Для пробного пуска были 
выбраны временные параметры 
оборудования, то есть меньшая 
плотность щелока и более низкая 
производительность. На следую-
щий день вышли на повышенную 
производительность – 115 кубоме-
тров в час плотного щелока. 

Прошел розжиг нового содо-
регенерационного котла №14 на 
мазуте. Цель операции – образо-
вание магнетитового слоя на вну-
тренних поверхностях труб котла, 
который будет защищать их при 
продувке паром. Пусконаладоч-
ные мероприятия на котле были 
совмещены с пусконаладкой на 
выпарной станции. 

1 августа на строящейся новой 
хвойной линии прошли гидравли-
ческие испытания нового вароч-
ного котла. Мероприятие заняло 
несколько часов. Единственное 
замечание на испытаниях было 
сразу устранено, так что гидрои-
спытания прошли успешно.  

Главное событие начала декабря 
– пуск компрессорной. Станция 
включает три компрессора – один 
основной, два вспомогательных – 
и два сушителя. Компрессорная 
предназначена для подачи на по-
ток производственного воздуха, а 
также воздуха КИПиА.  

Еще одно важное мероприятие 
месяца – подключение автомати-
зированной системы управления 
клапанами воздуха в варочном 
отделе. 

Учеба специалистов разного 
уровня шла в течение всего года. 
Кроме обучения специалиста-
ми «Метсо» для персонала был 
включен режим самоподготовки 
и «погружения в технологические 
схемы». Для варщиков, диффузор-
щиков и отбельщиков «Большого 
Братска» организовали настоящие 
тренировки. Для этого в учебном 
центре филиала были установлены 
два новых тренажера-симулятора 
фирмы «Метсо» для закрепления 
и отработки навыков работы на 
оборудовании новой хвойной ли-
нии. 

К концу года были завершены 
работы по строительству цеха сгу-
щения осадка и цеха локальной 
очистки стоков. Эти объекты были 
построены в целях снижения воз-
действия на окружающую среду. В 
локальных очистных сооружениях 
осадок должен был собираться, сгу-
щаться и перекачиваться в цех ме-
ханического обезвоживания, дово-
диться до 36% сухости, после идти 
на сжигание в корьевой котел №15. 

В 45 лет для «картонки» 
все только начинается
45 лет назад на Братском ЛПК была выпущена первая 
партия картона. Торжественное празднование этого 
знаменательного события состоялось 14 марта. 
Его участниками стали 40 ветеранов,  работники картонного 
потока первого целлюлозного производства (ЦП-1), 
руководители филиала Группы «Илим» в Братске

Картонный поток ЦП-1 объ-
единяет два цеха – варочно-про-
мывной (в прошлом цех высокого 
выхода) и картонный, где уста-
новлена сама картоноделательная 
машина. На разных этапах «кар-
тонка», как с любовью называют 
ее на производстве, переживала 

неудачи и победы. На протяже-
нии всех лет на «картонке» были 
реализованы серьезные проекты, 
направленные на повышение про-
изводительности оборудования, 
улучшение качества продукции. 
45 лет – хороший повод вспомнить 
про них.

Специалисты 
для  «Большого  
Братска»

Особое  внимание  –
экологии

Филиал Группы «Илим» 
в Братске стал победителем 

регионального этапа 
Всероссийского конкурса среди 
лидеров внешнеэкономической 
деятельности «Таможенный 
Олимп – 2012» в номинации 
«Лучший экспортер». Конкурс 
проводился в рамках XIII 
Международной выставки 
«Таможенная служба – 2012»

в  к о м А н д е  « б о л ь ш о го  б рАтс к А »  –  п р е д с тА в и т е л и  р о сс и и , ч е х и и ,  с ш А , п о л ь ш и , А в с т р и и , б е л о р у сс и и п р и  с т р о и т е л ь с т в е  « б о л ь ш о г о  б рАт с к А »  п р о л о ж е н о  1 3 0  к м  т р у б ,  1 , 4  т ы с я ч и  к м  к А б е л я

Александр Кайдалов с 2000 года 
возглавлял лесной порт Братского 
ЛПК. 

Своё подразделение  он считал 
и считает второй семьей. «Слиш-
ком рано», – сожалеют в коллек-
тиве о том, что Сан Саныч, как по-
доброму его здесь называют, ушел 
с предприятия. «Много!» – добав-
ляют при этом, памятуя, сколько 
сделал теперь уже бывший дирек-
тор для своего завода и коллек-
тива. И от всей души благодарят 
Саныча за работу.

Кайдалов 
коллектив  
считал  второй  
семьей
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Неизменной оставалась суть 
работы – примерно по 200 
проектов в год выдавал этот 

конструкторский центр  братской 
промплощадки.  И вот, в этом году 
он отмечает свои полвека 10-ты-
сячным проектом. 

«Самый первый проект 1962 
года – это чертежный стол, кото-
рый конструкторы разработали 
для себя, – озвучила историческую 
информацию начальник проек-
тно-конструкторского техноло-
гического бюро Елена Тимохина, 
– Далее были проекты на корпуса 
редукторов, баки щелока для цеха 
каустизации, выдувной резерву-
ар для варочного цеха и многое 
другое. Были среди них и такие, 
как «Освещение танцплощадки», 
«Финские санки для дома отды-
ха», «Доска показателей БЛПК». 
Под  юбилейным почетным номе-

10 тысяч проектов 
за полвека
В 1962 году при исполнительной дирекции строящегося 
завода появился новый отдел –   конструкторский. За 50 лет 
существования менялись названия и место дислокации

ром 10000 будет выпущен проект 
«Аварийный комплект документа-
ции страхового фонда документа-
ции чрезвычайных ситуаций». 

Ветераны вспоминали, как в 
начале 60-х годов, когда у зданий 
заводов еще не было стен и крыш, 
монтировалось огромное количе-
ство оборудования. «Мы, в ватных 
штанах, забирались на отметки, 
где монтировалось оборудование, 
и делали эскизы запчастей, чтобы 
потом, при возникновении необ-
ходимости ремонта, у нас были 
чертежи. Ведь оборудование в 
основном поставлялось без дета-
лировочных чертежей, это была 
коммерческая тайна», – вспоми-
нает Нина Сергеевна Некрасова. 
А еще она помнит, как в мороз на 
отметках конструкторы жгли ко-
стры, чтобы согреться и удержать 
в руках карандаш...

Новый центр, созданный на базе городской больницы №1, уже готов 
обслуживать до 120 человек в сутки. Теперь жители северных террито-
рий Приангарья будут избавлены от необходимости ездить за жизненно 
важной процедурой в областной центр. 

Открылся  новый  
гемодиализный  центр 

Нашествие  косолапых

В адрес филиала Группы 
«Илим» в Братске поступило 

письмо из администрации 
Тайшета, в котором выражалась 
благодарность сотрудникам 
службы ПБ и ЧС за помощь 
в утилизации баллонов с хлором. 
Операция была проведена в конце 
декабря 

Сообщения горожан на линию 
охотинспекторов о прогул-
ках зверей по улицам города 

сошли на нет, но конец августа и 
начало сентября были очень тре-
вожными. 

Сначала хозяин тайги «облю-
бовал» пригород Правобережного 
округа, а затем и вовсе вышел к ста-
диону «Металлург» в центральной 
части города. За несколько недель 
в диспетчерскую службу Центра 
ГО и ЧС Братска поступило более 
60 сообщений от горожан о мед-
ведях вблизи населенных пунктов. 

Обстановка с выходом медведей в окрестности Братска 
стабилизировалась

Переполошились все: и жители, и 
чиновники, и полиция. 

Городские власти занялись лик-
видацией свалок вблизи города, 
поскольку доступные пищевые от-
ходы, по версии охотоведов, могли 
спровоцировать выход медведей 
к людям. Было принято решение 
выделить дополнительные квоты 
на отстрел животных и сформиро-
вать отряды для отстрела живот-
ных. Принятые меры позволили 
стабилизировать ситуацию. По-
степенно сообщения о медведях 
практически прекратились. 

Что запомним
 После отставки  Дмитрия 

Мезенцева с поста губернатора 
Иркутской области на внеочеред-
ной сессии Законодательного со-
брания региона по предложению 
президента России главой региона 
был утвержден Сергей Ерощенко. 

 В октябре из аэропорта Брат-
ска вылетел первый международ-
ный авиарейс в Бангкок.

 Открытие нового железнодо-
рожного вокзала на станции Па-
дунские пороги. 

 На ВТП испытали вездеход на 
воздушной подушке «Арктика ЗД».

 Братский филиал стал корпо-
ративной столицей по бухучету. 

 Новые «илимпийцы»: и.о ди-
ректора хвойной линии Евгений 
Швидко, директор лиственного 
потока Степан Лопатин, главный 
инженер «Илимхимпрома» Денис 
Шадрин и машинист харвестера 
Евгений Андреев.

 Началось внедрение про-
граммы повышения надежности 
технического обслуживания и ре-
монта оборудования.

 Приборный парк СибНИИ 
ЦБП пополнился новинкой. Это 
лабораторная автоклавная уста-
новка для отработки режимов 
варки и кислородно-щелочной 
делигнификации, приобретенная 
в рамках инновационного проекта 
«Лиственница».

 По итогам года в филиале 
Группы «Илим» в Братске почет-
ными грамотами директора за до-
бросовестный труд, ответственное 
отношение к делу, преданность 
предприятию награждены 14 че-
ловек. Также в филиале подписан 
приказ о занесении на Доску по-
чета портретов 18 лучших работ-
ников. Всем выплачена денежная 
премия.

35 миллионов выделила Группа 
«Илим» на реконструкцию детско-
го сада на 250 мест в Гидрострои-
теле. Пока очередь в детский сад 
насчитывает 5,5 тысяч детей в воз-
расте от полутора  до семи лет. 

35  миллионов  –
на  детский  сад

« б о л ь ш о й  б рАт с к »  п о с е т и л и  о б щ е с т в е н н ы й  с о в е т  п р и  м э р е  и  м о л о д е ж н ы й  п А р л А м е н т« б о л ь ш о й  б рАт с к » :  з А л и т о  7 0  т ы с .  к б м  б е т о н А ,  у с тА н о в л е н о  4 0  т ы с .  м  с т е н о в ы х  п А н е л е й
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  Британская газета The Times называет Путина 

«международным человеком года»    Евромайдан.  
Отказ Президента Украины Януковича подписать 
соглашение об ассоциации с ЕС выводит на улицы Киева  
тысячи людей    Падение челябинского метеорита  

  Путин возрождает звание «Герой Труда»    Российское 
правительство принимает решение закрыть Байкальский 
целлюлозно-бумажный комбинат

Правительственный  
старт  
«Большого  Братска»

Торжественная церемония запуска обновленного комбината завершилась символическим поворотом 
ключей. В запуске завода вместе с премьер-министром России Дмитрием Медведевым участвовали 
председатель Совета директоров Группы «Илим» Захар Смушкин, председатель Совета директоров 

International Paper Джон Фарачи и губернатор Иркутской области Сергей Ерощенко

Дмитрий Медведев: Захар Смушкин: Джон Фарачи:

Я хочу поздравить всех 
с запуском нового 

производства хвойной беленой 
целлюлозы. Это долгожданное 
событие, поскольку лесная отрасль 
в последние десятилетия не видела 
подобных инвестиций. Проект 
«Большой Братск» входит 
в число наиболее крупных проектов 
в стране и является примером 
координации усилий бизнеса,  
регионального правительства 
и федеральных властей. 
Расширение производства – это 
всегда новые рабочие места, 
дополнительные возможности 
для продвижения социальных 
программ, хороший стимул 
для развития самого города»

Думаю, что «Большой 
Братск» вдохнет жизнь 

не только в комбинат, 
который был построен 
еще в 60-е годы прошлого века, 
но и в сам город, и в регион. 
Мы будем стараться, 
чтобы новое производство 
как можно скорее вышло 
на проектную мощность 
и чтобы продукция 
комбината  была 
востребована во всем мире. 
Я хочу поблагодарить 
всех, кто принимал 
участие в этой стройке: 
подрядчиков, поставщиков 
оборудования, коллектив 
завода, за хорошую работу»

Это пример того, как Группа 
«Илим» и International 

Paper объединились и смогли 
реализовать этот проект. 
Мы сдержали все свои обещания. 
Построенное предприятие – это 
пример прямых иностранных 
инвестиций в ту отрасль 
российской экономики, 
которая наиболее нуждается 
во вливаниях и модернизации. 
И тот факт, что в стране 
развивается перерабатывающая 
деятельность с эффективным 
использованием иностранного 
капитала, свидетельствует о 
готовности России отвечать 
растущим потребностям со 
стороны Азии»

19 июня промышленную площадку Братского филиала 
Группы «Илим» посетил премьер-министр Российской 
Федерации Дмитрий Медведев

и н в е с т и ц и и  в  п р о е к т  « б о л ь ш о й  б рАт с к »  п р е в ы с и л и  8 0 0  м и л л и о н о в  д о л л А р о в рА и с А  б у н е е в А  н А г рА ж д е н А  п о ч е т н о й  г рА м о т о й  п р е д с е д Ат е л я  п рА в и т е л ь с т в А  р ф

13 июня генеральный дирек-
тор Группы «Илим» Пол Херберт 
наградил 11 сотрудников, при-
нимавших активное участие в 
организации работ по «Большо-
му Братску», непосредственных 
участников реализации проекта. 
В числе награжденных – управ-
ляющий директор по братской 
промплощадке Владимир Со-
коловский, директор по защите 
активов Александр Ильин, за-

меститель директора филиала 
– директор по производству Лев 
Хейккинен, персональный асси-
стент директора проекта – руко-
водитель группы переводов Ека-
терина Иванова, руководитель 
проекта реконструкции ЦКРИ 
Вячеслав Михеенко, начальник 
ПТО управления по реализации 
проекта Наталья Барахтенко, ди-
ректор БФ ООО «Финтранс ГЛ» 
Ева Селевко. Также высшую на-

граду компании получили дирек-
тор производства хвойной целлю-
лозы Евгений Швидко, начальник 
варочно-отбельного цеха Андрей 
Хореев, руководитель группы 
декларирования и таможенного 
оформления Ирина Кобзева, ру-
ководитель сектора по бюджетно-
му контролю Ольга Ахметшина.

– Награждение – это признание 
высокого качества вашей работы, 
– сказал Пол Херберт.

Признание  высокого  качества  работы
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Первая целлюлоза 
«Большого Братска»
В конце апреля на новой хвойной линии в рамках 
пусконаладочных испытаний пройдены заключительные 
технологические операции – отбелка и сушка целлюлозы. 
Получена первая товарная продукция

Накануне в отбельном отделе 
готовились к приему массы. 
Несколько раз опрессовыва-

ли трубопроводы химикатов во-
дой, чтобы убедиться в отсутствии 
неплотных стыковок, разрыве 
прокладок, ведь химикаты – дело 
нешуточное. Перед пуском обору-
дования в работу удалили всех под-
рядчиков, вызвали на дежурство 

спасателей-пожарных. Сам пуск 
запланировали на поздний вечер, 
чтобы никого посторонних в цехе 
не было. Территорию оцепили со-
трудники охранного предприятия 
«Атлант». 

Прием массы после промывки 
начали с башни хранения сред-
ней концентрации на ступень ХД 
(хлор, диоксид хлора). Стали по-

степенно добавлять химикаты, к 
слову, свои, принятые с «Илим-
химпрома» и отдела производ-
ства и приготовления химикатов 
ПХиЛ. Вначале масса шла очень 
жидкая, поскольку башни отбелки 
были заполнены водой. Химикаты 
в связи с этим в реакцию вступа-
ли плохо. Приходилось дрениро-
вать воду, чаще обычного отби-
рать массу на анализы (для этого 
были дополнительно выведены 
лаборанты) – словом, бороться за 
нужную концентрацию. К этому 
времени пустили варку, сортиров-
ку и промывку, чтобы обеспечить 
отбельный массой, помимо той, 
что уже была накоплена. 

Наконец, удалось достичь нуж-
ной концентрации. С башни хлор-
диоксида массу перевели на окисли-
тельное щелочение, затем на первую 
и дальше – на вторую ступени дву-
окиси. Таким образом, все четыре 
ступени были пройдены вплоть до 
сушильного цеха. Но здесь при-
шлось на время остановиться, так 
как в сушильном еще готовили ли-
сторезку, упаковку. В ночь с 23 на 24 
апреля сотрудникам производства 
удалось запустить всю технологи-
ческую цепочку – от варки до упа-
ковки. Работа шла непрерывно ав-
томатически около четырех часов. 
Затем на разных участках в работе 
оборудования появились сбои, что 
в условиях пусконаладки, по сути, 
явление обычное. 

Весь процесс занял почти двое 
суток. 

В руках у начальника варочно-отбельного цеха Андрея Хореева – первая целлюлоза «Большого Братска»

Председатель Совета дирек-
торов Группы «Илим» Захар 
Смушкин в своем коммента-

рии выразил благодарность Полу 
Херберту за тот вклад, который он 
внес в рост и успех Группы «Илим». 
«Полу удалось создать атмосфе-
ру доверия и взаимопонимания 
между российскими акционерами 
и акционерами International Paper. 
За шесть лет компания под руко-
водством Пола Херберта достигла 
стратегических целей, сформули-
рованных в начале работы совмест-
ного предприятия, и завершает 
реализацию самой масштабной в 
отрасли инвестиционной програм-

Группа «Илим» объявила об окончании 30 июня 2013 года 
контракта Пола Херберта, работавшего на посту 
генерального директора компании в течение шести лет

мы. От всей Группы «Илим» выра-
жаю благодарность Полу и хочу по-
желать ему дальнейших успехов», 
– отметил Захар Смушкин.

Генеральным директором Груп-
пы «Илим» назначен Франц Йо-
зеф Маркс. В настоящее время 
Франц Маркс является президен-
том International Paper, Россия. До 
прихода в International Paper Франц 
работал в Boston Consulting Group 
на должности Партнера и Управ-
ляющего директора. Начал свою 
профессиональную деятельность в 
компании BASF, работал в Европе, 
Китае, на Среднем Востоке и в Аф-
рике.

Генеральным  директором 
Группы  «Илим»  назначен 
Франц  Йозеф  Маркс

Награду генерального дирек-
тора Группы «Илим» Пол Хер-
берт вручил семи работникам го-
родского и районного филиалов 
Групы «Илим». Среди достойных 
– молодые руководители Михаил 

За  труд  и  эффективность
Большаков и Станислав Лапин, за-
меститель начальника ЛУ «Озер-
ный» Валерий Пятышев, директор 
по производству Сергей Валюхов 
и машинист лесозаготовитель-
ной машины Александр Фалеев. 

В городском филиале – начальник 
службы технологов сушильного 
цеха и корда Сергей Шабуркин и 
начальник отдела оперативного 
управления производством Алек-
сей Никитенко.

Завершен монтаж системы 
утилизации дурнопахнущих 
газов. Для этого на выпар-

ной станции смонтировано обо-
рудование, которое выделяет газы 
из технологического процесса. Их 
утилизация предусмотрена в топ-
ке нового СРК путем термического 
обезвреживания. В декабре запу-
стили в эксплуатацию резервную 
автономную факельную горелку, 
предназначенную для утилизации 
дурнопахнущих газов в период 
остановов содорегенерационного 
котла. 

Монтаж и пуск нового обору-
дования выпарной станции был 
закончен на «Большом Братске» 
первым. И пустили его еще в кон-
це прошлого года. В 2013 году обо-
рудование было выведено на про-
ектную мощность. А с установкой 
стриппинг-колонны началась но-
вая, экологически более чистая, 
работа выпарки.

Также в 2013-м на нулевой 
отметке котлотурбинного цеха 
ТЭС, в ячейке СРК-14 включена 
в работу уникальная  установка 
для мониторинга выбросов за-
грязняющих веществ в атмосфе-
ру. Оборудование изготовлено 
во Франции по заказу компании 
«Metso» специально для нового 
котла.  

Кроме этого в 2013 были за-
вершены два этапа пусковых ме-
роприятий в цехе механического 
обезвоживания осадка. Не все си-
стемы показали свою готовность. 
Неудовлетворительно сработала 
система вентиляции, не справи-
лись со своей функцией шнеки 
подачи обезвоженного осадка. Ко-
манда проекта занялась исправле-
нием ситуации. 

Акцент  –
на  экологию
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Что запомним

 Группа «Илим» готовит к за-
пуску новое оборудование систе-
мы сбора и сжигания дурнопах-
нущих газов, которое позволит 
значительно снизить их объем в 
Братске.

 Сотрудники филиалов Груп-
пы «Илим» в Братске и Братском 
районе приняли участие в обще-
городском субботнике. На уборку 
территории по автодороге  от за-
водоуправления до автостанции 
вышли 120 работников городского 
филиала и 80 – районного.

 Филиал в Братске подтвердил 
свое право на ведение образова-
тельной деятельности по всем за-
явленным профессиям и програм-
мам.

 В Братске прошли первые 
Епархиальные чтения с участием 
православных со всей области.

 Факел Олимпиады побывал в 
Братске.

 В городе приступила к работе 
первая автономная передвижная 
станция экологического монито-
ринга.  

 7 октября в спорткомплексе 
«Таежный» был запущен в экс-
плуатацию обновленный большой 
бассейн. Ремонт чаши и полная 
модернизация системы очистки 
воды на сумму 12 млн рублей были 
проведены благодаря поддержке 
Группы «Илим».

 В сибирских лесных филиалах 
компании внедряется геоинфор-
мационная система ЛГИС – соз-
дание цифровой карты арендован-
ной базы лесов. 

 При поддержке Группы 
«Илим» вышла в свет книга «Очер-
ки о жизни спортивного Братска». 

 На «горнолыжке» запусти-
ли подъемник. Деньги выделила 
Группа «Илим».

1 9  и ю н я  п р о ш л А  ц е р е м о н и я  о т к р ы т и я  н о в ы х  п р о и з в о д с т в е н н ы х  м о щ н о с т е й п о  А м б и ц и о з н о с т и  « б о л ь ш о й  б рАт с к »  с рА в н и в А ю т  с о  с т р о й к А м и  с о в е т с к о й  э п о х и

Среди экскурсантов – бывшие 
главный механик, главный 
энергетик, главный технолог, 

директор по производству и другие 
специалисты. Всем им не терпелось 
посмотреть на изменения, которые 
произошли на заводе за годы их от-
сутствия. 

Первой остановкой стала пло-
щадка возле здания кислородной 
станции и цеха двуокиси хлора. 
Следующий пункт прибытия – дре-
весно-подготовительный участок 
№3. К сожалению, транспортерная 
лента в этот момент не работала, 
были какие-то мелкие неполадки. 
Ветераны посмотрели оборудова-
ние и поговорили со специалиста-
ми. Дальше все отправились посмо-
треть новый содорегенерационный 
котел. Участники экскурсии побы-
вали и снаружи, и внутри. Потом 
очередь дошла и до новой хвойной 

Ветераны увидели 
новое производство 
Специально для ветеранов филиала Группы «Илим» 
в октябре была организована экскурсия по объектам 
«Большого Братска»

линии. В помещении пусконалад-
ки новой хвойной линии первым 
делом группу повели к экранам. 
Здесь у опытных производствен-
ников была возможность увидеть 
собственными глазами, как рабо-
тает автоматизированная система 
сбора данных. На экранах мони-
торов графически отражается весь 
технологический процесс, причем 
в режиме реального времени. Вете-
ранам пояснили: если все объекты 
окрашены в зеленый цвет, значит 
оборудование находится в рабо-
чем состоянии. На другом экране 
можно было увидеть с помощью 
видеокамер, как работает само обо-
рудование. Дальше – экскурсия по 
пресспату. После прогулки по за-
воду у заслуженных работников 
производства была возможность за 
чаепитием поделиться впечатлени-
ями от увиденного. 

Команда проекта – это не-
посредственно руководи-
тели строительства объек-

тов, руководители пусконаладки, 
иностранные специалисты, по-
ставщики оборудования, руково-
дители подрядных организаций и, 
конечно же, специалисты и работ-
ники комбината.  Строительство 
и пуск «Большого Братска» – это 
особый этап в большой истории 
Братского ЛПК. Это новая точка 
отсчета новейшей истории БЛПК.

Более 200 подрядных организа-
ций со всех концов мира и России, 
в пиковые моменты численность 
персонала на стройплощадке пре-
вышала 3000 человек. Потом была 
сложнейшая пусконаладка и очень 
трудный пуск. Но все состоялось. 
Все получилось. Потому что на са-

Команда «Большого 
Братска»
В реализации «Большого Братска» приняли участие 
без преувеличения все работники комбината – душой они 
болели за новый завод, а на деле – каждый день на своем 
рабочем месте своим трудом приближали запуск 
«Большого Братска»

мых главных направлениях были 
профессионалы самого высокого 
класса.

Самый первый пуск пришелся 
на команду выпарной станции, 
возглавляли которую Виталий 
Шашин, Игорь Андреев. Как ска-
зала Раиса Бунеева, именно на 
выпарке был сделан первый шаг 
«Большого Братска» в реальную 
эксплуатацию. И все ошибки здесь 
стали опытом на других объектах.

Хвойную линию – а это вароч-
ный котел, отбелка, грандиозный 
пресспат – строили и вводили в 
эксплуатацию Олег Магера, Эду-
ард Данилов,  Евгений Швидко, 
Олег Извеков,  Сергей Востриков, 
Ярослав Ломоносов, Эдуард Ав-
дошкин, Сергей Петухов. Первую 
целлюлозу «Большого Братска» 

получил Андрей Хореев с коман-
дой молодых варщиков. 

Сложным был пуск СРК-14. Но 
со всем справились и все преодо-
лели Виталий Шашин,  Артем Да-
рьев,  Крис Адамс, Алексей Мар-
ков, Вадим Бардин, Алексей Бойко, 
Александр Степанов, Александр 
Шабалков, Вячеслав Сапрыкин, 
Алексей Ефимов, Алексей Питке-
вич, Любовь Гончарова.

За экологические объекты – 
цех механического обезвожива-
ния осадка, систему локальной 
очистки – отвечали Олег Тихонов, 
Сергей Богодухов, Павел Кожев-
ников.  Денис Манюков, Влади-
мир Зайцев, Денис Лямин, Ирина 
Макарова и другие сделали все 
возможное, чтобы все работало 
в соответствии с требованиями 
проекта.

Древесно-подготовительный 
цех-3, реконструкция объектов 
лесного порта – зона ответствен-
ности Майкла Перрона, Дмитрия 
Кайгородова, Емельяна Поповича. 

Команда пусконаладки: Дми-
трий Славянский, Вячеслав Пе-
тровых, Евгений Патраманский, 
Михаил Вылегжанин. В модер-
низации лесного порта и узла со-
ртирования участвовали Сергей 
Степанов, Анастасия Яковлева, 
Вячеслав Сонин, Константин Дю-
рягин.

Цех подготовки химикатов, но-
вая кислородная станция, цех дву-
окиси хлора строили и запускали 
команды Ричарда Крейна, Сергея 
Каверзина, Евгения Коваленко.

Дополнительные проекты 
«Большого Братска» – «Рекон-
струкция цеха каустизации из-
вести» и «Реконструкция тур-
бинного отделения КТЦ ТЭС-3», 
реализовали которые Терри Пул-
лиам, Вячеслав Михеенко, Нико-
лай Сиков, Збигнев Лукьянов, Ан-
дрей Янкаускас.
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  Зимние Олимпийские игры в Сочи и триумфальная 

победа россиян    Первый в истории Гран-при России 
«Формулы-I» в Сочи    Крым – наш! Гражданская война 
на Украине    Падение курса рубля и цен на нефть  

  Россия перешла на постоянное зимнее время

Всем,  кто  покорил  
тайгу  и  Ангару

в  ф и л и А л  г р у п п ы  « и л и м »  в  б рАт с к е  п р и е х А л и  с  в и з и т о м  р у к о в о д и т е л и  1 6  п р е д п р и я т и й  к и тА я н А ч А л о с ь  в н е д р е н и е  п р о г рА м м ы  « б е р е г и  ж и з н ь »  п о  с о х рА н е н и ю  ж и з н и  и  з д о р о в ь я  рА б о т н и к о в

Открытие монумента состо-
ялось 23 сентября, в день, 
когда ветераны «Братскгэс-

строя» отмечали 60-летие своего 
орденоносного предприятия. 

В торжественной церемонии 
участвовали председатель Законо-
дательного собрания Иркутской 
области Людмила Берлина, первый 
заместитель председателя прави-
тельства Приангарья Виктор Иг-
натенко, мэр Братска Сергей Сере-
бренников и представители совета 
ветеранов Минэнерго РФ. 

На открытии памятника при-
сутствовали родственники имени-
того братчанина – сын Анатолий 
Иванович, дочь Марина Иванов-
на и внук Иван Анатольевич Най-
мушины. Они высоко оценили 
монумент. По мнению Анатолия 
Наймушина, скульптору в его ра-
боте удалось не только добиться 
внешнего сходства с прототипом. 
Самое главное – он сумел уловить 
суть, характер человека, на кото-
рого можно положиться и за кото-
рым можно чувствовать себя как 
за каменной стеной. «Идея пода-
на блестяще. Да и место выбрано 
замечательное», – восхищается 
Анатолий Иванович. Он убежден, 
что сквер Первостроителей  с этой 
скульптурной композицией ста-
нет историческим местом Братска, 
дорогим не только для нынешних 
жителей, но и для следующих по-
колений.  

В сквере Первостроителей 
появился мемориальный 
комплекс как дань уважения 
всех братчан героическому 
труду тех, кто во главе 
с Иваном Наймушиным 
покорил Ангару 
и построил в сибирской 
тайге города

Александр  Поздняков:

Это  –  хороший  вызов
В феврале заместителем генерального директора Группы 
«Илим» – директором филиала в Братске назначен Александр 
Поздняков.  Раиса Бунеева, занимавшая должность 
директора филиала в Братске, будет отвечать за управление 
крупными инвестпроектами в центральном офисе

Александр Поздняков на 
встрече с сотрудниками фи-
лиала сказал о главном:

– Я из семьи потомственных 
бумажников. 24 года работаю в 
отрасли. В бытность свою сту-
дентом начинал в Светогорске. 
Потом работал на Астраханском 
ЦКК. И с 1994 года – на Котлас-
ском ЦБК. Последние шесть лет 
занимал должность заместителя 
генерального директора – ди-
ректора бизнес-единицы «Илим 
Запад». На мой взгляд, Братский 
комбинат – это сегодня самый 
интересный комбинат не только 
в компании, но и в мире. Пото-

му что таких больших проектов 
много и часто не делают. И это 
хороший вызов. Я надеюсь, что 
совместно мы разгоним в первую 
очередь проект до плановых по-
казателей, ну а потом и комбинат 
сделаем лучшим в компании. В 
ближайшее время постараюсь 
встретиться с каждым из вас, по-
говорить о том, что было, чем вы 
занимаетесь, расставить акценты, 
определить направления. Это бу-
дет в течение двух ближайших не-
дель. А сейчас принимайте меня 
в свой коллектив. Я надеюсь, что 
мы сработаемся и совместно пре-
одолеем все препятствия.  

2014
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Франц  Йозеф  Маркс:

Следующий  этап  –
бесхлорная  отбелка
Генеральный директор Группы «Илим» Франц Маркс  
обсудил с руководителями комбината перспективы 
развития

– Мы уже сегодня должны ду-
мать о развитии производства, о 
модернизации инфраструктуры. 
А это инвестиции, и не маленькие 
– порядка 20 млн долларов стоит 
практически каждый из трех про-
ектов. Первый – модернизация 
котла Е-16. Это один из трех ко-
рьевых котлов, которые исполь-
зуются для производства пара. В 
прошлом году по причине неудов-
летворительного состояния котел 
был выведен из эксплуатации. Глу-
бокий анализ как состояния котла, 
так и перспектив его реконструк-
ции показал, что вывод котла из 
производства нецелесообразен, 
тогда как его реконструкция по-
зволит решить проблему увели-
чения производства собственного 
пара и утилизации кородревесных 
отходов. 

Второй проект – создание 

участка по разложению суль-
фатного мыла. Проект решает 
существующие проблемы с изно-
шенностью оборудования и про-
изводственной безопасностью, 
а также дает экономический эф-
фект в виде лучших показателей 
мыла по влажности и выходу, 
что, в свою очередь, увеличивает 
теплоотдачу и выход готовой ле-
сохимии. Планируется, что уча-
сток будет размещаться в новом, 
построенном, здании и произ-
водство будет оснащено самым 
современным оборудованием. 
По предварительным расчетам, 
реализация проекта возможна в 
течение ближайших двух лет. 

Третий проект – переход на от-
белку ECF – предусматривает от-
каз от элементарного хлора в от-
белке. Экологические эффекты 
данного проекта очевидны. 

с е р г е й  с е р е б р е н н и к о в  б о л ь ш и н с т в о м  г о л о с о в  в н о в ь  и з б рА н  м э р о м  б рАт с к А в  л е с  б рАт с к о г о  рА й о н А  п р и ш л и  ф и н с к и е  х А р в е с т е р ы  и  ф о р в А рд е р ы  о т  « P o n S S e »

Генеральный директор Группы «Илим» Франц Маркс наградил главного эколога – начальника отдела экологического контроля 
и природопользования филиала Группы «Илим» в Братске Людмилу Чащину за достижения в области производственного 

совершенства. Людмила Александровна стала первым специалистом в Братске, удостоенным этой новой в компании награды

Впервые в истории комбината 
было произведено 906 317 тонн 
товарной продукции. 

При всех трудностях и пробле-
мах филиал закончил год с отлич-
ным прогрессом по работе новой 
хвойной линии: достигли произ-
водительности 1942 тонны в сут-
ки – это проектный показатель, га-
рантированный производителем. 
Еще одно важнейшее достижение 
– качество целлюлозы. Если начи-
нали год с 20% выработки хвойной 
целлюлозы марки «Суперэкстра», 
то закончили год уже на уровне  
80% «Суперэкстры».

Приближаемся
к  миллиону

Два поколения второго целлюлозного завода: варщик варочно-отбельного цеха ЦП-2 А.Г. Иванов, заслуженный 
ветеран БЛПК, участник пуска ЦЗ-2, бывший варщик  В.А. Зайцев, машинист пресспата ЦП-2 А.Г. Бебис

Ветеран БЛПК, технолог варочно-
отбельного цеха А.Т. Востриков

Отметили 40-летие 
и вспомнили историю

На черно-белых фото юбилей-
ной стенгазеты Лидия Марач 
узнала и своего бывшего на-

чальника цеха, и мастера своей 
смены.

– Я участвовала в пуске перво-
го завода, но потом перешла ра-
ботать на ЦП-2, – вспоминает 
бывший прессовщик сушильного 
цеха. – В Братск и на завод попала, 
когда мне было 24 года, по вызо-
ву из Эстонии. Муж мой приехал 
сюда в 63-м, а я следом за ним че-
рез год. Сегодня все вспоминается, 
как будто это было вчера. Спасибо, 
что не забывают про ветеранов.

На юбилейную встречу пришли 
те, кто участвовал в строительстве, 
пуске завода и его развитии. Ма-
рия Барашкова тоже трудилась на 
заводе прессовщиком. Она как раз 

участвовала в пуске второго потока 
производства целлюлозы. 

Трудным было строительство и 
монтаж оборудования, непросто 
дался запуск, долгим был этап ста-
новления. Но все было не напрасно 
– братская целлюлоза востребова-
на на рынке. И в этом заслуга всего 
трудового коллектива ЦЗ-2 на про-
тяжении всех сорока лет. 

Главными героями праздника, 
безусловно, были ветераны, кото-
рые на своих плечах вынесли самое 
трудное – пуск и становление, до-
стижение проектных мощностей. В 
честь ветеранов звучали на празд-
нике поздравления от первых лиц 
и профсоюзных лидеров, а нынеш-
ние работники подготовили для 
ветеранов свое стихотворное ви-
деопоздравление – оду ветеранам.

В торжественной обстановке 26 декабря встретились 
ветераны ЦЗ-2 по случаю 40-летия производства

С 1 апреля в филиале Группы 
«Илим» в Братске создана Служба 
по научно-исследовательским раз-
работкам. Служба сформирована 
на базе ОАО «СибНИИ ЦБП» и 
административно подчинена ди-
ректору по производству филиала. 

Для сбора идей на предпри-
ятиях компании установили спе-
циальные ящики. Идею любой 
работник мог оформить на специ-
альном бланке и опустить в ящик. 
Для авторов, чьи идеи прошли все 
стадии согласования и приняты 
на реализацию, предусмотрено 
денежное вознаграждение.  Весь 
год филиал в Братске был безус-
ловным лидером по количеству и 
особой ценности предложенных 
сотрудниками идей по улучшени-
ям.  

СибНИИ  ЦБП 
в  новом  формате

Заработала 
«Фабрика  идей»

20142014

В конце июня на комбинате 
прошли приемочные испытания 
технологии и целлюлозы, сва-
ренной с добавлением древеси-
ны лиственницы. Мероприятие 
явилось итогом работы Группы 
«Илим» и Санкт-Петербургского 
государственного технологиче-
ского университета растительных 
полимеров в рамках совместного 
проекта «Разработка инноваци-
онной технологии комплексной 
переработки древесины листвен-
ницы». 

Приемочным испытаниям 
предшествовала пробная варка 
на новой хвойной линии. В тече-
ние десяти суток вырабатывалась 
беленая сульфатная хвойная цел-
люлоза с повышенным содержа-
нием лиственницы. Варка прошла 
успешно, с достижением всех пла-
новых показателей – по расходу 
сырья, химикатов, прочих ресур-
сов, качеству продукции. 

Лиственница
пошла  в  дело
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«Илим»  осуществил  
мечту  спортсменов
В декабре в торжественной обстановке губернатор области 
Сергей Ерощенко, директор филиала Группы «Илим» 
в Братске Александр Поздняков, мэр Братска Сергей 
Серебренников открыли новый крытый футбольный корт 
«Илим-Арена», единственный в Иркутской области

Группа «Илим» помогла осу-
ществить мечту спортсменов.  
Общее финансирование стро-

ительства  крытой спортивной 
арены на стадионе «Металлург» 
составляет 27 млн руб., 26 милли-
онов – вклад Группы «Илим». 

Комплекс отличается тепло- и 
звукоизоляцией, хорошими энер-
госберегающими свойствами и, 
что немаловажно, соответствует 
пожарным и санитарным нормам. 
Освещение смонтировано по всем 
стандартам, внутри манежа проло-
жены асфальтированные дорож-
ки, установлены оградительные 

сетки и датчики температуры воз-
духа, который может нагреваться 
до 27 градусов. Тренировки на ис-
кусственной траве, а не в спортив-
ных залах дадут больше эффекта, 
уверены тренеры. Размеры игро-
вой площадки – 20 на 40 метров. 
Искусственную траву к тому же 
засыпали специальным составом 
– кварцевым песком и резиновой 
крошкой. Получилось лучше, чем 
на натуральной траве: нет травм 
и отличный отскок мяча, поддер-
живают заверения специалистов 
спортсмены. В «Илим-Арене» есть 
места и для зрителей. 

3 февраля 2014 года после 
12-летнего перерыва из аэропор-
та Братска вылетел первый пря-
мой рейс  по маршруту «Братск 
– Новосибирск», который будут 
обслуживать самолеты Ан-148. 
Ранее жителям двух сибирских 
городов приходилось добирать-
ся в Новосибирск с пересадками 
через Иркутск и Красноярск. Зи-
мой рейсы будут выполняться два 
раза в неделю, в летний – три раза 
в неделю.  Стоимость билетов по 
маршруту составит 6,5 тыс. ру-
блей.

Полетели!

Началось внедрение програм-
мы производственного совершен-
ствования. Главная задача – улуч-
шение по всем направлениям. 
Стартовало разноплановое и раз-
ноуровневое обучение: очные сес-
сии, дистанционное обучение и 
вебинары. После обучения 30 спе-
циалистов филиалов в Братске и 
Братском районе, а также «Илим-
химпрома» получили сертифика-
ты о том, что теперь они – лидеры 
производственного совершенства. 
Десять  из них перешли на следую-
щий уровень, став кандидатами на 
«зеленые пояса». 

Белые  и  зеленые 
пояса

Что запомним
 Во втором древесно-подго-

товительном цехе производства 
щепы введена в эксплуатацию дис-
ковая сортировка.  

 На производстве химикатов и 
лесохимии филиала в Братске про-
ведена реконструкция пятой изве-
стерегенерационной печи (ИРП). 

 На картонном потоке смонти-
ровали схему раздельного размола 
массы.

 Новая ряскряжевочно-со-
ртировочная линия «Большого 
Братска» вышла на проектные 
рубежи.

 Спортсмены филиала Группы 
«Илим» в Братске заняли первое 
место в спартакиаде среди команд 
физической культуры предпри-
ятий и организаций города.

 С этого года во всех подраз-
делениях Группы «Илим» нача-
лось внедрение программы LIFE 
(сохранение жизни и здоровья ра-
ботников).

 Старший технолог по реге-
нерации и энергетике филиала в 
Братске Юлия Чащина и началь-
ник выпарного цеха ТЭС Ольга 
Кривчикова побывали на пред-
приятиях International Paper в 
США.  

 Группа руководителей лесных 
филиалов компании посетила Гер-
манию, Австрию, Францию, Фин-
ляндию, Италию.

 С 1 мая ношение защитных 
очков на территории филиала 
Группы «Илим» в Братске для ра-
ботников обязательно. Работник 
обязан надевать очки с момента 
пересечения проходных, во вре-
мя перемещения до места работы 
и обратно. С 1 июля обязательны 
для ношения на территории пром-
площадки сигнальные жилеты или 
спецодежда.

К началу нынешнего лета дет-
сад полностью обновили. 
Экскурсию по обновленному 

детскому саду провела заведующая 
Александра Мальцева.

– Это небольшой детский сад – 
всего шесть групп на 145 мест. Бла-
годаря активному решению про-
блемы очередности мест в детских 
садах появилась возможность при-
нимать ребятишек не только с трех, 
но и с двух лет.  Групповые поме-

Инвестиции 
в будущее
2 июня после масштабной реконструкции открылся 
детский сад №61 по улице Комсомольской. Такой подарок 
ко Дню защиты детей юным братчанам сделала Группа 
«Илим», направившая более 19 млн рублей на работы 
по реконструкции и оснащение

щения полностью оборудованы: от 
современной мебели и сантехники 
до игрушек и книжек. Соблюдены 
все требования СанПиН, пожар-
ной безопасности и т.п. Снаружи 
задние оборудовано камерами ви-
деонаблюдения, – рассказала она.

За период с 2006 по 2013 год в 
Братске создано 3137 дополнитель-
ных мест в детских садах, из них  
720 – появились благодаря Группе 
«Илим».

и л и м п и й с к А я  с б о р н А я  л у ч ш и х  с о т р уд н и к о в  к о м п А н и и  п о б ы в А л А  н А  о л и м п и А д е  в  с о ч и е ж е г о д н о  п о  м и л л и о н у  р у б л е й  « и л и м »  в ы д е л я е т  о б щ е с т в е н н ы м  о р гА н и з А ц и я м  и н в А л и д о в
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Порядка 100 млн рублей на-
правила Группа «Илим» на бла-
готворительность в Братске. На 
эти средства было реализовано 
16 программ, направленных на 
поддержку одаренных детей, раз-
витие медицины, спорта, помощь 
детскому дому и Дому ребенка, 

100  миллионов  
на  благотворительность

«Ангарской деревне» и театру ку-
кол «Тирлямы», а также на под-
держку ветеранов и пенсионеров 
БЛПК. В Братском районе на за-
вершение ремонта Карахунской 
школы и детского сада «Озерки» 
будет направлено порядка 7,1 млн 
рублей.

Обладатель «зеленого пояса» Александр Галактионов
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  70-летие Великой Победы    Теракт в Париже в офисе 

сатирического журнала Шарли Эбдо (погибло 12 человек)  
  В Минске состоялась встреча президентов Германии, 

России, Украины и Франции. Принята Декларация 
по Донбассу. Объявлено перемирие, но обстрелы Донбасса 
со стороны Украины продолжаются    Пожары 
в Хакассии. Сгорели более 1200 домов в 42 населённых 
пунктах, погибли 36 человек    Умер Валентин Распутин

От  юбилея  Великой  
Победы  –  к  юбилею  
предприятия

к о л о н н А  г р у п п ы  « и л и м »  в о з г л А в и л А  п рА з д н и ч н о е  ш е с т в и е  п р е д п р и я т и й  в  п А рА д е  п о б е д ы

Вспомнить былое лесохими-
кам и всем братчанам по-
могает цикл телевизионных 

программ «10 пятилеток Братско-
го ЛПК», который выходит раз в 
две недели на ТРК «Братск». 

Ветераны вспоминают про то, 
как было трудно и одновременно 
радостно строить, запускать про-
изводство, ездить в колхоз. Как 
молоды они были и как гордились 
тем, что работают на Братском 
ЛПК. Пятилетка за пятилеткой 
рос и развивался  Братский ЛПК, 
выживал в годы безвременья и 
вновь расцветал «Большим Брат-
ском».

Сегодняшние работники БЛПК, 
разных возраста, стажа, долж-
ности и профессии, рассказыва-
ют уже в другом телевизионном 
сериале – «Моя судьба – БЛПК» 
– о том, как они пришли на про-
изводство, как были ошарашены 
громадой оборудования, как боя-
лись, что ничего не получится. Но 
все получилось. И Братский ЛПК 
стал чем-то родным, без чего уже 
невозможна жизнь. О чем они и 
говорят два раза в неделю с экрана 
телевизора всему Братску. 

В съемках сериала приняли уча-
стие 68 работников предприятий 
БЛПК (сегодня «Илима»).  Оба те-
левизионных цикла будут идти до 
конца года, до официального 50-го 
дня рождения БЛПК.

«Моя  судьба  –  
БЛПК»
Акт государственной 
комиссии о сдаче
в эксплуатацию первой 
очереди Братского 
лесопромышленного 
комплекса  был   подписан 
31 декабря 1965 года Очередная планка 

– 1,4 млн тонн 
товарной продукции

Такую стратегическую цель 
обозначил директор филиа-
ла группы «Илим» в Братске 

Александр Поздняков. По твердо-
му убеждению Александра Анато-
льевича, у предприятия есть все 
предпосылки стать лучшим в Рос-
сии, что обусловлено «во-первых, 
огромными инвестициями. В 
течение последних четырех лет 
Группа «Илим» вложила в произ-
водство порядка миллиарда дол-
ларов. Сопоставимых вложений 
в этот период не было не только 
в России, но и во всем мире. Во– 
вторых, стратегической близо-
стью основного партнера – Китая, 
который покупает 90% продукции 
комбината. Несмотря на мировые 
коллизии, эта страна отличается 
устойчивым экономическим ро-
стом – не менее 7% в год, причем 
ЦБП там ежегодно растет на 10%». 

Кроме того, позитивные тен-

О будущем производства целлюлозы в Братске говорят 
серьезно и на высоком уровне. Руководители и главные 
специалисты комбината на специальных сессиях 
разрабатывают Дорожную карту выхода в лидеры отрасли

денции в снижении себестоимо-
сти продукции, оптимизация за-
трат, повышение безопасности 
труда, выстроенные отношения с 
потребителями, реализация эко-
логических программ,  высокий 
профессионализм персонала – все 
это также дает основания для бу-
дущего лидерства. На комбинате 
практически сформировались ме-
ханизмы и инструменты, эффек-
тивное использование которых 
как раз и позволяет уверенно идти 
вперед.  

Через пять-шесть лет комби-
нату предстоит выпускать 1,4 млн 
тонн товарной продукции. Идет 
серьезная подготовка.  «Главная 
мысль, заложенная в «видении», – 
комбинат будет расти», – подчер-
кнул директор филиала в Братске.  
А вот, что нужно для уверенного 
роста, сегодня нужно понять и 
внести в Дорожную карту.

в  б рАт с к е  с о з д А н  « к л у б  д е л о в ы х  л ю д е й » ,  о б ъ е д и н и в ш и й  р у к о в о д и т е л е й  п р е д п р и я т и й
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Новая жизнь 
братского картона
С пуском новой хвойной линии в 2013 году на Братском 
комбинате закрылись оба потока по выпуску кордной 
целлюлозы. Закрыть собирались и производство картона. 
Но в 2014-м руководство Группы «Илим» приняло решение – 
картонный поток должен работать. С этого времени начался 
новый этап жизни «картонки»

Братский картон востребо-
ван на рынке, среднесроч-
ная перспектива по вос-

требованности картона также 
обнадеживает. В связи с этим и 
была сформирована концепция 
работы картонного производства 
на смешанной щепе хвойных и 
лиственных пород. Одна вароч-
ная установка была переведена на 
сырье лиственных пород, вторая 

осталась на хвойной щепе. Соот-
ветственно и КДМ работала на 
миксе массы лиственной и хвой-
ной. В течение всего 2014 года 
постоянно проводились опытно-
промышленные выработки, велся 
поиск улучшения качественных 
и количественных характеристик 
картона. Особенно пристальное 
внимание уделяли качеству. 

Первым, наиболее важным и 

быстрым решением стал монтаж 
схемы раздельного размола цел-
люлозной массы в картонном цехе, 
как это происходит во всей миро-
вой ЦБП. Параллельно с этим в 
2014 году провели опытно-про-
мышленную выработку (ОПВ) с 
использованием химикатов ком-
пании «АкзоНобель» (теперь «Ке-
мира»), которые предназначены 
для удержания волокна. Раньше 
здесь никакие химикаты не при-
менялись. 

Еще одно направление – фор-
мирование продукции по весу на 
основании заказов потребителей, 
то есть расширение ассортимен-
та. В 2014 году дополнительно к 
традиционной линейке 115 и 220 
грамм стали выпускать картон 
на 110 и 100 грамм. Опробовали 
выработку, пока только для вну-
треннего рынка, 90-граммового 
картона. 

В планах –  увеличение произ-
водительности картоноделатель-
ной машины до 800 тонн в сутки. 
Проект разрабатывает Сибгипро-
бум. В рамках проекта предусмо-
трена модернизация производства 
в целом и на отдельных участках. 

«Помогают нам  в реализации 
проекта модернизации картонно-
го потока  заслуженные ветераны, 
которых  мы пригласили в каче-
стве консультантов. Практически 
весь размольный отдел взял на 
себя Василий Михайлович Басов. 
В технологическом отделе сегодня 
работает бывший начальник кар-
тонного цеха Георгий Николаевич 
Широков – большой специалист 
по КДМ. Очень помогает как ме-
ханик Виктор Иванович Шадрин. 
Эти люди нужны производству, 
нужны сегодняшним руководи-
телям, специалистам. Их опыт 
бесценен, и мы стараемся его впи-
тать», – говорит начальник ЦП-1 
Денис Русских.

Начальник производства водоподготовки 
и инженерных коммуникаций Николай Сиков

– Мастер, специалист, старший 
рабочий – это те позиции, от ко-
торых зависит судьба компании. 
Как армия держится на сержантах 
и старшинах, так и на предприя-
тии порядок держится на масте-
рах. В учебных заведениях вы по-
лучили теоретические знания, на 
производстве – практические. Но 
нигде никто не учил вас быть ру-
ководителем. Благодаря участию 
в проекте, вы эти знания получи-
те,  – обратился с напутственной 
речью к слушателям нового кур-
са начальник производства водо-
подготовки и инженерных ком-
муникаций Николай Сиков. 

На комбинате есть немало спе-
циалистов, которые, пройдя эту 

Младшие  руководители 
учатся  управлять

школу, стали уважаемыми ру-
ководителями. Например, Евге-
ний Швидко начинал мастером 
по ремонту, потом стал старшим 
мастером службы, а сегодня он 
– руководитель крупнейшего в 
мире производства хвойной цел-
люлозы. Вячеслав Михеенко – на-
чальник производства листвен-
ной целлюлозы – был рабочим, 
мастером, начальником лесохи-
мического производства, руково-
дителем проекта строительства 
нового цеха каустизации и реге-
нерации извести. К слову, и Нико-
лай Сиков начинал на комбинате 
слесарем, был мастером смены, 
мастером по ремонту, механиком 
цеха. 

Руководитель крупнейшего в мире производства хвойной целлюлозы Евгений Швидко 
начинал мастером

Весной в Братске стартовал новый корпоративный 
обучающий проект «Менеджмент для мастеров». 
Руководство компании связывает с ним большие надежды – 
создать надежный производственный тыл

В январе состоялся визит мэра 
Братска Сергея Серебренникова и 
депутатов городской думы в фили-
ал Группы «Илим» в Братске.  По-
сле экскурсии директор филиала 
Александр Поздняков представил 
членам делегации результаты реа-
лизации инвестпроекта, отдельно 
остановившись на экологическом 
аспекте деятельности.

Мэр Братска Сергей Сере-
бренников поблагодарил за воз-
можность увидеть сложное про-
изводство и отметил: «Конечно, 
модернизация была своевремен-
ной. Группа «Илим» – не един-
ственный загрязнитель в городе. 
Таких загрязнителей достаточ-
но много. Чтобы понимать, куда 
двигаться, и делать это системно, 
в марте проведем экологическую 
конференцию, с привлечением 
специалистов надзорных органов, 
представителей науки. Мы все жи-
вем в одном городе, и все заинте-
ресованы, чтобы он был чистым и 
комфортным для проживания».

«Мы  живем
в  одном  городе»

с  1  ф е в рА л я  в с е  с о т р уд н и к и  г р у п п ы  « и л и м »  з А с т рА х о в А н ы  о т  н е с ч А с т н ы х  с л у ч А е в б л А г о т в о р и т е л ь н о м у  к о р п о рАт и в н о м у  ф о н д у  « и л и м - гА рА н т »  и с п о л н и л о с ь  1 0  л е т
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Руководители филиалов Груп-
пы «Илим» в Братске и Братском 
районе заложили Аллею Победы: 
парк возле мемориала воинам-
интернационалистам в седьмом 
микрорайоне Энергетика теперь 
украшают 70 рябин и лип, по чис-
лу лет Победы.

– Я с удовольствием приехала 
сюда, чтобы поучаствовать в по-
садке деревьев, тем более в честь 
такого важного события, как 
70-летие Победы. У меня оба деда 
воевали, – поделилась начальник 
цеха №5 хлорного производства 
Елена Шарафеева. 

Посадили 
деревья  Победы

Торжественный 
прием ветеранов

Низкий поклон и великая бла-
годарность Ивану Василье-
вичу Орлову, Петру Семено-

вичу Судленко, Николаю Ильичу 
Яровому, Алексею Петровичу Вол-
кову, Петру Васильевичу Земля-
ничкину, Ольге Григорьевне Ефре-
мочкиной, Ярославу Францевичу 
Лонскому, Екатерине Николаевне 
Немилостевой, Степану Тихоно-
вичу Никифорову, Петру Констан-
тиновичу Титаренко, Валентине 
Дмитриевне Приходько. Мы пом-
ним ваш подвиг, мы благодарны 

Братский ЛПК строили тысячи фронтовиков, тружеников 
тыла и детей, детство у которых украла война. Сегодня 
в живых от той тысячной армии осталось только 11 человек 
– ветеранов Великой Отечественной войны

вам за подаренную нам жизнь, за 
право быть человеком на своей 
земле, за возможность растить де-
тей и никогда не знать про ужасы 
войны. Все это подарили нам вы, 
уважаемые ветераны Великой Оте-
чественной войны. Спасибо вам!

В честь Дня Победы в филиале 
Группы «Илим» в Братске прошел 
торжественный прием ветеранов. 
Также работники комбината при-
няли участие в традиционной лег-
коатлетической эстафете, посвя-
щенной 9 Мая. 

в  ч е с т ь  5 0 - л е т и я  б л п к  в  г о р о д с к о м  ф и л и А л е  в о з р о д и л и  с п А р тА к и А д у  с р е д и  к о л л е к т и в о в н А  т о р ж е с т в А х  в  ч е с т ь  5 0 - л е т и я  б л п к  у с тА н о в л е н  б ю с т  м и х А и л А  о л о н ц е в А

Прошел конкурс сочинений 
детей на тему 50-летия Братского 
ЛПК. Авторы 14 лучших признаны 
победителями конкурса и награж-
дены поездкой в Санкт-Петербург. 

Победителями стали: Лиза 
Терещенко, Федя Гурин, Света 

Историю  пишут  дети
Мельникова, Валерия Герус, Вик-
тор Чайка, Екатерина Гончарова, 
Станислав Шарай, Даша Шишки-
на, Ангелина Терещенко, Роман 
Тирских, Анастасия Хетчикова, 
Софья Карпова, Анастасия Кар-
наушенко, Карина Дячок. 

2015

Председатель совета ветеранов Центрального округа г. Братска Константин Николаевич Черемных, участники Великой 
Отечественной войны, ветераны войны и труда Иван Васильевич Орлов (91 год) и Ярослав Францевич Лонский

В это время на комплексе тру-
дились 410 участников Вели-
кой Отечественной.

В 1975 году был создан первый 
совет ветеранов труда Братского 
ЛПК. Его председателем избран 
заслуженный ветеран комплекса 
Михаил Исаевич Чернецкий. С 
1984 года по 1987 год совет вете-
ранов труда и ветеранов ВОВ воз-
главлял Анатолий Владимирович 
Белоусов. В 1987 году его на этом 
посту сменил Николай Дмитрие-
вич Щипонников. 

С 2004 по 2006 год советом 
руководит Валентин Федорович 

Труженикам  
всех  поколений  –  
в знак  
признания

Объединение ветеранов 
Братского ЛПК
В апреле 1970 года на Братском лесопромышленном 
комплексе был создан совет ветеранов войны, 
который возглавил Петр Ильич Богданов, работавший 
редактором газеты «Братский лесохимик»

Грищенко. В этот период на уче-
те состоит более 3,5 тысяч пен-
сионеров, бывших работников 
БЛПК.  

В 2006 году ветеранская органи-
зация реорганизуется в Братскую 
городскую организацию «Обще-
ство ветеранов ВОВ, труда и нера-
ботающих пенсионеров Братского 
ЛПК». Председателем организа-
ции избран Юрий Владимирович 
Попов.

С 2007 года организацию воз-
главил Владимир Александрович 
Кижнеров. На учете в организа-
ции состоит более 5 000 человек.

На торжествах, посвященных 
50-летию Братского лесопромыш-
ленного комплекса, на заводской 
площади будет установлен бюст 
Михаила Ивановича Олонцева. В 
знак признания труженикам ком-
плекса всех поколений.

Автор бюста – народный ху-
дожник Российской Федерации, 
действительный член Российской 
академии художеств Альберт Се-
рафимович Чаркин. Эти снимки 
сделаны в трогательный момент: 
сын Олонцева – Владимир Михай-
лович – в мастерской художника 
определяет портретное сходство 
скульптурного изображения. 

Сын пошел по стопам отца. 
С 1969 года руководил на БЛПК 
сменой варочно-промывного цеха 
целлюлозного производства, за-
тем возглавлял сушильный цех, 
научно-технический отдел, отдел 
технического контроля и приро-
допользования. В 2001 году был 
назначен директором по экологии 
ОАО «ЦКК». В Братске знают Вла-
димира Михайловича не как сына 
Олонцева, а как профессионала.

Олонцев-старший родился 
в Архангельской области. Воз-
главлял Архангельский и Свето-
горский целлюлозно-бумажные 
комбинаты. Символично, что от-
крытие бюста соберет предста-
вителей с его родного Севера, из 
Ленинградской области, всего де-
лового сообщества, связанного с 
целлюлозно-бумажной промыш-
ленностью России, в историю 
которой Михаил Иванович и все 
поколения лесохимиков Братска 
вписали яркую страницу.

В мастерской скульптора: (слева направо) Альберт Серафимович Чаркин и Владимир Михайлович Олонцев
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Руководители  Братского 
лесопромышленного  комплекса

Отмечены государственными 
наградами

Хаим Абрамович 
Кузнецов

Дирекция строящегося БЛПК. 
Руководил с 27.03.1959 по 01.06.1962 
года (уволен по болезни).

Михаил Иванович
Олонцев 

Назначен директором Братско-
го ЛПК с 13.03.1963, переведен на 
должность директора СибНИИЦК 
02.04.1974 года.

Кузьма Никодимович
Мазминов

Назначен генеральным ди-
ректором ПО «БЛПК» 11.10.1974 
года. Освобожден от должности  
03.01.1984 года. 

Петр Аронович 
Ершов

Руководил ПО «БЛПК» с 
15.07.1980 по 04.01.1982 года.

Георгий Зосимович 
Куракин

Руководил ПО «БЛПК» с 
04.01.1982 по 01.11.1983 года.

Владимир Александрович
Чуйко

Руководил ПО «БЛПК» с 
02.01.1983 по 16.02.1987 года.

Эдуард Георгиевич 
Евтушенко

Руководил АООТ «БЛПК» с 
17.02.1987 по 16.07.1993 года.

Николай Григорьевич 
Яковлев

Руководил ОАО «Братскком-
плексхолдинг» с 20.08.1993 по 
13.06.1997 года.

Георгий Акатьевич 
Трифонов

Руководил ОАО «БКХ», ОАО 
«ЦКК» с 14.06.1997 по 22.12.2001 
года.

Сергей Валентинович
Хвостиков

Руководил ОАО «БКХ» с 
02.04.2001 по 22.12.2001 года, ОАО 
«ЦКК» – с 22.02.2002 по 31.10.2003 
года.

Владимир Николаевич
Батищев

Руководил ОАО «ЦКК» с 
22.12.2001 по 22.02.2002 года, ОАО 
«ЦКК» – с 01.11.2003 по 15.01.2004 
года.

Владимир Александрович
Ляпунов

Руководил ОАО «БКХ» с 
01.11.2003 по 05.08.2005 года.

Сергей Юрьевич
Вардашкин

Руководил ОАО «ЦКК» с 
15.01.2004 по 04.07.2004 года.

Владимир Александрович
Соколовский

Руководил ОАО «ЦКК» с 
05.07.2004 года, со 02.07.2007 по 
04.02.2009 – директор филиала 
ОАО «Группа «Илим» в г. Братске.

Сергей Владиславович
Семеновых

Руководил ОАО «БКХ» с 
15.07.2005 по 30.11.2005 года.

Лев Нестерович
Хейккинен

Руководил филиалом Группы 
«Илим» в Братске с 01.04.2010 по 
06.03.2012 года.

Раиса Федоровна Бунеева
Руководила филиалом Группы 

«Илим» в Братске с 07.03.2012 по 
19.02.2014 года.

Александр Анатольевич
Поздняков, 

заместитель генерального 
директора Группы «Илим», ру-
ководит филиалом в Братске с 
17.02.2014 года.

Олонцеву Михаилу Ивановичу – директору комплекса

Калагин Леонид Михайлович – старший варщик
Конюкова Мария Александровна – выпарщик щелоков
Кузницын Василий Васильевич – электросварщик
Мочалов Василий Иванович – прессовщик
Щипонников Николай Дмитриевич – варщик целлюлозы
Ярыгин Михаил Петрович – директор завода

Букуев Василий Васильевич – варщик целлюлозы
Баловнев Сергей Иванович – директор Порожской сплавной конторы
Верегитин Александр Зиновьевич – машинист турбины
Гаргажин Филимон Сергеевич – бригадир 
лесозаготовительной бригады Кежемского леспромхоза
Ершова Ульяна Ивановна – отбельщик
Зернина Вера Ивановна – сушильщик пресспата
Кокин Валентин Николаевич – варщик целлюлозы
Кузницын Василий Васильевич – электросварщик
Маркотенко Иван Макарович – аппаратчик
Петухов Феодосий Федосьевич – содовщик
Шумаков Алексей Егорович – директор ТЭС-2 и ТЭС-3
Щипонников Николай Дмитриевич – варщик целлюлозы

Авдюшина Татьяна Денисовна – миксовщик
Алексеенков Альберт Ефимович – варщик целлюлозы

Герой 
Социалистического 
Труда 

Орден 
Ленина 

Орден 
Октябрьской 
Революции 

Орден 
Трудового
Красного 
Знамени 

Указами Президиума Верховного Совета СССР за достигнутые 
успехи в выполнении заданий семилетнего плана по развитию 
лесной, целлюлозно-бумажной и деревообрабатывающей 
промышленности, заданий восьмого и девятого, десятого и 
одиннадцатого пятилетних планов, за высокие достижения в 
труде и многолетнюю безупречную работу, а также за успехи, 
достигнутые при строительстве объектов по производству 
целлюлозы на Братском лесопромышленном комплексе в 
1966-1986 годах, награждены орденами и медалями Советского 
Союза по Братскому лесопромышленному комплексу:

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 20 апреля 1971 
года за большие успехи в выполнении заданий пятилетнего 
плана развития лесной, деревообрабатывающей, целлюлозно-
бумажной промышленности присвоено звание

Антонов Николай Петрович – сушильщик
Барболин Василий Алексеевич – стропальщик
Беляевский Виктор Андреевич – бригадир 
лесозаготовительной бригады Добчурского леспромхоза
Белякова Надежда Владимировна – оператор
Бирюков Михаил Васильевич – директор лесного порта
Боровский Александр Александрович – электрослесарь
Васильева Анна Константиновна – диффузорщик
Гаврилов Борис Алексеевич – диффузорщик
Герасимов Владимир Петрович – фрезеровщик
Гордеева Валентина Васильевна – отбельщик
Гребешков Георгий Григорьевич – начальник цеха 
Демидов Иван Иванович – машинист крана
Джелюк Семен Павлович – главный технолог комплекса
Долбилов Федор Кузьмич – слесарь-сантехник
Елохин Александр Александрович – бывший 
секретарь парткома комплекса
Жиров Дмитрий Алексеевич – отбельщик
Загайнова Мария Константиновна – помощник оператора
Зайцев Михаил Трофимович – отбельщик целлюлозы
Земянцев Валентин Тимофеевич – слесарь
Зернина Вера Ивановна – сушильщик пресспата
Иванов Александр Михайлович – электромонтер
Иванов Анатолий Петрович – бригадир слесарей
Изотов Василий Иванович – слесарь
Ипатов Александр Павлович – заместитель директора
Калинин Александр Ильич – отбельщик целлюлозы
Калинин Александр Фомич – стропальщик
Капитан Виталий Сазонтович – директор целлюлозного завода-1
Кижнеров Владимир Александрович – начальник цеха
Кобринова Вера Дмитриевна – станочница 
Плехановской лесоперевалочной базы
Козлов Павел Дмитриевич – бывший секретарь 
парткома комплекса
Конюков Николай Петрович – содовщик
Лазарчук Марк Адамович – бригадир лущильщиков
Лонский Анатолий Степанович – главный конструктор комплекса
Ляднова Тамара Ивановна – моторист
Макарин Владимир Алексеевич – машинист крана
Милищук Петр Власович – водитель автомобиля 
Бадинского леспромхоза
Михайлова Валентина Аркадьевна – мастер
Мулин Николай Петрович – варщик целлюлозы
Надточий Александр Харлампьевич – расточник
Нестеров Владимир Кириллович – машинист 
картоноделательной машины
Обвинцев Георгий Михайлович – секретарь парткома 
производства подготовки древесного сырья
Олонцев Михаил Иванович – директор комплекса
Погодин Логин Митрофанович – слесарь
Поляков Александр Гаврилович – машинист пресспата
Попов Борис Иванович – слесарь
Романов Алексей Петрович – бригадир слесарей
Сергеев Виктор Матвеевич – начальник цеха
Сенотрусов Иван Петрович – рамщик
Сидоров Сергей Константинович – главный инженер комплекса
Соловьев Иван Федорович – слесарь
Спасский Олег Анатольевич – слесарь
Спиридонов Николай Дмитриевич – машинист 
погрузчика Порожской сплавной конторы
Сухих Валентин Александрович – диффузорщик
Тугушев Владимир Сергеевич – машинист крана
Фигурин Николай Павлович – электромонтер
Франчук Валентина Филипповна – отбельщик
Харичев Николай Николаевич – машинист-содовщик
Хлыстов Виктор Кириллович – шофер
Худяков Анатолий Михайлович – главный механик
Черный Валентин Семенович – слесарь
Шарандо Милентий Павлович – водитель 
автомобиля Порожской сплавной конторы
Швецов Анатолий Павлович – электрослесарь
Шеляпин Федор Нефедович – заместитель директора комплекса
Широбокова Зинаида Георгиевна – накатчик пресспата
Эфендиев Абдусалим-Магомед Тагирович – 
заместитель директора комплекса
Яшин Виктор Никифорович – варщик целлюлозы
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Ващенко Валентина Ивановна – аппаратчица
Калинин Александр Фомич – оператор
Матюхин Василий  Евланович – стропальщик
Мирошниченко Леонид Кузьмич – бригадир 
лесозаготовительной бригады
Монахов Владимир Алексеевич – секретарь парткома
Сахаров Валерий Федорович – бригадир слесарей
Сивелин Анатолий Александрович – бригадир 
лесозаготовительной бригады

Аверкиев Борис Алексеевич – обжигальщик извести
Андреев Геннадий Иванович – бригадир грузчиков
Арасланова Лора Михайловна – диффузорщик
Барковский Сергей Иванович – слесарь
Белоградов Александр Филиппович – слесарь
Блеканова Валентина Федоровна – рабочая по подаче древесины 
Боброва Татьяна Федоровна – диффузорщик
Бостельман Леонид Николаевич – начальник 
производственно-технического отдела комплекса
Васильева Анна Константиновна – диффузорщик
Васильева Анисья Ивановна – старший очистник 
Венглинский Борис Евгеньевич – начальник цеха 
Вовканич Петр Андреевич – начальник смены
Гаврилова Нина Викторовна – диффузорщик
Газеева Софья Михайловна – водитель погрузчика
Галицкий Адам Федотович – бывший главный инженер 
производства по подготовке древесного сырья
Гелеровский Владимир Александрович – 
секретарь парткома комплекса
Гильманов Ирек Равилович – начальник цеха
Гладкова Антонина Федоровна – оператор окорочного барабана 
Глущенко Анатолий Григорьевич – водитель
Горбунов Василий Николаевич – машинист рубительной машины
Григорьев Анатолий Алексеевич – диффузорщик
Григорьев Василий Григорьевич – сушильщик пресспата
Григорьева Лариса Борисовна – диффузорщик
Гузин Виктор Анатольевич – старший мастер
Дарчня Тамази Михайлович – машинист трелевочной машины
Деревцов Виктор Петрович – начальник лесной биржи
Дубина Петр Данилович – водитель
Ефремова Анна Васильевна – миксовщик
Загибалова Татьяна Михайловна – бригадир диффузорщиков
Завильялов Владимир Васильевич – бригадир слесарей
Заграб Мария Ивановна – формовщик
Зехов Алексей Маркович – машинист пресспата
Иванов Анатолий Петрович – слесарь
Иванова Светлана Федоровна – машинист насосной станции
Казакевич Анатолий Алексеевич – машинист трелевочной машины
Кабанова Надежда Александровна –  слесарь
Камышная Ольга Ивановна – сушильщица 
Карловская Галина Мироновна – водитель погрузчика 
Кирин Николай Егорович – электромонтер
Козаченко Петр Маркович – водитель
Костин Виктор Юрьевич – начальник отдела
Косыгина Раиса Тимофеевна – транспортерщица
Кудрявцев Валерий Степанович – главный энергетик
Ковалев Дмитрий Иванович – главный механик комплекса
Кокорина Валентина Павловна – лаборант
Кочерга Василий Петрович – электромонтер
Крылов Вадим Александрович – слесарь
Лактионов Анатолий Ильич – начальник лесопункта
Лебедев Георгий Леонидович – капитан-механик
Леонтьева Галина Константиновна – машинист отливочной машины
Марков Анатолий Петрович – слесарь
Маркотенко Иван Макарович – аппаратчик приготовления химикатов
Мацыгин Александр Иванович – директор Омского лесхоза
Мельников Сергей Степанович – председатель 
объединенного комитета профсоюза комплекса
Михалева Валентина Федоровна – электромонтер
Михеенко Анфиса Петровна – маляр

Орден 
Дружбы 
народов

Орден
«Знак Почета» 

Москалева Людмила Ильинична – сортировшица
Мошкин Анатолий Иванович – содовщик
Назарук Иван Михайлович – слесарь
Обрядин Павел Васильевич – газоэлектросварщик
Обухов Александр Иванович– станочник
Оваско Вера Августовна – выпарщик
Осина Анна Степановна – оператор пульта
Петров Алексей Артемьевич – слесарь-ремонтник
Подойницын Иван Иннокентьевич – машинист тепловоза 
Позорова Вера Владимировна – станочник-распиловщик
Полупанов Александр Владимирович – бригадир раскряжевщиков
Попов Василий Григорьевич – бригадир 
машинистов паровых турбин 
Попов Анатолий Александрович – машинист крана
Рабимов Бали Казарович – бригадир лесозаготовителей
Рацкевичюс Миндаугас Ионо – руководитель 
академического хора Дворца культуры лесохимиков
Рыжков Александр Васильевич – электромонтер
Садовский Василий Яковлевич – водитель
Семенов Вениамин Николаевич – энергетик
Соломаха Валентина Петровна – аппаратчица
Сорокин Анатолий Иванович – электросварщик
Семенов Василий Васильевич – слесарь
Сергеев Николай Иванович – начальник цеха
Сметанин Петр Афанасьевич – начальник цеха
Соколов Алексей Федорович – аппаратчик скипидарной установки
Соловьев Вениамин Григорьевич – шофёр
Сучков Геннадий Иванович – электромонтер
Сябренко Николай Семенович – заместитель директора комплекса
Токарева Лидия Алексеевна – аппаратчица
Трофимов Алексей Николаевич – слесарь
Тепляков Иван Петрович – слесарь
Трубачева Нина Николаевна – диффузорщик
Улин Валентин Сергеевич – токарь
Фигурина Клавдия Степановна – отбельщик
Цыцарец Николай Демьянович – электросварщик
Чванова Людмила Михайловна – загрузчик сульфата
Шаманский Илья Михайлович – директор завода
Шарков Евгений Георгиевич – директор завода
Шошин Владимир Иванович – слесарь
Шульмин Валерий Валерьянович – электромонтер
Шумаков Алексей Егорович – директор ТЭС-2
Щагин Юрий Васильевич – главный энергетик комплекса
Щербак Дмитрий Данилович – начальник 
производства древесного сырья
Юсупов Алексей Галеевич – электрослесарь

Орден 
Трудовой
Славы
II степени 

Орден 
Трудовой 
Славы
III степени 

Медаль 
«За трудовую 
доблесть» 

Белоконь Юрий Михайлович –  бригадир водителей автомобилей
Глеб Юрий Юрьевич – станочник Плехановской 
лесоперевалочной базы
Панова Галина Логиновна – отбельщик
Прокопив Михаил Михайлович – капитан-механик
Смирнова Мария Андреевна – станочница Турманского леспромхоза
Теленков Валентин Александрович – оператор

Антипин Василий Федорович – такелажник
Арефьев Павел Степанович – рамщик
Белоглазов Николай Николаевич – слесарь
Бессолов Геннадий Васильевич – слесарь
Богданов Петр Ильич – редактор газеты «Братский целлюлозник»
Васин Александр Иванович – токарь РМЗ
Васильев Николай Николаевич – бригадир рабочих
Ведерников Иван Иннокентьевич – машинист крана
Вербицкий Алексей Егорович – слесарь
Веревкина Людмила Адамовна – рольщик
Вершинин Виктор Иванович – заместитель генерального директора 
Вологжин Юрий Васильевич – бригадир 
лесозаготовительной бригады
Гриджак Михаил Константинович – старший мастер
Гришанкин Иван Борисович – бригадир 
лесозаготовительной бригады
Гордеев Владимир Александрович – слесарь
Горбунова Нина Александровна – оператор
Горячев Николай Дмитриевич – машинист погрузчика
Гулькова Нина Петровна– машинист газодувных машин
Гусев Анатолий Сергеевич – тракторист
Дворецкая Татьяна Филипповна – зам. начальника планового отдела
Дунаев Федор Федорович – слесарь
Жигулин Всеволод Георгиевич – начальник цеха
Жихарев Василий Васильевич – производитель работ
Захарченко Геннадий Анатольевич – главный 
инженер целлюлозного завода-1
Зуев Михаил Михайлович – бригадир слесарей
Илехменева Зинаида Васильевна – токарь
Казаринов Валерий Иванович – слесарь
Каплун Марк Павлович – главный инженер ТЭС-2
Киталева Галина Ивановна – рабочая
Колосова Анна Григорьевна – оператор
Коннова Валентина Михайловна – аппаратчик 
кислородной установки

Анисимова Феоктинья Михайловна – диффузорщик
Баранов Алексей Прохорович – бригадир выгрузчиков древесины
Бородин Виктор Васильевич – бригадир 
лесозаготовительной бригады Омского леспромхоза
Буйневич Николай Иванович – бригадир электромонтеров
Великов Василий Петрович – старший мастер
Гайдадым Татьяна Федоровна – выпарщица щелоков
Горностаев Анатолий Кондратьевич – машинист 
трелевочной машины Атубского леспромхоза
Грибанов Александр Алексеевич – водитель 
автомобиля Тангуйского леспромхоза
Гурьянова Анна Алексеевна – выпарщица щелоков
Денгаза Юрий Максимович – бригадир варщиков целлюлозы
Дунаев Валерий Анисимович – бригадир машинистов пресспата

Загнеткин Александр Григорьевич – бригадир электромонтеров
Зданевич Михаил Иванович – бригадир формовщиков 
плотов Заярской сплавной конторы 
Захаров Альберт Иванович – модельщик
Зыков Виктор Владимирович – электромонтер 
спортивного комплекса «Таежный»
Кириллов Валентин Григорьевич – старший мастер
Колодкина Елена Константиновна – 
дефибраторщица-рафинаторщица
Конюкова Мария Александровна – выпарщик щелоков
Костылев Олег Николаевич – бригадир сушильщиков
Краморенко Василий Андреевич – аппаратчик
Кудряшова Зинаида Георгиевна – электросварщик
Макаров Владимир Матвеевич – машинист валочно-
пакетирующей машины Заярского леспромхоза
Манагаров Алексей Алексеевич – электрослесарь
Манюкова Наталья Владимировна – лаборантка
Мозгалева Любовь Алексеевна – бригадир рабочих
Морозов Александр Викторович – содовщик
Николаенко Иван Иванович – бригадир грузчиков 
Плехановской лесоперевалочной базы
Новикова Надежда Александровна – мастер 
Обедина Раиса Ивановна – миксовщик
Панова Галина Логиновна – отбельщик целлюлозы
Поляков Александр Гаврилович – старший машинист пресспата
Перков Иван Захарович – варщик целлюлозы
Писаренко Виктор Федорович – слесарь Братского 
специализированного управления Всесоюзного 
объединения «Союзоргбумпром»
Пуляевская Вера Алексеевна – мастер ремонтно-
строительного управления №3 треста «Братскремстрой»
Сафонов Леонид Иванович – бригадир электросварщиков
Соколов Юрий Иванович – электромонтер
Солодов Виталий Павлович – водитель 
автомобиля Турманского леспромхоза
Степичев Александр Александрович – бригадир прессовщиков
Сурмин Николай Михайлович – машинист 
Таргоний Дмитрий Владимирович – бригадир водителей
Торопов Сергей Иванович – лущильщик
Тухиев Махама Магомедович – электрослесарь
валочно-пакетирующей машины
Шишмаков Виталий Александрович – водитель
Явкин Анатолий Александрович – оператор

Кудрявцев Андрей Степанович – бригадир слесарей
Кузницына Александра Петровна – диффузорщик 
Кузьмин Валерьян Михайлович – электрогазосварщик
Кузьмин Александр Георгиевич – бригадир такелажников
Курякина Лидия Алексеевна – навальщица-свальщица
Лапина Галина Ивановна – торцовщица
Лапшенков Александр Иванович – электрослесарь
Макаров Евгений Егорович – старший машинист турбин
Матвеев Владимир Константинович – мастер
Митюков Гурьян Николаевич – бригадир наладчиков
Марышева Анна Анатольевна – начальник смены
Музейник Николай Игнатьевич – водитель
Мыльников Валентин Андреевич – начальник управления
Никитина Анастасия Михайловна – гладильщица
Обвинцев Георгий Михайлович – старший мастер смены
Овчинникова Раиса Андреевна – аппаратчик
Орлова Вера Степановна – сортировщик
Орининский Юрий Сергеевич – слесарь
Отюнина Любовь Дмитриевна – водитель погрузчика
Пантелеев Иван Николаевич – водитель
Патрашина Раиса Николаевна – изолировщик
Пахомова Римма Федоровна – сортировщик баланса
Петухов Феодосий Феодосьевич – содовщик
Пикулин Николай Федотович – помощник машиниста тепловоза
Полуянов Виктор Александрович – мастер 
Пономарева Людмила Владимировна – выпарщица щелоков
Попоков Николай Георгиевич – бригадир варщиков целлюлозы
Потягова Раиса Дмитриевна – маляр 
Притупов Николай Иванович – тракторист Бадинского леспромхоза
Прокопьев Василий Иванович – машинист 
погрузчика Добчурского леспромхоза
Протасов Геннадий Васильевич – водитель 
автомобиля Тангуйского леспромхоза
Рассу Виктор Владимирович – помощник машиниста тепловоза
Рыбачук Зоя Петровна – заместитель начальника цеха
Савельева Марина Ростиславовна – няня яслей-сада
Савина Валентина Петровна – сортировщица 
Плехановской лесоперевалочной базы
Саутова Антонина Павловна – заведующая яслями-садом
Саушкина Галина Алексеевна – сортировщик
Сахарова Татьяна Георгиевна – лаборант
Семенович Николай Данилович – водитель погрузчика
Сенченкова Любовь Алексеевна – миксовщик
Славгородский Владимир Иванович – тракторист Атубского леспромхоза
Семенова Людмила Михайловна – аппаратчик
Сметанина Татьяна Васильевна – транспортировщик сырья
Солдатова Валентина Васильевна – машинист крана
Солодов Вячеслав Константинович – обрубщик 
сучьев Большеокинского леспромхоза
Соромотина Екатерина Егоровна – мастер
Сысоева Ольга Владимировна – станочница
Тирский Виталий Федорович – бригадир наборщиков шпона 
Тымчук Василий Дмитриевич – бригадир водителей автомобилей
Хлебников Алексей Никитьевич – шофер
Холмогорова Тамара Афанасьевна – бригадир станочников
Цветков Виктор Михайлович – мастер выпарного цеха
Чижикова Валентина Ильинична – отбельщица
Чупров Иван Иванович – слесарь
Шамарин Александр Германович – токарь 
Шишпор Александр Григорьевич – вальщик 
леса Порожской сплавной конторы
Шулятиков Олег Павлович – главный технолог целлюлозного завода-2
Щадрин Геннадий Федорович – электромонтер
Щипонников Николай Дмитриевич – старший варщик

Медаль 
«За  трудовое
отличие»

Абрамов Всеволод Иванович – механик теплохода 
Агеев Юрий Александрович – старший инженер
Алексеева Любовь Степановна – аппаратчик промышленных стоков
Ананьева Лидия Григорьевна  – станочница
Андреюшков Евгений Егорович – слесарь
Антонов Евгений Николаевич – бригадир рабочих
Ануфриева Нина Петровна – бригадир рабочих
Артеменков Иван Емельянович – слесарь
Астафьева Надежда Григорьевна – машинист рубильной машины
Балакир Юрий Иванович – машинист трелевочной машины
Барышева Нина Никитична – старший мастер
Бахристова Людмила Николаевна – дефибраторщица-рафинаторщица
Безденежных Аркадий Васильевич – слесарь
Беломестных Александр Александрович – 
учащийся Братского техникума ЦБ
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Белоплотова Галина Дормидонтовна – размольщик
Бордаченко Геннадий Прокопьевич – штабельщик древесины
Борейкин Степан Иванович – слесарь
Булышева Раиса Васильевна – электромонтер
Вайман Валерий Ефимович – начальник отдела
Вологжин Николай Лаврентьевич – формировщик плотов
Воробьев Михаил Егорович – бригадир слесарей
Воронин Юрий Борисович– заведующий лабораторией СибНИИЦК
Воронов Николай Сергеевич – вальщик леса
Герасимович Альберт Матвеевич – механик
Горбкова Мария Дмитриевна – мастер
Гришкова Зинаида Михайловна – миксовщик
Губанова Галина Николаевна – машинист насосной станции
Данкевич Иосиф Михайлович – токарь
Долинич Любовь Николаевна – оператор
Дроздова Надежда Константиновна – машинист насосной стации 
Дударь Зоя Ивановна – бригадир рабочих
Ефремова Лидия Ивановна – миксовщик
Зайцев Виктор Егорович – начальник цеха
Зайцева Галина Никитична – старший мастер
Замураев Иван Трофимович – слесарь
Запорожский Виктор Сергеевич – старший механик
Захаров Альберт Иванович – модельщик
Змушко Галина Егоровна – маляр-штукатур
Зуева Галина Иннокентьевна – рабочая
Иванов Михаил Тарасович – крановщик
Камалов Рашит Музафарович – бригадир водителей
Кирин Николай Егорович – электромонтер
Клановец Михаил Николаевич – старший 
машинист котельного производства
Конюкова Мария Александровна – выпарщик
Коротовских Валентина Анатольевна – оператор
Костенко Галина Николаевна – стерженщик
Косыгина Раиса Тимофеевна – транспортерщик сырья
Корнилов Юрий Алексеевич – машинист трелевочной машины
Кучерявый Ладислав Ладиславович – машинист крана
Кузницын Василий Васильевич – электросварщик
Кузьмин Александр Георгиевич – такелажник
Леун Андрей Андреевич – водитель
Липин Алексей Гаврилович – оператор 
Литвинцева Галина Михайловна – лаборантка
Лут Виктор Петрович – начальник цеха 
Лухнева Людмила Александровна – рабочая 
Лямин Всеволод Кузьмич – водитель автомобиля 
Малышева Антонина Александровна – рафинаторщик
Матвеев Геннадий Иванович – содовщик
Михейчик Леонид Пантелеевич – старший мастер
Небылицына Галина Павловна – лаборантка

Носова Тамара Алексеевна – бригадир резчиков
Ноянов Анатолий Иванович – машинист трелевочной машины
Окладникова Тамара Григорьевна – начальник лаборатории
Пирогов Юрий Михайлович – бригадир слесарей
Пономарчук Вера Емельяновна – аппаратчик
Проничев Рудольф Сергеевич – водитель
Протасов Владимир Михайлович – бригадир электрослесарей 
Размахнин Александр Иннокентьевич – начальник цеха
Романова Лидия Ивановна – водитель аккумуляторного погрузчика
Рудых Георгий Анатольевич – бригадир слесарей
Рыбаков Владимир Алексеевич – слесарь
Рядичева Ирина Васильевна – ножеточ
Савилова Людмила Васильевна – лаборант 
Сергеев Альберт Александрович _ электромонтер
Сербой Богдан Федорович – бригадир электромонтеров
Сидаренко Александр Петрович – бригадир рабочих
Сливков Александр Андреевич – слесарь
Солопов Илья Митрофанович – шофер
Солятина Анисья Владимировна – машинист насосных установок 
Тарасов Анатолий Петрович – грузчик
Творогов Юрий Семенович – шофер
Терещук Алексей Иванович – слесарь
Тихонов Василий Петрович – слесарь
Ткаченко Владимир Васильевич – бригадир слесарей
Толстокорова Экелина Тимофеевна – старший инженер
Трифонова Ирина Артемьевна – транспортировщик
Ульянкина Галина Григорьевна – починщица шпона
Усанов Александр Александрович – машинист пресспата
Уткина Антонина Викентьевна – машинист насосных стаций 
Фалдин Павел Федорович – главный энергетик 
завода побочных продуктов
Фокина Нина Михайловна – аппаратчик 
Фролов Юрий Григорьевич – штабелевщик древесины
Хлыстов Станислав Иванович – бригадир водителей 
Хритина Надежда Николаевна – лаборант
Хромова Зоя Александровна – сушильщик
Цеунов Николай Евграфович – составитель поездов
Чаадаева Софья Федотовна – содовщик
Чумаков Владимир Михайлович – электрослесарь
Шарапор Анатолий Васильевич – бригадир слесарей
Шахранов Марк Николаевич – сортировщик
Швидко Сергей Моисеевич – водитель
Шевченко Виктор Иванович – варщик целлюлозы
Шпикалов Александр Михайлович – бригадир операторов
Шувалов Михаил Петрович – электромонтер
Юбко София Алексеевна – бригадир дорожных рабочих
Яковенко Мария Васильевна – сепараторщик
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